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Заговор маршала М.Н. Тухачевского и группы высокопоставленных командиров Красной Армии действительно существовал в 1930-е годы. Это реальность, а не плод больного воображения И.В. Сталина и его окружения или тем более следователей из НКВД. Историк Валентин Лесков раскрывает как внутренние, так и внешние движущие силы заговора, на богатом фактическом материале показывает малоизвестные стороны жизни и деятельности советских и зарубежных политиков, военных, дипломатов, разведчиков. Особое внимание уделено сторонникам полной реабилитации Тухачевского, действовавшим в период хрущевской «оттепели» и вновь оживившимся в ходе горбачевской «перестройки».

ПРЕДИСЛОВИЕ
Необходимо сказать несколько слов относительно обстоятельств появления настоящей работы.
Интерес к личности Тухачевского и его друзей появился у автора после ознакомления с блестящей книгой, посвященной тайной крем​левской истории (Сейерс, Кан. Тайная война против Советской России. М., 1949). В те давние времена казалось невероятным и непонятным: почему столь крупные люди, все получившие от Советской власти, ри​нулись вдруг в крайне опасную политическую авантюру, когда им было положено по роду их деятельности заниматься только военными дела​ми и защищать Советскую власть? Это казалось непонятным, неверо​ятным, вызывало удивление, устойчивый интерес к названным лицам, несомненным героям Гражданской войны, и желание раскрыть целый «букет» тайн.
Постепенно появлявшиеся документы позволили сформировать оп​ределенное представление о Тухачевском и его товарищах. Решающий толчок дал 1988 г., когда в газете «Правда» (29. 04. 1988) появилась боль​шая статья Б. Викторова «Заговор» в Красной Армии». Эта статья вызва​ла громадный интерес у читателей, но и большое разочарование. Она порождала множество вопросов, но ответов на них в статье не имелось. Виден был также ряд несомненных передержек, часто очень грубых. Тот, кто действует в интересах истины, не прибегает к подтасовкам!1
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ГЛАВА 1. КТО ПРОИЗВОДИЛ ПОВТОРНОЕ РАССЛЕДОВАНИЕ? СТРАННЫЕ «ОШИБКИ»...
Соловья за песни кормят 

Пословица
С чего следует начать исследование? Конечно, с рассказа о жизнен​ном пути «реабилитаторов» Тухачевского. Ведь только незапятнанные и безупречные люди, не имеющие личной корысти и не связанные род​ственными или фракционными отношениями с осужденной при Ста​лине военной группировкой, могут отличаться необходимой степенью добросовестности, только они заслуживают доверия.
Биографическая справка Б. Викторова, генерал-лейтенанта юсти​ции в отставке (с 1982 г.), одного из главных «реабилитаторов», со​ставлена отнюдь не лучшим образом. Почему-то она обходит ряд не​маловажных вопросов: в какой семье автор родился2, в каком году закончил Всесоюзный заочный юридический институт, где работал до ухода в Красную Армию (1941 г.), какие посты занимал в армии во время войны и после нее3, какие имел награды и за какие дела. Все это весьма важные вопросы. Ибо необходимо знать; почему выбор Гене​рального прокурора СССР Р. Руденко, которому Н. Хрущев поручил новый разбор дела Тухачевского, проверку различных жалоб и писем, пал именно на него? Почему именно Викторова Руденко назначил заместителем Главного военного прокурора СССР (фамилия после​днего опять почему-то не называется)? Почему именно ему и сформи​рованной им группе следователей и прокуроров выпало проверять «дело Тухачевского»?
Такие вопросы задавались уже в ответе на газетную публикацию Б. Викторова. В вышедшей позже книге «Без грифа «секретно». Записки Военного прокурора (М., 1990) Викторов от неприятных вопросов ста​рается уклониться. И сообщает о себе лишь кое-что4. Из книги этой мы узнаем, что он пришел на работу в Прокуратуру по рекомендации Бюро райкома комсомола и начал службу народным следователем в Веневском районе Московской области (с февраля 1934 г.). Последовательно занимал должности старшего следователя, нач. следственного отдела прокуратуры Тульской обл.; с начала войны — военный следователь и военный прокурор, имел дело лишь с воинскими и общеуголовными преступлениями (хулиганство, хищения, грабежи и пр.). Был военным прокурором Бакинского гарнизона (1946—1951). Близко общался и ра​ботал с М. Багировым (1896—1956, чл. партии с 1917), ближайшим со​ратником Берии, тогда первым секретарем азербайджанской компартии. Этот бывший учитель сельской школы во время революции и Граждан​ской войны стал активным военно-политическим работником, позже — видным чекистом Азербайджана (1921—1932), затем Председателем Со​внаркома Азербайджана (1932—1933). Смешно, конечно, но Багиров
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имел орденов больше, чем вознесенный до небес Тухачевский: пять (!) орденов Ленина, два (!) ордена Красного Знамени, два ордена Трудо​вого Красного знамени, орден Отечественной войны, орден Трудового Красного знамени Азербайджанской республики. Имел, как положено, значок «Почетный чекист». При всем при этом являлся страшнейшим палачом собственной партии и народа. Был страшно суеверен! И боль​ше всего боялся черной кошки, перебежавшей дорогу его машине!
И вот с ним-то Викторов прекрасно и мирно работал, пользуясь его полным расположением. Разве это кое о чем не говорит?!
Из Азербайджана — с прекрасными рекомендациями! — он перехо​дит с повышением: военным прокурором Западно-Сибирского военно​го округа в чине полковника. А в начале 1955 г., когда у власти утвержда​ется Н. Хрущев, новый Генеральный прокурор СССР Роман Андреевич Руденко (1907—1981, чл. партии с 1936), давний соратник Хрущева, быв​ший прокурор Украинской ССР (1944—1953), назначает его заместите​лем Главного военного прокурора СССР5.
По какой причине выбрали его, Викторов почему-то и в книге не объясняет, а это заставляет читателя делать некоторые предположе​ния, для него не очень почетные, вопрос ставится так: как это удалось ему остаться чистеньким, если он часто общался с кровавым палачом Багировым?! Как это ему удалось, если он послушно выполнял все его указания и поручения?! Не составляет ли эта его деятельность (не гово​ря о других периодах жизни!) тот «крючок», на котором его держали Н. Хрущев и новый Генеральный прокурор СССР Р. Руденко? Не зас​тавляли ли они его фабриковать фальшивые реабилитации, прикрыва​ясь лицемерными рассуждениями о «глубоко объективных проверках», под угрозой собственного разоблачения?! Не из этого ли источника (стра​ха за себя) идут карьеристские обобщения такого рода:
«Мы видели (?), что самый главный виновник, организатор этих преступных деяний — И.В. Сталин. Пришло время (!), и его справедливо объявили преступником. (??) Нужен ли еще какой-либо суд нам? (И это говорит прокурор, ярый противник Особых совещаний! Браво! — В.Л.) Не сомневаюсь (!), преступления И.В. Сталина настолько тяже​лы и доказаны (??), что ни у какого справедливого суда (буржуазного и «право»-троцкистского. — В.Л.) не может быть иного приговора: «Не может быть прощен».
Подобным же образом Викторов, этот апостол прозападного «пра​восудия», честит и Ворошилова: «Справедливость требует преступни​ком объявить (!) и К.Е. Ворошилова. История советского правосудия не знает такого изобилия достоверных неопровержимых (?) доказательств, которые так неотразимо (?) изобличали бы подсудимого в преднаме​ренном уничтожении многих неугодных ему людей»6. Как г. Викторов торопится! Обратили внимание? Ни в каком гласном суде, с трансля​цией по радио и телевидению, с непременным печатанием стенографи​ческого отчета, Викторов не предъявил этого «изобилия достоверных
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доказательств», не доказал в открытом суде своих обвинений! И тем не менее без суда, который только и может объявить человека преступни​ком, попирая обеими ногами ту самую презумпцию невиновности, о которой он, как и все ему подобные, очень любит порассуждать (!), он требует Сталина как можно скорее признать преступником! Такова «про​курорская принципиальность» этого воспитанника Багирова, лучшего друга Берии! С помощью такой «принципиальности» он быстро обрел чин генерал-лейтенанта (!), вошел в элиту хрущевской юстиции!
И вот после всего прояснившегося Викторов хочет еще, чтобы чи​татели верили в его «честность и искренность»? Не слишком ли много он хочет?! Не больше ли оснований верить в другое: что он пропитан насквозь двурушничеством, махинациями и карьеризмом?!
Есть ли основания сомневаться? Посмотрим, какие реабилитации он, по его словам, устраивал: 1954 г. — В.Ф. Пикина (бывш. секретарь ЦК ВЛКСМ, соратница А.В. Косарева); 1955 г. — ученики и соратники Бухарина (П.Г. Петровский, Д.И. Марецкий, А.Н. Слепков, Я.Э. Стэн); 1957 г. — участники знаменитого процесса 1937 г. (Л.П. Серебряков, Г.Е. Пушин, И.И. Граше, И.Д. Турок, Н.И. Муралов, О.Б. Норкин, И.А. Князев, М.С. Богуславский, М.С. Строилов); 1957 г. — А.И. Икрамов (Первый секретарь ЦК Компартии Узбекистана), В.Ф. Шарангович (Первый секретарь ЦК Компартии Белоруссии); 1959 г. — Г.Ф. Гринько (нарком финансов СССР), И.А. Зеленский (председатель Центросою​за), В.И. Иванов (нарком лесной промышленности СССР); 1963 г. — Н.Н. Крестинский (первый заместитель наркома иностранных дел, один из друзей и единомышленников Троцкого!); 1965 г. — Ф.У. Ходжаев (пред​седатель Совнаркома Узбекистана, этой республики чудовищного взя​точничества и прочих преступлений); 1966 г. — С.А. Бессонов (советник советского полпредства в Германии). Все последние восемь лиц — учас​тники знаменитого процесса Бухарина и Рыкова в 1938 г. Где стеногра​фические отчеты процессов по реабилитации? Их нет! Следовательно, общее направление «реабилитации» не подлежит сомнению: реабили​тировалась «право»-троцкистская оппозиция. Последняя — с помощью махинаций! — объявлялась «святой», «ни в чем не виновной», «собра​нием настоящих марксистов-ленинцев», посмевших себя противопос​тавить «тирану Сталину»! Все это, однако, совершенно не доказано! И процессы эти даже просто не транслировались по радио и телевидению! Не печатались судебные отчеты в газетах!
Состав специальной группы для пересмотра дела по «вновь открыв​шимся обстоятельствам» Викторовым даже не перечисляется. Называ​ются лишь два лица в качестве рядовых следователей (Н.Г. Савинич и Л.Н. Кожура) и их непосредственный начальник Д.П. Терехов, «имев​ший опыт работы не только в органах военной юстиции, но и в цент​ральном военном аппарате»7. В той же книге, что уже называлась, дает​ся еще одна важная деталь (с. 18): «В нее (т.е. группу. — В.Л.) вошли в основном выпускники (!) Военно-юридической академии последних лет,
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взятые на работу в центральный аппарат. Новички не имели практичес​кого опыта (!), зато все они прошли фронт. Это были преимущественно строевые командиры, политработники (!), которые после окончания войны решили приобрести военно-юридическое высшее образование. Среди них были два Героя Советского Союза: Б.С. Нарбут и А.Г. Торопкин. Командир саперной роты Нарбут обеспечил в июне 1944 г. под не​прерывным огнем противника 1010 рейсов через Днепр, захват и удер​жание плацдарма на правом берегу реки. Командир батальона капитан Торопкин штурмовал Сапун-гору». Да, понятно, такое слабо «оперен​ное» пополнение было очень удобно!
Вот и все фактические данные, которые из писаний Викторова можно извлечь. Ясно видно, в чем заключалась и другая важная неправиль​ность в исследовании самого «дела». Сначала следовало особым рядом фотографий показать следователей, каждый из которых «вел» дело оп​ределенного лица (Тухачевского, Якира, Уборевича и т.д.). Надо ясно указать, кто персонально отвечает за честность сделанных выводов. Умал​чивать об этом, «темнить» и отделываться общей фразой о «тяжелом труде» и «горьком хлебе» этой работы — это значит подрывать к себе доверие. Надо также давать характеристики моральных и политических качеств следователей, указывать, кто является за них поручителем. И этому вопросу о следователях надо было посвятить особую статью. Ей надлежало идти перед статьей, посвященной самому Тухачевскому. Бег​лая скороговорка в столь важном вопросе о следователях рождает боль​шое недоверие к публикации и ее конечному выводу. Ибо какая может быть гарантия в правильности и честности вывода, если неизвестно точно, кто производил разбор дела?! А что, если эти люди — флюгеры и карь​еристы?! А может, они во всех отношениях продажны?! Может, они из породы тех, кто любит «заглядывать в рот» своему начальству, посто​янно спрашивать: «Чего изволите?» Люди такого рода готовы «доказы​вать» что угодно, лгать и мошенничать без всякого смущения! Только бы им лично подняться вверх как можно выше! Глядишь, и в генералы выйдешь! Подлость, угодная начальству, у нас всегда высоко оплачива​лась! История многих лет неоспоримо доказывает правильность подоб​ного тезиса. И об этом неразумно забывать.
Итак, для нового рассмотрения «дела Тухачевского» сформировали специальную группу военных следователей и прокуроров — людей, чьи биографии, честность и принципы никому в народе и партии не были известны. У всех имелось лишь то общее, что они «не имели в прошлом отношения к делам спецподсудности».
И вот эти люди, тщательно отобранные, едва приступив к работе, сразу же делают очень странную при их квалификации ошибку: извле​кая дело из архива (из какого — опять-таки не говорится!), они не обра​щают внимания на то, кто персонально отвечал за сохранность данно​го дела и в каком состоянии оно находилось. Группа расследования и ее начальство не считают нужным даже вкладывать в свое собственное
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дело в качестве первого листа текст гарантийного свидетельства за под​писями хранителя дела и директора архива, скажем, такого рода: «Сви​детельствуем, что настоящее дело Тухачевского имеет в своем составе все те документы, которые фигурировали в нем после его закрытия в 1937 г., что документы из настоящей папки не изымались и не подменя​лись другими. Настоящее дело за период после 1937 г. столько-то раз бра​лось на просмотр такими-то лицами, на основании таких-то разреше​ний и через столько-то дней (недель) возвращалось назад с теми же документами, согласно приложенной к делу описи». Данный текст сви​детельства (такой по существу, а форма может быть и другая) чрезвы​чайно важен! Проверяющие должны иметь гарантию, — еще до начала расследования! — что папка содержит подлинные документы, что среди них нет фальшивок, изготовленных и вставленных задним числом, что из папки (кому-то в угоду!) не похищались какие-то важные документы
Подобного рода опасения вполне понятны: чем дело важнее, тем больше оснований опасаться подлога и фальшивок, кражи важных до​кументов, как и намеренно неправильного истолкования оставшихся. Для подобного рода мыслей, которые кое-кому могут показаться «бес​почвенными подозрениями», есть все основания. Вот сам Викторов в третьем абзаце публикации пишет: «Первые страницы дела. Справки на арест: органы НКВД располагают данными о враждебной деятельнос​ти». О самой деятельности ничего конкретного А где санкции прокурора на арест? Нет санкций Не может быть! Ищем. Убеждаемся, нет! Как же это возможно?..»
Действительно, «как возможно»? Дело, разумеется, не в преслову​той «Конституции», только что принятой! Во всякой стране, в опреде​ленных условиях, полицейские органы с формальностями и Конститу​цией не очень-то считаются. Это происходит и в сегодняшние дни! Даже самые элементарные права граждан и честных людей, как показывают публикации разных газет, очень часто попираются самым бесстыдным образом!
Казалось бы, следователи и прокуроры, столкнувшись со стран​ным исчезновением из дела Тухачевского прокурорских санкций на арест, должны были немедленно забить тревогу, призвать сначала к ответу и объяснению хранителя дела и начальника архива, получить от них на этот предмет письменное объяснение. Ибо кто же может поверить, что высших чинов Красной Армии могли хватать «просто так», без проку​рорских санкций на арест?! Ведь подписывать их приходилось Вышинс​кому, а он, по распространенным заверениям, «всецело находился в руках Сталина». А Сталину не было никакого смысла арестовывать мар​шала и его товарищей, нарушая закон. Зачем ему так поступать? Ведь Вышинский находился «всецело в его руках», ведь он не посмел бы не выполнить указаний! А сам Сталин ничего не боялся.
Так куда же делись эти прокурорские санкции, несомненно имев​шиеся? Похищены? Тогда кем? Вышинским? А зачем? Не хотел их ос-
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тавлять в деле в качестве доказательства своего преступления? Но как он их сумел изъять?
Выяснением этого вот вопроса следователи и прокуроры, работав​шие под начальством Викторова, и должны были заняться прежде все​го! А что сделали они? Ограничились лишь «недоумениями», «размыш​лениями» и «поисками» (где — не говорится!). Никакого вразумительно​го объяснения в виде оформленной справки, посвященной исчезнове​нию этих прокурорских санкций на аресты, в свое дело в качестве вто​рого документа Викторов и его коллеги не положили. И совершенно напрасно! Такое странное поведение не увеличивает к ним доверия!
ГЛАВА 2. НЕКОТОРЫЕ ИЗ ВИДНЕЙШИХ КОМАНДИРОВ 20-Х И 30-Х ГОДОВ

Смерть пришла, богатырь ушел, слава осталась. Какое счастье!
Восточная мудрость
Очень подозрительно выглядят у Б. Викторова сетования по поводу неосведомленности относительно жизни и боевого пути видных воена​чальников: «Скажу честно: а ведь мы мало что толком знали об этих людях! Гражданской войны, собственно, мы не видели. Потом, когда повзрослели, только и слышали: наша гражданская война, была ожес​точенная битва с белогвардейцами, с интервентами, все эти победы принадлежат Иосифу Виссарионовичу Сталину. Среди героев гражданс​кой войны чаще всего называли Ворошилова и Буденного. Распевали песни о них. Знали, конечно, Чапаева, Щорса, Пархоменко. Вот и все. А эти? Они-то что сделали?»
Тут следует напомнить, что сам Викторов родился в 1916 г. Следова​тельно, в 1920 г. ему было 4 года, в 1934 г. (год убийства Кирова) — 18, в 1937 г. — 21, в 1941-м — 25. Конечно, трудно ожидать, чтобы Викторов много слышал о Тухачевском и его товарищах. Как правило, лишь с 10—12 лет ребенок начинает внимательно слушать разговоры взрослых о делах общественных, интересоваться тем, что занимает его близких. В возникновении интереса к армии и ее героям большую роль играют черты личного характера (честолюбие, воинственность), кинофильмы, книги, домашнее окружение, даже город, в котором живешь. Трудно поэтому поверить, чтобы с 1935—1937 гг. Викторов ничего не знал хотя бы о Тухачевском! Ведь его слава накануне скандального падения дос​тигла зенита: он был самым молодым маршалом, и стал им вместе с Ворошиловым, Буденным, Блюхером (1889—1938), Егоровым (1883— 1941) в один день — 20 ноября 1935 года. Позже них (1940) получил чин маршала Б. Шапошников (1882—1945). Газетная реклама Тухачевского была безудержной!
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Из остальных семи командиров, осужденных вместе с Тухачевским, особенно широкую известность имели: командарм 1-го ранга И. Якир (1896—1937), руководивший Киевским военным округом (1925—1937), член ЦК ВКП(б), член Политбюро ЦК КП(б) У, и командарм 1-го ранга И. Уборевич (1896—1937) — командующий Белорусским военным округом (1931—1937), кандидат в члены ЦК ВКП(б), член Бюро ЦК Компартии Белоруссии. Первый пользовался громадной славой, как на​чальник знаменитой 45-й стрелковой дивизии, действовавшей на Юж​ном фронте, командующий Южной группой войск 12-й армии, команду​ющий группами войск на Польском фронте, организатор разгрома войск Петлюры. В 1924—1925 гг. он являлся руководителем военно-учебных за​ведений РККА. За боевые заслуги имел 3 (!) ордена Красного Знамени и Почетное Золотое оружие. А Уборевич был командующим 13, 14 и 5 армий, действовал на Румынском фронте, против австро-германских оккупантов на Украине, на Северном фронте, на юге против Деники​на, против поляков. Он уничтожил банды Булак-Булаховича, опасного организатора сил контрреволюции. Уборевич имел тесную связь с Фрунзе в качестве его помощника на Украине (1921). Он же являлся военным министром Дальневосточной республики и ее главнокомандующим. Именно он отнял у белогвардейцев знаменитый Спасск («Дальневос​точный Верден») и освободил от врагов Владивосток. Он же командо​вал Московским военным округом (1928—1930) и едва-едва не стал пре​емником Ворошилова на посту наркома обороны СССР, замещая его во время длительного отпуска (1930). Он же являлся некоторое время начальником вооружений РККА. Уборевич имел за боевые заслуги та​кие же награды, как и Якир. Знаменитый конник Котовский (1881—1925, чл. партии с 1920), командир кавалерского корпуса, служил именно у него. Уборевич являлся также командующим 3-й Кавказской армии (1925—1926), которой приходилось вести упорную борьбу с бандитиз​мом в горных аулах. Ему принадлежали капитальные труды: «Подготов​ка комсостава РККА» (1925), «Оперативно-тактические и авиационные военные игры» (1929), «Как должен работать командир полка» (1935).
По сравнению с названными лицами широко прославленные Чапа​ев, Пархоменко и Щорс являлись, конечно, второстепенными фигу​рами. Все трое — лишь командиры дивизий, каких имелось очень много8. Щорс, командир знаменитого Богунского полка, потом 44-й стрелко​вой дивизии, освободитель Киева от петлюровцев, награжденный за это почетным Золотым оружием, мог бы много сделать. Но в 1919 г. в бою в районе Коростеня — всего в 24 года! — оказался убит. Но не врагом, а одним из «своих» — в результате политических интриг9. Столь необыч​ная судьба, замечательный ум и отвага сразу сделали его, как греческо​го героя Ахиллеса, героем народных песен. Воистину, тот, кого любят боги, умирает молодым!
Следует отметить, что решительно все биографические справки, представленные Б. Викторовым, чрезвычайно неудачны. В них нет необ-
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ходимых дат, показывающих движение по должностям (а это очень важ​ный момент), не указывается конкретно, где и чем командовал каж​дый из «военачальников высокого ранга», не указывается круг друзей данного лица, да и круг подчиненных не очень-то называется.
Больше того, в биографические справки вкрадываются подозритель​ные «умолчания» и передержки. Например, о Тухачевском говорится, что он в годы Гражданской войны командовал «фронтами». Такое ут​верждение создает искаженное представление о степени значимости Тухачевского. Его командование в этом плане имело на деле следующие этапы: 28. 12. 1918—19. 01. 1919 г. — помощник командующего войсками Южного фронта (затем командующий 8-й армией); 31. 01. 1920—28. 04. 1920 г. — временно командующий войсками Кавказского фронта; 29. 04. 1920—04. 08. 1921 г. — командующий войсками Западного фронта (против поляков). Как видим, «командование фронтами» не занимало у Туха​чевского слишком много времени, было эпизодичным. Всякого рода похвалы по его адресу, часто и в виде поощрения, всегда перемежались с угрозами ареста и даже трибунала. Ими грозили политический комис​сар 1-й армии Калнин, член РВС Восточного фронта Кобозев, коман​дующий фронтом Вацетис, даже сам Троцкий10.
Не отмечается, что маршалом Тухачевский стал лишь в конце 1935 г. (согласно постановлению ЦИК СССР и Совнаркома СССР), т.е. мар​шалом он был вполне «свежеиспеченным»; что первым заместителем наркома обороны СССР он был не просто «до 11 мая 1937 г.», а лишь с апреля 1936 года, то есть он находился в указанной должности не пять или десять лет, а всего только 13 (!) месяцев. Эта кратковременность пребывания в столь важной должности, куда просто так не попадают, говорит о страшнейшем интриганстве, процветавшем «за кулисами». И, разумеется, «забывает» Б. Викторов отметить (вот она, его «доб​росовестность»!), что в период с февраля 1915 по август 1917 г. Тухачев​ский находился в немецком плену! Он, следовательно, в Первую ми​ровую войну почти и не воевал, значит, военный опыт его был весьма скромный!
Как он попал в плен? Об этом щекотливом моменте всегда умалчи​вали, дабы не подпортить «героическую» репутацию прославляемого маршала! Но вот, наконец, слегка копнули и этот сакраментальный эпизод. Что же обнаружилось? Картина вовсе не почетная, хотя Туха​чевский явно старался ее приукрасить, чтобы спасти подмоченную ре​путацию!
Он попал в плен в Карпатах 19 февраля 1915 г., в снежную ночь, когда бездарный командующий Сиверс позорно погубил свою 110-ты​сячную армию. Ночью, в метель, немцы прорвали фронт и внезапно напали на гвардейскую роту Тухачевского, спавшего в это время в око​пе, завернувшись в бурку. Героическая версия маршала гласила: «Но когда началась стрельба, паника, немецкие крики, Тухачевский вско​чил, выхватил револьвер, бросился, стреляя направо и налево, отби-
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вался от окружавших немцев. Но врывавшимися в окопы немецкими гренадерами был сбит с ног и вместе с другими взят в плен»11.
Это кажется совершенно недостоверным. Стали бы немецкие гре​надеры щадить его, если бы он убил или ранил их товарищей? Конечно нет! Они бы его тут же прикончили в горячке боя! Если же этого не случилось, то лишь по одной причине: увидав, что дело безнадежно, Тухачевский бросил свой револьвер, закричал по-немецки: «Мы сдаем​ся!» — постыдно поднял руки и велел сдаться остаткам роты. А после​дняя в этом бою, как говорят осведомленные люди, была «почти пол​ностью уничтожена»12.
Вот почему он сам уцелел: в виде благодарности за такую услугу! Хотя, возможно, немцы сгоряча и задали ему «трепку»!
Для удивления нет места. Поручик Тухачевский пошел на фронт не воевать за Россию, как многие другие, а, по его собственным словам, просто делать карьеру, блестящую карьеру. Он твердо намеревался вый​ти в генералы — уже в 30 лет! И вот такая незадача, конец всем често​любивым мечтам! Поскольку в настоящей отчаянной ситуации «свети​ли» не генеральские погоны или хотя бы орден, а немецкий штык или пуля, он решил проявить благоразумие, утешая себя вполне понятной мыслью: «Из плена еще можно, брат, сбежать, а с того света уже не удастся».
За то, что Тухачевский сдался сам, без серьезного боя, говорят два факта, совершенно неоспоримых:
1. Он не получил ни одной раны, ни одной царапины;
2. А вот его начальник, командир роты Веселаго, участник русско-японской войны, имевший за храбрость Георгиевский крест, тот дей​ствительно яростно сражался до конца. Его закололи штыками четыре немецких гренадера. На теле доблестного капитана позже насчитали бо​лее 20 (!) пулевых и штыковых ран13.
В других биографических справках также кое-что «стыдливо» опуска​ется: что Уборевич был в немецком плену (!) в феврале—августе 1918 г. (откуда бежал); что вместе с Якиром в 1927—1928 гг., — по распоряже​нию Правительства и своего наркома он учился в Академии германско​го Генерального штаба; что подполковник царской армии Корк (1887— 1937), командарм 2-го ранга, исполнял обязанности военного атташе в Германии и тоже учился там в Академии (вместе с Эйдеманом, Аронштамом, Тимошенко и Мерецковым), что комкор Путна (1893—1937) был не просто «военным атташе в Великобритании», но и военным атташе в Германии, Японии и Финляндии, что он имел личную связь с крупнейшим троцкистом И.Н. Смирновым (1881—1936, чл. партии с 1899 г.), поддерживавшим тайный контакт с Троцким, высланным за границу14; что Примаков (1897—1937) являлся открытым и яростным троцкистом, ведшим агитацию в пользу Троцкого не только в своей дивизии, но и в целом ряде волостей15; комкор Фельдман (1890—1937), солдат царской армии, друг Тухачевского, начальник его штаба в Ле-
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нинградском военном округе, имел постоянную связь с Пятаковым (1890—1937, чл. партии с 1910), одним из «твердых» троцкистов, первым замом Орджоникидзе в Наркомате тяжелой промышленности. Формально о связи Путны со Смирновым, Фельдмана с Пятаковым Викторов мель​ком упоминает, но обычному читателю эти имена уже ни о чем не говорят. «Социалистический Вестник» (1937, № 14—15, с. 23) добавляет к сказанному ту интересую деталь, что Фельдман являлся «старым одес​ским (!) большевиком» и, будучи соратником Тухачевского, успел по​бывать на должности начальника военного отдела Наркомтяжпрома СССР, то есть являлся важным связующим звеном между маршалом и С. Орджоникидзе, главой данного наркомата.
Эта политика лицемерных умолчаний также очень подрывает дове​рие к Б. Викторову. Вывод же, венчающий биографические справки не​подражаемым фарисейством, вызывает смех гомерический! Вывод та​ков: «Словом, перед нами яркие образы большевиков-ленинцев. (??) Усомниться в преданности этих людей советской власти, казалось, было совершенно невозможно».
Следует Б. Викторова спросить:
— Да какие же они «настоящие большевики-ленинцы»?! Что за фарс?! Из 8 человек только один Примаков (!) вступил в партию в 1914 г., т.е. до Февральской революции 1917 г. Из 7 остальных: 1 (Корк) — в 1927,
1 (Фельдман) — в 1920, 1 (Тухачевский) — в 1918, 4 — в 1917 (Путна — февраль, Уборевич и Эйдеман — март, Якир — апрель). Иначе говоря, за исключением Примакова, все они, как говорил Ленин, «мартовские большевики», т.е. присоединившиеся к партии в условиях ее успехов и легальности, когда тюрьма за такую партийность не угрожала. Этой по​роде людей Ленин никогда не верил! И свое недоверие зафиксировал требованием отмечать в анкетах делегатов на партийных и советских съездах месяц вступления в партию в 1917 году!
Итак, как видим отсюда, говорить о «настоящих большевиках-ле​нинцах» не приходится!
Кстати, следовало бы прояснить еще один вопрос. Почему «настоя​щие большевики-ленинцы» не пожелали переправить своих родителей и родственников в СССР из буржуазного «рая»? Уж, конечно, хуже им здесь не было бы, поскольку их дети и племянники в РККА сделали блестящую карьеру! Что могло их в буржуазном мире так сильно удер​живать?
Особенно интересно замечание Примакова о связях Фельдмана с Южной Америкой. Такого не выдумаешь, фантазии не хватит! А прове​рить при необходимости легко: хорошо известно, что евреи через Одес​су в массовом порядке, в поисках счастья, уезжали за океан в страны Нового Света! Казалось бы, надо дать этому странному пункту обстоя​тельный разъяснительный комментарий! Но, по своей твердой привыч​ке, Б. Викторов опять проявляет «интересную забывчивость»! И после этого он еще претендует на доверие?!
16
Маленькое замечание следует сделать еще о Примакове. Хотя он и вступил в партию в 1914 г., он, видимо, с самого начала имел сильную предрасположенность к идеям Троцкого. Удивляться не следует. На Ук​раине троцкизм был особенно силен. Троцкий и сам родом с Украины, сын сахарозаводчика. Первое советское правительство Украины возглав​лял лучший друг Троцкого, член его фракции X. Раковский16. Видную роль на Украине играли и другие сторонники Троцкого (Пятаков, Бош и др.). Думать, что «грехопадение» Примакова случайно, нет оснований. Один из видных оппозиционеров (Ломинадзе, чл. партии с 1917) на XVII съезде партии говорил: «Случайно на оппортунистический путь люди не становятся. Случайных оппозиций в партии не бывает и не может быть». Эти слова, безусловно, относятся и к Примакову.
Итак, можно ли усомниться «в преданности этих людей Советской власти», зная, какие должности они занимали, какие ордена от прави​тельства страны имели? Действительно, казалось бы, абсурдная ситуа​ция: с одной стороны, Тухачевский имеет орден Ленина и Красного Знамени, Якир, Уборевич и Путна — по 3 (!) ордена Красного Знаме​ни, Корк — 2, Эйдеман — 2, нет орденов лишь у Фельдмана, а с дру​гой — все они — «враги народа». Как такое может быть?! Разве не глу​пость?! Не клевета?!
Увы, ордена ни о чем еще не говорят! Ими награждают в армии не за преданность, а за военные подвиги, за успешное командование дове​ренными войсками. Но степень успешности командования означает про​сто карьеру, а в ней всякий командир кровно заинтересован17. Будь дру​гая власть (царская), вся восьмерка, попав на руководящие посты, ко​мандовала бы столь же энергично и старалась отличиться. А старый ре​жим отличал умелых и талантливых командиров, энергично продвигал их, прекрасно обеспечивал материально (деньгами, землей). Напомним, что маршал Егоров в царской армии был полковником, Корк — под​полковником, Бонч-Бруевич, Свечин и др. были генералами. Точно так же многие офицеры и генералы получали ордена от царя, а потом с легкостью изменяли ему и монархии.
Еще меньше доказывают «преданность» казенные речи с трибун (достаточно вспомнить речи Хрущева с прославлениями Сталина!). Эти речи — всего лишь непременное условие карьеры, одно из «правил игры»! Поэтому совершенно нелепо и смехотворно выглядит утвержде​ние Тухачевского о его отношении к Троцкому и троцкизму: «Я всегда, во всех случаях выступал против Троцкого, когда бывала дискуссия, точно так же выступал против правых». Это ровно ничего не значит, так как ровно ни к чему не обязывает! Ведь и Хрущев выступал с пламен​ными панегириками в пользу Сталина, а после смерти последнего быс​тро обнаружилось, что он — остервенелый антисталинец18. Лицемерие Хрущева не знало никаких границ, но он, конечно, не составлял ка​кого-то исключения.
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Итак, оставим в покое нелепые разговоры о «преданности» и «на​стоящих большевиках-ленинцах». Посмотрим, что предлагает Б. Викто​ров своим читателям дальше.
ГЛАВА 3. КОМАНДУЮЩИЙ ПРИВОЛЖСКИМ ВОЕННЫМ ОКРУГОМ
Кто сеет ветер, пожнет бурю. 

Пословица
Тухачевский оставил Москву и отправился в Куйбышев, главный город округа, не сразу после своего смещения с поста первого замести​теля наркома (11 мая 1937). В день рокового смещения Ворошилов выз​вал его к себе в кабинет, сухо объявил ему о новом назначении, велел сдать дела и выезжать немедленно19. От каких-либо объяснений он кате​горически отказался.
То, что случилось, для маршала явилось неожиданностью, хотя чего-нибудь неприятного он ждал. По наркомату уже шли разные слу​хи, дискредитировавшие его. Личного общения с ним демонстративно избегали. Приказания исполнялись неохотно или под всякими предлога​ми саботировались. На посланное Сталину письмо с просьбой объяс​нить причину изменения отношения к нему — ответа не последовало. Как человек опытный в делах политики, маршал отлично понимал, что это означает.
При таких обстоятельствах, с самым мрачным лицом и в очень пло​хом настроении, он отправился навестить больного Гамарника. Тот на​ходился дома, но продолжал усиленно работать с помощью своих секре​тарей, непрерывно доставлявших ему служебные бумаги. С ним Тухачевс​кий наедине обсудил ситуацию, а затем отбыл к себе на подмосковную дачу. Видимо, предлогом он избрал то, что «ждет ответа от Сталина».
Конечно, там он не тратил времени впустую: ставкой являлась соб​ственная голова! Надо было что-то предпринимать И он, ясное дело, предпринимал. Такой вывод следует даже из весьма скупого рассказа се​стры. Она, как и другая сестра Тухачевского и мать, несмотря на приви​легированное положение мужей, была совсем не в курсе дел брата. Зиму 1936 г. Арватова вспоминала так: «Никто (из домашних. — B.JI.) и запо​дозрить не мог, что над нашей жизнью собираются черные тучи»20. О последующем она рассказывает таким образом: «Перед отбытием (в Куйбышев. — В.Л.) маршал поехал на несколько дней на дачу в Пет​ровское (!) — провести время с семьей. Туда мы и нагрянули вместе с мужем (Юрием Ивановичем Арватовым. — В.Л.) и Николаем Николае​вичем (братом маршала. — В.Л.).
И до этого в его служебной судьбе бывали назначения и перемеще​ния. И ни у кого из нас не вызывало сомнений очевидное. Но когда я
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увидела Мишу, поняла, что происходит нечто экстраординарное. Я ни​когда до того не видела его столь подавленным и удрученным. И обед за столом, обычно веселый и оживленный, происходил с ощущением неясного беспокойства. И самое удивительное, прежде приветливые жен​щины, обслуживающие маршала и его семью, были надменны и от​кровенно враждебны. Они тоже что-то чувствовали или знали уже о про​исшедших переменах. Больше я никогда не видела Мишу.
Пришла и наша черная пора (арестована 14 июля 1937 г. — В.Л.). Моего мужа, военного летчика, героя гражданской войны, обвинили в присвоении орденов и шпионаже. Меня в том, что я была связной меж​ду двумя шпионами — братом и мужем. Позднее, года через два, подо​брали мне формулировочку хоть и более жесткую, но и более «правди​вую». Она обозначалась ЧСИР, что расшифровывалось — член семьи изменника Родины. Иначе говоря, 58 статья»21.
Ясно, что после тревожного обеда (мужчины имели достаточно ин​формации ввиду исключительной опасности положения) они уедини​лись, отправившись на прогулку, чтобы не было подслушивания. И об​суждали ситуацию вполне откровенно. А затем Тухачевский дал им свои указания, и они тут же вернулись в город, чтобы встретиться с нужны​ми людьми.
13 мая вдруг позвонили из секретариата Сталина. И сообщили, что генсек Михаила Николаевича все-таки примет, сегодня. Действитель​но, 13 мая («зловещее» число, на которое Сталин предпочитал ставить всякие неприятные вопросы) он принял опального маршала. И в разго​воре обнадежил и успокоил. Перемещение маршала в округ он объяс​нил необходимостью замять страшный скандал: ведь его, Тухачевско​го, порученец — арестован НКВД вместе со «знакомой» Кузьминой, как иностранные шпионы, вина их неоспоримо доказана.
Тухачевский Сталину, понятно, не поверил. И какие-то действия продолжал предпринимать. Сомнительно, однако, что их сопровождал успех: противная сторона тоже действовала, имея большое преимуще​ство, будучи официально признанной властью.
20 мая, перед самым отъездом, маршал зашел в Наркомат, в парт​бюро, заплатить партийные взносы. Он был мрачнее тучи22. Сказал в разговоре, что сегодня уезжает. Некоторые верные друзья высказали желание проводить его. Он попросил, однако, проводы не устраивать. (Слишком бы напоминало проводы Троцкого в ссылку и грозило таким же скандалом, совершенно не нужным!) В тот же день Тухачевский отбыл, как частное лицо.
21 мая, в первый день работы партийной конференции Приволжс​кого военного округа, Тухачевский прибыл в Куйбышев. Вот тут-то и начинается самое интересное.
По вполне официальным данным, еще 15 мая (когда маршал нахо​дился в Москве) был арестован его лучший друг, бывший начальник его штаба, а в то время заместитель командующего Московским воен-
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ным округом Б. Фельдман. Уже 19 мая (всего через 3 дня!) он дал пока​зания против Тухачевского, как главы заговора, и рассказал в НКВД много «интересного». Конечно, Тухачевский, при его связях, тут же об этом узнал. Следовательно, оснований к тому, чтобы быть темнее тучи, имелось с избытком!
Следственная машина, подгоняемая Ежовым, работала полным хо​дом. Одного за другим участников заговора, связанных с Фельдманом, Корком и другими крупными руководителями — оппозиционерами, под​вергали аресту и отправляли на допросы. Заговор рушился буквально на глазах. Находить полноценную замену арестованным командирам ста​новилось все труднее, появилось много колеблющихся, учащалось не​повиновение.
Тухачевский появился на заседании конференции к вечеру 21 мая. До этого он уже успел побывать в штабе округа и там провести совеща​ние с командирами соединений23. При этом своему старому сослуживцу Я.П. Дзениту он предложил пост начальника штаба округа. Дзенита, бывшего в 1920 г. начальником разведотдела штаба Западного фронта, позже крупного штабного работника, генерал-лейтенанта, он знал очень хорошо. Тот имел крепкие антисталинские убеждения и вполне нахо​дился под влиянием своего начальника. Это явно чувствуется по его вос​поминаниям. «Михаил Николаевич, — пишет он, — обладал счастли​вым даром: сразу находить общий язык с подчиненными, подключался к их работе и подключал их к своей»24.
«Судьба сводила меня с ним неоднократно. На моих глазах протека​ла почти вся его практическая деятельность по подготовке и осуществ​лению наступления войск Западного фронта весной 1920 года. В том же году осенью я выполнял боевые приказы М.Н. Тухачевского как коман​дир 12-й стрелковой дивизии. Затем, уже после Гражданской войны, меня назначили в одно из управлений Штаба РККА, и по характеру своей новой работы мне опять очень часто приходилось встречаться с тог​дашним начальником этого высокого учреждения М.Н. Тухачевским»25.
Дзенит вполне разделял взгляды маршала на генсека. Это видно из такой вот его реплики: «Сталин всегда с ревнивой предубежденностью относился к деятельности и мыслям Тухачевского. Михаил Николаевич не заблуждался на сей счет»26.
И тем не менее даже Дзенит, при очень сложной и тревожной об​становке, решил, что следует держаться осторожно. И когда в конце совещания с командирами соединений (все уже разошлись) Тухачевс​кий вдруг предложил ему занять пост начальника штаба округа, тот, несмотря на явную лестность предложения, ответил, что «предпочел бы пока остаться на должности командира дивизии». Во время разговора вдруг раздался звонок из Москвы. Маршал взял трубку. «От моего вни​мания не ускользнуло, что, разговаривая с Москвой, Тухачевский ста​новился все более мрачным. Положив трубку, он несколько минут мол​чал. Потом признался, что получил недобрую весть: арестован началь-
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ник Главного управления кадров Фельдман. — Какая-то грандиозная провокация! — с болью сказал Михаил Николаевич»27.
Дзенит, понятно, не знал, что маршалу была уже известна эта «но​вость»! Он знал ее еще накануне отъезда из Москвы! Но теперь имелись все основания думать, что Ежов эту «новость» сделал уже общим дос​тоянием. Чтобы подорвать таким образом его репутацию, оттолкнуть от него людей, поставить перед необходимостью сдачи или немедленного выступления!
С совещания Тухачевский отправился на конференцию. Сохранился еще один ценный фрагмент воспоминаний, принадлежащий генерал-лейтенанту П.А. Ермолину, бывшему в 1937 г. начальником штаба кор​пуса, который возглавлял Ефремов (1897—1942). О первом дне конфе​ренции он рассказывает так: «Это (замена Дыбенко Тухачевским. — В.Л.) казалось странным, маловероятным. Положение Приволжского воен​ного округа было отнюдь не таким значительным, чтобы ставить во главе его заместителя наркома, прославленного маршала.
Но вместе с тем многие командиры выражали удовлетворение. Слу​жить под началом М.Н. Тухачевского было приятно.
На вечернем заседании Михаил Николаевич появился в президиуме конференции. Его встретили аплодисментами. Однако в зале чувствова​лась какая-то настороженность. Кто-то даже выкрикнул: «Пусть объяс​нит, почему сняли с замнаркома!» (Ответ на реплику лицемерно опус​кается! — В. Л.)
Во время перерыва Тухачевский подошел ко мне. Спросил, где слу​жу, давно ли ушел из академии. Непривычно кротко улыбнулся: «Рад, что будем работать вместе. Все-таки старые знакомые».
Чувствовалось, что Михаилу Николаевичу не по себе. Сидя непода​леку от него за столом президиума, я украдкой приглядывался к нему. Виски поседели, глаза припухли. Иногда он опускал веки, словно от режущего света. Голова опущена, пальцы непроизвольно перебирают карандаши, лежащие на столе.
Мне доводилось наблюдать Тухачевского в различных обстоятель​ствах. В том числе и в горькие дни варшавского отступления. Но таким я не видел его никогда. На следующее утро он опять сидел в президиуме партконференции, а на вечернем заседании должен был выступить с речью. Мы с нетерпением и интересом ждали этой речи. Но так и не дождались ее. Тухачевский больше не появился»28.
22 мая, пробыв в новой должности всего два дня, Тухачевский был арестован сотрудниками НКВД (или, вернее сказать, «временно задер​жан»)29.
* * *
Мы постепенно приближаемся к правде, продираясь сквозь громад​ные завалы умолчаний, лицемерия и самой бесстыдной лжи. В течение
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десятилетий их сооружали шкурно заинтересованные лица и толпы «уче​ных» карьеристов. Казалось бы, Тухачевский давно умер (прошло более 60 лет), можно, наконец, сказать правду, хотя бы по некоторым воп​росам, если уж не по всем! Куда там! Замалчиваются факты, даты, документы, реальные политические и дружеские связи30, подлинные при​чины личных недовольств и взаимных претензий, карьеристские поступки разных лиц, факты тайного доносительства, порожденные трусостью или желанием «свалить» конкурента. История намеренно «подчищает​ся» и обезличивается, сводится к общим фразам, голословным завере​ниям и сомнительным прославлениям. Так, если говорят о Тухачевс​ком, то его величают обязательно «человеком с твердым характером и независимостью суждений» — и, разумеется, доказательств никаких не дают. Или лицемерно именуют его «высоко образованным». А между тем отлично известно, что он имел за плечами всего лишь (!) Александров​ское военное училище, где учился меньше трех лет (1912—1914), вы​шел оттуда с уровнем знаний подпоручика, которые расширил лишь постепенно, путем самообразования и общения с теми генералами цар​ской армии, которые перешли на сторону Советской власти. К ним, однако, никакой благодарности он не чувствовал. За период с 1920 по 1937 г. будущий маршал не удосужился даже закончить Академию им. М. Фрунзе, не говоря уже об Академии Генерального штаба! В 1920 г. он, правда, оказался переведен в Генштаб и даже «причислен к лицам с высшим военным образованием», но это было лишь весьма условно и опиралось только на сильно раздутые успехи периода Гражданской вой​ны, да еще на личное расположение высокого начальства (Троцкого, Склянского, Фрунзе и др.).
Подобного рода лицемерные умолчания и махинации порождают к реабилитации Тухачевского глубочайшее недоверие. Ведь если бы «за кормой» все было чисто, не приходилось бы брать на вооружение та​кую сомнительную политику!
Известно, что когда Тухачевский приехал в Куйбышев, в связи с назначением его на пост командующего Приволжским военным окру​гом, его предшественником там являлся П. Дыбенко (1883—1938, чл. партии с 1912), бывший матрос, председатель Центробалта, герой Ок​тября и Гражданской войны, видный военачальник, один из его личных друзей31. Естественно, они встречались и беседовали, ибо Дыбенко пред​стояло сдать ему дела. Известно и то, что он являлся свидетелем ареста маршала. (В лицемерных «Воспоминаниях» об этом, разумеется, умал​чивается!) О чем же они тогда говорили? Что делали совместно и каждый в отдельности за время, предшествовавшее аресту Тухачевс​кого? Ни в одной биографии или статье найти ответа нельзя. А где свидетельские показания Дыбенко, которые он давал руководству НКВД сразу после ареста маршала?! Их нет, их бесстыдно скрывают, стараясь читателей обмануть! Для прояснения того, что происходило в действительности, их следует немедленно опубликовать! Вместе с дру-
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гими показаниями, которые давались в НКВД другими работниками данного округа.
А почему биографы Тухачевского избегают говорить о самом окру​ге, его командных кадрах, о заместителе командующего, фигуре очень важной? Особенно интересно это замалчивание имени и дел последне​го. Чем это заслужил он такую ненависть, такое нерасположение, что о нем и говорить не хотят?!
Но, может, все дело в том, что просто мало данных? Ничуть не бывало! Данных более чем достаточно! А фигура — одна из интересней​ших, и даже исключительных по героизму!
Имя этого человека — Иван Семенович Кутяков (1897—1942). До своей гибели он был человеком исключительной известности и популярности. Последние же определялись количеством орденов и геройскими подви​гами. В РККА высший орден Красного Знамени имели около 15 тысяч бойцов и командиров, два ордена — 300 человек, три — более 30, четы​ре — 9, 5 (!) орденов — всего два человека — Буденный и Кутяков32. Сле​довательно, Кутяков по количеству орденов Красного Знамени опере​жал даже очень разрекламированных Якира и Уборевича (те имели их по 3!). Легко поэтому представить, какой он имел в армии неформаль​ный авторитет!
Какова его биография? Кутяков родом из бедной семьи, а родился в селе Красная Речка Самарской губернии. При царской власти работал пастухом, в армию призван в 1916 г. Но в военных действиях Первой мировой войны почти не участвовал (сначала находился в качестве ун​тер-офицера в запасном пехотном полку в Астрахани и Царицыне, за​тем, как командир взвода, — на Румынском фронте).
После Февраля 1917 г., всего двадцати лет, избран председателем полкового комитета. В декабре 1917 г. участвовал в работе II Всероссийс​кого съезда крестьянских депутатов. Исполнял обязанности командира и комиссара Туркестанского полка, председателя волостного ревкома. Затем во главе красногвардейского отряда, им сформированного (200 че​ловек), влился в полк Чапаева, ставший вскоре дивизией. В этой дивизии стал командиром бригады и близким другом своего начальника33.
В 1918 г. Кутяков получил первый орден Красного Знамени за выда​ющуюся храбрость и распорядительность (Уфимская операция). После гибели Чапаева командовал его дивизией до ранения. Получил почетное революционное оружие, затем второй орден (1922), потом третий (1924) В 1923 г. окончил Военную академию РККА. Последующая служба име​ла такие этапы: помощник командира стрелкового корпуса (1925—1926), командир стрелковой дивизии (1927), командир и комиссар стрелково​го корпуса в Витебске (1928). Кончил Курсы усовершенствования выс​шего начсостава РККА (1931). С апреля 1931 по декабрь 1935-го — на​чальник корпуса Московского военного округа (МВО). С 1935 г. — член Военного совета при наркоме обороны. В августе 1935 г. присутствует на военных маневрах чехословацкой армии в составе военной делегации
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(возглавляет ее Шапошников). Был делегатом III съезда Советов СССР и членом его президиума, избирался членом Совета ЦИК СССР (1935), участвовал в работе II чрезвычайного съезда Мордовской республики (ноябрь 1936). В начале 1936 г. прибыл в Куйбышев, чтобы занять пост заместителя командующего округом.
Будущий маршал Г.К. Жуков знал Кутякова очень близко: по его словам, их связывала «близкая дружба». И отзывался он о нем так: «Знал я Ивана Семеновича более 20 лет и всегда восхищался им и как коман​диром, и как сильным и волевым человеком»34. Очень лестными были отзывы и других людей. Жена С. Вострецова (1883—1932, чл. партии с 1920), знаменитого героя Гражданской войны, командира корпуса, имевшего три Георгиевских креста за храбрость и четыре (!) ордена Красного Зна​мени35 , хорошо знавшая его в силу дружбы с мужем, отзывалась о нем так: «Его простота в обхождении, отсутствие рисовки, какой-либо позы (все же герой) сразу же располагали к себе. Его смех, громкий, раскати​стый, какой-то открытый, делал его лицо добрым. А глаза, когда улы​бались, всегда были с лукавинкой, хитринкой. Коренастая, ладно скро​енная фигура говорила о физической силе, тренировке. Все эти вне​шние качества в нем привлекали, вызывали чувство симпатии»36.
Бывший командир бригады И. Занин вспоминает так: «Все бойцы дивизии, от рядового до командира, непоколебимо видели в Кутякове преданного борца за советскую власть, а командиры особенно восхи​щались его природными способностями — настолько он был сообрази​телен, находчив, с такой здравой логикой, что даже приходилось зави​довать»37 .
Очень интересную черту выделяет в характере мужа его жена К.Т. Додонова, бывшая гимназистка, работавшая во время Гражданской вой​ны в штабе чапаевской дивизии: «Требуя честности от других, он сам был во всем честен. Его боязнь — использование служебного положе​ния — была беспредельной, болезненной щепетильностью»38.
Сын же Кутякова Владимир Иванович выделяет в личности отца следующее: «Сколько я помню, он всегда чему-нибудь учился. У него уже была своя большая библиотека, а он продолжал выписывать акаде​мические издания. Книги он любил безгранично. Не меньшая страсть была у него к театру. Восхищался балетом, посещал Малый театр, но больше всего преклонялся перед оперным искусством. В Большом теат​ре он не пропускал ни одной постановки. И всякий раз, когда я приез​жал домой из Ленинграда, где учился в военно-морском училище, встре​чая меня, он говорил: «Сегодня ты пойдешь в театр. Я слушал эту опе​ру, а ты нет!» Если я начинал возражать, он нередко принимал артис​тическую позу и шутливо затягивал:
О дайте, дайте мне свободу,
Я свой позор сумею искупить!
Отец любил эту арию и часто ее пел. А когда в нашем доме бывали чапаевцы, после долгих воспоминаний и серьезных разговоров, пелись
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песни степные, Гражданской войны, о Чапаеве. Отец как-то затихал, опускал голову, пел с болью, обняв кого-нибудь за плечи. А когда пес​ня обрывалась, он говорил: «Вот она жизнь». Но стоило кому-нибудь затянуть маршевую, победную, он преображался неузнаваемо. Любил он и веселую удаль.
Но таких минут становилось у него все меньше и меньше: то он уезжал на учения, то спешил в издательство, то на конференцию ка​кую-нибудь».
Кутяков был искренне предан делу социализма. И сам о себе любил говорить: «Я всего лишь солдат моей партии и моего народа». Как выхо​дец из деревни и бывший батрак, Кутяков охотно поддерживал связь с сельским миром (брат его продолжал жить и работать в родной деревне). Он признавал значимость коллективизации. И ничуть не сомневался в большом ее значении для страны в будущем. «Колхозный строй, — го​ворил Кутяков в 1936 г., — создаст такой твердый, крепкий тыл в нашей стране, что мы можем выдержать не только любую продолжительную войну, но и обеспечить Красной Армии возможность победить не толь​ко отдельно взятую какую-либо капиталистическую страну на востоке или западе (Германия или Япония), но и вести продолжительную борь​бу со многими государствами»39.
Как же, благодаря чему Кутяков погиб, почему он попал в списки военачальников, репрессированных в 30-е годы? Объяснение заключа​ется (в самой общей форме) в близких отношениях с Тухачевским, которого он рассматривал как своего уважаемого начальника, с Эйдеманом и многими другими сторонниками опального маршала. Жена Вострецова, вспоминая события 30-х годов, в связи с подготовкой Кутяковым его военно-исторических книг (а он создал ряд книг очень интересных40), пишет: «Собирались главным образом у нас в номере, куда частенько наезжал и Борис Миронович Фельдман (друг Вострецо​ва по Дальнему Востоку, начальник штаба Ленинградского военного округа). Приезжал и Иван Федорович Федько, тоже герой (4 ордена Крас​ного Знамени) — помощник командующего. А уж Михаил Николаевич Тухачевский, отличавшийся особым хлебосольством, собирал своих боевых друзей у себя на квартире. Обсуждения, споры порой бывали горячими, критика дружеская, но порой острая — в спорах рождалась истина»41. Та же жена Вострецова замечает еще (с. 106), что к мнениям Тухачевского Кутяков «всегда прислушивался с особым вниманием».
Успехи маршала в «обработке» и привлечении на его сторону людей удивления не вызывают. Он имел громкую славу, устойчивую репута​цию, большой моральный авторитет, имел подход. Сестра Тухачевского Арватова так характеризует брата: «Понимал человека и обладал ред​ким даром разговорить любого. Для него не было закрытых людей. И при всем том был Очень прост в общении»42.
Итак, Кутяков являлся твердым военно-политическим сторонни​ком Тухачевского. По прошлому считал себя учеником М. Фрунзе и В. Ча-
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паева, поскольку их дивизия входила в 4-ю армию М. Фрунзе и он под​держивал с ним тесные отношения. Поскольку Кутяков являлся старо​стой влиятельного чапаевского землячества, Тухачевский был очень заинтересован, чтобы привлечь его вместе со всеми соратниками на свою сторону. И это ему удалось. Уже отсюда ясно, что Кутяков постра​дал не «просто так».
Но в чем конкретно заключалась его вина? На этот вопрос можно ответить с полной уверенностью: выполняя секретные указания Туха​чевского, он пытался завербовать в оппозиционную организацию еще некоторых высших командиров округа, без поддержки которых выступ​ление являлось невозможным, и подтолкнуть войска округа к военно​му мятежу.
Правильно ли такое утверждение? Чтобы ответить на данный воп​рос, придется сначала вкратце описать сам округ и его командные кадры.
Приволжский военный округ по тем временам считался второсте​пенным, поскольку являлся внутренним. Значительными военными си​лами он не располагал. Этому способствовала и недавно проведенная военная реформа, уменьшившая его размеры. В сентябре 1937 г. в воен​ных маневрах участвовали 24 тыс. солдат и офицеров, 105 танков, 29 са​молетов, более 400 автомашин. Резерв вооруженных сил составляли вой​ска ПВО (только в Саратове их числилось более 10 тыс. человек), мили​ция и пожарная охрана! Лагеря Осоавиахима за лето пропускали до 3 тыс. человек. И работа по отбору и подготовке кадров велась с большой энер​гией.
За все время существования до войны с Германией округ имел опыт​ных и уважаемых командующих: Г.Д. Базилевича (1927—1931), коман​дарма 1-го ранга Б.М. Шапошникова (1931—1932), командарма 2-го ранга И.Ф. Федько (1932—1935), давнего друга Кутякова, с которым они жили в одной комнате во время учебы в академии, командарма 2-го ранга П.Е.Дыбенко (1935—1937), маршала М.Н. Тухачевского (1937), комкора М.Г. Ефремова (1937), комкора П.А. Брянских (1937—1938), комкора К.А. Мерецкова (1938-1939)43.
Кто входил в то время еще в руководство округом? Назовем неко​торые важные фигуры: член Военного совета комиссар 2-го ранга А.И. Мезис (1933—1937), затем — Р.Л. Балыченко (1937—1938), началь​ник штаба Н.В. Лисовский, Н.Е. Варфоломеев, заместитель начальни​ка штаба— В.Д.Соколовский44, П.С. Кленов, командующий ВВС Ф.А. Астахов, начальники тыла — Милуцкий, Н.А. Гаген, командир 12-го стрелкового корпуса — М.Г. Ефремов, командиры дивизий — Ф.И. Го​ликов, И.Б. Болдин, А.И. Баринов, Я.П. Дзенит и др.45.
Будущий маршал А.М. Василевский служил в этом округе при Федько и Дыбенко (1935—1936) и как раз в 1937 г. закончил Академию Генераль​ного штаба, став в Великую Отечественную войну выдающимся штаб​ным работником, близким соратником И.В. Сталина. В своих воспоми​наниях («На службе военной») будущий маршал писал, что он «с боль-
26
шим удовольствием и удовлетворением» вспоминает два года работы «в составе замечательно подготовленного, дружного и работоспособного коллектива штаба окружного аппарата Приволжского военного округа того времени».
В 1937—1938 гг. почти все руководство этого округа, за исключением нескольких «счастливцев», погибло от репрессий Ежова. Как эти «счас​тливцы» уцелели? Нетрудно догадаться, как и о том, что в округе про​исходило.
В течение многих лет в округе на верхах шла свирепая и закулисная борьба — между сторонниками Сталина и его противниками. Последние старались прибрать к рукам округ, господствовавший на Волге, очень важный экономический и продовольственный район, что показала уже Гражданская война, где с 1933 г. работали две бронетанковые школы (Ульяновская, Саратовская). Начальником Политуправления этого ок​руга в силу нового назначения стал Аронштам (1896—1937, чл. партии с 1915), бывший военком инспекции артиллерии и бронетанковых сил РККА, бывший член РВС и начальник Политуправления Белорусского военного округа, то есть правая рука Уборевича! Очень, конечно, ин​тересное «совпадение»! Не мешало бы особой статьей и сборником до​кументов пояснить, как он попал на эту должность, сколько на ней продержался, каким образом пал, какие показания давал в НКВД!
Кто сыграл в победе Сталина в Куйбышевском военном округе са​мую главную роль? Сомнений нет: генералы Ефремов и Голиков. Имен​но они проявили в критические дни много ума, хитрости и храбрости (вполне могли убить из-за угла!) в изобличении местной оппозиции Ту​хачевского. Сразу после завершения «операции» они резко пошли «в гору». И в самый короткий срок сделали блестящую карьеру. Такую карьеру могли обеспечить лишь серьезные тайные заслуги — перед партийным и государственным руководством во главе со Сталиным.
В таком выводе нет преувеличений. Это доказывают факты биогра​фий названных лиц. Вот они:
М.Г. Ефремов (1897—1942, чл. партии с 1919) — генерал-лейтенант (с 1940). Участник Первой мировой войны (закончил школу прапорщи​ков) и вооруженного восстания в Москве в Октябре 1917 г. А в Граждан​скую войну командовал ротой, батальоном, бригадой, дивизией (Юж​ный и Кавказский фронты), отрядом бронепоездов. После Гражданской войны — командир стрелковой дивизии и корпуса. Был военным совет​ником в Китае (1927). Возвратившись, вновь командовал корпусом, за​тем руководил округами: Приволжским (с мая 1937!), Забайкальским (с ноября 1937), Орловским (с июня 1938), Северо-Кавказским (с июня 1940), Закавказским (с августа 1940). С января 1941 г. работал на посту Первого заместителя генерального инспектора пехоты РККА. В Отече​ственную войну — командующий армией и заместитель командующего фронтом.
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Ф.И. Голиков (1900—1980, чл. партии с 1918) — маршал Советского Союза (с 1961 г.). Участник Гражданской войны, в армии с 1918 г. Про​шел обычный путь политического и военного работника. В Приволжс​ком военном округе прослужил 10 лет (1927—1936). Был командиром и комиссаром лучшего 95-го стрелкового полка, за успешную работу в 1933 г. награжден орденом Красной Звезды. Пользовался в округе боль​шим авторитетом. Позже занимал посты командира 61-й дивизии (1933— 1936), механизированного корпуса (1937—1938). В 1938 г. переведен в Бе​лорусский военный округ членом Военного совета. Его тяжелую руку испытал на себе маршал Жуков. С ноября 1938 г. — в Киевском военном округе, командует Винницкой армейской группой. С июня 1940 г. — за​меститель начальника Генштаба, начальник Главного разведыватель​ного управления (!). В Отечественную войну — командующий армиями и фронтами (Воронежским, Сталинградским, Брянским). С апреля 1943 г. — заместитель наркома обороны по кадрам! Оставил интересное литера​турное наследство, не все еще опубликованное46.
Механизм разоблачения заговора, по нашему мнению, таков. Туха​чевский поручил своему заместителю Кутякову завербовать в секрет​ную военную организацию оппозиции двух авторитетнейших людей в округе — командира корпуса Ефремова и командира механизированно​го корпуса Голикова (без их участия не имелось ни одного шанса на успех задуманного дела). Последние притворились «сочувствующими», позволили себя «завербовать», связавшись предварительно с Вороши​ловым и Ежовым. Потом, овладев секретами врагов, помогли чекистам схватить всю оппозиционную верхушку, с совершенно неоспоримыми доказательствами вины. Они же парализовали всякую возможность выс​тупления.
В силу этого Сталин не нуждался ни в каком «секретном досье» от Гейдриха! Собственные доказательства оказались ужасными и сокруши​тельными! Поэтому не приходится удивляться, что Тухачевский так быстро сдался, признал свою вину в организации и руководстве воен​ным заговором.
Становится также понятно, почему Кутяков, несмотря на прош​лые подвиги и выдающиеся заслуги, так и не получил прощения (он скончался в лагере 23 сентября 1942 г.). Несмотря на разразившуюся тяжелейшую войну с фашизмом, когда войска отступали и терпели страш​ные поражения, когда имелась явная нужда в опытных командирах, Сталин все-таки не простил Кутякова, не внял ходатайствам за него, не распорядился отправить его на фронт искупать кровью свою вину.
О чем это говорит? Несомненно об одном: он считал его опасней​шим преступником, которому не может быть прощения. Ибо, благода​ря прошлым большим заслугам, пяти (!) орденам Красного Знамени, Кутяков имел в армии слишком большой авторитет. Противопоставив себя Сталину и правительству, он создал для страны очень опасную
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ситуацию, дал оппозиции шанс в борьбе за власть, в попытке совер​шить государственный переворот. Этого Сталин простить не мог. Как и чудовищного обмана! Вот почему Кутяков был схвачен, судим и погиб в лагере. Если верить, конечно, что его не расстреляли в 1937—1938 гг. «под горячую руку»!
Генсеку пришлось, конечно, поломать голову: как быть? Кутяков, правая рука Чапаева, имел слишком громкую славу. И казнь его, в со​единении с другими казнями, должна была произвести на солдат и офи​церов удручающее впечатление, может быть, породить даже новую во​енную оппозицию — из страха.
Такого, понятно, Сталин не хотел. Так что имелись серьезные ос​нования, чтобы отправить его в лагерь. Возможно, имелось еще одно обстоятельство: Кутяков, припертый к стене своими «партнерами» по заговору (Ефремов, Голиков и др.), не стал запираться и уличил (!) Тухачевского и его единомышленников в заговоре. Это ему зачлось при вынесении приговора. Это же обстоятельство вызывает ныне злобу и «нерасположение» к Кутякову со стороны биографов Тухачевского.
Так представляется дело в настоящий момент. Прояснить детали — задача будущего. Сейчас же вполне ясно одно: надо выпустить том всех работ Кутякова, его докладов, статей, писем; опубликовать полностью показания в НКВД и на суде; выпустить сборник воспоминаний и осо​бую книгу под названием «Гибель Кутякова». Тогда не останется места для предположений и всяких анекдотов. А сейчас они имеют место. Так, Л. Разгон описывает арест Кутякова следующим образом, ссылаясь при этом на рассказ начальника маленького полустанка, сидевшего с ним в лагере (последний лично все наблюдал летом 1937 г.)47.
В ту ночь чекисты на полустанке отцепили вагон Кутякова от поезда. И попытались его арестовать. Кутяков, ехавший из округа в Москву, пришел в неистовый гнев, схватил саблю и выбросил их из вагона прочь, а потом даже открыл по своим врагам стрельбу из пулемета, — брони​рованный вагон предназначался для поездок на фронт. Чекисты устрои​ли с ним переговоры через начальника станции, старого бойца, участ​ника Гражданской войны. По требованию Кутякова тот по телеграфу соединился с наркомом, сообщил о попытке ареста и спросил приказа: «Сдаваться ли?» Ворошилов ответил утвердительно, обещая «лично разобраться». Кутяков сдался и, благодаря такому «коварству» Вороши​лова, попал в лагерь (туда же угодил и начальник станции, как ненуж​ный свидетель).
Все это очень подозрительно, слишком напоминает оппозицион​ные анекдоты К. Радека. И при том количестве лжи, с которой уже при​ходилось сталкиваться, внушает недоверие. Ибо ясно видна тенденция рассказа: он заострен против Ворошилова, изображая его «коварным» и «предателем лучших друзей»! Было бы лучше найти официальный ра​порт чекистов об инциденте и опубликовать его вместе с прочими доку-
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ментами, имеющими отношение к суду и смерти Кутякова. Только тог​да все разъяснится. И место сомнительнейших анекдотов займет исто​рическая правда.
* * *
Как же адвокаты Тухачевского изображают его прибытие в Привол​жский военный округ, его деятельность там и арест? Весьма примитив​но, неискренне и в самых общих фразах48. А многие, сочиняя прослав​ляющие панегирики, вообще стараются обойти конец жизни марша​ла49 и отделываются лицемерными фразами типа: «Жизнь этого замеча​тельного человека, выдающегося военного деятеля оборвалась в рас​цвете творческих сил, в пору полководческой зрелости». Или, что ни​чуть не лучше: «Коммунистическая партия, ее ленинский Централь​ный Комитет возродили память верных сынов народа, павших жертва​ми культа личности Сталина. Советские люди свято чтят (?) эти замеча​тельные имена».
Все это не вызывает никакого доверия, ибо не сопровождается до​кументами и фактами. Весьма примечательны усилия Л. Никулина, ко​торый выдавался в определенных кругах как «величайший специалист» по Тухачевскому. Этот лауреат Сталинской премии (1952 г., за роман «России верные сыны», где изображается поход русской армии в Евро​пу в 1813—1814 гг.) рисует такую картину ареста и пребывания его в Приволжском округе:
«В Куйбышеве он (Тухачевский) переоделся (в своем вагоне. — В.Л.) в парадную форму и при всех орденах (!), как полагается, отправился в штаб округа. Предварительно его попросили заехать (!) в областной ко​митет партии.
Нина Евгеньевна (жена. — В.Л.) ждала его долго, он не возвращал​ся. Затем к ней явился смертельно бледный (!) Павел Ефимович Ды​бенко и сказал, что Михаила Николаевича арестовали.
Нина Евгеньевна вернулась в Москву. Спустя день-два она, мать и сестры Михаила Николаевича, братья Александр и Николай тоже были арестованы»50.
Спрашивается:
Разве можно верить почтеннейшему Льву Вениаминовичу, чей рас​сказ сплошная фигура умолчания? Ничего фактического не сообщает​ся: ни когда Тухачевский выехал из Москвы, ни с кем ехал, какие раз​говоры вел в дороге, что читал, в какое время прибыл, кто встречал его на вокзале, что говорилось при этом, как он отправился в штаб (пешком, может быть? или на трамвае? Если на машине, то где рассказ шофера о том дне?!), кто и как передавал ему о необходимости заехать в обком партии, о чем Тухачевский говорил с Дыбенко и сколько раз, при каких обстоятельствах Нина Евгеньевна вернулась в Москву, что
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стала там предпринимать, за что арестовали всех близких маршала? Вот ведь сколько вопросов! И ни на один нет ответа! И это при похвальбе автора относительно своей «осведомленности», при полной благосклон​ности Хрущева к реабилитации Тухачевского! Какое же может тут быть доверие?! Не слишком ли много хотят от читателей?!
* * *
Лишь совсем недавно стало известно, как именно происходил арест Тухачевского. До сих пор это замалчивалось. Новые данные, правда, не вполне стыкуются со старыми. Кто-то, очевидно, вполне намеренно занимается дезинформацией.
Новые данные принадлежат П. Редченко, служившему в охране Куйбышевского обкома партии. При переводе П. Постышева, кандидата в члены Политбюро ЦК ВКП(б), с Украины в город на Волге на пост первого секретаря обкома (март 1937), Редченко оказался назначен ох​ранять его51.
Автор воспоминаний допускает некоторые погрешности. Большая удаленность того времени сдвинула в памяти некоторые события. Тем не менее послушаем его рассказ: «Весной 1937 г. в Куйбышев приехал М.Н. Тухачевский. Он оставил на вокзале в салон-вагоне жену и дочь, а сам явился в обком партии представиться (!) Павлу Петровичу Постышеву.
В приемной я был один.
В кабинете находился секретарь Чапаевского горкома партии. М.Н. Ту​хачевский обратился ко мне. Я зашел к Павлу Петровичу и сказал:
— Просит приема Тухачевский.
— Одну минуту, — ответил мне Павел Петрович, — я кончаю и сей​час же приму Михаила Николаевича.
Я вышел из кабинета и попросил маршала подождать.
Не прошло и 10 минут, как в приемную ворвались начальник обла​стного управления — старший майор госбезопасности Папашенко (пра​вильно — Попашенко. — В.Л.), начальники отделов Деткин и Михайлов. Они переодели Тухачевского в гражданское платье и черным ходом вы​вели к подъехавшей оперативной машине»52.
В рассказе две погрешности. Первая: Тухачевский прибыл в Куйбы​шев не «весной», а 21 мая. Вторая погрешность, большая: арестован он был не в день приезда, а на следующий день, после того как прорабо​тал уже день на военной партконференции. Хорошо было бы прояснить все детали. Пора, давно пора раскрыть Куйбышевский эпизод в биогра​фии маршала! Сколько можно заниматься лицемерием?! Жаль, что нет уже работников НКВД, производивших этот арест! Они бы охотно по​делились подлинными воспоминаниями!
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* * *
Все-таки очень интересно отметить: ни один из казенных авторов, ни один из адвокатов Тухачевского не пожелал рассказать, как проис​ходил арест маршала, хотя в их распоряжении находились все архивы. Видно, было что скрывать!
Впрочем, и без них все устанавливается очень легко. Совершенно бесспорно: живой Тухачевский властям был не нужен, мертвый казался гораздо удобнее. Поэтому Ежов, конечно, дал приказ своим сотрудни​кам в Куйбышев живым маршала не брать, а инсценировать его смерть в возникшей перестрелке. Вместе с тем он прислал с нарочным ордер на арест.
Получив ордер, начальник Куйбышевского управления НКВД майор Попашенко стал обсуждать ситуацию со своими заместителями, Деткиным и Михайловым53. Все очень хорошо знали дипломатию своего ве​домства и склонность Ежова к разным «трюкам». Знали и другое: Туха​чевский очень силен, метко стреляет, свою храбрость он доказал в пе​риод Гражданской войны. Поэтому можно было ожидать вооруженного сопротивления и перестрелки. Он вполне может успеть сделать три вы​стрела, что тогда? Один или двое из них будут убиты. А тот, кто уцелеет, попадет в лагерь — «за самоуправство и превышение власти». Сцену аре​ста в горкоме партии отрепетировали заранее, все, казалось, предус​мотрели. И все же все трое трусили.
Когда они вошли в приемную первого секретаря горкома, Тухачев​ский сидел на стуле у стены, дожидаясь, когда его вызовет Постышев.
Попашенко шел впереди, выставляя бумажку ордера, точно щит, его замы топали позади, держа правые руки в карманах, где находились пистолеты со спущенным предохранителем.
Подойдя к Тухачевскому на расстояние нескольких шагов, Попашеко поднял правую руку с ордером вверх.
— Михаил Николаевич?
— Да, в чем дело?
— Вот ордер товарища Ежова! Вы арестованы!
Тухачевский вскочил, вырвал правую руку из кармана, где тоже дер​жал пистолет со спущенным предохранителем. Попашенко завизжал от страха (маршала еще не приходилось арестовывать!), бросился на пол и завопил: «Стреляйте! Стреляйте же!»
Замы вырвали пистолеты из карманов и дрожащими руками (совет​ских маршалов им тоже еще не приходилось арестовывать!) сделали два выстрела. Пули просвистели мимо головы и ударили в стену, так что посыпалась штукатурка. Каждый из них с ужасом ждал, что в следую​щий миг сам получит пулю. Но произошло невероятное: Тухачевский поднес пистолет к своему виску и выстрелил. Пуля царапнула голову, вырвала клок кожи, полилась кровь54.
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Доблестные сотрудники Ежова бросились на маршала и, действуя рукоятями пистолетов, словно кастетами, свалили его на пол, отняли пистолет и надели наручники. Затем выволокли в соседнюю комнату, осмотрели голову, заклеили пластырем поверхностную рану, велели снять форму, переодели в хороший серый костюм и ботинки. Все доку​менты рассовали по своим карманам, форму спрятали в сумку. После этого, не теряя времени понапрасну, вывели арестованного во двор и усадили в машину, на которой ему предстояло вернуться в Москву. Постышеву в двух словах Попашенко поведал о случившемся: «Порядок, мы арестовали его! Он хотел нам оказать сопротивление, а потом заст​релиться».
Потрясенный Постышев не стал углубляться в детали, но лишь сказал: «Скорее везите его и охраняйте как следует в пути. Чтобы чего-нибудь дурного не случилось».
* * *
В день ареста Тухачевского (22 мая) среди офицеров в гарнизоне, городе и округе распространялись самые невероятные слухи. Почти каж​дый из командиров дрожал за самого себя. Каждый думал: «Арестом од​ного маршала, конечно, не ограничатся». Так оно и получилось.
Сотрудники органов, тайно следившие за каждым шагом маршала, говорили командирам и горожанам, что Тухачевский — немецкий шпи​он, член контрреволюционной организации, что он отстреливался при аресте (!) и даже пытался улететь на самолете. Кстати сказать, Арватов-то как раз летчик! А лететь было куда: в Сибирский военный округ или к Блюхеру.
Все поведение Тухачевского до ареста свидетельствует против него. Человек, ни в чем не виновный, не ведет себя так! Да и ясно, что за кулисами происходила подозрительная «возня». Сама краткость «воспо​минаний» о пребывании маршала в Куйбышеве доказывает это.
Оппозиция явно прилагала отчаянные усилия, стараясь сорганизо​ваться. Партийная конференция давала возможность легально собрать​ся всем видным командирам, корпоративно связанным, обсудить опас​ное положение, взвесить шансы, сговориться о дружных действиях. Ре​шающим моментом должна была стать обличительная речь командую​щего, арест несогласных и последующее вооруженное выступление.
Ежов и его сотрудники такую попытку путча отнюдь не считали не​вероятной. И поэтому не дали возможности Тухачевскому выступить, но уже на второй день конференции арестовали его и отправили назад в Москву. Вслед за ним отправили часть его местных сообщников, из тех, кто был им выдвинут, кто вел в его пользу агитацию в гарнизоне, а на конференции — «недозволенные речи».
Тухачевский возвращался в Москву под крепкой охраной. О чем он думал, глядя в окно машины, шедшей на большой скорости, в сопро-
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вождении двух других? Думал о доме, матери, жене, дочери, близких, о своей судьбе, бросившей его в страшный позор. Что там, в Москве, все потеряно, маршал мог не сомневаться. Он знал, что Сталин — че​ловек редкой энергии, в борьбе врагов не щадит, что весь округ цепко держит в руках его новый начальник — маршал Буденный, знаменитый глава Первой конной армии55, что Ворошилов и Ежов в дружном со​гласии устраняют с постов его выдвиженцев, подвергая их арестам, что в Управлении кадров наркомата происходит чистка.
По всему маршруту находились легковые машины с сотрудниками НКВД. Они придирчиво проверяли проезжающих по маршруту: нарком опасался, что приспешники, напав на след, постараются освободить маршала. Но все обошлось без неприятных инцидентов, и 24 мая, ран​ним утром, три черные машины в сопровождении тюремного фургона, куда Тухачевского пересадили на последней остановке, прибыли в сто​лицу. Они подкатили к железным воротам гранитного дома на Лубянке, где их уже ждали.
ГЛАВА 4. КАК АРЕСТОВАЛИ ЯКИРА И УБОРЕВИЧА?
Мы сеем бури и ураганы и хотим, чтобы нас ласкали нежные зефиры?! 

Еврейский афоризм
С событиями, происходившими в Куйбышеве и Москве, оказались тесно связаны другие, весьма интересные, — в Киевском и Белорус​ском военных округах.
Якир уже практически находился в состоянии открытого мятежа. За кулисами он разворачивал самую активную деятельность, на происхо​дившем тогда XIII съезде компартии Украины (27 мая — 3 июня 1937 г.). И ясно в каком духе, если из официального военного приказа, приуро​ченного к 1 мая 1937 г., вычеркнул общепринятую фразу: «Под руко​водством великого Сталина вперед к победе коммунизма!» Как должны были это расценить собственные войска в Киеве и Сталин в Москве?! Ясно, как!56 Что идет активная подготовка к бунту, подтверждение это​му дали и последующие события: быстро нараставшее число всяких «бан​дитских акций» и отказ партийной конференции округа тихо прекратить свою работу. Конференцию удалось прикрыть после яростных дебатов (3 июня 1937 г.), арестовав всех «смутьянов».
Якир имел в Киевском округе, конечно же, значительную опору. Этот округ являлся, наверное, ведущим по части иудейско-сионистс-
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ких (и троцкистских) руководящих кадров. О весе их красноречиво гово​рит следующий небольшой список имен и фамилий (данные ноября 1935 — июня 1936): Иона Эммануилович Якир — командующий войска​ми Киевского военного округа; Яков Осипович Охотников — адъютант командующего (тот, кто однажды оскорбил самого Сталина рукоприк​ладством!); Лазарь Наумович Аронштам — начальник политуправления округа; Наум Иосифович Орлов — зам. начальника политуправления округа; Мордух Лейбович Хорош — еще один заместитель в политуправ​лении округа; Дмитрий Аркадьевич Шмидт (Давид Аронович Гутман) — командир 8-й механизированной бригады, любимец Якира, тот самый, что в 1927 г. публично грозил Сталину «отрезать уши» (!); Илья Дубинский — командир 4-й танковой бригады57; Григорий Наумович Марков — помощник по политчасти командира корпуса военно-учебных заведе​ний округа; Иосиф Борисович Певзнер — начальник отдела продоволь​ственно-фуражного снабжения округа; Георгий Александрович Ахиезер — начальник санитарно-эпидемической лаборатории округа; Мак​сим Григорьевич Маршак — заместитель военного прокурора округа; Григорий Григорьевич Белир — старший помощник военного прокуро​ра округа58.
В сговоре с Якиром находилась значительная часть партийно-совет​ской верхушки Украины (во главе с первым секретарем С. Косиором, председателем Совнаркома В. Чубарем и председателем ЦИК Украины М. Петровским59. Этот сговор и совместные действия определенного рода и вызвали вскоре гибель двоих, устранение от власти третьего.
Им противостояла в округе мощная группа, возглавлявшаяся С.К. Тимошенко. Тимошенко (1895—1970, член партии с 1919)— сын крестьянина-бедняка, участник Первой мировой войны (пулеметчик), активный участник Гражданской войны в составе Первой конной ар​мии — был командиром взвода, эскадрона, полка, бригады, дивизии, корпуса. Кончил Высшие военные курсы (1922) и Курсы командиров-единоначальников (1930). Побывал в должности заместителя командую​щего войсками Белорусского военного округа (август 1933 — сентябрь 1935) и совершенно «не сошелся характерами» с Уборевичем. Тогда его перевели на ту же должность в Киевский военный округ, где он превра​тился в тяжелую и неприятную проблему для Якира.
Заслуги Тимошенко были оценены: с июня 1937 г. он уже командует округами (Северо-Кавказским, Харьковским, Киевским). Возглавляет поход для освобождения Западной Украины после распада польского государства, молниеносно разбитого фашистской Германией (1939). В 1940 г. становится маршалом, Героем Советского Союза, новым нарко​мом обороны СССР. Активно участвует в войне с немецким фашизмом, занимая крупные должности. После войны вновь командует округами. Был награжден орденом «Победы», имел 4 ордена Ленина, много дру​гих орденов и медалей. По количеству наград он, следовательно, далеко затмил Тухачевского и всех его товарищей60.
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Ход событий все ускорялся. 28 мая Якир был вызван к телефону лично Ворошиловым. Тот предложил ему прибыть немедленно в Москву на заседание Военного совета. Нарком велел ехать поездом и запретил ле​теть самолетом. Командующий округом сказал: «Слушаюсь!» И выехал поездом, но в дороге той же ночью был арестован работниками НКВД. Они пересадили его в машину, чтобы сбить с толку возможную пого​ню, и под крепкой охраной повезли в Москву. Якир встретил арест мол​ча, сжав зубы, и задал лишь один вопрос: «А где решение ЦК партии?» Старший в группе захвата ответил: «Приедете в Москву, там все реше​ния и санкции покажут»61.
Понятно, что об отъезде Якира и его аресте Уборевич узнал сразу: работала фракционная разведка. Что происходило в его владениях? У него в Смоленске, в доме Красной Армии в это время шла партийная конфе​ренция округа (27—29 мая). Как и положено, «лучший друг Орджоникид​зе» (так любили называть его сторонники, — они действительно находи​лись в тесной дружбе!) сидел в президиуме. Его сторонники старались создать атмосферу «братского единения» и всячески прославляли своего командующего, называя его «общим любимцем», подчеркивая, что он — кандидат в члены ЦК ВКП(б). Уборевич записывал в блокноте выступле​ния ораторов и сам готовился к выступлению. Он уже знал, что Тухачев​ский и Якир арестованы, и ему предстояло решить важнейший вопрос: стоит ли сыграть ва-банк? или подставить голову без сопротивления?!
В сущности, он тоже мог вполне считаться мятежником: с 20 мая 1937 г. приказом по наркомату числился уже командующим Среднеази​атского военного округа, но отбывать туда не хотел.
За кулисами шла бешеная борьба. Партию Уборевича составляли старшие командиры, его выдвиженцы, разделявшие его военные и по​литические взгляды. Среди них находились: заместитель начальника штаба округа Б.И. Бобров (1896—1937, чл. партии с 1918), начальник артилле​рии округа комкор Д.Д. Муев (1887—1937, чл. партии с 1918), начальник ВВС комкор А.Л. Лапин (1899—1937, чл. партии с 1917), начальник бро​нетанковых сил С.С. Шаумян (1900—1936), заместитель командующего округом комкор В.М. Мулин (1885—1938, чл. партии с 1906)62, команди​ры корпусов комкоры Л.Я. Вайнер (1897—1937, чл. партии с 1917), С.Е. Грибов (1895—1938, чл. партии с 1926), член Военного совета, ко​миссар 1-го ранга П.А. Смирнов (1897—1937, чл. партии с 1917)63; на​чальник разведывательного отдела, старый соратник Уборевича, вое​вавший с ним еще в Сибири в 5-й армии А.П. Аппен (его жена являлась личным секретарем командующего).
Было еще много сторонников, тайных и явных. Все они искренне верили в Уборевича, смотрели на все дела и людей его глазами. В то же время они хорошо знали: продвижение по карьерной стезе обеспечено только тем, кто хорошо подготовлен, упорен в учебе и работе, добро​совестно исполняет обязанности и отличается абсолютной верностью. Старшие товарищи, оппозиционные Сталину, перебрасывают своих
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людей из одного округа в другой, непрерывно повышая их в должностях и показывая им стиль работы самых выдающихся военачальников — Якира, Блюхера, Егорова и т.д.
Оппозиция упорно создавала культы личности собственных воена​чальников и в этом плане добилась больших успехов.
Командир бригады бомбардировщиков, перед этим командир раз​ведывательной эскадрильи, 38-летний М.С. Мединский (р. 1899, чл. партии с 1917), подвергшийся в 1937 г. заключению, как почти все сторонники Уборевича, при Хрущеве освобожденный и уволенный в отставку пол​ковником, очень ярко показывает стойкость определенного стереотипа. Вот что он пишет в воспоминаниях:
«Высокий авторитет И.П. Уборевича в Красной Армии, как видно, пугал Сталина и ежовых даже после его гибели. Не потому ли они выис​кивали всякую грязь, какой можно было облить славного полководца?
Я очень хорошо знал Иеронима Петровича и никогда, ни на одну секунду не сомневался в его преданности Родине, партии, социализму. Верил в высокую партийность его большого друга Ионы Эммануиловича Якира, показавшего в Гражданскую войну и последующие годы заме​чательные качества верного сына своего народа. Я знал Р.П. Эйдемана, много работал с В.М. Примаковым, преклонялся перед полководчес​ким талантом большевика до мозга костей (!) М.Н. Тухачевского.
Как можно простить Сталину, что замечательные полководцы, го​товившие нашу армию к жестокой схватке с германским фашизмом, были умерщвлены и не смогли стать во главе защитников Родины в грозные годы Великой Отечественной войны?!»64
Подобное заявление могло бы считаться убедительным, если бы за ним не просматривалась явная личная заинтересованность автора! Вся​кому должно быть понятно: гораздо выгоднее в глазах общества принад​лежать к окружению несправедливо пострадавшего выдающегося вое​начальника, чем полководца-заговорщика! Но тогда не менее ясно и другое: ни о какой правде в изображении происходивших событий не может быть и речи! Да и сами-то воспоминания очень уж кратки! Эта подозрительная краткость тоже подрывает к ним доверие!
Лагерь противников Уборевича, сторонников Сталина, возглавлял в ранге заместителя командующего округом комкор И.Р. Апанасенко (1890—1943, чл. партии с 1918), сын батрака, участник Первой мировой войны, знаменитый герой Гражданской войны, воевавший в качестве командира дивизии и бригады в Первой Конной армии Буденного, окон​чивший академию им. М.В. Фрунзе. По своему авторитету он почти не уступал командующему, имея, как и тот, три ордена Красного Знаме​ни65. Он тесно контактировал с Ворошиловым и Буденным, сообщая им в докладах, что происходит в округе. Апанасенко поддерживали млад​шие и средние командиры, часть командиров полков, дивизий и корпу​сов (И. Конев, В. Соколовский и др.), значительная часть штабных ра​ботников (И. Баграмян, Р. Малиновский, М. Захаров, В. Курасов и др.).
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Благодаря громадной работе, Апанасенко удалось сорвать вполне несомненное выступление. Его заслуги не были забыты. Он стал генера​лом армии, в 1941—1943 гг. командовал Дальневосточным фронтом, в 1943 г. занимал пост заместителя командующего Воронежским фронтом. Погиб от ранения в бою под Белгородом.
Белорусский военный округ в 1937 г. располагал, как пограничный, значительной силой — 300 тыс. человек, объединенных в четыре армии (3, 4, 10, 11), предельно был насыщен артиллерией, авиацией и танка​ми. Поэтому неповиновение командующего грозило весьма опасными последствиями.
29 мая, в середине дня, из наркомата пришла телеграмма, срочно вызывавшая Уборевича в Москву. Он показал ее председательствующе​му, обменялся с ним несколькими словами и вышел из-за стола. Один из участников этой конференции вспоминает: «Направляясь в фойе, Уборевич прошел через весь зал. Он казался веселым и бодрым. И никто не представлял себе, что видит своего командующего в последний раз. В 16 часов был объявлен перерыв до следующего дня. «Электропроводка испортилась», — объяснили причину перерыва.
А в это время Уборевич подъезжал по залитой солнцем площади к Смоленскому вокзалу.
Но не успел Иероним Петрович переступить порог салон-вагона, как случилось невероятное: он был схвачен, обезоружен и взят под стражу.
На следующий день перед началом работы конференции член Во​енного совета Смирнов объявил: «Уборевич вчера арестован как враг народа и во всем уже признался».
В зале стало так тихо, что я услышал стук сердца. Из президиума объявили, что конференция продолжается, но каждый — и в президиу​ме, и в зале — немо смотрел перед собой, думая о чем-то другом. Не хотелось верить случившемуся. Голову сверлила одна мысль: не ошибка ли это?»66
Для всей антисталинской оппозиции арест Якира и Уборевича, рас​полагавших, благодаря положению, громадной силой в округах, озна​чал полный крах. Гамарник, правая рука Тухачевского в военно-поли​тических делах в Москве, координировавший всю закулисную деятель​ность, мужественно сражавшийся с тысячами страшнейших препят​ствий, теперь совершенно отчаялся в успехе и потерял последние на​дежды. 31 мая он признал поражение и предпочел «красиво» выйти из игры, совершив, как говорили, добровольное самоубийство.
* * *
Арест Якира, как и Уборевича, нанес тяжелый удар многим коман​дирам, так как они им верили. Характерно высказывание А.В. Горбатова (1891—1973). Этот будущий Герой Советского Союза, прошедший через Гражданскую войну, один из лучших командующих армией, в Великую
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Отечественную войну очень отличился и был даже комендантом Бер​лина в 1945 г. В 1937 г. вместе со многими другими он, однако, попал в заключение. Но сумел оттуда вырваться, благодаря помощи друзей и изменившимся обстоятельствам. После чего успешно делал карьеру.
У Якира он занимал в Киеве пост начальника 2-й кавалерийской дивизии, вышедшей из состава корпуса Червонного казачества (следо​вательно, он являлся прямым подчиненным Примакова). Это была не простая дивизия. В шефах у нее состояла с 1926 г. компартия Германии. К ней на праздники 1 мая и 7 ноября регулярно приезжал член ее руко​водства и представитель Исполкома Коминтерна Вильгельм Пик.
В ноябрьские праздники 1936 г. на ужине у начальника этой дивизии Пик поднял странный тост:
«За встречу в свободном от фашизма Берлине!» (Это говорилось в 1936 г., когда с Германией отнюдь не воевали, но в военной верхушке зрел против Сталина заговор и рассматривались варианты крупных по​граничных конфликтов.)
Вот этот самый А.В. Горбатов, возвращенный в Киев из Средней Азии, вспоминая дела минувшие, в своих мемуарах «Годы и войны» (М., 1980, с. 117) пишет:
«Для меня это (арест Якира) был ужасный удар. Якира я знал лич​но и уважал его». Он не раскрывает в мемуарах деталей взаимоотноше​ний с Якиром, не говорит о том, как с его помощью делал карьеру, он ограничивается двумя общими фразами. Но можно не сомневаться, что рассказать он мог бы о многом! Однако не рассказал! А почему? Не потому ли, что его воспоминания могли подтвердить утверждение след​ствия об участии Якира в заговоре?!
Во всяком случае, совершенно несомненно и другое: так, как он, на Якира и Уборевича смотрело значительное количество командиров. Одни шли за ними по доверию, а другие в надежде на блестящую и быструю карьеру, третьи — как тайные члены нелегальной оппозици​онной организации. И именно поэтому все эти «верные» и представляли значительную опасность, так как авторитет командующих вполне мог увлечь их в самую гнусную и опасную авантюру. Поэтому с государ​ственной точки зрения решительные действия Сталина были абсолют​но правомерны и справедливы.
ГЛАВА 5. ВНЕЗАПНАЯ СМЕРТЬ ГАМАРНИКА

Солдату честь дороже жизни. 

Пословица
Как умер глава ПУРа РККА, долго держалось в секрете. Но нако​нец-то некоторые важные факты все-таки оглашены, так что можно составить достаточно правильную картину.
39
Теперь известно, что после праздника Первое мая 1937 г. у Гамарни​ка началось жестокое обострение диабета. (Полковник А. Якубовский. Выбор Яна Гамарника. // Сб.: Реабилитированы историей. М., 1989, с. 83). Болезнь заставляла его то сидеть дома, то снова выходить на работу, когда становилось легче. От своих людей, занимавших значительные посты в ведомствах, он получал приватную информацию, приводив​шую в трепет.
. Первые признаки серьезных провалов наметились в связи с ареста​ми двух видных военных руководителей — В.М. Примакова и В.К. Путны (14 и 20 августа 1936 г.). Обоим вменялось в вину (пока еще!) участие в «боевой группе троцкистско-зиновьевской контрреволюционной орга​низации». Положение Путны было при этом особенно сложным: его, как военного атташе, работавшего за границей, обвиняли в прямых связях с Троцким и переправе в СССР его «директивы о терроре».
Начиналась новая волна арестов, все больше затрагивавшая армию. В ноябре 1936 г., на Чрезвычайном восьмом съезде Советов, очень взвол​нованный Тухачевский отвел в сторону Н.Н. Крестинского, зам. нарко​ма по иностранным делам, и сказал ему: «Начались провалы, и нет никаких оснований думать, что на тех арестах, которые произведены, дело остановится». Маршал высказывался за немедленное выступление. Крестинский отправился на совет к Розенгольцу. После обсуждения при​шли к единогласному выводу, что Тухачевский прав. Оба корреспонден​та Троцкого послали ему по письму, излагая обстановку. Тот ответил согласием. При этом письмо Розенгольцу, который всегда поддерживал Троцкого, пришло раньше, Крестинскому же — только в конце декаб​ря (с Троцким у него часто случались серьезные размолвки).
Противная сторона, однако, тоже не дремала. Ягода, несомненно, попал под подозрение, был снят с поста главы НКВД и заменен Н.И. Ежовым (27.09. 1936 г.). Ему был предоставлен до 4 апреля 1937 г. пост наркома связи (Рыков лишился и этого).
Уже через месяц Ежов объявляет о раскрытии крупного троцкистс​кого заговора в Сибири. Это никак не могло показаться удивительным или невероятным, так как Сибирь с начала революции служила одной из политических баз Троцкого.
Раскрытие этого заговора «подвело под монастырь» всю верхушку НКВД, состоявшую из старых чекистов — сторонников Ягоды67. Труд​но было поверить, что люди с таким опытом могли «прохлопать» дос​таточно разветвленный заговор. Началась чистка и аресты (в том числе и по обвинению в шпионаже). Позже Ягода признался, что он ждал собственного ареста уже с начала нового, 1937 г.
10 апреля. В этот день Гамарник фактически снят с поста начальника Политуправления Наркомата обороны (но приказ еще не подписан). На его место назначен Л.Л. Мехлис (1889—1953, чл. партии с 1918), бывший начальник секретариата Сталина, затем главный редактор «Правды»68. В тот же день в Наркомате произошло бурное партийное собрание. Туда
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вызвали для доклада о текущем моменте Ежова. После его доклада сто​роны столкнулись в жесточайшей полемике. Уже на следующий день пошел слух, что НКВД потребовало от Политбюро санкций на арест Тухачевского, Якира, Уборевича, Корка, Фельдмана, что Тухачевский уже не сидит в своем кабинете. (Александров. С. 162—163.)
21 апреля 1937 г. Ежов передал в адрес Сталина, Молотова и Воро​шилова уведомление относительно Тухачевского, который собирался ехать в Лондон на коронацию нового английского короля Георга VI, как официальный советский представитель. Ежов сообщал, что по полу​ченным зарубежным данным на него готовится покушение с целью вызвать «международное осложнение», что НКВД не может гарантиро​вать безопасность и потому просит отменить поездку.
22 апреля решением Политбюро ЦК партии поездка была отменена. По согласованию с Ворошиловым, чтобы не срывать мероприятие, маршала решили заменить В.М. Орловым, другим заместителем нарко​ма обороны. На другой день, 23 апреля, Тухачевский расписался на блан​ке уведомления Ежова, показав, что знаком с документом.
В это время уже шли усиленные допросы ближайших сотрудников Ягоды. Среди них находились и те, кто в 1935 г., по распоряжению свое​го наркома, доставили в НКВД арестованных Зиновьева и Каменева: начальник секретно-политического отдела Молчанов (ведал борьбой с нелегальными троцкистскими организациями), начальник оперативно​го отдела и глава охраны Сталина Паукер, его заместитель Волович и секретарь наркома Буланов.
22—25 апреля Ежов получил данные о преступных связях Ягоды со многими военными руководителями, в том числе с Тухачевским, Корком, Уборевичем, Эйдеманом. Сам Ягода отчаянно отпирался от близ​кого знакомства с ними. Но бывшие соратники различными неоспори​мыми фактами его изобличали. Первыми стали кое-что вспоминать на​чальник Особого отдела НКВД М.И. Гай и заместитель наркома НКВД Г.Е. Прокофьев.
Уже 27 апреля их примеру последовал З.И. Волович. Он прямо зая​вил, что Тухачевский — из числа самых видных руководителей заговора, и что он должен обеспечить ему вооруженную поддержку. Воловича лично допрашивал Ежов, а «работали» с ним следователи Ярцев и Суровицких.
Позже, во времена Хрущева, при новом рассмотрении «дела воен​ных» в КПК, Суровицких объявлял показания Воловича, как и прочих чекистов, «подготовленной провокацией», ибо они таким образом «зак​репили нужную Ежову» «солидность и серьезность заговора». (Известия ЦК КПСС. № 4, 1989 г., с. 46). Однако никаких доказательств своим ут​верждениям он не дал. И весь материал, относящийся к данному эпизо​ду, до сих пор не опубликован, не может быть подвергнут проверке, поэтому не вызывает доверия. Слишком мало голословно заявить: «Они (показания) были добыты с помощью обмана, провокации и насилия». (Там же, с. 46.) Все это выглядит смехотворно! Ведь допрашивали не
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детишек или школьников, а чекистов-профессионалов, которые сами за свою жизнь провели тысячи допросов! Уж они-то отлично знали все способы ухода от ответа, «запутывания следов», тончайшей клеветы на невиновных, которых надо было втянуть в дело для выигрыша времени!
Ярость Сталина не знала границ! После первомайского парада на квартире у Ворошилова состоялся званый обед с участием многих во​енных руководителей. Сталин сначала молчал, слушал других, потом выступил с краткой речью, говоря, что пробравшиеся в партию враги будут разоблачены, партия их сотрет в порошок. И поднял тост за тех, кто, оставаясь верным, займет свое место за славным столом в ок​тябрьскую годовщину. (Там же, с. 47.)
От этих слов многие похолодели, у некоторых выступил пот на лбу. Каждый понимал: подобные вещи не говорятся просто так. О том же говорил и размах шедших арестов. Только за апрель—май 1937 г., по пред​ставлениям Леплевского (начальник Особого отдела НКВД), Вороши​лов и Гамарник завизировали сотни арестов командиров разных ступе​ней, получая списки ежедневно! (Роговин В. 1937. М., 1996, с. 387). Все обвинялись в заговоре и нелегальной троцкистской деятельности. Шум​ные вопли о «сталинском произволе» почему-то документами не под​тверждаются! В самом деле, где они, эти списки с фотографиями ко​мандиров и их биографиями, с указанием военных округов и подлинной национальности?! Они до сих пор не опубликованы! Это лучше всего говорит о том, что обвинения справедливы!
Ворошилов, в меру своих возможностей, пытался защитить офи​церский состав. В одной из телеграмм, рассылаемых в округа (14.06. 1937 г.), он сообщает: «Разрешение на аресты троцкистов, двурушников и пр. Даю только лично я» (Волкогонов Д. Маршал Ворошилов. — «Октябрь», 1996, № 4, с. 163). Но и его возможности были не безграничны, и под яростным натиском Ежова приходилось многократно уступать.
6 мая 1937 г. арестован комбриг запаса М.Е. Медведев, прежде (до 1934 г.) бывший начальником ПВО РККА. Сразу же он дает показания на некоторых сослуживцев, которые вызывали у него сомнение «в их искренности и преданности».
8 мая Примаков (арестован 14. 08. 1936 г., содержался в Лефортовс​кой тюрьме) пишет письмо Ежову: «В течение 9 месяцев я запирался перед следствием по делу о троцкистской контрреволюционной органи​зации. В этом запирательстве дошел до такой наглости, что даже на По​литбюро перед тов. Сталиным продолжал запираться и всячески умень​шать свою вину. Тов. Сталин правильно сказал, что «Примаков — трус, запираться в таком деле — это трусость». Действительно, с моей сторо​ны это была трусость и ложный стыд за обман. Настоящим заявляю, что, вернувшись из Японии в 1930 г., я связался с Дрейцером и Шмид​том, а через Дрейцера и Путну — с Мрачковским и начал троцкистс​кую работу, о которой дам следствию полные показания». (Дело о так называемой «антисоветской троцкистской военной организации» в Крас-
42
ной Армии. — Известия ЦК КПСС, 1989 г., № 4, с. 48.) В этот же день М.Е. Медведев заявляет о своем участии в «троцкистско-военнной орга​низации», главой ее он называет Б.М. Фельдмана, лучшего друга Туха​чевского, недавно (с 15 апреля) перемещенного на пост заместителя командующего Московским военным округом.
10 мая М.Е. Медведев рассказал о существовании в РККА «военной контрреволюционной организации», ставившей своей целью «свержение советской власти, установление военной диктатуры, с реставрацией ка​питализма, чему должна была предшествовать вооруженная помощь ин​тервентов»69. В состав руководящего центра этой организации входили, по его словам, М.Н. Тухачевский (возможный кандидат в диктаторы), И.Э. Якир, В.К. Путна, В.Н. Примаков, А.И. Корк. (Там же, с. 47.)
В этот же день последовал неожиданный для оппозиции удар: поста​новлением ЦК и СНК СССР вновь возрождается Институт военных комиссаров — для штабов, управлений и учреждений, для воинских подразделений, начиная с полка и выше; для рот вводились политруки (50 лет вооруженных сил СССР. М., 1968, с. 214). Это постановление и последующие быстрые назначения комиссаров из рабочих и партийных работников, твердых сторонников Сталина, связали оппозиции руки, лишили ее свободы маневра. При прежнем положении вещей, имея в своих руках Политуправление РККА, оппозиционеры умело обходили возникавшие трудности с помощью различных комбинаций, несмотря на большой процент членов партии и комсомольцев в разных родах войск. Цифры эти известны: ВВС — 89,4%, механизированные войска — 86,1%, флот — 69,5%, в самом командном составе: 64,1% — коммунисты, 5,9% — комсомольцы. (Там же, с. 213).
Другим ударом явилось (по постановлению СНК СССР от 10 мая 1937 г.) преобразование РВС округов в военные советы. Последние под​чинялись лично Ворошилову и проводили политику, намеченную им и Сталиным. Секретариат партии и НКВД потеряли влияние на политику в РККА.
В тот же день Политбюро ЦК партии и Правительство произвели в армии важные кадровые перемещения: 1. Первым заместителем нарко​ма обороны стал маршал А.И. Егоров, близкий к Сталину; 2. Начальни​ком Генерального штаба РККА — командарм Б.Н. Шапошников (быв​ший командующий Ленинградским военным округом); 3. Начальником Ленинградского военного округа назначен командарм И. Якир (быв​ший командующий Киевским военным округом); 4. М.Н. Тухачевский освобожден от обязанностей заместителя наркома, ему предстояло от​правиться в Приволжский военный округ его командующим.
11 мая в наркомате было объявлено о произведенных перемещени​ях. Очень взволнованный, Тухачевский зашел к Гамарнику, сообщил о такой новости, и они вкратце обсудили ее.
От таких вестей впору было заболеть: человеку, занимавшему такие посты, как Гамарник, столько лет работавший в центральном военном
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аппарате и имевший много тайных осведомителей, не надо долго объяс​нять, что «пахнет жареным».
Затем в Наркомате обороны состоялось совещание руководства с командующими округов, их заместителями и начальниками штабов. С яростной речью выступил Мехлис. Он открыто обвинил Тухачевского, Гамарника, Якира, Фельдмана, Уборевича, Корка в попытке сгово​риться между собой для выступления против ЦК партии. Те выступили с резкими возражениями и угрожали жаловаться на Ежова, распростра​няющего клевету по их адресу, Пленуму ЦК.
Поздно ночью вдруг позвонил Тухачевскому Сталин (!). Он весьма миролюбиво уведомил его лично: 1. О перемещении маршала на пост командующего Приволжским военным округом; 2. О том, что не следу​ет усматривать в этом какую-то «немилость»; он, Сталин, очень инте​ресуется его теоретическими разработками, и возвращение его в Моск​ву произойдет вскоре; 3. Выпады и преувеличения Мехлиса не следует близко принимать к сердцу: «Меня окружают ограниченные люди, и Вы должны понять трудности моего положения»70.
13 мая Сталин принял Тухачевского по его просьбе. Запись разгово​ра до сих пор якобы «не обнаружена». Впрочем, в ней и нет особой нужды. Содержание разговора предельно ясно: Михаил Николаевич пы​тался рассеять «подозрения» и оправдаться. А оправдываться было в чем: как объяснил он 11 мая бывшему члену ВЦИК П.Н. Кулябко (тот ре​комендовал его в 1918 г. в партию и сразу же явился к нему домой для прояснения вопроса: «Почему маршала сняли с поста заместителя нар​кома?»), — его, Тухачевского, страшно подвели: бывший порученец и его «знакомая» Кузьмина (на самом деле бывшая жена!) оказались не​приятельскими агентами и уже арестованы. Вероятно, на этом свида​нии присутствовали и обычные свидетели: Ворошилов, Молотов, Кага​нович, Ежов. Они скорее всего недобро молчали.
14 мая Примаков, называя соучастников, впервые упоминает о Якире. Его сообщение вызывает сенсацию: «Троцкистская организация счита​ла, что Якир наиболее подходит на пост народного комиссара вместо Ворошилова. Считали, что Якир является строжайшим образом закон​спирированным троцкистом, и допускали, что он, Якир, лично связан (!) с Троцким, и, возможно, он выполняет совершенно секретные, нам не известные самостоятельные задачи». (Известия ЦК КПСС, с. 48.)
В ночь на 15 мая Путна, переведенный из тюремной больницы Бу​тырской тюрьмы в тюрьму Лефортовскую, после длительного ночного допроса дал показания против Тухачевского и ряда других крупных ра​ботников, как участников «военной антисоветской троцкистской орга​низации».
Б. Фельдман, едва его арестовали (15 мая 1937 г.), очень быстро дал показания на Тухачевского и «остальных участников заговора».
16 мая Корк (арестован в ночь на 14 мая, т.е. спустя всего два дня после ареста) произвел своими показаниями не меньшую сенсацию,
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чем Примаков и Фельдман. В двух заявлениях на имя Ежова он признал участие в антисоветской деятельности, сообщал, что в организацию правых был вовлечен А. Енукидзе (секретарь Президиума ЦИК СССР, правая рука М.И. Калинина), указывал, что военная организация пра​вых включала в себя троцкистскую военную группу Путны, Примакова и Туровского (работник армейской инспекции РККА), что с ними «был связан сам Тухачевский». Корк писал, что основная задача группы со​стояла в проведении военного переворота в Кремле, а возглавлял воен​ную организацию правых штаб переворота в составе его, А.И. Корка, М.Н. Тухачевского и В.К. Путны. (Там же, с. 49.)
Новый страшный удар — показания Фельдмана на допросах 19, 21 и 23 мая. Он называет, как заговорщиков, группу из более 40 видных ар​мейских командиров и политработников. (Там же, с. 49.)
Теперь страх чувствуют сам Ежов, Фриновский и другие работники НКВД, не имевшие тайной ориентации на Троцкого, Бухарина или Тухачевского. Ежов каждый день делает личный доклад Сталину, посы​лая ему протоколы допросов.
20 мая Ежов представляет Сталину, Молотову, Ворошилову, Кага​новичу протокол допроса Фельдмана и просит разрешения арестовать всех, кого тот назвал. Среди них числятся М. Тухачевский, И. Якир, Р. Эйдеман. Гамарник назначается членом Военного совета Среднеази​атского военного округа.
21 мая Примаков дает письменные показания, что во главе заговора стоит М. Тухачевский, лично связанный с Троцким, называет, как «уча​стников предприятия», еще 40 видных советских работников, объявля​ет, что с ними находились в тайной связи Б.Н. Шапошников, С.С. Ка​менев, Я.Б. Гамарник, П.Е. Дыбенко, СП. Урицкий и др.
В этот же день личный доклад Сталину делает заместитель Ежова Фриновский. Он рассказывает о ходе следствия, дает характеристики арестованным. Фриновский, видимо, тоже начинает терять голову, за​ражаясь общим страхом. Он все чаще побуждает следователей пускать в ход кулаки и резиновые дубинки. И сам (забывая о сане!) участвует в избиениях «несговорчивых» арестованных.
22 мая. Сессия Академии наук СССР единогласно исключила Буха​рина из числа академиков, как врага народа. («Последние Новости», 23. 05. 1937, с. 1.) Тогда же, 22 мая, арестованы М.Н. Тухачевский и Р.П. Эй​деман (Председатель Центрального совета Осоавиахима). Узнав об аре​сте Тухачевского, который перед отъездом в Куйбышев заходил к нему домой для последнего совета и прощания, Гамарник снова слег. Но про​должал через силу работать с бумагами, которые ему доставлял секре​тарь, бригадный комиссар Н. Носов.
24 мая Троцкий, который находится в Мексике, делает заявление о Сталине перед журналистами. И при этом многозначительно говорит: «Его политические дни сочтены». («Последние Новости», 25. 05. 1937, с. 1.) 24 мая Политбюро ЦК ВКП(б) на своем заседании вынесло такое
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решение: «Поставить на голосование членов ЦК ВКП(б) и кандидатов в члены ЦК следующее предложение: «ЦК ВКП получил данные, изоб​личающие члена ЦК ВКП Рудзутака (кандидат в члены Политбюро партии, заместитель Председателя Совнаркома и Совета Труда и Обо​роны СССР. — В.Л.) и кандидата ЦК ВКП Тухачевского в участии в антисоветском троцкистско-«право»-заговорщическом блоке и шпион​ской работе против СССР в пользу фашистской Германии. В связи с этим Политбюро ЦК ВКП ставит на голосование членов и кандидатов ЦК ВКП предложение об исключении из партии Рудзутака и Тухачевского и передаче их дела в Наркомвнудел». (Известия ЦК КПСС, 1989, № 4, с. 51—52.) Отчаянные попытки заинтересованных лиц провалить это «предложение» оказались сорваны. 25—26 мая постановление было при​нято, оформлено и подписано Сталиным.
26 мая Тухачевскому устраивают очные ставки с В.М. Примаковым, В.К. Путной и Б.М. Фельдманом, т.к. маршал отрицает свое участие в заговоре. Они дружно его изобличают, приводя разные факты и свиде​тельства. На маршала со всех сторон наседают «лютые псы» Ежова: Г.М. Леплевский, З.М. Ушаков и др.
В этот же день, 26 мая, Тухачевский в заявлении на имя Ежова при​знает наличие заговора, свою роль в нем и немедленно приказом по Наркомату обороны увольняется из РККА.
Распространяются подробности о «Деле Бухарина» в ученых кругах. О деятельности АН СССР делает отчетный доклад академик Н.П. Гор​бунов (1892—1938, член партии с 1917, член и секретарь АН СССР). Особый раздел доклада он посвящает злокозненному Бухарину. Попут​но докладчик яростно нападает на покойного президента Академии Кар​пинского (1846—15. 07. 1936), знаменитого ученого, видного представи​теля русской геологической школы. Последний обвиняется в том, что он потворствовал Бухарину, попустительствовал шпионам и диверсан​там на ниве советской науки. Последнее академиками отклоняется (прах усопшего в ознаменование заслуг замурован в кремлевской стене!). Но относительно любимца Ленина принимается следующее постановле​ние: «Ввиду того, что Н.И. Бухарин использовал свое положение акаде​мика и члена Президиума Академии во вред нашей стране и в своей борьбе против партии и советской власти поставил себя в ряды врагов народа, общее собрание постановляет: исключить Н.И. Бухарина из числа действительных членов Академии наук». («Последние Новости», 28. 05. 1937, с. 2.)
27 мая в Наркомате обороны уже все знают об аресте Тухачевского. Обстановка страшно нервозная.
28 мая газеты сообщают о передаче дела М.Н. Тухачевского в след​ственные органы. В тот же день это знают уже все в Киеве, в том числе и сын Якира, тогда еще мальчик. (Командарм Якир. Воспоминания друзей и соратников. Москва, 1963, с. 229.)
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Заговорил Р.П. Эйдеман: уже через два дня после ареста (!) он со​глашается «помочь следствию» в раскрытии преступления.
28 мая арестован Якир, 29 мая — Уборевич.
29 мая Тухачевского лично допрашивает Н.И. Ежов. Присутствова​ли: Г.Н. Леплевский, нач. отделения Я.Л. Карпейский, ст. оперуполно​моченный В.В. Ярцев, следователи И.Д. Суровицких, А.А. Авсеевич, З.М. Ушаков. На вопросы Ежова Тухачевский отвечал сначала отрица​тельно или уклончиво. Следователи смотрели свирепо, с ненавистью, поигрывая резиновыми дубинками. Потом стали выходить один за дру​гим в соседнюю комнату, и оттуда тотчас стали доноситься вопли изби​ваемых и шум падающих тел.
Ежов замолчал, допрос взял на себя Леплевский. Он начал повы​шать голос, потом орать. Возбужденные следователи, возвращаясь из соседней комнаты, били своими резиновыми палками по столу, угро​жающе размахивали ими над головой Тухачевского. Снова притащили на очную ставку Фельдмана, Корка, Путну и Примакова. Прибавили к ним Эйдемана, Карахана, Осепяна, Бухарина и Ягоду. Все дружно об​личали маршала, как заговорщика и своего тайного главу. Даже Ягода, который до того стойко держался и на вопрос о преступных связях с Тухачевским, Эйдеманом, Корком, Уборевичем и др. высшими коман​дирами от всех отпирался и отвечал: «Были официальные знакомства. Никого из них я вербовать не пытался» (Известия ЦК КПСС, с. 46), — даже он теперь признал, что вместе с Тухачевским руководил загово​ром. Этот допрос решил дело. И Тухачевский («в состоянии нервного потрясения», как извиняюще говорят его сторонники) тоже дал при​знательные показания, которые были тут же зафиксированы и которые он подписал. Показания гласили: «Еще в 1928 г. (будучи начальником Ле​нинградского военного округа. — В.Л.) я был втянут Енукидзе в правую организацию. В 1934 г. я лично связался с Бухариным. С немцами я устано​вил шпионскую связь с 1925 г., когда я ездил в Германию на учения и маневры. При поездке в 1936 г. в Лондон Путна устроил мне свидание с Седовым (сыном Л.Д. Троцкого. — Ред.). Я был связан по заговору с Фельдманом, С.С. Каменевым, Якиром, Эйдеманом, Енукидзе, Буха​риным, Караханом, Пятаковым, И.Н. Смирновым, Ягодой, Осепяном и рядом других». (Там же, с. 50.)
30 мая Уборевичу, отрицавшему свою вину, устраивают очную став​ку с Корком. Тот утверждал, что Уборевич с 1931 г. входил в «право»-троцкистскую организацию. Уборевич отвечал: «Категорически отрицаю. Это все ложь от начала и до конца. Никогда никаких разговоров с Кор​ком о контрреволюционных организациях не вел». (Там же, с. 51.)
Выведенный из терпения, Леплевский вновь пускает в ход средства физического воздействия. Только после этого Уборевич признает учас​тие в заговоре, называет соучастников, подписывает протокол допроса с признанием своей вины.
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Все, что происходит в НКВД, быстро становится известным Га​марнику. Очень может быть, что ему даже намеренно сообщали, по прямому указанию Сталина. Видимо, последний не сомневался уже в его участии. И таким образом хотел лишить его душевного равновесия, побудить к опрометчивым действиям, которые при существовавшей слеж​ке можно было быстро разоблачить и пресечь71.
30 мая было принято официальное предложение Политбюро ЦК ВКП(б) относительно Якира и Уборевича: «Утвердить следующее пред​ложение Политбюро ЦК: Ввиду поступивших в ЦК ВКП(б) данных, изобличающих члена ЦК ВКП(б) Якира и кандидата в члены ЦК ВКП(б) Уборевича в участии в военно-фашистском троцкистском пра​вом заговоре и в шпионской деятельности в пользу Германии, Японии, Польши, исключить их из рядов ВКП и передать их дела в Наркомвнудел». Это «предложение», подписанное Сталиным, было тотчас отправ​лено для сбора подписей вкруговую ко всем членам ЦК и кандидатам в члены ЦК партии. Легко представить, как чувствовал себя каждый, ког​да к нему поступила такая бумага, начиненная «динамитом»! Не под​писать, протестовать? Равносильно самоубийству!
Неизвестно, успело ли это «предложение» поступить на подпись Га​марнику. Хотя было бы логично прислать его ему в числе самых первых, чтобы увидеть его реакцию.
30 мая в первой половине дня к Гамарнику приезжает с визитом старый друг Блюхер. Он привозит предложение Сталина: чтобы Гамар​ник вошел в состав суда, которому предстоит судить Тухачевского. Они обсуждают вопрос, и Гамарник решительно отказывается. Блюхеру не удается его переубедить, и он уезжает ни с чем. Свой разговор Гамарник пересказывает жене, которой он вполне доверял, ибо она была насто​ящим боевым товарищем, членом партии с 1917 г., работала с ним в подполье Одессы против интервентов, участвовала в Гражданской вой​не, окончила Институт красной профессуры, близко общалась с Буха​риным и его окружением, работала редактором-консультантом в мос​ковском издательстве, выпускавшем «Историю Гражданской войны в СССР». Очень взволнованный, Гамарник при этом воскликнул: «Как я могу! Я ведь знаю, что они не враги. Блюхер сказал, что если я отка​жусь, меня могут арестовать» (Волкогонов. Триумф и трагедия. Кн. 1, ч. 2, с. 263). Это был мучительный разговор и мучительные часы! В разгово​ре мелькали имена близких друзей: Блюхера, Якира, Уборевича, Гарькавого, Дубового, Картвелишвили, Муклевича, Левичева, Осепяна, Кирова, Орджоникидзе, Микояна. (Ян Гамарник. Воспоминания друзей и соратников. Москва, 1978, с. 166 и 186.)
Во второй половине дня 30 мая Политбюро ЦК ВКП(б) принимает другое важное решение: «Отстранить т.т. Гамарника и Аронштама72 от работы в Наркомате обороны и исключить из состава Военного совета, как работников, находящихся в тесной групповой связи с Якиром,
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исключенным ныне из партии за участие в военно-фашистском загово​ре». (Там же, с. 52.)
И это тотчас становится Гамарнику известно. В ночь на 31 мая у него происходит исключительно тяжелый приступ диабета73. Вызвали медсестру, а также родную сестру — врача Ф.Б. Гамарник, участника Гражданской войны, доверенного человека. К утру больному становит​ся легче. Он начал даже шутить, ибо другая сестра его, Клара Борисов​на, член партии с 1929 г., работавшая в Прокуратуре Московской об​ласти, передала ему по телефону ободряющие вести.
Но к обеду прибыл крайне взволнованный Блюхер, его очень близ​кий друг. Они закрылись в спальне и опять тайно беседовали о чем-то очень важном. Затем Блюхер уехал.
О, гримасы судьбы! Знал ли он, что вскоре, вслед за Тухачевским, придет его черед?! Что по ордеру Ежова от 22 октября 1938 г. он сам будет арестован?! Что будут его остервенело допрашивать в НКВД, в том числе один из замов Ежова, сам Л. Берия?! Что из тюремной каме​ры Лефортовской тюрьмы, после ряда допросов, он не выйдет живым (11 ноября 1938 г.)?! Что окажет своим врагам отчаянное сопротивле​ние при избиении, и они, вне себя от злобы, забьют его насмерть?! Мог предполагать! Но, конечно, не знал наверное, ибо от каждого закрыта его судьба74!
А в пятом часу дня прибыли из наркомата двое сотрудников: новый начальник Управления кадров Наркомата обороны, бывший замести​тель начальника Политуправления РККА, т.е. самого Гамарника, А.С. Булин (1894—1938) и армейский комиссар 2-го ранга Управляющий делами Наркомата обороны И. Смородинов. Они привезли приказ за под​писью Ворошилова о смещении Гамарника с нового поста и увольне​нии из наркомата. Они пробыли у Гамарника не больше 15 минут. Эти посетители своему старшему коллеге передали важнейшую новость: все пропало, поднять военные училища, академии и воинские части на вы​ступление в Москве не удается, всюду страшная слежка, всюду люди НКВД. Слежка действительно была всесторонней: за каждым подозри​тельным люди Ежова следили на службе и вне рабочей обстановки. Пе​реодетые сотрудники «наружки» стояли у домов, фиксируя всех входя​щих и уходящих, а также длительность их пребывания у «объекта».
Поскольку операция вступила в завершающую стадию, Ежов лично руководил ею. Он разместился прямо в кабинете у Ворошилова, кото​рому тоже не доверял, контролируя таким образом и его действия.
«Пролетарский маршал» со страхом и омерзением следил за разго​ворами «гнусного карлика». Он знал, что собственная голова висит бук​вально «на нитке»! Ибо его ближайшие сотрудники — участники анти​советского заговора!
Едва Булин вернулся в наркомат, как тут же вместе с другим вид​ным соратником Гамарника оказался арестован. И тотчас Ежов дал по
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телефону своим людям указание: «Войдите на квартиру Гамарника и поступайте так, как я прежде распорядился!»
Сотрудники тотчас вошли и застали всю семью в сборе. Гамарник говорил жене и 12-летней дочери, что роковой момент наступил и сле​дует сохранять достоинство и выдержку. Работники НКВД сказали: «Мы выполняем распоряжение наркома т. Ежова. Вы, Гамарник, отстранены от дел, ваш сейф будет сейчас опечатан. Ваши замы Осепян и Булин арестованы за участие в заговоре. Вам предписывается оставаться дома, пока ваша судьба не решится». Они на глазах семьи опечатали сейф и тотчас ушли. Тогда Гамарник сказал жене и дочери: «Я хочу остаться один». Они послушно вышли. Едва за ними закрылась дверь, как в ком​нате грянул выстрел. Когда жена и дочь вбежали, бывший заместитель наркома лежал мертвым. Он покончил с собой75.
Так ушел из жизни сын мелкого конторского служащего из Жито​мира, сумевший, несмотря на бедность семьи, закончить отличником гимназию и даже поучиться в Петербургском психоневрологическом институте, а потом на юридическом факультете Киевского университе​та. Судьба сделала его, сына еврея, революционером (член партии с 1916 г.), а потом видным деятелем партии (член ЦК партии, член Орг​бюро ЦК ВКП(б) и ответственным работником РККА (начальник По​литического управления РККА с 1929 г., армейский комиссар 1-го ран​га). Многие годы Гамарник честно и прекрасно работал (получил орде​на Ленина и Красного Знамени), потом сделал ставку на Троцкого — и это его погубило.
Семья Гамарника, как и другие подобные семьи, расплатилась по большому счету. Жена его получила сначала 8 лет лагеря, затем еще 10 лет и умерла в лагере в 1943 г. Дочь до 18 лет находилась в детдоме, затем получила 6 лет лагеря, а по отбытии — ссылку. Освободил ее от мучений лишь приход Хрущева к власти.
Эта жена Гамарника очень даже заслуживает внимания, хотя ее вся​чески замалчивают. Почему, станет ясно ниже. Она приходилась родной сестрой Хаиму Бялику (1883—1936), сыну мелкого торговца и корчмаря на Волыни, видному лидеру сионистов, известному публицисту, кос​мополиту и буржуазному националисту, основоположнику современ​ной еврейской поэзии (умер в Палестине, из России выехал в 1920 г.).
Наиболее известные вещи его: «Сказание о погроме» (кишиневский погром евреев 1903 г.), символические поэмы «Огненная хартия» (1905), «Мертвецы пустыни» (1902), а также «Еврейские легенды», взятые из талмудической литературы (тт. 1—4, совместно с И. Равницким).
Бялик был очень популярен в еврейской среде и неоднократно из​давался на русском языке, хотя писал на древнем иврите. А «прославил​ся» в немалой степени исключительно злобным заявлением: «гитле​ризм является спасением, а большевизм — проклятием еврейского на​рода»76 .
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Таким образом, Гамарник, благодаря жене, имел личную связь с сионистами и мог совместно с ними «проворачивать» некоторые важ​ные и тайные дела, выгодные для обеих сторон77.
Почему же Гамарник покончил с собой, если он ни в чем не был виновен? Ответ может быть один: вина за ним имелась — и большая. Именно поэтому он не оставил никакого оправдательного или обличи​тельного письма. Он также знал, что Ворошилов ему заклятый враг. О подоплеке этой вражды сам нарком позже, на заседании Военного со​вета с участием членов Политбюро ЦК ВКП(б), проходившем в Крем​ле 1—4 июня 1937 г., сказал так: «В прошлом году (т.е. в 1936 г. — В.Л.), в мае месяце, у меня на квартире Тухачевский бросил обвинение мне и Буденному, в присутствии т.т. Сталина, Молотова и многих других, в том, что я якобы группирую вокруг себя небольшую кучку людей, с ними веду, направляю всю политику и т.д. Потом, на второй день, Ту​хачевский отказался от всего сказанного. Тов. Сталин тогда же сказал, что надо перестать препираться частным образом, нужно устроить за​седание П. Б. и на заседании подробно разобрать, в чем тут дело. И вот на этом заседании мы разбирали все эти вопросы.
И опять-таки пришли к прежнему результату.
Сталин: Он отказался от своих обвинений.
Ворошилов: Да, отказался, хотя группа Якира и Уборевича на засе​дании вела себя в отношении меня довольно агрессивно. Уборевич еще молчал, а Якир и Гамарник вели себя в отношении меня очень сквер​но». (Там же, с. 53.)
Чего же боялся Гамарник, которого прихлебатели пышно именова​ли «партийной совестью армии»? (Армия, однако, за свою «совесть» почему-то не вступилась!) Чего боялся этот человек, о котором дву​личный нарком внешней и внутренней торговли А. Микоян вспоминал: «Он запомнился мне, как человек исключительно честный, прямой, простой и скромный. Это был настоящий комиссар в революционном смысле этого слова, так прочно вошедшего в наш обиход». (Реабилити​рованы историей. Москва, 1989, с. 88.)
Чего боялся бывший начальник Политуправления РККА, которо​го на пост рекомендовал сам Ворошилов, долгое время очень хорошо к нему относившийся, считавший его «твердым большевиком»?!
Ответ на это может быть только один: Гамарник знал, что, несмот​ря на мастерскую конспирацию (о его действительной роли в Союзе знало лишь несколько человек, в том числе Якир и Тухачевский), он полностью разоблачен! Он знал, что если не покончит с собой, то будет арестован — сегодня или через несколько дней, в лучшем слу​чае, — что этот вопрос решен, хотя совсем недавно (20 мая) он был назначен членом Военного совета Среднеазиатского военного округа. (Известия ЦК КПСС. 1989, № 4, с. 73.) Увы, все проходит!
Подводя итог тайной деятельности Гамарника в Политуправлении РККА, Мехлис, ставший его преемником, вынужденный вести ярост-
51
ную борьбу с его ставленниками, так оценил то, что он видел соб​ственными глазами, читая к тому же документы: «Гамарнико-булинская банда шпионов больше всего навредила политическому аппарату на участке руководящих кадров.
На важнейшие посты она выдвигала врагов народа, людей бездар​ных, вдребезги разложившихся, продавших свои души агентам иност​ранных разведок78. Лучших комиссаров и политработников, людей спо​собных, культурных и верных партии Ленина—Сталина, она держала в черном теле, в заниженных военных званиях и сравнительно в неболь​ших чинах. Своих провалившихся бандитов она всячески спасала и, как дохлых кошек, перебрасывала их на другие посты. Теперь под руковод​ством тов. Сталина и Ворошилова на руководящие посты расставлены поднятые с низов многие тысячи замечательных большевиков ленинско-сталинской закалки. Эти новые кадры полны энергии, решимости и с любовью несут в массы ленинско-сталинское слово». (XVIII съезд Всесоюзной Коммунистической партии (б). Стенографический отчет. Москва. 1939, с. 274.)79
Смерть Гамарника для партии, армии и страны явилась большой неожиданностью. И люди, доверявшие друг другу, многократно обсуж​дали ее, стараясь добраться до истины. За исключением небольшого числа лиц, правды не знал никто. Но некоторые считали, что они знали. Про​фессор Борев в своей книге «Сталиниада» (Рига, 1990) пишет:
«История самоубийства Яна Гамарника мне известна от его семьи, с которой мои родители дружили, начиная с 20-х годов; сестры Гамар​ника, Клара и Фаина, были посажены и провели в заключении 17 лет».
Едва ли нужно доказывать, что «дружить» с евреем Гамарником, начальником Политуправления РККА, и его семьей мог только тот, кто: 1) сам был иудейского происхождения, 2) имел дореволюцион​ный партийный стаж или хотя бы с 1918 г., 3) был активным участни​ком Гражданской войны, 4) работал рядом с Гамарником или имел его рекомендации, 5) разделял все его взгляды.
Ю. Борев, обходя некоторые щекотливые моменты, признает лишь следующие (но и это очень интересно!):
«Мой отец — Борис Семенович Борев, вместе с моей матерью уча​ствовал в Гражданской войне, потом учился. В начале 30-х годов заведо​вал кафедрой философии в Харьковском университете, работал про​фессором ВУАМЛИНа (Всеукраинская ассоциация марксистско-ленин​ских научных институтов), главным редактором Партиздата Украины. Директором этого издательства была Мария Демченко — жена будуще​го первого секретаря Киевского обкома, в подчинении у которого не​которое время работал Хрущев и который затем станет наркомом заго​товок СССР и погибнет в 1937 году».
Осенью 1934 г. Борис Борев оказался в очень опасном положении:
«Его исключили из партии, как русского шовиниста, читал лекции на русском языке. Его коллег исключили за украинский национализм:
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читали лекции на украинском. Кроме того, отца обвинили в том, что он — ученик «украинского националиста», известного философа, ака​демика Владимира Юринца, незадолго до этого арестованного. Отец поехал в ЦК партии Украины обжаловать решение об исключении (сто​лицу только что перевели из Харькова в Киев). Те, кому он звонил, надеясь на помощь, не отважились его принять. Только завотделом про​паганды ЦК КП(б) Украины Килерог (псевдоним-перевертыш, насто​ящая фамилия — Горелик) предложил прийти после рабочего дня. Горелик сказал отцу:
— В Харьков не возвращайся, даже не заезжай домой, затеряйся в каком-нибудь маленьком городке и начинай жить сначала. Не мельте​шись. Не добивайся восстановления. Сейчас, в связи с делом Кирова, пойдет большая волна. Многих она накроет.
— А как же ты?
— Я останусь до конца, буду стараться помогать людям. Человек, спасший отца, вскоре погиб.
Я, сестра и мать остались одни. Отец уехал, но не в маленький горо​док, где он был бы как на ладони, а в Москву. Он сменил профессию философа на профессию юриста — благо было второе образование — и начал с нуля. Однако жизнь выталкивала его наверх, и скоро он был уже заместителем главного арбитра в московском областном Госарбит​раже. Осенью 1936-го мы переехали к нему. Не зная за собой никакой вины, отец жил в страхе. По настоянию матери, он ради безопасности семьи сжег остававшиеся у него авторские экземпляры двух его книг по философии, изданных еще в прежней, харьковской жизни. Многое из судьбы отца я узнал лишь после XX съезда». (Там же, с. 135—136.)
Делать столь удачную карьеру можно лишь: 1) при мощных реко​мендациях «видных людей», 2) при вхождении в политическую группи​ровку Сталина или оппозиции. Украина, вместе с Ленинградом, явля​лись главными оппозиционными центрами, где засели все враги Стали​на, выдвигавшие работников исключительно по фракционному признаку. Тех, кто внушал оппозиции мало доверия, кто не прошел «испытания» на храбрость и верность, — тот беспощадно «задвигался», что удавалось довольно просто — с помощью клеветы и НКВД, а также отделов кад​ров, где обосновалось много тайных сторонников оппозиции.
* * *
Здесь следует сказать еще об одном человеке, фигуре очень неяс​ной, имеющей отношение к Гамарнику. Он, этот человек, похож на чемодан с тройным дном. О нем, безусловно, следует поговорить.
Кулик Григорий Иванович (1890—1950, чл. партии с 1917) — специа​лист по артиллерии, активный участник всяких репрессивных меропри​ятий. Сражался с немцами в Первую мировую войну. Активный участник Гражданской войны. Закончил Академию им. Фрунзе (1932). Маршал Со-
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ветского Союза и Герой Советского Союза (1940). Любитель выпить, хо​рошо пожить, большой поклонник женщин. Женат был трижды. Третья жена — Ольга Яковлевна Михайловская, подруга его собственной доче​ри. Он женился на ней в октябре 1940 года, когда она была в 10-м клас​се, и разница в возрасте у них составляла 32 года. По делам бывшего маршала последняя потом попала в лагерь и, освободившись при Хру​щеве, возбуждала вопрос о его полной реабилитации. Она, конечно, интересна сама по себе: из какой семьи происходила (об этом лицемер​но умалчивается!), чем занималась при своем муже? Ответов пока нет. Можно высказать лишь предположение, что она — внучка Александра Ивановича Михайловского-Данилевского (1790—1848), участника вой​ны 1812 г., адъютанта М. Кутузова, войны с турками (1828—1829), авто​ра популярных работ о войнах 1812—1814 гг. Если верно данное предпо​ложение, тогда становится понятным, почему не хотели ничего гово​рить относительно ее родословной. Приятно ли было сознаваться, что прославленной в России фамилии революция принесла страшные не​счастья?! Для Кулика же брак мог казаться очень выгодным, так как укреплял его личные связи со старым офицерством, вышедшим из ря​дов царской армии.
Но гораздо более интересны две предыдущие жены Кулика, и именно про них пойдет ниже речь. Первая жена (с 1921 г.) — Лидия Яковлевна Пауль, немка, дочь кулака (!) из Ростовской области. С ней он развел​ся, чтобы не портить карьеру, заработав тем не менее выговор от ЦКК — «за контрреволюционную связь с мироедом» (1929).
Женился вторично (1932), после двух лет «вольной» связи. И на ком? На дочери бывшего начальника царской контрразведки в Гельсингфор​се, графа (!) из обрусевших сербов, расстрелянного в 1919 г. ВЧК. Кира Ивановна Симонич — особа эффектная и со связями, хорошо знавшая прелести жизни80. Она создала у себя дома «салон» для больших коман​диров — с вином, песнями и музыкой. Брак этой Киры удивителен! Пер​вый муж ее — крупный нэпман Ефим Абрамович Шапиро, связанный со многими иностранными разведками. Мать ее, Мария Романовна, по​бывавшая в ссылке вместе с дочерью (1929), вернувшись, поехала в Италию (!) ко второй замужней дочери — и не вернулась. Два брата за темные делишки побывали в тюрьме, а один из них, Сергей, бывший офицер Белой армии, угодил в лагерь. Ворошилов, шокированный всем этим, требовал нового развода, но Кулик отказался! Он, несомненно, был сильно влюблен в свою красотку жену. Дочь Кулика от первого брака, жившая с ними, о мачехе говорит:
«Кира была не просто красивая, а очень красивая. И еще в ней была та самая изюминка, которая даже некрасивую женщину делает привле​кательной. Вот такое в ней неотразимое сочетание получилось: красота и обаяние. Глаза у нее с каким-то зеленоватым даже не цветом, а светом. Какой-то бесовский в них огонек. Хорошая фигура, красивые стройные ноги. Холеные руки. Нрав веселый. Умна, хитра — не простушка. Да и
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воля была твердая, мужа-маршала держала в руках крепко! Мужчин как магнитом притягивала: артисты, писатели, музыканты и другие знаме​нитости вокруг нее постоянно кружили. Ей это нравилось. Любила быть в центре внимания. А какой красивой женщине это не нравится?»81
Столь удивительный отказ Ворошилову относительно жены Кулик дает будучи командиром и комиссаром стрелкового корпуса РККА! Неслыханное дело! Просто беспрецедентное! Возможно ли подобное в России?! И куда только делись обычные послушание и чинопочитание?!
Есть только одно разумное объяснение: эта дама работала в советс​кой контрразведке, подчиняясь Ягоде и Артузову.
Жил Кулик по Большому Ржевскому переулку, устроив себе, когда высоко поднялся, роскошную квартиру, имея соседом самого Гамар​ника.
Подозрительные моменты, связанные с этим вторым браком, до​полнились позже еще одной неаппетитной историей: муж сестры Киры, художник Храпковский, по просьбе жены Кулика получил возможность отправиться на Финский фронт — будто бы с той целью, чтобы живо​писать героев, штурмовавших линию Маннергейма (1939). Но там был пойман контрразведкой как вражеский лазутчик!
Дело дошло до Сталина, и по его приказу Берия велел тайно арес​товать жену Кулика. История с арестом и последующим исчезновением жены Кулика выглядит крайне подозрительной. Об этом говорит уже одна маленькая реплика. Бывший заместитель начальника 1-го отдела по охране НКВД Гульст В.Н. через много лет, уже на процессе Берии, показал:
«В 1940 году меня вызвал к себе Берия. Когда я явился к нему, он задал мне вопрос: знаю ли я жену Кулика? На мой утвердительный от​вет Берия заявил: «Кишки выну, кожу сдеру, язык отрежу, если кому-то скажешь то, о чем услышишь!» Затем Берия сказал: «Надо украсть (!) жену Кулика, в помощь даю Церетели и Влодзимирского (сотрудни​ки НКВД. — В.Л.), но надо украсть так, чтобы она была одна». Каково?! И это при «тиране» Сталине!
Две недели четыре чекиста сидели в засаде, а близкий соратник Бе​рии Меркулов В.Н., руководивший операцией, каждую ночь приезжал лично проверить засаду и ругался, так как жена Кулика две недели не выходила из дома, несомненно предупрежденная мужем о возможном аресте.
Через две недели, однако, она не выдержала, вышла из дома, была схвачена и доставлена на Лубянку для допросов (5 мая 1940 г.). Следует отметить, что ордера на арест жены Кулика не было. Берия лично доп​рашивал арестованную, а Меркулов вел запись протоколов. Никаких показаний о своей шпионской деятельности арестованная не дала, и Берия распорядился отправить ее «для вразумления» в секретную Сухановскую тюрьму. Через какое-то время арестованная дала все-таки по​казания, и Берия лично завербовал ее в качестве секретного агента,
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хотя, согласно установленным порядкам, запрещалось вербовать сек​ретных сотрудников среди высшей номенклатуры и членов их семей.
Дальнейшая судьба Киры Ивановны Симонич находится под боль​шим вопросом. Согласно поздним показаниям, по высочайшему прика​зу Кулик-Симонич была доставлена из Сухановской тюрьмы на Лубян​ку и там тайно расстреляна. Поразительно то, что протоколы допросов ее были сразу уничтожены и никаких бумаг с ее фамилией в архивах НКВД не осталось. Исключение составила одна бумажка «О всесоюз​ном розыске» без вести пропавшей жены маршала. Что за страшные и уникальные тайны связаны со второй женой маршала, что она и ныне засекречена как личность?!
Высказывалось, правда, предположение, что будто бы Сталин сам находился с ней в интимных отношениях и устранил ее для того, что​бы это дело не разгласилось. Предположения подобного рода, конечно, выглядят крайне сомнительно и смехотворно. Красивых женщин, связь с которыми приписывают Сталину, было немало, но никого из них он почему-то к смертной казни не приговаривал. Почему же для Киры Си​монич сделали столь «странное» исключение?! Тут явно что-то не то!
Столь замечательные качества, которыми она обладала по части ума, привлекательности и умению воздействовать на мужчин (да еще при том, что она из семьи одного из начальников царской контрразвед​ки!), делало ее незаменимым агентом высшей квалификации в сфере советской разведки на Западе, особенно в кругах белогвардейцев. Так что можно высказать предположение весьма основательное: все данные о ее смерти являются насквозь фальшивыми; на самом деле, сменив фамилию, имя и отчество, она работала в Германии и во Франции как минимум по личным заданиям Берии, отчитываясь только перед ним.
Относительно того, как она кончила свою жизнь на деле, возмож​ны разные варианты: можно было погибнуть в качестве «английской» или «французской» шпионки (случайно ли Берию обвиняли в том, что он был «тайным английским агентом»); а можно было при удаче и ум​ной тактике избежать судьбы генерала Судоплатова, отсидевшего в ла​герях много лет, и кончить жизнь почетным пенсионером своего ве​домства. Судьба этой женщины, столь необычная, безусловно нуждает​ся в специальной научной разработке и выпуске особого сборника до​кументов, без которого все «воспоминания» не внушают большого до​верия.
Видимо, для спасения подмоченной репутации в разных одиозных историях Кулика отправили в Испанию. Пробыв там короткое время, в мае 1937 г. он вернулся домой человеком неузнаваемым: по воспомина​ниям разных лиц, человеком самоуверенным и жестоким.
В «деле Тухачевского» он, естественно, выступал против него и его соратников. О своих отношениях с Гамарником, своим соседом по дому, на заседании Военного совета при наркоме обороны (1—4. 06. 1937) сказал:
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«Кулик. Я к Гамарнику никогда не ходил. Вот тогда, когда вызывали Говорухина, так они хотели представить дело. Я выпил вино и пригласил женщину, так они хотели меня скомпрометировать. (Смех.) Не в том смысле. Они говорили, что я бездарный человек. Ну что там какой-то унтеришка, фейерверк. Уборевич так меня и называл «фейерверком». А вождь украинский Якир никогда руки не подавал. Когда Белов проводил в прошлом году учения осенью, как они избегались все, чтобы скомп​рометировать это учение.
Я ошибся в Горбачеве, он играл провокаторскую роль в военном отношении, бездарный Корк — вообще дурак в военном деле.
Голос с места. Положим, он не дурак.
Кулик. Нет, Корк в военном деле безграмотный человек. Техники не знает.
Буденный. Он только вопросы умел задавать.
Кулик. Начальник штаба Московского округа Степанков — сволочь, первая сволочь — Гамарник»82.
Несколько позже, в своей автобиографии от 5 января 1939 г. Кулик многозначительно писал:
«В 1937 году за особые заслуги по выполнению задания правитель​ства награжден орденом Ленина». (Военно-исторический журнал, 1990, № 3, с. 20.)
Что имел он в виду? Военную командировку в Испанию? Но поче​му не сказал прямо? Ведь автобиография писалась для отдела кадров Наркомата обороны, не для газеты. Тут нечего было бояться «разгла​шения».
Совсем другое дело, если Кулик участвовал в тайной операции про​тив оппозиции, принимая на себя вид «обиженного Сталиным», гото​вый оппозиции помочь.
В этом случае разглашение секретной операции (даже в «кадрах» Наркомата обороны!) было вовсе нежелательно. Скорее всего, он имел в виду именно это «деликатное» дело.
Сторонников Тухачевского пересажали, в том числе начальника Артиллерийского управления РККА Н.А. Ефимова, Кулика назначили на его место (1939), а комиссаром к нему — опытного, знающего орга​низатора Г.К. Савченко (начальник стрелкового отдела ГАУ). Сталин требовал от нового главы ГАУ и заместителя наркома обороны (1939) резкого улучшения работы. Кулик отговаривался нехваткой кадров. И в этом ведомстве долго еще происходила острая групповая и тайно-фрак​ционная борьба.
Проявив незаурядную ловкость, Кулик благополучно миновал все опасности 1937—1939 годов, которые для многих оказались роковыми.
Больше того, «кривая судьбы» вскоре высоко вознесла его, и он (через три дня после ареста второй жены!) занял вакантное место Мар​шала Советского Союза (1940), а за «отвагу и геройство», за прекрас-
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ную работу артиллерии в период советско-финской войны получил зва​ние Героя Советского Союза. Этому не помешало даже то, что он преж​де был членом партии эсеров (1913—1917), а к большевикам примкнул всего за три дня до начала Великой Октябрьской революции в Петрог​раде! Можно было радоваться, даже ликовать: блестящая карьера!
Но вот грянула давно ожидаемая — и все таки разразившаяся не​ожиданно! — большая война, и в ней репутация Кулика почти погибла
И дело было не в том, что Кулик являлся человеком глупым, не умел командовать, как положено. Причины поражений более сложные: тактическая внезапность нападения; потеря огромного количества во​енных складов, а также танков и самолетов на аэродромах; страшное замешательство в округах и потеря управления войсками; истребление, бегство и сдача в плен целых дивизий; поражение целых армий. Все это создало такую ситуацию, что те, кому поручалось «исправить положе​ние», чувствовали себя «отправленными на заклание».
И одновременно с получением ужасных известий о поражениях — потеря доверия к командующим со стороны солдат и офицеров и, как следствие, развал дисциплины, неполучение вовремя резервов, нового оружия и боеприпасов, — все это приводило к тому, что командующие «теряли голову», принимали ошибочные и даже трусливые решения, приводившие к новым катастрофам.
Так случилось и с Куликом. Он трижды провалился в качестве ко​мандующего: сначала на Западном фронте, где не сумел заменить Пав​лова, угодил в окружение и едва выбрался из него, сменив маршальс​кий мундир на одежду крестьянина (!); затем под Ленинградом, когда ему не удалось прорвать неприятельскую блокаду города; наконец, ко​мандуя 54-й армией, когда он должен был организовать оборону Кер​чи, — последняя вместе с Ростовом («ворота на Кавказ») оказалась взя​та врагом.
Разъяренный Сталин сорвал с него погоны маршала, разжаловал в генерал-майоры и лишил положения члена ЦК партии.
В апреле—сентябре 1943 г. Кулик получил возможность себя реаби​литировать, командуя армией. И снова себя «не показал». После этого его отозвали в Москву на должность заместителя начальника Главного управления формирования РККА.
В самом конце войны (1945) разразилась новая катастрофа. Генера​лы И.Е. Петров и Г.Ф. Захаров обвинили его в том, что он восхвалял офицерский корпус царской армии, плохо занимался политическим воспитанием офицеров и неправильно расставлял кадры. А его началь​ник И.В. Смородинов в официальной докладной Сталину сообщил о его «барахольстве» и «моральной нечистоплотности» (тянул, как и мно​гие другие, «добычу» из Германии).
Сталин вновь разжаловал его в генерал-майоры из генерал-лейте​нантов и направил заместителем командующего Приволжским воен-
58
ным округом (командующий — Герой Советского Союза генерал-пол​ковник В.Н. Гордов). Это был, конечно, «сигнал». Ведь Тухачевского аре​стовали именно в данном округе.
1946 г. превратился в «малую чистку» командного состава, сильно разложившегося в период войны и оккупации советской зоны Германии. Против Кулика накопилось много «материала» (включая его злобные разговоры о Сталине с разными лицами).
Даже один фрагмент из таких его высказываний, дошедший до на​шего времени (ибо показания Кулика в НКВД до сих пор не опублико​ваны), ясно говорит, что у него резко нарастало не просто личное оз​лобление, но в первую очередь оппозиционные настроения в духе «пра​вых». Вот пример из разговора Кулика со своим заместителем по поли​тической части Г.К. Савченко, 1938 г. (под таким высказыванием мог вполне подписаться Н.И. Бухарин):
«— Мне кажется, что мы куда-то не туда едем. Слишком много лю​дей по тюрьмам рассовали. Не с кем будет воевать, если придется. Что-то с советской властью не то происходит. Не за то мы воевали.
— Что же делать?
— Обстановка сложная. С протестом не больно вылезешь. Вон Туха​чевский и Уборевич вылезли. Где они сейчас?»83
Одна цитата ярко обозначила образ мыслей, который, почти с пол​ной неизбежностью, должен был привести на позиции Тухачевского, с таким же точно финалом.
11 января 1947 г. НКВД арестовало Кулика. К. Ворошилов, С. Буден​ный, С. Тимошенко и некоторые другие, в меру возможного, старались спасти своего друга. Вероятно, то же самое пытался сделать и маршал Жуков, которому тот обеспечил возвышение и карьеру. По указанным причинам расследование очень затянулось.
И все-таки неблагоприятный финал наступил. Кулик был признан виновным во многих преступлениях и организации заговора, лишен ор​денов, чина и звания Героя Советского Союза.
В августе 1950 г. по приговору суда его расстреляли (при Хрущеве в 1956 г., разумеется, без всяких доказательств, он реабилитирован и вос​становлен в партии; ему посмертно было возвращено звание Маршала Советского Союза).
Так закончил свой жизненный путь этот противник Гамарника и Тухачевского, кавалер четырех орденов Красного Знамени и четырех орденов Ленина (один — «за испанские дела»), пять раз раненный и два раза контуженный в Гражданскую войну, бывший важным свидетелем против военных заговорщиков84, имевший также личный подарок Ста​лина к дню рождения (ноябрь 1939 г., 49 лет) — книгу Золя «Разгром» с именной надписью; «Другу моему давнишнему. И. Сталин»85.
Наверное, «на том свете» покойные маршал и начальник Политуп​равления РККА с радостью воскликнули: «Так и надо ему, подлецу! Будет знать, как предавать своих!»
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Разумеется, Кулик с такой оценкой не согласился бы. После перво​го суда (февраль 1942 г.), отрицая все обвинения, он писал Сталину:
«Если я вредитель и веду какую подпольную работу, то меня нужно немедленно расстрелять. Если же нет, то строго наказать клеветников, вскрыть, кто они и чего они хотят. Пусть они знают, что никакая трав​ля на меня не повлияет, я был, есть и умру большевиком»86.
Так писал он о себе и своих убеждениях. Неясные вопросы предсто​ит еще выяснить.
* * *
Многое внушает подозрения и ныне. Ликвидировать их не удалось никому из тех, кто писал о Кулике87. Положение современных истори​ков, бесспорно, много хуже, чем следователей НКВД, занимавшихся данным делом: ведь последние имели все материалы относительно лич​ности и дел маршала, могли опрашивать многих свидетелей. В считан​ные дни, иногда и часы, они могли получить любые нужные сведения из архива и Наркомата обороны. Легко ли опровергнуть их, без обычных для карьеристов подлогов?
Как же нам решить возникающие загадки? Возможно ли? Что впол​не ясно нам? И что было ясно им?
Несомненно главное: Кулик люто ненавидел Сталина — за расстрел жены, по его мнению, ни в чем не виновной. Не верил он и в винов​ность ее репрессированных близких, о чем Сталину прямо сказал.
Считая себя кровно оскорбленным, Кулик жаждал мести. Как че​ловек действия, он хотел попытаться с генсеком сквитаться. Каким об​разом? Допросы людей, близких к Кулику, дали возможность следова​телям, при всех увиливаниях и умолчаниях, составить достаточно точ​ную картину и восстановить программу нового переворота. Эта программа тайной агитации и мятежа, существовавшая уже в 1938 г., включала сле​дующие пункты:
— Сталин и его приспешники устраняются со всех постов. Их судьбу решит специальный суд, обязанный воздать за чудовищные злодеяния.
— В армии Ворошилов уходит со своего поста из-за преклонных лет и неспособности, его функции исполнять будет Кулик.
— Советская власть и партия сохраняются, но получают новое ру​ководство — из «борцов» тайной оппозиции.
— Россия будет единой и неделимой — ради ее силы, по-государ​ственному устройству — республикой.
— Судьба правительства определяется всеобщими честными выбо​рами.
— Допускается существование лишь республиканских и социалис​тических партий: меньшевиков, эсеров, кадетов, трудовиков.
— Партия, стоящая у власти, не может диктовать обществу свою волю. Главная цель — благосостояние и счастье людей сегодня, а не в мифическом «коммунизме», через сто или пятьсот лет.
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— Троцкий возвращается из изгнания, реабилитируется и занимает пост президента или главы правительства.
— Сосланные, сидящие в тюрьмах и лагерях, немедленно возвра​щаются, получают работу по заслугам и способностям.
— В интересах государства частная собственность восстанавливается.
— Торговля станет в основном частной, как и прежде, в силу высо​кой эффективности. Сословию торговцев возвращаются имущество и права, они получают компенсацию за перенесенные страдания.
— Восстанавливается старая и эффективная сбытовая кооперация, при которой все прилавки в России ломились от избытка товаров.
— Главные лозунги новой России: Советская власть, Бог и частная собственность, никаких насилий над народом, народной верой и тра​диционной культурой.
— Избегать опасных военных авантюр, требующих огромных затрат и не приносящих пользы. Но армию снабжать всем необходимым для обороны страны.
— Другие народы пусть сами добывают себе «социализм», если хо​тят. Россия в таких авантюрах не принимает участия, она занимается лишь собственными делами.
— Западные державы, на основе взаимной выгоды, будут получать лишь экономические привилегии.
— Иностранная помощь принимается, все средства идут на разви​тие производства, частью — на улучшение жизни рядовых граждан (до​мостроение, товары народного потребления и пр.).
— Неэффективные совхозы и колхозы распускаются, земля, скот, инвентарь, зерно, постройки всех видов возвращаются владельцам, если они хотят выйти из совхозов и колхозов. Прекращается практика по​вседневного грабежа земледельцев под видом всевозможных налогов.
— Индустриализация вводится в пределы разумного, она не должна подрывать сельское хозяйство, транспорт и уровень жизни народа. Не должно существовать незавершенного строительства.
— Пятилетние планы нужны только реальные, а не дутые и хваст​ливые. Запад все равно не обманешь, там слишком много опытных лю​дей, знающих на практике, как работает экономика.
— Правительственные чиновники, начиная с главы правительства, свободой и карманом отвечают за реальность планов.
— Воровство и расхищение общественного имущества должно энер​гично преследоваться, иначе порядка не навести. Служба общественно​го порядка (= НКВД) обязана заниматься именно этим, а не выиски​ванием «белогвардейских заговоров».
— Белая эмиграция —ради установления общественного согласия — может вернуться, получив постепенно компенсацию за потерянное иму​щество и государственную службу, согласно знаниям и способностям. Никаким политическим ограничениям подвергаться она не будет. Про​шлые дела подлежат полной амнистии.
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— Церкви возвращается ее положение в обществе. Храмы всюду вновь открываются. Ей возвращается утварь, необходимая для молений. Но церковные земли, согласно заповедям Христа, возвращаться не будут. Церковь должна сама себя реформировать, стать простой, доступной. Тогда она вернет себе уважение масс и сможет учить детей.
— Рабочие получат реальные улучшения условий труда. Цены на продукты понизятся, когда на новой основе заработает сельское хозяй​ство.
— Станет поощряться рабочая инициатива и создание ремесленных мастерских для скорейшего удовлетворения повседневных нужд трудя​щихся.
— Будет поощряться акционирование при создании новых предпри​ятий и реорганизации старых. Прибыли, за исключением той части, что идет на развитие производства, станут открыто делиться — согласно денежному вкладу и трудовым заслугам.
— Будет прекращена свирепая цензура. Интеллигенция сможет от​крыто выражать свое мнение, даже не совпадающее с мнением прави​тельства.
— Газеты и журналы станут действительно свободными. Они будут сами определять свою политику — в интересах укрепления общества и его единства.
— Смутьянов, навязывающих «классовую борьбу», следует пресле​довать. Гражданская война не дала народу ничего, кроме голода, эпиде​мий, страшной нищеты и развала производства.
Такова была тайная программа оппозиции на новом этапе, с извес​тной недоговоренностью и демагогией, рассчитанная на максимальное привлечение широкого круга сторонников из различных слоев обще​ства, в том числе белогвардейцев на Западе и остатков буржуазных эле​ментов в СССР.
Разумеется, Сталин такую программу, буржуазно-демократическую по существу, не мог опубликовать. Она заставила бы вспомнить о про​пагандистских листовках генерала Власова, перебежавшего к немцам, а с последним имелось слишком много неприятных хлопот. И был слиш​ком велик риск того, что многие к такой программе Маршала, если она будет опубликована, пожелают присоединиться.
Всех новых привлеченных в организацию Кулика тщательно прове​ряли. Они работали по особым тайным заданиям. По соображениям бе​зопасности организация строилась многоступенчатой. При провале од​ной «пятерки» надо было пройти еще много уровней, чтобы подойти к самой вершине, на которой находились высшие руководители.
Кто руководил новой секретной организацией, окончательно офор​мленной уже в 1939 г. после заключения пакта о ненападении между СССР и Германией? Ведь последним были недовольны очень многие: в стра​не, партии и армии («Подумать только: Гитлер, этот враг коммунизма и СССР, — теперь друг и союзник!»).
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Относительно лидерства едва ли могут возникнуть сомнения. Главой являлся старший по званию, авторитетный в силу этого для многих — Маршал СССР Кулик, бывший начальником артиллерии в Первой кон​ной армии, имевший в ее рядах огромные связи, что очень упрощало его задачу и избавляло от каких-либо недоразумений.
А сколько всего имелось высших руководителей заговора? С полной уверенностью можно сказать: только трое. Иначе просто не могло быть: многоначалие в заговоре — дело губительное, что доказала история Тухачевского. Практически в заговоре больше трех высших руководите​лей и не нужно. Достаточно вспомнить для примера заговор Наполеона против Республики, в результате которого он скоро стал императором.
Кто же являлся «правой и левой рукой» Кулика? И теоретически, и практически ясно: ими могли быть только люди, близко связанные с маршалом совместной работой, прошедшие, как и он, Гражданскую войну, имевшие большой авторитет, что облегчало их контакты. Эта тройка военных диктаторов и определяла все.
Берия, как глава НКВД, и его сотрудники на основе тайной слежки и работы секретных сотрудников считали, что двумя другими высшими руководителями являлись:
1. Савченко Георгий Косьмич — зам. Кулика по политчасти в Глав​ном артиллерийском управлении (ГАУ)88.
2. Аллилуев Павел Сергеевич — комиссар Автобронетанкового уп​равления. После его скоропостижной смерти был заменен Павловым Дмитрием Григорьевичем (1897—1941, чл. партии с 1919), с июня 1940 г. ставшим командующим Белорусским военным округом.
Организация заговора со стороны Кулика кажется вовсе не такой уж удивительной и невозможной, его отрицания на следствии не вызы​вают доверия. В чем главная причина?
Надо еще раз повторить: он люто ненавидел Сталина и Берию. По его мнению, они погубили его любимую жену, совершенно ни в чем не виноватую, как и ее родственников, которым он всегда сочувствовал и помогал. Обвинения жены в тайной связи с разведкой фашистской Ита​лии и Муссолини он (как и она) категорически отрицал, а Берию, пока мог, называл наглым клеветником.
Глава НКВД страшно трусил этого зама Ворошилова89, а затем и Тимошенко. Он считал его человеком самоуверенным, надменным, ко​варным, жестоким и напористым, понаторевшим в интриганской борьбе. Берия знал о его принадлежности к Первой конной армии, о круге его друзей, о прежней дружбе со Сталиным. А вдруг настроение усатого по​меняется?!
Такая мысль преследовала и ужасала Берию в течение многих лет. И, вынуждаемый необходимостью, он не остановился перед самой край​ней мерой. Вдобавок к другим любовницам из молодых и симпатичных сотрудниц своего ведомства, которых он старался «подсунуть» марша​лу, нарком дал секретное задание собственной жене — затащить Кули​ка в постель и любой ценой выжать из него все секретные планы.
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Нина Теймуразовна (в кремлевской кругах ее презрительно звали «Нинка-подстилка», ибо она не раз выполняла такие щекотливые по​ручения; как говорила доверительная кремлевская молва, она попере​менно делила ложе со Сталиным и Берией) не стала отказываться. Ум​ная женщина, с большим опытом, она хорошо понимала опасность ситуации. А о своих отношениях с мужем, «разоблаченным» уже при Н. Хрущеве, вполне искренне говорила:
«До дня его ареста я была ему предана, относилась к его обще​ственному и государственному положению с большим уважением и ве​рила слепо, что он преданный, опытный и нужный для Советского го​сударства человек (никогда никакого основания и повода думать про​тивное он мне не давал ни одним словом)».
«Операция» вполне удалась. Кулик имел репутацию «женолюба», ни в чем не уступая Тухачевскому, этому «маршалу-танцору». «Соблазнить» Кулика известной красавице оказалось тем легче, что последний отча​янно нуждался в «своих» людях в НКВД. И когда Нина Теймуразовна, среди любовных удовольствий и страшных клятв в «верности», сказала ему, что Берия и сам люто ненавидит Сталина с его самовластием и преступлениями и предлагает маршалу свою помощь для освобождения России от тирании, то Кулик легко попался в ловушку. Он стал выска​зываться очень неосторожно и выдал себя с головой. Все его разговоры оказались записанными на магнитофонную ленту и стали неопровер​жимым доказательством его преступных мыслей и дел90. Поэтому финал оказался неизбежен: 11 января 1947 г. последовал арест, взяты были так​же его сподвижники — генерал-полковник В.Н. Гордов (1896—1951, чл. партии с 1918) и генерал-лейтенант Ф.Т. Рыбальченко, начальник штаба Приволжского военного округа.
Последовало тщательное и длительное следствие. Арестованные пы​тались всячески вывернуться и уменьшить свою вину. Бывший маршал оправдывался так:
«Я был озлоблен против Советского правительства и партии, чего не мог пережить как большевик, и это меня привело на скамью подсу​димых. Я допускал антисоветские высказывания, в чем каюсь, но про​шу меня понять, что врагом Советской власти я не был и Родину не предавал. Все время честно работал. Я каюсь и прошу суд поверить, что я в душе не враг, я случайно попал в это болото, которое меня затяну​ло, и я не мог выбраться из него. Я оказался политически близоруким и не сообщил своевременно о действиях Гордова и Рыбальченко».
Естественно, ему не поверили, так как изобличающий материал оказался очень тяжелым. Оказалось невозможным оправдаться от обви​нений в том, что он:
1. Группировался с враждебными элементами;
2. Хотел уничтожить в армии институт политических работников;
3. С помощью интриганства и групповщины старался «протолкнуть» на важнейшие должности в военном ведомстве близких к себе людей;
64
4. Злобно нападал на политику Советской власти;
5. Являлся сторонником реставрации капитализма в стране;
6. Покрывал свою жену, связанную с итальянской фашистской раз​ведкой.
24 августа 1950 г. последовал приговор, после которого он был не​медленно расстрелян. Гордова расстреляли позже — 12 декабря 1951 г., а с ним и Рыбальченко91.
В заключение остается привести несколько показаний, свидетель​ствующих об образе мыслей Кулика.
О предложении Председателя Госплана Н.А. Вознесенского, выс​казанном перед войной (размер приусадебного участка колхозника оп​ределять количеством трудодней):
«Я возражал, потому что цель этого проекта — вообще лишить кол​хозника земли, чтоб на общем поле от зари до зари вкалывал. Куда кло​нил Вознесенский? Будто земли у нас, как в Иерусалиме, в обрез. А ее у нас — бери, не хочу. Сама просится в руки. Все боимся, как бы кому в карман лишняя копейка не попала. Сколько земли, а все нормируют, нормируют. Проклятый Госплан».
Начало 1941 г.:
«Единственно реальная сила, — говорил Кулик, — которая может нам помочь изменить существующее положение в стране, это война с Германией. Эта война неизбежна, и к ней надо готовиться с таким рас​четом, чтобы обеспечить поражение Красной Армии в первых же боях». (Из показаний Г.К. Савченко.)
Начало 1944 г., когда советские войска потерпели поражение под Оршей и Витебском, а группа немецких армий «Центр» (командую​щий — немецкий фельдмаршал Эрнст Буш, 1885—1945) оказалась тор​жествующим победителем. Из разговора с порученцем полковником И.Г. Паэгли:
«У нашего Верховного командования одно на уме: «Только вперед!» Техники с гулькин нос, боеприпасы не подвезены, но в Москве рот на одной ноте увяз: «В атаку, вперед!» У нас, бывает, пехоту сначала всю положат, а затем наступление начинается».
Уже после войны: «Война идет за счет крестьян, колхозы после войны не восстановят, так как все хозяйство колхозов разрушено. Види​мо, мне придется построить себе домик и жить до старости, ничего не делая».
В свою очередь Гордов говорил:
«При царе пахали сохой и лошадью, а при Советской власти пашут на людях». Или: «Сталин обеспечивает только себя, а нас не обеспечи​вает».
Этого вполне достаточно для понимания того, что произошло. Та​ковы-то они, судьбы людские! Так-то одни заговоры, даже неудачные, порождают другие!
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ГЛАВА 6. МОГ ЛИ «ДУШКА» ТУХАЧЕВСКИЙ РЕШИТЬСЯ НА АНТИСОВЕТСКИЙ ПЕРЕВОРОТ?

Притча о 30 сребрениках никогда не умрет из-за людского несовершенства, рожденного честолюбивой корыстью.
Юлиан Семенов92
Мы переживаем «интересное» время: на глазах происходит бурная ломка старых исторических и политических представлений, делаются упорные попытки ниспровергнуть старую «идеологию» и насадить но​вую — воровскую, вполне буржуазную.
Как и в 60-е годы, имя Тухачевского снова в центре всеобщего вни​мания. И вновь сплетаются вокруг его имени сотни лестных небылиц. Вновь определенные силы стремятся создать обстановку бума, изобра​зить его «гениальным стратегом», непогрешимым и мудрым во всех дей​ствиях, образцом гражданина, солдата и полководца, создателем и ру​ководителем лучшей армии Республики в период Гражданской войны, самым крупным военным теоретиком, лучшим другом Орджоникидзе и Куйбышева, любимцем партии и народа.
Вновь выпущенный рекламный буклет «Михаил Николаевич Туха​чевский. Фотографии, документы, воспоминания современников» (М., 1989. Автор-составитель В.Г. Коршунов) является самой наглядной ил​люстрацией. Чтобы сразу подавить у читателей всякую способность к кри​тическому мышлению, прежде всего пускают в ход эпиграфы, взяв их у «самых-самых» авторитетных лиц. На первом месте стоит, разумеется, великий «бард» Хрущева Е. Евтушенко, этот официальный координатор усилий многих в деле реабилитации Бухарина, проводившейся, как всем известно, трусливо и закулисно. Данные стишки Евтушенко гласят:
Сейчас ваше время, памятники, время мрамора честного. Ото всего оболганного навек отлипает грязь, и скрипка когда-то раздавленная маршала Тухачевского срастается по кусочкам, мраморной становясь!
Вот так: не больше, не меньше! А затем уже следует (как водится, без указания, откуда взята!) цитата маршала Г. Жукова, тексты кото​рого сейчас без всякого стыда подделываются — в духе остервенелого антисоветизма. Маршал идет, понятно, за Евтушенко: поскольку умом и авторитетом четырежды Герой Советского Союза, крупнейший из всех советских военачальников, указанному «барду», видно, уступает!
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Венчает буклет высказывание двух сестер Тухачевского: «М.Н. Туха​чевский был интеллигентом в самом лучшем смысле этого слова, то есть человеком больших знаний, нерушимых принципов, всесторонней культуры. Человеком, не прожившим впустую ни одного дня!»
Вся эта реклама имеет очень мало значения! Особенно когда она исходит от людей корыстно заинтересованных! Всякому должно быть понятно, что гораздо приятнее и выгоднее быть родственником неспра​ведливо пострадавшего крупного военачальника, входившего в государ​ственную элиту, чем предателя и шпиона! Кроме того, разговор о «не​рушимых принципах» (?!) Тухачевского выглядит просто смешным в свете того, что уже известно и на настоящий момент! А что же будет дальше?
Действительное значение имеют лишь сборники документов и вся​кого рода стенографические отчеты. Только они (а не так называемые «воспоминания»!) создают надежный фундамент при исследовании и позволяют избегать постыдных ошибок! Только они дают возможность изобличать корыстолюбивых мошенников и лицемеров, сборище поли​тических пройдох — «перестройщиков», число которых, к нашей беде, очень велико!
Вспомним для примера, как они во главе со своим лидером, ста​рым троцкистом Н. Хрущевым, нагло навязывали стране и партии свою преступную программу «построения коммунизма» в 1980 г.! Вспомним, как банда преступников и политических двурушников коварно обману​ла весь народ, всю партию, все коммунистическое движение (исключе​ние — Албания и Китай)!
И вот теперь опять требуют «доверия» к последышам этих гнусных людей, которые могут «реабилитировать» Тухачевского и его друзей только трусливо и закулисно, а не в открытом судебном процессе, только с помощью всяких махинаций! Заслуживают ли они доверия?! Заслужи​вают ли доверия их выводы?!
Конечно нет!
* * *
Поскольку протесты, как известно, диктаторам не помеха, властное слово может быть сказано только силой оружия.
Ганс Гизевиус93
Так можно ли считать Тухачевского вполне чистым от обвинения в заговоре и прочих делах, связанных с ним?
Ответ труден, так как множество материалов до сих пор утаивает​ся (а ведь вышли уже все сроки давности!)94. Тем не менее на настоя​щий момент все заставляет склониться к мнению, что заговор был95.
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Само трусливое замалчивание документов говорит в пользу Сталина, а не Тухачевского!
Пока можно сделать одно общее, но чрезвычайно интересное за​мечание, которое говорит о том, что ничего невозможного и в переме​нах характера, и самой политики для людей из верхов нет. Еще в 1922 г. Н. Мейер, служивший в 1918 г. в Наркомате юстиции, рядом с первым наркомом Д.И. Курским, а потом эмигрировавший, высказал замеча​тельную и глубоко реалистическую мысль в своих воспоминаниях:
«Работа высших, ответственных деятелей большевизма размалыва​ет, уничтожает людей. Они будто линяют и утрачивают индивидуальные выпуклости своего внутреннего человека»96.
Это подмечено в высшей степени точно. Подобного рода «обтесыва​ние» характеров наблюдалось во всех сферах государственной и воен​ной жизни. И Тухачевский вовсе не составлял какого-то исключения, поступаться своими амбициями приходилось, естественно, не раз.
Необходимо и еще кое-что напомнить. В «свободном мире», как и в нашей стране, многие достаточно информированные люди (разведчи​ки, дипломаты, журналисты), находившиеся в гуще событий 30-х го​дов, тоже считали, что заговор был. Одни признавали это прямо, другие с некоторыми оговорками. Например, буржуазная газета «Эко де Пари» («Эхо Парижа») в статье «Что же происходит в России?» (30. 08. 1937) своим читателям сообщала:
«История его (Тухачевского. — В.Л.) измены — потому что это был изменник — может быть сейчас раскрыта».
«Измена Тухачевского неопровержима, но по каким причинам он изменил? Можно допустить, что это было сделано не ради денег, а из-за чистого германофильства. Потому что, несмотря на то что он во время войны содержался в немецкой крепости, Тухачевский был по​клонником германской армии, как, впрочем, и некоторые офицеры русского штаба. Если вскоре будут произведены аресты русских офице​ров, то это должно быть приписано их германофильству.
В России много заговоров, и Сталин не успевает даже наказывать».
«Возникновение заговора относится к февралю 1933 г., немного позже прихода Гитлера к власти. В это время Тухачевский вместе со Сталиным и Ворошиловым намечали войну против Германии. Он надеялся на по​мощь почти всех европейских государств и международного капитала. Однако в последний момент Сталин и Ворошилов отступили перед не​избежным риском».
«Смелые планы Тухачевского не были больше выполнимы. Надо было оставить мысль о войне с рейхом. Кроме того, на восточной гра​нице России вырос могущественный враг — Япония. Боролись две кли​ки генералов: одни хотели направить военные усилия к Германии, дру​гие — особенно Блюхер — к Японии. Это соперничество объясняет боль​шую часть враждебности Блюхера к Тухачевскому». (Чего хотел Туха​чевский. // Военно-исторический журнал. 1990, № 8, с. 61—62.)
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Были, разумеется, и более благожелательные оценки. Но внутрен​не очень противоречивые. Так, журнал «О-З-Экут» в своей статье утвер​ждал (19. 06. 1937): «Маршал Тухачевский не был — те, кто его знал, в этом не сомневаются — ни шпионом, ни предателем». Однако тут же журнал преподносит материал против собственного тезиса: «Скорее сторонник русско-германского сближения, он принял франко-советс​кий договор (2 мая 1935 г., о взаимопомощи. — В.Л.), но, однако, ду​мал о континентальном соглашении (т.е. с Германией. — В.Л.), направ​ленном против Англии. Он, может быть, думал о том, чтобы взять власть. Во всяком случае, Сталин его ненавидел. Это был советник, которого он больше всего боялся».
«Успех Тухачевского в Париже (начало 1936 г. — В.Л.) явился пос​ледним ударом. Маршал был в апогее своей известности. После нового пребывания в Лондоне (в апреле 1937 г. предполагалась поездка на коро​национные торжества. — В.Л.) он мог стать совершенно могуществен​ным. Сталин это хорошо почувствовал. В согласии с Ворошиловым, Бу​денным и Егоровым он запретил отъезд Тухачевского. С тех пор смерть молодого маршала была предрешена. Говорили, что Тухачевский будто бы хотел воспользоваться отъездом в Лондон для того, чтобы бежать. Это глупость. Он мог также бежать и из России. Но он надеялся до кон​ца, что в случае опалы часть армии станет на его сторону».
Что же за всеми зарубежными данными стоит? Одни только выдум​ки и слухи? Нет, конечно! Зарубежные корреспонденты (не говоря уже о разведке!) тщательно собирали в СССР сведения по всем интересо​вавшим их вопросам. Информаторов имелось много: прежде всего от​ветственные служащие из бывших буржуазных слоев, личные связи в редакциях газет, журналов, издательств. Наконец, западные корреспон​денты регулярно обращались за информацией в официальные инстан​ции: к Сталину, Молотову, Ворошилову. Все данные, документы и на​меки тщательно взвешивались, проверялись, анализировались, увязы​вались с тем, что было известно прежде.
А знали западные корреспонденты немало! Они считали, что к на​чалу 1936 г. Тухачевский потерял всякую осторожность:
«В начале 1936 г. Тухачевский, как советский военный представитель, ездил в Лондон на похороны короля Георга V. Незадолго до отъезда он получил желанное звание Маршала Советского Союза. Он был убеж​ден, что близок час, когда советский строй будет низвергнут и «новая Россия в союзе с Германией и Японией ринется в бой за мировое гос​подство».
Но по дороге в Лондон Тухачевский ненадолго останавливался в Варшаве и Берлине, где он беседовал с польскими «полковниками» и немецкими генералами. Он был так уверен в успехе, что почти не скры​вал своего преклонения перед немецкими милитаристами.
В Париже, на официальном обеде в советском посольстве, устроен​ном после его возвращения из Лондона, Тухачевский изумил европейс-
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ких дипломатов открытыми нападками на советское правительство, до​бивавшееся организации коллективной безопасности совместно с за​падными демократическими державами. Сидя за столом рядом с румын​ским министром иностранных дел Николаем Титулеску, он говорил:
— Напрасно, господин министр, вы связываете свою карьеру и судьбу своей страны с судьбами таких старых, конченных государств, как Ве​ликобритания и Франция. Мы должны ориентироваться на новую Гер​манию. Германии, по крайней мере в течение некоторого времени, бу​дет принадлежать гегемония на европейском континенте. Я уверен, что Гитлер означает спасение для нас всех.
Слова Тухачевского были записаны румынским дипломатом, заве​дующим отделом печати румынского посольства в Париже Э. Шакананом Эссезом, который также присутствовал на банкете в советском посольстве. А бывшая в числе гостей известная французская журналис​тка Женевьева Табуи, выросшая в католической и националистически настроенной семье и находившаяся в родстве с двумя знаменитыми дипломатами братьями Камбонами (ее дядья), писала потом в своей книге «Меня называют Кассандрой»: «В последний раз я видела Туха​чевского на следующий день после похорон короля Георга. На обеде в советском посольстве русский маршал много разговаривал с Полити​сом, Титулеску, Эррио и Бонкуром Он только что побывал в Германии и рассыпался в пламенных похвалах нацистам. Сидя справа от меня и говоря о воздушном пакте между великими державами и Гитлером, он не переставая повторял:
— Они уже непобедимы, мадам Табуи!
Почему он говорил с такой уверенностью? Не потому ли, что ему вскружил голову сердечный прием, оказанный ему немецкими дипло​матами, которым нетрудно было сговориться с этим представителем старой русской школы? Так или иначе, в этот вечер не я одна была встревожена его откровенным энтузиазмом. Один из гостей, крупный дипломат, проворчал мне на ухо, когда мы покидали посольство: «На​деюсь, что не все русские думают так». (Тайная война против Советской России, с. 330—331.)
Это свидетельство, конечно, важно. И очень интересно то, что все сторонники Тухачевского всегда трусливо его обходят! Делают вид, буд​то его не существует! Едва ли такая позиция говорит в их пользу!
Следует привести еще одно интересное свидетельство. Герман Ге​ринг, 2-е лицо в Германии, на секретном совещании с промышленни​ками в конце 1936 г. сказал им:
«Битва, к которой мы приближаемся, требует огромных промыш​ленных мощностей. Единственной альтернативой является победа или гибель. Мы живем в такое время, когда решающая битва близка. Мы находимся на пороге мобилизации, и мы уже в состоянии войны. Един​ственное, чего недостает, так только стрельбы». (И.Д. Овсяный. Тайна, в которой война рождалась. М., 1971, с. 133.)
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Совершенно ясно, что так говорить мог лишь тот, кто был в курсе тайных замыслов Тухачевского, составной частью которых являлась не​мецкая военная интервенция — для поддержки заговорщиков и военно​го переворота в Москве. Именно поэтому Геринг и говорит очень про​зрачно:
«Мы находимся на пороге мобилизации, и мы уже в состоянии войны».
Чрезвычайно любопытно отметить еще следующее. К маю 1937 г. в Германии — под эгидой Геббельса — была выпущена антисоветская про​пагандистская картина — «Враг № 1», поносящая марксизм и больше​визм, говорящая о близкой расплате за еврейские преступления, совер​шенные в России, о том, что русская армия защитит свой народ97.
Поднятая в печати свистопляска и вполне определенная закулис​ная деятельность властей (увеличение числа лагерей, ускоренное фор​мирование частей СС, подготовка «Красного Креста» и «Гитлерюгенда») не прекращались до конца 1937 г. А в ноябре 1937 г. Геббельс дал указание не выносить в печать на обсуждение приготовления, идущие в НСДАП и «Гитлерюгенде».
Что же, и это «совпадение» — случайность?! Но почему фильм по​является как раз перед предполагаемым выступлением Тухачевского?! Это самая настоящая психологическая подготовка народа к вполне оп​ределенным событиям!
Вывод из сказанного абсолютно однозначен! Если такой вывод от​рицать, то что могли означать на деле слова Тухачевского, обращен​ные к министру иностранных дел Титулеску, с которым он оказался рядом, конечно, не случайно? Чего он добивался? Чтобы понять это, надо хотя бы в двух словах коснуться советско-румынских отношений той поры, обстановки в Польше и Германии и дать характеристику са​мого Титулеску, игравшего в ту эпоху очень значительную роль. Мадам Табуи вспоминает о нем так:
«Беспорядочный в своих манерах, но с холодным разумом, сбивчи​вый в словах, но методичный в действии, с суждениями зачастую пара​доксальными, но всегда основанными на знании документов и всесто​роннем знакомстве с международным правом, Титулеску всегда сбивал своего собеседника с его позиции! «Этот министр маленькой страны делает большую политику», — постоянно говорит Эррио, добавляя: «Какой удивительный человек! В области внешней политики он пустил​ся в путь на утлом челне, который он, однако, ведет как линкор, что же касается внутренней политики, то он сидит верхом на прогнившей доске, которой он, в конце концов, придаст твердость скалы. Какой удивительный человек».
В полдень на всех этажах Кэ де'Орсэ слышится оглушительный го​лос Титулеску:
— Если Франция отказывается от своей священной миссии защит​ницы малых держав, мы обойдемся без нее. Боги еще не настолько за-
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были нас, чтобы мы не смогли найти более лояльных и более смелых друзей! И даже если бы мы остались одни, — мы не склонились бы перед решением вашего Клуба мира! Что же касается меня, то моей миссией является откровенно предупредить вас, что пересмотр договоров будет означать войну, за которой последует большевизация Европы!
Леже и Бонкур, когда им удается вставить слово, пытаются объяс​нить Титулеску французскую тактику.
Но ничто не убеждает проницательного румына, который наносит визиты всем французским политическим деятелям, чтобы выразить им свой гневный протест:
— Однако диктаторские режимы начинают производить сильное впе​чатление на парламентские круги Бурбонского дворца! Кое-кто подвер​жен соблазну ждать от Гитлера и Муссолини больших благ»98.
Но буржуазные политики вовсе не были склонны рассматривать всерьез резкие слова и угрозы Гитлера. Как они смотрели на него, об этом говорят некоторые высказывания. Например, лорд А. Киркпатрик, советник английского посольства в Берлине, рассуждал так (1936 г.):
«Многие политические деятели посетили Германию в предвоенные годы и совершили ту же ошибку, хотя и в различной степени. Они рас​сматривали Гитлера как политического деятеля, принадлежащего к той же школе, что и они, может быть, более возбудимого и опасного, но родственного им. Все они считали, что удастся заставить его прислу​шаться к голосу разума, и что если дела зашли в их нынешний злосча​стный тупик, то это в значительной мере в результате того, что с ним плохо обращались. Все они искали случая, чтобы доказать ему, что Гер​мания может осуществить свои законные притязания, не прибегая к силе»99.
Показательно и второе высказывание, принадлежащее лорду Лотиану, в прошлом редактору влиятельного журнала и личному секретарю Ллойд Джорджа, члену палаты лордов, заместителю государственного министра по делам Индии (1935):
«Не является секретом, что Гитлер, который и сейчас испытывает сомнения относительно России, глубоко озабочен в отношении Рос​сии завтрашнего дня. Он рассматривает коммунизм прежде всего как воинствующую религию, представители которой контролируют 150 млн. человек, огромную территорию и неограниченные природные ресурсы. Россия искренне хочет мира на всех фронтах и будет стремиться к это​му еще много лет. Но что представит собой Россия, когда будет органи​зованной, сильной и снаряженной?
Попытается ли она повторить триумфы ислама? И будет ли Герма​ния тогда рассматриваться как потенциальный враг Европы и как ее передовое укрепление, как угроза, или же как защитник новых наций в Восточной Европе?
Кто мог бы ответить сегодня на эти вопросы?»100
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ГЛАВА 7. «ДЬЯВОЛЬСКИ ХИТРЫЙ» ГЕЙДРИХ, «ПРОСТОВАТЫЙ» СТАЛИН, «НЕПОНЯТНЫЙ» БОРМАН, А ТАКЖЕ ГЕНРИХ МЮЛЛЕР, ВИЛЛИ ЛЕМАН И ДРУГИЕ...
Видать сову и по перьям. 

Пословица
«Как-то в зарубежной печати промелькнуло довольно любопытное сообщение, будто бы Гитлер, готовя нападение на нашу страну, через свою разведку подбросил сфабрикованный документ о том, что товари​щи Якир, Тухачевский и другие являются агентами немецкого Гене​рального штаба. Этот «документ», якобы секретный, попал к президен​ту Чехословакии Бенешу, и тот, в свою очередь, руководствуясь, види​мо, добрыми намерениями, переслал его Сталину. Якир, Тухачевский и другие товарищи были арестованы, а вслед за тем и уничтожены» (Н. С. Хрущев).
Итак, «как-то в зарубежной печати промелькнуло». Это считается вполне достаточным в качестве доказательства! И старый мошенник и троцкист, пробравшийся на виднейшие государственные и партийные посты с помощью интриг и чудовищной лжи, не стесняется в удобный момент с трибуны XXII съезда КПСС поднести народу и партии эту непристойную сказку.
Продажные «историки» тут же дружным хором превращают эту «версию» (никем не доказанную!) в непреложный исторический факт. Но имелись ли для нее достаточные и разумные основания? Даже у буржуазных историков басня о «дьявольски хитром» Гейдрихе и «про​стоватом» Сталине вызывает большие сомнения. Совершенно справед​ливо немецкий военный историк Пауль Корелл в своей статье «Почему немцы не могли взять Москву?» с явной насмешкой замечает: «Хотя, как Председатель Совета Министров Советского Союза и Первый сек​ретарь ЦК КПСС, Хрущев имел в своем распоряжении все архивы и документы, он не привел никаких доказательств в поддержку своего заявления.
Несомненно, у него были веские причины не разглашать слишком много секретов». (От «Барбароссы» до «Терминала». Взгляд с Запада. М., 1988, с. 124—125; Также: Коррел П. Заговор против Тухачевского. — «За рубежом». 1988, № 22.)
Еще бы! Уж в этом-то можно не сомневаться! Ведь иначе проще и вернее было бы опубликовать собственные документы, относящиеся к данному делу, а не излагать заграничные предположения и гипотезы, которые где-то там «промелькнули»!
Откуда же вообще взялась эта версия, известная на Западе (не всем, естественно!) уже в 1937 г.? Есть у нее документальные подтверждения?
73
Собственно документов в настоящее время известно очень мало. Эта слабая документированность заставляет с недоверием относиться ко всем разговорам о «реабилитации». Круг известных документов в на​стоящее время таков: дипломатическая переписка (шифрованные теле​граммы советских послов из Берлина, Праги, Парижа, Лондона и т.д.101, телеграмма чешского посланника в Берлине Мастного о готовящемся военном перевороте в России, телеграммы и донесения немецкого по​сла в Москве Шуленбурга, доклады немецкого военного атташе гене​рала Кестринга, телеграмма генерал-полковника Штюльпнагеля из во​енного министерства министерству иностранных дел Германии, — все немецкие источники отрицали наличие заговора в военной среде СССР), записка наркома НКВД Н. Ежова Сталину о пожаре в немецком воен​ном архиве, приказы наркома обороны СССР, телеграмма заведующе​го корпунктом «Правды» в Берлине А. Климова редактору своей газеты Мехлису о ходящих в немецкой столице слухах, отдельные высказыва​ния Сталина, Молотова, Ворошилова, Ежова, Тухачевского и его то​варищей по процессу.
Очень, конечно, показательно, что главный документ — стеног​рамма процесса (основанная якобы на фальсификации!) до сих пор не опубликована! Но как же можно тогда убедиться, что стенограмма — подлог? Полагаться на утверждения людей сомнительной честности никто не обязан!
Поскольку с документами дело плохо, остается на первое место выдвигать «воспоминания»! О, эти «воспоминания»! Какой такой «бес​пристрастностью», какой «правдивостью» они отличаются, всем хоро​шо известно! Достаточно почитать воспоминания самого Хрущева.
Воспоминания четко делятся на две группы. Одна исходит от высо​копоставленных руководителей стран антифашистской коалиции, сто​явших в стороне от «великой операции» Гейдриха и судивших о ней по рассказам работников собственной разведки и доверенных лиц (таковы мемуары бывшего чешского президента Бенеша и лидера английских консерваторов, бывшего премьера Англии У. Черчилля). Другая группа мемуаров исходит от лиц, входивших в ведомство Гейдриха и прямо свя​занных, по их словам, с проведением операции против Тухачевского. Оставить такие воспоминания успели двое: Вальтер Шелленберг (1910— 1952), группенфюрер СС, глава иностранной разведки СД (его книга так и называется «Мемуары», 1955) и Вильгельм Хеттль (псевдоним Вальтер Хаген, 1915—?), штурмбаннфюрер СС, большой специалист по изготовлению фальшивых денег (его книга «Операция Бернгард», 1955)102.
Штурмбаннфюрер СС Хеттль играл позже роль правой руки злове​щего Кальтенбруннера. Последний, будучи адвокатом, заменил Гейд​риха после его убийства и показал себя таким же кровавым палачом, правда, очень трусливым. Всю войну, прямо с утра, Кальтенбруннер зверски пил, так как ему мерещилась петля на собственной шее. (С 1943 г.
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он установил вместе с Шелленбергом тайные связи с англо-американ​ской разведкой.) И, действительно, петли по суду не избежал! Кому суждено быть повешенным, тот не утонет.
В 1937 г. Хеттлю исполнилось всего 22 года. И работал он учителем, преподавал литературу и историю (может быть, это не столь уж удиви​тельно, если знать, что Гиммлер имел диплом агронома и год отрабо​тал на фирме искусственных удобрений!). Одновременно тайно выпол​нял исследовательские задания одного из институтов СС. В 1938 г. пере​шел туда на кадровую работу, стал доктором философии. Во время вой​ны занимался вместе с Крюгером изготовлением фальшивых денег (фун​тов стерлингов), а после войны — американских долларов; ограблени​ем музеев побежденных стран и частных домов (фарфор, гобелены, се​ребряные столовые приборы и пр.), подрывной работой в австрийском движении сопротивления и налаживанием тайных связей с американс​кой разведкой. В конце войны производил транспортировку в безопас​ные места документов и сокровищ «Черного ордена» (СС). После окон​чания войны бежал на Ближний Восток, затем завербовался в амери​канскую разведку. В 1950 г. выпустил книгу «Тайный фронт», а в 1955 г. — «Операция Бернгард» (о производстве фальшивых денег в фашистской Германии). Обладая значительными средствами, вернулся на ниву школь​ного воспитания. Стал владельцем гимназии и преподавал историю. По​стоянно покупал землю и дома. Содержал школьный интернат, подо​бие эсэсовской кадетской школы, где господствовала нацистская идео​логия, соответствующее физическое воспитание, где праздновались день рождения Гитлера, день «пивного путча» и день прихода нацистов к вла​сти. (Мадер Ю. Сокровища «Черного ордена». М., 1965.)
Из сказанного вполне ясно, что сами воспоминания не могут не содержать множества искажений: одни — в силу недостаточного знания предмета, другие — из личной выгоды. На этот счет сомнений нет, ка​жется, ни у кого. Вот характерное мнение, принадлежащее генерал-майору в отставке К. Шпальке (1891—1966), бывшему в 1931—1937 гг. на​чальником отдела «Иностранные войска Востока» в Генштабе, а после этого военным атташе в Румынии (1941—1944): «Ни господин Гейдрих, ни СС, ни какой бы то ни было партийный орган не были, по-моему, в состоянии вызвать или только запланировать подобный переворот — падение Тухачевского и его окружения. Не хватало элементарных пред​посылок, а именно знания организации Красной Армии и ее ведущих личностей. Немногие сообщения, которые пересылались к нам через Абвер-III партийными инстанциями на предмет проверки и исходившие от якобы заслуживающих доверия знатоков, отправлялись нами почти без исключения обратно с пометкой «абсолютный бред»! Из этих сооб​щений было видно, что у партийных инстанций не было контактов с подразделениями Красной Армии либо связанными с ней органами. При подобном недостатке знаний недопустимо верить в то, что господин Гейдрих или другие партийные инстанции смогли-де привести в движе-
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ние такую акцию, как аферу Тухачевского. Для этого они подключили якобы еще и государственных деятелей третьей державы — Чехослова​кии. И напоследок немыслимое: о подготовке, проведении и в конеч​ном результате успешном окончании столь грандиозной операции не узнал никто из непосвященных! Другими словами: вся история Туха​чевский—Гейдрих уж больно кажется мне списанной из грошового де​тектива, историей, сконструированной после событий на похвалу Гейдриху и СС, с пользой и поклонением Гитлеру». (Источники истории о Михаиле Тухачевском. // Гутен Таг. 1988, № 10, с. 36—37.)
Так думал о «грандиозной операции» Гейдриха очень осведомлен​ный человек, который сам работал в конкурирующей организации (от​сюда явное чувство неприязни, не исчезнувшее даже в 1963 г., когда статья автором была опубликована!) — в немецкой военной разведке того времени.
Правда, в его рассуждениях есть свои недостатки, и они сразу бро​саются в глаза:
1. Необходимые данные по организации Красной Армии и ее коман​дному составу Гейдрих мог собрать быстро. При его возможностях, со​здававшихся положением, это не составляло большого труда, а энер​гии и честолюбия ему было не занимать. Квалифицированные консуль​тации он мог получать от русских белогвардейцев (их имелось достаточ​но в Германии, Чехословакии, Франции). Часть белогвардейцев уже дав​но находилась на службе у нацистов, выполняя тайно их поручения (князь Авалов и др.).
2. С руководством Красной Армии «партийные инстанции» нацистс​кой партии (Гитлер, Гесс и др.), конечно, не могли иметь прямой свя​зи: такие контакты исключались в силу непримиримой враждебности идеологий. Но почему не могли устанавливаться тайные контакты через зарубежного посредника оппозиционными элементами, враждебными Сталину (и в армии, и за ее пределами)? Ведь известное изречение гла​сит: «Враг моего врага — мне друг»!
3. А почему нельзя было найти подход к государственным деятелям Чехословакии? Чехословакия — маленькая страна, с сильным немецким влиянием, со значительным в то время немецким меньшинством. Гитлер имел здесь свою агентуру уже давно, на всех общественных уровнях.
4. Если весть о подготовке Гейдрихом секретной операции против верховного руководства Красной Армии не достигла ушей руководства военной разведки рейхсвера, то это говорит вовсе не о том, что такая операция не готовилась, а потом не проводилась! Просто секретность операции находилась на очень высоком уровне! А вызывалась эта сек​ретность двумя обстоятельствами: во-первых, сама военная разведка подозревалась в измене фюреру (так позже и оказалось!), а во-вторых, страшная «резня», произошедшая в советском военном руководстве, внушила Гитлеру и Гейдриху большие надежды на проведение в ближай​шем будущем аналогичных успешных операций.
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Как смотрел Шпальке, крупный работник немецкой разведки, на личность Тухачевского? Он оценивал его фигуру с двух точек зрения: 1) по качествам характера и карьере, 2) по отношению к Германии и ее противникам. По первому пункту его суждение таково: «Честно призна​юсь, что личность Тухачевского, несмотря на необычайно быструю карьеру в Красной Армии (или скорее всего именно из-за этого), с са​мого начала казалась подозрительной. Будучи молодым офицером (стар​шим лейтенантом или капитаном), он служил в царском гвардейском полку, после революции одним из первых офицеров, я бы не сказал, что открыл в себе революционные убеждения, а только тогда открыто заявил о них, когда подобное поведение ничем не грозило. (И было даже выгодно. — В.Л.) Он перешел на сторону Красной Армии и сде​лал для бывшего гвардейского офицера фантастический взлет на выс​ший командный пост в Красной Армии, сделавшись вторым по рангу после наркома обороны Ворошилова. Эта скорая карьера допускает пред​положение, что он помимо прочих талантов принес с собой и чрезвы​чайную способность подстраиваться, позволившую ему обойти сторо​ной неисчислимые рифы в водовороте революции, добраться до пона​чалу неприступного поста.
Он, разумеется, был одним из тех офицеров, для которых один уп​рямый полковник нашел хотя и примитивное, но меткое определение: «Высоко интеллигентен, но не без изъянов в характере». (Там же, с. 37.)
«В голове этого очень честолюбивого человека, возможно, проно​сились картины победоносного возвращения на родину корсиканца, а сам он верил, что ему суждена роль, подобная роли Бонапарта». (Там же, с. 38.)
Суждение Шпальке не теоретическое. Он лично встречался с Туха​чевским на военных маневрах рейхсвера в 20-е годы, разговаривал с ним, слушал его беседы с другими, беседовал о нем с другими коллега​ми. Немецким генералам Тухачевский нравился: своими специальными познаниями, светскими манерами. Но офицеры более низкого ранга оценивали его более сдержанно. Многолетний сотрудник Шпальке, ко​торого тот очень ценил, полковник Мирчински, отозвался о Тухачевс​ком отрицательно. Он характеризовал его «как чрезвычайно тщеслав​ного и высокомерного позера, человека, на которого ни в коем случае нельзя было положиться». (Там же, с. 38.)
Относительно второго пункта, подойдя к делу с патриотических позиций (несмотря на господство Гитлера!), Шпальке, естественно, не хочет опасной войны Германии с Россией. В этом смысле он сторонник «русской партии» среди военных, вместе со своим шефом по разведке генералом Штюльпнагелем, казненным Гитлером в 1944 г. за участие в заговоре и покушении на него. Поэтому перемена отношения Тухачевс​кого в вопросе о прежнем союзе вызывает у него открыто враждебное отношение. «Тухачевский, — пишет он, — превратился в рупор тех офи​церов, которые больше ничего и слышать не желали о прежнем много-
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летнем сотрудничестве с германской армией». (Там же, с. 38.) «Поездка в Лондон, а еще больше остановка в Париже задала нам в Т-3 (Ведом​ство военной разведки. — В.Л.) загадку. Советский Союз представляет на коронации (в Лондоне) маршал, потом этот Тухачевский, знакомый нам своими недружественными речами, едет еще и в Париж! Короче говоря, ничего хорошего за этим мы не видели. Мы в первую очередь опасались, что наши все еще более или менее хорошие отношения с Красной Армией совершенно нарушатся. Тухачевский в Лондоне и Па​риже — сигнал, дававший пищу для размышлений». (Там же, с. 38.) И еще в одном месте он вполне определенно высказывается на этот счет: «У Тухачевского, с его аристократической польской кровью, можно было предполагать гораздо больше симпатий к Парижу, нежели Берли​ну, да и всем своим типом он больше соответствовал идеалу элегантно​го и остроумного офицера французского Генштаба, чем солидного гер​манского генштабиста. Он пошел на дистанцию к Германии, был за войну с Германией на стороне западных держав». (Там же, с. 38.)
Относительно причин гибели Тухачевского Шпальке был вполне согласен с мнением Кестринга, немецкого военного атташе в Москве, тоже являвшегося членом «русской партии» в немецком рейхсвере. (В 1937 г. Кестринг даже выступил с официальным протестом перед Нарко​матом обороны по поводу слухов, связывавших его имя, как «фашист​ского генерала», с тайными переговорами Тухачевского и его загово​ром, чего на деле не было, так как он всегда лояльно относился к советской стороне, что не составляло ни для кого секрета.) Писал Шпальке так: «Кестринг усматривал в устранении Тухачевского конец внутриполитической борьбы за власть, во время которой Сталин лик​видировал своих действительных или мнимых противников. Мы присое​динились к этой хотя и примитивной, но по сути, видимо, правильной оценке, ибо в отношениях с нами — и особенно с Кестрингом — со стороны русских никаких изменений не замечалось». (Там же, с. 37.)103
Здесь надо еще раз подчеркнуть, что вопрос о подлинных полити​ческих и военных симпатиях Тухачевского остается открытым. Офици​альные поездки Тухачевского в Лондон и Париж, составляющие якобы «загадку», являлись поручением, следовательно, он проводил там офи​циальную (а не личную!) точку зрения. Поэтому официальные речи о его личных взглядах ничего не говорят!
Теперь следует еще раз посмотреть на фигуры тех, кто возглавлял в сфере разведки антирусскую партию и направлял тайную деятельность против СССР. Главенствовали двое. Из них первый имел твердую и тай​ную ориентацию на Англию, а второй — на любое указание Гитлера. Люди эти — Канарис и Гейдрих.
Противники считали Фридриха Вильгельма Канариса (1887—1945) инициатором самых подлых преступлений гитлеровского режима, дру​зья — вдохновителем антифашистского движения в Германии, челове​ком, погибшим смертью героя и патриота. Находятся и такие люди,
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которые называют Канариса предателем, обвиняют его в том, что он несет прямую ответственность за поражение Германии в минувшей войне.
О Канарисе написано много всяких былей и небылиц. О нем говори​ли, как о самом загадочном и таинственном человеке в Германии в промежутке между двумя мировыми войнами. Передавали, что он был одним из любовников Мата Хари, адмиралом, который никогда не на​девал военную форму, хотя почти всю свою сознательную жизнь про​вел на службе в немецком военно-морском флоте. О Канарисе писали и как о большом гуманисте, и как о коварном интригане104.
Канарис сменил капитана 1-го ранга Конрада Патцинга на посту руководителя абвера — немецкой военной разведки — совершенно не​ожиданно. Тогда, в январе 1935 г., Канарису было только 48 лет, но выглядел он гораздо старше, и подчиненные называли его «стариком».
Аморальность служебной деятельности и претензии на моральную чистоту, слепая вера в судьбу и верность долгу, граничащая с фанатиз​мом, — таков Канарис, оппортунист, сочетавший в себе необычайную решимость и полное безволие. Характер Канариса находил отражение во всем, что он делал, даже в занятии любимым парусным спортом.
Сам Канарис выглядел сугубо гражданским человеком. Вероятно, по этой причине он с отвращением относился к тем из окружавших его офицеров-подчиненных, которые любили «щелкать каблуками» или хвастались своей выправкой. Канарис предпочитал одеваться в граждан​ское платье и окружал себя людьми, в которых трудно было узнать во​енных.
Кабинет адмирала на верхнем этаже здания абвера подчиненные называли «лисьей норой». Это название вполне соответствовало главной черте характера их шефа — скрытности и хитрости.
У Канариса никогда не было ни друзей, ни приближенных, кото​рым он полностью доверял бы. Людей он не любил, зато к собакам страсть имел безграничную.
В 1936 г. Канарис с подложным паспортом отправился в Испанию, чтобы помочь заговорщикам в подготовке мятежа. Республиканской по​лиции удалось каким-то образом узнать о приезде Канариса, и все его телефонные разговоры, особенно с Берлином, подслушивались.
На посту подслушивания часто слышали, как Канарис справлялся о больной собачке. Полиция считала, что это умный код. А шифроваль​щики всеми силами старались разгадать тайну. Однако этого им сделать не удалось по весьма простой причине: Канарис действительно интере​совался здоровьем своего пуделя.
Канарис являлся олицетворением самых мрачных сторон секрет​ной службы. Он был политическим деятелем, и уже по одному этому не мог не нарушать главного правила в работе секретной службы, исполь​зуя добытую его агентурой информацию в проводимых секретной служ​бой операциях. Канарис пришел в абвер убежденным нацистом, потом
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разочаровался в Гитлере и закончил свою карьеру как один из участни​ков заговора против нацистского фюрера. О Канарисе сейчас часто пи​шут, что он был одним из руководителей антифашистского движения, но его деятельность вряд ли можно признать активной. Он сквозь паль​цы смотрел на то, как нацисты насаждают в абвере своих агентов, но не мешал действовать и антифашистам. Адмирал пытался, и не без ус​пеха, использовать в своих целях обе группировки. Принимая во внима​ние опыт Первой мировой войны, хитрый адмирал решил сделать став​ку на США. И с 1938 г. установил тайную связь с военным атташе США в Берлине Трумэном-Смитом. Через него доверенные лица адмирала пе​реправляли американскому президенту самые секретные документы (речи Гитлера, планы военных операций, данные по вооружениям, не​мецкой обороне на франко-бельгийском побережье и т.п.).
Нацисты повесили Канариса на специально сооруженной виселице с петлей из фортепьянной струны105.
Юлиан Семенов, рисуя образ Штирлица, кое-что позаимствовал из биографий деятелей абвера — штандартенфюреров (полковников) Гер​мана Гискеса и Йозефа Шрайдера, которые, как и Штирлиц, занима​лись организацией «радиоигры», вылавливали вражеских разведчиков и участников Сопротивления. Более близким прототипом может оказать​ся ас немецкой разведки Франц Эккарт фон Бентивенви.
Но больше всего реальных черт, как считают те, кто изучал дан​ный вопрос, вошло в образ Штирлица от Вилли Лемана, известного под кличкой Брайтенбах («Широкий ручей»), подчиненного Шелленбергу и назначенного им начальником отдела 4-Е, занимавшегося кон​трразведкой, «разработкой» советского посольства, борьбой с «комму​нистическим шпионажем» и обеспечением безопасности военной про​мышленности Германии. С 1937 г. Леман, представитель видного банкир​ского дома в Германии (принадлежал к роду банкира Беренда Лемана из города Хальберштадта, который помог курфюрсту Саксонии Августу Сильному (1670—1733) добыть корону Польши)106, был членом СС. Он, являясь по взглядам «левым», тайным агентом КПГ, оказал большие услуги советской разведке: передавал тексты телеграмм гестапо, техни​ческие подробности о ракетах, материалы о новейших образцах воен​ной техники, первые информации о секретной работе молодого инже​нера Вернера фон Брауна и т.д. Он работал очень ловко и, в отличие от Штирлица, сумел даже получить, в составе четырех сотрудников, чрез​вычайно редкую награду — портрет фюрера с личной подписью и со​проводительную грамоту от Гиммлера. Было бы интересно узнать: за что он удостоился такой великой награды?
Собранные им материалы в огромном количестве переправлялись в Брюссель или Париж, а оттуда в Москву.
Жизнь и деятельность этого замечательного человека и выдающего​ся разведчика (более крупного, чем Зорге!) представляет громадный интерес. Он входил в число разведчиков, работавших лично на Сталина
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и по его заданиям. Не потому ли основные факты его деятельности и сама личность оказались оглашены лишь в 1997 г.?!
Вилли Леман (1884—1942) родился в округе Лейпцига, бывшего сла​вянского поселка Липицы, позже — замечательного центра немецкой культуры (имел университет с 1409 г.). Этот крупный промышленный и торговый город являлся также центром деятельности левого крыла не​мецкой социал-демократической партии (существовала с 1875 г.). Здесь издавалась очень популярная социалистическая газета «Лейпцигер фольксцейтунг» (в ней сотрудничали Роза Люксембург, Франц Меринг и другие видные социал-демократы), здесь вышел первый номер неле​гальной марксистской газеты России «Искра», где после 1917 г. не раз происходили выступления немецких рабочих и солдат. И тут после 1933 г. тайно работало много антифашистских и коммунистических групп107.
Семья Лемана, видимо, находилась в известном упадке, так как отец не поднялся выше положения учителя. Сын кончил народную школу и, полный честолюбивых надежд, желая восстановить заметное про​шлое фамилии, по принятому обычаю, с 17-ти лет добровольцем по​шел служить в военно-морской флот, где прослужил 12 лет, став стар​шиной корабельной артиллерии. Пребывание во флоте оказалось очень полезным для приобретения жизненного и политического опыта. Во вре​мя службы молодой человек побывал в составе немецкого флота у ост​рова Цусима, где в мае 1905 г. происходило неудачное для русских морс​кое сражение с японцами, а затем плавал и у берегов Африки, где име​лись немецкие колонии (флот должен был поддерживать наземные не​мецкие войска). В 1913 г. он из флота ушел — в силу разочарования в мор​ской карьере и трудностей скрывать свои «левые» взгляды (немецкий флот был строго консервативной и монархической организацией). Не​известно, входил ли Леман формально в организацию социал-демокра​тов. Это возможно, хотя было связано с большим риском для служеб​ного продвижения. Начальство и так косо смотрело на него: он отли​чался избыточной самостоятельностью, выучил английский и русский, а в зарубежных портах покупал для чтения иностранную печать.
Уйдя с флота, — к этому побуждала и вероятность крупных военных авантюр со стороны кайзера, а воевать не хотелось ни против Англии, ни против России! — Леман поступил в полицию — рядовым полицейс​ким. В эту «фирму» социал-демократы посылали свою молодежь в боль​шом количестве по вполне понятным соображениям. Заботясь о карье​ре, Леман закончил специальные курсы, стал старшим референтом в отделе контрразведки, вел важные расследования, распределял рабо​ту, ведал докладами, наблюдал за деятельностью иностранных воен​ных атташе.
В 1914 г. грянула Первая мировая война — и Леману пришлось при​нять участие в ней на русско-немецком фронте. Обстановка и связи за​бросили его в отдел разведки и контрразведки, что оказалось очень по​лезно для будущего.
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После завершения войны, свержения кайзера и возникновения Вей​марской буржуазной республики, Леман вновь вернулся на работу в мюнхенскую полицию. Тяготы жизни он чувствовал, как и все, несмот​ря на «подработки» в частных детективных бюро. И «добрые старые вре​мена» эпохи кайзера, как и другие, вспоминал сейчас со вздохом: был порядок, а в магазинах полное изобилие, по вполне разумным ценам. А сейчас, в этой «еврейской республике», хорошего что-то ничего не вид​но. Но что же делать? Оставалось только усердно служить!
Начальство всегда держалось о молодом полицейском самого высо​кого мнения: он был человек храбрый, понятливый, пунктуальный, с авторитетом среди товарищей. Уже в 1920 г. Леман исполнял обязаннос​ти дежурного по отделу контрразведки, затем начальника канцелярии. Ни одна важная операция не обходилась без него.
В 1929 г. он устанавливает связь с советской разведкой (нелегал Сам​сонов Н.Г., 1896—1936) через своего друга Эрнста Кура. С ним они вме​сте росли и учились в народной школе (Лейпциг). У обоих отцы были учителями — и это тоже связывало. Правда, дальше пути разошлись на​долго: Кур поступил в реальную гимназию, а Вилли (по соображениям житейской осторожности!) сначала получил профессию столяра, а по​том пошел служить на флот. Леман служил на флоте достаточно долго, а Кур поступил затем на работу в берлинскую полицию (1904), в более поздний период сблизился с молодой партией нацистов и штурмовика​ми, импонировавшими ему своей программой. И стал оказывать им тай​но полезные полицейские услуги, что неплохо оплачивалось. Затем он, тоже тайно, вступил в партию. Но в 1929 г. произошло «ЧП»: во время служебной командировки в Польшу он в чине обер-вахмистра полиции убил арестованного еврея Вальтера Людерса, и его большие деньги «ис​чезли» (видимо, «ушли» в кассу партии). Родственники подняли в Бер​лине скандал. Куру пришлось посидеть в тюрьме, из полиции его уволи​ли с потерей права на пенсию, но партия его не бросила. Он сумел избежать длительного заключения, хотя репутация его сильно постра​дала. Он хотел стать художником, но это требовало специального обу​чения и денег, а денег не было. Некоторое время он работал маляром, а потом, крайне униженный своим положением, по совету одного из бывших сослуживцев, пошел в советское посольство и предложил свои услуги, которые и были приняты.
В качестве секретного агента (А-201) Брайтенбах108 получал жалова​нье в 580 марок, «премиальные» к праздникам и продовольственные па​кеты из американского посольства (с продовольствием в Германии дела обстояли неважно). Это в общей сумме было вовсе не много, и выдача денег объяснялось крайне рискованной работой, которая требовала боль​ших расходов на подкупы нужных лиц, а также на угощение своих со​трудников, на лечение (на него также выдавались особые деньги).
Нельзя сказать, что работа в гестапо давалась Леману легко. С тече​нием времени он стал страдать от сахарного диабета (очень тяжелая
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болезнь), но тем не менее не оставлял своей деятельности и упорно лечился. А чтобы не возникало вопросов, откуда у него появлялись «лиш​ние деньги», участвовал в тотализаторе на ипподроме, о чем сотрудни​ки знали.
В 46 лет (с 1930 г.) Леман командовал отделением, ведавшем «раз​работкой» советского посольства. В 1932 г. в его отделении начальство создало специальный отдел, ведавший борьбой с «коммунистическим шпионажем». Почти с полной несомненностью можно сказать, что он входил в состав той секретной группы Гейдриха, которая готовила «досье на Тухачевского». И, следовательно, в Москве, получая «красную пап​ку», отлично знали, что она собой представляла. Но разумеется, Шелленбергу в своих воспоминаниях было об этом крайне неприятно пи​сать, так как Леман его «страшно подвел». Поэтому он предпочел о таком своем сотруднике просто умолчать.
Уже в 30-е годы у Лемана устанавливаются связи с Г. Герингом — вторым лицом в фашистской партии — личные и через Р. Дильса (1900— 1957), начальника отдела I-A (политическая полиция Пруссии). После​дний понял, что близок приход наци к власти. И поэтому стал оказывать Герингу, ставшему с 1932 г. председателем Рейхстага (нацистская партия, благодаря большой работе, превратилась в крупнейшую в Германии!), всевозможные услуги полицейского характера, давая ему «материалы» на врагов. Дильс имел огромный полицейский опыт, был очень талант​лив. С 1930 г. он служил в Прусском министерстве внутренних дел, ока​зывал своему патрону помощь всякого рода и даже сумел жениться на его племяннице. Он пробовал удержать гестапо под эгидой Геринга, бу​дучи первым руководителем гестапо и заместителем главы полиции Бер​лина. Этот Дильс был отнюдь не простым человеком: он получил обра​зование в прекрасном Гамбургском университете. Гамбург — второй по значению город Германии, ее крупный порт, значительный промыш​ленный центр, где имелись также судостроительные верфи и военные предприятия, всякие научные учреждения (Институт мирового хозяй​ства, Иберийско-американский институт и другие). Город располагал сильным рабочим классом, находившимся под социалистическим вли​янием. Именно здесь вышел первый том «Капитала» Карла Маркса. В предместье Гамбурга родился Эрнст Тельман, знаменитый вождь не​мецких коммунистов. Рабочее движение Гамбурга оказывало влияние на всю Германию.
Тем не менее, имея прекрасную подготовку, Дильс проиграл борь​бу большому интригану Гиммлеру и был изгнан со всех постов. Правда, Геринг его не оставил и помог стать правительственным президентом города Ганновера. Дильс участвовал в заговоре генералов против Гитле​ра (1944), был арестован, освобожден из лагеря союзниками и удачно выкрутился из всех передряг. Оставил мемуары «Перед порталом Люци​фера. Между Северином и Гейдрихом» (1949). Они не опубликованы у нас, но их следует опубликовать как ценный источник.
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Вот с этим Дильсом Леман всегда старался сохранять добрые отно​шения и в свою очередь оказывать ему необходимые услуги.
Работать в подобном ведомстве было отнюдь не просто. Ведь он на​ходился «под присмотром» самого рейхсфюрера СС Гиммлера, его за​местителя — коварного Гейдриха и помощника последнего — Шелленберга, создавшего в октябре 1939 г. отдел контрразведки, где Леман стал начальником подотдела в чине капитана. Среди работников было боль​шое количество таких, относительно которых говорят: «Ему палец в рот не клади». Достаточно будет назвать всего двоих: Панцингера и Паннвица. Фридрих Панцингер (1903—1959) — полковник полицейской службы и заместитель Мюллера в гестапо. Он особенно прославился тем, как расследовал деятельность «Красной капеллы», нелегальной антифаши​стской организации, работавшей на советскую разведку. Его соратни​ком являлся Гейнц Паннвиц (1912?—1959), гауптштурмфюрер СС, ве​давший в 1942 г. спецкомиссией в Праге, расследовавшей обстоятель​ства убийства Гейдриха. Своей жестокостью он очень понравился Гим​млеру: по его приказу, в качестве возмездия, была уничтожена чешская деревенька Лидице. И рейхсфюрер лично прикрепил ему на грудь Же​лезный крест и повысил в должности. Позже он отвечал за «радиоигру» в Париже, действуя против союзников и СССР. Оба они оказались в конце войны в советском плену и получили то, что заслужили за свои преступления109.
Из этих двоих особенно интересен Панцингер (Патцингер), по​скольку он занимал пост заместителя Мюллера в СС. Как складывают​ся судьбы? Вот конкретный пример.
Панцингер вырос в обычной трудовой семье. В Первой мировой войне не сумел принять участия из-за возраста. С Мюллером встретил​ся 16-летним юношей, когда оба начинали карьеру полицейских в Мюнхене. Затем они встречались на разных образовательных курсах, сдавая строгие экзамены. Мюллер являлся экспертом по коммунисти​ческому движению и нацистам, которых во время службы в Баварии (они еще не пришли к власти) не любил за наглость и демагогию, не​прерывные шумные эксцессы. Панцингер быстро попал под влияние Мюл​лера и на все смотрел его глазами. Он получил превосходную полицей​скую выучку, отличался завидным трудолюбием, и Мюллер держался о нем самого наилучшего мнения. Давая ему аттестацию, глава гестапо писал так:
«Во всех областях он достиг небывалых успехов. Он является приме​ром для всех сотрудников благодаря своей выдержке, трудолюбию, на​стойчивости и особому чувству ответственности. Понятие дружбы, так же как и национал-социалистское мировоззрение, является для него внутренней потребностью».
При покровительстве Мюллера карьера Панцингера складывалась очень успешно. Он последовательно занимал посты секретаря полиции, асессора в правительстве Верхней Баварии (высший чиновник), а с 1931 г.
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был переведен в Берлин. Тогда же вступил в фашистскую партию, ус​пешно шедшую к власти, в 1939 г. — в члены СС. В РСХА с 1940 по 1944 г. занимал пост руководителя группы IVA (ведал коммунистами и други​ми несогласными, саботажем, службой охраны). В конце 1943 г. работал в Риге начальником службы безопасности и СД. В конце мая 1944 г. сроч​но был возвращен в Берлин, чтобы занять место изобличенного в из​мене Артура Небе (1894—1945), шефа V отдела (криминальная поли​ция), занимавшегося всеми карательными мероприятиями. С окончани​ем войны попал в русский плен, получил «нормальные» 25 лет и с 1946 по 1955 г. находился в лагерях, но затем, под видом «нормализации отно​шений» с ФРГ, его возвратил в Германию Хрущев.
Однако вскоре был возбужден вопрос о его выдаче — за участие в массовых убийствах советских военнопленных, что грозило уже висели​цей. Вопрос решили в ФРГ положительно. И Панцингер, в ужасе от предстоявшего, отравился, приняв цианистый калий. На его совести, конечно, имелось много злодеяний и убийств, но они были порождены не столько личными склонностями, сколько характером учреждения, в котором приходилось работать. Он, понятно, как и многие, находил​ся под влиянием обаяния личности фюрера. Адольф Эйхман (1906— 1962), соратник Мюллера, большой ненавистник евреев, занимавший​ся вопросом их ликвидации, свое мнение о Гитлере выразил в следую​щих словах:
«Сегодня о нем можно сказать что хочешь, и даже если все это не соответствует действительности, то одно остается неоспоримым: он смог, начав ефрейтором времен Первой мировой войны, подняться до фюрера 80-миллионного народа. Уже один только этот факт указывал на то, что я должен был подчиняться этому человеку, независимо от того, что он мог совершить; он был выдающейся личностью, достиг​шей высокого поста и окруженной народным признанием».
Такое мнение было и мнением миллионов немцев. И те, кто слу​жил в СС, в силу особого воспитания, особенно твердо стояли на та​кой позиции. Отсюда становится понятным, что положение людей, со​чувствующих СССР, тем более советских разведчиков, было в подоб​ном ведомстве особенно трудным, так как приходилось все время сле​дить не только за тем, что ты говоришь, но даже за тоном своего голо​са, даже за взглядами.
В аппарате СС приходилось всегда маневрировать, используя проти​воречия в стане своих врагов, людей из молодежи привлекая на свою сторону, со «стариками» из полиции стараясь поддерживать добрые от​ношения. От большого повышения, согласно опыту, Вилли отказывал​ся, ссылаясь на возраст и болезни, не желая опасной «интриганской войны» с карьеристски настроенной молодежью.
Леман пользовался благосклонностью многих, например, графа Генриха фон Гельдорфа (1896—1944), боевого офицера Первой мировой войны, имевшего Железный крест первого и второго класса, депутата
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Рейхстага, полицей-президента Берлина с 1935 г., затем участника заго​вора (!) против Гитлера. Благосклонно относился к нему и Франц Брейтхаупт (1880—1960?), обергруппенфюрер СС, участник Первой миро​вой войны, командир полка «Берлин» (личная охрана Гитлера!), за​тем — глава Суда СС, ведавший внутренним расследованием дисципли​нарных проступков, финансовых злоупотреблений и т.п.
В этой повседневной адской работе трудно было расслабиться даже с помощью молодой любовницы, которую Вилли имел, как и многие его сослуживцы. Эта молодая подруга, нежно его любившая, служила также источником больших волнений, так как болевшая жена страшно его ревновала к ней.
Как осуществлялась связь с Москвой? Связными Лемана выступали выдающиеся советские разведчики-нелегалы: Александр Агаянц (1900— 1938, чл. партии с 1919)110, В.М. Зарубин (1894—1972, чл. партии с 1918), A.M. Короткое (1909—1961, чл. партии с 1939)111, «Маруся», жена Ко-роткова.
«Чистка» кадров советской разведки и контрразведки от тайных оп​позиционеров, связанная со множеством ошибок в силу подозритель​ности и клеветы, принесла много вреда, так как «вывела из строя» много невиновных и опытных разведчиков-нелегалов, парализовала агентур​ную работу, прежде всего в Германии.
В трудных условиях, при ежедневном страшном риске, Леман до​бился выдающихся результатов. Как ему это удалось? Его успеху способ​ствовали выдающиеся личные качества: мощный аналитический ум, редкое хладнокровие и выдержка, блестящее знание психологии лю​дей, контактность, умение незаметно подчинять своему влиянию мо​лодых людей (даже в СС!). Он обладал огромной работоспособностью и никогда не отказывался от трудных поручений своего начальства, кото​рые умел выполнять к полному их удовольствию. Он попеременно про​являл сдержанность и разумную инициативу, умел тактично подсказы​вать полезные идеи. Он не боялся пролития крови и принимал активное участие в подавлении мятежа Рема. Шелленберг, Гейдрих и Гиммлер очень его ценили, считая прекрасным работником. Этот человек, с круг​лым добродушным лицом, ямочкой на подбородке и большой залыси​ной (на лице его часто появлялась улыбка), был, казалось, олицетво​рением немецкой лояльности и порядочности. Его ценил сам Геринг, давший ему в качестве премьер-министра Пруссии рекомендацию для работы в гестапо. К нему с уважением относился и сам Канарис, глава абвера. Обычно его звали, с учетом возраста, «Дядюшка Леман».
Здесь возникает очень интересный вопрос: а имел ли Леман личные контакты с Гитлером?
По своему положению (капитан СС) он, конечно, не мог на них рассчитывать. Но если на раннем этапе нацистской партии, не бывшей еще у власти, он лично встречался с ним в Мюнхене, где служил в полиции, то и позже возможность контактов сохранялась. Такую воз-
86
можность еще больше увеличивал характер его учреждения и работа под начальством Шелленберга, Гейдриха, Мюллера и Гиммлера. Эти руководители периодически ходили к Гитлеру на доклады, и не все они были приятны из-за провалов агентуры, ошибочных и не очень надеж​ных сведений, получаемых из-за границы. В таком случае было весьма полезно брать с собой низового руководителя (особенно из тех, кого Гитлер знал прежде), чтобы он лично объяснил фюреру трудность по​ложения и причины провала, принял на себя добрую порцию высочай​шего гнева, стал неким громоотводом. Названные выше руководители, конечно, так тогда и делали. Но для Лемана такие визиты имели в об​щем мало значения, хотя, конечно, они показывали интерес и отно​шение фюрера к тому или иному вопросу.
Больше значения имело другое: неформальные связи с адъютанта​ми Гитлера — людьми, которые видели фюрера в работе каждый день, кто хорошо знал, что его волнует, какие меры он принимает. К боль​шому сожалению, нет ни одной книги, посвященной специально рабо​те адъютантов Гитлера, описанию их фигур и жизненного пути. Вопрос же этот очень важен, так как они могли быть источниками утечки важ​ной информации, больше того, работать тайно на английскую, амери​канскую или советскую разведки. Ничего невозможного в том нет! И фигуры покрупнее, чем они, «завязали» в таких делах! Тем более что англофильская ориентация в нацистской партии и ее руководстве была очень сильна (Гесс — ярчайший тому пример)!
Леман, конечно, мог с соизволения высокого начальства, имев​шего собственный интерес (приватное получение важной информации для наиболее правильного проведения личной линии), периодически вступать с ними в общение под тем или иным благовидным предлогом. И, надо думать, такие контакты существовали. Во-первых, ведь не слу​чайно в ведомстве адъютантов Гитлера время от времени происходили тихие скандалы и того или иного отправляли на фронт. Хотя Гитлер, как и Наполеон, смены людей в своем окружении не любил. И тем не менее. Во-вторых, протоколы допросов Лемана в гестапо после его «про​вала» не дошли. Значит, содержавшаяся там информация о его нефор​мальных связях была столь скандальна, что протоколы или сразу унич​тожили после расстрела Лемана (1942), или они хранились в личном архиве Гиммлера и в начале 1945 г. их надежно припрятали в силу боль​шой важности.
Кто же были эти адъютанты? Их следует перечислить: Альберт Бор​ман (брат Мартина Бормана); Николаус фон Белов (1906—1983) — пол​ковник, представитель ВВС112; Вильгельм Брюкнер (1894—1954) — обер-группенфюрер СА (генерал-майор); Фриц Видеман (1891—1970) капи​тан; Герхард Энгель (1906—1976) — майор, в 1945 г. уже генерал-лейте​нант; Отто Гюнше — капитан, представитель СС; Гайнц Линге — тоже капитан СС (позже камердинер Гитлера в его квартире при рейхсканце​лярии, очень симпатичный и обходительный молодой человек, полу-
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чивший от него в награду именные часы с гравированной подписью фюрера); Броннер — капитан; Юлиус Шауб (Шуб) (1898—1968) — обер-группенфюрер СС; Юлиус Шрек (1898—1936) — штурмовик и замести​тель командира «Ударного отряда Адольфа Гитлера 1923 г.», водитель Гитлера в 1936 г.; майор Иоганнмейер — от сухопутной армии; адъю​танты Гитлера от ОКБ — полковник фон Фрейенд и майор Шимонски. Названный Фрейенд очень напоминает полковника Генерального шта​ба Весселя Фрейтага (1893—1944), начальника Второго отдела абвера (саботаж и диверсии в странах противника), главного распорядителя диверсионной дивизии «Бранденбург», участника заговора против Гит​лера (1944), кончившего самоубийством. Были также главные адъютан​ты Гитлера от вооруженных сил: генерал Фридрих Хоссбах (1894—1980) — сторонник генерала Фрича, командующего сухопутными войсками Гер​мании, автор ценных мемуаров; генерал Рудольф Шмундт (1896—1944), погибший от взрыва бомбы Штауфенберга при попытке переворота в июле 1944 г.; генерал Вильгельм Бургдорф (1895—1945?), личный друг Мартина Бормана.
Список весьма интересный! Чего стоит одно пребывание в этом кругу родного брата Мартина Бормана. Последний знал и так много, благода​ря своему положению. А тут еще и брат — адъютант фюрера! При таком положении от старшего брата не могло укрыться ничего: для них Гит​лер был «прозрачен как стекло»! Ныне биография этого брата стала тоже известной. Альберт Борман (1902—1977?) кончил школу, курсы бухгалтеров. В 1922—1931 гг. работал в банке (Веймар, Тюрингия). В 1931 г. (апрель) старший брат вызвал его в Мюнхен, и он стал работать на​чальником отдела в Кассе взаимопомощи НСДАП, которую тот воз​главлял. Через пять месяцев (октябрь 1931 г.) перешел в центральный аппарат партии. Там работал в личной канцелярии фюрера под началь​ством рейхслейтера Филиппа Боулера (1899—1945), старого и влиятель​ного нациста (партбилет № 12!), депутата рейхстага, заместителя глав​ного управляющего делами НСДАП М. Аманна. Возглавлял в личной канцелярии фюрера Социальное управление (считалось одним из важ​нейших). В 1938 г. стал депутатом рейхстага, а 3 июня 1938 г. получил на​значение на должность начальника личной Адъютантуры фюрера. Со старшим братом произошло охлаждение отношений — они редко виде​лись. В то же время отношения с Гитлером были прекрасными. Весьма возможно, что «охлаждение» являлось мнимым — это просто тактичес​кий ход, чтобы установить «доверительные» отношения с Гиммлером и Герингом: последние были очень заинтересованы, чтобы иметь в его лице «своего человека». С 1943 г. стал личным адъютантом Гитлера по вопросам партии. После падения Берлина (1945) отправился в Латинс​кую Америку, где работал в нацистском движении до своей смерти.
Среди других лиц особенно интересны: Белов, Шауб, Видеман и Энгель. Все они оказались удивительными долгожителями! Для них вой​ны и преследования нацистов после нее словно и не существовало. Они
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умерли в 1983, 1968, 1970 и 1976 гг. Даже Брюкнер умер в 1954 г., через 9 лет после войны! Откуда такая благожелательность к ним западных держав? Может, это они, каждый по-своему, передавали западным раз​ведкам секретную информацию относительно дел Гитлера?
На данный вопрос в настоящий момент нет ответа. Необходимо специальное исследование и опубликование воспоминаний или «Запи​сок» названных лиц. Пока же следует напомнить, что в приемной Гит​лера не все делали карьеру (как Энгель, например, ставший уже в 1945 г. генерал-лейтенантом!). Известны подозрительные случаи и другого рода: например, Брюкнер, адъютант в 1930—1941 гг., генерал СА, был раз​жалован из генералов и отправлен на фронт в чине подполковника. Дело было будто бы в «интригах» Мартина Бормана. На чем же они столкну​лись — глухое молчание! Не мешало бы это прояснить, верно, тогда откроется много нового!
Следует еще раз повторить: Гитлер очень не любил менять лиц в своем окружении. И должно было случиться что-то чрезвычайное, что​бы он согласился генерала «изгнать», отправить на фронт, да еще столь чувствительно понизить в чине!
И «ссылка» Видемана консулом (сначала в США, а потом в отста​лый Китай) тоже как будто говорит, что и он в чем-то «проштрафился». Если верно утверждение, что оппозиционные элементы проникали даже на посты адъютантов Гитлера (для сравнения вспомним Бажанова, секретаря Сталина, бежавшего на Запад и там выпустившего разоб​лачительную книгу!), то, несомненно, Леман имел кое с кем связи, прямые и через третьих лиц. Его начальники (ради собственных выгод!) таким связям вовсе не мешали: ведь от Лемана в свою очередь они узна​вали много интересного и важного.
И когда вдруг грянул гром и его разоблачили (декабрь 1942), злоба высшего начальства не знала границ. Леман был немедленно арестован прямо на службе, подвергнут зверским пыткам (он никого не выдал) и, как говорили, тут же в камере расстрелян и затем сожжен. Ибо на​чальство не было заинтересовано, чтобы «выносить сор из избы». А жене Маргарет прислали его вещи, урну с прахом и официальное письмо «конторы». В нем лицемерно писалось, что Леман находился в служеб​ной командировке в Польше, курил в тамбуре, с ним случился припа​док, и он «выпал из двери вагона на полном ходу поезда». Жена, разуме​ется, не поверила, и один из подчиненных Лемана подтвердил насильственность его смерти и сказал о причине — тайной работе на советс​кую разведку.
Обстоятельства провала Лемана подлежат еще тщательному рас​следованию. За провал этого суперагента Сталина, работавшего в аппа​рате СС (какие секреты были ему недоступны?!), конечно, несут пря​мую ответственность начальник советской военной разведки П.М. Фи​тин (1907—1971, чл. партии с 1927)113, его заместитель П.А. Судоплатов (1907—1996, чл. партии с 1928), а также непосредственный руководитель
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(1938—1942) немецкого направления майор П.М. Журавлев (1898—1956, чл. партии с 1917), ставший позже (1945) генерал-майором.
Берия, при своем высоком положении, несомненно знал по своим каналам, что новый связной Бек (Ганс Барт), заброшенный в Герма​нию (май 1941), попал под наблюдение немецкой контрразведки. Тем не менее ему дали по радио пароль для связи с Леманом и указали его телефон. В результате последний «провалился». Бек, захваченный вра​гом, пытался еще обмануть его: при работе на передатчике он передал условный сигнал, что работает «под контролем». Но странным образом «сигнал» не приняли во внимание114.
Необходимо тщательно разобраться, почему произошел провал «су​перагента» Сталина, успешно работавшего в верхушке СС, опублико​вать необходимые документы, выпустить книги, посвященные специ​ально Вилли Леману, снабдив их хорошими фотографиями. Создать о его жизни (выдающегося разведчика XX века!) правдивый сериал, кото​рый достойно отразил бы его жизнь, его сложную эпоху. Наконец, хотя бы и с большим запозданием, посмертно наградить его высшей награ​дой — Герой России.
Чрезвычайно интересно, что в «Энциклопедии военного искусства. Операции военной разведки» (Минск, 1997) Вилли Леман даже по име​ни не называется! Уж, верно, неспроста! Только совсем недавно по​явилась очень интересная книга Эрвина Ставинского «Наш человек в гестапо. Кто Вы, господин Штирлиц?». М., 2002. В ней сообщается много ценных вещей, но сам главный герой, как ни странно, дается не со​всем верно: автор изображает его человеком туповатым, что совершен​но не соответствует действительности. И, конечно, в книге не хватает еще многих других «героев»!
Следует также сказать, что биография «Бека», столь трагично свя​занного с Брайтенбахом, тоже заслуживает внимания. И хотя бы вкрат​це ее тут необходимо изложить.
Роберт Барт (1910—1945) — сын типографского рабочего, немец. Он сам начал трудовую жизнь учеником наборщика в газете коммунистов «Роте фане» («Красное знамя»), основанной еще в 1918 г. Карлом Либкнехтом и Розой Люксембург в качестве ЦО «Союза Спартака». В 20 лет вступил в КПГ и работал по поручению своей партии, особенно в крас​ных профсоюзах и редакции «Роте фане». В 1933 г. полиция арестовала его за незаконное хранение оружия. Но с помощью тайных членов партии он отделался лишь одним годом заключения. Узнал безработицу, жизнь на случайные заработки. Повторно вступил в брак со своей женой Ан​ной, поскольку последний одно время распался из-за трудностей жизни. В браке был счастлив, жену очень любил. В 1939 г. его призвали в армию. Как радист, принимал участие в кампаниях против Польши и Франции. С 1941 г. находился на Восточном фронте. При первой возможности сдал​ся в плен, не желая воевать против страны социализма. По поручению руководства КПГ со своим товарищем А. Хесслером («Франц»*), опыт-
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ным журналистом и пропагандистом, кончил в СССР разведшколу. За​тем они с заданиями были заброшены в Берлин с фальшивыми доку​ментами «солдат-отпускников». Документы оказались выполнены на ос​нове устаревших данных, что привело к тяжелым последствиям.
Оба имели важные задания: «Францу» поручалось восстановить пре​рванную связь с руководителями «Красной капеллы» (Харро Шульце-Бойзен и др.), «Бек» по плану, утвержденному Берией, подготовленно​му Фитиным и Судоплатовым, должен был восстановить связь с Брайтенбахом в гестапо. Сразу же стали обнаруживаться всякие «неувязки». Устаревшая радиоаппаратура «Красной капеллы» (ее не удосужились заменить на новую!) в новых условиях не смогла обеспечить связь с Москвой; продовольственные карточки, выданные агентам, оказались недействительными; уровень жизни в Берлине очень снизился, приве​зенных денег резко не хватало; из-за высоких цен «Бек» не мог найти себе квартиру, не мог найти и нужную помощь, так как связь с органи​зацией не удалось установить.
16 сентября попавший под слежку, «Франц» оказался схвачен гес​тапо, а затем пришла очередь «Бека». Радиоигра, которую гестапо про​бовало проводить с помощью захваченных агентов, не удалась. Поэтому Хесслера расстреляли уже в начале 1943 г. «Бека» оставили «сидеть» на всякий случай (возможно, помогли уцелевшие члены нелегальной ан​тифашистской организации, сохранявшиеся еще в аппарате СС). В мае 1945 г. его освободили американцы и тут же выдали советской контрраз​ведке «Смерш». «Бека» доставили на Лубянку и после ряда допросов рас​стреляли. Надо же было свалить на кого-то вину за гибель ценнейшего суперагента Сталина Брайтенбаха! Дела названных агентов надо заново и тщательно разобрать.
Да, надо в этой «неаппетитной» истории как следует разобраться! В самом деле, разве не с «чудом» мы сталкиваемся? Московские радисты разучились работать?! Как это они не могут принять надлежащего сиг​нала и его не могут надлежащим образом истолковать?! И это все про​исходит в аппарате НКВД, куда всегда брали лучших специалистов?! Или все дело на самом деле в другом: кто-то из «высших» намеренно не принял сигнал во внимание?
В этом деле все замыкается на Берии, как главном руководителе. А ему, готовившему государственный переворот и захват власти, приуро​ченный к началу войны, был крайне опасен суперагент Сталина в гес​тапо! Ибо он, имевший доступ ко многим секретным документам рей​ха, каждый день ведший деловые разговоры с Шелленбергом, Гейдрихом и Мюллером, мог в любой день схватить опасный «кончик нити» и отправить Сталину в Москву секретную телеграмму через своего связ​ного — о предательстве и заговоре Берии. Следовательно, тот должен был еще до 22 июня 1941 г., до начала войны, любой ценой уничтожить его, чтобы обезопасить от провала себя. Сталин должен был на все смот-
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реть глазами Берии, работать лишь с его информацией и никакой «по​сторонней» информации из аппарата СС, помимо Берии, не получать.
Уничтожить Лемана в 1941 г. не удалось: его информация, крайне ценная, всегда оправдывалась. Поэтому Берия взялся сначала за унич​тожение его связных, легальных и нелегальных советских разведчиков в Берлине, всем предъявляя лживые обвинения в «троцкизме», «обмане руководства», «намеренной дезинформации» и даже «предательских свя​зях в гестапо». При этом Леман изображался как коварный агент врага, работавший по личным указаниям Гейдриха и Гиммлера, потоком от​правляющий в Москву правдоподобные фальшивки, специально изго​товленные.
Таким образом, Берии удалось на время сильно подорвать репута​цию Лемана (он же не решился отправить личное письмо Сталину с немецким надежным курьером!). В результате Берия выбил из строя много опытных разведчиков, знатоков Германии, которые прекрасно вели дело, которым Леман вполне доверял, которых очень уважал. В обста​новке яростных репрессий в Москве связь с ее разведывательным цент​ром прервалась. Ее удалось восстановить только в августе 1940 г. При этом новый связной (А. М. Короткое, 1909—1961) шел на связь с Леманом с немалой опаской: вот она, криминальная «связь с гестапо», из-за кото​рой с 1937 г. унизительно погибли его предшественники! Увы, дела раз​ведки чужды всяким идиллиям! И здесь процветают карьеризм, власто​любие, зависть и продажность. И еще немало других гнусных качеств, что всегда очень осложняет работу и резко повышает риск погибели.
* * *
История Лемана — очень, конечно, красноречивый эпизод работы советской разведки. Но история тайной борьбы становится еще инте​реснее, если рассказать вдобавок одну сверхпикантную, но вполне ре​альную историю. Она очень наглядно показывает, сколь неисчерпаем человек в своих делах и чувствах
Начинается данная история в 1925 г., когда известный Герман Ге​ринг не имел еще необъятной туши, вызывавшей насмешки врагов. Тогда в городе Липецке на реке Воронеж, притоке реки Дона (основан в XII в. и получил название по обилию лип в окрестностях)115, по секретному соглашению с правительством буржуазно-демократической Германии и рейхсвером на базе Высшей школы Красных военных летчиков была создана немецкая секретная авиационная школа. Она имела название «авиаотряд Томсона». Ее оснастили самолетами «Фокер-Д13» (старые) и «Альбатрос» (новые). Немецкие летчики приезжали под видом коман​дированных от частных фирм. С собой они везли — ввиду бедности Рос​сии — буквально все, от продовольствия до оборудования. Даже обслу​живающий персонал состоял из проверенных немецкой разведкой мо​лодых немок. Обучение длилось три месяца, осваивалась новая техника,
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бомбометание и т.п. Пилоты (не 180 человек, как сообщают, а 9600 че​ловек за 8 лет — кадры немецкой авиации к началу Великой Отечествен​ной войны) жили на территории винного завода, в административном здании.
Курсантов отбирали среди лучших летчиков Германии, брали тех, кто считался перспективным. Среди них находился и 32-летний Герман Геринг (1893-1946).
В Германии он считался героем Первой мировой войны, имел по​четные награды116, входил в число 17-ти лучших летчиков, получил зо​лотые часы от своего императора с гравировкой «Лучшему летчику Гер​мании от Вильгельма II». Эти часы он позже подарил (не без сожале​ния, наверное) русскому летчику Виктору Анисимову, победившему его в учебном бою, в знак восхищения его мастерством. Красивый жест!
Немецкие курсанты занимались с большим старанием, а в свобод​ное время веселились, охотились за городом, ходили за покупками на местный рынок, выпивали с местной молодежью и водили с собой мед​ведя, который тоже любил выпить. Они играли на немецких музыкаль​ных инструментах, танцевали, искали себе подружек среди местных деревенских девушек.
Их ухаживания принимались благосклонно: все молодые, здоровые, симпатичные и сильные, всегда привозили с собой подарки из Герма​нии. Довольно быстро они начали говорить по-русски. Все были хорошо воспитаны (что очень резко тогда бросалось в глаза, ибо Гражданская война привела к большому огрублению нравов), умели поддерживать занимательный разговор, осуждали прошлую войну с Россией и очень интересно рассказывали о довоенной жизни в Германии и ее обычаях, о своих семьях и родных городах.
Авторитет «немца» в России, человека очень трудолюбивого, не​пьющего, с высокой квалификацией и соответствующим уровнем жиз​ни, в русской среде был всегда высоким. Он укреплялся еще больше по следующей причине: много немцев участвовали в Гражданской войне в России в рядах Красной Армии. Тогда-то они себя прекрасно зареко​мендовали как офицеры и технические специалисты.
Поэтому возникавшие любовные связи стали быстро превращаться в браки, ибо немцы семью ценят очень высоко. Когда курсант Карл Булингер сыграл первую свадьбу с учительницей из Воронежа Асей Писаревой, на нее сбежался весь город. Их примеру последовала часть других курсантов. Но не у всех судьба сложилась так просто.
Иной жребий достался очень красивой девушке — Наде Горячевой (1908—1983?). Она была из интеллигентной дворянской семьи, что и обеспечило ей очень хорошее воспитание и начитанность (кончила гим​назию). Семья, по-видимому, принадлежала к позднему дворянству, так как никто из предков ничем не прославился.
Ее отца и всю семью Гражданская война забросила в Липецк (к се​веру от Воронежа, к западу от Тамбова), где они осели на городской
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окраине, из-за чего их никто не знал. Отец, не распространяясь о про​шлом, занял административную должность смотрителя на местной железнодорожной станции. В семье поддерживался дух прошлого, так как отец любил рассказывать о старой счастливой жизни, о прошлых поездках за границу, особенно в Германию, где ему все нравилось. Нем​цев и немецкую культуру он высоко оценивал и считал необходимым прививать ее России, как делала Екатерина II и другие царицы. Эта склон​ность к Германии укреплялась наличием немецкой крови в семье по женской линии.
Происходила семья из Ставрополья — завоеванной территории на Кавказе, где центром являлся город Ставрополь («Город креста», осно​ван в 1877 г.). Ставрополь — одна из десяти крепостей для охраны южной границы государства. Здесь проходил главный почтовый тракт, соеди​нявший Кавказ с Центральной Россией. Город представлял собой центр управления войсками Кавказской линии и Черноморья. Население было смешанным: русские, украинцы, армяне, немцы, евреи, грузины, по​ляки, греки, черкесы, осетины, калмыки, ногайцы и прочие. Ставро​поль — купеческий город: здесь занимались торговлей хлебом, скотом и фруктами. К 1900 г. деревенское население края составляло 81%.
Наде было 6 лет, когда началась Первая мировая война, 10 — когда она окончилась, 12 — когда завершилась Гражданская, 13 — когда на​чался НЭП, почти 16 — когда умер Ленин и возникло ожидание боль​ших перемен. Она успела немного поработать на железнодорожной стан​ции, рядом с отцом, немного в школе — с детьми и взрослыми, за​тем — в обслуживающем персонале Липецкой немецкой авиашколы. Тут она и познакомилась с Германом Герингом, высоким, худощавым и красивым. Его голубые глаза искрились умом, а рассказывать о прошлом — себе, других и Германии — он мог так, что впору было заслушаться. Он покорял любезностью и умел очаровывать (отец его был губернатором в Юго-Западной Африке, другом самого Бисмарка).
Взаимная склонность быстро переросла в любовную связь и частые свидания. Эта связь, как и другие, тоже могла бы кончиться браком. И даже отъездом в Германию, ибо Надя при ее воспитании была на отъезд согласна, страстно желала вырваться из серой и постылой жизни, по​скольку революция, по ее мнению, ничего хорошего не дала, ЧК и евреи всевластны, предательство и доносы стали повседневностью, как и официальная ложь, где никому, даже близким подругам, верить нельзя, ни с кем нельзя откровенно говорить, кроме Германа, матери и отца.
Родители предполагаемый отъезд вполне одобряли. Они полагали, что если в Германии дочь хорошо устроится, перебраться к ней. К тако​му решению толкала также история с сыновьями. В годы Гражданской войны они очутились в окружении генерала и «Атамана войска Донско​го» П.Н. Краснова (1869—1947), вместе с ним воевали, затем бежали в Германию, установили связь с фашистами и участвовали в проведении антисоветской и пронемецкой политики Краснова. Сей «атаман» после
94
Великой Отечественной войны кончил свою жизнь по приговору суда на виселице (Москва), его солдаты и офицеры попали в лагеря. Оттуда их постепенно выпустил Н. Хрущев, полагая, что они станут поддер​живать его власть (что и оказалось на деле).
К сожалению для родителей, все получилось не так, как они дума​ли. Красноречивый и обаятельный Герман был уже женат (с 1923 г.) — на шведской аристократке Карин (бывшей жене шведского офицера). И с ней он не собирался разводиться, ибо очень любил ее, а маленьким «шалостям на стороне», по немецкому обычаю, не придавал большого значения.
Да, все получилось совсем не так, как полагала семья. Ну, кто бы мог тогда подумать, что красавчик Герман, любитель девушек и выпи​вок, «симпатяга Гера», который одинаково нравился и мужчинам и женщинам, всего через 7 лет (!) станет вторым лицом в фашистской Германии, рейхсмаршалом, главой ВВС, министр-президентом Прус​сии, организатором гестапо, которое перейдет позже к Мюллеру, ру​ководителем всех экономических мероприятий по подготовке Германии к войне, главным лесничим Германии, «официальным наследником Гит​лера» в случае его смерти и одним из главных организаторов поджога рейхстага, вслед за чем последовало запрещение компартии и аресты ее руководителей и функционеров, а затем и скандальный Лейпцигский процесс, где фашистская юстиция и сам Геринг будут обвинять компар​тию и болгарского коммуниста Димитрова в поджоге?!
Воистину, судьба играет человеком, а человек играет на трубе! И повинуясь звукам этой воинственной трубы, миллионы строятся в ко​лонны и готовятся к яростной войне!
Обстоятельства, конечно, сильно изменили Германа Геринга за последние 7 лет. Он стал воплощением самоуверенности, грубого тев​тонского духа, жаждавшего подчинить всех вокруг, рупором авиации, армии и флота, главным пропагандистом Гитлера вместе с Геббельсом и Розенбергом. Теперь он пылал неистовым тщеславием и честолюбием! Себя он рассматривал как более трезвого политика, чем фюрер, и ду​мал, что надо проявить лишь терпение и выдержку. И тогда высшая власть, как созревший плод, сама упадет к нему в руки.
В большом кабинете, напротив своего стола, он повесил портрет Наполеона. Последний очень ему импонировал тем, что «из самых ни​зов» сумел подняться до положения императора Франции. И Геринг втайне мечтал последовать его примеру и надеялся стать самым прославлен​ным политиком Европы XX века!
Зимой 1926 г. из Германии приехала важная «комиссия» (не ясно, какого профиля) — и Герман, не закончив учебу, вдруг спешно возвра​щается в Германию. Он обещал возлюбленной еще вернуться. Но воз​вращения так и не последовало.
Что же случилось? Это до сих пор не ясно, так что можно делать лишь всевозможные предположения. Самым вероятным представляется
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следующее: советская разведка пыталась Геринга, как и многих других немцев, завербовать. При этом не постеснялись его шантажировать теми сведениями, которые он выболтал в разговорах с нежной возлюбленной (секретным агентом ЧК!). Геринг от вербовки уклонился, но оказался вынужден сообщить своему начальству о допущенной «неосторожности». В результате пришлось вернуться в Германию, не закончив учебу.
В английской газете «Манчестер Гардиан» появились разоблачитель​ные статьи («Грузы боеприпасов из России в Германию»; «Визиты офи​церов в Россию» — 3 декабря 1926 г.).
Ф. Шейдеман, депутат рейхстага, бывший премьер-министр, доволь​ный тем, что можно вставить врагам «фитиль», с трибуны гремел, как Цицерон:
«Мы желаем хороших отношений с Россией, но они должны быть честными и чистыми. Это нечестные и нечистые отношения, когда Рос​сия проповедует мировую революцию и вооружает рейхсвер, (...) когда одновременно обмениваются братскими поцелуями и с коммуниста​ми, и с офицерами рейхсвера. Кто это делает, подозрителен тем, что он из двоих обманывает, как минимум, одного. (...) Мы хотим быть друзь​ями Москвы, но мы не хотим быть шутами Москвы. Никакого Советс​кого Союза в обмен на германские пушки»117.
Относительно немецкой армии он же заявил, что его партия (СДПГ) стоит «за создание вооруженной армии, но действительно демократи​чески-республиканской» .
В результате бурной кампании правительство В. Маркса (католичес​кая партия Центра) пало.
Советской печати оставалось только отругиваться, не заботясь о «хорошем тоне». «Правда» тогда писала:
«Совгранатная компания продолжается. Берлинские социал-Иуды прямо надрываются в мерзопакостной травле страны Советов. Нанизы​вают легенду за легендой, одну пошлей, отвратительней, несуразнее другой. Интриги «красного сатаны» — СССР, московские «военные тай​ны», «советские гранаты», «таинственные связи с рейхсвером!» «Aus-gerechnet? Granaten, Granaten, Granaten». «Отличные гранаты, гранаты советские», — вопят лизоблюды английского империализма. Для прида​ния веса «гранатной» чепухе социал-демократическая гоп-компания пользуется вовсю методом «косвенных улик», таинственных намеков, ссылок на какие-то якобы «полупризнания» с нашей стороны, в част​ности со стороны нашей газеты»118.
Особенно тесное сотрудничество с Гитлером, главой НСДАП (Ге​ринг познакомился с ним в ноябре 1922 г.) началось с «пивного путча» (1923).
Переписка с «покинутой дамой» из Липецка у Геринга, однако, про​должалась довольно долго — до лета 1941 г. Видно, Геринг действитель​но ее любил. Никаких других побуждений писать ей у него не имелось. Возможно, эта любовь действительно спасла город. А может, еще и трак-
96
торный завод, где позже производили танки. Когда начались налеты с бомбежками, Геринг стер с лица земли многонаселенный несчастный Воронеж (оказались разрушены 97% зданий). Так погиб знаменитый рус​ский город и крепость, защищавшая русские земли от набегов крымс​ких и ногайских татар, в XIX в. — культурный провинциальный центр России (население в 1939 г. — 326 тыс. человек). На Липецк же тогда упа​ла пара случайных бомб.
Надежда, сильно усовершенствовавшая за многие годы свой немец​кий язык, отвечала Герингу. Но большую часть ее писем перехватывало НКВД, имевшее на нее свои виды, как вообще на всех красивых жен​щин, которых можно привлечь к «спецоперациям»119.
О том, как складывалась ее жизнь дальше, почти нет сведений. Лю​бопытно, однако, следующее обстоятельство: когда в 1933 г. НКВД Ли​пецка подвергало свой город «зачистке», произведя аресты подозритель​ных любовниц немецких летчиков, не уехавших с ними, и их «друзей», Горячева осталась в стороне. А 65 человек (до 1941 г.) «сели» как «враги народа». Как такое «чудо» могло произойти?! Подумать только: некая дама переписывается со «вторым лицом» фашистской Германии и заяв​ляет, что «ждет Геру и готова пронести в сердце любовь к нему через всю жизнь». И ему, этому лицу, — ничего плохого от очень подозритель​ного ведомства! Как такое возможно?! Разве не чудо?!
Объяснение может быть только одно: данная дама давно служила секретным сотрудником НКВД! В период между 1926 и 1941 гг. она (о чем, понятно, не хотят говорить!) трижды обучалась в спецшколах раз​ведки, переходя с одной ступени на другую и выполняя спецзадания. Из жителей Липецка проследить за ее делами и передвижениями никто не мог: она вообще была склонна к уединению и жила на окраине; затем само ведомство — по соображениям осторожности — «изъяло» всех, кто знал о ней что-то важное. Так что опасаться разоблачения со стороны не приходилось.
Она начинала свою карьеру в разведке ВЧК-НКВД, как «человек Менжинского и Ягоды». Именно в общении с ними и их сотрудниками, старыми революционерами, получала важнейшие уроки жизни и боль​шой политики. Сначала работала по внутренней линии, «разрабатывая» белогвардейские организации и отдельных лиц, потом, после накопле​ния опыта, исполняла задания за границей (Польша, Австрия, Чехос​ловакия, Германия, Франция, Швейцария).
В Германии она восстановила отношения со своими братьями, офи​церами генерала Краснова, и через них вышла на многих видных бело​гвардейцев, державшихся германофильского направления. Во Франции она поддерживала отношение с руководством РОВСа и генералом Скоблиным, тайным агентом ЧК.
Но самым главным ее достижением являлось восстановление отно​шений с Герингом, обретение множества знакомых в министерстве авиа​ции и помощь в «проталкивании своих немцев» на ответственные посты.
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Геринг, несмотря на свой брак, был к ней очень привязан и часто откровенно говорил об очень важных делах, о которых другим не сле​довало бы знать.
В основном она работала по ведомству авиации, имея большую под​готовку, ибо последовательно побывала и в разведке Генерального шта​ба, а к 1937—1938 гг. добралась до личной разведки Сталина и работала с генералом Лавровым, возглавлявшим ее.
В первые дни войны «интересная дама» исчезла из города — на этот раз не на время краткой командировки, а на целых пять лет. Было ей в то время 33 года (полный расцвет всех сил!). Цель поездки в Германию достаточно очевидна: восстановление отношений с Герингом и получе​ние информации о подлинных намерениях Гитлера.
Во время этой командировки она имела (вполне неизбежные!) кон​такты с «Красной капеллой» (Шульце-Бойзеном и другими), а также с полковником Герцем, тайным советским агентом, а по должности на​чальником контрразведки в министерстве авиации. Были, понятно, и другие контакты, но о них труднее догадаться.
Поставленные ей задачи она выполнила и нужную информацию передала в Москву, но сама не убереглась и (неизвестно по какой при​чине!) «провалилась». СС арестовало ее. Она подверглась допросам и пыткам «третьей степени», но не выдала никого. Геринг, по причине связи с ней и из-за «Красной капеллы», попал в эпицентр страшного скандала. Он выкрутился из него с большим трудом, сильно «подмо​чив» свою репутацию. Рейхсмаршал не смог уберечь бывшую возлюб​ленную от ареста и пыток (ярость Гитлера не знала границ), но жизнь помог ей сохранить.
Всю почти войну Надежда просидела в концлагере для особо опас​ных врагов и была освобождена с победой Красной Армии. В 1946 г. она вернулась в родной город, избежав советского концлагеря, что говорит с несомненностью о ее выдающейся стойкости, проявленной в лапах врага.
Тяжелые испытания уничтожили ее красоту и подорвали здоровье, несмотря на 38 лет от роду. Она долго лечилась, так как, по словам тех, кто ее видел, вернулась «полусумасшедшей» (неясно, однако, в чем это выражалось)120.
Горячева из Липецка представляет, конечно, очень большой инте​рес. И по данному лицу, как и по многим другим, необходимо выпус​тить сборник документов с положенными фотографиями. Запрет на ее личность и сообщение о ней правдивых сведений, как это сделано от​носительно Зорге и Лемана, давно пора снять.
* * *
Соперником Канариса в интригах и делах разведки являлся 32-лет​ний Рейнгард Гейдрих (1904—1942), руководитель Гестапо и Службы Бе-
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зопасности — СД (секретного аппарата внутри СС). Гейдрих формально занимался борьбой с «внутренними врагами», а на деле постоянно вме​шивался в функции Канариса и собирал сведения по тому же кругу воп​росов, что и тот со своими сотрудниками. Его заместителем и фавори​том (с 1937 г.), одним из создателей знаменитой картотеки Гейдриха на врагов рейха, являлся Вальтер Шелленберг (1910—1952), седьмой сын фабриканта роялей, закончивший юридический факультет Берлинско​го университета, уже в студенческие годы занимавшийся писанием до​носов на студентов и профессоров, что было воспринято в СС очень благосклонно. Объявившись там в качестве кадрового работника, Шел​ленберг быстро прошел по всем ступеням, поскольку отличался каче​ствами организатора и хорошо разбирался в людях. Знал несколько ино​странных языков. Сфера его деятельности все расширялась: убийства (в начале карьеры осуществлял их лично), похищения, отравления и т.п. Успешную его деятельность отметил сам фюрер, который начал давать ему личные поручения. В 1941 г. Шелленберг будет уже группенфюрером и начальником VI управления, то есть выйдет в генералы. Стремитель​ная карьера, которой Гейдрих очень способствовал!121
Ведомство Гейдриха, получившее вскоре (1938), в виду успешности своей работы, полное признание Гитлера и реорганизованное в Глав​ное имперское ведомство безопасности (РСХА), имело 7 управлений: I — Кадры (Эрлингер), II — Хозяйственные вопросы (доктор Вернер Бест, 1903—1989), III — внутренняя служба, СД (Отто Олендорф, 1907— 1951), IV— гестапо (Генрих Мюллер, 1900—?), V — уголовная полиция (Артур Небе, 1894—1945), VI — разведка, внешняя служба (Юст, позже Шелленберг, 1910—1952), VII — идеология (бывший профессор универ​ситета, доктор Франц Сикс). Это были очень серьезные противники, с огромным опытом. Все они подчинялись Гейдриху, как своему началь​нику, получившему титул «Начальник полиции безопасности и СД», а сам он — рейхсфюреру СС, всесильному и страшному Г. Гиммлеру. За​дача ведомства, как объяснил сам Гейдрих, служить «глазами и ушами фюрера», то есть все видеть и все знать, а самим оставаться невидимы​ми, регулярно доводить до него точную информацию обо всем.
Уже называвшийся выше американский автор этого главу РСХА ха​рактеризует так: «Все предпринимаемое Гейдрихом всегда отличалось сложностью и коварством замысла. Вместе с тем деятельность руково​димой им службы характеризуется исключительной жестокостью акций.
Личность самого Гейдриха всегда была окутана тайной. Во время Пер​вой мировой войны, еще не достигнув призывного возраста, Гейдрих всту​пил в террористическую организацию и вскоре приобрел недобрую славу профессионального убийцы. Короткой была служба Гейдриха в военно-морском флоте, где ему удалось стать только лейтенантом122.
Вступив в нацистскую партию, Гейдрих работал в ее разведыватель​ном аппарате. Шантаж — любимый прием Гейдриха — вскоре открыл перед ним возможность сделать карьеру в нацистском государстве и за-
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нять высокий пост. Гейдрих случайно узнал о том, что высокопостав​ленный прусский чиновник ведет тайную переписку с главным сопер​ником Гитлера в нацистской партии, недоброй памяти теоретиком Грегором Штрассером. Гейдрих начал усиленно ухаживать за женой Штрассера и добился ее расположения. Проникнув, таким образом, в дом Штрассера, Гейдрих выкрал интересовавшую его переписку.
Завладев компрометирующими Штрассера документами, Гейдрих быстро выторговал себе место в мюнхенской гвардии СС. С этого мо​мента его карьера была молниеносной. Гейдриху еще не было 27 лет, когда он стал начальником специального разведывательного отдела партии и командиром отборного отряда гитлеровцев.
В современной истории шпионажа Гейдрих занимает особое место. Его жизнь была непрерывной цепью убийств. Гейдрих отправлял на смерть людей, руководствуясь принципом: мертвый враг лучше живого. Он ни​когда не искал доказательств, которые могли бы спасти жизнь его жер​тве. Он убивал людей, к которым испытывал хотя бы малейшую непри​язнь, своих коллег, которых считал опасными для личной карьеры, нацистов, подозреваемых им в неверности гитлеризму.
Успехи Гейдриха даже в довоенное время были феноменальными. Но и они не идут ни в какое сравнение с тем, чего ему удалось добиться позже. Война, развязывание которой он помог «оправдать», открыла перед Гейдрихом огромные возможности. Он ждал войны, как хищник ждет своей добычи».
«Гейдрих добивался роспуска абвера и хотел, по крайней мере, ог​раничить сферу его деятельности сбором военной информации. Эти на​мерения Гейдриха были продиктованы служебными интересами, но у него были и личные причины для неприязни по отношению к Канарису. Гейдрих был моложе Канариса на 17 лет и, как и он, начинал карьеру в военно-морском флоте. Но служба во флоте не принесла Гейдриху ни​каких лавров. Канарис стал контр-адмиралом и вышел в отставку с по​четом. Гейдрих же, еще будучи младшим лейтенантом, проворовался и был с позором уволен.
Занимая теперь высокий пост, Гейдрих все еще чувствовал себя оби​женным и, видя в Канарисе представителя флота, старался стать выше него и подчинить себе руководимую им организацию.
Со своей стороны, Канарис, казалось, делал все, чтобы выполнить возложенные на него обязанности и завязать дружбу с Гейдрихом. Он часто приглашал его к себе домой, уговорил поселиться неподалеку от своей виллы в пригороде Берлина. Но в действительности Канарис пре​зирал Гейдриха и, как подобало руководителю секретной службы, имел козырь для борьбы с ним. В личном сейфе Канариса хранился документ, свидетельствовавший о том, что у Гейдриха, этого ярого антисемита, в жилах текла и еврейская кровь». (Там же, с. 16—18)123.
Для завершения разговора о личности Гейдриха остается привести еще одно его подлинное письмо Гиммлеру от 20. 10. 1941 г. (ибо справед-
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ливо говорят, что «стиль — это человек»). В письме идет речь о приня​том Гитлером решении стереть с лица земли Ленинград и Москву и о возможности его осуществления:
«Рейхсфюрер!
Я покорнейше прошу соизволения привлечь Ваше внимание к тому факту, что отданные строгие указания, касающиеся городов Петербур​га и Москвы, не смогут быть осуществлены, ежели с самого начала не будут предприняты самые жестокие меры.
Командир айнзатцгруппы «А» бригаденфюрер СС Штальэкер доло​жил мне, что, по сведениям агентов, вернувшихся из Петербурга, раз​рушения в городе еще весьма незначительны. Пример бывшей польской столицы показал, что даже самый интенсивный обстрел не вызывает желательных разрушений.
По моему мнению, в таких случаях надо орудовать массовым ис​пользованием зажигалок и фугасов. Я покорнейше прошу напомнить при случае фюреру, что если вермахту не будут отданы абсолютно точные и строгие приказы, то оба вышеупомянутые города не смогут быть раз​рушены.
Хайль Гитлер!
Гейдрих». (Безыменский Л. Особая папка «Барбаросса». М., 1972, с. 246.)
Такое вот злодейство и палаческое усердие проявлял этот крупней​ший военный преступник, враг всей Европы, наместник Чехии и Мора​вии во время войны, убитый в 1942 г. чешскими парашютистами Яном Кубисом и Йозефом Габеком, специально заброшенными из Англии! Так-то вот! Палачи долго не живут! (См.: Иванов М. Покушение на Рейнхарда Гейдриха. Свидетельства, факты, документы. // «Иностранная литература». 1984, № 5—6). Гейдрих едва дотянул до 38 лет! Вот конец человека, носившего множество кличек, данных ему ненавидевшими его людьми: «Шеф черного Олимпа», «Злой гений», «Человек с волчь​ими глазами», «Отточенный клинок фюрера», «Генерал войны в тем​ноте», «Злобный бог смерти», «Тайный технократ нацистских перево​ротов», «Фуше Гитлера». Но, кажется, больше всего ему подходила одна-единственная: «Сатана в облике человека»! (См.: Шелленберг В. Лаби​ринт. М., 1991.)
* * *
Теперь о Мюллере. Его фигуру надо хорошо представлять. Он при​надлежал к числу очень видных и влиятельных иерархов фашистского государства, специально занимавшегося работой НКВД. Поэтому на нем следует особо остановиться.
Генрих Мюллер (1910—?) родился в Мюнхене в католической и обес​печенной семье. Отец его Алоиз (1875—1962), хотя начинал свою карье-
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ру служащим жандармерии и садовником, сумел стать управляющим. Сестра Мюллера умерла, и он рос единственным ребенком, сильно избалованным матерью. Учился в 8-классной рабочей школе в трех го​родах. Учился превосходно, но, благодаря слишком живому характеру и склонности к каверзам против нелюбимых учителей, подвергался не​редко наказаниям. Его характеризовали словами: «резвый и распущен​ный», «склонный к вранью».
В детские годы очень любил литературу приключений, о путеше​ствиях, индейцах, умных сыщиках и хитрых преступниках. Любил заго​родные прогулки, очень увлекался игрой в шахматы, которым научил его отец, научился играть на пианино, любил петь баварские песни. Сначала хотел стать путешественником, потом, под влиянием успехов молодой авиации, твердо решил стать летчиком. И, закончив 8-й класс (1914 г.), поступил учеником авиационного механика в авиамастерские Мюнхена, где прилежно учился три года. В середине 1917 г. решил пойти добровольцем на войну. Попал в авиационный отряд на Западном фрон​те. Проявил большую храбрость, получил тяжелое ранение и закончил войну в чине вице-фельдфебеля и при следующих наградах: Железный крест первого и второго классов, Баварский крест с короной и мечами, значки «Памяти авиатора» и «Авиационный командир». Для 19-ти лет блестящий успех!
Сначала думал не порывать с авиацией и устроился работать в инс​пекции по аэронавигации экспедитором. Но там удержался лишь пять месяцев с небольшим. Резкий язык, фронтовая привычка громко выс​казывать свое суждение привели к конфликтам с начальством. В резуль​тате он оттуда ушел и по примеру отца, в том же 1919 г., поступил на службу в полицию Мюнхена, указывая на свою профессию — «Авиаци​онный командир».
В последующий период, до переезда в Берлин (1934) он работал и учился у крупнейших специалистов своего дела (начальниками полиции Мюнхена были: Эдуард Нортц, 1921—1923; Карл Мантель, 1923—1929; Юлиус Кох, 1929—1933). Особое влияние на него оказали начальник гестапо Мюнхена Рейнхард Флеш (1894—1942) и Леонард Гальманзегер (1892—1990), работавший здесь с 1914 г. и бывший одним из основателей политического отдела в полиции Мюнхена.
Став большой величиной, Мюллер о нем не забыл и «перетащил» того в Берлин. В 1938 г. его бывший наставник вступил в СС, в 1941 г. — в НСДАП. В чине гауптштурмфюрера (капитан) тот ведал важнейшим делом: картотекой гестапо и вермахта, сбором информации, интерес​ной для Мюллера.
Учиться приходилось очень серьезно, а среди учителей оказался и Вильгельм Фрик (1877—1946), сын учителя, доктор права (с 1901), учив​шийся в трех лучших немецких университетах, начальник уголовного розыска с 1923 г., член НСДАП с 1925 г., руководитель партийной фрак​ции в Рейхстаге, тогда начальник отдела VIA, ведавший борьбой с дви-
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жениями левой и правой ориентации, стремившимися подорвать Вей​марскую республику, будущий министр внутренних дел Третьего рейха. Хотя он и враждовал с Гиммлером, кончил Фрик на виселице — как военный преступник, после завершения войны.
Продвижение Мюллера по службе шло довольно медленно из-за сильной конкуренции и неумения «держать язык за зубами». В 1919 г. Мюллер — помощник в административной части полицейского управ​ления, затем — помощник начальника канцелярии, в 1923 г. — ассис​тент полиции. В том же году он получает свидетельство о среднем обра​зовании в реальном училище Мюнхена.
В середине 1924 г. Мюллер вступает в брак с дочерью владельца изда​тельства и типографии Отто Гишнера Софией (1900—1990), сторонника Баварской народной партии, вполне консервативной и антисоциалис​тической, державшей власть в Баварии с 1920 по 1933 г. С будущей женой Мюллер познакомился в 1917 г., в период военной службы. От этого брака Мюллер имел сына и дочь. Брак оказался несчастливым из-за его посто​янной занятости работой. Он редко бывал дома. До середины 1924 г. жил у своих родителей, затем, до переезда в Берлин, был формально пропи​сан у родителей жены, какое-то время жил с семьей отдельно на улице Лютцовштрассе. Жена разделяла взгляды отца, к наци относилась отри​цательно. Оказавшись в Берлине, позволяла себе довольно свободно и критически высказываться в разговорах с соседями — в результате на нее донесли. Ее вызвал для разговора и внушения лично Гейдрих! Софии пришлось замолчать, а Мюллер понял: такая жена будет препятствием в дальнейшей карьере. Поэтому нет ничего удивительного, что он пос​ледовательно завел двух любовниц. С первой, Барбарой (1900—1972), он работал в полиции Мюнхена, позже в Берлинском гестапо она ведала делопроизводством. Со второй, Анной, бывшей младше него на 13 лет, он с 1940 г. думал заключить новый брак. Но война с Советским Союзом расстроила все. И даже собственный берлинский дом Мюллера погиб в результате авианалета (к счастью для него, семья спаслась в подземном убежище, предусмотрительно построенном в саду).
При переезде в Берлин Мюллер поселился вначале в пансионе, а затем нашел себе квартиру, куда и перебралась его семья. Несмотря на разногласия с женой, он считался хорошим семьянином.
В новую работу, при покровительстве Гейдриха, Мюллер вошел очень легко. А занял он место еврея Рейнгольда Геллера (1885—1945?), офице​ра Первой мировой войны, видного работника в полиции, берлинского эксперта по левым движениям, члена НСДАП с 1933 г., члена СС — с 1938 г., криминального советника (в войну руководил полицией Потс​дама), соратника Артура Небе.
Как возникли понимание и доверительные отношения с Гейдрихом? Они познакомились во время поездки Гейдриха, тогда штандар​тенфюрера, в Мюнхен. Друг и сосед Мюллера, д-р Штеппа об этом вспо​минает так:
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«Райнхард Флеш и Генрих Мюллер являлись противниками нацио​нал-социализма и были известны как таковые. Познакомившись с ними, Гейдрих сразу почувствовал их интеллигентность. Мюллер был интелли​гентным, Флеш — спокойным и невозмутимым. Именно они наладили работу баварской политической полиции, у Гейдриха были идеи, а они воплощали эти идеи в жизнь».
В самом Берлине, в аппарате СС и СД, состоявшем из профессио​нальных юристов с высшим образованием, куда Мюллера приняли 29 ап​реля 1934 г. в чине штурмбаннфюрера (майор), появление провинциала баварца, не имевшего академического образования и аристократичес​кой родословной, встретили сдержанно, с удивлением, а некоторые — враждебно. Периодически на него писали доносы. Такого, например, рода:
«Как Мюллер дослужился до руководящей должности в СС, нам непонятно. Он никогда не был членом партии. У нас также нет его заяв​ления о вступлении в партию».
Работа, однако, быстро показала, кто чего стоит. С большим удив​лением недоброжелатели увидели, что Мюллер:
1. Криминалист высшей квалификации;
2. Имеет феноменальную память;
3. Обладает исключительными организаторскими способностями;
4. Невероятно работоспособен, и у него полностью отсутствует лич​ная жизнь;
5. Убежденный антикоммунист, но и к нацизму относится сдержанно. Проявились и другие стороны личности:
1. Мюллер стал перетаскивать в Берлин своих сотрудников по Мюн​хену, которым полностью доверял (37 криминалистов);
2. В личные отношения он ни с кем не вступал, друзей почти не имел, откровенных разговоров, даже среди «своих», часто избегал, вы​ступал чем-то вроде «сфинкса»; с Шелленбергом, заместителем Гейд​риха, быстро вошел во враждебные отношения, так как тот не желал подчиняться, несмотря на свою молодость;
3. Будучи вполне послушным в отношении Гиммлера и Гейдриха (пер​вого он не очень любил, но по телефону всегда четко отвечал: «Слу​шаюсь, рейхсфюрер!»), Мюллер никогда не брал на себя ответственно​сти за те или иные важные акции, но всегда говорил: «Рейхсфюрер при​казал»124;
4. Он не любил командировок и предпочитал, как бюрократ, работу с бумагами, реагируя на все запросы очень быстро. Против пыток он возражал, а на допросах предпочитал запугивать страшными криками и диким вращением глаз. Своей мимикой он владел блестяще. Мюллер тщательно изучал методы допросов в НКВД и восхищался его работой!
5. Мюллер оказался страшно честолюбив, даже тщеславен (требо​вал, чтобы его всегда называли «группенфюрер»). Он рвался вверх не на политические должности, а на должность высшего государственного чиновника в полицейской сфере. Его уязвляло, что должность старшего
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секретаря полиции Мюнхена он получил лишь в 1933 г., через 14 лет службы! Его бесила необходимость доказывать свое арийское происхож​дение (при темных волосах и карих глазах!), но он справился с этой трудностью и сумел «документально» подтвердить свое родословие с 1750 г.
6. Его очень заботило личное материальное положение, так как мно​гие годы ему пришлось вести достаточно скромную жизнь (в Баварии в качестве секретаря полиции — большая должность — он получал в 1929 г. годовое содержание в 2500 рейхсмарок, тогда как средний рабочий по​лучал 2838 рейхсмарок, что его оскорбляло).
Тем не менее взяток он не брал, чужого имущества не присваивал: во-первых, из-за опасения злобных нападок личных врагов, во-вто​рых, из необходимости показывать пример сотрудникам и требовать от них порядочности и дисциплины. Видимо, несмотря на должность, материальные трудности были и у него, ибо в войну он не отказался от карточек.
Главным в своей деятельности Мюллер считал организацию отпора коммунистам, немецким и русским, защиту буржуазного немецкого государства с системой частной собственности, беспощадное уничто​жение всех «преступных личностей». О стиле его работы Франц Губер, видный руководитель СС, вспоминает так:
«Он практически никогда не выходил из бюро. Он не знал настоя​щего удовольствия. Даже после небольших развлечений Мюллер уходил работать в бюро. Его брак не удался. Только в конце войны он начал пить коньяк. Он беспрерывно курил бразильские сигары. (...) Он поддер​живал в своем окружении, состоявшем из баварских служащих, дру​жескую атмосферу. Он никого не боялся, даже Гейдриха».
Мюллер сидел в своем кабинете на Принц-Альбрехтштрассе, 8, точно паук, в гигантской шпионской сети, раскинувшейся на всю стра​ну. С помощью бесчисленных бумаг и телеграмм он «вертел» множе​ством событий и людей. Его резиденция внушала ужас всей Германии. Перед ним трепетали даже высокие партийные иерархи, знавшие, что он с помощью телефонного подслушивания и собирания компромата может доставить массу неприятностей любому, стоит ему передать свой «материал» Гитлеру.
Интересно отметить, что Мюллер не любил интеллигенцию, но толковал это слово «своеобразно»: интеллигент — это не человек с выс​шим образованием, а профессиональный революционер, редактор или служащий Коминтерна. В столкновении с представителями интеллиген​ции в СС, несмотря на свой опыт и успехи, Мюллер чувствовал комп​лекс неполноценности. Весной 1943 г., после следствия по делу «Крас​ной капеллы», он имел поучительную беседу с Шелленбергом. О по​следней тот вспоминал так:
«Видите ли, Шелленберг, — продолжал он с сарказмом, — у меня скромное происхождение, и я начал службу с низших чинов и прошел
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хорошую школу. Вы же, напротив, относитесь к интеллигенции, поэто​му Вы являетесь заложником другого мира идей. Вы застряли в развитии уже давно известной схемы консервативных взглядов. Конечно же, су​ществуют интеллигенты, которые совершили прыжок в другой мир, я думаю сейчас о некоторых людях из «Красной капеллы», о Шульце-Бойзене или Харнаке. Это были люди Вашего мира, но другого сорта, они не остановились на полпути, а были действительно прогрессивны​ми революционерами, которые все время искали окончательного ре​шения и до самого конца остались верны своей идее. То, чего они хоте​ли, им не мог предоставить национал-социализм со своими многочис​ленными компромиссами, впрочем, так же, как и духовный комму​низм. Наше интеллектуальное руководство со своим неясным внутрен​ним миром не предприняло попытки переделать национал-социализм, и в этот образовавшийся вакуум вторгается коммунистический Восток. Если мы проиграем войну, то не из-за военного превосходства русских, а из-за духовного потенциала нашего руководства. Я говорю в данный момент не о Гитлере, а о находящихся ниже руководителях. Если бы фюрер послушал меня с 1933 по 1938 г., то необходимо было сначала основательно и беспощадно навести здесь порядок и не сильно дове​ряться руководству вермахта». Я становился все неспокойнее. Чего, соб​ственно, хотел Мюллер?
Я поспешно выпил из своего бокала и в недоумении уставился пе​ред собой. Я невольно думал об изречении, сказанном мне совсем не​давно: «Необходимо всю интеллигенцию собрать в шахту и эту шахту взорвать».
Я уже хотел встать, когда Мюллер снова начал говорить: «Я не могу сам себе помочь, однако я все больше склоняюсь к мнению, что Сталин находится на правильном пути. Западному руко​водству необходимо кое о чем поразмыслить, и если бы я мог как-то повлиять на ход дела, то мы бы объединили с ним свои силы. Это был бы удар, от которого Запад, с его проклятым притворством, так никог​да бы и не оправился!»
Я не мог подавить некоторую неловкость. Почему он говорит имен​но со мной о своей новой точке зрения? Я вел себя так, как будто все это несерьезно, и попытался превратить этот серьезный разговор в шут​ку, сказав при этом: «Ну, хорошо, дружище Мюллер, давайте мы все сейчас будем говорить «Хайль, Сталин!», и наш папаша Мюллер будет начальником отдела в НКВД». Мюллер зло посмотрел на меня, оцени​вающе оглядел меня и ехидно сказал: «У Вас на лице написано, что Вы запуганы Западом»125.
Фридрих Панцингер, давний сотрудник Мюллера, о своем началь​нике свидетельствует так:
«Мюллер попал на руководящую должность благодаря своему про​фессиональному прилежанию и организаторским способностям. Он был начальником и другом, но все в свое время. До сих пор неизвестно,
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скольких людей он выручил, как часто он заступался перед высоким руководством за своих подчиненных, а также за арестованных, если была возможность что-либо сделать».
«В НСДАП он пришел не «душистой фиалкой», а только через не​сколько лет и только для того, чтобы избежать постоянных нападок. Уже отмечалось, что он не лучшим образом отзывался о некоторых проявлениях национал-социалистической системы».
«Заслуживающим внимания является следующее: Мюллер рассмат​ривал эту войну как большое несчастье, как начало конца. Когда госпо​да видели себя уже в Лондоне, диктующими условия мирного договора, и говорили, что «после победы мы будем», он мог только покачать го​ловой, поскольку он знал сильные стороны большевизма лучше, чем ОКБ, сообщавшее фюреру о победах на каждом шагу».
Относительно его участия в репрессиях и расстрелах тот же Панцингер замечал:
«Нельзя не отметить того факта, что для человека, занимающего такую должность в управлении полиции, было небезопасно вызывать подозрение в саботаже или сочувствии к противнику, отсрочивать ис​полнение высочайших приказов, и которому необходимо было посто​янно рапортовать верхушке власти об их исполнении».
Таков был на деле Генрих Мюллер, личность весьма противоречи​вая, благодаря страшному участку его работы в фашистской Германии. Он получил от Гитлера одну-единственную награду (январь 1942 г.) — Крест за военные заслуги с мечами (второй степени). Этому способ​ствовал Гейдрих. Может, отсюда шло известное недовольство Мюлле​ра, проявлявшееся в ряде высказываний? Например:
«За один год через СД прошло 250 тысяч иностранцев. 40 тысяч сбе​гают».
«Не существует деревенской культуры. Крестьянин хочет слушать венский вальс или оперу. Диалект — это сепаратизм. Я ненавижу все союзы: НСЛБ (Национал-социалистский союз учителей), РДБ (Союз немецких служащих), Союз юристов; я рад, что война навела здесь по​рядок».
«В партии царят бюрократия и утомленность!»
После убийства Гейдриха Мюллер уже не получал наград, за ис​ключением Рыцарского креста в октябре 1944 г. — за успешное рассле​дование обстоятельств покушения на жизнь фюрера.
В известном сериале о советском разведчике Штирлице Мюллер изоб​ражен весьма неточно, даже внешне. Так, он показан толстяком, чело​веком преклонных лет, хотя и весьма бодрым. Настоящий Мюллер был не таким, но по-офицерски подтянутым, в возрасте всего 45 лет. Т.е. к моменту окончания войны он находился в расцвете сил. Правда, работа наложила на него отпечаток: из-за постоянных стрессов у него болел желудок, и, как вспоминает один из свидетелей, он «питался черствым хлебом и овсяной кашей». Тем не менее он занимался восточной меди-
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тацией, а во время ежегодного отпуска (всего две недели!) ездил к ро​дителям в Мюнхен или в Тироль, к своему другу Карлу Бруннеру (1900— 1975?), начальнику местной полиции, с которым обсуждал интересо​вавшие его вопросы и где в горах занимался альпинизмом.
После окончания войны Шелленберг, яростно ненавидевший Мюл​лера, как своего конкурента, стал распространять слухи, что Мюллер предал своего фюрера и через Шольца126, своего секретаря и друга, жившего на его квартире и ведавшего «радиоигрой», связался с русской разведкой, выдал ей массу секретов, а затем вместе с ним сбежал в Москву. Никакой будто бы мести русских Мюллер не боялся, так как считал, что его бесценные познания о работе коммунистического под​полья в Европе и знание всех тайн Рейха обеспечат ему неприкосновен​ность и безбедную жизнь. Все эти разговоры Шелленберга были зло​стной выдумкой, в чем он однажды сам признался. На самом деле Мюл​лер бежал в США и именно там кончил свою жизнь, работая на амери​канскую разведку127. О Мюллере достаточно.
Теперь о том, как изготовлялось фальшивое досье. По существую​щим данным, интрига развивалась так
16 декабря 1936 г. представитель службы безопасности СС (т.е. Гейд​риха) в Париже получил исключительно важное сообщение, которое тотчас переправил в Берлин. Сообщение гласило: 1) В руководстве РККА возник заговор против Сталина, глава — маршал Тухачевский, 2) Туха​чевский и его сотрудники, учившиеся в германской академии Генераль​ного штаба, находятся в тесном и тайном контакте с видными генера​лами немецкого рейхсвера и руководителями немецкой разведыватель​ной службы — абвера. Источником этой исключительной по важности информации являлся живший в Париже русский генерал Скоблин128.
Николай Владимирович Скоблин (1893—1937) — дворянин, участ​ник Первой мировой и Гражданской войн. Прошел путь от офицера до генерала в армии Деникина, командира дивизии. Был строевым офице​ром, а также организатором разведывательных и диверсионных опера​ций. С остатками разбитых войск Врангеля отправился в эмиграцию. Вхо​дил в РОВС (Российский общевоинский союз), который выпускал свой журнал «Часовой». Цель Союза — свержение большевиков путем вос​стания и восстановление «единой, великой и могучей России». Являл​ся членом Совета правления общества галлиполийцев (солдат и офи​церов Добровольческой армии в эмиграции). Возглавлял Корниловское общество из бывших солдат и офицеров корниловского полка, в кото​ром прежде служил и сам. Тесно сотрудничал с разведывательными орга​нами РОВСа под начальством шефа контрразведки штабс-капитана Зай​цева и начальника 1-го отдела генерала Эрдели. В деловом плане поддер​живал связи с галлиполийским генералом Скалоном (в Праге тот зани​мался распространением листовок, вербовкой новых кадров, подготов​кой террористов), террористической организацией «Братство Русской правды» (Париж), генералом Геруа (руководитель отдела РОВСа в Бу-
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харесте), генералом Абрамовым (руководитель отдела РОВСа в Софии), генералом Шатиловым (руководитель отдела РОВСа в Праге). Разумеет​ся, он хорошо знал и других видных руководителей: генералов Штейфона, начальника штаба Кутепова, Витковского и Туркула. Из руководи​телей же РОВСа был особенно близок ко второму, представителю ста​рого генералитета, генералу Миллеру. Тот относился к нему с очень большой благосклонностью.
В интересах своей организации (при нем Скоблин стал членом ру​ководства РОВСа) генерал активно сотрудничал с другими разведка​ми, что поощрялось высшим начальством: 2-м отделом Генштаба фран​цузской армии, польской дефензивой, румынской сигуранцой, немец​кой и финской контрразведкой. Сторонников сближения с немецкой разведкой имелось много. Особенно ярым приверженцем такого курса был атаман Краснов, живший в Берлине.
В 1930 г., когда лопнули все иллюзии быстрого возвращения на ро​дину, в обстановке тяжелых материальных трудностей (после разных неудачных деловых предприятий), Скоблин был завербован советской разведкой. Вербовку произвел его старый товарищ по корниловскому полку, штабс-капитан П.Г. Ковальский, участник Первой мировой вой​ны, имевший 8 боевых наград (больше, чем Тухачевский!), трижды ра​ненный, воевавший на Гражданской в белой армии, затем эмигриро​вавший, испивший за границей полной чашей все унижения, полнос​тью разочаровавшийся в белом движении. В 1921 г. он перешел на сторо​ну Советской власти и начал выполнять задания ЧК. (См.: Млечин Л. Сеть Москва—ОГПУ—Париж. М., 1991.)
Новому агенту (он действовал под псевдонимом «Фермер» и ЕЖ-13) установили оклад в 200 американских долларов, что позволило ему пос​ле похищения генерала Кутепова начать жизнь на широкую ногу. Кутепов — представитель молодого офицерства, выдвинувшегося в Граждан​скую войну, являлся председателем РОВСа. Этот пост занимал сначала великий князь Николай Николаевич Романов. Незадолго до смерти он сделал его, как наиболее влиятельного и авторитетного генерала, сво​им преемником. (О нем: Б.Н. Александровский. Из пережитого в чужих краях. М., 1969, с. 106-115.)
Новый агент работал очень хорошо и поставлял исключительно ценную информацию относительно планов руководства белого движе​ния. С его помощью были схвачены несколько диверсионно-террористических групп, выявлялись конспиративные квартиры белогвардейцев в Москве, Ленинграде, Закавказье, ликвидировались боевые кутеповские дружины. (Вожди РОВСа считали, что террор, диверсии и шпио​наж, подготовка новой интервенции и «всенародного восстания» — их главная задача.) Он же помог советской контрразведке похитить опас​нейших вождей РОВСа — генералов Кутепова и Миллера (23. 07. 1937). (Михайлов Л. Неизвестные страницы истории советской разведки. // «Не​деля» 1989, №48, с. 11.)
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Благодаря «помощи» советской разведки в РОВСе все время шла страшная грызня — из-за денег, власти, планов, взаимных подозрений и обвинений. Не в чем-нибудь, а в тайных связях с ЧК! Подозрения падали и на Скоблина, при этом они громко высказывались, недруги пробовали возбудить против него расследование. По крайней мере дваж​ды его пытались убрать. Первый раз была устроена «автомобильная ка​тастрофа». Газета «Последние новости» 1 марта 1936 г. сообщала: «В сре​ду, около 10 часов вечера, Н.В. Плевицкая и ее муж возвращались из Парижа в Озуар ла Феррьер в своем автомобиле. На машину их наско​чил грузовик, неожиданно выехавший на дорогу слева. Удар был так силен, что автомобиль сплющился.
Н.В. Плевицкая и генерал Скоблин были извлечены из автомобиля в бессознательном состоянии и доставлены в госпиталь, где им была оказана первая помощь». («Неделя». 1990, № 50, с. 11.) Секретное доне​сение агента Олега из Парижа в Москву к этому добавляло следующее: «В автокатастрофе оба они уцелели только потому, что дверца машины от удара открылась и они выпали на мостовую. Машину сдавило так, что от сидений ничего не осталось. Она, выпав первой, отделалась уши​бами, у него перелом руки, трещины плеча, лопатки и ключицы. Гово​рят, что состояние его не внушает опасений. Из строя вышел недели на три. Она в синяках, и ничего больше.
Паломничество к ним непрерывное. Миллер бегает к нему чуть не каждый день за советом; привязан он к ЕЖ-13 необычайно». (Там же.)
Вторая попытка покушения произошла, по словам того же агента из Парижа, так: «С ЕЖ-13 чуть было не приключилось большое несчас​тье. Последние месяцы он лечится от малокровия, впрыскивали ему какую-то сыворотку, и после 18 укола он серьезно заболел. Дней 7 назад он чуть не отдал богу душу. Его оперировали. Врачи заявили, что опоздай они на час, у пациента было бы общее заражение крови. Я узнал о его состоянии случайно. Условились ведь мы с ним месяц не встречаться, и не позвони я ему, так и не узнал бы, что с ним приключилось.
Я его вчера видел. Состояние теперь хорошее. Он поправляется. Ле​жит и лежа напечатал для нас копию доклада Шатилова «Положение на Дальнем Востоке на фоне местной обстановки».
К ЕЖ-13 относятся прекрасно. У него побывали: Шатилов (второе по значимости лицо в РОВСе после Миллера, державший все в руках. — В.Л.), Фок, Туркул, Витковский, делегаты от корниловцев. Шатилов каждый день звонит, справляется насчет состояния больного». (Там же.) Кто являлся организатором этих покушений? На этот счет, кажет​ся, нет сомнений. Это был генерал Эрдели с единомышленниками, среди которых находился и известный журналист-разоблачитель Вл. Бур​цев129 . Думать так заставляет одно место из донесения агента Олега в Москву, который пишет: «Борьба между ним (Скоблиным) и Эрдели — не на жизнь, а на смерть». (Там же, с. 11.)
110
Судьба разведчика и его жены оказалась трагической. После разоб​лачения в Париже Скоблин был переброшен на работу в Испанию. И там в 1938 г. погиб при невыясненных обстоятельствах. На Западе была распространена даже такая версия: по распоряжению Ежова его аресто​вали и тайно отправили в СССР для суда за прошлые преступления. Ибо за ним много чего числилось: ведь он являлся руководителем белого террора в Крыму, и по его приказу отправили на виселицы несколько десятков красных комиссаров, взятых в плен. (Александров В. Дело Ту​хачевского. Ростов-на-Дону. 1990, с. 133.)
* * *
Какие же выводы следует сделать в настоящий момент из всей сум​мы известных фактов о «деле Тухачевского»? Их несколько:
1. Нет оснований считать за выдумку изготовление Гейдрихом и его сотрудниками папки с фальшивыми документами, направленными про​тив ряда высших начальников Красной Армии. Гейдрих славился как человек честолюбивый, полный энергии, жаждавший отличиться и при​обрести новую власть. Он знал, как фюрер заинтересован в ослаблении командования РККА. Следовательно, он должен был принимать меры в этом направлении. И, конечно, принимал их, сочиняя разные фаль​шивки, распуская слухи и пр. Проложить себе дорогу вверх он мог толь​ко действием и успехом! Других путей не имелось! Возражения Шпальке против изготовления Гейдрихом и его сотрудниками досье на Тухачевс​кого нельзя признать убедительными.
2. Сталин, как признают даже хвалители Тухачевского (Парнов), не стал использовать «документы» Гейдриха:
а) они являлись сомнительными сами по себе — получены путем «кражи» из секретного архива рейхсвера, да еще за деньги;
б) их передал человек, который якобы имел доступ к этому архиву (к секретному архиву!) и очень нуждался в деньгах. Но разве туда посы​лают случайных людей?! История шпионажа не знала аналогичных слу​чаев такого похищения подобных по важности документов, да еще с вульгарным поджогом!
3. Настораживало также качество снимков. Тот, кто работает в раз​ведке и военных архивах, владеет фотографией на высоком уровне. Ника​кая спешка не может отменить навык, доведенный до автоматизма. К тому же к подобной операции тщательно готовятся, это фотографирова​ние не делают случайно! (См.: Базна Э. Я был Цицероном. М., 1965; Базна — камердинер английского посла в Турции, занимавшийся тайной пе​ресъемкой секретных дипломатических документов для немцев за боль​шие деньги. — В.Л.) Следовательно, само низкое качество снимков гово​рило за то, что документы — фальшивка, подброшенная неприятелем!
4. Сталин не имел никакой необходимости прибегать к фальшивым документам Гейдриха для осуждения Тухачевского и его друзей. Для это-
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го с избытком хватало внутренних документов, свидетельств и улик, данных секретной агентуры и внешнего наблюдения. По этой-то причи​не стенографический отчет процесса Тухачевского и не хотят опубли​ковывать! Он его и всех прочих изобличит, а не оправдает!
Выходит, «дьявольски хитрый» Гейдрих, проделав со своими сотруд​никами большую работу, сам по себе не добился ничего! «Простова​тый» Сталин на деле оказался не так-то прост! Удивляться не приходит​ся! Ведь Гейдриху исполнилось едва лишь 32 года, а Сталину — 58! Ог​ромная разница в возрасте! А о жизненном и политическом опыте уж и вовсе нечего говорить! И окружали Сталина вовсе не простофили! Хотя и они, конечно, тоже по разным причинам время от времени ошиба​лись.
5. Тухачевский со своими товарищами погиб независимо от «опера​ции Гейдриха», в результате острой фракционной борьбы за власть сре​ди старых большевиков, вступившей в 1936—1938 гг. в заключительную фазу. Эта гибель являлась неизбежной, так как речь шла об установле​нии строжайшей системы фактического подчинения армии и ее генера​литета главе партии и государства на всех уровнях, чего до того времени не было. (У Гитлера шел аналогичный процесс.)
6. Викторов со своими сотрудниками из комиссии по реабилитации Тухачевского совершил явный подлог, лицемерно обходя вопрос о «досье Гейдриха», не печатая его. А ведь из книги Л. Никулина о Туха​чевском известно, что во времена Хрущева еще существовали «доку​менты на немецком языке», имевшие к нему прямое отношение. Где они теперь, эти документы?! В каком бронированном сейфе?! Или, мо​жет быть, клика мошенников и карьеристов их уничтожила?!
А где документы немецкого оригинала, с которого делались фото​снимки?! Где папка Гейдриха, оставшаяся в Германии?! Где сообще​ния, полученные СД от генерала Скоблина?! Почему это все до сих пор не предъявлено?! Кто ведет в этом вопросе на Западе свою игру?! И к чему она сводится?!
А может, и в самом деле, как некоторые считают, никакого досье Гейдриха не было, а имелись одни только слухи, распространение ко​торых, как известно, ничего не стоит?!
«Время обнажает корни событий!»
7. Наконец: почему умалчивается о том, что делали в это время со​ветские послы и их окружение за границей? Какую роль играли они в разоблачении Тухачевского (подлинном или мнимом)? Или они к это​му делу вовсе не причастны? Но какую же тогда они в деле Тухачевско​го занимали позицию? И как послы свою жизнь кончили? Разве это все маловажные вопросы? Конечно нет! Но они тем не менее трусливо и лицемерно обходятся!
Наконец, последнее. В начале 90-х появилась любопытная брошю​ра, всего 39 страниц, журналиста Бориса Тартаковского «Версия: Мар​тин Борман — агент советской разведки» (М., 1992)130. Она идет в соста-
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ве серии «Из истории отечественной разведки». На задней стороне бро​шюры делается многозначительная пометка: «Эта книга продолжает се​рию публикаций о советских разведчиках и контрразведчиках, авторами которых являются они сами».
Итак, данная вещь заявляет претензии на строгую документаль​ность. Какие же новые данные она сообщает, по сравнению с извест​ной книгой Л. Безыменского «По следам Мартина Бормана» (М., 1965)? Данные эти действительно сенсационны! Оказывается, Мартин Бор​ман, известный миру военный преступник, близкий соратник Гитлера, чье имя часто упоминалось на Нюрнбергском процессе (См.: Полторак А.И. Нюрнбергский эпилог. М., 1965), рейхслейтер, то есть одно из са​мых высших лиц Третьего рейха, высокий чин в СС (№ 555, специаль​ным приказом Гиммлера), был в то же время «секретным агентом» советской разведки! И «сосватал» его разведке сам Эрнст Тельман.
Что последний собой представлял, какую роль играл в событиях того времени? Э. Тельман (1886—1944) — видный деятель германского и международного рабочего движения, председатель КПГ. В молодос​ти — портовый грузчик из Гамбурга, член профсоюза транспортных рабочих и социал-демократической партии Германии. Участник Пер​вой мировой войны. В окопах вел социал-демократическую агитацию среди солдат, подвергаясь преследованиям. В 1917 г. перешел в Незави​симую социал-демократическую партию Германии (Каутский, Гаазе и др.), отколовшуюся от правого крыла. Стал председателем ее организа​ции в Гамбурге. Затем вступил со своей организацией (95%) в КПГ, что резко усилило ее рабочую прослойку и увеличило численность (до 300 ты​сяч человек). Вел яростную борьбу в руководстве с правыми (Брандлер и его сторонники) и «леваками» (Рут Фишер, Аркадий Маслов и др.). С 1921 г. — член ЦК КПГ, был в Москве на III съезде Коминтерна (1921) и встречался с Лениным. С 1924 г. депутат рейхстага и кандидат в члены исполкома Коминтерна, с октября 1925 г. — председатель КПГ. Тель​ман один из создателей Союза красных фронтовиков (весна 1924) и его председатель (с 01. 02. 1925). В 1928—1943 гг. — член исполкома Коминтер​на. КПГ дважды выставляла кандидатуру Тельмана на выборах прези​дента (1925, 1932). Он одним из первых заявил, что «Гитлер — это война». Арестованный нацистами 3 марта 1933 г., долго находился в заключе​нии. Казнен в Бухенвальде по личному распоряжению фюрера. (См.: Пшибыльский П. Дело об убийстве Тельмана. М., 1989; Лясс А.М. Эрнст Тель​ман. Л., 1934; Узник III рейха. // «Новая и новейшая история». М., 1966, №4, с. 102-119.)
О том, как выдвигалась кандидатура Бормана для сверхсекретной миссии, брошюра рассказывает очень невнятно и без точных дат, ко​торые читатель вынужден с большим трудом восстанавливать сам. Весь​ма странная система умолчаний!
История, по словам автора, такова. Тельман с делегацией немецких рабочих совершает (зачем?) поездку в корпус Червоного казачества (имя
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командира его Примакова почему-то «стыдливо» опускается!). В этом майском посещении его сопровождают (!) начальник советской развед​ки Берзин и начальник КРО (отдел контрразведки) X. Артузов (старый знакомый!).
Прошло несколько дней гостевания (имена, разные детали вновь опускаются). И вот во время прогулки Берзин, являвшийся одним из крупных соратников Тухачевского (на польском фронте в 1920 г. воз​главлял контрразведку и потом с его помощью стал одним из видней​ших руководителей разведки РККА), попросил Тельмана найти подхо​дящего товарища для внедрения в окружение Гитлера, чтобы знать о всех его замыслах. Тот согласился помочь. И через месяц прислал в Ле​нинград своего старого товарища, известного в партии под именем «Кар​ла», коммуниста, члена «Союза Спартака», которого он, по его сло​вам, знал с 1918 г. и который, естественно, работал в службе безопас​ности партии (по слухам среди историков и журналистов, он даже при​ходился Тельману двоюродным братом!). Приехавшего поместили на спе​циальной даче под Москвой. И там в течение месяца знакомили с осно​вами разведывательной работы. В беседах с Артузовым, которого он ча​сто видел, приехавший Борман (настоящая фамилия) много рассказы​вал о Гитлере, которого хорошо знал. С ним он познакомился в период Первой мировой войны, когда Гитлер был ранен. Затем они много раз встречались и позже, когда Гитлер в поисках средств к существованию работал, как и Борман, маляром, торговал на улице.
Кандидат Тельмана оказался фигурой очень подходящей. И новому разведчику дали установку произвести в течение 3—4 лет внедрение в окружение Гитлера, обещая помочь в этом деле. Для начала рекомендо​валось поступить на работу в Боливийскую экспортную контору в Бер​лине, затем вступить в нацистскую партию и начать завязывать связи среди промышленников и военных, не жалея денег, которыми обеща​ли снабжать регулярно. Связь с центром обязали поддерживать только через одно лицо — немецкого коммуниста Ройберга, тоже занимавше​гося разведывательной работой. Ввиду исключительности задания были проведены исключительные методы секретности. О деятельности ново​го разведчика издавался только соответствующий приказ по ведомству (он фигурировал как «агент три ноля»), но в дело его не вкладывались ни фотография, ни единая бумажка с образцом почерка или отпечатков пальцев. С немецкой стороны о его задании знали только два человека: сам Тельман и Вильгельм Пик (1876—1960).
С соблюдением строжайшей секретности Бормана (под руководством сотрудника ОГПУ Пилляра), через границы Польши и Чехословакии, из Москвы перебросили назад в Германию. Он включается, как ему было указано, в нацистское движение и довольно быстро приобретает видное положение. С нацистской точки зрения у него имелась вполне хорошая биография. Борман был сыном военного музыканта, потом чиновника почты. После смерти мужа его мать вторым браком сочеталась с дирек-
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тором банка. Борман закончил несколько классов реальной гимназии. В армии (1918—1919) служил канониром. В помещичьем крае Мекленбурге работал сначала бухгалтером в имении, потом — управляющим. С 1920 г. — член «Союза против подъема еврейства» и реакционной воен​ной организации лейтенанта Россбаха, филиала фашистской партии. В 1922 г. лейпцигским судом судился за соучастие в убийстве учителя Кадова, обвиненного в неверности нацизму, и просидел некоторое время в тюрьме (с зачетом времени предварительного заключения). В 1926 г. при​нимал участие в работе партийного съезда НСДАП в Веймаре. В 1927 г. — зав. Отдела печати партии в Тюрингии. В конце 1928 г. уже находится в штабе штурмового отряда в Мюнхене, главной резиденции Гитлера. Свел близкое знакомство с другом фюрера отставным майором Вальтером Бухом, председателем суда чести партии. С намерением укрепить свое положение вступил в брак с его дочерью (июнь 1930). Через месяц стал руководителем «фонда НСДАП». Таким образом, стал контролировать финансы партии. Сына, родившегося в 1930 г., назвал Адольфом в честь фюрера. Тот выступил в роли крестного отца, матери подарил в знак расположения картину, написанную своей рукой, а новорожденному — набор серебряных ложек. В антифашистских и оппозиционных Гитлеру кругах острили, что маленький Адольф что-то уж слишком похож на большого. По-видимому, учитывая обстоятельства своего происхожде​ния и биографии, Адольф Борман (в конце войны его вывезли в Кон​го!), вместе со своей сестрой Евой Утой, постригся в монастырь. Его наставником является епископ Худал, глава «фонда христианской бла​готворительности», имевший общие дела с его отцом (он же является наставником сына Джона Фостера Даллеса (1888—1959), известного ад​воката в США, председателя совета попечителей «Фонда Рокфеллера», много сделавшего в деле финансирования фашистской партии Герма​нии, в поощрении ее агрессии на Востоке, один из организаторов НАТО, в 1953—1959 гг. государственного секретаря по иностранным делам.
А всего у Бормана имелось 10 (!) детей, что всегда восхищало фю​рера. Жену Бормана он называет «истинной немецкой женщиной», ибо она дает Германии солдат.
Борман вступает в НСДАП с некоторым запозданием. Как следует из его анкеты (август 1937 г.) — лишь в 1927 г. (по другим же данным — в 1925 г.). Но карьеру делает тем не менее очень успешно. Он прекрасно понимает психологию людей, умеет находить с ними общий язык и быстро сходиться. Он охотно дает взаймы и угощает, оказывает всячес​кие услуги. У него огромная работоспособность. Он никогда не провали​вает порученных ему дел, не отделывается пустыми обещаниями, знает что к чему в мире деловой и финансовой жизни. Начав с роли снабжен​ца мюнхенских штурмовиков, он быстро продвигается на видное место в штабе у Гесса, заместителя фюрера по партии, а оттуда попадает на пост руководителя управления хозяйством в личной резиденции фюре​ра в Берхтесгадене.
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Его влияние непрерывно растет: с 1941г. Борман— начальник партийной канцелярии и член Совета имперской обороны, с 1943 г. — личный секретарь Гитлера. Он оказывает главе партии непрерывные и важные услуги, собирает деньги от промышленников, следит за партий​ной пропагандой, покупает для фюрера имения, ведет его финансовые дела, стенографирует выступления на секретных совещаниях. Помогает выпутываться из очень щекотливых ситуаций. Так, он сумел выкупить у полиции за очень большие деньги фотографии обнаженной племянни​цы Гитлера Гели Раубал. С ней фюрер имел любовную интригу, а по​том, как говорили, пристрелил ее в порыве неистового гнева: красотка собралась покинуть его ради нового любовника, еврея-музыканта! Он же (в 1931 г.) сумел замять с помощью полицейского инспектора Мюл​лера (позже главы гестапо!) газетно-журнальный скандал о любовных грехах фюрера! Он же разрабатывал идею Гитлера по созданию мощно​го нацистского государства в Латинской Америке с помощью немецкой колонии, которую там предполагалось создать. Он же сочинял закон о выведении «чистой арийской расы», без всяких церемоний обсуждая с женой самые щекотливые вопросы. (См.: Borman M. The Borman Letters: The Private Correspondence between Borman and his Wife from Jan. 1943 to Apr. 1945. L. 1954.) Он же по заданию фюрера трудился над общей кон​цепцией порабощения советского народа и его истребления, разраба​тывал директиву о принципах обращения с населением СССР. (См.: Безыменский Л. Ук. соч. с. 34—35.) Он же давал потом приказ о «выжжен​ной земле», но уже Германии, а не СССР, чтобы задержать победонос​ные советские войска. В общем, он являлся автором сотен меморанду​мов на важнейшие темы (уничтожение пленных и целых народов, тер​рор против антифашистского подполья и движения Сопротивления и т.п.). По совокупности всех его официальных деяний Нюрнбергский три​бунал приговорил его к смертной казни, как одного из главных нацис​тских преступников.
Стиль официальных писаний Бормана был таков: «Славяне должны работать на нас. Когда они не будут нам нужны, пусть издыхают. Прививки и немецкое здравоохранение для них излиш​няя роскошь. Весьма нежелательна славянская плодовитость. Образо​вание — опасно. Достаточно, если они смогут считать до 100. Следует разрешать только такой масштаб образования, который создаст из них приличных подручных. Религию мы им оставим как средство отвлечения. Питание дадим такое, чтобы не умирали. Мы — господа, мы стоим на первом месте!» (Безыменский Л., с. 37.)
В 1934 г. Борман по поручению Гитлера побывал в деловой поездке в Аргентине. По дороге, прямо на корабле, он встретился со своим выс​шим начальством — Артузовым. Они обменялись информацией, и по​следний поставил ему новую, чрезвычайно дерзкую задачу: вести дело так, чтобы при устранении Гитлера и его окружения (Геринга и других бонз) стать в партии политическим наследником фюрера. (Интересно,
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конечно, было бы узнать: кому принадлежала столь дерзкая идея?! Ста​лину или Радеку?! Или кому-то иному?!)
После этой поездки в Аргентину, результатами которой Гитлер ос​тался очень доволен, Борман стал у фюрера в особой чести. (О стране см.: Пименова Р.А. Аргентина. М., 1987.) Функции его непрерывно ус​ложнялись. Умело улаживая дела, он проявлял неизменную почтитель​ность, никогда не вступал в спор, поддерживал любое предложение фюрера, поражал его постоянной осведомленностью во всех вопросах, которые возникали. Он стал доподлинной тенью своего шефа. Всюду следовал за ним с блокнотом, в котором фиксировал все замечания и пожелания, которые быстро выполнял. Он ведал приемом посетителей, фильтруя их, не пуская к фюреру неугодных, подготавливал тезисы для речей, знакомил его с кратким резюме о вышедших книжных новин​ках, сообщал последние новости и сплетни. Репутацию людей ему враж​дебных он умел основательно подпортить одной меткой фразой. Партий​ные соперники шипели от злости и называли его «Мефистофелем фю​рера», «большим интриганом» и даже «грязной свиньей». Шофер Гитле​ра Кемпка вспоминал о Бормане так:
«Внешне, и тогда, когда это ему было нужно, он со своими коша​чьими манерами казался олицетворением чрезмерного дружелюбия. Од​нако на самом деле он был предельно жесток. Его беспощадность была безгранична. С расширением своей власти Борман все меньше стеснял​ся в своих отношениях с подчиненными. Он начал чувствовать себя уве​реннее. Для своих подчиненных он стал начальником, от которого мож​но было ожидать чего угодно. Он мог обращаться с человеком очень дружелюбно и предупредительно и даже делать подарки, а минутой поз​же безжалостно унизить этого человека, оскорбить его и обидеть. Часто он так расходился, что невольно создавалось впечатление, будто пред вами сумасшедший.
Когда под его власть попал весь персонал, он получил право нани​мать и увольнять кого хотел. Горе подчиненному, который впал у Мар​тина Бормана в немилость! Он преследовал его со всей своей ненавис​тью, и это продолжалось до тех пор, пока тот был в пределах его власти. Совсем иначе он относился к людям, о которых он знал, что им сим​патизирует шеф, и которые не стояли на его, Мартина Бормана, пути. Его дружелюбие по отношению к таким людям не знало границ, и он был безмерно любезен, стремясь расположить к себе шефа. Стремясь во что бы то ни стало добиться влияния на Гитлера, Борман не оста​навливался ни перед чем, чтобы удалить людей, которые не повинова​лись ему слепо. Если он мог изобличить этих людей в каких-либо про​ступках, а сами они добровольно не покидали места, несмотря на его угрозы, то он инсценировал «дело», в чем ему охотно помогал его «друг» Генрих Гиммлер. Между этими двумя людьми существовали весьма стран​ные отношения. Внешне они казались лучшими друзьями. При встрече они осыпали друг друга любезностями. Так, например, здороваясь, они
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не ограничивались простым рукопожатием, а демонстративно трясли друг другу обе руки. На самом же деле они ненавидели друг друга и меж​ду ними постоянно шла борьба. Каждый завидовал друг другу из-за его влияния на Гитлера, каждый старался расширить собственную власть». (Безыменский Л., с. 41—42.)
Так пишет Кемпка, который за время своей работы у Гитлера мно​го чего видел и слышал. Очень интересны и колоритны его воспомина​ния! (См.: Ich habe Hitler verbrant. Munchen. 1950.) Их давно следовало перевести!
В период войны с СССР влияние Бормана возросло еще больше. Своими разочарованиями и горестями фюрер делился именно с ним, полагая, что только он поймет его правильно. А огорчений имелось множество. И главное: война шла не так, как он спланировал, Красная Армия, этот «колосс на глиняных ногах, не имевший головы», нано​сил то и дело ответные страшные удары. Три месяца войны (декабрь 1941 г., январь и февраль 1942 г.), по признанию самого фюрера, подо​рвали его нервные силы. О причинах своего расстройства он сначала не говорил. 19 февраля 1942 г. в его разговоре с Борманом проскользнул вдруг странный пассаж: «Я всегда ненавидел снег, Борман, ты знаешь об этом. Я всегда ненавидел его всеми фибрами души. Теперь я знаю почему. То было предзнаменование». (Яковлев Н. 19 ноября 1942 г. М., 1972, с. 60.) Лишь в ночь с 27 на 28 февраля 1942 г. он, наконец, признался своему обычному окружению, что его повергло в транс: за первые две недели декабря 1941 г. немецкие войска потеряли 1000 танков (!) и 2000 парово​зов. (Там же, с. 60.) Этот пример, конечно, хорошо показывает, как Красная Армия «не умела воевать» (?), как она не могла (?) обходить​ся без «великого» Тухачевского!
Борман оставался при Гитлере до самого конца, когда все партий​ные бонзы (за исключением Геббельса) в страхе разбежались. Он заве​рял, как свидетель, своей подписью акт бракосочетания Гитлера с Евой Браун, его давней любовницей, а также его завещание. Гитлер включил Бормана, своего «серого кардинала», в новый состав правительства ад​мирала Деница в качестве министра партии. Его он сделал душеприказ​чиком своего личного (очень значительного!) имущества. Ему он пору​чил, во-первых, казнить, как изменников, Геринга и Гиммлера, отде​лившихся от него и пытавшихся взять власть путем самостоятельного сговора с Западом. Ему же он продиктовал, во-вторых, письменное про​клятие своим военачальникам, которые намеренно плохо воевали и провалили все его великие планы
Последним актом трагедии, по официальной версии, явилось сжи​гание тела умершего фюрера, выстрелившего себе из пистолета в рот, и тела Евы Браун, умершей от яда. И этим делом командовал тоже Борман, под страшный грохот советской артиллерии, готовившей по​следний штурм. (См.: Wulff J. Martin Borman — Hitlers Schatten. Gutersloh. 1963.)
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Сам же Борман, вопреки распространявшимся позже слухам, буд​то он погиб при попытке выбраться со своей группой из Берлина в са​мый последний момент, сумел из рейхсканцелярии ускользнуть131. С помощью специальной оперативной группы, посланной советским ге​нералом Серовым (реальная личность, работал в НКВД!), в соответ​ствии с его просьбой о помощи по личной рации, благополучно вы​брался из развалин и попал на советскую сторону.
Его доставили в Москву. Оттуда, сделав пластическую операцию, он отправился в Аргентину, куда собирались беглецы, выполнять новое специальное задание: мешать восстановлению нацистской партии, дер​жать всех под своим контролем в качестве «наследника фюрера».
Борман умер в 70-е годы и был похоронен в Москве (на специаль​ном кладбище КГБ?). Автор книжки видел памятный камень на могиле с надписью:
Мартин Борман 1900-1973 гг.
Таково содержание этой маленькой, но сенсационной книжки, в рассказе которой биографические данные Бормана, из-за странной си​стемы умолчаний автора, пришлось несколько пополнить по более на​дежной и документальной книге Л. Безыменского, а также другим ис​точникам. Несмотря на свои недостатки, она чрезвычайно интересна и задает историкам большую работу, ибо, естественно, ей поверят дале​ко не все. Не то чтобы в принципе такого быть не могло: в жизни и в разведке все бывает. Но все-таки! Очень уж удивительная история! Бо​лее удивительная, чем история Зорге, внука соратника К. Маркса, ко​торый, будучи коммунистом, под своей фамилией (!) вступил в НСДАП, стал видным журналистом-международником, советником немецкого посла в Японии и тайным информатором разведцентра в Москве!
Эта же история с Борманом ничем не подтверждается, не говорит​ся, какими материалами пользовался автор, нет в книге никаких ссы​лок на документы и литературу. Даже фамилия маршала Андрея Ивано​вича, который первым рассказал автору, не называя имени, о «супер​разведчике» в Германии в рейхсканцелярии Гитлера, не приводится. Это и вовсе смешно, учитывая, что тот умер. Да и значимость данного мар​шала в историческом плане не так уж велика, как значимость Борма​на, если считать, что рассказанная история достоверна. Короче, если «открывать тайну», то открывать надо или всю, или в такой мере, что​бы главное не вызывало сомнений.
Все рассказанное выше имеет прямое отношение к Тухачевскому и его соратникам. Да, именно так! Есть в книжечке один эпизод июня 1937 г., заслуживающий того, чтобы его полностью воспроизвести: «Через несколько минут в кабинет Бормана вошел адмирал Канарис. — Мартин! — сказал он. — Я побеспокоил тебя в позднее время. Но это очень важно. Я уверен: ты сейчас начнешь прыгать от радости. По​слушай, какое сообщение я получил из Москвы.
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— Слушаю.
— Это колоссально! — Канарис вынул из кармана пиджака голубой лист бумаги. — Слушай! По приказу Сталина расстреляли всю старую гвардию советской разведки. Это колоссально!
У Бормана задергался глазной нерв.
— Это достоверные данные? — спросил он взволнованно.
— Конечно! Стал бы я беспокоить тебя в столь позднее время по
пустякам.
Канарис достал сигарету и прикурил ее от красивой золотой зажи​галки.
— Что-то ты не радуешься? — неожиданно спросил он Бормана.
— Как не радуюсь?! Я бы сплясал, но внизу дети спят.
— Это еще не все, — сказал Канарис. — Наши достоверные источ​ники сообщают, что арестовано более двадцати тысяч работников раз​ведки и контрразведки. Все ЧК разгромлено.
Он посмотрел на Бормана. Мартин зашатался. Его всегда румяное лицо стало бледным.
— Что с вами? Вы не рады? Борман несколько раз кивнул:
— Рад, рад. Но я себя что-то очень плохо чувствую в последние дни. Канарис пожал плечами.
— Вызови врача.
Он учтиво поклонился.
— Лечись.
Медленно повернувшись, он пошел к двери». (С. 22—23.) Этот эпизод сам по себе чрезвычайно интересен, но и очень проти​воречив. Если Канарис, глава военной разведки Гитлера, с таким разго​вором является к Борману (хотя вовсе не обязан был являться!), то, значит, он его подозревал. Борман (опытный разведчик!) ведет разговор крайне неудачно. (Ссылка на спящих детей — смехотворна!) Казалось бы, тут Канарис и должен насесть на него, стараясь «расколоть», но он почему-то ОТСТУПАЕТ! Почему? Непонятно132.
Но главное все-таки не в этом, а вот в чем. Если, как указывается в книжке, Борман имел личный шифр и личный передатчик для связи с Москвой (да был еще протеже Берзиня и Артузова!), то как же можно поверить, что он находился не в курсе того, что в Москве готовилось за кулисами?! А его реплики на речь Канариса показывают, что сообще​ние явилось для него полной неожиданностью. И это странно: потому что в курсе этого дела должны были быть также и Гитлер с Гессом, а они от Бормана не имели секретов. Значит, получается, Гитлер и Гесс не знали, что советскую разведку удалось разгромить? Как же это Ка​нарис им о том не сообщил?! Первым! Такой ведь феноменальный ус​пех! Получается какая-то странная неувязка.
Подобным же образом обстоит дело и в отношении Тухачевского. Если Гитлер и Гесс знали, является ли Тухачевский их «союзником», то
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знал это и Борман. Какую позицию мог он занять, узнав такую сверх​тайну: именно, что в России маршалом готовится военный переворот? Ясно, какую! Ведь Борман-разведчик стоял за социализм! Ради этого и принимал в Германии каждый день великие нравственные муки, уча​ствуя в делах, разрабатывая или подписывая гнуснейшие бумаги госу​дарственного плана. Этой именно ценой он получал для передачи уни​кальную информацию! А социализм ассоциировался тогда со Сталиным, а не с Тухачевским! Следовательно, получив от Гейдриха, Гесса или Гитлера данные о подготовке в СССР военного переворота, Борман был обязан передать сведения об этом лично Сталину (через Ежова или как-то иначе). Что, конечно, и сделал. В силу служебного долга и убеж​дения, как сторонник социализма. Поступил ли он так, если был раз​ведчиком? Несомненно! В чем доказательство? В том, что он сохранил свою голову после войны, не был выдан для суда, происходившего в Нюрнберге. Учитывались его громадные заслуги в борьбе с фашизмом, в том числе и в деле изобличения Тухачевского. То есть, иначе говоря, Борман выступает как самый надежный свидетель, который получал свою информацию лично от Гитлера и Гесса. А уж они-то точно знали, кем Тухачевский на деле являлся! Именно поэтому в 1945 г., незадолго до смерти, видя, как генералы отворачиваются от него, фюрер со зло​стью сказал: «Правильно сделал Сталин, что уничтожил всех своих во​еначальников. Мне это тоже надо было сделать до начала военных дей​ствий». (Мельников Д., Черная Л. Преступник № 1. С. 13.)
Итак, у Гитлера, имевшего перед собой реальный личный опыт гран​диозной войны с Россией и изменнических дел своих генералов (заго​вор, покушение, попытка переворота, связи с Англией и США, измена руководства военной разведки — Канарис и др.), не могло быть ника​ких сомнений относительно Тухачевского. Стоя одной ногой в могиле, он уже не имел необходимости врать относительно какого-то русского маршала, которого давно и в живых-то не было!
Общий вывод, следовательно, каков? Да тот, что и сделан: Сталин не нуждался ни в каких «фальшивых документах» Гейдриха, чтобы каз​нить Тухачевского и его коллег. Изобличающих доказательств он имел достаточно и без того! И среди них находилось одно из важнейших: сви​детельство Бормана, «Тени Гитлера», человека, который знал все, так как входил в восьмерку самых осведомленных лиц Третьего рейха (Гит​лер, Гесс, Геринг, Геббельс, Гиммлер, Канарис, Гейдрих, Борман). Это свидетельство было получено Сталиным скорее всего через Ежова.
Было бы весьма интересно познакомиться с полным вариантом дан​ной книжицы о Бормане и увидеть в качестве приложения необходимые документы из КГБ, узнать, кто такой маршал Андрей Иванович, фигу​рировавший в самом начале (с. 3), откуда он сам почерпнул свои сведе​ния о Бормане, долго бывшие сведениями государственной важности. Кто такой Аркуша, который о Бормане «много знал» (с. 3), но о кото-
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ром ничего дальше не говорится. Если, конечно, данная «версия» соот​ветствует действительности.
* * *
Следует прибавить еще некоторые соображения. Групповая борьба в фашистской верхушке и многочисленные поражения на фронтах вызы​вали среди лидеров яростные склоки и взаимные обвинения. Наиболь​шему поношению подвергался всеобщий враг и любимец фюрера Бор​ман. Канарис приклеил ему ярлык «коричневый большевик». Генерал Рейнхард Гелен (1902—1962), которого звали «Человеком 1000 тайн», возглавлявший позже западногерманскую секретную службу (БНД), прямо обзывал его «советским шпионом». Готлиб Бергер (1896—1975), генерал СС, начальник штаба Гиммлера, держался такого же мнения. «Это убеждение относительно Бормана, — говорит он, — по моему мне​нию, получит подтверждение в будущем». Генерал СС Отто Олендорф (1907—1951), ответственный за многие убийства, отвечавший за конт​роль над культурой, экономикой и даже партией, тоже объявляет Бор​мана на Нюрнбергском процессе «русским шпионом». «То, что Борман работал на Кремль в 1943 году, — сказал он, — является доказанным фактом». Альберт Шпеер заявлял: «Влияние Бормана было национальным бедствием». И добавлял: «Мне казалось, что на него произвела большое впечатление карьера Сталина, который также начал свой путь как сек​ретарь своего лидера, Ленина».
Неудивительно, что с подобных подач западные газеты поднимали страшный шум по поводу жизни Бормана и его передвижений. А газета «Эко де вохе» (ФРГ) даже опубликовала скандальную статью: «Мартин Борман — сталинский гауляйтер?»
Все эти обвинения, хотя и исходят от людей очень осведомленных, не могут приниматься всерьез. Личная и фракционная злоба, как извес​тно, не знают границ: достаточный пример — мошенническая кампа​ния Хрущева против Сталина! А для получения секретных сведений из Германии, что ставилось Борману в вину, имелось достаточно и других источников, ибо Гитлера ненавидели очень многие.
«Верный соратник Борман» тоже потерял доверие ко всем «колле​гам» высокого ранга. Показательны его пометки в записной книжке, попавшие затем в руки офицеров Красной Армии. Следует привести не​которые записи:
«25 апреля. Берлин окружен.
26 апреля. Гиммлер и Йодль задерживают дивизии, марширующие нам на выручку!
27 апреля. Мы будем бороться и умрем с нашим фюрером — предан​ные до могилы133.
Другие думают действовать из «высших соображений», они жертву​ют своим фюрером — пфуй! — какие сволочи! Они потеряли всякую честь!
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Наша имперская канцелярия превращается в развалины.
Мир сейчас висит на волоске.
Союзники требуют от нас безоговорочной капитуляции — это зна​чило бы измену родине.
Фегелейн134 разжалован: он пытался бежать из Берлина, переоде​тый в гражданское платье.
29 апреля. Предатели Йодль, Гиммлер и генералы оставляют нас в руках большевиков.
Снова ураганный огонь!»
Записная книжка ясно показывает разложение фашистской верхушки. Гитлер потерял, по крайней мере, 50% своего авторитета, а Борман у всех вызывал ненависть, особенно у соперников. Геринг во время одно​го из допросов без всяких церемоний заявил:
«Мы называли Бормана «маленький секретарь, большой интриган и грязная свинья».
Поношения по адресу Бормана вполне естественны. Но разве были лучше другие?!
* * *
Следует добавить еще один эпизод, который касается Германа Беренса (1907—1946), соратника Гейдриха, бывшего с 1933 г. руководите​лем Берлинской службы безопасности (СД), в недалеком будущем де​путата Рейхстага (с 1939 г.), генерал-майора войск СС, начальника штаба при Имперском комиссаре по укреплению германской нации, органи​затора террора в Югославии — против коммунистов и партизан.
Человек этот чрезвычайно интересен — и сам по себе, и по родос​ловной, и по семейным связям, так как они многое в жизни и политике определяют.
Сначала об отце и роде. Отца звали Людвиг Оскарович Беренс. Он был немецким бароном из Эстонии, из Таллина, начало своей фами​лии возводил к немецкому барону из Тевтонского ордена (возник в Палестине в конце XII в. во время Крестовых походов, имел большие земельные владения в Германии и Южной Европе, в захваченных зем​лях строил свои замки; резиденция великого магистра находилась сна​чала в Мариенбурге, а с 1466 г. в Кенигсберге)135.
В очень давние времена (1346 г.) орден купил у датских феодалов укрепленный поселок эстов Линданис («Находящийся в окружении дат​чан»), называвшийся в XII в. Калеван («Крепость князя Калева»). Так назывался он в честь князя-предводителя, удачно воевавшего с датча​нами, немцами и шведами.
На базе этого древнего укрепления викинги-датчане, склонные к заморским походам, построили свою крепость Ревель («Крепость у пес​чаных отмелей» — качество весьма важное для моряков, не желавших потерпеть крушение). Поселение вокруг быстро разрасталось за счет
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привлечения сюда немецких торговцев и ремесленников, имевших свое самоуправление.
Тевтонский орден, после тяжелых поражений, передал свои владе​ния в земле эстов Ливонскому ордену, от них после распада последнего они перешли к Швеции (с 1563 г.). Эта северная держава очень держа​лась за земли эстов, рассматривая их как свою «хлебную житницу» и передавая большие земельные владения своему дворянству.
Многие годы город процветал и входил в число знаменитых Ганзей​ских (северо-немецких) городов, составлявших торговый и политичес​кий союз (XIV—XVII вв.).
В результате длительной Русско-шведской войны (1700—1721 гг.) Ре​вель отошел к России и оказался совершенно преобразован (русские люди построили военный порт и новый город вокруг крепости), с 1870 г. проложили железную дорогу, соединявшую его с Петербургом, что имело большое экономическое значение. Параллельно прежнему на​званию город стал зваться Таллином — «Датским городом» (так звали его эсты). Сначала город был небольшим (в 1897 г. всего 64 тыс. жите​лей), вековое немецкое влияние очень долго сохранялось. Немцы име​ли здесь множество привилегий. Город считался культурным и зажиточ​ным (первая гимназия открылась в 1631 г.).
Со времени Ганзейского союза город являлся крупным торговым центром. Поэтому относительно его названия есть и другое мнение. Тал​лин — «Город, держащий на канатах множество кораблей». Вполне ес​тественное название, учитывающее его большую морскую торговлю.
О настроениях, господствующих в правящей верхушке, надо ска​зать следующее. В немецкой дворянской среде, на земле покоренных эстов, веками жили прусская надменность, культ жестокости, веро​ломства и силы, но одновременно дух вечного беспокойства, предпри​имчивости и постоянной готовности броситься в дерзкие экспедиции «за моря» — с целью скорейшей наживы, ради роскошной жизни (ни​когда не умиравший дух завоевателей-конкистадоров, точно так же зах​вативших у индейцев земли в Америке!). Вот из такой среды и происхо​дил Людвиг Оскарович Беренс (1885—1955?), воспитанный в самом во​инственном духе, где из поколения в поколение служили на флоте и в армии, рассматривая их, как основу жизни136. Хотя имелись в данном роду и финансисты (например, Лефиан Беренс, субсидировавший из​брание своего герцога курфюрстом Ганновера (1692 г.).
Он закончил морской кадетский корпус, получил чин лейтенанта, послужил на Балтийском флоте и оказался замечен начальством. Его командировали на учебу. После окончания разведкурсов в 1910 г. был отправлен военным агентом в столицу Австро-Венгрии Вену. Здесь, ис​пользуя всяческие связи, поступил на службу лакеем! Но куда — вот в чем вопрос?! Его «господином» стал начальник Восточного отдела ав​стрийской контрразведки Редль, лицо очень знаменитое (о нем дальше будет говориться особо).
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С ним Беренс очень успешно «работал» и гнал в Петербург самый ценный разведывательный материал.
После самоубийства своего начальника, изобличенного в шпионс​кой деятельности, Беренс получил повышение. В ноябре 1914 г., когда началась Первая мировая война, он с секретным заданием был отправ​лен в Берлин.
Но на другой стороне тоже не дремали. Тайный немецкий агент из​вестил свою контрразведку, что такого-то числа поездом из Кенигсбер​га прибудет известный русский шпион.
Немецкая контрразведка не имела его фотографии, но знала, что он выглядит как типичный немец и говорит идеально — на берлинском диалекте. Его сразу «вычислили» и схватили. Выдала остезийского барона «мелочь», собственная неосторожность: забыл вовремя расстаться с калошами фирмы «Треугольник»!
Его доставили в секретную службу на Вильгельмштрассе. И ее на​чальник полковник Вальтер Николаи137 после «увещевательной бесе​ды» (угрожая виселицей по законам военного времени!) лично завербо​вал вражеского агента для работы в пользу Германии. После этого Беренса обменяли на пойманного крупного немецкого шпиона.
Своему начальству, сгорая от стыда, Беренс признался в своей оп​лошности и ее последствиях. Начальство не стало взыскивать за «бумаж​ную вербовку». Пожурив, велев впредь быть осторожнее, его снова от​правили на работу — за границу, в Турцию, в Стамбул. В этом рассадни​ке международного шпионажа Беренс успешно работал до 1917г., ког​да начальство отозвало его в Россию — для помощи в организации кон​трразведки на Балтийском флоте, где он вновь встретился со своим братом, сделавшим карьеру.
С Балтики, после перехода этого флота на сторону революции и расправы с офицерами, Людвиг Беренс перекочевал на Черноморский флот, продолжая заниматься контрразведкой135. А когда и там все оказа​лось потеряно, ибо и этот флот стал на сторону революции, присоеди​нился к противному лагерю, к Добровольческой армии Деникина, по​том к войскам Врангеля, оказывая им немалые услуги.
Когда Гражданская война кончилась полным поражением, Беренс бежал с остатками белых войск за границу. Будучи капитаном первого ранга, он обосновался в маленьком провинциальном югославском го​родке в кадетском училище, выступая в скромной роли преподавателя немецкого языка. Уже к этому времени он имел значительные связи с английской и французской разведками, поскольку Англия и Франция проявляли в течение многих лет большой интерес к Балканам.
Один английский журналист, хорошо знавший ситуацию в том ре​гионе по своим многочисленным поездкам, писал:
«Шпионы слетались на Балканы, как мухи на мед. Английские учи​теля и лекторы, французские фольклористы, прибалтийские бароны, увлекавшиеся фотографией, и гитлеровские «туристы», проявлявшие
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живой интерес ко всему, проезжали через Белград, выполняя там ка​кие-то подозрительные миссии. Мало кому из моих товарищей журнали​стов в той или иной форме не предлагали выполнять секретные поруче​ния. А так как журналист есть журналист, то всякие такие предложения становились быстро всем известны. Один утверждал, что как-то на про​гулке к нему обратился английский дипломат Джулиан Эмери с предло​жением помогать тайной переброске оружия и денег в горные районы одной из балканских стран. Другому корреспонденту, по его словам, предлагали ехать на барже со взрывчатыми материалами, предназна​ченными для взрыва у Железных Ворот с целью помешать входу в Ду​най германских кораблей.
Одна из таких многочисленных попыток завербовать представите​лей прессы на секретную работу окончилась весьма неприятно для мо​его коллеги. Однажды знакомый из дипломатической миссии попросил его взять к себе чемодан на хранение. Корреспондент согласился. Через некоторое время ему понадобилось уехать из города по какому-то делу, и он, для большей сохранности, оставил доверенный ему чемодан в британской миссии, а там нашлись люди, которые в большей степени, чем он, заинтересовались содержимым чемодана. Вернувшись, он, к своему ужасу, узнал, что его обвиняют в хранении взрывчатых веществ в британской королевской миссии. В результате этого инцидента его сроч​но перевели и другое место.
Не только журналисты, но и многие англичане, работавшие на Бал​канах в качестве инженеров, коммерсантов, технических руководителей и директоров концессионных фабрик и шахт, были завербованы здесь агентами тайной британской дипломатии. Из различных толков, ходив​ших по всем белградским кафе и ночным клубам, явствовало, что эта тайная организация снабжала оружием людей, которых намеревались впоследствии использовать как английскую опору на Балканах. Вместе с тем оружия не давали тому, кто мог бы повернуть его против изменни​ков своего народа. Это было не только на Балканах, даже в момент паде​ния Франции и поражения в Дюнкерке английское правительство не ре​шилось дать оружие в руки рабочего класса и сельского пролетариата.
Большинство агентов английской разведки были молодые люди из буржуазной среды, и поэтому такая «осторожность» английского пра​вительства их ничуть не смущала»139.
В том маленьком городке, где Беренс обосновался, в генеральских и офицерских кругах, среди кадетской молодежи, к 1921 г. он имел гром​кую славу: его рассматривали чём-то вроде нового Томаса Лоуренса (1888—1935), этого знаменитого английского разведчика, известного своими операциями на землях арабов (Сирия, Палестина, Египет, Ара​вия), а также в Индии.
Но Беренса хорошо знали не только в белогвардейской среде. Его ничуть не хуже знали и в ЧК. Один из разведчиков ЧК, отправленный в Югославию для разложения белой эмиграции, писал о нем в Москву так:
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«Фон Беренс — по внешнему виду простоватый и застенчивый, на самом деле — человек с железной волей, любимец корпусного персо​нала и кадет. Его необычайная физическая сила, знание джиу-джитсу, богатая приключениями жизнь и эпикурейский взгляд на вещи, его на​меренная отстраненность от политики вызывали всеобщее уважение»140. Другие люди, хорошо знавшие Беренса, считали, что он как враг «смертельно опасен». И сам разведчик ЧК Алексей Алексеевич Хованс​кий, бывший морской офицер, служивший на подлодке «Буревестник» в качестве второго помощника капитана, в чине капитана третьего ран​га, после общения с ним одному из своих коллег говорил:
«Порой мне кажется, что он уже все разгадал, все рассчитал и, как тигр, готовится к прыжку, а порой — он лишь ради любопытства на​блюдает за «мышиной возней» и посмеивается».
Сам Беренс, потерявший много иллюзий в ходе жизненной борьбы, однажды так сформулировал свое жизненное кредо, ссылаясь при этом на знаменитого поэта Востока Саади: «Со злым будь злым, с доб​рым будь добр, среди рабов будь рабом, среди ослов — ослом».
Находясь в Сербии, Беренс женился вторым браком на дочери мел​копоместного помещика из Херсона Ирине Жабоклицкой, очень кра​сивой женщине, вдове сотрудника отдела польской разведки.
Используя свои многочисленные связи (в том числе с Канарисом и Альфредом Розенбергом, который тоже был уроженцем Таллина141), Беренс установил доверительную связь и с немецкой военной разведкой. После 1933 г. Беренс перебрался в Берлин и стал работать у Розенберга в Бюро иностранной помощи НСДАП. Его лично принял «ма​ленький Одиссей», как называл Канариса Риббентроп. Адмирал сказал, что много слышал о нем хорошего от ныне покойного начальника во​енной разведки Штейнхауера, что он хочет вернуть его в свое ведом​ство и поручить ему важную миссию. Беренс согласился, поскольку во​енную разведку считал более близкой себе. После прохождения особых трехмесячных курсов его вновь отправили с женой в Югославию для выполнения особых заданий (обнаружение там советских разведчиков, выявление связей НТСНП/НТС с иностранными разведками, противо​действие образованию патриотических русских организаций из числа эмигрантов и т.п.).
С большим усердием он трудился в Белграде, в небольшом особня​ке на Крунской улице, постоянно контактируя с немецким посоль​ством и комиссаром гестапо (!) Гансом Гельмом при посольстве. Кто у него только не побывал! Знали сюда дорогу: вождь югославских фашис​тов Летич, начальник русского отдела тайной белградской полиции Гу​барев, терский атаман Вдовенко, известный атаман Шкуро, полков​ник белогврдеец Павский, испанский шпион Чертков, будущий началь​ник «Русского охранного корпуса» генерал Скородумов (корпусу пред​стояло действовать как полицейской силе), вождь югославских немцев Янко Сеп.
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Гитлер оказывал организации этих фольксдойчей за границей, как «пятой колонне», много внимания. Он обращался к ним в своем воз​звании так:
«Вы будете нашими разведчиками, нашими впередсмотрящими! Ваш долг подготовить для армии плацдарм задолго до ее прихода. Ваша задача замаскировать нашу подготовку к нападению. Считайте, что вы на фронте! Для вас вступили в действие законы войны. Отныне вы сама соль, сама суть германского народа. И теперь все зависит от вас, чтобы после побе​ды не нашлось бы такого немца, который поглядел бы на вас косо. Ваша миссия стать в грядущем опекунами в покоренных странах и от имени великого «третьего рейха» вершить неограниченную власть. Уп​равлять от моего имени теми странами и народами, где вы были пре​следуемы и угнетены. И, таким образом, наша прежняя старая беда — вынужденное переселение многих миллионов немцев в чужие земли — превратится в величайшее счастье!»142 
Бывал у Беренса «в гостях» также генерал Николай Батюшин, быв​ший начальник разведки в Варшавском военном округе. После заверше​ния Гражданской войны он постоянно проживал в Белграде, придержи​вался, естественно, белогвардейских убеждений. По своим делам он, однако, приезжал в Германию, где в 1921—1923 гг. не раз бывал в доме Эриха Людендорфа, видного руководителя германской армии периода Первой мировой войны. А в этот дом был вхож и полковник Николаи, человек весьма близкий к этому всем известному генералу.
Дальнейшая судьба Людвига Беренса неизвестна. Если он не умер во время войны 1941—1945 гг., не «влип» в дело германских генералов, со​ставивших заговор против Гитлера, то скорее всего он сдался амери​канцам после 25 августа 1944 г., когда в освобожденный от немцев Па​риж вступили французская и американская дивизии.
Передав американцам все известные ему секреты (как и другие не​мецкие разведчики), он обеспечил себе мягкий приговор и новую рабо​ту. Отслужив положенный срок, вышел на пенсию и завершил жизнь то ли в Германии, то ли в США.
О трех сыновьях Людвига Беренса (рождения 1907, 1909 и 1911 гг.) известно мало, — и уж верно неспроста! Имелась у него и дочь — акт​риса Маня (!) Беренс. Она тоже работала в разведке, в 30-е годы была любовницей Бормана (!) и играла роль связной между ним и отцом.
Можно не сомневаться: все сыновья Беренса следовали семейной традиции — службе на флоте. И в силу этого кончили кадетский морс​кой корпус в Киле, представлявшем собой центр судостроения, важ​нейший порт Германии на Балтийском море, где находилась военно-морская база и где моряки в 1918 г. подняли восстание против монар​хии, послужившее началом ноябрьской буржуазной революции 1918 г.
Выбор учебного заведения не был, понятно, случаен: отец думал о будущей карьере сыновей. Он учитывал, что адмирал Эрих Редер (1876— 1960), начальник военно-морских сил Германии, и сам закончил это
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учебное заведение. Отец намеревался в будущем устроить сыновей на работу в разведывательное ведомство. Чем занимается адмирал Кана-рис, он, разумеется, как разведчик, отлично знал. Судьба, после окон​чания кадетского корпуса и положенной службы на корабле, раскидала сыновей в разные стороны. Первый, Герман Беренс, имея чин полков​ника, оказался в ведомстве Гиммлера-Гейдриха, занимался внешней и внутренней разведкой. Второй, Фридрих Беренс, осел в разведыватель​ном аппарате у адмирала Редера, бывшего в 1935—1943 гг. главнокоман​дующим ВМФ. Там он занимался научными исследованиями по эконо​мике и вооружениям Германии и ее врагов. Он долго был под большим влиянием своего адмирала. Редер отличался большой самостоятельнос​тью мышления и многократно спорил с Гитлером, за что тот отправил его в отставку (1943 г.). Адмирал оставил после себя интересные мемуа​ры «Моя жизнь» (Тюбинген. 1956—1957).
Взгляды Фридриха все больше расходились с официальными. Войдя в контакт с элементами, настроенными враждебно к Гитлеру, он тай​но вступил в компартию Германии и долго работал в ее пользу, ни разу не попав в руки гестапо. Вероятно, в этом сильно помог старший брат — уж если не из братской любви, то ради собственной безопасности. Бла​гополучно пройдя сквозь ужасную войну, этот Беренс 36-и лет с поче​том вошел в новую Германию. Он жил и работал в ГДР, занимая пост профессора и директора Института политической экономии Лейпцигского университета им. К. Маркса.
Третий брат, впитав в себя неприязнь части офицерского корпуса к Гитлеру и его завоевательной программе, к его намерению вести войну с Россией, незадолго до прихода Гитлера к власти, на основе секретных соглашений, переехал в Россию и поступил здесь на службу в советский Балтийский флот, который очень нуждался в опытных офицерах143. Он не пожелал возвращаться в Германию Гитлера, отказался от немецкого граж​данства, принял советское, вступил в ВКП(б) и, подобно многим нем​цам, стал делать вполне успешную карьеру, получив много орденов.
Всемогущее ЧК-НКВД никогда особенно не тревожило его из-за кровного родства с крупным чином в СС. Это родство с выгодой ис​пользовалось в разных чекистских операциях за рубежом.
В заключение следует сказать, что в системе родственных связей Беренсов много неясного. Необходимо специальное и подробное иссле​дование по этой фамилии. Выводы могут оказаться в высшей степени неожиданными и сенсационными. Ведь у нас изучением родословных никогда серьезно не занимались (исключение составляла небольшая группа людей — Пушкин, Лермонтов, Л. Толстой, Фет и т.п.). А Беренсы играли видную роль в истории России и Германии. Очень показатель​ным является следующий факт: только в Москве до 1914 г. немцев чис​лилось 30 тысяч человек, и среди них имелось немало Беренсов разного уровня благосостояния и профессии. В связи с войной многие перебра​лись в Германию и воевали затем с Россией.
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Русская же часть Беренсов, которых до 1914 г. очень много прожива​ло в Москве, достаточно известна. Например: Беренс Александр Ива​нович (1825—1888) — генерал-лейтенант, профессор военной истории и стратегии в академии Генерального штаба (1855—1875); Беренс Евгений Андреевич (1876—1928), родившийся в дворянской семье, окончивший Морской корпус, участвовавший в Русско-японской войне (на крейсе​ре «Варяг»). В 1910—1914 гг. последний был военно-морским атташе в Гер​мании (!), в 1915—1917 гг. — в Италии. С 1917 г., имея чин капитана пер​вого ранга, числился в Морском Генштабе начальником Иностранно​го отдела. Он стал на сторону Октябрьской революции и занимал вид​ные посты (начальник Морского Генштаба, командующий морскими силами республики, офицер для особо важных поручений при РВС рес​публики). Был влиятельным экспертом при заключении мирного дого​вора с Финляндией, участвовал в Генуэзской и Лозаннской конферен​циях, был также экспертом в комиссии по сокращению вооружений в Женеве. В 1924 и 1925 гг. занимал посты военно-морского атташе в Вели​кобритании и Франции. Известен также в 30-е годы К.Ю. Берендс, пре​подаватель военной академии имени М. Фрунзе. (Его фото есть в книге: Казаков М.И. Над картой былых сражений. М., 1965, с. 31.)
Эти примеры неизбежно наводят на глубокие размышления. Совер​шенно несомненно, что в германском морском флоте, хотя офицерс​кий и адмиральский состав был монархическим, неизбежно в силу раз​ных обстоятельств появлялись всякие «шаткие» элементы. Часть из них переходила на сторону революции, а часть уходила к нацистам. При этом и сами нацисты на них полагаться могли не вполне. Из этих вот после​дних элементов выходили союзники русской «оппозиции». Об одном та​ком руководителе ВМФ Германии следует рассказать. Что он являлся тайным союзником Тухачевского и его сторонников, можно утверж​дать с абсолютной несомненностью. К их числу принадлежал генерал-адмирал (1940) Рольф Карльс (1885—1945). Так заставляют думать уди​вительные «зигзаги» его карьеры. Они говорят ясно о крайнем недове​рии Гитлера к нему.
Карльс начал служить на флоте кадетом с 18-ти лет (1903). Кончил военное училище, стал лейтенантом. Хорошо зарекомендовал себя. Уча​ствовал в Первой мировой войне и, окончив школу подводных лодок, успешно командовал двумя подводными лодками, действовавшими про​тив торговых кораблей союзников (U-9 и U-124). Продолжал службу после официальной демобилизации. Упорно учился и при Гитлере (1935—1936) стал командиром линейных кораблей. Получил адмиральский чин и ру​ководил действиями германского флота в Гражданскую войну в Испа​нии. После возвращения в Германию (Киль) командовал немецким во​енным флотом (1.01.1937—17.06.1938). Был смещен Гитлером, как дума​ли в обществе, со страшным понижением (в связи с «делом Тухачевс​кого»). Отправлен командовать военно-морской станцией («Остзее»). Ради своей реабилитации, с рядом других руководителей флота, выступал за
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захват Норвегии и ее военно-морских баз, чтобы обеспечить беспрепят​ственный подвоз железной руды из Швеции. Гроссадмирал Эрих Редер (1876—1960) его поддерживал, Норвегию удалось захватить, но с очень большими потерями для немецкого флота. Тем не менее свою «репута​цию» восстановил. С апреля 1940 г. стал командовать группой ВМФ «Се​вер». Когда на линкоре «Бисмарк» в бою с англичанами погиб команду​ющий флота Гюнтер Лютьенц (1889—27.05.1941), а вместе с ним погиб и штаб флота, и почти вся команда (числилось 2100 человек), был назна​чен на его место, с сохранением старой должности. Но вскоре оказался вынужден уступить должность коллеге — адмиралу Отто Шнивинду (1888—1964), которого все время поддерживал гроссадмирал Э. Редер.
Тем не менее пользовался на флоте громадным уважением — за широкий круг познаний, организаторские способности, смелость и пря​моту. Сослуживцы звали его «Морской царь». Сам Э. Редер, уходя в от​ставку (1943) из-за споров с Гитлером, своими возможными преемни​ками назвал его и К. Деница. Гитлер выбрал более покладистого — Деница (имел клички «Лев» и «Папа Карл»). Последний выступал с про​граммой резкого увеличения строительства подводных лодок и уничто​жения торгового флота врага на его главных коммуникациях. Его канди​датуру поддержали А. Шпеер и военно-морской адъютант Гитлера — капитан Ф. Путткамер. Дениц, с согласия фюрера, немедленно пред​принял «чистку» своего ведомства от личных врагов и «сомнительных». В конце мая 1943 г. Карльс оказался вынужден уйти в отставку. В свои 60 лет (умер в середине апреля 1945 г.) он увидел полное поражение Германии и мог только проклинать своих врагов и предаваться сожале​нию, что силы его и опыт были использованы не в полной мере.
Возникает естественный вопрос: за что же обрушилась на адмирала такая беда? Ответ вполне очевиден и неоспоримо подкрепляется вре​менем его смещения с важной должности — летом 1938 г., т.е. временем разгрома военного заговора в России. Гитлер и Сталин являлись граж​данскими и партийными руководителями, их противники — в значитель​ной мере военные. Адмирал Карльс входил в оппозиционные круги не​мецких военных групп. Он поддерживал Людендорфа, и ему предстояло стать главным исполнителем крайне дерзкого и опасного плана: пере​править на своих судах отборные десантные войска под Ленинград, про​извести там высадку и с помощью заговорщиков на верхах взять город, затем развивать наступление на Москву, чтобы помочь другим заговор​щикам захватить и столицу советской страны, свергнув «тирана» Ста​лина.
Гитлер, когда он через свою секретную агентуру узнал о таком пла​не, до смерти испугался. Хотя он и сам являлся авантюристом, такая авантюра (при армии, не готовой к большой войне!) казалась безумной даже ему. Из правильного понимания обстоятельств последовала мол​ниеносная «расправа» с адмиралом и его снижение в ранге. Воистину можно было бы сказать: «Не лезь раньше батьки в пекло!»
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Впрочем, «пострадал» не один Карльс. Да и что значит «пострадал»? Невинное название «Остзее» на самом деле лишь прикрывало кое-что для несведущих: эта военно-морская станция являлась тогда крупней​шим соединением кораблей ВМФ Германии. На этом посту побывал и соратник Карльса, участник намеченного предприятия генерал-адми​рал (1940) Конрад Альбрехт (1880—1969). Он был участником Первой мировой войны, командовал флотилией торпедных катеров, награжден за боевые заслуги Железным крестом 1-го и 2-го класса и Рыцарским крестом Дома Гогенцоллернов. Побывал также на посту начальника штаба военно-морской станции «Остзее» (1925—1928), затем на посту руководителя отдела офицерских кадров Морского управления, в 1932— 1935 гг. — он начальник названной «Остзее». А с начала декабря 1935 г. очутился на посту военно-морского адъютанта у Гитлера. В конце 1937 г. вновь вернулся на пост начальника «Остзее», а в середине 1938 г. полу​чил назначение на пост командующего более сильного соединения ВМФ «Восток». Руководил немецким флотом в польской кампании 1939 г., затем занимался его реорганизацией в группу «Север», после чего (из-за недоверия к нему Гитлера) 31 декабря 1939 г. смещен с должности и отправлен в отставку.
ГЛАВА 8. ПРОКУРОР СССР АНДРЕЙ ВЫШИНСКИЙ

Красноречие — дорога, ведущая в ад.
Античный афоризм
Вышинский — лицо очень видное во всех тех и других важных собы​тиях советской жизни144. Как складывалась его жизнь?
Андрей Януарьевич Вышинский (1883—1954, чл. партии с 1920) — родом из дворян, с польскими корнями. Родился в Одессе, в 1913 г. окон​чил юридический факультет в Киеве. Участвовал в студенческом и рево​люционном движении; будучи социал-демократом, вошел во фракцию меньшевиков. Так как его по политическим основаниям не допустили к получению профессуры, усиленно занимался литературой и педагоги​ческой деятельностью. В 1917 г. установил секретные отношения с Лени​ным и представлял собой его тайного агента среди меньшевиков, пере​давая руководителям большевиков важную информацию. Он подписал ордер Временного правительства на арест Ленина, но он же сделал так, что Ленин благополучно ускользнул от ищеек правительства. При Советской власти удачно делал карьеру, как человек, обладавший ши​роким кругозором и выдающимися способностями: в 1921—1922 гг. — преподаватель Московского университета, декан экономического фа​культета Института народного хозяйства, в 1923—1925 гг. — прокурор
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уголовной коллегии Верховного суда СССР; в 1925—1928 гг. — ректор Московского университета, 1928—1931 гг. — член коллегии Наркомпроса РСФСР, 1931—1933 гг. — прокурор РСФСР, заместитель наркома юстиции РСФСР, 1933 г. — заместитель прокурора СССР, 1935—1939 гг. — прокурор СССР. Он был активным участником всех политических про​цессов 30-х годов. Его прах захоронен в Кремлевской стене, рядом с самыми уважаемыми людьми страны.
Отзывы о Вышинском у разных людей были различные. Л. Берия, ставший преемником Ежова, к нему относился неприязненно. Серго Берия о причинах говорит так: «У отца были совершенно другие пред​ставления о прокурорском надзоре. При Вышинском органы прокура​туры, по сути, были таким же карающим мечом, как и органы безопас​ности». «И дипломатом Вышинского отец никогда не считал. Называл помесью дипломата с прокурором. А чаще — мерзавцем. (...) У него к Вышинскому была давняя неприязнь, еще с Грузии. Он не мог и ему, и Ульриху простить гибель людей, которых он пытался спасти»145. Личные неприязненные отношения, конечно, были — их порождали должнос​тное положение и разница во взглядах. Но неизбежность столкновения с Ежовым делала их временными союзниками: Берия хотел сесть на место Ежова, Вышинский — спасти свою голову.
Вот каково было действительное положение! Удивительно, но мно​гие авторы его просто не понимают. И поэтому в адрес Вышинского идут самые ужасные обвинения. Несомненно, многие из них обосно​ванны. Типично высказывание М. Ишова, военного прокурора. Каков его собственный путь? Вот главные вехи: родился в 1905 г., вступил в комсомол и в 1919 г. ушел в Красную Армию. Воевал на Польском фронте, был контужен, после излечения служил в Днепропетровске, учился и работал. С 1928 г. работал в Ленинградском округе, с 1931 г. — заместитель военного прокурора пограничных и внутренних войск Се​веро-Кавказского края, с 1935 г. — военный прокурор пограничных и внутренних войск Калининской обл., с сентября 1937 г. — заместитель военного прокурора146 пограничных и внутренних войск Западно-Си​бирского военного округа (в подчинении находились военные прокуро​ры Алтайского и Красноярского края, Омской и Новосибирской обла​стей), член окружной партийной комиссии. В 1938 г., в связи с попытка​ми остановить безумную лавину арестов в военной среде, был аресто​ван как «троцкист и участник право-троцкистской организации», про​водившей «антисоветскую агитацию». Осужден на пять лет лагерей. В 1955 г. реабилитирован. О дальнейшей судьбе его не сообщается, но, видимо, до выхода на пенсию работал в системе комиссий, занимав​шихся реабилитацией политических заключенных. Умер, вероятно, до 1980 г.
Каковы были политические взгляды Ишова? Прямо об этом он в своих воспоминаниях не говорит, но определить его ориентацию можно достаточно точно по ряду фактов:
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1. Его сестра Розалия была старым членом партии, с партстажем до 1917 г., сидела еще в царских тюрьмах, таковы же были и ее подруги. Их Ишов глубоко уважал, и они очень влияли на него.
2. Среди его друзей числились лица, имевшие партстаж с самого на​чала Советской власти (В.Р. Домбровский, нач. управления НКВД Калинской обл. — с 1918 г., М.В. Слонимский, нач. областного управле​ния милиции — с 1917 г., первый секретарь Калининского обкома партии М.Е. Михайлов — с 1919 г.). Это было поколение людей очень смелых и самостоятельных — потому, что они сами создавали и утверждали Со​ветскую власть.
3. Среди политиков ориентировался на С. Орджоникидзе и его окру​жение (а в нем находились также и Бухарин с Пятаковым!).
4. Среди военных больше всех почитал М. Тухачевского и не очень это скрывал (в 1937 г. Ишову было всего 32 года!). Поэтому, когда над маршалом разразилась «гроза», на него самого тут же был подан донос со стороны сослуживца и «друга» — председателя военного трибунала Серпуховитинова. В своем заявлении, переданном начальнику политот​дела внутренних и пограничных войск Калининской обл. Яновскому, этот «сослуживец» писал, что Ишов «выражал сожаление по поводу ареста Тухачевского, Якира и др». (Там же, с. 197.) Дело дошло до ЦКК в Москве. Доносчик был изобличен в клевете и лжи, документально изобличен в том, что сам служил секретарем суда при гетмане Скоропадском на Украине (!), что охотно прибегал к лжесвидетельству. Из партии его исключили, с работы сняли, позже уволили из РККА.
Впечатлениями и встречами с разными людьми, и прекрасными, и крайне гнусными, жизнь Ишова оказалась очень богата. Все он испро​бовал на себе. Обстановка 1937—1938 гг., по его словам, была самой ужасной: «Продолжались аресты крупных военных и партийных и совет​ских работников. Развернувшиеся и принявшие массовый характер аре​сты стали лихорадить страну, вселяя в людей страх и неуверенность. Руководители предприятий, учреждений, партийных организаций, ко​мандиры воинских частей сменялись один за другим.
Были арестованы видные деятели партии и государства: Енукидзе, Ломов, Уншлихт и другие. Создалась обстановка всеобщей подозритель​ности, породившая целую армию клеветников и провокаторов. Они дей​ствовали беспрепятственно, открыто, нагло и беззаконно. Люди в то время стали бояться собственной тени, перестали общаться (!).
Любого доноса, анонимки было достаточно для ареста и осуждения. Страх обуял и парализовал всех. Лжедоносительство приняло колоссаль​ные размеры.
Многие коммунисты и комсомольцы, на протяжении долгих лет боровшиеся с оппозицией за генеральную линию партии, арестовыва​лись как троцкисты и осуждались как «враги народа». Ярлык врага наро​да приклеивали всем арестованным без исключения и какого-либо по​вода». (Расправа. С. 196—197.)
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«Было мучительно тяжело. Найти должное объяснение происходив​шим массовым арестам я не мог, а между тем многие товарищи, высту​павшие на партактиве, говорили с пафосом и большой легкостью о «вра​гах народа», будто им все ясно. Мне же было непонятно, как могло случиться, что известные всему народу старые, честные, беспредельно преданные рабочему классу большевики, внезапно заболели страшной инфекционной болезнью, называющейся изменой родине? Как же, — думал я, — люди, отдавшие свои силы революции, народу, партии, вдруг стали на путь предательства, измены, шпионажа?
Мои сомнения и тревога за судьбы многих людей еще более усили​лись в связи с происшедшим у нас событием». (С. 201.) (Имелся в виду арест первого и второго секретарей обкома партии М.Е. Михайлова и А.С. Калыгиной, члена партии с 1915 г.)
«Стремясь выгородить себя и других своих сотрудников, Мальцев (нач. Новосибирского управления НКВД. — В.Л.) систематически про​должал мешать нормальному ходу следствия, не прекращая массовых арестов невиновных людей. Число арестов росло, принимая чудовищ​ные размеры.
Не было человека, спокойно и уверенно работавшего. Никто не знал, что с ним будет завтра. На борьбу с «врагами народа» были моби​лизованы практически все сотрудники НКВД. Все это крайне настора​живало и беспокоило. Вначале мне казалось, что в Москве мало знают о произволе органов, поэтому я систематически доносил о всех случаях грубого нарушения законов в Главную военную прокуратуру. Много​численные донесения, меморандумы, докладные записки адресовыва​лись мною персонально Главному военному прокурору Розовскому, прокурору Дорману и др. Отдельные донесения писал непосредственно Прокурору СССР Вышинскому и в ЦК партии. К сожалению, ни помо​щи, ни поддержки со стороны Главной военной прокуратуры не было, хотя на словах меня обнадеживали, обещали поддержку. Атмосфера со​здавалась крайне удушливая, невыносимая. На всех лежала тяжелая тень подозрения». (С. 217.)
«Мои сигналы, донесения Вышинскому, Розовскому, а также ЦК партии никаких положительных результатов не дали. Мой развернутый доклад Новосибирскому обкому партии также ни к чему не привел. И все же я принял решение продолжать свои обращения к партии. В тот период я направил множество подробных писем и докладов в Политбю​ро партии и лично Сталину147. Я питал надежду и твердую уверенность, что мой голос будет услышан, но этого не случилось. Как-то получи​лось все иначе. Все наоборот. Вокруг меня быстро начали сгущаться тя​желые тучи.
9 февраля 1937 г. мою сестру Розалию Ишову арестовали в Москве органы НКВД, а брат, инженер Военно-морского флота Леонид Ишов, арестован в Кронштадте в апреле того же года. Если раньше на все мои сигналы, записки и докладные Главная военная прокуратура никак не
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реагировала, то сейчас она оказалась «на высоте». Как ни странно, по​лучив от кого-то «сигнал» об аресте моих сестры и брата, ГВП как ни​когда проявила мобильность и бдительность. От меня срочно затребова​ли письменного объяснения о моих взаимоотношениях и «связях» с сес​трой и братом. Требуемые от меня сведения я изложил с исчерпывающей полнотой и немедленно передал в Главную военную прокуратуру». (С. 219.) «Усилив борьбу с нарушителями советского закона, я был вынуж​ден снова перенести вопрос об этом в областной комитет партии, при​водя в подтверждение сотни фактов грубейшего нарушения прав чело​века. Как я понял, секретари обкома все чувствовали, видели и знали, но, к великой печали, были не в состоянии что-либо изменить. Я начал убеждаться, что я борюсь с ветряными мельницами и что руководящие партийные работники обкома тоже находились под неослабным наблю​дением и контролем НКВД. Партийных руководителей райкомов, обко​мов, крайкомов с необычной легкостью арестовывали и заключали в тюрьму. Страшный ярлык «врага народа» продолжал навешиваться на честных людей.
Мои усилия в борьбе за законность практически оказывались тщет​ными. Ничего изменить я не мог, если не считать нескольких десятков невиновных людей, освобожденных мною из тюрьмы и арестов немно​гих мерзавцев, фабриковавших уголовные дела. Все это было каплей в море.
Во мне все восставало против клеветы и издевательств. Непрерывно мучила мысль, как же выйти из создавшегося тупика. Ведь отчетливо было видно, как вся государственная машина работает на такое страш​ное зло. Но одновременно с этим я не переставал верить в доброту и справедливость. Мечталось о правде, а число фактов нарушения и иска​жения законов росло с каждым днем.
Бороться с фальсификаторами становилось все труднее и труднее. И вот в июле 1938 года я принял решение добиться свидания с Генераль​ным прокурором СССР Вышинским, для чего выехал в Москву, захва​тив с собой собранный мной материал о фактах грубейшего нарушения законности. За каждым документом стоял живой человек.
Кроме того, произведенные к тому времени аресты членов ЦК, секретарей ЦК Украины Косиора, Хатаевича, видного политического деятеля Постышева, вожака питерской комсомолии и секретаря Ле​нинградского обкома партии П. Смородина, о ком слагали поэмы, сек​ретаря ЦК комсомола Косарева148, наркома просвещения Бубнова, крупного военачальника Дыбенко и многих др. — заставили серьезно и очень о многом задуматься. Творившееся беззаконие зашло слишком далеко, приняв огромные размеры.
Вскоре я узнал об аресте еще ряда видных государственных деяте​лей, таких, как Крыленко и Антонов-Овсеенко149. Тогда же стало изве​стно об аресте Карахана, Калмыкова, Шацкого, Рудзутака, Сосновского, М. Кольцова, Бруно-Ясенского, Эйхе и многих-многих других.
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Еще острее я почувствовал результаты произвола и беззакония, от которых бессмысленно гибнут лучшие ленинские кадры, а их и так с каждым днем оставалось все меньше и меньше». (С. 224—225.)
«Чрезмерная боязнь, страх перед органами НКВД, я бы назвал это массовым психозом, обуяли всех поголовно, парализовали и психику и разум людей. Многие, стремясь доказать свою «приверженность и пре​данность» органам, утратили мужество и порядочность. Они стреми​лись делать абсолютно все, что ждало от них НКВД. В прошлом достой​ные, уважаемые люди готовы были в угоду работникам органов доно​сить на самых близких людей и даже родных, готовы были подписать любой, даже ложный документ или показание». (С. 228.)
Как же выглядел на фоне этих событий Вышинский? В июле 1938 г. Ишов, приехав со своими материалами в Москву, сумел пробиться к нему на прием. Он пришел в сопровождении Главного военного проку​рора Розовского. Состоялся большой и опасный разговор. «Долг комму​ниста заставил меня доказывать Вышинскому порочность применяе​мых физических методов при допросах. Хотя я чувствовал, что мои дока​зательства ни к чему не приводят, все же продолжал настаивать на сво​ем, на что-то надеясь. И вдруг я почувствовал леденящий душу холо​док, который стоял в зрачках Вышинского и даже проступал сквозь стекла очков. Этот холодок был в лице, голосе, обращении. Он чувство​вался даже в рукопожатии.
Когда я выходил от Вышинского, он, обращаясь к Розовскому, ска​зал: «Ну что ж, нужно проверить изложенные здесь тов. Ишовым матери​алы и принять меры, а поскольку у тов. Ишова в Сибири создались обо​стренные отношения с руководством НКВД, то переведите его на ра​боту в аппарат Главной военной прокуратуры, а там будет видно».
Так уж издавна повелось на свете: обманщики обманывают, а лег​коверные верят. Не отношу себя к категории особо легковерных, но в том, что Вышинский оказался чудовищным и коварным человеком, обманщиком, я убедился после отъезда из Москвы. Прошло немного дней, и я ясно увидел, что из всех «врагов народа» самый опасный тот, который прикинулся другом. У меня не было сомнения, что у самого Вышинского и вокруг него все дышало жестокостью и ложью». (С. 227.)
«Анрей Януарьевич действовал в сговоре с Берией и другими пре​ступниками из органов НКВД, а роль честных прокуроров была им све​дена к нулю. Прокуроры, поднявшие голос протеста против произвола и беззакония, убирались немедленно. Их арестовывали, расстреливали, лишали свободы, отправляли в дальние лагеря. Под руководством Вы​шинского продолжала работать группа прокуроров, утратившая партий​ную и гражданскую совесть, трусливо поглядывавшая на работников НКВД, выполняя все их указания, не возражая и не борясь с их нече​ловеческими, противозаконными действиями.
По сути получилось, что не прокуратуры осуществляли надзор за органами НКВД, а органы НКВД полностью распоряжались прокура​турой, как своим органом. Такие прокуроры покупали себе жизнь и сво-
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боду ценой жизни и свободы многих тысяч честных людей. Соглашаясь с беззаконием, они способствовали произволу. Дорогой ценой, большой кровью они платили за личное благополучие и награды». (С. 293.)
Так общая картина виделась со стороны. Ибо Ишов не участвовал в закрытых совещаниях руководства, не знал, кто какую точку зрения защищал, чем он руководствовался. Поэтому в настоящий момент окон​чательное мнение о Вышинском высказать нельзя. Слишком велико было сплетение интриг вокруг него. Такого мнения держался и Лев Шейнин, автор известных детективных рассказов, а до того следователь по особо важным делам при Вышинском.
Добросовестность требует массовой публикации документов — це​лыми сборниками. Только тогда станет ясно, кто был кто на деле.
И все-таки, вопреки мнению многих, Вышинский за «кулисами» предпринимал какие-то очень серьезные меры в союзе с рядом очень влиятельных людей (Берия и другие) по низложению «железного» нар​кома. Когда последнего судили, выясняя объем его преступлений, Ста​лин решительно отверг его обвинения в адрес Вышинского.
Падение Ежова не только не стоило Вышинскому головы и карье​ры, хотя они формально действовали вместе, но, напротив, вознесло его еще выше: с 1939 г. Вышинский действительный член Академии наук СССР, в 1939—1944 гг. — заместитель председателя СНК СССР, в 1940— 1946 гг. — первый заместитель наркома по иностранным делам СССР, с 1949 г. — министр иностранных дел СССР.
Он был участником важнейших международных конференций и со​вещаний после Великой Отечественной войны, неоднократно высту​пал с трибуны Генеральной ассамблеи. Он автор двухсот с лишним книг и брошюр по вопросам юриспуденции, международного права и между​народной политики. Имел за работу 4 ордена Ленина (больше, чем Ту​хачевский!), орден Трудового Красного Знамени и медали150.
ГЛАВА 9. ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЕ СЛЕДСТВИЕ

Кто съел виноград? Козлик. 

А что стало с козлом? 

Его съел кровожадный волк. 

А в волка выстрелило ружье. 

Ружье погибло от ржавчины. 

А ее съел беспощадный огонь. 

И у огня был враг — вода. 

И у того врага — СВОЙ ВРАГ. 

Из грузинской песни
Итак, все крупные командиры, кого Ежов подозревал в измене, на кого он имел «данные», были арестованы. Хватали в следующем поряд-
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ке: Медведев — 14 августа 1936 г., Примаков — 14 августа 1936 г., Путна — 20 августа 1936 г. (почти за год до Тухачевского!), Корк — 14 мая 1937 г., Фельдман — 15 мая 1937 г., Тухачевский и Эйдеман — 22 мая, Якир — 28 мая, Уборевич — 29 мая. При этом Примаков и Путна обвинялись еще, помимо прочего, в тайной троцкистской деятельности.
Расследование происходило исключительно быстрыми темпами и уложилось буквально в две недели
Самым прославленным и удачливым следователем Ежова считался Ушаков (Ушиминский). В 1937 г. Ушакову был 41 год (1896—1938, чл. партии с 1930). Он родился в Киевской области, в еврейской семье. Его близких хорошо знал один из братьев Л. Кагановича, что очень способствовало карьере членов семьи.
Участвовал в Гражданской войне. Командуя ротой под Нарвой, по​лучил ранение в руку (1918). Работал в особом отделе ЧК, долго являл​ся тайным сотрудником. С 1930 г. — в кадрах ОГПУ-НКВД. Когда Леплевский, видный работник ОГПУ, перебрался из Киева в Москву (он был назначен начальником Особого отдела), как доверенный сотруд​ник, переехал туда с ним (декабрь 1936). Блестяще знал все виды оппо​зиционных кругов, в том числе и военных, так как долго вращался в них по заданию своего начальства. Его уровень был — командиры диви​зий и начальники военных округов. Допросы Тухачевского вел уже в чине капитана. За образцовое выполнение важнейших заданий имел награды (орден Красного Знамени, орден Ленина).
На предварительном следствии Ушаков старался «не за страх, а за совесть». Перелопачивая громадный материал показаний, он напоми​нал охотничью собаку, которая стремительно бежит по следу, боясь потерять его. Позже, сам находясь в положении подсудимого (оппози​ции удалось его «свалить»!), с гордостью подчеркивал свои заслуги пе​ред руководством страны: «Я восстановил Якира. Вернул его к прежним признательным показаниям, а Глебов был отстранен от дальнейшего участия в следствии. Мне дали допрашивать Тухачевского, который уже 26 мая сознался у меня. Я, почти не ложась спать, вытаскивал от него побольше фактов, побольше заговорщиков».
Тухачевский, по словам Ушакова, дал показания 26 мая. Б. Викто​ров это изумительно интересное место даже не комментирует! А ведь оно исключительно ценно! Почему? Да потому, что маршал был арес​тован в Куйбышеве 22 мая. Неизвестно точно, устраивали ли ему пер​вый допрос в Куйбышеве. Но весьма вероятно. Допрос на месте имел свои преимущества. Во-первых, все свидетели его поведения за время пребывания в Куйбышеве находились под рукой. Во-вторых, можно было использовать эффект ареста («Меня, маршала, арестовали! Все! Крыш​ка»). В первые часы ареста Тухачевский не выработал плана защиты на допросе, не знал еще, чем располагает следствие, и мог действовать лишь в духе вполне понятного, голословного отрицания. В день ареста Тухачевский находился в самом психологически неустойчивом положе-
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нии — происходил переход от великого почета к его утрате. Для след​ствия важно было получить от него первые показания еще до возвраще​ния в Москву, до того, как о его аресте станет известно в столице, в Наркомате обороны, в Политуправлении РККА.
Такую новость удержать в секрете было невозможно! И никто не сомневался, что из Куйбышева, от сторонников Тухачевского, сразу последуют секретные кодовые звонки в разные стороны — другим вид​нейшим сторонникам оппозиции.
Б. Викторову кажется невероятным, что в папках с делом о загово​ре не было протоколов с допросами, помеченными днем ареста. Он пишет: «Вот что сразу обратило на себя внимание: несоответствие дат арестов с датами первых допросов, которые были учинены спустя не​сколько дней. Не могло же быть так, чтобы арестованных не допраши​вали? Предположили, что допросы велись, но показания не устраивали тех, кто возбудил это дело. Показания, безусловно, были нужны, но какие? Только и только признательные. Получить их надо было любой ценой».
В таких рассуждениях нет никакой логики. Во-первых, непонятно, почему Сталину, Ежову и Вышинскому нужны были сразу признатель​ные показания? Почему они не могли 3—4 дня подождать? У них име​лось времени достаточно: они являлись несомненными победителями, сидели крепко, им некого было бояться (новым командующим в Мос​ковском военном округе фактически уже стал вполне надежный чело​век — знаменитый глава Первой конной армии — маршал С. Буденный!). Во-вторых, конечно, могло быть и так, что арестованных в первые дни не допрашивали по психологическим соображениям: давали подумать, вели с ними лишь небольшие разъяснительные беседы, убеждая пока​яться. В конце концов — устраивать допрос сразу или через несколько дней — это вопрос лишь следственной тактики, которая всегда меняет​ся в зависимости от личности подсудимого. Гораздо важнее было сделать так, чтобы «задержанный» сам рвался на допрос! В-третьих, аресто​ванные, по крайней мере часть их, несомненно, давали первые показа​ния еще до привоза их в Москву. Поэтому торопиться с новыми допро​сами не было необходимости, требовалось осмыслить полученные дан​ные и проверить их.
Викторов достаточно прозрачно намекает, что раз на некоторых протоколах имелись серо-бурые пятна (следы капель крови, как уста​новлено судебно-химической экспертизой), то, значит, дело ясное: обвиняемых хлестали по щекам, пытали, и они подписывали лживые протоколы против воли.
Для доказательства этого тезиса приводятся отрывки из показаний следователя Ушакова, данные позже следственной комиссии:
«Мне дали допрашивать Тухачевского, который уже с 26 мая со​знался у меня. Я, почти не ложась спать, вытаскивал от них (Тухачевс​кого и Якира. — В.Л.) побольше фактов, побольше заговорщиков. Даже
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в день процесса я отобрал от Тухачевского дополнительные показания об участии в заговоре Апанасенко и других»151.
«Вызвал Фельдмана в кабинет, заперся с ним в кабинете, и к вече​ру 19 мая (т.е. всего через три дня после ареста. — В.Л.) Фельдман напи​сал заявление о заговоре с участием Тухачевского, Якира, Эйдемана и других».
Эти примеры мало убедительны. Пятна крови могли появиться на протоколах самым банальным и случайным образом: следователь чи​нил карандаш и случайно порезался, у него самого от яростного раз​дражения и душевного напряжения вдруг пошла носом кровь. А могло быть и так, что эти пятна заинтересованное лицо «посадило» на бумагу много позже. То, что следователь на 8 часов заперся с Фельдманом в кабинете для разговора о его тайной деятельности, а к вечеру он напи​сал заявление «о заговоре с участием Тухачевского, Якира, Уборевича и других», — это еще не доказательство, что он его там избивал резино​вой дубинкой или чем-нибудь подобным! Да и вряд ли Фельдман выдер​жал бы восемь часов избиений! Сама длительность допроса говорит как раз об обратном: следователь держался «в рамках», будучи опытным психологом, терпеливо убеждал, давал всякие обещания, яро поносил Тухачевского, как вполне изобличенного, вкрадчиво советовал поду​мать о себе и семье.
Упорнее всех отстаивал на следствии свою невиновность Примаков. Все обвинения он категорически отклонял, указывая на их, по его мнению, абсурдность, ссылаясь на свою безупречную революционную биографию. Только одно слабое место в ней имелось: в период дискус​сии 20-х годов он вел открытую агитацию среди своих бойцов и коман​диров в пользу Троцкого. В остальном же действительно было придрать​ся трудно. Отец его Марк Григорьевич (ум. в 1921) происходил из казаков. Был владельцем хутора, занимался сельским хозяйством, а одновре​менно около 30 лет учительствовал в соседнем селе. Имел 4-х сыновей и прислугу из женщин для домашних работ. Виталий рос под влиянием деда, запорожского казака, постоянно вспоминавшего Сечь и казацкие походы. Кончил сельскую школу и Черниговскую гимназию. За неукро​тимый характер товарищи звали его «печенегом». Находился в большой дружбе с семейством знаменитого украинского писателя М. Коцюбинс​кого. Его сыном Юрием (позже известным деятелем советского прави​тельства на Украине) был привлечен к работе в молодежной револю​ционной организации. С 1913 г. считал себя социал-демократом, с янва​ря 1914 г. — большевиком, руководил рабочими кружками, вел рево​люционную работу среди солдат гарнизона. За агитацию против войны был осужден на вечную ссылку в Сибирь (февраль 1915). Февральская революция освободила его. Работал сначала в Чернигове, потом в Киев​ском большевистском комитете, затем снова в Чернигове, где по партий​ному заданию вступил рядовым в полк. С этого начинается его стреми​тельная карьера: избран делегатом II Всероссийского съезда Советов,
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затем во ВЦИК, участвует в штурме Зимнего дворца, в Харькове, по поручению ВЦИК организует полк Червоного казачества, которой скоро становится крупной силой и приобретает громкую славу. Занимает по​сты командира полка, бригады, дивизии, корпуса (с ноября 1920). По​том он начальник Высшей кавалерийской школы в Ленинграде (1924— 1925), командир Уральских стрелковых корпусов, военный атташе (Япо​ния, Афганистан), заместитель командующего в округах (Северо-Кав​казский, Ленинградский). Работу свою любил, отличался высокой ква​лификацией и громадной работоспособностью. Сам о себе говорил: «Для себя считаю желательной военную работу в коннице. Люблю кавале​рийское дело». (Автобиография. — В кн.: Червоное казачество. Воспоми​нания ветеранов. М., 1969, с. 15.)
Под стать командующему, человеку большого ума и храбрости (о чем свидетельствовали 3 ордена Красного Знамени), были и другие ко​мандиры и бойцы, среди которых с течением времени стал преобладать еврейский элемент.
Заместителем Примакова в полку и бригаде, затем начальником тыла, помощником начальника разведотдела, имевшим 16 (!) ранений, был А. Багинский. Рядом же находился, как ближайший помощник, брат Владимир (1899—1941), ставший чуть позже командиром 1-го полка. На​гражденный орденом Красного Знамен и Почетной грамотой ВЦИК, он погиб в Отечественную войну на фронте. С. Туровский, сын крупно​го предпринимателя, друг по черниговскому подполью, занимал посты начальника штаба бригады, дивизии, корпуса. Командиром батареи был М. Зюк (Нехамкин), адъютантами — Б. Кузьмичев и Ф. Пилипенко. В боях люди росли и мужали, непрерывно выдвигалась новые командиры, про​являвшие большую храбрость и смекалку. Командирами 1-го полка (Ма​риупольского) были также рабочий и унтер-офицер П. Григорьев, имев​ший два ордена Красного Знамени, Ф. Спасский, Л. Беспалов, И. Ни​кулин. Вторым полком (Бердянским) командовали бывший кузнец П. По​тапенко, участник вооруженного восстания в Горловке, старый боль​шевик, побывавший на каторге в страшном Орловском централе, за ним — А. Генде-Роте. Третьим полком (Криворожским) командовал В. Федоренко — родом из крестьян, подпрапорщик, георгиевский кава​лер, И. Щербаков, родом тоже из крестьян, бывший гусар. Эти полки составляли первую дивизию.
Из корпуса Примакова вышли позже знаменитые советские воена​чальники:
— П. РЫБАЛКО (1894—1948, чл. партии с 1919) — маршал броне​танковых войск, дважды Герой Советского Союза, кончивший в 1934 г. Академию им. Фрунзе, считался лучшим танковым генералом;
— П. КОШЕВОЙ (1904—1976, чл. партии с 1925) — маршал, дважды Герой Советского Союза. В РККА он с 1920 г. (воевал рядовым против белой Польши и банд на Украине). До Отечественной войны был ко​мандиром взвода в Московском военном округе (1923—1924), команди-
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ром эскадрона, начальником полковой школы в особой кавалерийской дивизии, начальником штаба полка, начальником штаба кавалерийс​кой дивизии Забайкальского военного округа, с февраля 1940 г. — ко​мандир стрелковой дивизии. Окончил кавалерийскую школу (1927), Во​енную академию им. Фрунзе. (См.: Люди бессмертного подвига. М., 1975; Василевский А. От красноармейца до Маршала Советского Союза. — «Во​енно-исторический журнал». 1974, № 12);
— И. ПЕРЕСЫПККИН (1904—1978, чл. партии с 1925) — маршал войск связи. В РККА с 1918 г. В Гражданскую войну — красноармеец (на Юж​ном фронте). С 1920 г. — в железнодорожной милиции, политрук эскад​рона (с 1925), военком, командир эскадрона связи 1-й кавалерийской дивизии. С 1937 г. — военный комиссар НИИ связи, с января 1938 г. — военный комиссар, с марта 1939 г. — зам. начальника управления связи РККА, С 1939 по 1944 г. — нарком связи СССР. Окончил военно-поли​тическую школу (1924), военную электротехническую академию РККА (1937). Награжден 4 орденами Ленина, орденом Октябрьской револю​ции, 2 орденами Красного Знамени, орденом Кутузова, орденом Крас​ной Звезды, иностранными орденами. (О нем: И.Т. Пересыпкин. Связь сердец боевых. Автобиографический очерк. Донецк, 1974; Он же. Воен​ная радиосвязь. М., 1962; Он же. Радио на службе обороны страны. М., 1946.)
— С.А. ХУДЯКОВ (1902—1950, чл. партии с 1924), Худяков — псевдо​ним, на деле он — армянин), родился в Азербайджане, маршал авиа​ции (с 1944). В РККА с 1918 г. Был в Красной Гвардии. В Гражданскую войну командовал взводом и эскадроном. Затем: начальник полковой школы (с 1924), начальник штаба кавполка (1928—1931), начальник оперативного отделения штаба авиабригады (с 1936), начальник опера​тивного отделения штаба ВВС (с 1937), начальник тыла управления ВВС (с 1938), начальник штаба ВВС Белорусского военного округа (с 1940). Окончил: кавалерийские курсы усовершенствования комсостава (1922), Военно-воздушную академию им. Жуковского (1936). Награжден орде​ном Ленина, двумя орденами Красного Знамени, двумя орденами Су​ворова, орденом Кутузова, орденом Красной Звезды152.
Что можно сказать по поводу этих биографий? Удивительно быст​рый должностной рост Пересыпкина и Худякова начинается, как ви​дим, после 1937 г. Это является несомненным доказательством, что они делом доказали Сталину свою преданность и стойкость. А что это озна​чало в тех условиях? Только одно: надо было за кулисами, входя в ста​линское меньшинство в корпусе Примакова, вести со своим начальни​ком и его окружением яростную борьбу и поставлять Буденному и Во​рошилову необходимую секретную информацию о кознях врагов. Оба по должностям имели к тому самые блестящие возможности (Пересыпкин — военный комиссар НИИ связи, Худяков — начальник опера​тивного отделения штаба ВВС!). И нет сомнения, что оба сильно по​могли провалу дел оппозиции в корпусе Примакова и победе Сталина в
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борьбе с Тухачевским. Именно поэтому оба получили вожделенные зва​ния маршалов в самом расцвете сил: Пересыпкин в 40 (!) лет, Худя​ков — в 42 года. Тогда как имевшие значительно меньшие заслуги Коше​вой — лишь в 64 года, а Рыбалко — в 50 лет! Разная степень заслуг дала совершенно разные результаты на карьерной стезе. Было бы очень ин​тересно познакомиться с подробностями этой закулисной борьбы, столь типичной для той сложной эпохи!
Остается сказать еще пару слов о И. Минце (чл. партии с 1917), бу​дущем известном советском историке и академике. В корпусе Примако​ва он был его помощником и возглавлял всю политработу. Политрабо​той в РККА он занимался с 1918 по 1920 г. В 1926 г. кончил Институт красной профессуры. Находился на преподавательской и научной рабо​те (зав. кафедрами, профессор Академии общественных наук, председа​тель научного совета АН СССР по комплексной проблеме «История Октябрьской революции»). Написал много книг и статей. Направления работ: Октябрьская революция, интервенция и контрреволюция, Граж​данская война, международная дипломатия. Лауреат Государственной премии (1943—1946). Академик (1946). Роль Минца в борьбе с оппозицией (в научной и военной среде) ждет еще своего исследователя. Но можно не сомневаться, что она была очень значительна, учитывая, до каких высот он сумел по части карьеры подняться.
Конечно, и Примаков не был обойден за свою деятельность награ​дами. И вдобавок к орденам имел за фронтовые успехи золотой портси​гар с надписью от своего командарма Уборевича, а от Киевского губревкома — Почетное Красное Знамя и золотые часы с хвалебной над​писью.
Как шли его допросы? Арестовали Примакова 20 августа, первый допрос состоялся 25 августа, затем еще два (31 августа, 23 сентября); ему устраивались различные очные ставки, в том числе с Радеком. В итоге последовал ряд признаний, грозивших смертным приговором:
1. Что он состоял в секретной троцкистской военной организации с 1926 г.
2. Что встречался с сыном Троцкого Л. Седовым в Германии, когда работал там военным атташе.
3. Что получил через него от Л.Д. задание о проведении терактов — против Сталина и Ворошилова.
Затем следуют восемь месяцев перерыва, нахождения в Бутырской и Лефортовской тюрьмах, некоторое время он находится в тюремной больнице из-за болезни желудка (понятно, что на нервной почве). В феврале 1937 г. один раз он получает денежный перевод (50 руб.). В мае — июне 1937 г. Примаков допрашивается еще несколько раз, в связи с аре​стами главной группы руководителей предполагавшегося заговора. Вину свою, как следует из протоколов и стенограммы, признал полностью. Сопротивлялся он, однако, отчаянно. А. Авсеевич, бывший тогда на​чальником отделения НКВД, во «времена Хрущева», на допросе в проку-
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ратуре показал (05.07.1956): «Я вызывал их (Примакова и Путну. — В.Л.) по десять—двадцать раз. Помимо вызовов на допросы ко мне, они нео​днократно вызывались к Ежову и Фриновскому».
Якир допрашивался в Москве всего 4 (!) раза: 30 мая (арестован 28 мая), 3, 5 и 7 июня. Сначала — все отрицал с возмущением. На очной ставке с обличавшим его Корком (30 мая) он говорил: «Я знал всегда, что Корк очень нехороший человек (!), чтобы не сказать более крепко, но я никогда не мог предположить, что он просто провокатор». Тогда допрос ему устраивает сам Ежов.
И вечером следующего дня он пишет о своей сдаче: «Я не могу больше скрывать свою преступную антисоветскую деятельность и при​знаю себя виновным вина моя огромна; я не имею никакого права на снисхождение».
1 июня он дает письменные показания с признанием во всем и пи​шет о своем раскаянии. (Где они? Куда их спрятали?) 5 и 7 июня он углубляет прежние показания по разным вопросам и лицам. 10 июня он посылает письмо на имя Ежова (30 страниц машинописного текста), где содержится такое заверение: «Я все сказал. Мне кажется, я снрва со своей любимой страной, с родной Красной Армией». Он излагает в письме разные мысли по вопросам армейской жизни и работы, высказывает опасение, что из-за его близости ко многим командирам, на местах может возникнуть «обстановка недоверия», что станет выдвигаться масса лживых обвинений.
Что побудило Якира к откровенным показаниям? Пытки? Да нет, в них не было никакой необходимости. Сбивали с позиции захваченные документы, которые говорили о заговоре, свидетельские показания кол​лег и показания собственной жены — 37-летней Сарры Лазаревны Якир. Она прошла вместе со своим мужем Гражданскую войну, была шифровальщицей в штабе 45-й дивизии, вошедшей потом в состав 1-й Конной армии. Затем работала в Осоавиахиме, рядом с Эйдеманом, наконец, занимала пост начальника шифровального отдела в штабе Киевского военного округа. И, разумеется, работала в Киевском управлении НКВД, имея чин капитана. Именно она находится под наибольшим подозрением, что через нее шла секретная переписка с Троцким, на​ходившимся в Мексике. Шифрованные письма оттуда шли в советское посольство в Германии и через советника посольства, сторонника Троцкого, пересылались в военный отдел ЦК КП(б(У в Киев. Оттуда специальный курьер, тоже сторонник оппозиции, переправлял их в руки жены Якира, а она передавала собственному мужу. Такая сложная сис​тема пересылки писем должна была гарантировать максимальное со​хранение незапятнанными политические ризы Якира, который будто бы являлся, согласно официальным выступлениям, непримиримым противником Троцкого. Однако всем хорошо известно, что официаль​ные речи часто не соответствуют тому, что думает человек в действи-
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тельности. Достаточно посмотреть на речи и дела Н. Хрущева, А. Мико​яна и многих-многих других.
Опрашивали по тайным делам Якира, конечно, и его командиров. И не все считали возможным его защищать. Припоминали много интерес​ного. Где они ныне, эти показания?! Почему до сих пор не напечатаны? Но особенно убийственную роль сыграли материалы, связанные с комдивом Д. Шмидтом (1895—1937, чл. партии с 1918), близким другом и подчиненным Якира. Шмидт, арестованный 9 июля 1936 г., вместе с тремя своими коллегами попал под воистину страшные обвинения. По утверждению следствия, была создана тщательно законспирированная троцкистская боевая группировка, состоявшая из четырех человек. Вхо​дили в нее следующие лица: Голубенко Н.В. (1898—1937, чл. партии с 1914), бывший член РВС 3-й Украинской армии, председатель повстан​ческого комитета в Одессе (1918), политический комиссар 45-й стрел​ковой дивизии, большой друг Якира, который называл его в обиходе просто Коля; второй — сам Шмидт; третий — майор Б. Кузьмичев, иг​равший роль личного адъютанта Примакова. У него, как легко догадать​ся, была вполне респектабельная биография. Он участник Октябрьской революции в Москве. В Гражданскую войну — командовал в войсках При​макова (Червоные казаки). Последняя его должность — начальник шта​ба авиационной бригады; четвертый — комкор, латыш А. Лапин (1899— 1937, чл. партии с 1917), помощник командующего Белорусским воен​ным округом и ОКДВ по ВВС.
Всю четверку следствие обвиняло в том, что они готовили покуше​ние на К. Ворошилова, своего наркома, во время Киевских военных маневров — в местном Театре оперы и балета или в кабинете самого Якира. Попавшим под такое обвинение на следствии пришлось весьма круто. Якир со своей стороны пытался выручить сначала Голубенко, потом Шмидта. Ради последнего он специально прилетел в Москву, встре​чался с Ворошиловым, потом с Ежовым, затем добился личной встре​чи со Шмидтом. По словам сына Якира, у Шмидта будто бы был вид «марсианина»153. Однако это не помешало ему все обвинения отрицать и тут же вручить Якиру-отцу записку для Ворошилова (автор воспоми​наний не говорит, была ли она написана предварительно, или в при​сутствии Ежова). Разумеется, текст записки не приводится. Понятно, по​чему! «Марсианин» (т.е. находящийся под гипнозом или принявший дозу некоего «лекарства») не способен писать вполне разумные записки! Но вот ее текст из одной поздней работы:
«Дорогой Климентий Ефремович! Меня арестовали и предъявили чудовищные обвинения, якобы я — троцкист. Я клянусь Вам всем для меня дорогим — партией, Красной Армией, что я ни на одну миллион​ную не имею вины, что всей своей кровью, всеми мыслями принадле​жу и отдан только делу партии, делу Сталина. Разберитесь, мой родной, сохраните меня для будущих тяжелых боев под Вашим начальством!»154 Похоже ли это на записку «марсианина»?! Нисколько!
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как реагировал на данное письмо (почему-то не датированное!) Ворошилов? Ведь он-то Шмидта хорошо знал? А вот как (это говори​лось через четыре месяца после ареста Шмидта, на февральско-мартовском Пленуме ЦК ВКП(б) 1937 г.):
«Как видите, в этом хотя и кратком письме, но сказано все, ничего не упущено. Предатель Шмидт, с достойной двурушника циничностью, даже заботится о том, чтобы я был его начальником «в будущих тяже​лых боях». А через месяц этот наглец, будучи уличен фактами, сознался во всех своих подлых делах, рассказал во всех подробностях о своей бан​дитской и контрреволюционной работе»155.
Разумеется, сочинил Шмидт, после предварительного следствия, и письмо Сталину, тоже не имеющее даты, но, судя по содержанию, написанное в конце предварительного следствия. Это письмо — по сво​ей фальсификаторской привычке — поклонники Тухачевского тоже не желают полностью приводить! А оно очень интересно и многозначи​тельно (даже в приводимом «усеченном» виде):
«Все обвинения — миф. Показания мои — ложь на 100%. Почему я давал показания, к этому мало ли причин. Я у Вас прошу не милости. После моего разговора с Вами совершить какое-нибудь преступление перед партией, это было бы в меньшей мере вероломство. Пишу я Вам зная, что Вы можете все проверить. Дорогой Сталин! Самое основное, что я ни в чем не виновен. Честному человеку, бойцу и революционеру не место в тюрьме»156.
Возникает вопрос: а где они, эти «лживые показания» Шмидта? Почему до сих пор не опубликованы и публично не опровергнуты? И где биография Шмидта, вполне исторического лица, которое заслужи​вает большого интереса? Так называемые «демократы» должны были бы опубликовать эту биографию уже 30 лет назад, а также сборник его писем и воспоминаний о нем.
Можно сказать, наибольшую услугу Шмидту оказал близко знав​ший его советский дипломат А. Бармин, сторонник Троцкого, бежав​ший на Запад. Ввиду исключительности материала здесь его придется привести:
«Впервые я встретился со Шмидтом на ступеньках академии в сен​тябре 1920 года. Его энергичное, тщательно выбритое лицо окаймляла аккуратная «флотская» бородка такого типа, какую сейчас носит Радек. У него были тонкие губы и пронзительный взгляд. На голове его была папаха, лихо сдвинутая набекрень, как это принято у конников на юге. Голубую гимнастерку украшали два ордена Красного Знамени, по тем временам — очень редкое военное отличие — даже среди хорошо извес​тных военачальников Красной Армии. Он был подпоясан кавказским ремешком, с которого свисали серебряные украшения. На поясе в нож​нах висела большая инкрустированная кривая сабля. Он еще не вполне оправился от полученной раны и, прихрамывая, опирался на трость. Двигался медленно и чувствовал себя в Москве не совсем в своей та-
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релке. Это был типичный командир революционной эпохи, воплоще​ние энергии, как туго натянутая тетива лука.
Как и многие, Шмидт был выдвинут революцией из деревенской безвестности в первые ряды революционной армии. Он был сыном бед​ного еврейского сапожника и, если бы не революция, вероятно, по​шел бы по стопам отца, растрачивая всю свою огромную энергию на мелкие проказы и деревенские предприятия. Социальная буря раскрыла огромное число талантов, позволив тысячам людей проявить свои спо​собности лидеров в национальном масштабе. В начале революции Шмидт поступил на флот, но когда одна половина российского флота вмерзла в балтийский лед, а вторая была затоплена в Черном море, чтобы не попасть в руки немцев, матросы превратились в солдат. Шмидт стал ко​мандиром одного из ударных отрядов, который был грозой для белых. Обнаженные до пояса, опоясанные крест-накрест пулеметными лен​тами отважные красноармейцы шли во весь рост на врага под жестоким огнем, забрасывая его гранатами. Они наводили ужас на белых, кото​рые прозвали их «красными дьяволами». В конце концов Шмидт решил превратить своих моряков в конников, и его отряд стал известен по всей Украине. Молодые крестьяне валили к нему валом, и вскоре его отряд вырос до размеров полка, а затем бригады.
Шмидт проучился в академии два года, и это были годы упорных занятий. Мы стали большими друзьями. Он отличался беззаветной храб​ростью, был скромен, целеустремлен, любил шутки, был по-детски сентиментален. Его характер сложился в суровой военной обстановке, и таким он остался до конца своих дней.
Мы часто проводили вместе вечера в его маленькой комнатке на Тверской улице. Его очаровательная жена Валентина угощала нас чаем и тем, что в те дни могло сойти за пирожное. Дмитрий Шмидт рассказы​вал о героических делах тех, кто воевал рядом с ним, о моряках, став​ших кавалеристами, чтобы драться с немцами, белыми, петлюровцами и всякого рода бандами, которые даже не знали, за кого или против кого они боролись.
Мне запомнился один из его рассказов.
— В тысяча девятьсот девятнадцатом году город Каменец-Подольский на границе с Австрией, — говорил он, — был окружен мародерствую​щими бандами. Население города буквально стонало от разбоя. Тогда я решил, — сказал Шмидт, — прорваться туда и оборонять город любой ценой. Трудно было навести порядок, но другого было нам не дано. Сте​ны города мы обклеили прокламациями, в которых угрозы чередова​лись с обещаниями защитить город. И город мы удержали.
В Каменец-Подольске у Шмидта состоялась встреча с народным комиссаром обороны Советской Венгрии Тибором Самуэли, который самолетом направлялся в Москву. Возможно, это впоследствии и яви​лось существенным фактором в назначении его командующим ударной группировкой. Именно этой группировке предстояло через границы
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Польши и Румынии прийти на помощь венгерской революции. Как я тогда узнал, Шмидта нисколько не смущала перспектива прорыва через две границы. Я убежден, что он всегда жалел о том, что приказ о на​ступлении так и не был отдан. Красный Будапешт пал слишком быстро... Спустя несколько лет после окончания академии я снова услышал о Шмидте, который в это время служил в Минске. Один из старших офи​церов оскорбил его жену, и Шмидт, всадив пулю в живот обидчику, спустил его с лестницы. Обидчик выжил, и скандал замяли.
В период 1925—1927 годов Шмидт присоединился к оппозиции. Он приехал в Москву на съезд партии как раз в тот момент, когда было объявлено об исключении из партии троцкистской оппозиции. Он был одет, как обычно, в форму своей дивизии: большая черная бурка, пояс с серебряными украшениями, огромная сабля и папаха набекрень. Вы​ходя вместе с Радеком из Кремля, он столкнулся со Сталиным. Поли​тические страсти в тот момент были накалены. Сталин активно интри​говал в партийных делах, но ему еще не удалось подчинить себе партию.
Шмидт подошел к нему и начал полушутя-полусерьезно поносить его, как только может делать это настоящий солдат, то есть такими словами, которые надо слышать, чтобы поверить в это. А под конец сделал вид, что обнажает шашку, и пообещал Генеральному секрета​рю когда-нибудь отрубить ему уши.
Сталин выслушал обиду, не проронив ни слова, с бледным лицом и плотно сжатыми губами. В то время он решил проигнорировать оскор​бление, нанесенное ему Шмидтом, но нет никакого сомнения в том, что десять лет спустя, с началом чисток в 1937 году, он все это вспом​нил. Шмидт был одним из первых исчезнувших офицеров Красной Ар​мии. Его обвинили в терроризме. Никаких признаний от него не доби​лись, и он был расстрелян без суда»157.
Вывод из приведенного материала может быть только один: человек с такими взглядами и чертами характера, что бы там ни говорили, спо​собен был на многое, в том числе и на самые крайние поступки! На​помним, что за Гражданскую войну он имел два ордена Красного Зна​мени, а их просто так не давали!
Теперь становится понятным, почему Якир с такой энергией ста​рался выручить его: он слишком много знал, и оставлять его в руках Ежова было равносильно самоубийству!
Уборевич также не хотел признавать свою вину. Его козырная кар​та — опубликованные в советских газетах хвалебные отзывы генерала Лужи (1891—1944), командира корпуса, главы чешской военной делега​ции, побывавшей на Белорусских военных маневрах (1936). Встретив​шись с корреспондентом одной из советских газет, генерал поделился своими впечатлениями о проходивших недавно маневрах:
«Командный состав войск Белорусского военного округа показыва​ет высокую степень тактической и технической подготовки, большую физическую неутомимость, высокий моральный уровень и преданность
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своей родине. Ваш командный состав быстро решает сложные задачи современного боя. Красная Армия обладает тем, что считается самым ценным во всякой армии, — прекрасными кадрами».
Корреспондент спросил генерала:
«Каково ваше мнение о техническом оснащении Красной Армии?»
Чешский генерал ответил:
«Красная Армия богато насыщена самой современной техникой. В этом отношении она является, по моему мнению, самой передовой армией в мире. В настоящее время нет другой армии, которая могла бы сравниться в отношении технического оснащения с Красной Армией.
На маневрах Белорусского военного округа мы видели много инте​ресного, и последнее мы постараемся использовать в своей армии, а также и опыт этих маневров» (Документы и материалы по истории со​ветско-чехословацких отношений. М., 1978, т. 3, с. 276—277).
На этот аргумент, который Уборевич считал «неубиенным», его противники отвечали, что чешский генерал — по политическим сооб​ражениям — все намеренно преувеличил, и в действительности дела обстоят вовсе не так радужно.
После нескольких допросов сильно сникший Уборевич все же при​знал свою вину. Пункты его признаний таковы:
1. Сочувствовал правым;
2. Политику коллективизации считал неправильной;
3. Политику Ворошилова в армии не одобрял;
4. В заговоре участвовал;
5. Лично вовлек в него 12 командиров своего округа;
6. Готовил вместе с другими поражение Красной Армии в предстоя​щем военном конфликте.
На этих допросах Уборевичу пришлось, конечно, несладко. И это вполне понятно: ведь он командовал Белорусским военным округом, который закрывал границу на самом решающем участке, поэтому по​дозрения против него были вполне естественными, а кроме того име​лись, конечно, и агентурные данные, полученные от зарубежной во​енной разведки и разведки НКВД.
Неизвестно, нашелся ли в тех условиях хотя бы один человек, ко​торый мог свидетельствовать в его пользу. Вся беда была в том, что если бы даже такие люди находились, то они сами были под подозрением, как тайные участники оппозиции. Характерным примером в этом смыс​ле мог служить будущий Герой Советского Союза и маршал Советского Союза К. Мерецков. С 1932 по 1937 г. он был в Белорусском военном ок​руге начальником штаба округа. По возрасту между ним и его начальни​ком разница была всего полгода, но Уборевич проделал совершенно исключительный путь и в военной среде пользовался громадным уваже​нием. Его высоко ценили и восхваляли немецкие генералы. Было даже время, когда считали, что именно он заменит Ворошилова на посту наркома обороны.
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Став Героем советского Союза и маршалом СССР, Мерецков в своей книге «На службе народу» (Москва, 1969) вспомнил крупнейших дея​телей армии и о своем бывшем начальнике отозвался в высшей степени похвально:
«Этот человек сыграл в моей жизни огромную роль. Я проработал с ним около пяти лет, и годы эти — целый новый период в моей службе. Не скажу, что только я один находился под его влиянием. Все сделан​ное Уборевичем: воспитанные, выращенные и обученные им команди​ры разных рангов; его методология работы; все, что он дал нашей ар​мии, — в совокупности не может быть охарактеризовано иначе как ори​гинальная красная военная школа, плодотворная и поучительная. Ког​да мы познакомились, мне шел уже 32-й год. Я занимал довольно высо​кую военную должность и мог считаться сложившимся человеком. И все же ни один (!) военачальник раньше (да, пожалуй, и позже) не дал мне так много, как Иероним Петрович. Его интересное и богатое твор​ческое наследие, недостаточно, к сожалению, изученное у нас специ​алистами, заслуживает самого пристального внимания». (С. 92—93.)
В других местах Мерецков отмечает: «Он непрерывно рос сам, а вместе с ним росли и мы». (С. 104.)
«Свои действия и поступки он рассчитывал буквально до минуты». (С. 101.)
Очень хорошо отзывается Мерецков и о Блюхере: «Как военачаль​ник, Блюхер во многом напоминал мне Уборевича». (С. 122.)
Более удивительно другое его утверждение: «В целом Уборевич был чуть собраннее, пожалуй, чуть организованнее; Блюхер человек более размашистый, более открытый. Но им обоим было присуще такое каче​ство полководца, как широта мышления». (С. 122.)
Таков взгляд Мерецкова на Уборевича. Конечно, в то тяжелое вре​мя отзыв подобного рода мог бы оказать какое-то положительное воздействие, но спасти Уборевича вряд ли смог бы. Что Уборевич хороший, или даже отличный военачальник (градации были разные), — этого никто не отрицал. Но ведь речь шла вовсе не о том. Речь шла о тайном политикан​стве, о секретных зарубежных связях, о том, какие важные сведения передавались за рубеж. А такие вещи знали очень и очень немногие.
Фельдман был арестован 15 мая, а уже 19 мая написал заявление на Тухачевского, Якира, Уборевича, Эйдемана и ряд других командиров. Узнав, что Якира и Уборевича арестовали без всякого сопротивления с их стороны, понял, что все потеряно, а поэтому надо спасать собствен​ную голову. И вот 31 мая он пишет весьма любопытное письмо своему следователю Ушакову, которое, как очень важный документ (это не «воспоминания»!), до сих пор лицемерно замалчивалось: «Изложив вам все факты, о которых я вспомнил за последние дни, прошу вас, т. Уша​ков, вызвать меня лично к вам. Я хочу через вас или т. Леплевского пере​дать НКВД тов. Ежову, что я готов, если это нужно для Красной Ар​мии, выступить перед кем угодно и где угодно и рассказать все, что
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знаю о военном заговоре. И это чистилище (как вы назвали мою очную ставку с Тухачевским) я готов пройти, показать всем, которые протя​гивают мне руку помощи, чтобы вытянуть меня из грязного омута, что вы не ошиблись, определив на первом допросе, что Фельдман не зако​ренелый непоправимый враг, а человек, над коим стоит поработать, потрудиться, чтобы раскаялся и помог следствию ударить по заговору. Последнее мое обращение прошу передать и тов. Ворошилову.
Б. Фельдман
31.05.1937».
(Хорев А. Как судили Тухачевского. — «Красная Звезда». 17.04.1991, с. 4.)
Сам Тухачевский на первом допросе 25 мая отрицал все, и с возму​щением. Но после трех очных ставок решил изменить линию поведения. И уже 26 мая (!) пишет своему следователю Ушакову такую записку: «Мне были даны очные ставки с Примаковым, Путна и Фельдманом, которые обвиняют меня как руководителя антисоветского военно-троц​кистского заговора. Прошу представить мне еще пару показаний других участников этого заговора, которые также обвиняют меня158. Обязуюсь дать чистосердечные показания без малейшего утаивания чего-либо из своей вины в этом деле, а равно и других лиц заговора». 26 же числа он пишет Ушакову показания на 6,5 страницах и заявление Ежову на одной странице. Показания двух свидетелей, Корка и Эйдемана, ему предоста​вили. И тогда он понял: «Все пропало!»
Наркому НКВД бывший маршал писал: «Будучи арестован 22 мая, прибыв в Москву 24, впервые был допрошен 25-го и сегодня, 26 мая, заявляю, что признаю наличие антисоветского заговора и то, что я был во главе его. Обязуюсь самостоятельно изложить следствию все касаю​щееся заговора, не утаивая никого из его участников, ни одного факта и документа». (Итак, следствие получило от Тухачевского какие-то до​кументы! Вот факт! — В.Л.)
«Основание заговора относится к 1932 году. Участие в нем принима​ли: Фельдман, Алафузо, Примаков, Путна и другие, о чем я подробно покажу дополнительно».
Эти признания совершенно сокрушили Ворошилова. До сих пор он всеми способами отчаянно боролся за Тухачевского. Но теперь, когда торжествующий Ежов, в присутствии Сталина, Молотова, Кагановича и Калинина, представил ему свой гнусный документ, сопротивляться дальше было невозможно. Приходилось уже бояться за собственную го​лову и покорно принимать брань коллег за то, что «выдвинул этого сукиного сына и дал ему слишком много воли». В этот же день (26 мая) Воршилов скрепя сердце подписал приказ об увольнении Тухачевского из РККА, что до сих пор тормозил изо всех сил, и, чтобы отключиться от тягостных мыслей, с горя напился.
Удивляться такому обороту событий никак не приходится. Тут име​лись свои тонкости, не видные постороннему глазу. Ежов усиленно «ко-
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пал» под Ворошилова, считая его заклятым врагом: ведь «деревенщина Клим» не хотел ему подчиняться, закулисно оспаривал его решения, защищал своих офицеров и генералов от обвинений НКВД. С ним при​ходилось серьезно считаться: за ним стояла, по крайней мере, полови​на армии. Надо было любой ценой сокрушить его, чтобы самому реаль​но стать вторым лицом в государстве. Ежов со своим заместителем Ми​хаилом Фриновским разрабатывал разные варианты хитроумных пла​нов, стараясь «свалить» конкурента. О Ворошилове распускались вся​кие скверные слухи, должные дискредитировать его. Ежов пытался под​вести какую-нибудь «мину» через жену Ворошилова — Екатерину Дави​довну Горбман (1887—1959, чл. партии с 1917). Она происходила из мно​годетной семьи (два брата, три сестры) немецких евреев, где сильны были сионистские настроения. Настоящее ее имя было Голда. Но, пере​бравшись из своего села Мардаровка в Одессу, там быстро изменила имя. Ходила в школу для взрослых, чтобы поднять уровень своего обра​зования. И там познакомилась с Серафимой Гопнер (1880—1966, чл. партии с 1903), в будущем доктором исторических наук и Героем Социалисти​ческого Труда, верной сторонницей Ленина. Она и дала ей «путевку в революцию», а в 1917 г. и рекомендацию в партию.
Екатерина Давидовна рано включилась в революционную борьбу, но сначала пошла не с большевиками. Другие знакомства в тот период оказались сильнее. И она работала в одной из организаций сионистов, а затем Бунда. За революционную деятельность, как член партии эсеров, побывала в ссылке (Архангельская губ., 1906). Ее главным занятием была вербовка молодежи в партию революции.
Сама она работала белошвейкой, общалась с буржуазными круга​ми и шила платья для всяких состоятельных особ из купечества и дво​рянства. Общение с этими кругами наложило на нее заметный отпеча​ток — по части разговора, культуры и умения одеваться. Навыки шитья позже ей очень пригодилось: платья, которые приходилось носить, она шила сама. И после революции одно время обшивала своих близких.
С Ворошиловым Екатерина Давидовна познакомилась еще в дорево​люционный период, когда он был простым рабочим-клепальщиком на Луганском паровозостроительном заводе, где был построен первый в России паровоз. Эта молодая дама, прекрасно одетая, хорошо воспитан​ная, с большой начитанностью, пришлась очень по душе Ворошилову. Их связь укрепилась благодаря общности взглядов и революционной ра​боте, а затем и ходом всей русской революции. Ее начитанность, умение просто растолковывать теоретические вопросы, увлекательно расска​зать о работах Маркса и Энгельса, вызывая интерес к ним, — все это оказало на Ворошилова очень большое влияние. Позже он многократно обращался к работам этих революционных классиков и, к удивлению многих, был способен цитировать целые страницы из них наизусть.
По условиям революционного времени Екатерина Давидовна во всех анкетах писала, что происходит «из семьи еврея-бедняка». На самом деле
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это было совсем не так. Она происходила из древней семьи, очень со​стоятельной и торговой, где в ряде поколений занимались скупкой и перепродажей хлеба в больших масштабах и еще много чем, в зависи​мости от обстоятельств. Деревня Мардаровка на реке Кучурган (Одес​ская губерния), в которой обитала семья, являлась отнюдь не рядо​вой159. Во-первых, она находилась за чертой еврейской оседлости. Во-вторых, деревня имела громадные зарубежные связи, особенно с Тур​цией, откуда прибыли ее богатые основатели. В-третьих, ее название («Солнце солнц») говорит ясно о том, что она являлась с весьма дав​них времен еврейской резиденцией какого-то очень знатного лица и местом хранения статуи древнего божества, привезенного сюда из-за моря, после разрушения Вавилона персидскими войсками (538 г. до н.э.). Здесь находились самая настоящая крепость и святилище высокочтимо​го кумира. В Турции и ныне можно найти город Мардин («Место спуска солнца») — торговый центр на пути в город Мосул на реке Тигр, кото​рый в течение веков торговал скотом, хлебом, кожами, лесом, фрук​тами, металлом, оружием, ювелирными изделиями, восточными бла​говониями, различными рукописями на многих языках, рабами и пре​красными лошадьми. И в соседнем Азербайджане, на берегу Каспийс​кого моря можно найти климатический курорт Мардакяны («Город зим​него солнца»), очень древнее поселение XIII в., и село Мардакерт («Поле бога Солнца»), Прежде и здесь было укрепленное имение какого-то знат​ного лица, от которого осталась высокая башня XIII в.
Города эти живо напоминают о древневавилонском боге Мардуке («Солнце счастья»), покровителе города и царе местных богов (с XVIII в. до н.э.), боге весеннего солнца. Вавилон являлся крупным городом, ведшим международную торговлю. Там проживало множество евреев-торговцев, среди которых главенствовал торговый дом «Сыновья Эгиби». Эти многочисленные торговцы, в погоне за прибылью, многократ​но устраивали свои фактории в чужих землях. Поэтому неудивительно, что они добрались и до Северного Причерноморья, где прочно обосно​вались, по крайней мере, с XIII в., когда в Турции появились и укрепи​лись новые господа. Это было кочевое племя огузов, ставшее вскоре называться «турками-османами».
Все сказанное вполне ясно определяет путь еврейских торговцев (в том числе и предков Екатерины Давидовны): Палестина и Сирия — Тур​ция — Австрия — Чехия — Германия — Польша — Украина и Россия. Были, конечно, и другие пути — через Кавказ и по Волге160.
Екатерина Давидовна делала свою карьеру вместе с Ворошиловым в качестве его жены (1912), проходя различные ступени: была членом Женсовета Первой Конной армии, заведовала собесом в Екатеринославле, работала в редакции «Крестьянской газеты», шефствовала над детским домом, заведовала парткабинетом, в конце жизни занимала пост заместителя директора Музея Ленина. Как положено, закончила Коммунистическую академию (так она называлась с 17 апреля 1924 г.; с
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1918 г. именовалась Социалистической), где слушала лекции крупней​ших работников партии и экономистов.
Екатерина Давидовна сочувствовала Троцкому, Зиновьеву, Каме​неву, Луначарскому и вообще всем руководящим евреям. Изгнание Троц​кого из страны, лишение Зиновьева и Каменева их постов нанесло ей тяжелый нравственный удар, так как она считала их честными людьми и революционерами. Но она не могла не считаться с обстоятельствами и положением своего мужа, который под покровительством Сталина сделал блестящую карьеру: после смерти М. Фрунзе он занял его пост и стал главой Красной Армии. Поэтому ей приходилось, особенно пос​ле 1930 г., держаться очень осторожно и говорить словами «Правды». В более ранний период она вела себя более откровенно и выглядела бо​лее доступной, так как процветали более простые нравы. Она могла слегка пококетничать с офицерами Конной армии, служившими прежде в цар​ских кавалерийских полках, а теперь — Советской власти. Но тут прихо​дилось соблюдать меру и быть осторожной, так как Ворошилов был страшно ревнив.
В гостиной Ворошилова и Буденного собирались в значительном числе командиры старой конницы, и разговоры велись не только пролетарс​кие, но весьма нередко и буржуазные. Екатерина Давидовна старалась «соответствовать» новой обстановке своими туалетами, разговором и даже широкой золотой браслеткой с часиками. Недоброжелатели гово​рили, что у нее «слишком буржуазный вид». И она сама признавала, что партийный комитет не любит ее «за непролетарские наклонности».
Согласно положению мужа, Екатерина Давидовна знала очень многое. Она жила в Кремле, дружила с женой Сталина, Калинина и многими другими. После убийства Кирова (1 декабря 1934 г.) ей пришлось стать особенно осторожной, утратив прежнюю склонность к разговорам, в ней стала чувствоваться некая «зажатость».
В течение всей жизни Екатерину Давидовну очень интересовал «ев​рейский вопрос» и положение евреев в России. Отечественные «неспра​ведливости» против евреев ее очень возмущали, но она ничего не могла поделать, ибо бессилен был даже сам Лазарь Каганович, являвшийся членом Политбюро ЦК партии. Вполне естественно, что в душе стали возрождаться прежние надежды на создание особой «еврейской роди​ны», борьбу за которую усиленно вели сионисты в разных концах мира. Когда появилось государство Израиль, все евреи в Советском Союзе встретили эту новость с величайшим ликованием. И даже она, которую насмешники звали «парттетя», не смогла устоять против общего повет​рия и в разговоре со своей невесткой как-то торжествующе сказала: «Вот теперь и у нас тоже есть Родина!» Невестка была страшно поражена таким высказыванием, поскольку оно исходило от жены видного госу​дарственного мужа, которая просто обязана была быть ортодоксальной коммунисткой. Тем более что еще в молодые годы за разрыв с еврейс-
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кой религией она оказалась официально проклята в синагоге. Как видно отсюда, не только жена В. Молотова Жемчужина поддавалась агитации сионистов. Но первой повезло больше, вторая же — попала в тюрьму и лагерь, откуда удалось выйти лишь после смерти Сталина.
Екатерина Давидовна умерла от рака в больнице, но на свою бо​лезнь никогда никому не жаловалась. Супруг пережил ее на 11 лет. Когда он умер, немедленно явились люди из КГБ, перевернули весь архив и унесли с собой весьма многое, в том числе воспоминания Екатерины Давидовны, писавшиеся много лет. Они до сих пор не опубликованы. Видимо, там, наряду с комплиментами в адрес Сталина, содержалась и злая критика разных лиц, как подхалимов, а также большого количе​ства прискорбных ошибок.
Что же пытался найти Ежов в качестве «темного пятна» в ее биогра​фии? За что он пытался «зацепиться»? Один эпизод, конечно, мог бы посчитаться очень пикантным: в молодые годы была она любовницей красивого и темпераментного грузина Авеля Енукидзе, ставшего при Советской власти «правой рукой» Калинина. Последствием пылкой лю​бовной связи оказался плохо сделанный аборт, после чего Екатерина Давидовна потеряла возможность иметь детей. Это обстоятельство очень огорчало Ворошилова, за которого она вышла замуж.
Естественно, что Енукидзе Ворошилов не любил. Но ссор сам не затевал, находя это нелепым. Жена его любила, в доме существовал маленький «культ личности Ворошилова». Жена сына Ворошилова, На​дежда Ивановна, вспоминает:
«Думаю, ей было трудно выдерживать контактность и импульсив​ность Климента Ефремовича. И вообще ей трудно было быть женой че​ловека с такой властью. Она никогда им не командовала, но он без нее ничего в доме не решал. Разногласий у него с ней никогда не было.
Екатерина Давидовна как-то внутренне всегда была уверена, что переживет Климента Ефремовича. Очень рано начала собирать матери​алы для его музея. Порвав с родной семьей, она гордилась Ворошило​вым, как своим родом. Все, что касалось его, должно было быть отлич​ным и достойным имени»161.
Не имея детей, Ворошилов в 1918 г. усыновил 4-летнего мальчика Петю, взяв его из детского дома, поскольку он понравился ему и его жене162. Этот мальчик рос в семье, как настоящий родной сын. Кончил школу, затем институт, стал конструктором танков, в 1935 г. женился на Надежде Ивановне, в то время просто Наденьке, с которой учился в одной школе, но познакомился только в 1932 г. И вот тогда-то Ежов нанес коварный удар по родителям жены молодого человека. Упор де​лался на следующее: ее отец, агроном по профессии, прежде был эсе​ром, приехавшим в Москву из Саратова; как и многие, перешел в партию большевиков, работал в Наркомземе СССР заместителем начальника главка, занимался сахарной свеклой и жил в знаменитом Доме на набе-
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режной (1931 —1934). По утверждению Ежова, он готовил с группой эсе​ров-террористов покушение на Сталина. В результате родители попали в тюрьму, а затем в лагеря. Надежда Ивановна вспоминает:
«В 1937 году моего отца арестовали как врага народа. Вскоре взяли и мать. А я при этом жила в семье Ворошилова. Ходила с передачами в тюрьму.
Никогда ни одного слова упрека не сделал мне Климент Ефремо​вич. Я ни разу не попросила его ни о чем, касающемся моих родителей. Вела себя, как будто ничего не случилось, но однажды в разговоре наедине Екатерина Давидовна сказала мне, что моя мать — мещанка.
Я ответила: — Это не криминал.
Свекровь моя — ни слова в ответ. Она, видимо, пыталась самой себе объяснить, за что посадили мою мать, не находила ответа, и это «ме​щанка» было попыткой объяснения. Климент Ефремович, ни слова не сказав мне о «моих врагах народа», накануне войны все же вытащил маму из тюрьмы. По состоянию здоровья. Она жила с нами, с Климен​том Ефремовичем и Екатериной Давидовной в одной квартире.
Жили мы мирно. Ворошиловы очень оберегали мою с Петром Климентьевичем любовь. Мы наполняли их жизнь суетой, заботой, давали ощущение семейного клана»163. И еще:
«Она (мать. — В.Л.) жила в вечном страхе. Появились в доме дети Фрунзе, она стала бояться моего растлевающего влияния на них: дочь репрессированных родителей, мало ли какие критиканские речи я могу вести.
Все это особенно усилилось в ней к тридцать седьмому году и позже тоже серьезно проявлялось. Вообще с тридцать седьмого между всеми кремлевскими семьями пролегла пропасть. Оставшиеся на свободе зам​кнулись внутри семейных кланов, прекратились совместные вечеринки. Как-то все внезапно осели, огрузли, постарели. Словно ураган проле​тел над Кремлем. И его окрестностями»164.
Ежов надеялся, что Ворошилов — в силу испытанного позора — подаст в отставку. Но Ворошилов не сделал этого, а Сталин его к тому не принуждал. По тем лихим временам Ворошилов и его жена проявили самое настоящее благородство. Не каждый, даже из «ответственных», считал возможным поступить подобным образом.
Это лишь два эпизода из жизни семьи Ворошилова. Трудных же мо​ментов имелось очень много. О том может рассказать лишь подробная биография, основанная на документах. Воспоминания же самого Воро​шилова очень неполные165.
Чего только не делал Ежов, стараясь «свалить» главу армии! Не уда​лось. Не он Ворошилова «похоронил», а Ворошилов его!
Как видно из этого небольшого рассказа, принадлежность к высо​копоставленным семьям связана не только с удовольствиями и рос​кошной жизнью, но также часто и со смертельным риском
Возвращаемся к арестованному маршалу и его дальнейшей судьбе.
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На следующий день, 27 мая (еще до ареста Якира и Уборевича. — В.Л.), Тухачевский вновь обращается к Ушакову с письмом и просьбой: «Но т.к. мои преступления безмерно велики и подлы, поскольку я лич​но и организация, которую я возглавлял, занимались вредительством, диверсией, шпионажем и изменяли родине, я не мог стать на путь чис​тосердечного признания всех фактов. Прошу предоставить возможность продиктовать стенографистке, причем заверяю вас честным словом, что ни одного факта не утаю». (Там же.)
Вот так они, эти «невиновные», о себе говорили и писали, так вели себя во время следствия! Никто не пожелал покончить самоубийством, как Гамарник или Томский! Как же можно квалифицировать их поведе​ние? Если они были невиновны, но говорили о себе и писали такое, значит, были они завзятыми трусами, не признававшими ни стыда, ни совести, ни чести! Чем они тогда лучше генерала Власова, перебежав​шего на сторону Гитлера?!
Маршал Жуков о последнем отзывался с презрением: «Трус! Дол​жен был застрелиться раньше, чем попал в плен к немцам! Но предпо​чел предательство — подлость всегда рядом с трусостью ходит». (Миркина А. Маршал пишет книгу. — «Огонек». 1988, № 18, с. 18.)
Справедливо сказано! Но разве к Тухачевскому и его коллегам эти слова не относятся?! Ведь они своим подлым поведением (если они не​виновны!) причинили вреда в тысячу раз больше, чем Власов!
Поклонники маршала придают очень большое значение разным пси​хологическим моментам, в частности тому, в каком виде бывшего мар​шала вели на первый допрос к Леплевскому. Шел он в таком наряде: прекрасном сером штатском костюме, с армяком из шинельного сук​на на плечах, а на ногах его находились лапти!! Наверное, это имело некоторое значение: лапти наглядно показывали бывшему маршалу из​менение его социального статуса! Но могла ли такая мелочь заставить действительно честного человека оговаривать себя и других людей?!
Нет, не убедительно выглядят все попытки оправдать Тухачевского и найти ему извинения! Даже если били его «под микитки»! Ведь извес​тны же примеры стойкости со стороны других людей! Так, комкор Ва​силенко, которого оговорил Медведев, несмотря на все допросы, ви​новным себя так и не признал! Его тоже расстреляли, но он ни других, ни себя не оговорил! (Поляков Н. Заговор, которого не было. — «Со​циалистическая законность». 1990, № 10, с. 59.)
Так почему же, вновь следует спросить, если Тухачевский был дей​ствительно не виновен, — почему же он проявил такое малодушие, та​кое отсутствие душевной стойкости?! Едва его арестовали, как он тут же признал себя виновным в заговоре, измене, шпионаже и прочих позорных вещах! Что, разве он не понимал, чем грозят такие призна​ния?! Каков будет позор его самого, близких, друзей?! Каковы будут политические последствия: страшная чистка командного состава РККА, Наркомата обороны, всех ведомств военной промышленности?!
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Конечно, все это маршал понимал, не из детского же он сада. И тем не менее очень быстро сознался в гнуснейших делах. Сваливать все на пресловутые «пытки» едва ли правильно: нет ни свидетелей, давших показания в открытом суде, ни подкрепляющих такую версию офици​альных и надежных документов.
Остается поэтому только один вывод: то, что говорилось, правда! Заговор против Сталина и ЦК партии, с намерением свергнуть их, дей​ствительно существовал. Остальное (шпионаж и пр.) — уже детали.
Во время предварительного следствия арестованные всячески юли​ли и меняли показания, переходя от первоначальных признаний к от​рицанию их и обратно (из-за кулис подследственных всячески старались поддержать «свои» люди!). Подобная линия поведения окончательно лишила маршала доверия. Так всегда вели себя пойманные преступни​ки! На «чудовищную несостоятельность» предъявленных им обвинений Тухачевский и его товарищи посылали многочисленные жалобы Стали​ну, Молотову, Ворошилову, Кагановичу, Ежову, Маленкову. Жалобы, как ни странно (ибо они подрывали авторитет Ежова!), до адресатов доходили. Но положительного отклика — не имели. Понятно, почему: люди, сами себя признавшие виновными в заговоре, шпионаже, изме​не и пр., не могли рассчитывать на доверие.
Особенно уязвленным и опозоренным чувствовал себя Вороши​лов: ведь это были сплошь люди «его ведомства», в котором, как он прежде неоднократно утверждал, нет и не может быть никаких врагов, с которыми он проработал «бок о бок» много лет, которым он лично способствовал в их карьере. О, людская неблагодарность!166
Что касается Сталина, то его больше всего озлобляло участие в деле Якира. Последний, вместе с Маленковым и Хрущевым, числился среди его любимцев и многократно заверял главу партии в своей пре​данности. Вот почему, ознакомившись с его письмом из тюрьмы, обо​зленный генсек в бешенстве написал: «Подлец и проститутка!» Другие вожди тоже чувствовали себя подло обманутыми, и потому не стесня​лись писать свирепые и матерные резолюции.
Можно сказать с полным основанием, что решающими факторами в изобличении обвиняемых служили: свидетельские показания их под​чиненных и коллег, немалое количество документов, которые были захвачены в их сейфах, магнитофонные записи, которые секретно де​лало НКВД в течение достаточно длительного времени. Именно это было главным, а вовсе не пресловутые самооговоры «под пыткой»!
Современному читателю может показаться удивительным, что уже в то время применялась магнитофонная запись. Однако удивляться во​все не следует. СССР был широко связан с Германией и применял в следственной практике все новинки техники. Сохранилось одно удиви​тельно интересное свидетельство. Вячеслав Рудольфович Менжинский как-то без. всякого смущения сказал наркому по иностранным делам Г.В. Чичерину (1872—1936):
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«ОГПУ обязано знать все, что происходит в Советском Союзе, на​чиная от Политбюро и кончая сельским советом. И мы достигли того, что наш аппарат прекрасно справляется с этой задачей»167.
Г. Беседовский, соратник Чичерина, бежавший в 1929 г. на Запад (с ним Чичерин однажды поделился этим «секретом»), позже так переда​вал свое впечатление:
«Я вышел от Чичерина в подавленном состоянии. Всемогущество ОГПУ и его всепроникающая осведомленность не составляли для меня тайны. Я имел возможность лично наблюдать за границей, как отделы ОГПУ наблюдают за жизнью в посольствах и за всеми сотрудниками, начиная от посла и кончая последним швейцаром. Но там, в загранич​ной обстановке, это могло еще если не оправдываться, то, по крайней мере, объясняться специальным положением каждого специального аппарата, находящегося за границей, в обстановке непрерывной борь​бы и столкновений с окружающей действительностью. Но здесь, внутри СССР, такая система шпионажа, когда ОГПУ держит под наблюдени​ем всех высших сановников Советской Республики, не могла найти ни​какого объяснения, кроме одного: постепенного перерастания аппара​та ОГПУ из одного орудия государственного управления в механизм всесильного полицейско-террористического властвования, не имеющего перед собой никаких задач и целей, кроме одной — утверждения своего всепроникающего полицейского террора»168.
Был и еще один источник получения важнейших сведений из-за гра​ницы. Советская разведка в разных странах проникала даже в руководя​щие органы неприятельских разведок, откуда, благодаря этому, «выка​чивала» важные сведения. Тот же Г. Беседовский вспоминает:
«В связи с покупкой шифров я вспоминаю один разговор, который происходил на квартире Довгалевского во время игры в покер. Одно вре​мя эта игра была постоянным занятием всех высших советских чиновни​ков Парижа. В частности, и Довгалевский и Пятаков отдавали много вре​мени игре в покер. Я также иногда принимал участие в их игре, происхо​дившей обычно на квартире Довгалевского. Вскоре, однако, я прекратил играть, так как часто обыгрывал дочиста своих партнеров и мне было неловко перед ними. Однажды я застал за игрой в покер Яновича. Он силь​но нервничал, так как ему не везло и он успел проиграть Довгалевскому несколько тысяч франков. На мое ироническое замечание, что ему неза​чем волноваться, так как осталось еще немало дураков, бесплатно отда​ющих шифры, Янович с огорчением ответил: «Да что там я на этом заработал? Тысчонку долларов. Вот у нас одному дяде счастье привалило с румынами. Это было дело. Удалось ему, через одну бабу, подъехать к руководителю румынской сигуранцы в Бессарабии, и он имеет теперь в своих руках все румынские шифры и самую секретную информацию обо всем, что происходит в Бессарабии и Румынии. Вот тут была награда». Я был удивлен этим заявлением и не удержался, чтобы не задать Яновичу несколько вопросов. Обстановка игры в покер и несколько
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выпитых рюмок водки создали в нем расположение отвечать. Я сказал ему: «Неужели румыны могут прозевать такой факт, как работа на ОГПУ одного из руководителей сигуранцы?» Янович только засмеялся в ответ: «Знаете, это такой гусь, которого никогда не поймают. Он буквально перепорол почти всю Бессарабию. Арестованных коммунистов пытает в своем кабинете, чуть ли не сдирая с них кожу. Как могут румыны поду​мать, что такой гусь является нашим секретным сотрудником?»
Я остолбенел. Наш секретный сотрудник, пытающий румынских коммунистов, — это была действительно дьявольская выдумка. Я сказал Яновичу, что считаю такой факт позором и дискредитированием для всего советского правительства, так как это ничем не отличается от самых худших методов самых отвратительных охранок. Это, пожалуй, превосходит такие методы. Янович только усмехнулся в ответ: «Да бросьте вы эту ерундистику разводить. Знаете, что значит иметь такого сотруд​ника? Мы сами его попросим, чтобы он порол побольше, лишь бы он мог продолжать свою работу для нас. А когда произойдет революция в Румынии, пускай румынские коммунисты поставят его к стенке. Засту​паться за него мы не станем. А пока что он выполняет объективно рево​люционную работу и тем, что служит для нас, и тем, что порет кресть​ян. Кстати, благодаря его информации мы знаем иногда даже, с кем танцует жена посла в Париже. (Янович посмотрел при этом в сторону Довгалевского, который покраснел.) Потанцует жена посла с несколь​кими румынами, и нам это сразу же известно. Да и не только это. Ведь румынская сигуранца обменивается своими сведениями с разведками других стран, и мы имеем в своих руках такие сведения, которые стоят сотни тысяч долларов. А вы вздумали вдруг вспоминать о нескольких лишних выпоротых бессарабских крестьянах; это просто накладные рас​ходы в нашей работе, и больше ничего»169.
Совершенно ясно, что при таких отношениях с сигуранцей и други​ми иностранными разведками можно было получать самые секретные сведения относительно тайной деятельности той части советских воен​ных деятелей, которые находились в оппозиции. Особой продажностью среди этих разведок отличалась именно сигуранца. А так как Якир родом был из Кишинева, то на него в первую очередь в Румынии имелось огромное секретное досье, самая главная часть которого и перешла затем в руки Ежова.
Таким образом, никакой необходимости в так называемых «пыт​ках» не было. И гораздо больше оснований полагать, что сторонники оппозиции в НКВД просто разукрашивали гримом всю восьмерку для того, чтобы создать вполне определенное впечатление и таким образом скомпрометировать их показания. Нельзя забывать, что все сторонники оппозиции в ЧК-НКВД имели громадный опыт и работали в своей сфе​ре с самого начала революции, еще под руководством Дзержинского. Поэтому они прекрасно знали, как употреблять все виды дезинформа​ции и обмана.
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8 июня следствие завершилось, и прокурор СССР подписал офици​альное обвинительное заключение. 9 июня под расписку оно было пере​дано подследственным для ознакомления. Следователи в очень сжатые сроки проделали громадную работу. Суду предстояло рассмотреть дело, материалы которого составляли 15 томов!
Как же на этом предварительном следствии Тухачевский рисовал картину предстоящей войны с Германией, представляя себя «великим экспертом»? Весьма интересно сравнить его «прогнозы» с тем, что в 1941 г. случилось в действительности!
Итак, слово Тухачевскому:
«Вряд ли можно допустить (?), чтобы Гитлер мог серьезно наде​яться на разгром СССР. Максимум, на что Гитлер может надеяться, это на отторжение от СССР отдельных территорий. И такая задача очень трудна».
«Белорусский театр военных действий только в том случае получает для Германии решающее значение, если Гитлер поставит перед собой задачу полного разгрома СССР с походом на Москву. Однако я считаю такую задачу совершенно фантастической».
«Вопрос заключается в том, является ли захват Ленинграда, Ле​нинградской и Калининской областей действительным решением по​литической и экономической задачи по подысканию сырьевой базы. На этот последний вопрос приходится ответить отрицательно. Ничего, кро​ме дополнительных хозяйственных хлопот, захват всех этих территорий Германии не даст. Многомиллионный город Ленинград с хозяйственной точки зрения является большим потребителем. Единственно, что дал бы Германии подобный территориальный захват, — это владение всем юго-восточным побережьем Балтийского моря и устранение соперни​чества с СССР в военно-морском флоте. Таким образом, с военной точки зрения результат был бы большой, зато с экономической — нич​тожный».
«Итак, территорией за которую Германия, вероятнее всего, будет драться, является Украина. Следовательно, на этом театре войны наи​более вероятно появление главных сил германских армий». (1937. Пока​зания маршала Тухачевского. — «Военно-исторический журнал». 1991,
№ 8, с. 45-46.)
Что видно отсюда? А вот что: картина, нарисованная Тухачевским, представляет собой полную противоположность тому, что было в СССР в 1941 г. в действительности. Какой отсюда вывод? Их два:
1. Или слава о «несравненных» стратегических способностях и уме​нии «все предвидеть» со стороны Тухачевского непомерно раздута, так как он обнаружил полную непредусмотрительность и несостоятельность.
2. Или он намеренно старался ввести в заблуждение советское партий​но-государственное руководство, прикрывая подлинный план немец​кого вторжения, относительно которого имел тайное соглашение с руководством немецкого рейхсвера.
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Так как первый вывод в свете всего известного отпадает, то остает​ся, следовательно, второй. И, таким образом, этот второй вывод нео​споримо доказывает наличие военно-оппозиционного заговора.
Пусть кто хочет, попробует опровергнуть настоящее заключение. Едва ли это ему удастся170.
А указание на какие-то «неправильности» следствия не стоят ниче​го! Ибо у следствия могли быть свои соображения. Уинстон Черчилль, политик мирового класса, уж, конечно, знал, что говорил: «Правда обладает такой ценностью, что должна быть окружена стражей из лжи».
В этот же день 9 июня Якир написал три письма: Сталину, Вороши​лову и Ежову. Два письма ниже воспроизводятся.
Первое письмо:
«Родной близкий тов. Сталин. Я смею так к Вам обращаться, ибо я всё сказал, всё отдал, и мне кажется, что я снова честный, преданный партии, государству, народу боец, каким я был многие годы. Вся моя сознательная жизнь прошла в самоотверженной, честной работе на виду партии и ее руководителей — потом провал в кошмар, в непоправимый ужас предательства... Следствие закончено. Мне предъявлено обвине​ние в государственной измене, я признал свою вину, я полностью раска​ялся. Я верю безгранично в правоту и целесообразность решения суда и правительства Теперь я честен каждым своим словом, я умру со слова​ми любви к Вам, партии и стране, с безграничной верой в победу ком​мунизма»171 .
Второе письмо:
«К. Ворошилову.
В память многолетней, в прошлом честной работы моей в Красной Армии я прошу Вас поручить посмотреть за моей семьей и помочь ей, беспомощной и ни в чем не повинной. С такой же просьбой я обратился к Н. И. Ежову».
Эти письма не встретили никакого положительного отклика.
На письме Якира появились следующие резолюции:
«Подлец и проститутка. И. Сталин».
«Совершенно точное определение. К. Ворошилов».
«Мерзавцу, сволочи и бляди — одна кара — смертная казнь. Л. Кага​нович».
Б. Соколов и тут вполне справедливо замечает: «Нельзя не признать, что резолюция Сталина и его товарищей вполне соответствуют содер​жанию письма. В самом деле, что можно сказать о человеке, который признается в активном участии в заговоре и тут же заявляет о своей честности». (С. 425.)
На втором письме, К. Ворошилову, появилась следующая резолю​ция: «Сомневаюсь в честности бесчестного человека вообще».
Понятно на этих примерах, что письма и других подсудимых встре​тили прием не лучше.
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ГЛАВА 10. МЕТОДЫ ДОПРОСОВ. НАСКОЛЬКО СПРАВЕДЛИВ ТЕЗИС О ПЫТКАХ?
Власть утверждается не теми сторонниками, с которыми ее завоевывали.
Макиавелли
У Б. Викторова, как и у других авторов, части статей и книг, посвя​щенные методам следствия и вытекающим отсюда выводам, весьма уяз​вимы. Во-первых, применение физических мер воздействия (само по себе аморальное!) вовсе еще не говорит о лживости показаний. Известно, что буржуазные разведки и полиция систематически применяют избие​ния и пытки к революционерам и уголовникам, часто даже к подозре​ваемым, добиваясь правдивых показаний. (Это очень хорошо видно из зарубежных фильмов, в том числе из знаменитого сериала «Спрут», посвященного борьбе полиции с мафией.) Таким же образом в течение веков поступали при царях на Руси и в странах Запада. И никто не отри​цал на этом основании подобных показаний, тщательно корректиро​вавшихся другими данными и документами. Во-вторых, не следует за​бывать вот еще о каком обстоятельстве.
В следственном аппарате НКВД все время кипела страшная борь​ба, так как там постоянно находилось значительное число тщательно законспирированных следователей-фракционеров и начальников разных направлений. Противники Сталина намеренно фабриковали массу фаль​шивых дел, стараясь выиграть время, затормозить следствие, увести из-под удара «своих» и подставить «чужих», создать путем чудовищной ла​вины массовых арестов обстановку дикого страха и паники в стране, чтобы их влиятельные сторонники, находившиеся на свободе, могли ею воспользоваться для военного переворота. Это обстоятельство (а вовсе не «маниакальный страх» Сталина!) и объясняет, почему следователей и их начальников периодически расстреливали, как изобличенных вра​гов, какими они и являлись на деле. В-третьих, упорное запиратель​ство — в традициях всех заговорщических организаций. Кто же станет в заговоре по доброй воле признаваться?! Ведь за это орден не получишь! И Ленин, когда его царские следователи пытались изобличить в антиго​сударственной деятельности, все решительно отрицал! Тем не менее революционной работой он все-таки занимался.
Все следователи Ежова работали в атмосфере страшнейших внут​ренних и внешних (часто зарубежных) интриг, подвергаясь из-за кулис давлению, шантажу и угрозам. Против каждого пускались в ход всякие провокации, защититься от которых было невозможно, так как проти​воположную сторону представляли опытнейшие политики и чекисты-профессионалы с громадным опытом, полученным еще во времена Дзержинского, обладавшим обширными досье на своих врагов, каждый шаг, каждое слово которых брались тотчас на учет.
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Бешеные удары наносились по самому Ежову, по Фриновскому, по тем следователям, которым они больше всего доверяли. Возможностей оппозиция имела еще много: «свои» люди имелись везде, никакие «чис​тки» не могли выявить всех.
Сталин и Молотов требовали быстрых результатов, исходя из слож​ности положения. Нужно правильно понимать обстановку того времени. Рассматривалось дело об опасном военном заговоре во главе с марша​лом и двумя заместителями наркома обороны (Тухачевский, Гамарник). Конечно же, высшее руководство, как всегда бывает в подобных случа​ях, находилось в большом страхе и тревоге, понимая, какие возможно​сти находились в руках заговорщиков. Именно поэтому Сталин и Моло​тов требовали от НКВД скорейшего изобличения виновных, требовали список руководителей заговора. Ежов, по необходимости, в свою оче​редь давил на своего заместителя Фриновского и на следователей.
Следователи (даже самые честные!) нервничали: неумение выдать «результаты» в кратчайший срок можно было в таком деле расценивать не только как доказательство профессиональной непригодности, но и как злостный саботаж и тайную оппозицию со всеми вытекающими от​сюда ужасными последствиями. 
Поэтому, понятно, они, тоже по необходимости, упрощали про​цесс расследования, а прокуратура, по тем же причинам (как во време​на Дзержинского!) ради быстрых результатов на многое «закрывала гла​за». Важен был только быстрый результат!
Среди следователей главную роль играл Ушаков. Самые трудные доп​росы, самые упрямые арестованные поручались именно ему. Он допра​шивал Аронштама и Фишмана, людей близких к Тухачевскому, никак не желавших выдавать известные им факты его тайной деятельности.
Позже, на его собственном процессе, посвященном его преступ​ной деятельности, Фриновский как можно больше вины старался сва​лить на Ушакова: он-де вообще был «липач» и для собственного удо​вольствия избивал арестованных, не желавших давать ему нужных по​казаний. (Он сумел добыть почти по 20 показаний даже на Буденного и Щаденко!) Такое обвинение весьма подозрительно. Зачем Ушакову было брать на себя дело столь щекотливое, ввиду высокого ранга обвиняе​мых? А вдруг оправдаются?! И что тогда? Нет, выгоднее в подобных случаях действовать по приказу! Ведь кто приказывает, тот и несет глав​ную ответствнность! 
В начале сентября 1938 г. Ушаков (сам Ушаков!) был арестован, как член секретной сионистской организации, и в Киеве, во владениях С. Ко​сиора, подвергся яростным допросам, поскольку не давал признатель​ных показаний. «Тогда меня стали бить, — вспоминал он потом. — Про​бовал протестовать. Не расставаясь мысленно и сердцем с Николаем Ивановичем (Ежовым. — В.Л.), я заявил, ссылаясь на его указания, что бить надо тоже умеючи, на что Яролянц (местный следователь. — В.Л.) цинично ответил:
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— Это тебе не Москва, мы тебя убьём, если не дашь показания. Невозможно передать, что со мной в то время происходило. Я был скорее похож на затравленное животное, чем на замученного человека. Мне самому приходилось в Лефортовской (и не только там) бить вра​гов партии и Советской власти, но у меня никогда не было представле​ния об испытываемых избиваемым муках и чувствах. Правда, мы не били так зверски, к тому же допрашивали и били по необходимости, и то — действительных врагов (не считая несколько отдельных случаев, когда арестовывали ошибочно, но быстро, благодаря Николаю Ивановичу, исправляли свои ошибки). Короче говоря, я сдался физически, т.е. не выносил больше не только побоев, но и напоминания о них.
Можно смело сказать, что при таких изобличениях волевые каче​ства человека, как бы они ни были велики, не могут служить иммуни​тетом от физического бессилия, за исключением, может быть, отдель​ных редких экземпляров людей». (Без грифа «секретно». С. 229.) 172
«Образцовый» следователь Ежова Ушаков имел самый жалкий ко​нец: отведав избиений, попал в лагерь, потом был расстрелян!
А вот следователю Авсеевичу, который при необходимости тоже умел виртуозно действовать резиновой палкой, пускать в ход кулаки, крупно повезло! Он сумел вовремя «перестроиться», помог с разобла​чениями Ежова и его клики новому начальнику НКВД Берии и таким образом не только ускользнул от наказания за гнусные делишки, но даже сделал карьеру! И вышел в генерал-лейтенанты авиации!
Во времена Хрущева Авсеевича, как одного из следователей 30-х годов, уцелевшего от расстрелов, вызвали для допросов в военную про​куратуру в качестве свидетеля. Б. Викторов пишет: «Нам он представил​ся как участник обороны Сталинграда. Грудь его была в орденах. За ка​кие заслуги они были получены, мы не проверяли». Такова тщатель​ность «исследований» хрущевских «реабилитаторов»! Берутся о следова​телях судить, а сами не знают даже их жизненного пути! Не знают дел и наград! При таких обстоятельствах трудно «реабилитаторам» верить: тут и не пахнет добросовестной работой! Вот что главное!
Итак, по утверждениям очень многих, показания против других и против себя при Сталине добывались исключительно «недозволенным путем». На этом настаивает и Арватова: «Заплечных дел мастера могли сломать кого угодно. Вот, скажем, начальник военной разведки Берзинь — несгибаемый чекист. Я познакомилась с ним еще в 1935 году на отдыхе. (Интересно было бы прочитать статью и воспоминания на тему: «Берзинь и Тухачевский». — В.Л.) Могучий, волевой, непоколебимый латыш. Со мной вместе отбывала срок сотрудница его аппарата, прохо​дившая с ним по одному делу о «шпионаже» (фальсификаторы фанта​зией не отличались, а на шпионах просто помешались). Однажды она рассказала мне об очной ставке с Берзинем. Еще на предварительных допросах следователь убеждал ее в том, что Берзинь дает показания. Она не верила до тех пор, пока не встретилась со своим бывшим начальни-
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ком. Он преданно смотрел на следователя и покорно подтверждал все, что ему диктовали. (А что именно? Почему стенограмма не опублико​вана до сих пор?! Это чтобы легче было мошенничать?! — В.Л.) Это был не Берзинь, это был другой Берзинь. Его телесная оболочка. По мнению сокамерницы, его, похоже, накачивали наркотиками. (В тени монумента. — «Огонек». 1988, № 17, с. 21.)
(А бесфамильная «сокамерница» — не подсадная «утка», способная на любые показания?!)
Знал ли Сталин о применении пыток в НКВД? Как он к этим зло​употреблениям власти относился? Вопросы эти встают потому, что и буржуазные, и «право»-троцкистские элементы решительно все доку​менты, для них невыгодные и позорные, объявляют «сфальсифициро​ванными», добытыми с помощью физического принуждения. При этом продажные борзописцы доходят до того, что, если им поверить, так Сталин чуть ли не лично изобретал «методы воздействия» и уж, во вся​ком случае, сам их санкционировал. Разумеется, доказательств не при​водится никаких.
На самом же деле все обстояло как раз наоборот. Пытки Сталин принципиально не одобрял, считал их недопустимыми, поскольку они (не всегда, но чаще всего) сильно искажают картину действительности и являются чудовищно несправедливыми по отношению к тем людям, которые в результате клеветы попали в какие-либо гнусные дела.
Наличие такой его позиции доказывается официальными докумен​тами. Когда в сентябре 1934 г. на его имя, с сопроводительным письмом М.И. Ульяновой (она возглавляла Бюро жалоб ЦК партии), поступило письмо арестованного А.Г. Ревиса, одного из руководящих работников «Тракторцентра», и еще некоторые другие документы, касавшиеся де​ятельности руководства НКВД во главе с Ягодой, он тут же отправляет их своим влиятельным коллегам — Куйбышеву (первый заместитель пред​седателя Совнаркома и СТО СССР, председатель комиссии советского контроля при Совнаркоме СССР) и Жданову (секретарю ЦК партии). В своем собственном письме он пишет (заметим, что в современных га​зетах и журналах, занятых бесстыдными фальсификациями, этого пись​ма нигде нельзя найти):
«Т.т. Куйбышеву, Жданову.
Обращаю Ваше внимание на приложенные документы, особенно на записку Ревиса. Возможно, что содержание обоих документов соот​ветствует действительности. Советую:
а) Поручить комиссии в составе Кагановича, Куйбышева и Акуло​ва проверить сообщаемое в документах;
б) Освободить невинно пострадавших, если таковые окажутся;
в) Очистить ОГПУ от носителей специфических «следственных при​емов» и наказать последних, «невзирая на лица» (намек явный на Яго​ду! — В.Л.). Дело, по-моему, серьезное и нужно довести его до конца.
И. Сталин». (Б.А Викторов. Без грифа «секретно». М., 1990, с. 139.)
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В соответствии с решением Политбюро от 15 сентября 1934 г. (и зачем это «диктатору» нужно было такое решение??) создали комиссию в со​ставе Кагановича, Куйбышева, Акулова, Жданова. Состав очень предста​вительный: Каганович — член Политбюро, секретарь ЦК партии, пер​вый секретарь МК и МГК партии, Акулов — прокурор СССР (1933—1935), Жданов — секретарь ЦК партии (с января 1934). Помощь всех видов ока​зывали им в проверке материалов помощники самого Сталина — А.М. Назаретян (1889—30.10.1937, чл. партии с 1905) и ДА. Булатов (1889-1941, чл. партии с 1912)173. Акулов (1888—1939, чл. партии с 1907) играл особен​но важную роль174. Его высоко ценили в партии. И отзывались о нем так:
П. Баранов175 (1892—05.09.1933, чл. партии с 1912), начальник ВВС республики:
«Хороший товарищ, замечательный работник».
М. Коковихин (старый большевик, работавший с Акуловым в ЦКК-РКИ): «Иван Александрович был поистине прекрасным челове​ком. Нужно отметить, что он был очень прямой, что если он был с чем-нибудь не согласен, он прямо ставил вопрос по-партийному, по-большевистски».
М. Ульянова (сестра В. Ленина): «Он человек необычайной воли и правды». (А.С. Блинов. Иван Акулов. 1967, с. 65, 70, 73.)
Акулов находился в тесной дружбе с Орджоникидзе, Барановым, который при очень подозрительных обстоятельствах погиб в 1933 г. вме​сте с женой в авиакатастрофе, с Якиром, его женой Саррой Лазарев​ной, его заместителем Н.Д. Кашириным, начальником штаба Украин​ского военного округа В. Бутырским (в 1925—1928 годах вместе с Яки​ром, Кашириным и Бутырским он даже жил в одном доме!).
С Якиром его связывали особенно близкие отношения. А познако​мил их Баранов, который тоже дружил с Якиром и которого Акулову рекомендовал с самой наилучшей стороны. Было это в 1920 г., и они вместе работали в составе Крымского обкома, Якир же занимал в то время пост командующего войсками Крыма. Жизнь тогда среди всеоб​щей разрухи, при только что завершившейся Гражданской войне, была очень тяжелой и голодной. Люди много работали и жили святой верой, дружбой и любовью. Жена Якира вспоминала то время так: «Ионочка часто после заседания затаскивал Ваню к нам. У нас все же лучше. Мы жили большой коммуной, все работали, и у нас было много хамсы» (Хамса, или анчоус — род сельди). (Там же, с. 58.) Их отношения непре​рывно крепли. «Постепенно, — пишет биограф, — у них выработалась взаимная потребность, сохранившаяся до конца жизни, советоваться по всем вопросам». (Там же, с. 59.) Когда чета Барановых погибла в ката​строфе, именно Акулов вместе с Якиром и Булиным, соратником Га​марника, стали опекунами их детей.
Легко себе представить, каковы были страх и паника Ягоды, лучше​го друга Бухарина и Рыкова, покрывавшего все делишки «право»-троцкистских организаций! Широкое расследование угрожало падением ему
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самому! Единственная надежда заключалась в собственном искусстве маневрирования в море большой политики и еще в помощниках Стали​на, да еще, пожалуй, в Кагановиче. Ну, может ли иудей «продать» иудея?! А помощникам в предыдущие годы сумел он оказать достаточно услуг, способствуя их карьере.
За кулисами началась бешеная борьба, со взаимными подвохами и страшными ударами. Кончилась она тем, что Киров, тоже оказавшийся вовлеченным в эту борьбу (как политик с Кавказа и друг Сталина!), получил пулю 1 декабря 1934 г., а Куйбышев скоропостижно скончался 25 января 1935 г., якобы от «разрыва сердца», как врачами было офици​ально объявлено, согласно секретному указанию Ягоды176. В оставшей​ся тройке Каганович и свежеиспеченный секретарь ЦК Жданов поддер​жали Ягоду, Акулов же выступил против него. Этим он, в глазах Ягоды, сам себе подписал смертный приговор.
Раскол в комиссии привел Ягоду к победе. И Сталин на заявлении невиновного Маркевича, заместителя наркома земледелия СССР, чле​на партии с 1921 г. (невиновность его подтвердила комиссия по реабили​тации, освободившая его в 1957 г.), наложил неожиданную для того резолюцию: «Вернуть в лагерь». Было это в январе 1935 г., после убий​ства Кирова.
И все-таки победа для Ягоды оказалась воистину «пирровой»! Дове​рие к нему явно пошатнулось. Ибо комиссия успела составить итоговый документ, охватывавший дела Наркомзема, Наркомата совхозов и еще ряда других, для руководства НКВД очень неблагоприятный. Там за​фиксированы следующие пункты:
1. Надо искоренить незаконные методы следствия.
2. Наказать виновных.
3. Дела о Ревисе и Маркевиче пересмотреть.
Ясно было, что точка не поставлена, что расследование дел следо​вателей НКВД, словно бумеранг, может вновь возвратиться на пре​жнюю орбиту. Так и получилось в конце концов. В результате Ягода ли​шился всех постов и затем сел на скамью подсудимых, уличенный во множестве отвратительных преступлений, среди которых числилось и убийство Куйбышева. На процессе Бухарина и Рыкова в 1938 г. этот воп​рос также рассматривался, и показания обвиняемых были более чем интересны177.
Смерть Куйбышева поразила многих людей, близко знавших его, в том числе и его сестру, которая в последний раз видела брата 23 января и как раз говорила с ним о его здоровье. Вспоминая о том свидании и его смерти, она позже говорила: «Валериан ушел от нас совсем молодым. Ему было всего 46 лет, он был в расцвете своих сил.
Не верилось, никак не верилось, что человек с таким богатырским здоровьем мог так внезапно, так неожиданно сгореть». (Там же, с. 41.)
Все поклонники Тухачевского представляют дело так, что Куйбы​шев умер «сам собой», «вполне естественно», «от чрезмерно напря-
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женной и нервной работы». Какие доказательства? Никаких! Поэтому подобные утверждения и не внушают доверия. Фактом является другое, как видно уже из одного приводившегося эпизода: что Куйбышев слиш​ком много знал о деятельности оппозиции в аппарате НКВД, по этой причине он был очень опасен, все время создавая угрозу множества провалов и полного разоблачения. Следовательно, его надлежало уб​рать! Что и сделали по заданию высоких шефов. В свете этого становятся понятными следующие факты:
1. Подсовывание Куйбышеву некоего «невинного лекарства», яко​бы для поддержания бодрости его нервной системы среди напряженной работы.
2. Странное поведение секретаря Куйбышева: когда тому стало пло​хо, он решил пойти домой (жил нарком в Кремле), секретарь не по​шел проводить его, не вызвал с работы жену, не позвонил в амбулато​рию, которая находилась в доме Куйбышева, этажом ниже, чтобы от​туда пришел дежурный врач или сестра для помощи, но поручил кому-то другому разыскать персонального врача Куйбышева, прикрепленно​го к нему Ягодой (!).
3. Позвонить, однако, одному из своих шефов, секретарю ВЦИКа Енукидзе, он не позабыл. Ему он тотчас сообщил, что Куйбышеву очень плохо и конец приближается. Тот бодро ответил: «Все в порядке, не зовите врача и держитесь молодцом».
Из последних сил Куйбышев позвонил жене Ольге Андреевне, та — в амбулаторию. Когда она вернулась домой, там уже хлопотали медики. Но все было бесполезно: Куйбышев уже не дышал.
Сестру Куйбышева тоже вызвали с работы, сказав ей по телефону: «Валериану очень плохо, приходи скорее!» Эти слова привели ее в ужас. «Я поняла, — вспоминала она позже, — что произошло что-то ужасное. Приходит на мысль недавняя трагическая гибель Кирова! Гоню эту мысль от себя, но все же она неотступно, все сильнее и сильнее точит мой мозг».
При вида мертвого брата она спрашивает именно о том, что кажет​ся ей наиболее «естественным»: «Его убили?» Жена Куйбышева отвеча​ет (со слов проф. Левина, врача Менжинского, Енукидзе и Куйбыше​ва!): «Умер от разрыва сердца».
Вот в такой атмосфере Сталину приходилось жить и работать. Труд​но при таких обстоятельствах пылать ко всем «братской любовью», трудно желать устроить общий «консенсус».
Акулов, следуя лучшим традициям партии, пользуясь поддержкой Крыленко, наркома юстиции СССР178 (1936—1938), яростно боролся за справедливость сначала с Ягодой, потом с Ежовым, с недобросовес​тными и бесчестными следователями, которые, по его наблюдениям, на 75% определяли судебный приговор своими материалами179. Еще до убийства Кирова, 4 июля 1934 г. он в своей директиве прокурорам союз​ных республик писал: «По данным Прокуратуры СССР, за последнее
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время (!) наблюдаются частые случаи нарушения судьями и прокуро​рами во время судебного заседания элементарных процессуальных пра​вил, обеспечивающих нормальный ход судебного следствия.
Судьи и прокуроры при допросах обвиняемых, свидетелей или экс​пертов проявляют нередко грубое к ним отношение, обращаются к ним на «ты», позволяют в их адрес неуместные шутки и прибаутки, задевающие достоинство опрашиваемых и роняющие авторитет проле​тарского суда в глазах трудящихся. Грубый тон рассматривается некото​рыми судебно-прокурорскими работниками как проявление «демокра​тической» простоты пролетарского суда, в то время как он является лишь проявлением собственной некультурности этих работников. Су​дебное заседание при таких условиях утрачивает серьезный характер, которым оно должно отличаться, и, превращаясь в «веселое» зрелище, не может оказать на трудящихся воспитательного воздействия.
Грубому, недопустимо фамильярному отношению к допрашивае​мым сопутствует, в большинстве случаев, и неряшливое, кустарное, упрощенное отношение к исследованию обстоятельств дела и ведению всего судебного следствия». (Блинов. Иван Акулов, с. 75.) А как ведут «исследование обстоятельств дела» Викторов и К°?!
В соответствии с предложениями Акулова, для переподготовки су​дей и прокуроров ЦИК и СНК СССР приняли важное постановление от 5 марта 1935 г. Это постановление предусматривало:
1) Создание Всесоюзной правовой академии при ЦИК СССР с двух​годичным сроком обучения.
2) Организацию Харьковского и Ташкентского правовых институтов.
3) Создание сети юридических школ и курсов.
И вот этой-то деятельности, направленной на резкое улучшение правосудия, «диктатор» Сталин и не думал препятствовать! Понятно, почему. Ведь эта деятельность находилась в полном соответствии с ду​хом его собственного письма!
Так разрушаются те басни, которые распространяют современные «право»-троцкистские элементы!
— Но все-таки, — трагически вопрошают оппоненты, — применяли при Сталине «недозволенные методы»?! И с его согласия, даже по его указаниям?!
— В известном числе случаев, возможно, и применяли. Но никаких документов на этот счет нет. Бесспорных документов! Если бы они име​лись, то противники Сталина уже тысячу раз бы их опубликовали! Если же никаких публикаций мы до сих пор не видели, то, значит, их нет!
— А как же знаменитая сталинская телеграмма?! Ее-то он разослал по всем ЦК национальных компартий?! Разве не обосновывал он в ней право НКВД на пытки, на самый ужасный произвол?!
— А с чего вы взяли, господа, что она сталинская? Под ней что, подлинная подпись его стоит? И где подлинник этой телеграммы?! По​чему он до сих пор не опубликован фотографически?! Почему сама те-
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леграмма до сих пор не предъявлена? Почему не рассказано самым под​робным образом, кто ее отправлял, как и когда, какие пометки она имеет; кто персонально и при каких обстоятельствах принимал ее на местах и кому о ней лично докладывал, кто с ней знакомился на верхах национальных компартий, какие есть по этому поводу документы? Ко​роче, какие есть доказательства тому, что сама эта «телеграмма» не подлог, который совершила всем известная клика, чтобы бросить тень на Сталина и взорвать партию?! Надо подробно разобрать все вопросы, связанные с существованием «телеграммы Сталина», опубликовать все необходимые документы! Без этого все обвинения ничего не стоят!
Нужно обладать редкой наглостью и бесстыдством, чтобы ссылать​ся на сомнительную «телеграмму Сталина»! Ведь отлично известно, ка​ковы были принципы подбора документов на Нюрнбергском процессе, юридическая часть которого считается образцовой. Вот пример: разби​рался вопрос о телеграмме Фишера Франку, содержавшую приказ Гит​лера «сровнять Варшаву с землей». Что, довольствовались какой-то жал​кой копией? О нет! Польский журналист, присутствовавший на этом процессе, в своей книге пишет:
«Так вот, оказывается, для включения этой телеграммы в число вещественных доказательств процесса, потребовалось еще шесть других документов. Вот они:
— два показания свидетелей, которые нашли телеграмму;
— описание телеграммы;
— протокол осмотра;
— официальное подтверждение подлинности телеграммы польски​ми властями;
— выписка из «Дневника Франка», которая окончательно подтвер​ждает подлинность как содержания, так и даты телеграммы.
Позже этот маленький пример даст представление о масштабах под​готовительной работы, а вместе с тем о скрупулезности и тщательнос​ти, с которыми стремились установить подлинность документов и фак​тов, чтобы ни адвокаты во время процесса, ни — значительно позднее — историки и политики не могли бы опровергнуть документально под​твержденной правды». (Малцужиньский К. Преступники не хотят при​знать своей вины. М., 1979, с. 102.)
* * *
В настоящий момент следует констатировать, что вопрос о пресло​вутых пытках сильно раздут заинтересованными лицами. Последние та​ким образом хотят оправдать свое предательство и клевету на других. На деле, как правило, следователи ограничивались кратковременными и примитивными избиениями, лишением сна, а чаще всего — руганью и угрозами, да еще психологическим шантажом — угрозами расправы с близкими. Подследственному демонстрировались резиновые дубинки,
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следователи били ими по столам, иногда прохаживались ими по спине и плечам подследственного, давали услышать вопли из соседней комнаты (а являлись ли они настоящими?).
Существуют очень интересные воспоминания Нины Гаген-Торн. Она была кандидатом исторических наук и специалистом по этнографии и фольклористике, успешно печаталась, писала стихи, которые ценили Анна Ахматова, Борис Пастернак и Илья Сельвинский. С политически​ми обвинениями была арестована, узнала тюрьму и лагерь. Не по чу​жим рассказам знала тюрьму Ленинградскую, Свердловскую, Иркутс​кую, знакома ей была Владивостокская пересылка, Потьма (Мордо​вия) и мрачная Колыма. Словом, она хлебнула в жизни горя поболь​ше, чем нынешние «критики». И вот что она пишет в своих воспомина​ниях, как производились допросы:
«В первый допрос майор орал и матерился потому, что ему был указан этот прием. При неожиданном варианте — ответный мат от ин​теллигентной и пожилой гражданки — растерялся.
Другой мой следователь поставил меня у стены. Требовал, чтобы я подписала протокол с несуществующими самообвинениями. Я отказа​лась.
Устав, не зная, что делать, подскочил разъяренный ко мне с кула​ками:
— Изобью! Мерзавка! Сейчас изобью! Подписывай! Я посмотрела ему в глаза и сказала раздельно:
— Откушу нос!
Он всмотрелся, отскочил, застучал по столу кулаками. Чаще доп​рос был просто сидением: вводили в кабинет, «садитесь» — говорил следователь, не подпуская близко к своему столу. «Расскажите о вашей антисоветской деятельности». «Мне нечего рассказывать». Следователь утыкался в бумаги, делал вид, что изучает, или просто читал газеты: примитивная игра на выдержку, на то, что заключенный волнуется. Без всякой психологии: по инструкции должен волноваться. А следователю засчитываются часы допроса. Раз я спросила:
— Вам сколько платят за время допросов? В двойном размере или больше?
— Это вас не касается! — заорал он. — Вы должны мне отвечать, а не задавать вопросы.
Другой раз, когда он читал, а я сидела, вошел второй следователь. Спросил его:
— Ты как? Идешь сдавать?
— Да вот спартанское государство еще пройти надо, тогда и пойду. Я поняла, что он готовится к экзамену по Древней Греции.
— Спартанское государство? — спросила я мягко. — Хотите, рас​скажу?
Он покосился, нахмурившись, а вошедший заинтересовался:
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— Вы кто такая?
— Кандидат исторических наук.
— А ну, валяйте, рассказывайте! Мы проверим, насколько вы идео​логически правильно мыслите.
Он сел. Оба явно обрадовались. Я дала им урок по истории Греции, и мы расстались дружески.
— Идите в камеру отдыхать, скоро ужин, — сказал мой следова​тель»180.
Очень, конечно, любопытное свидетельство! Оно мало подтверж​дает те «арабские сказки», которые ныне распространяются. Но с высо​копоставленными арестованными, что и можно было ожидать, дела складывались по-иному.
Подавляющая часть заговорщиков сдавалась очень быстро, показы​вая трусость и слабость духа! Все эти люди, ходившие в военной форме, привыкшие сидеть в начальственных кабинетах, всех поучать, всем при​казывать, в час испытания показали себя совсем не готовыми выносить то, что стойко выносили многие гражданские — комсомольцы, моло​дые коммунисты и те, кто имел партийный стаж до 1917 г.!
Что вопли о «пытках» содержат много преувеличений, доказывает​ся множеством примеров. Вот М. Рютин (личный враг Сталина) пишет свой протест в Президиум ЦИК СССР. На что он жалуется? «Мне на каждом допросе угрожают, на меня кричат, как на животное, меня оскорбляют, мне, наконец, не дают даже дать мотивированный пись​менный отказ от дачи показаний». (О партийности лиц, проходивших по делу так называемого антисоветского правотроцкистского блока». «Из​вестия ЦК КПСС». 1989, № 5, с. 74.)
Вот говорит К. Радек — на открытом судебном процессе 1937 г., в присутствии иностранных юристов, дипломатов, журналистов, газет​чиков, писателей, представителей зарубежных компартий и советской общественности:
«В течение двух с половиной месяцев я мучил следователя. Если здесь ставился вопрос, мучили ли нас во время следствия, то я должен ска​зать, что не меня мучили, а я мучил следователей, заставляя их делать ненужную работу. В течение двух с половиной месяцев я заставлял сле​дователя допросами меня, противопоставлением мне показаний других обвиняемых раскрыть мне всю картину, чтобы я видел, кто признался, кто не признался, кто что раскрыл.
И однажды руководитель следствия пришел ко мне и сказал: «Вы уже — последний. Зачем вы теряете время и медлите, не говорите того, что можете показать?» И я сказал: «Да, я завтра начну давать вам пока​зания». (Тайная война против советской России. С. 338.)
Тот из подследственных или уже отбывавших наказание, кто был слишком «замаран» причастностью к опасным предприятиям, — быва​ло, пробовали кончить самоубийством, чтобы таким образом спасти
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свою репутацию или не выдать товарищей. М. Рютин был вытащен из петли, ученик Н. Бухарина А.Н. Слепков несколько раз пытался покон​чить жизнь самоубийством.
Но высшие командиры такого конца не жаждали, особенно Туха​чевский, который уже однажды сдавался врагу в плен, а во время Граж​данской войны дважды бросал свои войска на произвол судьбы, поте​ряв управление.
Наконец, сами следователи и работники НКВД производили арес​ты только «с высокого согласия» и пускали в ход кулаки и дубинки лишь по приказу. Осторожность в арестах часто доходила до смешного! Боя​лись тронуть людей вовсе не сановитых. Так, Г. Ягода в сентябре 1936 г. пишет Сталину: «Прошу разрешить арест Я.И. Ровинского, управляю​щего Союзкожсбыта, и Котова, зав. сектором Соцстраха ВЦСПС». (Там же, с. 73.)
Подобным же образом, с крайней осторожностью, поступал и Ежов, хотя по его адресу высказывается много лжи. Типична такая характери​стика, идущая от его врагов: «Мне доводилось встречаться с людьми, которые лично знали Ежова, работали с ним в одном аппарате. Общее впечатление от этой фигуры — весьма зловещее. Говорят о его низких моральных качествах, явных садистских наклонностях. Женщины, работавшие в НКВД, боялись встречаться с ним даже в коридорах. Не исключено, что это был человек с какими-то серьезными отклонения​ми в психике». (Ю.С. Борисов, Р. Гусейнов. Человек и символ. В Сб.: Реа​билитированы посмертно. М., 1988, вып. 2, с. 215.)
Такие вот делаются важные выводы! И не подкрепляются никакими фактами, никакими документами, никакими доказательствами!
В силу всего сказанного можно считать установленным, что огром​ное количество характеристик Ежова несостоятельно, так как рисует его образ в совершенно искаженном виде. Типична характеристика В. Александрова181: «Почти карлик, больной одновременно туберкуле​зом, астмой и грудной жабой, ожесточенный и злой человек, это был садист, который по своему лицемерию мог лишь сравняться с велики​ми инквизиторами эпохи Игнация Лойолы».
Нет, не так-то все было просто! Не так просто! И болезни Ежова не настолько уж одолевали: разве смог бы он выдержать тогда такой объем страшнейшей и чудовищно нервной работы?! И «лицемерие» его не превосходило лицемерия Хрущева, Бухарина, Рыкова, Радека и многих других!
Нужны документы, доклады и письма Ежова! Только они помогут без ошибок нарисовать его действительный и рельефный портрет, по​литический и человеческий. Без документов все обвинения мало чего стоят. Лишь это ясно вполне.
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* * *
Мы не имеем права работать на чувствах и предположениях. 

Афоризм чекистов 30-х годов
Вопрос о следователях очень важен и интересен. Но материала по ним в настоящее время мало, хотя и выпущен недавно очень полезный словарь182.
Поговорим поэтому об одном счастливчике, пережившем всех сво​их «господ» (Ягода—Ежов—Берия). Речь идет об Андрее Свердлове (1911— 1969, чл. партии с 1930). Он — сын председателя ВЦИК Я. Свердлова183, фигура весьма интересная. Разные нелестные суждения о нем высказы​вают всякие заинтересованные лица (А. Ларина и др.) или близкие им по духу. Рой Медведев характеризует его как «палача-теоретика». Он пи​шет: «Незадолго до своей смерти, тяжело больной, Яков Михайлович сказал своему маленькому сыну: «Когда я умру, я оставлю тебе огром​ное, замечательное наследство, лучше которого нет ничего на свете. Я оставлю тебе ничем не запятнанную честь и имя революционера». Од​нако Андрей Свердлов, став взрослым, сделал все, чтобы растранжи​рить это наследство и запятнать своей грязной жизнью имя своего отца»184. Однако документальных данных для такого «крепкого вывода» пока очень мало. Сами «воспоминания» часто не вызывают доверия: из-за личности автора (например, Солженицын неоспоримо изобличен как секретный осведомитель и предатель страны!), или явной корысти (себя обеляя, других поливает грязью!), или слабой документации воспоминаний. Ведь хорошо известно, чего стоят советские «мемуары», особенно исходя​щие от политиканов: в зависимости от карьерных расчетов и надежды на награду, они переделываются как угодно! Подлость известных лиц замалчивается, «добродетели» раздуваются, с легкостью приписывают​ся им чужие решения и чужие успехи185. И авторы не чувствуют при этом никакого стыда! Какой там стыд? Все по народной пословице: «Стыд — не дым, глаза не выест»!
Учитывая это «тонкое» обстоятельство, следует твердо держаться фактов, тщательно их проверяя. Что известно о Свердлове-младшем?
Первое, самое важное: он принадлежал по положению к могуще​ственному иудейско-сионистскому клану, которым с начала револю​ции руководили виднейшие лица в государстве: Свердлов, Троцкий, Зи​новьев, Каменев186. Потеряв этих руководителей, клан очень нуждался в руководителях такого же масштаба и старался приобрести их: частью среди других старых членов партии, путем их закулисного проталкива​ния на важные должности в государстве, путем усиленной рекламы, частью путем выдвижения молодежи, имея в виду будущие перспективы. Отборную молодежь усиленно двигали вверх187.
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А Свердлов-младший, благодаря своему отцу, казался, конечно, одним из самых перспективных кандидатов на роль вождя в молодом поколении.
Но и на другой стороне вопрос о молодежи тоже рассматривался и служил предметом обсуждения. Сталин, которого Хрущев обвиняет в «антисемитизме», не хотел нового усиления иудейско-сионистской клики. Поэтому его тоже очень занимал вопрос, что делать с этой подрастаю​щей молодежью, в первую очередь с сыном Я. Свердлова, который — именно в силу имени отца и могущества клана! — казался опасным в предвидении будущего.
Решение нашли быстро. Оно оказалось очень простым: молодого человека надо держать за границей. А чтобы он приносил пользу, опре​делить его на работу по линии военной разведки. Убедить молодого че​ловека поступить в соответствующее училище не составило труда. Во-первых, разведка всегда служила предметом восхищения и глубокого интереса у молодежи, во-вторых, можно было воспользоваться добро​вольной помощью Ягоды, как родственника молодого человека.
Вот объяснение другому важному и странному факту: весной 1927 г., едва кончив школу, всего 17 лет, молодой Свердлов вдруг командиру​ется в Южную Америку — «для изучения языков». (Как будто не мог он их изучать в Москве!) Там он и находился до лета 1929 г., когда его вдруг вызвали в Москву и там судьба его дала новый поворот: ему сказали, что он должен оставить старые планы и поступить учиться в Московс​кий университет
В чем дело? Что вдруг случилось? Ответ несомненен: началась кол​лективизация, яростная фракционная борьба правых при создании фрак​ционных кружков и бешеная борьба за молодежь, прежде всего в круп​ных студенческих центрах.
Стала ясна необходимость переиграть, чтобы с большей пользой использовать имя Свердлова. Все это время молодого человека за грани​цей тщательно воспитывали, формируя его убеждения. В итоге в страну он вернулся несомненным сторонником Сталина. Его «бросили» на ра​боту в университет с вполне определенной целью: изучать студенческие настроения и вылавливать тайные кружки оппозиции. С этой задачей он блестяще справился. Да и кто бы мог устоять перед магией имени Свер​длова?!
Начальство осталось очень довольно. И перебросило преуспевавше​го студента — с тем же заданием — на учебу в Московский автотрактор​ный институт, а затем — в необычайно важную! — военную Академию мотомеханизированных сил РККА. Ее Свердлов и закончил в 1935 г.
Было ему 24 года: возраст идеализма, надежд, бессребреничества. Конечно, он читал в эти годы политическую литературу всех группиро​вок, в том числе и книги Троцкого. Особенно, когда находился за рубе​жом. И, ясное дело, обсуждал прочитанное: прежде всего с Димой Осинским, сыном известного революционера, своим лучшим другом, а воз-
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можно, и с другими. К каким решениям они приходили, сказать трудно. Исключать во всяком случае попытку создать маленький заговор нельзя: ведь они выросли в определенной революционной среде, где все пропи​тано духом паролей, явок, романтикой подполья. Такая попытка выгля​дела бы вполне естественно. Кончилось, однако, все тем, что в том же 1935 г. обоих друзей арестовали (хотя Ягода числился наркомом НКВД). Родственники и друзья стали выступать с ходатайствами, не остался в стороне и Бухарин, позвонивший лично Сталину. Последний пришел в сильное раздражение и сказал: «Похоже, что у них троцкистские взгля​ды». Вести длительный разговор он не пожелал, свалив решение вопро​са на Ягоду.
Скоро обоих «вождей» выпустили. Жена Андрея Свердлова считает, что именно тогда ее муж был сломлен и дал согласие на тайное сотруд​ничество с НКВД. Рой Медведев полагает, что это «менее вероятная версия». Он пишет: «Арест Андрея Свердлова в этой связи можно рас​сматривать, как часть его профессионального образования и как необ​ходимый элемент для создания «нужной ему легенды». В чем она заклю​чалась и для чего она ему была нужна, Рой Медведев, правда, не гово​рит. По нашему мнению, молодому Свердлову показывали на практи​ке, что такое тюрьма, какие там обычаи и нравы, как держатся аресторанные; придав ему вид «пострадавшего», на него обращали внимание Бухарина и старались к нему приблизить.
В 1936—1938 гг. Свердлов работает по специальности на заводе «ЗИС», позже «ЗИЛ» (старшим мастером, начальником цеха). Он вращается в кругах технической интеллигенции и всюду изображает из себя ОП​ПОЗИЦИЮ. Он блестяще играет свою роль: многие открывают ему разные секреты. Результат: множество арестов, страшные провалы в тайных организациях оппозиции. Чтобы спасти агента от подозрений, его снова хватают и на некоторое время отправляют в Бутырскую тюрь​му, где он находится до декабря 1938 г. К этому времени в кругах оппо​зиции он полностью разоблачен, как «подсадная утка». Сам Свердлов позже, смеясь, рассказывал друзьям о «приключениях» в Бутырке, и о том, что и за время «ареста» бухгалтерия НКВД платила ему вторую зарплату.
Теперь, как тайный агент, он явно «засветился»! Поэтому остава​лось его легализовать, что и было сделано в декабре 1938 г. — к ужасу всех его знакомых! Он открыто одел форму офицера НКВД и присту​пил к работе в качестве следователя. Молодая жена Бухарина, хорошо знавшая его и уже попавшая в заключение по обвинению в принадлеж​ности к организации «правых», пишет в воспоминаниях, какое удруча​ющее впечатление произвело на нее такое преображение Свердлова!
Последний лично провел большое количество допросов. Особенно он специализировался на «право»-троцкистской молодежи, которую по прошлой деятельности хорошо изучил. Обобщив громадный материал, который он знал, Свердлов написал для молодых сотрудников своей
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организации две книги: «Специальный курс чекистской работы» и «Воз​никновение и разгром «право»-троцкистской организации в СССР». Он читал и многочисленные лекции по специальным дисциплинам. Его де​ятельность получила признание начальства. К 1941 г., т.е. всего в возрас​те 30 лет, он являлся уже полковником и заместителем начальника спе​циального отдела. Он отличался тонким нюхом, сумел вовремя отречь​ся от Ежова и перескочить на «корабль Берии», оказав тому немало важных услуг.
Последующие этапы его карьеры таковы: в войну он принимал ак​тивное участие в формировании диверсионных и разведывательных групп, забрасывавшихся в тыл врага, после войны участвовал в охране пред​приятий, изготовлявших первые атомные бомбы; кончил Академию общественных наук, вернулся к старой «любви» — Латинской Амери​ке, изучил два языка (испанский и английский), защитил диссертацию на тему «Англо-американские противоречия в Южной Америке» и ра​ботал в этой организации. В 1953 г. вышел в отставку по состоянию здоро​вья (три инфаркта!), перешел на работу в Институт марксизма-лени​низма. Там он усиленно занимался историко-теоретической тематикой, принимал участие в создании книги своей матери об отце и «Записках коменданта Кремля» Малькова, биографии С. Орджоникидзе и т.п. В 60-е годы под псевдонимом А.Я. Яковлева выпускает детективные повести. Вел яростную борьбу с молодыми сторонниками Бухарина и Троцкого (те стали объявляться после XX—XXII съездов КПСС), писал многочис​ленные письма в редакции газет и ЦК КПСС. Он был первым, кто рез​ко выступил против книги А. Некрича «1941. Июнь», сбежавшего затем в США и осевшего там в качестве профессора. Противники пытались, в свою очередь, изобличить его во всяких злодеяниях в период работы следователем, в незаконных методах допроса и т.п. Но их письма в ЦК партии тоже не получали нужного резонанса.
Умер в возрасте 58 лет. После восьмого инфаркта. На сберкнижке у него ничего не оказалось, так как большую часть своего заработка он тратил на облигации займа, что тогда широко практиковалось.
Личность и дела А. Свердлова по-настоящему еще никем не изуча​лись. А необходимость такая есть, ибо он причастен ко многим очень важным делам. Поэтому необходимо начать документальную разработ​ку его биографии. И для общественного контроля выпустить, без всяко​го «редактирования», сборники его исторических работ, писем, записок, докладов и всего прочего, что важно и имеет к нему отношение.
* * *
Андрей Свердлов был вовсе не из самых знаменитых следователей. В 1938 г. бежал за границу (в Японию) Люшков Генрих Самойлович (1900—1945, чл. Партии с 1917) и там выступил со скандальными разоб​лачениями.
179
Бывший начальник Управления по Дальневосточному краю, депу​тат Верховного Совета СССР от Камчатско-Колымского округа, сын еврея-портного из Одессы, начинавший свою карьеру сотрудником Одесского комитета РСДРП, Люшков почти всю свою жизнь был свя​зан с системой ВЧК. Он получил образование в Гуманитарно-обще​ственном институте (1920), с 1928 г. являлся работником ЦК, имел тес​ные связи с Ягодой, руководил Управлением пограничных войск НКВД. При таком опыте и положении его свидетельства имели, конечно, очень большой вес. А он отрицал правомерность всех процессов, объяв​лял их фальсифицированными188. И давал всему следующее объяснение: «Так Сталин избавлялся всеми мерами от политических противников и от тех, кто может стать ими в будущем. Дьявольские методы Сталина приводили к падению даже весьма искушенных и сильных людей. Его мероприятия породили много трагедий. Это происходило не только бла​годаря истерической подозрительности Сталина, но и на основе его твердой решимости избавиться от всех троцкистов и правых, которые являются политическими оппонентами Сталина и могут представить собой политическую опасность в будущем». (Там же, с. 89.)
Разумеется, этот Г.С. Люшков, благодаря своей «право»-троцкистской ориентации, тут же оказался возведен в ранг наилучшего свидетеля! Господа «похоронщики Сталина»! Почему это вы все время «кое о чем» забываете?! Вы «забыли», что замаранный и грязный свидетель, о котором почти ничего не известно, который дал свои «показания» не в суде, где его можно публично допросить, чьи изобличения до сих пор не изданы, — такой «свидетель» мало чего стоит! Тем более что сам о себе он говорит: «Я до последнего времени совершал большие преступ​ления перед народом». Или: «Я действительно предатель». (Там же, с. 88.) Но с каких это пор «большие предатели» и «большие преступники» призываются на роль лучших свидетелей?! Не говорит ли это кое о чем?! Пора собрать все материалы по биографии и деятельности Люшкова, все его «обличающие» материалы, все воспоминания о нем, — и все это быстро издать! Вот тогда и увидим, кто будет иметь жалкий вид!
А пока можно сказать следующее. Все «объяснения» Люшкова и Орлова выглядят смехотворно! Во-первых, никакой «политической опас​ности» сломленные и дискредитированные троцкисты и «правые» для Сталина не представляли ни в 1937 г., ни тем более в будущем! Во-вторых, нелепо звучит утверждение об «истерической подозрительнос​ти» генсека. Сталин был человеком с очень устойчивой нервной систе​мой. Ее не сломила даже внезапно начавшаяся война 1941 г. Другого, наверное, тут же разбил бы паралич, хватил инфаркт, а Сталин усто​ял, собрался с силами и довел войну (несмотря на страшные пораже​ния и неудачи!) до победного конца. И после победы руководил госу​дарством еще 8 трудных лет. В-третьих, разговор о «дьявольских» мето​дах отдает какой-то мистикой. А для нее места не имелось вовсе! Были люди определенных взглядов, определенные действия и определенные
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преступления. За последние несут ответственность те, кто давал соот​ветствующие распоряжения. Вот это все на основе документов и надо выяснить! И без всякой мистики, с помощью которой читателей хотят одурачить.
Надо сказать еще пару слов о том, как Люшков кончил свою жизнь. Убежав к японцам, Люшков семь лет работал на японский Генераль​ный штаб в составе «Бюро по изучению Восточной Азии». Он занимался проработкой данных советской прессы, читая «между строк», был уча​стником планирования работ местной разведки и входил в состав со​трудников по психологической войне. Жил в Токио, находясь под при​смотром любовницы японки и носил фамилию Маратов, а в самом конце войны сменил ее на Ямогучи. Теперь, в связи с изменением об​стоятельств, Люшков жил в Дайрене (по-китайски Далянь, а по-русски город Дальний; он и был основан русскими на месте рыбацкого посел​ка в конце XIX в.). Дайрен — крупный порт и город на северо-востоке Китая с разнообразной промышленностью, ведущий значительную тор​говлю. Этот город был захвачен Японией еще в результате Русско-япон​ской войны 1904—1905 гг. и с тех пор принадлежал ей. Вот в этом городе и очутился Люшков, продолжая здесь свою работу. Видя, что война про​играна, он хотел бежать, так как боялся попасть в руки Красной Ар​мии. Но японское руководство вовсе не было склонно выпускать его из своих рук, так как он знал много секретов. Поэтому генерал Я. Гендзо, занимавший пост начальника штаба обороны Квантунского полуост​рова, предложил ему по японскому обычаю «благородно» покончить с собой. Люшков, естественно, отказался, и тогда два сотрудника японс​кой военной миссии пристрелили его. После этого тело кремировали, как японского военнослужащего.
Для характеристики Люшкова будет весьма интересно привести вос​поминания сотрудника разведки японского Генштаба М. Сагуэса:
«В нем было что-то демоническое. Под его взглядом хотелось съе​житься, спрятаться. Руки и ноги делались вялыми. Мысли путались. Ве​роятно, подобное чувство испытывает кролик, встречаясь взглядом с удавом. Я безоговорочно верил рассказам Люшкова о том, как он доби​вался признаний у арестованных оппозиционеров. Ему, конечно, ниче​го не стоило загнать человеку иголку под ногти или прижечь тело горя​щей папиросой».
* * *
Необходимо дать биографические справки еще некоторых лиц, ко​торые играли большую роль в событиях тех лет. Едва ли не на первом месте среди них, вместе с М. Фриновским, будет стоять Леплевский.
Израиль.Моисеевич Леплевский (1896—1938, чл. партии с 1917) — комиссар государственной безопасности 2-го ранга (1935), один из бли​жайших сотрудников Ежова, руководивший чистками в армии на пер-
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вом этапе. Родился в Брест-Литовске в еврейской семье (Гродненская губерния). Трудовую деятельность начал в 13 лет (1909) в шляпочной мастерской, затем работал на аптечном складе. В 14 лет вступил в «Бунд», в 18 лет был призван в армию. Участвовал ли в Первой мировой войне, данных нет, хотя скорее всего участвовал. С 1917 г. член комитета РСДРП в Екатеринославе. Ведал партийной разведкой и потому уже в 1918 г. ока​зался на работе в саратовской ЧК. 1918 и 1919 гг. провел на подпольной работе, затем занимал руководящие посты в ЧК Екатеринослава. Позже (1922—1925) занимал посты начальника Подольского губернского от​дела ГПУ, а затем секретаря Подольского губкома партии. Затем вновь оказался переброшен на работу в ГПУ (1925—1929) начальником Одес​ского окружного отдела. С конца 1929 г. занимал пост начальника Сек​ретно-оперативного управления Украины. По должности боролся с ук​раинскими националистами. Ягода был им весьма доволен. В 1931 г. Леп​левский оказался переведен в Москву и занял пост начальника Особого отдела. Он уверенно шел на повышение, начальство его очень ценило. Уже в феврале 1933 г. он вновь возвращается на Украину заместителем начальника ГПУ. Правда, в последующий период у него была какая-то важная размолвка с начальством, и, потеряв свою высокую должность на Украине, он был переведен на пост полпреда ГПУ по Саратовскому краю. По-видимому, в этот период он сделал ставку на Ежова и при его закулисной поддержке оказался на посту наркома внутренних дел Бе​лоруссии. Несомненно, что на этом посту Ежову он оказал очень боль​шие услуги, ибо с конца 1936 г. вновь возвращается в Москву на пост начальника Особого отдела теперь уже НКВД СССР. С 1937 г. Леплевс​кий депутат Верховного Совета СССР. В допросах Тухачевского и его со​ратников он принимал очень большое участие. Ежов был вполне дово​лен его действиями и 14 июня 1937 г. послал его наркомом внутренних дел на Украину. Он пробыл там до конца января 1938 г., после чего вновь вернулся в Москву в Главное управление государственной безо​пасности и занял важнейший пост начальника отдела транспорта и свя​зи. В дальнейшем много непонятного, ибо 26 апреля 1938 г. его самого арестовали. Он был приговорен к высшей мере и расстрелян.
Необходимо также упомянуть его брата Григория Моисеевича Леплевского. С 16-ти лет он работал для партии «Бунд». Через 4 года вышел из ее состава, очень активно занялся учебой и в 1915 г. закончил Киевский коммерческий институт. После Февральской революции 1917 г. вступил в РСДРП(б). Уже через 2 месяца очутился на посту члена Полесского ко​митета партии, следовательно, вошел в самое близкое знакомство с Ла​зарем Кагановичем, которого в последующие периоды многократно снаб​жал важными секретными сведениями. Уже в октябре 1917 г. он на посту председателя Гомельского губернского исполкома. В последующие годы занимает следующие посты: заместителя председателя Самарского губисполкома и горсовета, заведующий организационно-инструкторским отделом НКВД РСФСР, член Коллегии НКВД, и.о. зам. наркома, пред-
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седатель Малого СНК, председатель административно-финансовой ко​миссии СНК СССР, наконец с 1934 г. зам. прокурора СССР. В 1939 г., как сторонник Ежова, арестован, приговорен к смертной казни и разделил судьбу своего брата. Во времена Хрущева был реабилитирован.
* * *
Николай Галактионович Николаев-Журид (1897—1940, чл. партии о 1920), комиссар государственной безопасности 3-го ранга. Весьма ред​кий случай, когда на работу в ЧК попадает такой представитель господ​ствующего класса (сын домовладельца), которых сюда не очень-то при​нимали. Биография была весьма необычная. Образование он получил на юридическом факультете Киевского университета и в Одесской школе прапорщиков (1917). Работать ему пришлось только конторщиком на железной дороге (с июня 1916). Когда в январе 1917 г. его призвали в армию, он находился в Москве на положении прапорщика запасного полка. В конце 1917 г. демобилизовался, но уже в феврале 1918 г. вступил в РККА. Двадцати одного года очутился на работе в разведке (Полевой штаб РККА, Киевский военкомат). С 1919 г. начинается работа в ВЧК и служба в Особых отделах 12-й армии и Киевского военного округа. 1921 г. нанес ему впервые очень тяжелый удар, так как он оказался исключен из партии (как «интеллигент» и «чуждый элемент»). Свое положение, однако, удалось быстро восстановить, так как он непрерывно и быстро двигается по должностям: начальник контрразведывательного и замес​титель начальника Иностранного отдела полпредства ГПУ на Правобе​режной Украине, начальник контрразведывательного отдела по Север​ному Кавказу. В 1930—1932 гг. на работе в ОПТУ в Москве. С января 1934 г. заместитель полпреда, затем начальник Управления НКВД по Азовско-Черноморскому краю. С января 1935 г. его перевели на руководящую ра​боту в Ленинград, и он принимал активное участие в очищении города от тайной оппозиции. Он стал одним из выдвиженцев и ближайших со​трудников Ежова, принимая самое активное участие в проведении реп​рессий против высшего комсостава армии. В конце сентября 1938 г. Ни​колаев-Журид занял пост начальника Отдела контрразведки. Он всеми силами поддерживал своего шефа и поэтому 25 октября 1939 г. был аре​стован по приказу Берии. В начале 1940 г. по приговору суда расстрелян.
* * *
Абрам Аронович Слуцкий (1898—1938, чл. партии с 1917), комиссар государственной безопасности 2-го ранга (1935), сын еврея-железнодорожного кондуктора, родом из деревни Черниговской губернии. Начал работу в 16 лет учеником слесаря, а потом судьба занесла его даже в Андижан (Ферганская долина, город, известный с IX в. и находившийся на караванном пути в Китай), где он работал конторщиком. В Первую
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мировую войну (1916) был призван в армию, служил рядовым и вел партийную пропагандистскую работу. С 1918 г. работал в Андижане в партийных и советских органах, уже в следующем году очутился на по​сту председателя ревтрибунала, а к концу 1920 г. уже был в ВЧК Таш​кента. В 23 года начинает выдвигаться на руководящие должности в ЧК. В 1921—1922 гг. он начальник Секретно-оперативной части в Ташкентс​кой и Ферганской областных ЧК, а также заместитель председателя вер​ховного трибунала по Туркестану, председатель Судебной коллегии. Ве​дал организацией борьбы с басмачами и националистами. В том же 1923 г. побывал на посту секретаря при Ташкентском райкоме РКП(б). Выс​шее начальство было им чрезвычайно довольно и перевело его в том же году в Москву на пост председателя военного трибунала стрелкового корпуса. В последующий период он занимает посты: председатель ревизи​онной комиссии Госрыбсиндиката (1925), затем вновь на работе в ВЧК — начальник отделения Экономического управления ОГПУ. С середины июля 1929 г. — помощник начальника этого Экономического управле​ния. По-настоящему большую роль он начинает играть с 32-х лет, когда его, с начала января 1930 г., переводят в ИНО ОГПУ (разведка). Очень быстро он здесь заменяет А. Артузова, который занимал пост началь​ника ИНО. Крайне трудно сказать, какая была его настоящая полити​ческая позиция, ибо он работал и при Ягоде, и при Ежове. По-видимо​му, Ежов подозревал его в том, что он является скрытым сторонником Троцкого, и поэтому было решено вывести его «из строя», что и было сделано очень «деликатно». Как говорили между собой сотрудники, до​верявшие друг другу, его отравили во время доклада у М. Фриновского. «Правда» удостоила его некролога и писала, что он «умер на боевом посту». Это, однако, не помешало через два месяца исключить его из партии, как «врага народа».
* * *
Агас Вениамин Соломонович (1899—1939, чл. партии с 1919) — из семьи приказчика-еврея. Несколько лет жил в США (было ему тогда 6— 8 лет). Закончил гимназию в Одессе (1910—1918). Учился на командных курсах РККА в Одессе (1919). Затем командовал артиллерийским взво​дом, был военкомом штаба крепостной бригады, военным следовате​лем Ревтрибунала 6-й армии (1921), заведующим политкома в Одесском политехническом институте, лектором-пропагандистом агрокоммуны (1924—1925). В органах ОГПУ-НКВД с 1928 г. (Одесса, Херсон, Харьков, Сталино). С 1933 г. — секретарь заместителя председателя ОГПУ СССР Агранова, затем — начальник ряда отделений. С 1935 г. — майор ГБ. На​гражден значком «Почетный работник ВЧК-ОГПУ (V)» (1932, 1934), орденом «Знак Почета» (22.07.1937), орденом «Красная Звезда» (1938). Арестован 25 октября 1938 г. В 1939 г. расстрелян, как «человек Ягоды», не реабилитирован.
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* * *
Ярцев Виктор Владимирович (1904—1940, чл. партии с 1920). Сын ма​ляра. Работал учеником в парикмахерской, помощником писаря в мас​терской. Кончил 7-классную школу, Военную школу им. ВЦИК (1921— 1922), два курса рабфака (1926) и электротехнический институт (1930). В РККА был рядовым, политработником кавалерийского полка (1920— 1921). С 1921 по 1930 г. занимал посты инспектора треста, техника в меха​нических мастерских и «Союзсельэнерго». С 1930 г. на работе в системе ОГПУ-НКВД: помощник уполномоченного, уполномоченный 1-го от​деления ЭКУ ОГПУ, помощник начальника, начальник 1-го и 2-го от​делений ЭКО, правительственный комиссар на острове Сахалин, пер​вый зам. наркома связи СССР (1938—1939). В 1937—1938 гг. — член партко​ма ГУГБ НКВД. Наибольший чин — майор ГБ (1937). Награжден: орден Ленина (1937), медаль «20 лет РККА» (1935), значок «Почетный работ​ник ЧК-ГПУ (XV)». Расстрелян, как тайный член организации «правых».
ГЛАВА 11. ПОЧЕМУ ТУХАЧЕВСКОГО СЧИТАЛИ ШПИОНОМ?

Повсюду надо содействовать возвышению лучших, обеспечивать развитие элит и искать руководителей.
Теодор Обер189
В петлю никто не тянул, сам влез.
Пословица
Этот щекотливый пункт в биографии маршала обстоятельно рас​сматривался на предварительном следствии. Но лицемерно-восхваляю​щие борзописцы всегда его трусливо обходили. На вопрос наложено са​мое настоящее «табу». А почему, собственно говоря?! Надо его рас​смотреть, собрать необходимые данные и доказательства, опублико​вать их для всеобщего сведения и поставить на обсуждение.
В настоящее время известно, что вполне определенные подозре​ния, а потом и уверенность возникли у следователей НКВД и полити​ческого руководства страны на основе двоякого рода данных. К наибо​лее существенным относились данные, связанные с передачей немец​кой разведке оперативного плана будущих военных действий и, есте​ственно, плана мобилизации, который всегда тесно связан с первым. Менее существенными, по сравнению с предыдущим, выглядели подо​зрения относительно давности шпионских связей. Источником этих по-
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дозрений являлся тот факт, что в Первую мировую войну будущий мар​шал, оказывается, находился в немецком плену!
Казенные биографы очень не любят этого момента в жизни марша​ла и стараются его всячески загримировать, отделываясь беглой скоро​говоркой. Напрасно! Надо выяснить, наконец, что же за подобным эпи​зодом скрывается! Известные нам факты таковы. Тухачевский отбыл с полком на фронт в сентябре 1914 г. За 6 месяцев пребывания на фронте получил орден. И уже через 6 месяцев оказался в плену (19.02.1915). Та​ким образом, его доблестные военные подвиги на фронте длились всего шесть месяцев, а все остальное время Первой мировой войны (по ав​густ 1917 г.), то есть почти три года, он находился в безопасном удале​нии от войны.
Не станем здесь разбирать, как он попал в плен (этот вопрос мы разбираем в другом месте). Посмотрим лучше, что Тухачевский делал в плену и как он из него освободился.
Попав в плен, Тухачевский, как утверждают, несколько раз делал попытки бежать. Но, видимо, не очень настойчивые и хорошо проду​манные: ибо что была за охота снова лезть в окопы, подставлять голову под снаряды и пули, кормить своею кровью проклятых вшей?! Важно было лишь создать о себе определенную легенду на будущее — о своей непримиримой патриотичности и верности присяге. А потом позволить себя поймать и вернуть на прежнее, вполне безопасное место!
Никаким наказаниям за эти побеги Тухачевский не подвергался: его не избивали, не заковывали в кандалы, не сажали в карцер, не морили голодом. Об этом никто не говорит. Правда, после нескольких попыток «побега» немцы, которым это, видимо, надоело, отправили его в форт № 9 крепости Ингольштадт, где часовых имелось не меньше, чем плен​ных, где содержались особо беспокойные элементы. Но не следует ду​мать, что там существовал какой-то уж зверский режим! Ничего по​добного! Режим в крепости отличался неслыханным либерализмом и не походил на тот, что существовал в российских тюрьмах и лагерях! Во-первых, пленных не гоняли на принудительные работы, во-вторых, существовала регулярная связь с волей, систематически передавались посылки (часто даже роскошные!), которые немцы не отбирали, в-тре​тьих, пленным не запрещалось собираться и устраивать праздники! Ге​нерал-лейтенант А.В. Благодатов, который во времена молодости тоже находился с Тухачевским в плену, вспоминает: «В день взятия Бастилии мы собрались в каземате французских военнопленных. На столе появи​лись бутылки с вином и пивом, полученные к празднику нашими фран​цузскими друзьями. Каждый стремился произнести какой-нибудь обо​дряющий тост. Михаил Николаевич поднял бокал за то, чтобы на земле не было тюрем, крепостей, лагерей». (Маршал Тухачевский. Воспоми​нания друзей. М., 1965, с. 23.)
Естественно, в таких условиях пленные чувствовали себя достаточ​но вольготно. И вели себя соответственно. Тот же Благодатов вспомина-
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ет: «Всех нас объединяло стремление к побегу. Никто не утратил чув​ства человеческого достоинства. При стычках с администрацией мы вы​ступали дружно, сплоченно, сообща отстаивая свои интересы. Тем не менее, как и в каждом коллективе, у нас были люди наиболее деятель​ные и люди, отличавшиеся наименьшей активностью. К первым неиз​менно относился Михаил Николаевич Тухачевский. Он буквально поко​рял своих товарищей по несчастью жизнелюбивостью и дружелюбием. Военнопленные всегда были готовы пойти за ним на любое самое рис​кованное дело.
Вспоминается наша демонстрация против нового коменданта фор​та. Он отменил проверку по казематам и приказал нам для этой цели выстраиваться на площадке. Мы не выполнили его приказ. Комендант вызвал караул, дал команду — зарядить винтовки. В ответ раздались свист, улюлюканье, выкрики. Французы запели «Марсельезу». Побоявшись, как видно, что пленные набросятся на караул и произойдет драка, комен​дант махнул на все рукой и ушел. М.Н. Тухачевский был одним из за​чинщиков этой демонстрации». (Там же, с. 22—23.)
Все это, понятно, очень интересно и говорит явственно о склон​ности самого Тухачевского ко всяким авантюрам и господствовавшем либерализме, который такие авантюры поощрял (видите ли, комен​дант даже не решился дать парочку выстрелов в воздух, не то что по «бунтовщикам»!).
Следует, однако, отметить, что почтенный генерал рассказывает не обо всем. Он, разумеется, «забывает» добавить об одном важном моменте: что немецкая разведка вела свою работу среди военноплен​ных. Она тщательно изучала их биографии, характеры, степень умствен​ного развития, определяла перспективы будущей военной карьеры. За отобранным контингентом устанавливалось секретное наблюдение, в том числе с помощью тайных агентов. Окончательно отобранных кан​дидатов отделяли от прочих, их вызывали для доверительных бесед, их всячески обрабатывали и в конечном итоге старались завербовать190. Раз​говоры велись такого рода:
— Господин поручик (штабс-капитан)! Вы сами убедились: находиться в плену плохо. Разве не хотелось бы вам вернуться домой? Обнять люби​мую матушку, которая горюет о вас, своих близких? Этому можно по​мочь. Ничего особенного от вас не требуется. Лишь дайте согласие рабо​тать на великую Германию, подпишите согласие о секретном сотрудни​честве! Наши две страны не будут больше воевать, прискорбная ошиб​ка будет исправлена. Следовательно, вы не совершите ничего недостой​ного! Подпишите — и мы вас тотчас отпустим. И так все устроим, что никто и подозревать вас не сможет! Устроим побег! Сделаем вам герои​ческую биографию! Вы получите большую славу — за свое мужество и патриотизм! И мы же способствуем вашей карьере, когда вы вернетесь на родину. Немцы в России всегда были сильны, занимали влиятельные
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позиции в государственном аппарате, в полиции, в армии, в военном министерстве. Вспомните, императрица Екатерина Великая — немка! Ваша государыня Александра Федоровна, супруга Николая II, тоже из немок! Ваш военный министр Сухомлинов работал на Германию! И многие лица из вашей разведки! О Распутине вам не надо говорить, вы сами знаете! Словом, мы сумеем обеспечить вашу карьеру, сделаем ее самой блестящей! Для этого необходимо лишь одно: тайно стать на сто​рону Германии и выполнять наши поручения!
Противостоять змеям-искусителям из немецкой разведки было труд​но: кому же может понравиться долго сидеть в лагере?! Особенно когда аргументы казались убедительными (все факты соответствовали действи​тельности!), когда мучительная война кончилась и уже не предстояло снова лезть в окопы?!
Обращалась ли немецкая разведка к Тухачевскому с таким предло​жением в период его плена? В том можно не сомневаться! Честолюби​вый молодой дворянин (он заявлял: «Если не стану генералом в 30 лет — застрелюсь!»), представитель известной военной фамилии, обладавший широким кругозором, несомненными военными способностями, по​лучивший за шесть месяцев войны будто бы 6 орденов, конечно же, должен был казаться перспективным — при подготовке его к опреде​ленного рода деятельности.
Не к одному Тухачевскому, понятно, обращались с таким предло​жением: немецкая разведка всегда работала с размахом. И многих людей вербовала, из самых различных армий. По разным причинам: одним на​доедало сидеть в лагере, другие жаждали денег, карьеры и отличий, тре​тьи ненавидели Россию
Как встретил указанное предложение Тухачевский? Сторонники маршала ответят с возмущением:
— Конечно отказал! Маршал являлся горячим патриотом!
Мы не станем утверждать этого столь решительно, ибо человек слаб (а слабость Тухачевского, сдавшегося врагу в плен, доказана!). Заме​тим, что и Ежов со своими сотрудниками, обладавшие громадной ин​формацией о Тухачевском, держались явно иного мнения. И это мне​ние, в связи с известными нам фактами, выглядит более убедительно. Свой собственный «демон-искуситель» тоже нашептывал по ночам.
Ясно что:
— Да дай им, Миша, сучью бумажку с обязательством! Подпиши! Все равно она ничего не будет стоить! Самое главное сейчас — освобо​диться! Не сидеть же здесь еще пять лет! А там видно будет! Россия вели​ка, можно затеряться в ее гарнизонах. Само время и обстоятельства превратят «обязательство» в ничто! А если все-таки станет известно?! Ну и что?! Всегда можно объяснить так: «Я пустился на хитрость! Что​бы вырваться из плена! Зов революции! Зов родины!»
Вот и возникает в этой связи вопрос: действительно ли Тухачевс​кий, проведший почти три года в плену, воевавший на фронте Первой
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мировой войны лишь полгода, не давал секретного обязательства рабо​тать на немецкую разведку еще в 1917 г., когда он был ничто, когда о будущей блестящей карьере не мог и предполагать?!
Возникает и другой вопрос: на какой основе сложились у него сугу​бо доверительные отношения с лейтенантом Ферваком, сидевшим вме​сте с ним в лагере и работавшим позже на французскую разведку? Близ​кие отношения с ним Тухачевский сохранял до самой своей гибели.
Вот на какие вопросы надо ясно и недвусмысленно ответить, при​ведя документы и воспоминания.
Само собой понятно, что если истинная подоплека освобождения из плена была именно такова, как сказано, то воспоминания на эту тему Тухачевскому доставить удовольствия не могли. Этот очень важный факт явственно виден в воспоминаниях сестер маршала, которых, ко​нечно, не заподозришь в плохом отношении к брату:
«И вот однажды, когда мы все собрались за обеденным столом, неожиданно распахнулась дверь и на пороге появился худой, измучен​ный человек. Лишь по улыбке мы узнали нашего Мишу.
Дни, проведенные им с семьей, были для нас днями беспредельно​го счастья и бесконечных расспросов. Мы дознавались, как он бежал, как скрывался, чем питался в пути, каким образом шел ночами по незнакомым местам. Михаил не очень охотно вспоминал обо всем этом — слишком много перенес. На привезенных им из Швейцарии фотографи​ях (туда он перебрался из Германии. — В.Л.) он походил на мумию и был страшно оборван». (Там же, с. 14—15.)
Тот же Благодатов пикантную сцену побега, о которой будущему маршалу почему-то не очень хотелось рассказывать, излагает так: «Тут как раз подвернулся удобный случай: на основании международного соглашения военнопленным разрешили прогулки вне лагеря, хотя каж​дый должен был дать письменное обязательство не предпринимать при этом побега. Тухачевский и его товарищ капитан Генерального штаба Чернявский сумели как-то устроить, что на их документах расписались другие. И в один из дней они оба бежали.
Шестеро суток скитались беглецы по лесам и полям, скрываясь от погони. А на седьмые наткнулись на жандармов. Однако выносливый и физически крепкий Тухачевский удрал от преследователей. Через неко​торое время ему удалось перейти швейцарскую границу и таким обра​зом вернуться на родину. А капитан Чернявский был водворен обратно в лагерь». (Там же, с. 25.)
Вот такие арабские сказки рассказываются без всякого смущения! Расчет ясен: и так сойдет.
Нет, напрасно стенает А. Чехлов в своем рассказе «Расстрелянные звезды» («Даугава», 1988, № 1, с. 48): «Все было против маршала и его товарищей. Любой эпизод их жизни, даже самый, казалось бы, незначи​тельный, оборачивался в руках следователей и его помощников неожи​данной стороной».
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Да уж, понятно: следователи-то не смотрели на Тухачевского сквозь розовые очки, басни за чистую монету принимать не желали!
В заключение следует поставить еще один вопрос: если Тухачевский уже в 1917 г. давал обязательство работать на немцев, то кому именно? Ответ кажется очевидным: этим офицером был тот самый Нидермайер, который позже стал военным атташе Германии в Советской России, к которому имя Тухачевского во время событий 1937 г. намертво «припая​но». Не пора ли по документам прояснить, что же было в действитель​ности?!
В биографиях таких лиц, как Тухачевский, не должно быть подозри​тельных моментов!
Следует обратить внимание еще на один момент, чрезвычайно ин​тересный. Известно, сколь скупо и просто невразумительно излагается в разных книгах биография Б. Фельдмана, виднейшего соратника Туха​чевского и его друга. Случайно ли это? Не стараются ли таким образом «замаскировать» некие детали биографии, как это делали и с биографи​ей героя Гражданской войны Котовского? В интересной документаль​ной книге «Августовские пушки», посвященной событиям августа 1914 г., Барбара Такман вспоминает (М., 1972, с. 137) «некоего лейтенанта Фель​дмана», командира роты 69-го немецкого полка, который по приказу начальства начал Первую мировую войну нападением на Бельгию и зах​ватом ее пограничного городка. К сожалению, этот Фельдман дальше не упоминается и о нем не дается никаких биографических деталей. Это обстоятельство и порождает подозрение: не есть ли названный Фельд​ман и русский Фельдман, «соратник Тухачевского», одно лицо?
Для такого подозрения много оснований. Известно, что в Граждан​скую войну и позже в Красной Армии воевало и служило много немцев, чехов, венгров и сербов. Они продолжали службу и после Гражданской войны, занимая крупные должности. Между Красной Армией и немец​кой до 1933 г. имелись почти союзные отношения, скрепленные общи​ми военными интересами (военная техника, организация, стратегия, обучение кадров и прочее). Тухачевский почти всю Первую мировую войну провел в немецком плену. Немецкая разведка тщательно «работала» с ним, считая его «перспективным». Она старалась завербовать его и обе​щала помочь сделать блестящую карьеру, которую тот в Красной Ар​мии и сделал.
Было бы вполне логично при таких обстоятельствах приставить к нему «для присмотра» и связи с немецкой стороной одного из офице​ров немецкой разведки, чтобы они делали карьеру в РККА вместе. Фель​дман, «соратник Тухачевского», при нем и играл всегда роль его «пра​вой руки», занимая пост начальника штаба. К концу карьеры он до​брался до высокого поста в Наркомате обороны и ведал здесь переме​щениями всех высших командных кадров!
Не мешало бы с документами в руках разъяснить спорные моменты начального этапа в биографии Фельдмана! Вполне понятно, что если
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Фельдман был на деле немецким евреем, офицером немецкой армии в Первую мировую войну, а потом еще и работал в немецкой разведке, то обвинение Тухачевского в шпионской деятельности в пользу Герма​нии получит новое и очень серьезное основание.
* * *
Во всех этих закулисных событиях большую роль играла немецкая разведка — абвер. Ее возглавлял 50-летний адмирал Фридрих Вильгельм Канарис (1887—09.04.1945). Адмиралом сделал его Гитлер, хотя по про​исхождению своему и связям он мог бы отлично обойтись и без него. Ибо отец Канариса — преуспевающий промышленник, акционер и ди​ректор металлургического завода. Снедаемый честолюбием (в импера​торской армии отец имел чин обер-лейтенанта резерва), он пытался всем доказать, что немецкие Канарисы — потомки героя греко-турец​ких войн, видного политического деятеля Греции Константина Кана​риса (копию его греческого памятника он даже поставил в своем род​ном городе Дуйсбурге). Он был вполне человеком своего времени: не​примиримым противником социал-демократии, рабочего движения и профсоюзов. Сын пошел еще дальше отца. В 1938 г. один из приспешников адмирала издал труд, в котором доказывалось, что его генеалогическое дерево восходит к итальянскому аристократическому роду XVI в. Канаризи, а родоначальник того имеет корни даже в XIV в.! Коллеги по ита​льянской разведке тоже польстили адмиралу и прислали ему труд по генеалогии, где устанавливалось его родство по матери с Наполеоном! Неизвестно, не установил ли честолюбивый Тухачевский, что сам находится в родстве с Канарисом?! Для его дел такое «родство» было бы очень выгодно!
Как бы там ни было, молодой Канарис начинал свою жизнь в об​становке полного благоденствия: отец его имел шикарный особняк с садом, теннисные корты, его возили (!) в школу в экипаже, с 15 лет он владел собственной лошадью. И, конечно, он имел доступ к отцовской библиотеке, музыке, спорту, к интересным и влиятельным собеседни​кам, посещавшим дом его отца.
Как и многие из буржуазной среды, Канарис-младший бредил во​енной карьерой. Ибо Германия Гогенцоллернов была создана силой ору​жия и дипломатией. И престиж военщины, сумевшей воплотить в жизнь многовековые мечты немцев о едином и сильном государстве, находил​ся на исключительно высоком уровне. Казарма и офицерское казино представлялись рядовому бюргеру раем на земле!
В 17 лет Канарис-младший потерял отца. Это печальное обстоятель​ство упростило для него вопрос о карьере. Окончив гимназию, он по​ступил в кадетскую школу в Киле (1905). Морскую службу практичный Канарис рассматривал, как трамплин к будущей блестящей карьере (армия была учреждением аристократическим, и это очень мешало про-
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движению тех, кто не принадлежал к немецкой знати). Через два года будущий адмирал закончил кадетскую школу. Стажировался он на крей​сере «Бремен», вместе с ним защищал «немецкие интересы» у берегов Латинской Америки, получил чин лейтенанта и за «особые заслуги» — иностранный орден (к величайшему удивлению сослуживцев!).
Затем он участник плаванья у берегов Балканских государств (в 1912 г. они воевали с Турцией), совершал разведывательные вояжи по Стамбу​лу — городу международного шпионажа. Потом участвовал во втором плавании к берегам Латинской Америки. Получил чин обер-лейтенанта. На крейсере «Дрезден» участвовал в успешной битве немецких кораб​лей против английских при Коронеле. Успех, однако, сопутствовал не​долго, эскадра адмирала Шпее была уничтожена англичанами. Крейсер Канариса с трудом спасся. Но чилийские власти не дали спасительного убежища. Корабль после боя пришлось затопить, команда отправилась в лагерь.
С трудом Канарис выбрался оттуда и вернулся на родину с чилийс​ким паспортом на имя чилийца Розаса. (На этом фоне биография Туха​чевского до 1917 г. выглядит просто жалко!)
Маленький, тщедушный Канарис (внешне чем-то похожий на Ежо​ва) показал очень устойчивые черты своего характера: любезность, скрытность, храбрость, решительность, железную выдержку, трудо​любие, склонность к закулисным комбинациям, широкий кругозор, умение вызывать на откровенность, умение вести переговоры. Он боль​ше предпочитал слушать, а не говорить.
Канарис кончил Первую мировую войну, пройдя курс в военно-морских школах, выступая также и преподавателем, был командиром подводных лодок и потопил три вражеских транспорта. Имел за боевые заслуги два железных креста (1 и 2 классов). Он получил чин капитана. Начальство отправило его для работы в Испанию в качестве военного атташе. И он хорошо работал, хотя имел на счету одно крайне сомни​тельное дело. Тогда провалился один из способнейших агентов — знаме​нитая танцовщица, исполнительница восточных и эротических танцев Мата Хари191. Недоброжелатели говорили: «Случайно или намеренно, но он выдал ее французам» (казнена ими 15 октября 1917). Канарис су​мел, однако, оправдаться.
Следующие этапы бурной карьеры: офицер связи между морскими частями Добровольческого корпуса и военным министром Носке, уча​стие в военно-полевом суде над убийцами Розы Люксембург и Карла Либкнехта, старший офицер адмиралтейства в Киле, один из организа​торов тайного вооружения ВМФ и обучения немецких летчиков в Ма​рокко (!), референт при начальнике штаба ВМФ, старший помощник командира корабля «Силезия» (1926), а затем (с 1932) и его командир, комендант крепости Свенемюнде, видный сотрудник военного мини​стерства, где он возглавляет отдел военно-морского транспорта. Благо​честивое название прикрывало совсем иную сферу деятельности. На са-
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мом деле Канарис занимался реорганизацией морской разведки, по​скольку считалось общепринятым, что немецкая разведка не оправдала себя во время войны, и во всяком случае оказалась хуже английской. Размах работ требовал больших денег. Их давали магнаты немецкой про​мышленности, и Канарис ведал связью с ними, получая от последних значительные суммы в секретные фонды. Часть этих денег он использо​вал тайно в собственных интересах, участвуя в биржевой игре и всяких сомнительных махинациях, приносивших ему, однако, неплохой «на​вар», так как он всегда располагал всякой важной секретной информа​цией.
На этой почве он однажды попал в скандал. Когда прогорела кино​студия «Фебус», выяснилось, что он там имел миллионные капиталы, да еще вкладывал миллионы в не очень респектабельные зарубежные предприятия. Пришлось уволить его в отставку. Но так как ходатаев ока​залось достаточно (видимо, тайные компаньоны), то он не «утонул» и при этих неприятных обстоятельствах. Предприимчивый разведчик про​должал усердно трудиться, составляя план будущей работы всей воен​ной разведки, имея значительное состояние.
После прихода Гитлера к власти (1933) Канарис получил видный пост в министерстве иностранных дел. Здесь им был организован «От​дел кадров Б», занимавшийся шпионажем. Сюда с отчетами приезжала высокопоставленная агентура: Абец (Франция), Генлейн (Чехослова​кия), Типпельскирх (Балканы) и т.д. Главной задачей отдела Канарис считал подкуп влиятельных людей за рубежом, пригодных для работы на Германию. С этой целью на всех интересных людей составлялись об​ширные картотеки данных, где учитывалось решительно все: родослов​ная, карьера, покровительства, браки, любовные и гомосексуальные связи, финансовые дела, соперничество, неудовлетворенное честолю​бие. Отдел сумел провести ряд очень значительных тайных операций, подкупив множество самых разных людей. Наиболее известными явля​лись: генерал Сыровы (Чехословакия), Квислинг (Норвегия), Бек и се​натор Бисера, руководитель немецкого национального меньшинства (Польша), бывший социалист Анри де Ман, имевший влияние на ко​роля Леопольда и его семью (Бельгия), лейтенант Домбре, сотрудник бельгийского генерального штаба, бывший премьер Цанков (Болгария), генерал Косич, начальник югославского генерального штаба, промыш​ленник Делонкль и Лаваль (Франция). Нацистское руководство очень считалось с данными Канариса. Решения его отдела утверждались всегда тройкой, самим Канарисом и двумя нацистскими лидерами — Гессом и Риббентропом. (Рисе К. Тотальный шпионаж. М., 1945, с. 91—93, 96.)
В январе 1935 г. Канарис стал главой немецкой военной разведки — абвера. Он в корне реорганизовал ее, по задолго до того момента разра​ботанным планам, и создал целую армию шпионов для работы во всех странах, представлявших интерес для немецкой военщины. К нему сте​кались также сведения от зарубежных нацистов, объединенных местны-
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ми нацистскими организациями. Эта пятая колонна являлась очень зна​чительной, если с ней не вели настоящей борьбы192. В Австрии, напри​мер, она составляла почти 20 тысяч человек накануне аншлюса. Авст​рийские власти засадили нацистов в тюрьму, но затем под давлением Гитлера выпустили по «амнистии». Остался в тюрьме всего 151 человек, — особенно замаранных уголовными преступлениями. Разумеется, расплата за «доброе деяние» последовала очень быстро, — и Австрия была стерта с географической карты! А выпущенные из тюрьмы нацисты помогли своему фюреру «провернуть» всю операцию в кратчайший срок. (В.М. Ту​рок. Очерки истории Австрии 1929—1938. М., 1962, с. 387.)
К этому надо добавить, что Канарис был личным другом диктатора Испании Франсиско Франко (1892—1975). В 1937 г. будущему диктатору ис​полнилось 45 лет. До испанской революции Франко являлся генералом и главнокомандующим на Канарских островах, до того — начальником пехотной школы в Сарагосе, командующим марокканскими войсками во время колониальной войны (1924—1926). При невысокой фигуре он отличался яростным честолюбием, решительностью и напором. Взгляды имел крайне реакционные. Свел знакомство с немецкими коммерсан​тами в Испании, на деле занимавшимися политической разведкой. Стал выполнять их задания и во время Первой мировой войны был завербо​ван лично Канарисом — для деятельности против Англии и Франции.
Доверительные связи с Канарисом, обеспечившим поддержку вто​рого лица Германии — Геринга, вывели Франко на роль «вождя нации»! Нацистская партия Германии послала в Испанию большое количество пропагандистов и консультантов, обеспечила помощь немецкими во​инскими частями, самолетами и оружием. Большую помощь оказала и фашистская Италия. В результате Франко победил в Гражданской вой​не, захватил власть и сумел надолго укрепить ее193.
Полковник Ганс Ремер, бывший немецкий военный атташе в Ис​панском Марокко, о Канарисе в 1946 г. заявил так: «Мне известно, что из всей германской верхушки только Канарис поддерживал контакт с Испанией при любой возможности. В ходе гражданской войны в Испа​нии он делал все, чтобы действиями абвера поддерживать Франко. С дру​гой стороны, создание в Испании во время Второй мировой войны, по его инициативе, учреждений абвера следует отнести за счет хороших отношений, связывавших его и с начальником испанской секретной службы. По моим подсчетам, Канарис посещал Испанию минимум че​тыре раза в год, но оставался там всего на 2—3 дня, каждый раз бывая у начальника испанской секретной службы». (Мадер Ю. Империализм: шпи​онаж в Европе вчера и сегодня. М., 1985, с. 132.)
Надо сказать, что сотрудничество Франко и Гитлера было очень выгодно для обеих сторон. Вермахт в Испании испытывал новое ору​жие, тактические приемы, давал офицерам военный опыт. Здесь же обу​чались диверсанты всех видов. Стратегия «пятой колонны» была пре​красно отработана именно здесь (а сам термин пустил в оборот фаши-
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стский генерал Мола, заявивший, что «пятая колонна» обеспечит па​дение Мадрида изнутри).
Обрисовав таким образом вкратце фигуру адмирала, вполне есте​ственно поставить вопрос: в каких же отношениях находились Тухачев​ский и этот глава немецкой военной разведки? Ведь они знали друг дру​га (каждый имел на другого досье!), встречались при поездках Тухачевс​кого в Германию, беседовали. О чем? Уж, конечно, не о погоде!
И поэтому отнюдь не случайны поездки Канариса с секретными дипломатическими миссиями в первой половине 1937 г.: в Рим к Муссо​лини (главная тема обсуждения — германо-итальянские военные дей​ствия в Испании), в Вену — к начальнику разведывательного отдела австрийского федерального министерства обороны, переговоры с вож​дями «Организации украинских националистов» (ОУН), наконец, по​ездка в буржуазную Эстонию — в целях активизации и координации ан​тисоветского шпионажа. (Мадер Ю. Империализм: шпионаж в Европе вчера и сегодня. М., 1985, с. 178.)
Столь же трусливо обходится тема взаимоотношений советского маршала и Гемппа, главы немецкой контрразведки, обязанной вылав​ливать русских разведчиков! А ведь и он тоже знал Тухачевского, не раз беседовал с ним!
Так о чем представители военной верхушки Германии могли с ним говорить? Ясно о чем: о состоянии вооруженных сил, своих и чужих, о возможных планах войны с Польшей и Францией (очень злободневные вопросы!), об отношениях военных и политиков, о работе промышлен​ности, сельского хозяйства, действиях Коминтерна и т.п. Общие точки зрения легко нащупывались. Канарис и все кадровые разведчики, отра​жая взгляды аристократического прусского генералитета, презритель​но относились к своему «ефрейтору», который навязался им в вожди! В разговорах между собой они насмехались над ним и думали о его свер​жении при удобных обстоятельствах: когда «этот безголовый зарвется»! Тухачевский намеками отвечал, что и в России подобное возможно. А новая Россия получит следующие основы:
1. Будет она «единой и неделимой».
2. Советская власть уничтожается, компартия распускается.
3. Белая эмиграция возвращается в страну, ее потери компенсиру​ются.
4. Восстанавливается частная собственность и сословия.
5. Нерушимый союз с Германией против общих врагов.
Такая программа вполне устраивала немецкий генералитет и делала Тухачевского и оппозицию, связанную с ним, желанным и естествен​ным союзником. При таких обстоятельствах был вполне понятен обмен «информацией», среди «своих», естественно.
Однако в немецкой военной верхушке 1937 г., хотя она и имела «рус​скую ориентацию», только двое могли выступать как надежные союз​ники:
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1. Уволенный Гитлером в отставку генерал Хаммерштейн (1878— 1943), настроенный к фюреру очень оппозиционно. Он находился в свя​зи с участниками заговора против Гитлера. Прежде занимал пост коман​дующего сухопутными войсками Германии (1930—1934). В 1939 г. был вновь призван на службу в армию. Умер в Берлине.
2. Начальник Генштаба 57-летний генерал-полковник Людвиг Бек (1880—1944). Этот пост он занимал в 1933—1938 гг. Вполне разделял взгля​ды Хаммерштейна, военная оппозиция рассматривала его как преем​ника Гитлера. Позже покончил с собой194.
Два других высших военачальника не очень внушали доверие Туха​чевскому, так как активно поддерживали Гитлера:
1. Военный министр генерал-фельдмаршал 59-летний Бломберг (1878-1946).
2. Командующий сухопутными войсками генерал-полковник 57-лет​ний Фрич (1880—1939). Он поддерживал во всем Бломберга, как и тот, вступил с Гитлером в ссору, опасаясь войны, и был смещен с поста. Погиб в бою под Варшавой, в польскую кампанию.
Итак, главную ставку Тухачевский мог делать лишь на начальника Генштаба Людвига Бека, поддерживая с ним письменно тайный кон​такт через Канариса и своих посланцев, привозивших шифрованные письма.
Неудивительно: когда Гейдрих, соперник Канариса, начал фабри​ковать свою папку компромата на советского маршала, то Канарис, по сообщению Шелленберга, отказал ему в помощи. Хотя как будто он ему и не противился, пустив дело на самотек.
Во всяком случае, Канарис был в курсе очень многих тайных дел Тухачевского. И.К. Абжаген в биографии адмирала пишет (с. 160—161):
«По иронии судьбы Канарису было известно, что Тухачевский от​нюдь не совсем безвинно был расстрелян. У него были достоверные сведения о том, что советский маршал во время своего пребывания в Лондоне в качестве представителя Советского правительства во время похорон короля Георга вел переговоры с посланцами стоящего во гла​ве русской эмиграции в Париже генерала Миллера. Вполне возможно, что ОГПУ также было осведомлено об этом и завело судебное дело против Тухачевского, так как из судебных расследований, которые пос​ледовали одновременно с исчезновением в Париже генерала Миллера, явствовало, что в самом центре русской эмиграции во Франции име​лись шпионы, которых оплачивали Советы, в том числе по крайней мере один в чине генерала». (Ныне известно, что им был начальник белогвардейской разведки генерал Скоблин.)
Подобного рода продажность различных армейских чинов очень су​щественно облегчала деятельность разведки в любой стране. Немецкий полковник Эрвин Штольце (1891—1950?), ветеран немецкой разведки, чей разведывательный стаж в 1945 г. составлял 22 года, трудился на шпи​онском поприще под начальством группенфюрера СС (равняется чину
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генерал-лейтенанта) В. Шелленберга в большом количестве стран: Швеции, Венгрии, Румынии, Болгарии, Чехословакии, Польше, Гре​ции, Югославии, захватил он своей деятельностью также Прибалтику, Белоруссию, Украину. В 1944 г. он занимал пост начальника «Берлинско​го района сбора донесений» — особо секретного подразделения в Глав​ном управлении имперской безопасности.
Непосредственным начальником полковника Штольце длительное время являлся австриец из Вены генерал Лахузен, шеф диверсионной службы вермахта. В вермахт сам Лахузен перешел из австрийской армии после аншлюса Австрии. Лахузен являлся высшим офицером австрийс​кой секретной службы. В вермахте он получил за свою деятельность ред​кую награду — «Золотой германский крест». (Интересно отметить, что Гитлер сам себе такую награду не присвоил!) В январе 1945 г. Лахузен от своего фюрера получил чин генерал-майора. С ним-то в дружном согла​сии и работал Штольце.
Он повидал тысячи людей! Одних агентов он сам завербовал, других ему «передали» коллеги. Среди них находился бывший царский генерал Достовалов (Берлин), бывший царский полковник Дурново; (Белград), майор румынского Генерального штаба Урлуциано (Бухарест), капи​тан в отставке Кляйн (Каунас) и многие другие. Попав в советский плен, Штольце вспоминал: «Агента абвера в Бухаресте, румынского майора в отставке, Урлуциана, я тоже «получил» от майора Юста. Связь с ним шла через германское посольство в Бухаресте, с ответственным сотруд​ником которого он тайно встречался. Однажды в 1936 г. я посетил его в Бухаресте. Несмотря на отставку, он продолжал служить в румынском военном министерстве и был, таким образом, в состоянии передавать нам данные об организации румынской армии и ее запланированном выступлении против Венгрии в случае войны между ней и Румынией. Кроме того, он снабжал нас сведениями румынского военного мини​стерства о Советском Союзе.
<...> От майора Юста я «заполучил» полковника Дурново, бывшего врангелевского офицера, жившего в Белграде. Он был представителем германских фирм в Югославии, в частности, металлургического завода Штольберга (в Рейнланде). Сообщал сведения о Югославии, а иногда передавал краткие сообщения о Советском Союзе.
<...> Осуществляя диверсии и действуя в целях разложения воору​женных сил противника, Абвер-II вербовал в агенты лиц из числа на​циональных меньшинств. Ими были прежде всего немцы иностранного подданства, так называемые «фольксдойче», например в Чехии (судетские немцы) и в Польше <...>, а также бретонцы во Франции. В принципе главарям национальных меньшинств никаких политических заверений не давалось. Однако в случае их активности, сулившей успех, с ними заключались соглашения, содержавшие взаимные обязательства. Наи​более ценных агентов, например полковника Коновальца, принимал лично начальник управления.
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Абвер-II весьма дифференцированно относился к белоэмигрантам, украинским националистам, разделяя их на группы.
Поэтому в 1937 г. был возобновлен контакт с группой Коновальца, установленный Абвером-I еще в 1925 г.». (Мадер Ю. Империализм: шпи​онаж в Европе вчера и сегодня. М., 1985, с. 88—89.)
Интересно также и следующее место из показаний Эрвина Штоль​ца: «Особенно пригодны в качестве агентов были те военнослужащие иностранных вооруженных сил или те работающие в военной промыш​ленности лица, у которых имелся какой-нибудь моральный изъян — склонность к алкоголизму или легким связям, или те, кто по различ​ным причинам (например, иные взгляды на внутреннюю политику, враж​дебность к государству или недовольство из-за задержек в повышении по должности) бывали сильно раздражены. С людьми такого сорта, обыч​но находившимися в затруднительном финансовом положении, действо​вали через посредников, которые сначала одалживали им деньги на впол​не приемлемых условиях. Если к установленному сроку долг не возвра​щался, то срок продлевался только в обмен на военные сведения». (Там же, с. 86—87.)
Последний решающий шаг относительно своих немецких «друзей» Тухачевский сделал, по-видимому, в начале марта 1937 г. (точная дата пока неизвестна). Именно тогда он, как нередко делал, через своих людей дипломатической почтой отправил негативные пленки в Берлин — на этот раз с операционным планом будущей войны, в руки Ханфштенгля, доверенного лица Гитлера, с просьбой немедленно передать их фюреру195. Маршал настоятельно просил, ибо возможности Людендорфа были исчерпаны, а сил все равно не хватало, выделить для намечен​ной им операции на границе 20 немецких кадровых дивизий.
Он хорошо понимал риск такого шага. В самом деле, что сделает Гитлер? Удовлетворит просьбу? Или по соображениям ненависти и эго​изма выдаст его Сталину с головой? Но какой смысл выдавать, если он подносит немцам «на блюдечке» самый важный в мире документ — со​ветский оперативный план будущей войны?! За такую заслугу у поря​дочных людей и умных политиков полагается ответная важная услуга!
Но Гитлер не проявил никакого «благородства»! Считая Тухачевс​кого опасным и неприятным противником, имея в виду его непомерно раздутую репутацию «великого стратега», он решил раз и навсегда по​кончить с ним, а заодно создать в русской армии погромную атмосфе​ру, в результате которой, если повезет, половина высшего генералите​та будет постыдно перебита, чем армия окажется катастрофически ос​лаблена.
Поэтому, ничуть не колеблясь, с полного согласия Бломберга и Фрича, которые панически боялись конфликта и войны с Россией и всеми силами хотели от них уклониться, он тут же отправил получен​ные негативы (естественно, оставив себе отпечатки), вместе со своим сопроводительным письмом, назад в Москву. Письма Тухачевского к
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фюреру, понятно, не было (оно не писалось по соображениям безо​пасности), просьба маршала излагалась его посланцем Гитлеру устно.
Обстоятельства передачи русского мобилизационного плана нем​цам достаточно быстро «просочились» в западную печать. Особенно удив​ляться не приходится. Все крупные западные газеты имели тайные связи с собственными разведками, а также министерствами внутренних дел, и оттуда черпали «приватно» много важной и секретной информации. Часть ее появлялась затем в виде «информационных бомб» в наиболее выгодный момент на страницах влиятельных газет. Характерный пример составляет парижская буржуазная газета «Эко де Пари». На основе именно такой информации в своей статье от 30 августа 1937 г. она писала:
«История его (Тухачевского. — В.Л.) измены — потому что это был изменник — может быть сейчас раскрыта. Доверенным лицом у него был доктор Эрнст Ханфштенгль, которому больше всего доверял кан​цлер Гитлер. Именно Ханфштенглю Тухачевский передал русский мо​билизационный план. Ханфштенгль — молодой, чрезвычайно богатый, болтливый человек, открыто похвастался тем, что купил Тухачевско​го. Поверив этому заявлению, русское правительство арестовало Туха​чевского. С другой стороны, Ханфштенгль вызвал неистовый гнев Гит​лера. Для того, чтобы избежать ареста, он вынужден был поспешно покинуть Германию. В то время, как Тухачевский был расстрелян, Хан​фштенгль — приговорен заочно к смерти, а его имущество конфиско​вано».
В той же статье газета еще пишет:
«Пусть не удивляет его (Тухачевского) упорное молчание перед Вер​ховным военным судом Москвы. Он ни единым словом не ответил на тяжелые обвинения обвинительной речи. Каким образом смог бы он их опровергнуть?»196
Но не только зарубежные газеты обличали Тухачевского. В июне 1937 г., уже после расстрела маршала и его коллег, Вальтер Кривицкий, работник советской внешней разведки, встретился в Париже с помощником начальника контрразведки ОГПУ Сергеем Михайловичем Шпигельглассом (1893—1938). И разговор после деловых вопросов неиз​бежно перешел на Тухачевского, минувший процесс и причины его. Кривицкий был другом Тухачевского и его соратником и в силу этого никак не мог поверить в заговор Тухачевского и его товарищей. Он в осторожной форме начал высказывать сомнения в виновности Тухачев​ского и его коллег, а также в правомерности приговора. При этом вспом​нил изречение капитана Фрица Видеманна, личного секретаря Гитлера по политическим вопросам (о чем сообщил Кривицкому его агент):
«У нас не восемь шпионов в Красной Армии, а гораздо больше. ОГПУ еще не напало на след всех наших людей в России». Кривицкий воспринимал данное заявление с большим недоверием, рассматривая его как дезинформацию. Шпигельгласс согласился с ним только напо​ловину.
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— Уверяю вас, — сказал он, — за этим ничего не стоит. Мы все выяс​нили еще до разбора дела Тухачевского и Гамарника. У нас тоже есть информация из Германии. Из внутренних источников. Они не питаются салонными беседами, а исходят из самого гестапо. — И он вытащил бумагу из кармана, чтобы показать мне. Это было сообщение одного из наших агентов, которое убедительно подтверждало его аргументы.
— И вы считаете такую чепуху доказательством? — парировал я.
— Это всего лишь пустячок, — продолжал Шпигельгласс, — на са​мом деле мы получили материал из Германии на Тухачевского, Гамар​ника и всех участников клики уже давным-давно.
— Давным-давно? — намеренно повторил я, думая о «внезапном» раскрытии заговора в Красной Армии Сталиным.
— Да, за последние семь лет (с 1930. — В.Л.), — продолжал он. — У нас имеется обширная информация на многих других, даже на Крестинского. (Крестинский был советским послом в Германии на протяже​нии десяти лет, а позже заместителем наркома иностранных дел)». (Кри​вицкий В. Я был агентом Сталина. М., 1991, с. 244—245.)
Передав этот диалог со своим коллегой, Кривицкий замечает:
«Для меня не было новостью, что в функцию ОГПУ входило наблю​дение и сообщение о каждом шаге должностных лиц и военных, неза​висимо от ранга, и в особенности когда эти лица находились в составе миссий за границей. Каждый советский посол, министр, консул, или торговый представитель, был объектом такого наблюдения. Когда та​кой человек, как Тухачевский, выезжал из России в составе правитель​ственной комиссии для участия в похоронах короля Георга V, когда человек масштаба генерала Егорова направлялся с визитом доброй воли в страны Балтики, когда офицер типа генерала Путны получал назна​чение на пост военного атташе в Лондоне, — все их приходы и уходы, все их политические разговоры становились предметом донесений, в из​бытке направляемых в Москву агентами ОГПУ». (Там же, с. 245.)
По поводу этого высказывания возникает естественный вопрос: «Где же эти «избыточные донесения», которые направлялись в Москву по поводу Тухачевского, Крестинского, Путны и других?! Почему они ута​иваются?! Разве это не мошенничество, не доказательство подлых ма​хинаций?!
Дальше тот же Кривицкий пишет:
«Когда Шпигельгласс сказал мне, что сведения против Тухачевско​го получены от агентов ОГПУ в гестапо и попали в руки Ежова и Стали​на через кружок Гучкова, я едва удержался, чтобы не ахнуть.
Кружок Гучкова представлял собой активную группу белых, имею​щую тесные связи, с одной стороны, в Германии, а с другой стороны, самые тесные связи с федерацией ветеранов царской армии в Париже, возглавляемой генералом Миллером.
Основателем кружка был Александр Гучков, известный член Думы, возглавлявший Военно-промышленный комитет при царском правитель-
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стве во время Первой мировой войны. В юности Гучков возглавлял доб​ровольческую русскую бригаду во время Англо-бурской войны. После свержения самодержавия был военным министром. После Октябрьской революции организовал за границей группу русских военных экспертов и поддерживал связи с теми элементами в Германии, которые были прежде всего заинтересованы в экспансии Германии на Востоке.
Кружок Гучкова долгое время работал на генерала Бредова, гене​рала контрразведки германской армии. Когда Бредов был казнен в ходе гитлеровской чистки, 30 июня 1934 г., его отдел и вся его заграничная сеть были переданы под контроль гестапо. Кружок продолжал служить гестапо даже после смерти самого Гучкова в 1936 г.
По данным Шпигельгласса, связь ОГПУ с кружком Гучкова была по-прежнему такой же тесной. Дочь самого Гучкова была агентом ОГПУ и шпионила в пользу Советского Союза. Однако у ОГПУ был человек в самом центре кружка. Было очевидно, что клика Миллер—Гучков, со​стоящая из белых, имела в своих руках оригиналы главного «доказа​тельства» измены Тухачевского, использованного Сталиным против высшего командного состава Красной Армии». (Там же, с. 246—247.)
К этому Кривицкий еще добавляет:
«Итак, генерал Скоблин — центральная фигура заговора ОГПУ про​тив Тухачевского и других генералов Красной Армии. Скоблин играл тройную роль в этой трагедии макиавеллиевского масштаба и был глав​ным действующим лицом, работавшим по всем трем направлениям. В качестве секретаря кружка Гучкова он был агентом гестапо. В качестве советника генерала Миллера он был лидером монархического движе​ния за рубежом. Эти две роли выполнялись им с ведома третьего, глав​ного хозяина — ОГПУ».
«Скоблин был главным источником «доказательств», собранных Сталиным против командного состава Красной Армии. Это были «до​казательства», родившиеся в гестапо и проходившие через «питатель​ную среду» кружка Гучкова в качестве допинга для организации Мил​лера, откуда они попадали в сверхсекретное досье Сталина». (Там же, с. 248-259.)
Вот как излагает предысторию осуждения Тухачевского и его това​рищей В. Кривицкий. Как видим, в ней очень много интересного. Но мы также видим, что он очень сильно ошибается, полагая, что данные, которые исходили от кружка Гучкова, генерала Скоблина и гестапо, были главным материалом для осуждения Тухачевского и его коллег. На самом деле это было совершенно не так. Главным звеном в разоблаче​нии Тухачевского явилось получение тех микропленок, которые Туха​чевский пересылал в Берлин Ханфштенглю для Гитлера и которые тот «любезно» вернул Сталину назад.
Ярость Сталина, получившего такой «подарок» (свидетельство гран​диозной измены!), не знала границ. Вся русская история не содержит ничего подобного! А ведь еще недавно (вопреки всем разговорам о сво-
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ей «подозрительности»!) он отвергал все данные против Тухачевского, даже когда ему представили полное и свежее досье. Шеф разведки ГДР на протяжении более 30 лет Маркус Вольф в своей книге «По соб​ственному заданию. Признания и раздумия» (М., 1992, с. 29) сообщает: «Бывший судья рассказывал ему, Хоннекеру, что Сталин был изум​лен и заколебался, когда ему были представлены материалы по делу Тухачевского».
Что негативы были с подлинного оперативного плана, хранящего​ся за «семью печатями», это он, Ворошилов и Шапошников поняли очень скоро. А так как в последнее время план, будто бы по соображе​ниям работы, побывал лишь в руках друга Тухачевского — начальника организационно-мобилизационного отдела СИ. Венцова-Кранца (1897— 1937), то было вполне ясно, кто стоит за пересылкой секретнейшего документа в Берлин!
Кранц был арестован немедленно и очень быстро выложил все. Этого оказалось вполне достаточно, чтобы вынести смертный приговор ему и Тухачевскому!
Этой «услуги» Гитлера, который помог ему сокрушить банду преда​телей и заговорщиков в армейской верхушке, Сталин не забыл. Именно на ней базировалось его «доверие» к слову немецкого фюрера, которое роковым образом обратилось в трагедию 22 июня 1941 г.!
Сам Гитлер и его окружение испытали невероятную радость, когда узнали, какие масштабы приняла у Сталина чистка командного состава армии.
Как вспоминал известный немецкий разведчик В. Шелленберг, вы​дача Тухачевского Сталину явилась для Гитлера одним из самых роко​вых решений, которые привели Германию к поражению. По его мне​нию, фюреру надо было поддержать русского маршала и намеченный им переворот, так как он неизбежно ослаблял Россию и порождал же​стокую внутреннюю борьбу.
Вопреки надеждам, чистка, при многих печальных перегибах, дала совсем обратный эффект. Во-первых, она освободила генеральский и офицерский состав от предателей, самодовольных невежд и воровских элементов. Во-вторых, способствовала выдвижению целой плеяды по-настоящему талантливых и высокообразованных полководцев, которые нормальным образом прошли по всем ступеням военной карьеры и кончили военные академии (им. Фрунзе, Генерального штаба). Именно эти полководцы, вышедшие из низов, приняли на себя страшный удар немецкого вермахта в 1941 г. и, несмотря на многие ошибки и неудачи, рожденные тяжелой обстановкой, довели войну до блестящей победы, сокрушив немецкий фашизм, заняли Берлин, заставив фюрера, как убеждала печать, кончить самоубийством.
В конце войны Гитлер мучительно размышлял, почему война, на​чатая столь блестящими успехами, так позорно и унизительно для него кончается?
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В своем последнем интервью в апреле 1945 г. швейцарскому журна​листу К. Шпейделю он ответил на пять важнейших вопросов. Из них осо​бенно интересен один ответ. Вспомнив про Тухачевского, Гитлер ска​зал так: «А вермахт просто предал меня, я гибну от рук собственных генералов. Сталин совершил гениальный поступок, устроив чистку в Красной Армии и избавившись от прогнившей аристократии»197.
Оценка Гитлера есть оценка высокоинформированного главы госу​дарства, помноженная на ужасный опыт страшной войны. Гитлер пре​красно знал немецкий генералитет. Последний, несмотря на внешнюю лояльность, всегда ненавидел своего «ефрейтора» и, наконец, в 1944 г. попытался избавиться от него путем взрыва во время совещания198.
Если возможны были заговоры против Гитлера и других глав различ​ных государств (Кеннеди, Насер и др.) и попытки их убийства, имев​шие нередко успех, то совершенно непонятно, почему Сталин, столь ненавистный империализму и собственной оппозиции, должен был со​ставлять исключение?!
* * *
Появление новых источников дает возможность уточнить ряд поло​жений и ввести в текст повествований новых и вполне реальных людей, а также привести разные биографии.
Кем же являлся названный выше Кранц? Его биография, до сих пор составлявшая секрет, стала, наконец, известна199.
Семен Иванович Венцов-Кранц (1897—1937, чл. партии с 1918). Ро​дился в городе Резекне (Латвия) в семье преуспевающего еврейского адвоката Израиля Кранца. Кончил среднюю школу. В 1914 г. призван в армию, окончил офицерскую школу и получил чин поручика. В боевых действиях принять участие не успел, числился в запасном полку. После Октябрьской революции 1917 г. принял участие в Гражданской войне, вступив в Красную Армию, где быстро продвигался по должности. Граж​данскую войну кончил в должности командира полка, с орденом Крас​ного Знамени за боевые заслуги. Как способный командир, отправлен на учебу в Военную академию им. М. Фрунзе (1922—1924), которую хо​рошо кончил. Выступал как пламенный поклонник Троцкого и миро​вой революции на фронте и в академии. Имел литературные способнос​ти, писал статьи в газеты и журналы. Вел военную и исследовательскую работу. На него обратил внимание сам Троцкий, и он стал одним из соавторов их книги «Как вооружалась революция». После окончания ака​демии руководил одним из Управлений Штаба РККА. Затем командо​вал штабами округов (Московский, Белорусский).
За широкий кругозор и организаторские способности его очень це​нили Ворошилов и его сотрудники, Тухачевский, Уборевич и Якир. В 1932 г., пользуясь полным доверием правительства, Венцов-Кранц ра​ботает на Женевской конференции по разоружению вторым экспертом.
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Он продолжал упорную исследовательскую работу и публиковал в жур​налах свои исследования по тактике. Получил чин комдива и с мая 1933 г. по декабрь 1936 г. занимал пост военного атташе во Франции. Он уста​навливал связи с французскими военными кругами (особенно с «ле​вым» офицерством), издателями, евреями-промышленниками и финан​систами. И одновременно собирал «сведения» о французской армии, вербовал агентов, создавал собственную разведывательную сеть200. Во второй половине 1935 г. французские политики стали открыто обвинять его в шпионаже и в том, что он создал во Франции террористическую организацию для убийства консервативных политиков. В порядке обмена «любезностями» Венцов-Кранц проходил 3-дневную стажировку (1934) в качестве командира полка во французском 91-м полку. При этом воен​ное министерство предупреждало французского командира полка и его офицеров, что Венцову-Кранцу не должны передаваться никакие сек​ретные сведения.
На глазах военного атташе менялись правительства (Г. Думерга, П. Фландена, П. Лаваля, А. Сарро), профашистские группировки пы​тались захватить власть. Антифашистский Народный фронт настаивал на заключении франко-советского пакта, который и был заключен 2 мая 1935 г. На очередных выборах (апрель—май 1936 г.) одержал блестящую победу, и было создано правительство во главе с социалистом Л. Блю​мом, а компартия получила 18% голосов избирателей (1,5 миллиона человек, 72 места в Палате депутатов).
Французской командировкой военного атташе Ворошилов в каче​стве наркома обороны остался очень доволен. Венцов-Кранц переходит в центральный аппарат, занимает пост начальника оперативного отде​ла (о чем трусливо умалчивается! Почему?).
Он выступает как советник Ворошилова по французским делам, как его «правая рука», ибо военный союз с буржуазно-демократичес​кой Францией против фашистской Германии стоит в повестке дня.
Пробыв в новой должности несколько месяцев, Венцов-Кранц вдруг оказался переведен в Киевский военный округ на должность начальни​ка 62-й стрелковой дивизии, a ll июня арестован НКВД, к величайшей неожиданности для многих. Ему вменяли в вину:
1. Принадлежность к тайной троцкистской оппозиции.
2. Участие в военном «право»-троцкистском заговоре.
3. Шпионаж в пользу французской и немецкой разведок.
4. Вредительство в своей 62-й стрелковой дивизии в области боевой и политической подготовки.
Арестовав Венцова-Кранца в Киеве, несомненные оппозиционеры из местной прокуратуры пытались спустить дело «на тормозах», обви​нив его только по первому пункту. В Москве, однако, с этим не согласи​лись и затребовали его к себе. Разбором его дел занимались сразу три квалифицированных следователя: А.М. Ратынский-Футер, А.М. Гранский-Павлоцкий, Э.М. Правдин-Колтунов. Венцов-Кранц, после неко-
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торого запирательства, дал совсем иные показания, чем в Киеве. Они сводились к следующим пунктам:
1. Принимал участие в антисоветском военном заговоре. Завербовал в тайную организацию лично Тухачевский в начале 30-х годов.
2. Это удалось, так как в прошлом был близок к Троцкому, во вре​мя учебы в Академии им. Фрунзе (1922—1924) находился в тесной связи с руководителями троцкистской оппозиции; эта связь возобновилась после высылки Троцкого из СССР.
3. С 1935 г. по распоряжению Троцкого установил тайные контакты с французской и немецкими разведками, передавал им секретные сведе​ния о состоянии Красной Армии и ее вооружении. Цель такова: у фран​цузов и немцев пробудить недоверие к силе РККА, первых отклонить от союза с СССР, вторых — подтолкнуть к агрессии, утверждая, что Крас​ная Армия — «колосс на глиняных ногах». Немецкая агрессия должна помочь оппозиции захватить власть.
4. Особо важные секретные документы по РККА и Белорусскому военному округу переданы были в Париже военному атташе Германии Эриху Кюлленталю (бывшему полковнику, помощнику генерала Гаммерштейна, с которым он приезжал в Россию для переговоров с Воро​шиловым о помощи Германии СССР по военным и техническим вопро​сам). Предполагалось, что когда начнется война, немцы нанесут глав​ный удар именно через Белоруссию, поскольку она — кратчайший путь к Москве. С Уборевичем все согласовано, он жаждет независимости, он — пламенный поклонник немцев, что свойственно всем прибалтам.
5. Он лично, находясь на Украине у Якира, в качестве командира 62-й стрелковой дивизии, проводил «особые мероприятия» в сфере бое​вой и политической подготовки. Этой дивизии предстояло «открыть фронт» и дать возможность немцам совершить прорыв в глубь советской терри​тории. Это должно было:
а) дискредитировать Сталина,
б) вызвать панику в населении и его бегство на Восток, резко зат​руднив оборону,
в) вызвать панику в войсках и массовое отступление из боязни окру​жения.
Какова степень достоверности приведенных обвинений, которые Венцов-Кранц на допросах в НКВД признал? Судя по тому, что его биография и вина долго и трусливо замалчивались, очень велика. Упор​ная приверженность к Троцкому и его единомышленникам, обеспечи​вавшим закулисно карьеру Венцова-Кранца, делало неизбежным его участие в тайных делах троцкистской оппозиции. Попытки «паладинов» Тухачевского защитить его «ангельскую чистоту» выглядят смехотвор​но! Аргументация сводится к таким пунктам:
1. Его вынудили «признать» гнусные пункты обвинения (Где доказа​тельства? Разумеется, их нет!).
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2. Раз он пользовался «полным доверием» советского правительства, а у Ворошилова являлся «правой рукой» и французы обвиняли его в шпионской деятельности во Франции, то одновременно шпионить в их пользу он никак не мог. (А почему? Его разведывательная деятельность во Франции являлась официальным поручением Разведывательного уп​равления Генштаба; прилежное выполнение заданий обеспечивало по​ложительные характеристики начальства и карьеру. Но и тайное фрак​ционное начальство требовало исполнения своих приказов. Вступать с ним в пререкания — даже в связи с выполнением шпионских поруче​ний! — было невозможно и неразумно, — Венцов-Кранц это отлично знал по опыту.)
3. Третий аргумент еще более смехотворен: раз «такое авторитетное учреждение, как гестапо», фиксирует в своей картотеке (11.12.1935), что Венцов-Кранц занимался во Франции советским шпионажем, то отсюда следует, что шпионить для Франции он не мог.
4. Четвертый «аргумент»: «авторитетно подтвердило», что обвине​ния в шпионаже Венцова-Кранца «не имели под собой никакой по​чвы», Первое главное управление КГБ СССР при Совете Министров СССР. Разве это не мошеннический аргумент?! Кто именно (фамилия, звание, родственные связи) это «подтвердил»? И на каком основании? Где публикация положенных документов? Верить заведомым мошенни​кам, карьеристам, родственникам предателей всех видов нет никаких оснований! Особенно после того, как они себя вполне определенным образом показали, активно участвуя в буржуазном перевороте 1991 г.
Кто же такой Венцов-Кранц на деле? Ответ может быть один: доку​менты — в печать! И без обычных подлогов!
Судьбу Венцова-Кранца (расстрелян по приговору суда после трех месяцев следствия 8 сентября 1937 г.) разделила его жена Раиса Евсеевна, получившая, как и он, высшую меру — расстрел. Работая в развед​ке, соратница Тухачевского по Гражданской войне, она обеспечивала связь мужа и маршала, знала о его одиозной шпионской деятельнос​ти — и, разумеется, не донесла о ней, поскольку сама являлась членом «право»-троцкистской оппозиции и не раз передавала на Запад (францу​зам и немцам) секретные сведения по РККА. При этом возможно, что на определенном этапе часть «сведений» являлась фальшивой, поскольку шла борьба разведок, а бессмертный опыт операции «Трест» не умирал никогда.
Понятно, что и жена Венцова-Кранца в 1956 г. оказалась реабилити​рована— и, разумеется, опять без всяких доказательств. Необходимо поэтому напечатать ее полную биографию с фотографиями, следствен​ные материалы, показания свидетелей по делу, стенографический от​чет ее процесса. Только так можно прийти к истине, а не к каким-то новым фальшивкам.
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* * *
Второе лицо, о котором необходимо рассказать, — это Ринк, воен​ный атташе в Японии 1932—1937 гг. Почему он вызывал большой инте​рес и у следователей НКВД? Чтобы это понять, следует дать краткий очерк его жизни.
Иван Александрович Ринк (1886—15.03.1938, чл. партии с 1919) — из зажиточных крестьян, родом из Латвии. В 18 лет призван в царскую ар​мию, служил рядовым. В 1910 г. закончил Вильнюсское военное учили​ще и снова вернулся в армию — офицером. Участвовал в Первой миро​вой войне и заработал погоны штабс-капитана (побывав перед этим в плену у немцев). В немецком плену Ринк сблизился с немецкими соци​ал-демократами и принял их программу. Поэтому, вернувшись в Рос​сию, революцию воспринял положительно. После некоторых колеба​ний, в 1919 г. вступил в РККА. Отличался умом, храбростью, деловито​стью и хорошим знанием военного дела. С самого начала сделал ставку на Троцкого, Председателя РВС республики, и успешно шел вверх по карьерной стезе. На фронте командовал полком, бригадой, затем упор​но учился (в том числе восточным языкам), работал в штабах округов, затем в центральном аппарате Наркомата обороны. Прекрасно знал не​мецкий язык, поэтому работал по немецкому направлению. Участво​вал, как представитель наркомата, на различных военных маневрах. У него имелись тесные связи с дипломатами, особенно с К.К. Юреневым201, с крупными командирами-прибалтами: И.И. Вацетисом (1873— 1938), В.К. Путной (1893-1937), Р.П. Эйдеманом (1895-1937). В тесной дружбе находился с начальником Политуправления РККА Я. Гамарни​ком. Он считался «его человеком», и тот очень способствовал карьере Ринка.
Ответственных зарубежных командировок выпало на его долю две: военный атташе в Афганистане и военный атташе в Японии. Всюду он был связан с легальной и нелегальной разведкой. Им лично руководил зам. начальника Разведупра Александр Матвеевич Никонов (1893— 26.10.1937, чл. партии с 1918), работавший в Разведупре с 1921 г. Его тру​ды за границей оценивались положительно. Он получил чин комдива (1935). В промежутках между двумя поездками занимал важный пост в Наркомате обороны (начальник отдела внешних сношений, 4-й отдел штаба РККА). Карьера, таким образом, развивалась блестяще, к не​сомненной зависти многих. Тем неожиданнее явилось ее крушение.
В октябре 1937 г. Ринк был арестован НКВД. После пяти с лишним месяцев следствия был судим и 15 марта 1937 г. расстрелян.
В чем же дело? Что такое случилось? «Изнанка» истории, невидная посторонним, оказалась такова:
Ринк, как и другие крупные командиры, делал карьеру отнюдь не за счет только личного ума и в индивидуальном порядке, но в составе влиятельной военной группы, где люди были связаны общностью взгля-
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дов, родственными и дружескими узами, партийной, военной и дипло​матической работой, совместной службой в период Гражданской войны. Последняя ясно показала меру ума и удачливости каждого, выдвинула лидеров, на которых равнялись все остальные, чье слово для младших являлось законом.
Для Ринка такими людьми являлись Вацетис, Примаков и Путна, а на самом высшем уровне — Гамарник и Тухачевский. Годы яростной оппозиционной борьбы, распространение огромного количества оппо​зиционных платформ, листовок, памфлетов, злобных стихов, материа​лов от Троцкого из-за границы, а также от белогвардейцев, проникав​ших в страну нелегально, усердно и тайно читавшихся, огромное ко​личество хозяйственных ошибок, низкий уровень жизни, плохие жи​лищные условия, невыполнение в целом данных в Октябре 1917 г. обе​щаний относительно мировой революции и быстрого создания изо​бильного коммунистического общества — все это привело к ужасному разочарованию многих людей, в первую очередь на верхах, где в силу должности и поездок за границу знали много больше, чем рядовые граждане. Политические убеждения рушились, ибо свободный обмен мнениями запрещался. Нельзя было открыто критиковать ни ЦК партии, ни Ленина; сами партийные съезды превратились, особенно в полити​ческой части, в упражнение по части говорильни и непременного про​славления «мудрости» ЦК и Сталина. Между тем между собой члены партии, а нередко и беспартийные, повторяли хорошо известные им слова Ленина:
«Если мы провалимся с нашим строительством и мировой револю​цией, возврат к старому неизбежен!»
А меньшевики, эсеры и им сочувствующие добавляли: «Надо возвращаться к буржуазной республике как можно скорее». «Народ и без того заплатил большую цену за «безумные ленинские эксперименты»! Пусть пока буржуазия, умеющая руководить и рабо​тать, направляет общество, обеспечивая внутренний мир с изобилием! А рабочему классу предстоит еще долго учиться и организовываться. Он еще не завтра и даже не через 20 лет снова возьмет власть!»
Такого рода разговоры, а с ними и «правые» (буржуазного типа) концепции чрезвычайно широко распространились — в верхах армии и НКВД, в профсоюзах, в партийном и хозяйственном аппарате и даже в самом ЦК партии. Все «бывшие» и те, кто происходил из семьи кула​ков, оказались к такой концепции очень чувствительны. Авторитет Ле​нина в глазах всех непрерывно падал, несмотря на весь казенный фими​ам. (И то, что ныне с ним произошло, — закономерное завершение!). Теперь даже соратники «Железного Феликса», прославленные своей борьбой с кознями контрреволюции, страшно разочаровались в резуль​татах 20-ти лет работы, по-иному смотрели на прошлое. Теперь они были не склонны ни к какому пиетету по отношению к Ленину и его концеп​ции. Совершенно не случайно признание Артузова202 (22 мая 1937 г.) в
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НКВД, арестованного в качестве соучастника преступных дел Ягоды, всего через 8 дней после ареста:
«Раньше, чем давать показания о своей шпионской деятельности, прошу разрешить мне сделать заявление о том, что привело меня к тягчайшей измене Родине и партии. После страшных усилий удержать власть, после нечеловеческой борьбы с белогвардейской контрреволю​цией и интервенцией, наступила пора организационной работы. Эта ра​бота производила на меня удручающее впечатление своей бессистемно​стью, суетой, безграмотностью. Все это создавало страшное разочаро​вание в том, стоила ли титаническая борьба народа достигнутых ре​зультатов. Чем чаще я об этом задумывался, тем больше приходил к выводу, что титаническая борьба победившего пролетариата была на​прасной, что возврат капитализма неминуем.
Я решил поделиться этими мыслями с окружающими товарищами. Штейнбрюк показался мне подходящим для этого лицом. С легкостью человека, принадлежащего к другому лагерю, он сказал мне, что опыт социализма в России обязательно провалится. А потом заявил, что надо принять другую ориентацию, идти вперед и ни в коем случае не дер​жаться за тонущий корабль.
Через некоторое время у нас состоялся еще более откровенный разговор, в ходе которого Штейнбрюк упомянул о своих встречах с вли​ятельными друзьями в Германии, об успехах использования СССР в подготовке и сохранении кадров немецких летчиков и танкистов. А в конце беседы он прямо сказал, что является немецким разведчиком и связан с начальником германского Абвера фон Бредовым. Далее он за​явил, что генерал Людендорф и фон Бредов предложили создать ему в России крупную службу германской разведки. Само собой разумеется, что после столь откровенного заявления я дал свое согласие сотрудни​чать в германской разведке, так как считал, что, помогая европейско​му фашизму, содействую ускорению казавшегося мне неизбежным про​цесса ликвидации советской власти и установления в России фашистс​кого государственного строя.
Вопрос: С чего началось ваше сотрудничество с немцами? Ответ: Что касается меня, то я должен был стать особо законспири​рованным политическим руководителем резидентуры. Особо высоко было оценено мое желание работать идейно, без денежной компенсации. Ос​новная директива сводилась к тому, чтобы не уничтожать, не выкорче​вывать, а беречь остатки опорных организаций в Германии и в России. Была даже указана, как одна из форм сохранения разведывательной сети на Кавказе, Германская винодельческая фирма «Конкордия».
Вопрос: Какие материалы вы передавали через Штейнбрюка немцам? Ответ: Детально вспомнить не могу, но материалов было передано немало. Передавалось все, представляющее ценность для немецкой раз​ведки, за исключением нашего контроля их дипломатической перепис​ки». («Военно-исторический архив». 2000. № 10, с. 234, 236.)
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Артузов показал на предварительном следствии много чего инте​ресного, особенно по вопросу о шпионаже. И не случайно его показа​ния в НКВД до сих пор трусливо замалчивают. Их не хотят выпустить отдельной брошюрой, как и следственный материал, которого было достаточно!
Попытка все свалить на следователей (комиссар ГБ третьего ранга и начальник секретариата НКВД СССР Я.А. Дейч и лейтенант ГБ Аленцев), которые сочинили от себя (??) его «идеологическое признание», выглядит смехотворно! Зачем им было трудиться, если подследствен​ный очень быстро «раскололся» и прямо-таки списком «сдал» большое количество руководящих членов тайной оппозиционной организации?! Стойкость Артузова, как и многих других оппозиционеров, находилась на очень низком уровне! Он не имел за спиной царского подполья, тюрем и ссылок, за многие годы привык допрашивать других, но отве​чать сам, в качестве подследственного, обыкновения не имел.
Да и сами идеи, за которые теперь приходилось тайно бороться (вос​становление капитализма, с его лютым эгоизмом, эксплуатацией и во​ровской частной собственностью), никак не способствовали проявле​нию стойкости!
Ринк, как «бывший», конечно, тоже был разочарован результата​ми революции, легко принял концепции «правых» и позволил завербо​вать себя в оппозицию троцкистского плана своему непосредственному начальнику Я. Гамарнику, начальнику Политуправления РККА (1932). Непосредственно по его заданиям он осуществлял связь с японским Генеральным штабом через японского офицера Уэда, передавал туда секретные сведения о состоянии Красной Армии, а в Москву — лживые сведения о состоянии армии Японии. Комдив А.М. Никонов, зам. на​чальника Разведупра, сам участник заговора, об этой части его дея​тельности в НКВД показал:
«Ринк, военный атташе в Токио, усиленно нас дезинформирует. В период последнего военного нападения Японии на Северный Китай, когда по всем данным определился маневр японского империализма, направленный к тому, чтобы под шумок северо-китайских событий мобилизовать свою армию и перебросить ее на материк для последую​щей войны против СССР, пройдя безнаказанно опасный для Японии этап морских перевозок, — Ринк слал здесь информационные успокои​тельные телеграммы о том, что в японской армии все нормально». (Там же, с. 253.)
Ринк угодничал также и перед немцами. Тот же А.Н. Никонов вспо​минает:
«Ринк, будучи начальником 4-го отдела штаба РККА (отдел вне​шних сношений), поддерживал близкую связь с германским военным атташе Нидермайером. Последний часто посещал Ринка, приносил ему подарки и приглашал к себе на квартиру. Ринк же стремился удовлетво​рять все заявки Нидермайера, иногда целыми днями занимался исклю-
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чительно немецкими делами (подбор книг, циркуляров, билетов на парад и проч.)». (Там же.)
Понятно, ради чего это делалось:
1. Надо было успокоить военное и государственное руководство от​носительно дальневосточной границы.
2. Максимально ослабить мощь Дальневосточной армии Блюхера, выдавая японцам все секреты связанные с ней, в том числе ее опера​тивный план.
3. Вести дело так, чтобы нападение на СССР произошло с Запада и Востока одновременно; только при этом обстоятельстве можно было надеяться на успех переворота в Москве. Но осторожные японцы не хотели торопиться и таскать каштаны из огня для других.
После убийства Кирова в Ленинграде и начавшейся волны массо​вых репрессий, захвативших и оппозиционные верхи, последние санти​менты относительно «союза» у всех оппозиционеров были отброшены.
В 1935 г. Ринк в глубокой тайне вступает в антисоветскую и фашист​скую организацию, работавшую по указаниям местного диктатора Ульманиса. Вербует его туда тот, кто сам в нее уже вступил: начальник разведотдела штаба ОКДВА А.Ю. Гайлис (Валин) (1895?—1938). В ре​зультате Ринк начал передавать секретные сведения и белым латышам. Предполагалось, что они примут участие в нападении на советскую за​падную Россию, в составе пестрого воинства «из добровольцев» — рус​ских белогвардейцев, немцев, поляков, финнов, венгров и других на​емников.
Ринк признал все обвинения не только на предварительном след​ствии, но и в суде. По суду оказался приговоренным к расстрелу, лише​нию звания «комдив», конфискации личного имущества.
В 1956 г., при Хрущеве, был объявлен «реабилитированным»: опять-таки без всяких доказательств, публикации следственных материалов и стенографического отчета судебного процесса. В 1955 г. реабилитировали его жену, получившую в 1938 г. от Особого совещания 8 лет Акмолинс​ких лагерей, а затем административную ссылку в порт Аральск, на бе​регу Аральского моря — центр крупного рыбопромыслового района среди песков и солончаков, основанный в 1905 г.
* * *
Третий персонаж тоже представляет большой интерес.
Сергей Александрович Меженинов (1890—1937, чл. партии с 1931) — русский, из дворян, уроженец торгового города Кашира на реке Оке. Закончил военное училище и Академию Генерального штаба в 1914 г. Участник Первой мировой войны. Имел чин капитана царской армии. С 1918 г. находился на службе в РККА: в 4-й и 8-й армиях был начальни​ком штаба, командовал 3-й, 12-й, 4-й, 15-й армиями. Имел награду: орден Красного Знамени (1922). Занимался практической и теоретичес-
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кой работой. Главные труды: «Вопросы применения и организации авиа​ции» (1924), «Основные вопросы применения ВВС» (1926), «Воздуш​ные силы в войне и операции» (1927). В 1935 г. получил звание комкора. Занимал пост начальника Первого отдела Генерального штаба и замес​тителя начальника Генштаба РККА (начальник генштаба — будущий маршал Егоров А.И., 1931—1937).
10 июня 1937 г., как раз перед судом над Тухачевским и его подель​никами, он вдруг сделал попытку самоубийства, дважды выстрелив в себя (в грудь и голову). Его отправили в больницу, пытаясь спасти. Прим​чались люди Ежова и в его служебном кабинете нашли записку стран​ного содержания: «Я был честным командиром и ни в чем не повинен. Беспечность и отсутствие бдительности довели до потери нескольких бумаг». Записка, конечно же, невразумительная. Что это, спрашивает​ся, за «бумаги», если их владелец зам. начальника Генерального штаба РККА? И как это он мог их «потерять»? Он что, таскал их всюду с собой в портфеле и вместе с последним в пьяном виде потерял?! Или их «похитили» из служебного сейфа?! Меженинов старается напустить тума​на! Разве это свидетельство честности?! Нет, так поступает лишь мошен​ник и плут, да еще тайный фракционер, боящийся ответственности!
Ясно, что из бронированного сейфа Наркомата обороны похитить документы не могли. Это же не какая-то лавочка! Там царит строжай​ший режим. Ключом от сейфа заместителя начальника Генерального штаба владеет лишь он (да еще, может быть, запасным начальник ох​раны, который, однако, не может входить к нему в кабинет без вызо​ва, тем более открывать сейф).
Итак, документы украли не из сейфа и не где-то в кабаке. Где же тогда? У него на квартире или в доме любовницы? Первое маловероят​но: ведь он брал документы для какой-то срочной ночной работы, дома не имелось посторонних; закончив работу, заместитель начальника Ге​нерального штаба должен был немедленно вернуть их в Генеральный штаб, как всегда в таких случаях поступал и прежде. Другое дело — посе​щение любовницы203 (кто она, надлежит установить). Немецкая развед​ка имела большой опыт добычи документов через красивых женщин, своих тайных агентов204. Скорее всего, Меженинов попался именно на этом. И тогда становятся понятными его слова о «беспечности» и «поте​ре бдительности».
Следователи НКВД, опросив сотрудников Первого отдела Геншта​ба (Меженинов ими руководил), принимая во внимание лицемерие за​писки, а также рапорты зам. начальника Разведуправления комдива А.Н. Никонова и его сотрудников, бывших в курсе потери документов, и оперативную слежку нескольких месяцев, сделали такой вывод: Ме​женинов документы вовсе не «потерял», а передал (или продал?) пред​ставителям немецкой разведки, на которую работал с 1932 г. Дальней​шая разработка вопроса, изучение всяких документов, опрос свидете​лей, данные от своей разведки из-за границы, дали руководству НКВД
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основания для еще более резкого вывода: что Меженинов передавал секретные документы Наркомата обороны также польской, итальянс​кой и японской разведкам! То есть был на деле четырежды шпионом! 
Относительно «характера документов» нет сомнений: это были не какие-то инструкции, старые приказы, методические разработки, во​енная статистика по РККА и округам. Нет! Это был подлинный опера​тивный план военных действий в мае 1937 г. против Польши с террито​рии Белорусского, Киевского и Харьковского военных округов, с учас​тием Балтийского и Черноморского флотов, с выносом военных дей​ствий также на территорию Германии, с необходимыми картами, схе​мами и расчетами по боевому применению войск.
Составленный «как положено», со всеми руководящими подпися​ми, план ярко демонстрировал советскую «агрессивность». Он привел в ужас польский Генеральный штаб и сильно смутил немцев.
Там не знали, что данный план, как и его подписи — фальшивка, хорошо сработанная. Существовал параллельно и настоящий план. Его цель — дать польской армии «законный предлог» вместе с союзниками из «добровольцев» (немцы, итальянцы, финны, прибалты, русские бе​логвардейцы и прочие) самим совершить нападение на СССР «для са​мозащиты» — с быстрым захватом Минска и Киева, двух республикан​ских столиц.
Кто состряпал данную фальшивку, сомнения нет! Это дело рук «во​енной оппозиции» во главе с Тухачевским. Именно они нуждались в боль​шом приграничном конфликте и интервенции, приуроченных к своему выступлению, с непременным захватом части советской территории. Только так (с зарубежной помощью) могли они пробиться к высшей власти.
Был еще один момент, вызывавший у следствия большие подозре​ния. Перед началом процесса какие-то группы военнослужащих делали попытку освободить Тухачевского и его товарищей из тюрьмы, но она провалилась. Предполагали, что план налета разработал именно Меже​нинов, и он же, имевший большие возможности, как заместитель на​чальника Генерального штаба, отбирал исполнителей.
Неизвестно, сумел ли последний отбиться от такого обвинения. Во всяком случае Меженинов внушал Ежову большие опасения. И с ним стремились поскорее покончить.
Он еще находился в больнице (с 10 июня 1937 г.), а партийная орга​низация наркомата с утверждением партийной комиссии при Политуп​равлении Московского военного округа от 17 июня 1937 г. исключила его из партии с такой формулировкой:
«За попытку покончить жизнь самоубийством и тем самым скрыть свои связи с врагами народа».
Вслед за исключением из партии последовало увольнение из армии.
21 июня, спустя 10 дней после попытки самоубийства, за Межениновым прибыла машина НКВД, и сопровождавшие доставили его из
213
гражданской больницы в лазарет Бутырской тюрьмы. Так как он уже пришел в себя, хотя и плохо еще чувствовал, самый знаменитый сле​дователь Ежова Ушаков, по его приказу, приступил к допросу аресто​ванного. Уже через неделю Меженинов сдался, ибо:
1. Вооруженной интервенции не произошло и стало ясно, что ее не будет.
2. Все попытки выступления в Москве и других городах оказались сорваны.
3. Тюрьма быстро наполнилась сторонниками оппозиции, все дума​ли лишь о собственном спасении, с легкостью выдавали все, что зна​ли, и «топили» друг друга.
Теперь оставалось думать только о том, как смягчить собственную вину. И Меженинов тоже стал на путь «чистосердечного признания». Ушаков аккуратно оформил эти признания четырьмя протоколами205. Ежов и Фриновский были очень довольны результатами.
27 сентября 1937 г. состоялся суд Военной Коллегии Верховного суда СССР (председательствующий — Ульрих, члены суда — И. Голяков, Ждан). В судебном присутствии Меженинов признал, что:
1. Являлся одним из руководителей антисоветского «право»-троцкистского заговора.
2. Тухачевский действительно занимался шпионской деятельностью.
3. Именно он его завербовал и довел до такого позора: ведь был ему Тухачевский, как дворянин, гораздо ближе, чем какой-то Сталин.
Вместе с тем Меженинов на 80% отрицал свои показания на пред​варительном следствии, отрицал собственную шпионскую работу и при​знавал лишь клеветнические оппозиционные разговоры в адрес армии, ибо утверждал, что она слаба, плохо обучена и непременно будет вра​гом разбита, так как Ворошилов неспособный полководец и все его окружение не лучше.
На вопрос председательствующего о своих показаниях на предвари​тельном следствии Меженинов отвечал, что «он врал на себя и на Крас​ную Армию. Думал, что своими показаниями на предварительном след​ствии он принесет пользу (??) Красной Армии».
Вот такие жалкие и смехотворные речи держал на суде зам. началь​ника Генерального штаба РККА. Разумеется, ему не поверили. Суд при​говорил его к смертной казни и конфискации имущества, лишил зва​ния «комкора» — за шпионаж и измену, за участие в заговоре. В тот же день, 28 сентября 1937 г., приговор привели в исполнение.
Семье Меженинова пришлось несладко. Жена его, Софья Петров​на, бывшая врачом, получила 8 лет лагерей (умерла в 1950 г.). Сын Петр, учившийся в Военной академии, был отчислен, в ноябре 1937 г. аресто​ван НКВД и через месяц расстрелян с двумя подельниками (сыновья комкора и дворянина Н.Н. Петина (1876—1937, чл. партии с 1919) и кор​пусного интенданта Д.И. Косича (1896—1937, чл. партии с 1918?).
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Им инкриминировали создание террористической тройки с целью убийства в порядке отмщения за отцов — Сталина, Молотова и Воро​шилова. Вещь вполне возможная, продиктованная безграничной нена​вистью. Было бы правильно издать записи их допросов в НКВД и кратко​го судебного процесса.
В 1957 г., по указанию Хрущева, С.А. Меженинов, его жена и сын, разумеется, были объявлены реабилитированными. (Как водится, без всяких доказательств и публикаций документов.)
Достоверно ли обвинение и осуждение Меженинова? Что могло за​ставить его вступить в оппозицию, затем в заговор? Обстоятельства это​го несомненны вполне:
1. Он был дворянином, хорошо образованным человеком. Несоот​ветствие обещаний и реальных достижений, огромное количество вся​ких безобразий, воспоминания о прекрасной жизни до 1917 г. и непри​язнь к «неучу» Ворошилову толкали в оппозицию к существующему порядку и «пролетарскому» руководству.
2. Он знал историю Наполеона, и она казалась ему привлекатель​ной — применительно к русской революции.
3. С Октябрьской революцией 1917 г. Троцкий, как выдающийся орга​низатор Красной Армии, охотно бравший на службу военных специа​листов, вызывал у него большую симпатию.
4. «Правые» со своими концепциями, относительно которых на За​паде говорили, что они приведут к восстановлению старых порядков, вызывали у него большое сочувствие.
5. «Дворянская часть» офицерско-генеральского корпуса во главе с маршалом Тухачевским занимала сильные позиции в РККА, помогая «своим» людям делать карьеру и проталкивая их вверх. Отделиться по трусости от «своих» — значит было поставить на карьере крест.
6. Семейные дворянские связи с заграницей определяли совсем иное отношение к контактам с представителями буржуазных армий Европы. С ними легко было найти общий язык, как с родственными людьми по духу и воспитанию.
7. Вопрос о передаче шпионской информации не вызывал никаких драм в душе (точь-в-точь как сегодня!). Во-первых, давало тайные рас​поряжения фракционное начальство (и он был с ним согласен); во-вторых, поддерживала надежда, что длиться это будет недолго, так как «проклятых коммуняк» скоро скинут, а их армия развалится, и будет установлен «настоящий порядок».
8. Наконец, значительные фракционно-дружеские связи. Они возни​кали в период Гражданской войны, и Меженинов ими очень дорожил, так как это были все крупные люди в общественно-политическом пла​не, полезные для жизни и карьеры. Даже по очень неполному списку можно сделать некоторые выводы. В 80-й армии, где он занимал пост начальника штаба, членами РВС были: В.А. Трифонов (1888—22.08.1938, чл. партии с 1904), Н.И. Муралов (1877—01.02.1937, чл. партии с 1903),
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Н.Н. Кузьмин (1883—08.01.1938, чл. партии с 1903). Когда сам командо​вал армиями, то членами РВС у него были: в 12-й армии — Н.И. Мура​лов, в 15-й армии — АП. Розенгольц (1889—15.03.1938, чл. партии с 1905), Н.И. Муралов.
Наконец, следует отметить, что среди командующих 8-й армии чис​лился и Тухачевский (24.1—15.03.1919), а в членах РВС среди прочих на​ходились: И. Якир (8.10.1918—1.07.1919) и А. Розенгольц (7.12.1918— 18.03.1919).
Разве не ясно, что отсюда вытекает? Все эти люди обладали огром​ным авторитетом и влиянием, славились как выдающиеся ораторы. Во​рошилов тягаться с ними не мог. Удивительно ли, что Меженинов очу​тился в оппозиции и действовал в ее интересах?!
* * *
Остается сказать о последнем лице, представляющем для нас боль​шой интерес, — о Яне Берзине.
Ян Карлович Берзин (Петерис Кюзис, 1889—29.07.1938) — сын бат​рака из Прибалтики. 16-ти лет вступил в РСДРП, был связным, агита​тором, распространителем листовок и газет, разведчиком, боевиком. Участник первой русской революции 1905—1907 гг. В 1907 г. попал на ка​торгу (8 лет за убийство опасного для подпольщиков полицейского). Кто-то (очень влиятельный!) выступил ходатаем за него. В результате, отбыв лишь два года наказания, он оказался освобожден (1909). Вновь вернул​ся к партийной работе. В 1911 г. полиция вновь арестовала его и, не вспо​миная о прошлом, отправила в либеральную ссылку в Иркутск (вместо того, чтобы заслать в ужасный Туруханский край или украсить его «сто​лыпинским галстуком» — революционеров тогда вешали очень охотно). Разумеется, из Иркутска Берзин бежал и с новыми лаврами вернулся вновь к партийной работе. Грянула Первая мировая война, его призвали в армию, но он дезертировал и — поразительное дело! — не прячется где-то в лесу, а устраивается работать на заводе прямо в Петрограде, не боясь столичной охранки! Он приобретает большой авторитет, его вы​бирают членом Выборгского и Петроградского комитетов РСДРП(б).
После Октябрьской революции 1917 г., как человек хорошо знако​мый с разведкой и контрразведкой, по рекомендации Дзержинского, занимает пост начальника охраны Ленина и членов правительства, со​ставленной по преимуществу из латышей и эстонцев, сторонников со​ветской власти, потерявших родину из-за немецкого нашествия. Граж​данская война бросает Берзина на фронт, где он занимает пост началь​ника Особого отдела 15-й армии (1919—1920). Затем его переводят на работу в Разведуправление РККА (начальник отдела и заместитель на​чальника управления, 1921—1924).
С марта 1924 г. советская разведка (4-е управление штаба РККА) зна​чительно обновляется и расширяется. Среди новых работников появля-
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ются те, кого позже будут считать из числа лучших (Зорге, Треппер, Карин и др.). Многие разведчики (и сам Берзин) тайно настроены на Троцкого (в силу своей национальности, особенностей биографии, веры в «перманентную революцию»). Высшее начальство знает это и перево​дит Берзина из разведки на совсем иную работу — начальником Дальстроя. Здесь многочисленные заключенные концлагерей (из воров и анти​советских элементов) вдоль Дальневосточной железной дороги строили для укрепления обороноспособности советского Дальнего Востока пред​приятия металлургии, судостроения, цемента, нефтепереработки, пи​щевые, развивали местное сельское хозяйство, чтобы снизить необхо​димость в подвозе продовольствия из центральной части страны.
У оппозиции на этот счет имелись свои расчеты. Они намеревались, доведя заключенных до неистового бешенства всеми видами притесне​ний и рабского труда (!), поднять их в «час X» на восстание с помощью нелегальных организаций, тайно действовавших в их среде. «Часом X» должна была стать высадка японской армии на советском берегу. Про​грамма восстания предусматривала такие пункты: 
1. Ликвидация Советской власти. 
2. Восстановление частной собственности.
3. Реорганизация компартии, с переходом руководства в руки оппо​зиции.
4. Установление буржуазной власти и многопартийности.
5. Отделение Дальнего Востока от СССР, установление «протекто​рата» Японии.
6. Переход многих предприятий в руки японских предпринимателей.
7. Всякие торговые льготы, поставки руд, леса, продовольствия и т.п.
8. Поставки населению исключительно японских товаров.
Вот что было «за кулисами», а вовсе не «безумная тирания Сталина»!
Для укрепления авторитета Берзина заключенные, которых он об​хаживал, демонстрируя «справедливость», поставили памятник, кото​рый позже, по приказу Сталина, снесли.
С апреля 1935 г. решением Ворошилова он переводится в Хабаровск на пост второго замполита командующего Отдельной Краснознамен​ной Дальневосточной армии, обязанного заниматься на деле разведкой (первый замполит — армейский комиссар 2-го ранга еврей Аронштам).
На этом посту Берзин находился по июнь 1936 г. Лавина арестов в связи с убийством Кирова принимала все более страшные размеры. Зи​новьев и Каменев снова попали в центр политического циклона. И на этот раз стали главными обвиняемыми по делу «Антисоветского троцкистско-зиновьевского центра». Процесс кончился их расстрелом (24.08.1936). В результате процесса «засветилось» очень много видных оп​позиционеров. Под подозрение попало и руководство разведки, Берзин в первую очередь.
Тогда Берзин делает ловкий «финт» и уговаривает Ворошилова по​слать его в Испанию. Главным военным советником при республиканс-
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кой армии, чтобы он навел там порядок и обеспечил победу. Нарком, всегда хорошо относившийся к главе советской военной разведки и це​нивший его заслуги, согласился. И таким образом, к великому удивле​нию многих, Берзин отбыл вдруг в Испанию, откуда возвратился лишь в июне 1937 г. Он получил орден Ленина за проделанную там работу и вновь принял прежний пост начальника Разведуправления РККА.
Его положение было крайне опасным: люди Ежова то и дело хвата​ли его сотрудников, а он ничего не мог сделать. Ужасный пожар грозил поглотить его самого, так как Ежов установил за ним слежку, о чем он знал, а агенты «Кровавого карлика» «копали» дела Берзина в Испании, обвиняя его в шарлатанстве. Перспектива казалась однозначной: или дать отрубить и свою голову без сопротивления, или сконструировать про​тив Ежова и Сталина новый заговор, ни перед чем не останавливаясь, с любыми союзниками, даже с японцами и немцами. Сделать это было тем легче, что фактически тайные отношения давно существовали, ибо им в течение многих лет, через свою зарубежную агентуру, передавали вполне правдоподобную «дезу». И очень хорошо знали, кто есть кто в военных верхушках двух названных стран.
Чтобы побудить немцев и японцев к «решительному шагу» — напа​дению на СССР, Берзин должен был лично передать им важнейшие военные документы относительно положения Красной Армии на Вос​токе и Западе. То есть подкрепить секретные документы своим личным авторитетом, ибо обе стороны знали, чем он по должности занимается. Берзин имел постоянную поддержку Ворошилова, который не мог про​сто так выдать «на расправу» начальника разведки своего наркомата. Именно он настаивал на его награждении орденом Ленина и в приказе по наркомату высказался о нем самым лестным образом:
«Тов. Берзин проработал в Разведывательном Управлении без пере​рыва более 14-ти лет, из них последние 10 лет возглавлял разведыва​тельную работу РККА.
Преданнейший большевик-боец, на редкость скромный, глубоко уважаемый и любимый и своими подчиненными, и всеми, кто с ним соприкасался по работе, т. Берзин все свое время, все свои силы и весь свой богатый революционный опыт отдавал труднейшему и ответствен​нейшему делу, ему порученному.
За долголетнюю, упорную работу, давшую очень много ценного делу укрепления РККА и обороны Советского Союза, объявляю т. Берзину Яну Карловичу благодарность.
Уверен, что и в будущей своей работе т. Берзин вполне оправдает свой заслуженный авторитет одного из лучших людей РККА». («Военно-исторический архив». М, 2000, № 10, с. 227—228.)
Ежов против этого как будто и не очень возражал: его больше бес​покоило, что Берзин, отзываемый в Москву, вдруг не пожелает вер​нуться и станет «невозвращенцем», выдав западным разведкам все, что он знает, нанеся страшный ущерб боеспособности армии и главным
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военным округам. Награждения и всякие лестные обещания должны были отклонить его от столь опасного решения. Хитрость удалась. Берзин вер​нулся, получил орден и поздравления окружающих, вновь занял свой руководящий пост в разведке. Чем он занимался до своего ареста (27.11.1938), точно неизвестно: материалы Ежова не опубликованы, хро​нологического перечня дел Берзина и встреч с разными лицами нет до сих пор («реабилитаторы» боятся своего разоблачения).
Мог ли он уклониться от заговора? Ни в коем случае! Ужасное впе​чатление произвел на него процесс Бухарина—Рыкова (март 1938 г.), который оппозиция преподносила, как «истребление старых больше​виков и соратников Ленина». Показаниями подсудимых были скомпро​метированы очень многие. Волны арестов все нарастали. Что остава​лось делать? Или ждать собственной погибели в состоянии полной про​страции, или оказывать на всех уровнях бешеное «закулисное» сопро​тивление. Практически все старые большевики «правой» и троцкистс​кой ориентации включились в такую борьбу, так как считали, что ина​че не спастись. К ним присоединились молодые фракционеры,, воспи​танные в тайных кружках, питавшие лютую ненависть к Сталину и его окружению.
Предварительное следствие Берзина длилось семь месяцев (явное доказательство тщательности работы следователей и отчаянного сопро​тивления арестованного!).
Только после того как новый заговор явно провалился, Берзин сдал​ся и поведал если не всю, то большую часть правды. 29 июля 1938 г. по приговору суда Берзин был признан виновным в тягчайших преступле​ниях (измена, заговор, шпионаж в пользу разведок Польши — с 1930 г., Германии — с 1930 г., Англии — с 1931 г., Франции и Японии — с 1935 г.) и расстрелян.
До какой степени материалы следствия фальсифицированы? Поклон​ники и «адвокаты» Берзина утверждают, что в очень значительной мере. Однако основания для подобного утверждения очень сомнительны. Если бы все дело было в фальсификации, то:
1. Следователи путем физического принуждения (зверские избиения) и лукавых обещаний уже через несколько дней сломили бы сопротивле​ние Берзина и заставили подписать что угодно. Однако следствие про​должалось семь (!) месяцев. Следовательно, пытки не применялись.
2. Материалы предварительного следствия были бы немедленно опуб​ликованы ради их разоблачения (но этого до сих пор не сделано!).
3. Подробно, с фотографиями и точными датами, с указаниями «по​кровителей» и друзей были бы описаны все следователи, имевшие от​ношение к Берзину. Ничего подобного нет и поныне!
4. Не опубликовано никаких документальных материалов, связан​ных с первой и второй женами Берзина. Случайно ли?
5. А почему не опубликованы свидетельские показания против Бер​зина: А.Х. Артузова (чл. партии с 1918), СП. Урицкого (чл. партии с 1912),
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А.М. Никонова (чл. партии с 1918) и других, которые имели к нему пря​мое отношение?
Из перечисленных выше пунктов видно, с полной несомненнос​тью, недобросовестность, махинации и явная бесчестность «реабилитаторов», трусливо утаивающих документы. Никто не обязан верить их голословным заявлениям, особенно когда собственная честность «ад​вокатов» никакого доверия не внушает!
Предполагал ли Берзин, что люди Ежова смогут «добраться» и до него? Несомненно. Об этом убедительно говорят даже всего три факта:
1. История подозрительного «развода» с первой женой.
2. Странная история второго брака.
3. «Кража» Берзином на Дальнем Востоке собственного сына. Расскажем обо всем подробнее и по порядку.
Берзин женился в 1919 г. на Е.К. Нарроевской («адвокаты» по своему обыкновению не дают ее биографии и родовой справки, не указывают, чем занималась и где работала. А это — верный признак грязных махина​ций), в 1935 г. — среди репрессий по «делу Кирова» — с ней разошелся. Жена его о том рассказывает так:
«В июле 1935 года, по моей вине, я порвала брак с Берзиным П.И. и вышла замуж за летчика Полозова А.А., оставив по договоренности с Берзиным П.И. ему нашего сына.
Вскоре после моего отъезда в Ленинград к новому мужу, Берзин П.И. получил назначение в ОКДВА и уехал с сыном Андреем в Хаба​ровск. Наши отношения с Берзиным П.И. после разрыва были исклю​чительно дружескими и полными уважения друг к другу. Летом 1936 года я поехала с ним в Хабаровск на время моего отпуска. Тоска по ребенку и человеку, с которым я прожила 16 лет, а также письмо от Берзина П.И. ко мне в Ленинград перед его отъездом в Испанию, где он писал мне, что едет в длительную командировку и очень хочет, чтобы я на время его отсутствия поехала в Хабаровск к сыну, отрезвили меня от моего увлечения и я разошлась с Полозовым. И в начале 1937 года уеха​ла в Хабаровск к сыну, где жила в квартире Берзина П.И. вместе с сыном». («Военно-исторический архив». М., 2000, № 10, с. 224.)
Вся эта «романтическая» история, «пылкая любовь» не к токарю, преподавателю, искусствоведу, но к летчику! — внушает большое не​доверие. Не таков был момент для нежной лирики среди массовых аре​стов! «Временный развод» и переезд к летчику Полозову, который ба​зировался на аэродроме под Ленинградом, больше напоминает тайную дипломатическую миссию. А какая могла быть цель? Да самая простая: бегство всей семьи из страны в Финляндию с помощью летчика-любов​ника! Судя по быстрому расторжению этого брака «по страсти», дело не выгорело: летчик принять участие в бегстве не пожелал. Не потому ли его показания в НКВД до сих пор не опубликованы?
Со второй женой, молодой красавицей испанкой Авророй Санчес206 Берзин познакомился осенью 1936 г. в Испании, в Мадриде, куда приле-
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тел на пост главного военного советника республиканской армии, обя​занного навести здесь порядок, наладить разведку и контрразведку, очи​стить тыл от вражеской агентуры.
И вот среди адской 24-часовой работы вдруг возникла «романтичес​кая любовь» с 20-летней красавицей неизвестного происхождения, ко​торая на 27 лет моложе него. Вернувшись в Москву, Берзин в день рас​стрела Тухачевского и его товарищей (12 июня 1937 г.) регистрирует с ней законный брак! Контраст между двумя супругами казался столь зна​чительным, что Берзин, стесняясь, представлял супругу другим (даже сотрудникам Разведупра!) как свою «воспитанницу»!
Возникает вопрос: «А откуда взялась данная прелестница? Кого она представляла?» Что она — испанка, в том сомнений нет, как и в том, что она из семьи местных «левых» интеллигентов, хорошо образован​ных и состоятельных. Учитывая, кем был Берзин (о чем знали все раз​ведки), можно предположить, что данную красавицу испанку (очень соблазнительный объект!) завербовала одна из разведок. На кого же она работала? В Испании в период революции яростно боролись английс​кая, французская, немецкая, испанская, американская и советская раз​ведки, собирая секретные сведения и обрабатывая в свою веру влия​тельных людей. Подобрать «ключик» к Берзину казалось, конечно, очень соблазнительным. И неприятельские разведки пытались это делать. Но сомнительно, чтобы они в том преуспели. Берзин, в силу своей должно​сти, был человеком очень подозрительным. И в близкие личные отно​шения вступал только с теми, кого, не торопясь, выбрал сам. Кажется вполне бесспорным, что ни западные разведки, ни генерал Франко не могли «подсунуть» Берзину своего агента. А вот разведка Ежова вполне могла. Что Аврора Санчес была секретным сотрудником НКВД, с этим согласны те, кто изучал данный вопрос207. Ее завербовали еще в Испа​нии, сотрудники НКВД тщательно ее «опекали» (в Испании и СССР), ибо она осуществляла внутреннюю слежку за Берзиным и его сотудниками, а в СССР — и за испанскими эмигрантами, среди которых име​лись тайные троцкисты и агенты Франко.
В 1987 г., будучи уже в очень преклонных годах (70 лет), Аврора Сан​чес дала редкое интервью известному советскому писателю и бывшему разведчику Овидию Горчакову. В нем было нечто очень интересное:
«У меня ведь был жених. Но началась война. Жених остался в Сара​госе, а я в Мадриде. И я его больше не видела. Потом я приехала сюда. Я думала, что год побуду, выучу русский язык, посмотрю Москву и вер​нусь. Я не знала, что выйду за него замуж, что останусь здесь на всю жизнь.
— Берзин, конечно, был очень сдержанный человек, владел со​бой, но ясно видел, что надвигается большая беда, трагедия, идут по​вальные аресты среди руководства Красной Армии. Характер, настрое​ние у него в это время менялись?
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— Нет, он был очень веселый, ласковый, как всегда, и со мной, и с Андрейкой.
— Знал ли он, что его ждет? Как себя вел?
— В начале я думала, что он ничего не знал. Но потом, уже когда годы прошли, я стала больше понимать, я думаю, все-таки он ждал». («Военно-исторический архив». М., 2000, № 10, с. 228—229.)
Почтенная дама сказала, конечно, не все, но для умного человека достаточно. Будучи женой столь опального лица, в отличие от других жен, Аврора Санчес настоящим репрессиям не подвергалась. Она не знала тюрем и лагерей, поддерживала личные отношения с замом Ежо​ва могущественным Фриновским, получила прекрасную комнату с те​лефоном в «Доме правительства» (!), вышла вторично замуж — за одно​го работника НКВД (не за своего ли «опекуна» Черняева?) — и осела тут на постоянное житье. И своих сестер, тоже «засвеченных», как сек​ретных сотрудников советской разведки, с помощью Ворошилова (!), которому писала соответствующее письмо, сумела переправить в СССР, вырвав их из концлагеря. В СССР они тоже вышли замуж и прочно осели. Ее пасынок Андрей, знавший, какую роль она сыграла в гибели отца, не желал поддерживать с ней отношений. Сам он погиб в конце 1941 г. на фронте 18-ти лет, сражаясь с немцами в латышской дивизии в первые же дни боев. Обстоятельства его гибели очень темные (они никогда не изучались). Вполне возможно, что ведомство Берии внесло в них свою лепту. Ведь молодой человек являлся очень неудобным свидетелем, а в будущем — несомненным противником.
Неудачи войны в Испании, несмотря на известное количество бле​стящих успехов, были не случайны. И дело было не в одних «кознях» анархистов, троцкистов и клерикалов, представителей местной буржу​азии и «правых» кругов республиканской армии, недостаточной созна​тельности масс, но и многих грубых ошибках самой компартии. Доло​рес Ибаррури, в то время заместитель генерального секретаря КПИ, один из организаторов Народной армии, депутат кортесов, с 1937 г. их вице-председатель, позже с горечью признавала:
«Поистине, мы были слишком наивны и простодушны». (Воспоми​нания. М., 1988, т. 1, с. 445.)
О женах Берзина достаточно.
Осталось сказать относительно истории «кражи» его сына. Первая жена Берзина продолжает свой рассказ:
«В августе 1937 г., совершенно неожиданно и при необоснованных обстоятельствах, у меня украли сына. Кражу сына проводил какой-то военный в форме НКВД, пришедший ко мне вечером в день кражи и сообщивший мне, что он отправил сына в Москву к отцу и что я не должна по этому поводу поднимать никакого шума, а должна покинуть эту квартиру208 и устраиваться либо в Хабаровске, либо ехать в Москву, что я и сделала через неделю, рассчитавшись с учреждением, где я ра​ботала. (Что это за учреждение — молчание. — В.Л.)
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По приезде в Москву я встречалась с Берзиным П.И., который, находясь уже под домашним арестом (!), говорил мне, что кражу сына Андрея он сделал для того, чтобы, в случае ареста, сохранить для меня сына». (Там же, с. 224—226.)
Приведенный эпизод очень характерен: он ясно говорит о том, что, даже находясь под домашним арестом, Берзин мог еще «проворачи​вать» всякие операции.
Добавим к сказанному и еще один момент. Берзин, даже под угро​зой ареста, не пожелал застрелиться, как Гамарник, не выступил с разоблачительным письмом, как Раскольников. Почему? Слабая у него оказалась душа? Или надеялся оправдаться с помощью Ворошилова? Но разве пример всех прочих арестов не говорил, что из рук Ежова не вырваться? Понимал он это? Конечно понимал.
Так в чем тогда дело? Объяснение одно: «про себя» он отлично знал, что перед страной и партией виновен. И именно поэтому не мог выступить с разоблачительными письмами в стране и за границей, не хотел кончать с собой, но думал, что еще, может быть, с помощью наркома как-нибудь удастся избежать расплаты.
Теперь, на основе сказанного, каждый пусть сам решит: мог ли Ту​хачевский, находясь в окружении таких людей, остаться вполне чест​ным и не угодить в антисталинский и антисоветский заговор?
ГЛАВА 12. ЖЕНЫ, ЛЮБОВНИЦЫ, СВЯЗНЫЕ И СЕКРЕТНЫЕ ОСВЕДОМИТЕЛИ МАРШАЛА
На тропах счастья, на дорогах бед, 

Где ни шагнешь, стопа оставит след. 

Останется твой след воспоминаньем 

И вновь когда-нибудь всплывет на свет. 

Восточная мудрость
Михаил Николаевич Тухачевский был женат, как говорили, триж​ды (при этом второй брак являлся тайным, поэтому о нем знали не​многие, и он продержался недолго). Первый брак оказался неудачным. Будущий маршал женился в начале Гражданской войны на своей «даме», с которой постоянно танцевал на балах — дочери машиниста пензенского депо Марии Васильевне Игнатьевой. Она была неплохой девушкой, стремилась хорошо устраивать домашние дела, любила мужа, но имела вполне мещанское воспитание, которое быстро при​шло в столкновение с необычной военной средой, — в последней все время вращался ее муж. Она не понимала эти умные разговоры, они были ей чужды, интеллектуальных запросов у нее также не имелось. Очень возмущали ее любовные истории мужа. После многих резких объяснений в 1920 г. в Смоленске, как говорили, в знак протеста она
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застрелилась. Этот тягостный эпизод лицемерные «Воспоминания» (М., 1965, с. 55) обтекаемо называют «трагической гибелью», не приводя ни​каких фактов.
После эпизодичного второго брака (в ходе которого умерла его ма​ленькая дочь и последовал развод) Тухачевский женился на Нине Евге​ньевне Гриневич, молодой, очень приятной и хорошо воспитанной женщине, по-видимому, польско-литовского происхождения, из шля​хетской семьи. Впрочем, поручиться за это трудно, зная свойственную той эпохе систему частых разводов, новых браков и простых сожительств. Вполне вероятен и другой вариант: что была Нина Евгеньевна до брака с Кузьминым и Тухачевским женой Когана-Гриневича или его родной сестрой. О последнем следует сказать несколько слов, так как он впол​не заслуживает внимания.
Коган-Гриневич М.Г. (1874—1938?) — еврей, видный деятель рево​люции и профсоюзного движения. Был членом «Союза русских социал-демократов за границей» (1894—1903), основанного по инициативе группы «Освобождение труда» (Г. Плеханов, П. Аксельрод, В. Засулич и др.; их группа создана в 1873 г., это первые марксисты России!). В 1900—1902 гг. Коган-Гриневич — сотрудник журнала «Русская мысль», с 1903 г. — член фракции меньшевиков, от них ушел к кадетам и сотрудничал в их газе те «Товарищ», занимавшейся «лицемерно-скрытой борьбой с социал-демократией» (Ленин), в которой печатались, однако, Плеханов, Мар​тов и другие меньшевики. После Октябрьской революции 1917 г. возоб​новил работу в профсоюзном движении и входил в окружение одного из лидеров «правых» — Томского. Имел большие зарубежные связи по ли​нии социал-демократии (среди ортодоксов и оппортунистов: в Герма​нии, Швейцарии и Франции). Несомненно, Тухачевскому родственная связь с таким лицом, имевшему громадные связи на Западе и хорошо знавшему историю мировой социал-демократии с самого ее начала по личному опыту, была чрезвычайно выгодна. Поэтому брак с Гриневич, вне зависимости от того, была она сестрой (племянницей) или женой данного меньшевика, оказался чрезвычайно выгоден, так как давал воз​можность к установлению доверительных отношений и очень важных политических контактов.
Эту третью жену Тухачевский получил, отняв ее у законного мужа, тоже крупного командира — Кузьмина. С ней он достаточно долго со​стоял в тайной любовной связи. Эту жену он очень любил, как и свою дочь Светлану. Но любовниц продолжал иметь в большом количестве, отыскивая среди различных дам тех, кто подходил ему в его секретных политических делах.
Последние два года Тухачевский твердо решил развестись и с Ни​ной Евгеньевной (она тяжело болела). Но из-за дочери тянул с разры​вом. И это жену погубило. Она, как и все его близкие, кончила жизнь в лагере, поскольку, подобно другим избранным дамам, занималась де​лами внутренней разведки, собирая для мужа всевозможные данные,
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которые его интересовали. Ее расстреляли в 1941 г. вместе с женами Га​марника и Уборевича.
С этой женой Тухачевского связана еще одна тайна, очень любо​пытная. Суть ее заключается вот в чем: думая о разводе и новом браке с Сац, Тухачевский не мог «просто так» бросить жену. Это было бы не​благородно (не по-дворянски!), да вдобавок и небезопасно: слишком много опасных его секретов она знала. Значит, надо было «устроить» ее судьбу при разводе так, чтобы она не пострадала:
1) по части престижа, 

2) материально.
Никто из «адвокатов» Тухачевского не говорит, как он собирался решить столь трудную задачу. Да вдобавок и имя Сац лицемерно замал​чивается!
Рассмотрение разных материалов выводит в конце концов на одну интересную фигуру: академика-химика Н.Д. Зелинского (1861—1953). В чем тут интерес? А вот в чем: у последней жены академика и последней жены маршала, жаждавшего развестись и удобно «пристроить» жену, одно имя и отчество! Их обеих (если это разные лица!) зовут одинаково: Нина Евгеньевна. Это, конечно, великое чудо! При острой необходи​мости для маршала найти своей бывшей жене респектабельного и очень обеспеченного мужа у почтенного академика и у него — жены носят одинаковые имена и отчества!
Может, это действительно одно лицо? И маршал, имевший широ​кую систему связей, в том числе и с академиками209, очень даже мог пожелать отдать бывшую жену в супружество почтенному академику 76-ти лет. Такой брак мог бы полностью удовлетворить честолюбивые амби​ции супруги и дать ей привычный уровень материального обеспечения. А уж академик, получая молодую жену, бывшую супругу маршала (!), был бы ему благодарен по гроб жизни!
Итак, разные это лица или одно? Что вызывает подозрение? По крайне мере два обстоятельства: 1) во всех книгах, посвященных Зе​линскому, за исключением одной, тщательно обходится вопрос о его семье; 2) среди фотографий, которые даются, фото Нины Евгеньевны нет! (См: Воронков М. Академик Николай Дмитриевич Зелинский. Аль​бом портретов. М., 1948.) Что за подозрительное нерасположение? Его можно понять только в том случае, если эта Нина Евгеньевна — быв​шая жена маршала Тухачевского, осужденная судом и расстрелянная по приговору! В указанном случае, конечно, «портить» биографию ака​демика подобным родством очень нежелательно!
Но что же делать, если такое было? Остается привычный путь — фальсификация. И так вот появляются в почтенном академическом из​дании (Академик Н.Д. Зелинский. Избранные труды. М, 1941, т. 1, с. 16) следующие данные, маскирующие не очень красивую действительность:
— Первая жена академика, с которой он вступил в брак на втором курсе университета, — Раиса Ивановна (урожденная Дрокова). Она умерла от болезни в 1908 г., оставив сына Александра.
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— Вторая жена (с 1909 г.) — Евгения Павловна Кузьмина-Караваева. Она умерла в 1934 г., оставив дочь Раису (вышла замуж за доцента МГУ А.Ф. Платэ).
— Третья жена (академик, как видим, жуир-троеженец!) — Нина Евгеньевна Бок (урожденная Жуковская). От нее академик имел двух сыновей — Андрея и Николая.
Ни о Бок, ни о Жуковском-отце никто ничего не говорит, хотя последний мог бы быть известным академиком, специалистом в сфере авиации или его родственником. И такой брак был бы Зелинскому весь​ма выгоден. Но поскольку никто не говорит о таком родстве, значит скорее всего имеет место случайное совпадение фамилий. Что касается Бока, то это явно немецкая фамилия, ее представители имели родствен​ников в Германии (известен фельдмаршал Гитлера Федор фон Бок). Ту​хачевскому, следовательно, была интересна семья Боков, так как она могла играть полезную роль связных в Германии.
Итак, в настоящее время вопрос остается все-таки открытым, хотя больше шансов в пользу того, что эти две Нины Евгеньевны — одно лицо. За это говорит особенно одно обстоятельство — лица, находив​шиеся в дружеских связях с семьей академика Зелинского: 1) не хотят предъявить фото его третьей жены, 2) рассказать ее биографию, 3) не хотят точно сказать, когда и при каких обстоятельствах она умерла, 4) предъявить ее письма и дневники, которые будто бы существуют.
Показательно и еще кое-что: всезнающий Интернет о жизни и судьбе третьей жены Тухачевского не может поведать ничего вразумительного. Все это вместе взятое и подтверждает тот взгляд, что третья жена Туха​чевского была позже третьей женой академика Зелинского.

* * *
Стойкий сам себе создаст славу. 

Пословица
А теперь предстоит поговорить о любовницах Тухачевского.
Этот вопрос — совершенно новый. И возник он вообще случайно, после того как дочь Барбэ, ныне пенсионерка, дала интервью одной из газет. (См.: А. Котлова-Бычкова. Рядом с маршалом. — Вечерняя Моск​ва. 05.04.1989.)
Интервью в газетном варианте (оно подверглось, вероятно, сокра​щению) не отвечает на многие вопросы. А они неизбежно возникают — и во множестве. Перечислим их:
— Какие должности занимала Барбэ, комиссар 5-й армии Тухачевс​кого в Гражданскую войну, после ее завершения и в 1937 г.?
— Кто был ее мужем? Какова его судьба? Какова национальность этих лиц, а также их родословная?
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— Некоторые считают, что Барбэ имела с Тухачевским любовную связь. Верно ли это?
— Барбэ и Барбу — это одна фамилия? Член компартии Румынии и Барбэ не родственники?
— Каково, вообще, ее родословие? Откуда, из какой страны берет начало фамилия? Обращают внимание на себя некоторые фамилии, которые наводят на размышление. Франсуа Барабэ-Морбуа (1745—1837) — известный французский дипломат и государственный деятель, маркиз; Арман Барбэс (1809—1870) — французский революционер-демократ; Барбе д'Оревильи (1808—1889) — французский писатель и романтик, автор исторических романов о борьбе шуанов, политических статей и памф​летов, а также множества рассказов; Огюст Барбье (1805—1882) — фран​цузский поэт, член Французской академии; Барбу Исковеску (1816— 1854) — румынский художник-революционер; Эуджен Барбу (1924—?) — румынский писатель, изображавший жизнь бухарестского «дна» перед войной, а также установление народной власти в Румынии. Все эти фа​милии чрезвычайно близки друг к другу. И можно думать, что предста​вители фамилий подобного рода не раз переезжали на жительство из Франции в Румынию и обратно. Применительно к Барбэ, любовнице Тухачевского, этот вопрос чрезвычайно важен. Если у нее имелись род​ственники во Франции и Румынии, то это давало возможность поддер​живать широкие неформальные связи, что для Тухачевского было чрез​вычайно выгодно. Можно быть полностью уверенным, что он выбирал любовниц не только по их личным качествам, но также и по их зару​бежным семейным связям, что должно было способствовать ему в его оппозиционной деятельности.
Особый интерес среди всех представляет Ефим Барбу — член ЦК Французской компартии, исключенный из нее за троцкизм. Он был ос​нователем вместе с коллегой Гелертером «Партии унитарных социали​стов» (?). Был ее представителем в IV (троцкистском) Интернационале. Как имевший родственные связи, перебрался в Румынию для продол​жения троцкистской работы, яростно боролся против местной ком​партии, Народного фронта и СССР. Кто он такой? Муж Барбэ, ее род​ной брат или родственник? Данных пока нет.
Есть и еще вопросы:
— Какого числа, в какое время («незадолго до ареста») приходила Барбэ с дочерью к Тухачевскому? Долго ли у него находилась? О чем шел разговор? Передавал ли он ей какие-либо документы, письма, за​писки, давал ли поручения?
— С кем обычно связывала Барбэ маршала в качестве посредника?
— С кем Тухачевский встречался и переписывался после смещения с должности? Каковы даты свиданий?
— Когда Зелинская (жена престарелого академика!), игравшая в доме Тухачевского роль учительницы музыки и иностранного языка для до​чери Тухачевского и дочери Барбэ, впервые встретилась с маршалом?
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При каких обстоятельствах? Как часто с ним встречалась? Какие пору​чения выполняла? Как сложилась ее жизнь? Верно ли, что она полька, из дворянской семьи?
— Как сложилась судьба Светланы Тухачевской? Когда она умерла? Была ли замужем и за кем? Оставила ли воспоминания?
— Какие посты занимали родственники и братья Тухачевского?
— Почему не напечатан полный текст воспоминаний П. Редченко, работника НКВД, который являлся свидетелем ареста маршала?
На эти важнейшие вопросы, к сожалению, в настоящее время нет ответа. Но можно надеяться, что они все-таки появятся — и тогда мно​гое прояснится. А пока приведем важнейшее место из интервью:
«В один из вечеров, незадолго до ареста, мама и я пришли к нему. Антонина Казимировна извлекла из портфеля фотографию: в высоком худом человеке Михаил Николаевич узнал себя, а рядом с ним у брат​ской могилы красных воинов стояла моя мама. Эту фотографию времен Гражданской войны я храню и сейчас.
Вскоре Михаил Николаевич был схвачен подручными Ежова, в июне 37-го расстрелян. Арестовали и маму, отвезли в Бутырскую тюрьму, и она, сорокалетняя, умерла под пытками, не подписав ни одного листа допроса».
Что же заставляет думать, что Барбэ являлась связной секретной организации Тухачевского? Несколько обстоятельств:
1. Она являлась комиссаром его армии еще в Гражданскую войну, следовательно, очень хорошо проверенным человеком. Людей такого рода отбирали единицами из тысяч. Они были нужны для всяких секрет​ных поручений. Без таких людей не может быть никакой политики.
2. «Незадолго до ареста» (какого числа?) она посмела явиться к мар​шалу, зная, что он уже находится в опале, что за ним, за домом его установлена слежка. Надо было обладать громадным мужеством для по​добных контактов.
3. Уж конечно, она явилась к Тухачевскому не для лирических вос​поминаний, не для просмотра фотографий и разговора по их поводу. До того ли было маршалу?! Голова буквально висела на ниточке! Нужна очень серьезная причина для подобного визита. Скорее всего, она при​шла или с запиской, или с устным сообщением от кого-то из едино​мышленников маршала (Гамарника, Блюхера и т.д.).
4. Ежов, имевший по должности в своих руках все материалы, кото​рые касались Барбэ и Тухачевского, в этом во всяком случае не сомне​вался. Не сомневался он и в том, что она — связная для исключительно важных поручений. Отсюда и арест, отсюда, что вовсе невероятно, и пытки. Надо опубликовать эти материалы Ежова отдельной книгой.
5. Неслыханная стойкость, которую Барбэ проявила (достаточно вспомнить, как вели себя сам маршал и его соратники в подобных же обстоятельствах!), говорит с полной несомненностью о том, что: 1) она
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находилась в любовной связи с Тухачевским (только любовница может проявить такое феноменальное упорство!), 2) что выбирали ее очень долго и тщательно, с учетом замечательных качеств характера.
Правильны ли эти утверждения — покажет будущее. Пока же ясно одно: давно пора снять фальшивое «табу» и выпустить очень важную книгу (сначала статью), основанную на воспоминаниях и документах под названием «Женщины и Тухачевский». Рассмотрев всех женщин мар​шала, с которыми он находился в достаточно близких отношениях, надо выяснить, кто из них, помимо Барбэ, играл роль связных в его организации, которая, конечно же, существовала.
* * *
 Барбэ была не единственной пассией Тухачевского. Другой любов​ницей являлась Павлова-Давыдова, служившая делопроизводителем в штабе дивизии Гая, входившей в армию Тухачевского в период Граж​данской войны. Мужья у нее были люди незаурядные. Александр Василь​евич Павлов (1880—14.08.1937) — комдив с 1935 г. Родом он из Одессы, из семьи служащего, кончил школу прапорщиков, участвовал в Первой мировой войне. Во время Гражданской войны на Восточном фронте ко​мандовал полком, бригадой, дивизией. Затем командовал 10-й армией, воевал с Деникиным и мятежными крестьянами Антонова. После Граж​данской войны делал успешную карьеру: инспектор пехоты, командир корпуса, с 1930 г. — помощник инспектора пехоты РККА, начальник факультета и помощник начальника Академии им. М. Фрунзе. За воен​ные заслуги имел два ордена Красного Знамени. Тухачевский в служеб​ной характеристике аттестовал его так:
«Выдающийся работник. Обладает блестящим оперативным мыш​лением. Характера твердого и смелого. В походной жизни вынослив, ис​кренне революционно настроен и предан Советской власти. Много ра​ботает в военно-научном деле. Вполне достоин и вполне подготовлен к должности командарма и командокра». («Воспоминания», с. 153.)
Вот жена этого Павлова встретилась впервые с Тухачевским в 1918 г., будучи штабным письмоводителем в отряде Гая (1887—1937), впослед​ствии организатора знаменитой Железной дивизии, командующего 1-й революционной армией, известного военачальника, профессора в Ака​демии им. М. Фрунзе. И она и Тухачевский быстро оценили друг друга. Павлова была представлена его первой жене еще в ходе боевых действий (штаб 5-й армии размещался в городе Уфе). Она так вспоминает о поез​дке к Тухачевскому вместе с начдивом В.И. Павловским и адъютантом дивизии Б.Л. Леонидовым:
«Узнав о нашем приезде, Михаил Николаевич пригласил всех к себе домой. Он и его жена Мария Владимировна отнеслись к нам, как к са​мым близким друзьям. Никогда я не забуду тот сердечный вечер, милые беседы, шутки, смех.
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После этого я до конца войны больше не виделась с Михаилом Николаевичем. Встречи наши возобновились только в Москве на ново​годних вечерах у Г.Д. Гая. Однажды Михаил Николаевич, вспомнив, как я ревела на станции Охотничьей, стал дружески поддразнивать меня и предложил тост в честь «бабушки Железной дивизии».
В 1920 году умерла его жена Мария Владимировна. Михаил Николае​вич женился на Нине Евгеньевне Гриневич. С ней я тоже подружилась и нередко бывала у них в гостях, в так называемом Чижовском подворье на Никольской улице». («Воспоминания», с. 109—110.)
В Москве Павлова работала в секретариате Орджоникидзе, наркома тяжелой промышленности, друга Тухачевского. «Зинаида Гавриловна, жена Серго, говорила мне, что Орджоникидзе считает Тухачевского одним из самых близких своих друзей». (Там же, с. 110.)
Относительно 1937 г. она же пишет: «Это было трудное время. Чуть ли не каждый день мы теряли товарищей, соратников, родных». (Там же.)
Вторым мужем Павловой был В.В. Давыдов (1898—1941). Этот и вов​се величина крупнейшая! Он занимал пост заместителя начальника Разведупра РККА (начальник Разведупра — Я. Берзин: 1924—1935 и 1937; 1936—1937 — главный советник испанской республиканской армии). Сам Давыдов из рабочих, участник Гражданской войны в Средней Азии, командир батальона, с 1920 г. он работает в разведке Туркестанского фронта, затем в Разведупре РККА. Репрессирован в связи с делами Ту​хачевского в 1938 г. Получил сначала длительный срок заключения, но 16.10.1941 г. в Москве был расстрелян. Такова вторая фигура. Уже сам «ка​либр» мужей очень о многом говорит!
* * *
Заслуживает внимания и еще одна дама: Л.В. Гусева (1902—1974?), жена заместителя начальника разведки фронта.
Гусева познакомилась с Тухачевским в 1920 г. Она работала тогда шифровальщицей в штабе Кавказского фронта, куда его назначили ко​мандующим для борьбы с войсками Деникина. Тухачевский очаровал ее выгодной внешностью, сдержанностью и демократизмом. Но судьба быстро развела их, так как Тухачевский уже 29 апреля 1920 г. оказался назначенным командующим Западным фронтом — для борьбы с белой Польшей. К ее удивлению и радости мужа, Гусева вдруг перебрасывают на работу в Смоленск и он получает квартиру в том же доме, что и Тухачевский (!). Так они стали соседями. О том счастливом времени Гу​сева вспоминает:
«Так я познакомилась, а затем на всю жизнь подружилась с женой Михаила Николаевича, умной, тактичной, располагавшей к себе мо​лодой женщиной Ниной Евгеньевной.
Она ввела меня в свой тесный, хотя и очень обширный семейный круг. Тут было интересно всегда. Но особую привлекательность приоб​рел дом Тухачевских с переводом Михаила Николаевича в Москву» (1924).
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Тухачевский очень хорошо сработался с Гусевым, умным команди​ром, обладателем красивой жены. Перебравшись в Москву, будущий маршал забрал их с собой (сначала он был там помощником началь​ника штаба РККА М.В. Фрунзе, с конца 1925 г. — его преемником). В его квартире на Никольской быстро возник салон для избранных, где собиралась очень различная публика, по преимуществу из молодых му​зыкантов и художников (бывали тут молодой Шостакович, исполнитель Оборин, скрипичный мастер Витачек и другие). Здесь за ужином и чаем велись разговоры обо всем, но по преимуществу о композиторах и ис​полнительском искусстве. Гусева говорит:
«Михаил Николаевич и Нина Евгеньевна умели создать обстановку непринужденности. У них каждый чувствовал себя легко, свободно, мог откровенно высказать свои мысли, не боясь, что его прервут или обидят. В домашних разговорах Михаила Николаевича излюбленной темой было скрипичное дело. Он знал массу историй, связанных с изготовле​нием скрипок, и десятки профессиональных секретов, которыми охот​но делился. С умением истинного мастера, Тухачевский сам создавал превосходные музыкальные инструменты»210. 
Д.Д. Шостакович, в будущем известный композитор, со своей сто​роны так определяет качества Тухачевского:
«Подкупали его демократизм, внимательность, деликатность. Даже впервые встретившись с ним, человек чувствовал себя словно давний знакомый — легко и свободно. Огромная культура, широкая образован​ность Тухачевского не подавляли собеседника, а, наоборот, делали разговор живым, увлекательно интересным».
«Каждую свободную минуту — а такие у Михаила Николаевича слу​чались не часто — он старался проводить за городом, в лесу. Порой мы выезжали вместе и, прогуливаясь, больше всего беседовали о музыке. Меня восхищала уравновешенность Михаила Николаевича. Он не раздражался, не повышал голоса, даже если не был согласен с собе​седником»211.
При такого рода качествах Тухачевский, конечно, оказывал боль​шое влияние на окружающих, особенно на женщин. И всем тем, кто представлял для него интерес, кого он отбирал с расчетом на буду​щее, он тщательно прививал антисталинизм. Все люди, которые окру​жали Тухачевского, в обязательном порядке отличались именно этим качеством.
Названная выше дама, прославленная своими любовными истори​ями, несомненно, состояла с Тухачевским в любовной связи, а он очень способствовал карьере ее мужа.
Пройдя соответствующую подготовку в разведке, по заданиям свое​го могущественного любовника, она собирала сведения на интересо​вавших его высокопоставленных лиц, вовлекала их в свои сети и, тонко их обрабатывая, старалась уговорить вступить с Тухачевским в тайный союз.
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Что касается самого мужа Гусевой, то он — личность в высшей сте​пени загадочная. Неизвестны (и тщательно почему-то скрываются!) его имя и отчество, должность в 1937 г., вся его карьера и происхождение. Раз эти данные скрываются, то уж, конечно, не просто так! Пока ясно одно: в 1937 г. он работал во внутренней разведке, ведь Тухачевскому нужны были именно такие люди, чтобы обеспечивать безопасность своей организации и выяснять тайные планы своих врагов. В этом смысле на такую роль больше всего подходил бы один из трех названных ниже лиц: 1. Владимир Федорович Гусев — заместитель начальника разведки при Главном морском штабе, прежде — ответственный работник ЦК ВКП(б); 2. Д.С. Гусев — (Дмитрий Соломонович?) — полковник, один из видных руководителей НКВД; в 1941 г. он занимал пост руководителя Гомельского областного управления государственной безопасности (че​ловек Кагановича и Мехлиса!). Ему Мехлис поручил щекотливую мис​сию — арест бывшего командующего Белорусским военным округом Павлова, направлявшегося из Гомеля в Москву (1941). Но он сделать это не успел, так как последнего «перехватила» спецгруппа, прислан​ная из Москвы. (Ю. Рубцов. Alter ego Сталина. М., 1999, с. 179); 3. Нако​нец, известен еще один Гусев (без инициалов!) — майор НКВД, произ​водивший в конце войны арест в Харбине лидера русских фашистов из белогвардейцев — Константина Родзаевского. (Д. Стефан. Русские фаши​сты. Трагедия и фарс в эмиграции 1925—1945. М., 1992, с. 414—415). Воз​можно, он — одно лицо с предыдущим, хотя чины у них различные.
Но, как бы там ни было, ясно одно: Каганович и Ежов сумели переманить Гусева, прежде сторонника Тухачевского, на свою сторону (вероятно, напирая на то, что Тухачевский сделал его «рогоносцем»!). И Гусев оказал Сталину огромные услуги, способствуя разоблачению тайных дел маршала. Не в этом ли заключается причина «нерасположе​ния» к нему со стороны поклонников Тухачевского? Не потому ли они его всячески замалчивают?!
* * *
Еще одной заметной дамой в этом ряду являлась видная певица Боль​шого театра — Вера Александровна Давыдова. В 1937 г. ей был 31 год. Она находилась в расцвете красоты и таланта, пользовалась бешеным успе​хом у любителей оперного пения и имела множество поклонников. За​мужем была за грузинским актером Мчелидзе, но с ним не жила, имея много серьезных разногласий.
Она родилась в Нижнем Новгороде, отец ее по профессии — земле​мер. Закончила ленинградскую консерваторию (1930), недолго пела в Ленинградском театре оперы и балета (1929—1932), где ее заметил Ки​ров, а потом и Сталин. Благодаря последнему, ибо вождь любил певцов и певиц, переехала в Москву и стала петь с выдающимся успехом в Боль​шом театре, ей принадлежали ведущие партии в «Хованщине», «Борисе
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Годунове», «Аиде», «Кармен», в 1-х советских операх («Тихий Дон» и др.). Она успешно и часто выступала в концертах. Обладая прекрасным меццо-сопрано и ярким сценическим дарованием, вполне заслуженно дважды получила Сталинскую премию, имела два ордена и медали, была депутатом Верховного Совета СССР, народной артисткой РСФСР и зас​луженной артисткой Грузинской ССР. В конце жизни обосновалась в Гру​зии на постоянное житье и преподавала в Тбилисской консерватории.
Такова внешняя канва ее жизни. То, что видели и знали все.
Но имелась еще и другая сторона жизни — тайная, кремлевская, о которой знали немногие. Знаменитая красавица певица многие годы на​ходилась в интимной связи со Сталиным. Последний после смерти своей жены тяжело страдал от одиночества, думал устроить личную жизнь новым браком и очень придирчиво и осторожно рассматривал различ​ные кандидатуры. Среди них находилась будто бы сестра Кагановича и даже, как говорили, юная дочь его. Но преимущество имели известные певицы: Валерия Барсова (1892—1967), Наталья Шпиллер, Бронислава Златогорова и даже одна балерина — Ольга Лепешинская212. Но больше всего сердце Сталина склонялось к Давыдовой: ее он ценил не только за голос и внешность, но также за ум, такт и сильный характер213.
Кремлевские «царедворцы», погруженные в страшные интриги и поедом «евшие» друг друга, хорошо видели, куда клонится стрелка компаса, и со всех сторон осаждали певицу знаками назойливого вни​мания. В их ряду находились: Зиновьев и Рыков (уже низвергнутые со своих постов), опасный Ягода, его преемник Ежов, маршал Буденный, нарком Ворошилов, секретарь ЦК Маленков, начальник сталинской канцелярии генерал Поскребышев, председатель Моссовета, бывший чекист (1918—1922) Булганин, Орджоникидзе, Киров, сибарит Енукидзе, Вышинский, Берия, Тухачевский и его лучший друг — писатель Б. Пильняк.
Кое для кого приходилось время от времени делать «исключение». Но это было связано со смертельным риском: Сталин, человек кавказ​ского темперамента, за обман, нарушение доверия, мог приказать про​сто уничтожить. Но что было делать при такой сложной обстановке и столь опасных и мстительных «поклонниках»?! Каждый больше всего хотел иметь ее при Сталине своей шпионкой и узнавать через нее, о чем думает «державный властелин».
Ее же сердце легко и быстро склонилось в сторону маршала Туха​чевского. Несмотря на то, что она знала ходившие слухи, будто у него в каждом городе имелось по несколько любовниц. Из прочих она больше других ценила Кирова, Маленкова и Поскребышева. Ягода же и Ежов внушали ей просто ужас, особенно первый своей злобой и откровен​ным цинизмом. О Тухачевском она сохранила навсегда самые лучшие воспоминания и отзывалась о нем так: «Интересный, подтянутый, вы​утюженный, он мне импонировал».
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Любовная связь между ними возникла летом 1934 г., еще до смерти Кирова. Певица действительно его любила и даже много лет спустя го​ворила:
«Радостно и тревожно в его объятиях. Каждая линия его тела каза​лась мне воплощением мужской красоты. При одном воспоминании о нем меня начинает бросать в дрожь, закипает кровь, по-молодому бьется сердце.
— В.А., я все обдумал. Только одно ваше слово — и разведусь с же​ной. Нина Евгеньевна, только между нами, перенесла сложную опера​цию, она тактичная и понимает, что мне нужна здоровая женщина.
Невозможно передать обыденными словами то ощущение высокой радости, которое я испытала от общения с М.Н. Тухачевским. Пришло долгожданное блаженство, мы забыли о бренности жизни, времени, еде, питье, мир для нас кончился.
— Если бы моя власть, запер бы тебя в теремок и приходил бы только ночью»214.
Тухачевский многие свои важные мысли от нее не скрывал, расска​зал ей всю свою жизнь, описал самых примечательных людей, с кото​рыми приходилось сталкиваться, не скрыл и отрицательного отноше​ния к Сталину:
«Осторожно спросила:
— Мишенька, почему убили Кирова? Сергей Миронович — первая и не последняя жертва сталинского террора.
М. Н. помрачнел:
— Мне кажется, что ты не сумеешь меня предать?
— Если сомневаешься, тогда лучше не говори.
— Не обижайся, времена наступили ужасные, смутные. Сталина я давно раскусил. Он маленький кривоногий деспот, корчит из себя На​полеона. В юности неотесанный И. Джугашвили вступил в грузинскую националистическую меньшевистскую организацию «Месаме-Даси». С ними Coco находился в добрых отношениях до 1917 г. Друзей по партии он без сожалений отдал на растерзание Вячеславу Менжинскому. Зино​вьев и Каменев открыто выступали против Ленина и его «Апрельских тезисов». Они были против конфискации земель и национализации бан​ков, оказывали всяческое сопротивление НЭПу. Теперь он пытается с ними рассчитаться. Не смотрите на меня удивленными глазами, так будет со всеми нами. И.В. боялся, что Киров займет его место. Скажите, по​жалуйста, кто из диктаторов готов добровольно уступить свою власть? Все годы Киров поддерживал Ленина. На пленумах и закрытых совеща​ниях СМ., никого не боясь, требовал закрыть или по крайней мере сократить количество концентрационных лагерей. В 1921 году Киров, по инициативе Ленина, стал первым секретарем Центрального Комитета партии Азербайджана. Через пять лет Сталин рекомендовал его на пост руководителя Ленинградской партийной организации, где он заменил ставленника Зиновьева — Евдокимова. Таким образом, Киров стал пол-
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невластным хозяином Ленинграда и, не считаясь со Сталиным, мно​гие важные вопросы решал самостоятельно. И.В. — малоспособный че​ловек, ограниченный дилетант. Он стремится узурпировать власть и бес​контрольно руководить такой огромной страной. Безнравственностью и жестокостью он превзошел всех русских царей и римских императоров. Любовь народа, которой Сталин так долго и тщетно добивался, при​шла теперь сама собой. Он спокойно ею наслаждался. После смерти Ле​нина, постепенно расправляясь с соперниками, он облегченно вздох​нул. Он упивался любовью народа, подхалимы изобретают новые утон​ченные способы подогревать ее.
— Мишенька, вы человек какого нрава? Простите за откровенность, вы разве лучше их?
— О себе трудно говорить, многих людей, оказавших сопротивле​ние революции, я приказал расстрелять.
— Неужели тебе не знакомы чувство жалости, раскаяния, угрызе​ния совести? Не мучает ли тебя по ночам, что в любой момент может настигнуть возмездие?
— Во всех моих действиях всегда на первом месте стоит гражданский долг. В борьбе, если она справедлива, нет места сентиментальности.
— Ты — потомственный дворянин, помещик, офицер царской ар​мии, родовой аристократ, тебе легко было изменить идеалам, строю, чувствам? Я задаю такие неоднозначные вопросы, потому что впервые в жизни полюбила по-настоящему, без остатка, навечно, навсегда.
Тухачевский расстегнул ворот рубашки, ему стало душно. Мы выш​ли за ограду сада, долго шли по тихому волшебному лесу. Неожиданно дорогу перебежал быстроногий заяц, на ходу с любопытством посмот​рел на нас.
— Верочка, ты спрашиваешь о самом страшном. Ты хочешь, чтобы я вывернул наизнанку душу, обнажил сердце? Мы встретились, стали близкими, но жизнь все равно нас разъединит. Ты это знаешь лучше меня. Я совершил роковую ошибку, за которую сполна придется запла​тить. Что может быть у меня общего с неотесанными мужиками Воро​шиловым и Буденным, которые путем вероломства приблизились к Ста​лину и теперь верховодят в Красной Армии? Я — образованный, интел​лигентный человек, неплохо разбирающийся в стратегии, всецело за​висим от настроения бездарного наркома. Трудно победить косность и юродство сталинского бюрократического аппарата. Моя жизнь, как ки​нематографическая лента, прокручена до самого конца.
— Мишенька, так что же нам делать?
— Набраться терпения и ждать конца»215.
В этом рассуждении, чрезвычайно реалистическом, — весь Тухачев​ский. Это то, что никогда не попадает на страницы лживых учебников и «научных монографий»! Правду всегда старались утаить (так было во все времена), но она все равно пробивает себе дорогу и рано или поздно выходит на свет!
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* * *
Незадолго до своего конца Тухачевский затеял роман с молодой симпатичной еврейкой Наталией Ильиничной Сац (1903—1993), глав​ным режиссером Центрального детского театра (1936). Эта дама проис​ходила из очень интеллигентной семьи. Отцом ее был известный компо​зитор Московского художественного театра И.А. Сац. Она находилась также в родстве с наркомом просвещения СССР Луначарским (по его жене) и имела возможность выезда за границу.
Сац не рассказывает, как именно она познакомилась с Тухачевским. Но когда в 1937 г. попала в руки людей Ежова, то в письменных показа​ниях, среди прочего, писала «о нашем общем восхищении М.Н. Туха​чевским, его остроумием и музыкальной культурой, десятками его по​клонниц»216 .
Их любовная связь крепла день ото дня, и Тухачевский уже твердо решил расстаться с прежней женой, чтобы вступить в новый брак.
Новая дама сердца была дамой с весьма большим опытом. Первым мужем Н. Сац являлся Н.И. Попов, видный финансист в Москве, тор​гпред в Польше, потом в Германии. Второй муж оказался фигурой еще более значительной — народный комиссар внутренней торговли СССР Израиль Яковлевич Вейцер (1889—1937, чл. партии большевиков с 1914)217, до этого член Бунда (с 1906). Еврей из бедной семьи (сын бух​галтера), он умудрился, однако, закончить два курса Казанского уни​верситета (юридический факультет) и Политехнический институт в Ле​нинграде. Работал в Симбирске, Чернигове, Вятке, Пензе, Туле. Был фанатиком работы; уходил на работу в 9 часов, а возвращался в 4 часа утра следующего дня, часто даже спал в своем учреждении. Вейцер дол​го вел жизнь аскета, был человеком без семьи. Он пользовался в партии и у партийного руководства большим уважением. За границей у него имелся «белый лист» — все его расходы правительство признавало сво​ими. «Как дорого это было ему и как дешево обходился государству его «белый лист»! Он для меня был идеалом большевика-ленинца», — так говорила о нем жена. (Сац Н., с. 272.) Этапы его карьеры: 1924—1925 — член коллегии Наркомата внутренней торговли СССР, 1927—1929 — начальник хлебофуражного управления, 1929—1930 — нарком торговли Украины, 1930—1934 — зам. наркома внешней торговли СССР и торгп​ред в Германии, 1934—1937 — нарком внутренней торговли СССР.
Со своим вторым мужем Сац жила в Карманицком переулке (до его ареста 3 ноября 1937 г.). Соседями в доме были самые высокопос​тавленные лица: наркомфин Г. Сокольников, генеральный секретарь ЦК ВЛКСМ А. Косарев, зам. председателя Моссовета П. Волков и веч​ный оппозиционер Л. Каменев с женой Глебовой и 4-летним сыном. Сын Каменева Владимир Львович все-таки остался живым, несмотря на все репрессии (в 1991 г. он преподавал в Новосибирском универси​тете). На семейных фотографиях Н. Сац сохранились изображения мно-
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гих видных лиц того времени. С ней фотографировались также А. Коса​рев и А. Микоян.
Хотя новый брак был решен, заключить его не успели. Ежов, кото​рый тщательно следил за всеми делами Тухачевского, велел арестовать Сац и усиленно допрашивал в своем ведомстве, стараясь «вытряхнуть» из нее известные ей секреты маршала. Неизвестно, какие она давала показания, зато известен ее приговор — большой срок в лагере, откуда она вышла лишь после смерти Сталина, когда власть перешла в руки бывшего украинского лидера Хрущева.
В качестве компенсации за перенесенные мучения, а также за труды на театральном поприще она получила три ордена и ряд медалей, зва​ние Героя Социалистического Труда и народной артистки СССР. Она ушла из жизни, оставив интересные мемуары218, пьесы и либретто дет​ских опер и балетов, много статей по вопросам детского музыкального воспитания.
Ее мемуары чрезвычайно показательны и ярко рисуют облик эпохи. Но, конечно, в них не обо всем говорится. Самоцензура продолжала действовать. Наибольший интерес в связи с Тухачевским вызывает сле​дующий отрывок:
«30-е годы. Чехословакия. Карловы Вары. Лечу печенку. Приехала одна — трогательно позаботился Московский комитет партии (а кто же персонально? — В.Л.). Назначили мне «опекуна». Это — Глеб Максими​лианович Кржижановский, легендарный друг В.И. Ленина, инженер электрификатор, укрывавший Ильича от жандармов, автор «Варша​вянки»219.
Глеба Максимилиановича вызвали в Москву, и он передал опеку надо мной Вейцеру».
Отрывок этот очень многозначителен, полон недоговоренностей. Что за ними скрывается? Неопределенно обозначены «30-е годы», а это вполне несомненно 1935 г. — пора яростной вакханалии арестов и расстрелов в Союзе в связи с убийством Кирова, последовавшим затем арестом Зиновьева и Каменева, которых обвиняли в подготовке этого убийства. Среди старых большевиков несталинских группировок — на​стоящая паника и кружковые совещания: что делать?
Можно быть уверенным, что Кржижановский не просто так выехал вдруг за границу, что здесь он, видно, с кем-то встречался и вел пере​говоры. Вейцер, нарком внутренней торговли СССР, еврей, ворочав​ший очень большими деньгами, ставший в следующем году вторым мужем Сац, тоже оказался за границей, да еще в обществе Кржижановского, конечно, не случайно. Он имел репутацию человека «умного, хитрого и злого», и первый муж Сац, как он сам говорил, интуитивно его не любил. Его следственное дело не опубликовано, и можно лишь предпо​лагать, что он путем «экономии» денег внутри своего наркомата направлял значительные суммы Троцкому за границу. По этой причине и «погорел».
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Во всяком случае ясно одно: столь крупный человек, как Кржижа​новский, не просто так взял вдруг на себя обязанности так называемо​го «опекуна». Что, ему больше нечего было делать, как «опекать» 30-лет​нюю красотку из театрального мира? Если он это делал, значит, был какой-то очень серьезный интерес политического плана. И весь этот эпизод, как и два ее брака, так и связь с Тухачевским, неоспоримо свидетельствуют, что и она была участницей каких-то закулисных круп​ных дел!
* * *
Еще одной интересной фигурой, сыгравшей большую роль в опи​сываемых событиях, являлась Жозефина Гензи.
Соблазнительная блондинка с голубыми глазами и прекрасной спортивной фигурой, пышными волосами и прекрасными зубами. На​стоящая Гретхен! Она была певицей с чудным голосом и выступала в офицерских клубах, исполняя арии из опер, народные песни и фран​цузские легкомысленные шансоны, которые господа офицеры всегда встречали аплодисментами. Ее отличало разностороннее образование. Она знала литературу, поэзию (древнюю и современную), историю различ​ных государств, современную политику, историю войн и видных воена​чальников, интересовалась живописью и вообще искусством. Легко при​менялась к любому характеру, умела вести интересную беседу, сло​вом, быть обворожительной. Это признавали даже женщины, которые не любят подобных достоинств, рассматривая таких дам, как опасных соперниц в своих любовных делах.
Жозефина имела массу поклонников, начиная от младших офице​ров и кончая старшими, находившихся уже в генеральских званиях. Те, кто имел более близкое знакомство, знал за ней и другие достоинства: цветущее здоровье, умение быстро бегать, отлично плавать и даже мет​ко стрелять, умело вести машину и мотоцикл. Она любила быструю верховую езду (настоящая амазонка или валькирия!), поездки вдвоем, душевные разговоры, воспоминания и игру в аристократический тен​нис. Играла очень хорошо, что всегда удивляло поклонников.
О себе говорила, что происходит из потомственной военной датс​ко-французской семьи, что и наложило отпечаток на ее воспитание. Отец — офицер, представитель Французской республики в Дании. Здесь он женился на местной девушке, чьи родители принадлежали к мест​ной политической знати. Дед ее — Адам Мольтке (1785—1864) — видный государственный деятель Дании, занимавший посты министра финан​сов, министра иностранных дел и даже премьер-министра. Дед из Фран​ции — тоже не маленькая величина: генерал Гонзу, один из руководи​телей французского военного министерства. Ее прадед и прапрадед слу​жили старшими офицерами у императора Наполеона — покорителя Ев​ропы, дед— у императора Наполеона III (1808—1883), проигравшего
238
пруссакам свою империю в битве при Седане (1870). Ее дед — участник этого сражения, получивший там тяжелую рану. В семье всегда господ​ствовал культ Наполеона Великого, и свое имя Жозефина получила в честь его первой жены — красавицы креолки. От отца она хорошо знает повседневную жизнь французской армии и ее руководителей: начальни​ка генерального штаба Буадефера, военных министров Бийо, Цурлиндера, Кавеньяка (Эстергази называл его «ослом» и «паяцем»), военно​го губернатора Парижа, похотливого старика Соссье, генерала Мерсье, злобного фальсификатора, врага Дрейфуса. Немало знает о прези​дентах Ф. Форе, К. Перье и Э. Лубе. Со слов отца, знает о безобразной истории с осуждением невиновного 35-летнего французского офицера Альфреда Дрейфуса (1859—1935); его осудили только потому, что он являлся евреем и богачом (в Париже с 1850 г. существовал концерн «Дрейфус», основанный банкиром из Швейцарии, который занимался экспортом зерна и спекуляциями). Обвиняли же его, Дрейфуса, в шпи​онаже, в работе на кайзера Вильгельма П. Но на самом деле шпионом являлся выходец из Венгрии, самозваный граф Эстергази (именно он торговал секретными документами Генерального штаба, продавая их Германии, России, Англии, Италии и Австрии). В конце концов разоб​лаченный, он бежал в Англию, где и умер. Эстергази — тип авантюрис​та: кончил военную академию в Вене, участвовал в австро-прусской войне, служил во французском Иностранном легионе, потом попал на работу в генеральный штаб. Освобожденный от наказания каторгой, Дрей​фус был помилован президентом (1899), а после острой общественной борьбы в 1906 г. оказался полностью реабилитирован и возвращен на военную службу.
Много интересного дед рассказывал и о немецком военном атташе полковнике Шварцкопене, который купил Эстергази и сделал его шпи​оном, о служаке из унтер-офицеров майоре Анри, которого прикончи​ли в тюрьме собственные начальники в силу скандала, о его начальни​ке полковнике Сандере из Второго бюро, что ведает контрразведкой, также о полковнике Пикаре. Он с большим риском для себя сумел оп​равдать Дрейфуса. И о том рассказывал дед, как капитан Вейль, при​бывший в контрразведку из запаса, с помощью своей жены-красавицы, родом из Австро-Венгрии, попал в штаб генерала Соссье, военного губернатора Парижа: та стала его любовницей и прибрала к рукам глу​пого старика. А еще он рассказывал о работе русской разведки в Пари​же, где всеми командовал военный атташе барон Фредерике, игравший затем большую роль при дворе покойного Николая II.
Много Жозефина рассказывала интересного и на другую тему: о жизни Наполеона I и Наполеона III, о знаменитых маршалах Наполео​на и коварном Фуше, о прохвосте Талейране, о Коленкуре, о неудач​ном походе в Россию, о королях Франции Людовиках, о знаменитой мадам Помпадур, влиятельной королевской любовнице, о широко из​вестных авантюристах графе Сен-Жермене, Казанове и Калиостро, о
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неудачных маршалах Базене и Мак-Магоне, приведших императора к позору Седана. И о том она могла поведать, как после этого поражения император Наполеон III жил в плену — в знаменитом кайзеровском дворце в Вильгельмсхое, под Касселем. Это было чудесное место, вос​петое поэтами, — с огромной статуей могучего Геракла, видной издале​ка, прекрасным садом и всемирно известным каскадом, который как могучий водопад, рассеивая брызги, с большой высоты низвергался в парковое озеро. Жозефина всегда говорила о своем глубоком восхище​нии гением фельдмаршала Мольтке-старшего (1800—1891), организато​ре выдающихся военных побед.
Дама столь выдающихся достоинств неизбежно должна была по​пасть в поле зрения немецкой разведки. Последняя очень любила ис​пользовать женщин-разведчиц и считала их работу высокоэффективной (знаменитая танцовщица Мата Хари, о которой много писали, счита​лась одним из лучших образцов). Да и как было не обратить внимания на такую привлекательную даму, которая происходила из потомственной военной семьи, не была связана брачными узами, знала четыре языка (французский, английский, немецкий и польский) и вращалась все вре​мя в военной среде — часто среди высшего офицерства, обладала высо​кой интеллигентностью и очень большой привлекательностью?!
Канарис, глава абвера, лично завербовал ее, собрав на нее значи​тельное досье. Вербовка прошла достаточно легко. С ее стороны было лишь одно пожелание: не работать против Франции, родины ее отца. С этим Канарис легко согласился: имелось много и других направлений разведывательной работы.
Итак, после тщательного обучения в немецкой разведывательной школе в Лоррахе, в Баварии (где обучалась и знаменитая Мата Хари!), новый агент начала свою секретную разведывательную деятельность, разъезжая, как и прежде, с концертами по разным городам, но уже за пределами Германии и целенаправленно собирая военную информа​цию и вербуя новых подходящих агентов.
Радиус поездок становился все шире: Бельгия, Голландия, Англия, Чехословакия, Югославия, Польша, Румыния, Австрия, Венгрия, Прибалтика. Бывала она и во Франции, но с поручениями безобидного свойства.
И, наконец, после большой подготовки, наступил черед России. Гитлер думал о возможной войне с ней и был очень озабочен формиро​ванием немецкой военной агентуры в Красной Армии. На помощь Кестрингу в Москве Канарис и решил отправить эту свою протеже, успев​шую стать «звездой» первой величины в его разведывательной сети, в столь обширной, какой Германия не имела никогда. Главным объектом внимания и вербовки должен был стать сам маршал Тухачевский и его ближайшие соратники, а также ряд дипломатических и советских ра​ботников, на которых немецкая разведка давно собирала материалы — в расчете на их шантаж и вербовку.
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Все ли знал Канарис о собственном агенте? Он думал, что все. Не​известно, однако, точно: знал ли он, что его гордость и наилучшая немецкая разведчица, которая высокопоставленным лицам зарубежья обычно говорила с легкой улыбкой: «Рейхсминистр Риббентроп — мой сводный брат!» — на самом деле агент-тройник, одновременно веду​щий работу на разведки Германии, Дании и Франции, что специальную подготовку она получила именно во Франции, в разведшколе Второго бюро, поскольку ее близкие работали в разведке и контрразведке.
Возможно, что Канарис о том догадывался, а может, и знал, ибо прекрасная разведчица, показавшая свою высокую полезность, закре​пила отношения с адмиралом полезной любовной связью.
Во всяком случае, знал Канарис или только догадывался, к такого рода «шалостям» он относился снисходительно, находя подобную ли​нию действий вполне обычной для разведки, когда тем более имелось налицо наполовину французское происхождение.
Надежда и гордость Канариса с данным ей поручением справилась блестяще, вступив в контакты с Тухачевским и многими его сторонни​ками и рядом оппозиционных деятелей из Наркомата иностранных дел. Каждого она очень искусно вовлекала в любовную связь, а потом, при​брав к рукам, вербовала на работу для немецкой разведки, что было, как оказалось, не очень трудно, так как оппозиция отчаянно нужда​лась «в своих» людях в немецкой разведке и рейхсвере.
Тухачевский, как кажется, пошел на эту вербовку без особых угры​зений совести. С советским режимом и искренней партийностью он уже давно внутренне порвал; связь с лучшей разведчицей рейха и абвера, любовницей самого Канариса, давала надежду укрепить отношения с последним, создав обстановку личного доверия, что в деле заговора было очень важно.
Сталин, получив материалы о деятельности немецкой разведки от Ежова, деятельность Жозефины Гензи оценил высоко, сказав о ней с несомненной досадой: «Она красивая женщина. Разведчица. Завербовала на базе бабской части Тухачевского, Карахана. Она же завербовала Енукидзе. Она держала в руках Рудзутака»220.
Но детали взаимоотношений завербованных с немецкой разведчи​цей в настоящее время открыть мы еще не можем: сведений пока нет. Это работа для будущего. Это особая глава221.
* * *
Известны имена и еще двух любовниц, но те как будто особо дове​ренными связными не были: Тухачевский их отверг, полагая, что им недостает ума.
Первая — вдова Максима Пешкова, сына М. Горького, Надежда Алексеевна Пешкова, бывшая художницей, игравшая заметную роль в доме писателя. Ягода приставил ее, свою любовницу, тайно наблюдать
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за «Буревестником». Тухачевский вступил в связь с любвеобильной «Тимошей» (так звали ее близкие) с намерением использовать ее для своих целей — в том числе и для негласной связи с Ягодой, но быстро в ней разочаровался.
Другой дамой была Шура Скоблина, племянница белогвардейского генерала Скоблина, одновременно тайного агента НКВД. Ягода при​ставил ее к Тухачевскому, видно, тоже свою любовницу (на том уровне такие дела часто практиковались), с приказом тщательно следить за ним и доносить ему о всех разговорах и контактах маршала. Та послушно вела слежку и несколько лет писала на него тайные доносы, которые становились все более озлобленными, так как она по натуре оказалась очень ревнива и «внимание» Тухачевского к другим дамам ее крайне оскорбляло.
Докладные записки этих дам до сих пор не опубликованы. А между тем они содержат чрезвычайно интересный материал. Но поклонники Тухачевского трусят ввести их в оборот: слишком неблагоприятный ма​териал они содержат.
Лидия Норд (Северная222), сумевшая эмигрировать во Францию и написавшая там воспоминания о Тухачевском, оставила интересную зарисовку беседы маршала, снятого с должности зам. наркома, и его близкого друга Гамарника, начальника Политуправления РККА. Бесе​да происходила у последнего на дому во время его болезни.
«Кто-то под тебя, Михаил Николаевич, сильно подкапывался по​следнее время, — сказал он. — Но, между нами говоря, я считаю, что все обвинения ерундовые. Зазнайство, вельможничество и бытовое раз​ложение, конечно. Бабы тебя сильно подвели — эта твоя блондинка, Шурочка. И «веселая вдова» — Тимоша Пешкова». — «Со Скоблиной я уже несколько лет тому назад порвал, — ответил Тухачевский, — а за Надеждой Алексеевной больше ухаживал Ягода, чем я». — «А ты со Скоблиной не виделся, когда вернулся из Англии, не привозил ей по​дарков?» — «Не виделся и никаких подарков не привозил. Она мне не​сколько раз звонила по телефону, но я отвечал, что очень занят». — «И лучше не встречайся с ней больше. И с Ягодой не соперничай. А в остальном положись на меня. Обещаю тебе, что постараюсь это всё рас​путать, и уверен — ты недолго будешь любоваться Волгой, вернем тебя в Москву».
Михаил Николаевич вернулся от Гамарника несколько успокоен​ный, но возмущаться не переставал. «Когда у нас хотят съесть челове​ка, то каких только гадостей ему не припишут, — говорил он, шагая по комнате. — Разложение. Три раза был женат. Ухаживаю за женщинами. Вот наш мышиный жеребчик — Михаил Иванович Калинин — отбил Татьяну Бах от Авербаха и третий год содержит ее в роскоши, и ЦК партии покрывает все «Бах-Бахи» всесоюзного старосты».
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* * *
Лидия Воронцова — наиболее таинственное лицо среди всех пере​численных. На Западе тоже не знали ее биографии, но было известно (через оппозиционные элементы в НКВД), что она сыграла очень вид​ную роль в разоблачении Тухачевского, поскольку входила в его группу и работала на него, была арестована и выложила в НКВД, что знала.
Неизвестно, где она родилась, какова настоящая фамилия. Возмож​но, что Воронцова — фамилия ее мужа. Тогда наиболее вероятно, что она — жена Михаила Воронцова (1900—1986, чл. партии с 1924), капита​на первого ранга (1939—1941), советского военно-морского атташе в Берлине перед войной, позже контр-адмирала. Берия его не любил и старался испортить ему карьеру, так как тот угодничать не любил. Его донесения в Москву до сих пор не опубликованы, хотя это давно следо​вало сделать и опубликовать его воспоминания, если они есть в рукопи​си. Жена Воронцова, как это было в обычаях того времени, выступала его помощницей.
Какой она национальности? Весьма вероятно, что еврейка, по​скольку евреи в разведке играли большую роль и в этой сфере прекрас​но работали (очень помогали международные еврейские связи и даже связи с сионистами, которые считали допустимым «обмен услугами»).
Если правильно первое предположение, то, наверное, будет истин​но и второе: что она связана была с Одессой, крупным революцион​ным центром и городом очень еврейским, откуда родом многие развед​чики, политические деятели, работники ВЧК, НКВД.
Поскольку деятельность и Якира в самом начале Гражданской вой​ны связана именно с Одессой, то почти неопровержимым можно счи​тать утверждение, что она уже в этот период познакомилась с ним, принимала участие в боях его отряда, потом уже работала в разведке.
От Якира после Гражданской войны перешла в ЧК и по линии ИНО решала разведывательные задачи в соседних странах (Румыния, Авст​рия, Польша, Литва, Германия).
Затем, в 30-е годы, работала в центральном аппарате ИНО НКВД, подчиняясь корпусному комиссару Артуру Артузову (1891—1937) и его преемнику, комиссару государственной безопасности 2-го ранга Абра​му Слуцкому (1898—1938), доверенным лицам Ягоды, тайным членам троцкистской оппозиции.
Якир после долгой ее работы на базе Киевского военного округа передал любовницу в окружение своего друга Тухачевского, как чело​века достаточно проверенного.
Удалось ли ей избежать тюрьмы и лагеря по «делу Тухачевского»? Скорее всего, да. К смягчающим обстоятельствам должны были отнести:
1. Безупречное прошлое и большие заслуги по линии разведки.
2. Блестящую подготовленность в своем деле, что давало возмож​ность дальнейшего ее использования в интересах дела.
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3. Большую помощь в изобличении преступных дел Тухачевского.
Если данное предположение правильно, то кажется самым вероят​ным, что ее затем перебросили для продолжения разведывательной ра​боты во Францию под именем таинственной Лидии Норд, — той самой, что написала блестящие воспоминания о Тухачевском, полные точных подробностей, которые может знать лишь очень близкий человек.
Выполнение подобных заданий требовало, естественно, вполне спе​цифических качеств. Что это означает, хорошо видно на примерах дру​гих работников подобного рода — Зои Рыбкиной (Воскресенская, ав- тор известных книг) и ее мужа, работавших в Швеции. Павел Судоплатов, один из видных руководителей в НКВД, специалист по разведке, диверсиям и террору, вспомнил о них в своей книге («Спецоперации. Лубянка и Кремль, 1930-1950 годы». М., 1997, с. 434-435):
«В годы войны Рыбкин и его жена руководили нашей резидентурой в Стокгольме. Одна из их задач заключалась в поддержании контактов с агентурной сетью «Красной капеллы» в Германии через шведские кана​лы. Жена Рыбкина известна многим как детская писательница по кни​гам «Сердце матери», «Сквозь ледяную мглу», «Костры» и др. Она печа​талась под своей девичьей фамилией Воскресенская. В дипломатических кругах Стокгольма и Москвы эту русскую красавицу знали как Зою Яр​цеву, блиставшую не только красотой, но и прекрасным знанием не​мецкого и финского языков. Рыбкин, высокий, прекрасно сложенный, обаятельный человек, обладал тонким чувством юмора и был велико​лепным рассказчиком. Супруги пользовались большой популярностью среди дипломатов в шведской столице, что позволило им быть в курсе зондажных попыток немцев выяснить возможности сепаратного мирно​го соглашения с Соединенными Штатами Америки и Великобританией без участия Советского Союза. Кстати, немецкая разведка в провока​ционных целях распространяла в Стокгольме в 1943—1944 годах слухи о возможных секретных переговорах между СССР и Германией, о сепа​ратном мире без участия американцев и англичан.
Рыбкины принимали активное участие в подготовке и оформлении секретных экономических соглашений».
Вот такова же была и Лидия Воронцова, которая в ходе своей дея​тельности, как и другие, не раз меняла свое имя и фамилию, а заодно и биографию для той страны, куда она отправлялась.
Последнее ее задание, как кажется, было связано с США, где она являлась «ловцом атомных секретов» и налаживала связи с людьми, которые могли в данном деле помочь. Именно по этой причине в число ее любовников попали сын Шаляпина, пианист С. Рахманинов и сам великий физик Эйнштейн. Из всего сказанного становится понятным, почему ее биография до сих пор замалчивается, хотя уже оглашены био​графии самых великих злодеев: Ягоды, Ежова, Берии, Меркулова, Се​рова и многих других из известного ведомства.
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Но охота за «атомными секретами», хотя и написано на эту тему порядочное количество статей и книг223, содержит еще много тайн, которые не спешат открывать.
Если это не случайное совпадение фамилий, то тогда Лидия Ворон​цова и Маргарита Ивановна Воронцова (1902—1980), дочь адвоката из Сарапула, возможно, одно и то же лицо. Как и Лидия Грозовская (в 1937 г. ей было 35 лет), разведчица ИНО НКВД, принимавшая участие в «ликвидации» в Швейцарии Игнатия Рейсса (1899—1937), разведчика НКВД, капитана госбезопасности, награжденного орденом Красного Знамени, перебежавшего на сторону Троцкого и отправившего Стали​ну в Москву дерзкое письмо. Это был очень крупный разведчик, связан​ный с Коминтерном, работавший в Германии, Австрии, Чехослова​кии, Голландии, Швейцарии и Франции. Есть известная вероятность, что Лидия Грозовская и Маргарита Воронцова одно и то же лицо. Во всяком случае, по своим качествам они очень походили друг на друга и в разведке все сыграли вовсе не маленькую роль.
* * *
О Маргарите Ивановне удалось найти некоторые новые подробности.
Родной город ее Сарапул на берегу реки Камы — крупный центр кожевенно-обувной промышленности, с большой торговлей и связя​ми, высоким благосостоянием и уровнем культуры по тому времени.
Дочь преуспевающего присяжного поверенного, женатого на кра​сивой еврейке из торговой семьи, имевшей большие родственные свя​зи в Германии, она, по желанию отца, перебралась в Москву. Училась на юридических курсах и жила в семье друга отца, доктора Бунина (1916). Принимала участие во всех сходках «левой» молодежи, читала революционные листовки и литературу, очень интересовалась искус​ством и живописью, знала поэзию, включая современную, умела хо​рошо музицировать. Свободно говорила по-немецки и по-английски, поскольку прилежно училась в гимназии и на этих языках говорили дома; позже легко выучила французский, польский и испанский, весь​ма необходимые в ее вояжах. Обладала смелостью и выдержкой, быст​рым и сообразительным умом. Занималась спортом, обожала езду на лошади и теннис. Имела много молодых поклонников, с которыми ходила в музеи и на концерты, любила пение и танцы, была компаней​ским человеком, имела массу обаяния, славилась своей привлекатель​ностью.
Скульптор С. Коненков (1874—1971) однажды весной 1916 г. увидел ее фото у своего приятеля-скульптора Петра Бромирского (1886—1919) и сразу в нее влюбился. Позже он о ней вспоминал:
«Девушка на фотографии была так прекрасна, что показалась мне творением какого-то неведомого художника. Особенно прекрасен был поворот головы и руки — необыкновенно красивые руки, с тонкими,
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изящными пальцами, были у девушки на фотокарточке. Таких рук я никогда не видел»224.
Коненков упросил приятеля их познакомить. Они пришлись друг другу по душе и нередко встречались. Но прошло почти 7 лет (весна 1922), прежде чем они вступили в брак, испытав чувства друг друга. Известно​му скульптору было уже 48 лет, его молодой жене — 26. За плечами у нее имелась большая школа: участие в революции и Гражданской войне, учеба в школе разведки ЧК, подготовка к работе в антисоветских и бе​логвардейских кругах. Как прекрасного и ценного работника ее высоко ценили Дзержинский и его сотрудники. Ибо в ней сочетались большой ум и шарм, прекрасное знание человеческой психологии, невероятное хлад​нокровие и выдержка, умение выпутываться из всех опасных ситуаций.
Перед Отечественной войной 1941—1945 гг. она вместе с мужем Ми​хаилом Воронцовым225, военно-морским атташе, находилась в Берли​не в качестве его помощницы. Они жили в большом особняке в Грюне​вальде и охотно принимали всякое общество. В. Бережков, первый сек​ретарь советского посольства с декабря 1940 г. и до начала войны с Гер​манией, вспоминал позже атмосферу встречи Нового года:
«Как и все дома в затемненном Берлине, особняк нашего военно-морского атташе снаружи казался нежилым. Но внутри было светло, тепло и оживленно. Хозяйка дома — высокая стройная брюнетка — под​носила каждому новому гостю, зябко ежившемуся после промозглой берлинской погоды, чарку водки. Кое-кто, видимо, уже успел повто​рить эту процедуру: в комнате становилось шумно. Все чувствовали себя непринужденно, а в соседней комнате гостей ждал длинный, по-празд​ничному убранный стол.
Радио было настроено на Москву. За несколько минут до 12 Михаил Иванович Калинин поздравил советских людей с Новым годом. Мы сели за стол. Раздались выстрелы бутылок шампанского В эти минуты все, казалось, забыли о повседневных делах и заботах. Отовсюду сыпались остроты, сопровождавшиеся взрывами смеха. Мы поздравляли друг дру​га с Новым годом, провозглашали тосты за то, чтобы наступающий год был для нашей Родины еще одним мирным годом. Мы не знали тогда, что в уже наступившем 1941 году начнется самая тяжелая и кровопро​литная война в истории нашего народа. В ту ночь война, казалось, была где-то далеко. Налета английской авиации не было, мы приятно прове​ли время и разъехались по домам лишь в шестом часу утра»226.
Весьма интересно отметить тут степень секретности Воронцовой: даже в 1966 г. (!), через 25 лет после войны, Бережков, сам разведчик, дипломат и переводчик, участник многих международных конферен​ций, имени Воронцовой и фамилии даже не называет, не то чтобы дать ее фотографию или биографию. Уж, конечно, неспроста вводилась от​носительно данной дамы такая секретность!
После войны с фашизмом, достаточно поколесив ради выполнения разведзаданий по Европе, Воронцова осела в начале 50-х годов в Запад-
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ной Германии, во Франкфурте-на-Майне, где основала «Салон красо​ты» с очень красивыми девушками, куда стали часто приходить дельцы и спекулянты, чиновники, дипломаты и старшие офицеры. «Салон» за​нимался теми же делами, что и «Салон Китти» при Гитлере, где всем командовал швед Рауль Валленберг: он тайно записывал все разгово​ры, все любовные усилия клиентов в постели, а затем вербовал нео​сторожных для работы на иностранную или немецкую разведку.
Особенно блестящих результатов Воронцова добилась в начале 60-х годов, когда с помощью своего «Салона» сумела завербовать 44-летнего сержанта армии США Глена Рорра, ведавшего в учебно-оперативном центре ЦРУ Германии проверкой сотрудников на детекторе лжи. В силу этого он знал почти все секреты центра и всех его тайных агентов, от​правлявшихся на Восток для шпионской деятельности.
В начале 1965 г. Рорр оказался разоблачен ЦРУ, в газетах разразился страшный скандал. «Салон» пришлось закрыть, Воронцову отозвали в Москву. Провал казался очень досадным, но результаты работы оказа​лись великолепными: сотни американских агентов попали в руки КГБ, 20 лет работы ЦРУ погибли самым жалким образом, вызвав в Ленгли множество склок.
Реально оценивая этот результат, довольное начальство присвоило ей чин полковника. После этого она несколько лет трудилась в цент​ральном аппарате — советником по делам секс-шпионажа в Западной Германии. А затем, заскучав в обществе стариков с их интригами, стала проситься «на более живую работу». И ее отправили директором секс-школы при разведке, функционировавшей недалеко от Казани, в зак​рытом поселке Верхоной. Здесь готовили специальных агентов из муж​чин и девушек, отбирая последних среди добровольцев, вполне подхо​дящих по внешности, уму и характеру.
Воронцова пользовалась среди них большим авторитетом, так как все знали, что в недалеком прошлом их наставница являлась выдаю​щейся разведчицей. Она отличалась подтянутостью, прекрасным здоро​вьем, шармом и простотой, девушки звали ее по имени — Лидией. О ней отзывались так:
«Она была красива, умна и расчетлива, выглядела намного моложе своих лет и на собственном опыте прошла все то, чему обучала «ласто​чек»»227 .
В начале 70-х Воронцова вышла в отставку. Оставшиеся годы она жила на даче, с удовольствием занималась садом, книгами, искусст​вом, собирая вокруг себя внуков и молодежь, среди которых по при​вычке искала подходящих для своей работы людей.
Неизвестно, написала ли она мемуары на склоне лет. Жизнь при​шлось прожить весьма бурную, рассказать можно было бы о многом. Но вряд ли страницы воспоминаний доставили бы удовольствие началь​ству: слишком многие низости пришлось бы тогда открыть.
Как бы там ни было, Лидия Воронцова могла чувствовать извест​ное удовлетворение: жизнь удалось прожить долгую, приятную и очень
247
интересную, по работе ей пришлось узнать Варшаву, Софию, Белград, Прагу, Женеву, Париж, Лондон, Мадрид со всеми их достопримеча​тельностями. А среди ее любовников числились самые знаменитые люди: А. Артузов, С. Урицкий, Я. Берзин, Г. Ягода, Н. Ежов, Л. Берия и даже три маршала — М. Тухачевский, А. Егоров и С. Буденный. Это только соотечественники. Воистину, как тут не вспомнить изречение Шилле​ра, великого немецкого поэта:
«Свободным от страстей еще никто не рождался».
Следует прибавить и еще кое-что интересное. Тайная политика Ко​минтерна, направленная на внесение революций в Западную Европу и завоевание новых приверженцев, нередко создавала удивительные, не​вероятные ситуации. Вот любопытный пример. Известно, что основате​лем нацистской партии Германии вместе с Гитлером являлся слесарь Антон Дрекслер (1884—1942). А секретарь Г. Зиновьева, его эмиссар при КПГ (1922-1923), ФКП (1924-1925), в Латинской Америке (1929-1933), видный работник Коминтерна, член ЦК КПГ, негласный разведчик НКВД, работавший также в США, дважды сидевший в собственной тюрьме (1936—1938 и 1950)228, Яков (Абрам) Яковлевич Гуральский (Хей​фиц) (1890—1960, чл. партии с 1919, с 1904—1919 — член Бунда) был женат на Эстер Дрекслер229.
Вот и возникает пикантнейший вопрос: не являлась ли названная дама сестрой или бывшей женой соратника Гитлера?! «Семейно-любовные комбинации» на верхах очень в то время почитались! Так, жена Ворошилова еврейка Горбман была во времена молодости любовницей темпераментного грузина Авеля Енукидзе, а жена еврея Пятницкого стала женой Рыкова!
Такого рода обмен женами и любовницами у видных политиков, ре​волюционеров и мятежников давал дополнительный источник для созда​ния особо доверительной и важной связи (разумеется, нелегальной!).
* * *
 Может быть, кто-нибудь из поклонников Тухачевского и его друзей пожелает возразить, сказав: «Не надо так преувеличивать роль женского шпионажа. Он никогда не играл большой роли в истории. Поэтому ду​мать, что немецко-датская разведчица сумела сыграть столь большую и зловещую роль в истории Тухачевского, совершенно неправильно».
На это возражение можно ответить так: «Ничего подобного! Женс​кий шпионаж играл большую роль в истории. Немцы же и французы особенно любили использовать красивых женщин в разведке».
Приведем некоторые примеры, которые хорошо знают специалисты: «На службе Терло230 находились и женщины-разведчицы. В мае 1655 г. в роялистских кругах Антверпена появилась молодая красивая Диана Дженнингс. Она ловко изображала вдову недавно убитого на дуэли роя-
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листа — не существовавшего на свете кузена графа Дерби. Диана произ​вела сильное впечатление на полковника Роберта Фелипса, который с готовностью взял на себя заботы об интересной леди. Немало смеялись приятели Фелипса, когда вскоре выяснилось, что мнимая вдова была явной обманщицей. Однако они зубоскалили бы значительно меньше, узнав, что Диана Дженнингс за время своего флирта с Фелипсом суме​ла разузнать у него все детали подготовлявшегося им и несколькими другими кавалерами покушения на Кромвеля. Заговорщики намерева​лись застрелить лорда-протектора и бежать под прикрытием вооружен​ного отряда в 50 человек. Диана Дженнингс быстро села в Дюнкерке на корабль, идущий в Англию, и вскоре уже сумела передать Терло список участников заговора, а также адрес «почтового ящика», через который они вели переписку со своими сообщниками».
«В годы реставрации Стюартов подвизалась в качестве разведчицы Афра Бен, получившая известность как автор популярных романов. Дочь губернатора Суринама, она по возвращении в Англию вышла замуж за голландского купца Бена. После смерти мужа Афра Бен стала куртизан​кой, одной из многочисленных любовниц Карла II, а позднее 4- первой профессиональной писательницей в Англии. В 1666 г. Афра Бен была по​слана в Голландию следить за бежавшими туда после Реставрации рес​публиканцами. Она нашла свою новую работу крайне невыгодной — правительство платило так скупо, что разведчица должна была зало​жить свои золотые кольца.
Большого успеха удалось достигнуть в начале XVIII в. французской разведчице мадам де Тансен. Министр иностранных дел Франции Торси представил Тансен английскому министру, знаменитому Болинброку. Француженка произвела столь сильное впечатление на англичанина, что скоро сумела получить доступ к секретным государственным бума​гам. Французское правительство постоянно подсылало к иностранным дипломатам своих агентов-женщин. Так, в отношении герцога Дорсете -кого, бывшего послом во Франции в 80-е годы XVIII в., эта роль была поручена актрисе Бачелли. Однако она явно «переиграла», когда, сняв с герцога высший английский орден Подвязки и нацепив его на себя, танцевала в таком виде на сцене Парижской оперы».
«Одной из наиболее важных союзных разведчиц была Луиза Беттиньи. Родившись в аристократической, но обедневшей семье во Фран​ции, она получила образование в Оксфордском университете, а потом служила гувернанткой в богатых немецких и бельгийских семействах. Луиза безупречно говорила на нескольких языках. Во время наступления гер​манской армии в Бельгии в августе 1914 г. Луиза Беттиньи бежала в Анг​лию, и здесь ее быстро убедили поступить на службу в союзную разведку. Получив фальшивые документы на имя Алисы Дюбуа, кружевницы, Луиза вернулась на бельгийскую территорию, занятую немецкими вой​сками. «Кружева» ее работы не могли понравиться немцам. В созданную Луизой разведывательную организацию вступили химик де Жейтер, из-
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готовлявший чернила для тайнописи, картограф Поль Бернар, оказав​шийся способным шифровальщиком, и другие лица. Вскоре число чле​нов новой организации превысило три десятка. Ближайшей помощницей Луизы Беттиньи стала Мария-Леони Ванутт («Шарлотта») из города Рубэ. Им удавалось доставлять донесения в Голландию английскому раз​ведчику майору Камерону. Луиза постоянно меняла систему передачи информации — сегодня донесение находилось в плитке шоколада, завт​ра его засовывали в протез старого инвалида, чтобы послезавтра спря​тать прозрачную бумагу с микроскопическими знаками шифра под глянцевидной поверхностью фотографии, наклеенной на паспорте «Алисы Дюбуа».
Самообладание не покидало Луизу Беттиньи при частых арестах. Однажды Луиза и Мария-Леони находились в поезде, всех пассажиров которого тщательно проверяла немецкая контрразведка. Обе девушки проползли под составом до вагона, в котором уже была закончена про​верка, и счастливо избежали опасности. В другом случае Луизу допраши​вала немецкая полицейская, которая не только заставила арестован​ную раздеться догола, но смазала ее кожу особым составом, надеясь проявить тайнопись. Однако донесение было запрятано у Луизы в не​большом шарике, который она держала под языком. Чувствуя, что при дальнейшем обыске не удастся сохранить донесение, разведчица по​спешно проглотила шарик, но немка заметила глоток. Она потребова​ла, под видом заботы об арестованной, чтобы та выпила стакан моло​ка, в котором было растворено рвотное. Луиза инсценировала припадок кашля и выронила переданный ей стакан. За время, пока подготовили бы новый стакан с рвотным, шарик все равно уже успел бы раство​риться. Уничтожив единственную улику, Луиза Беттиньи вырвалась на свободу.
Много раз ее предупреждали об опасности, и она избегала арестов. Сначала провокатор выдал Марию-Леони. Луиза была в Голландии, но предупреждение, посланное ей, чтобы она не возвращалась в Бельгию, запоздало. Некоторое время немецкая контрразведка наблюдала за раз​ведчицей, пытаясь выявить ее связи, а потом арестовала. Луиза Беттиньи и Мария-Леони Ванутт были приговорены к смертной казни, которая потом была заменена многолетним тюремным заключением. Луиза Бет​тиньи умерла в немецкой тюрьме незадолго до окончания войны. Ма​рия-Леони была освобождена после поражения Германии.
Не менее известной разведчицей была... Но перенесемся мысленно в захваченный немцами Брюссель. Там в доме № 68 по Театральной ули​це квартировал в то время молодой немецкий лейтенант Хеннинг. Он снимал две комнаты — одну для себя, другую для своей любовницы. Комната лейтенанта всем своим видом демонстрировала, что здесь про​живает военный — повсюду валялись топографические карты, а на сто​ле стояли в рамках фотографии наиболее известных генералов и фельд​маршалов германской армии. Лишь одна фотография резко контраста-
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решала с фотографиями грузных стариков в пышных мундирах, усыпан​ных орденами. Это была фотография хорошенькой возлюбленной Хеннинга. Кое-кто из жителей бельгийской столицы мог бы сказать, что молодую красавицу, изображенную на фотографии, зовут Габриела Пети. Однако вряд ли даже кто-либо из них догадался, что Габриела играла разом две роли — и возлюбленной немецкого офицера, и самого лейте​нанта Хеннинга!
Габриела Пети родилась в Турне в 1893 г., так что к началу войны ей был 21 год. Она рано лишилась матери и воспитывалась в монастыре, где научилась бегло говорить по-немецки. Впоследствии она переехала к тетке в Брюссель и служила продавщицей в одном из модных универ​сальных магазинов столицы. Война нарушила планы Габриели, собирав​шейся вскоре выйти замуж. Жених Габриелы вместе с ней перешел гол​ландскую границу и вступил в бельгийскую армию во Франции. Но Габ​риела вернулась в Бельгию.
Еще ранее девушка вошла в организацию, взявшую на себя пере​правку в нейтральную Голландию французских и английских военноп​ленных, а также бельгийцев, желавших вступить в бельгийскую армию, которая сражалась во Франции против немцев. Одним из руководителей этой организации была английская медицинская сестра Эдит Кавелл, позднее казненная немцами по обвинению в шпионаже. Вскоре Габрие​ле удалось использовать свои актерские способности. Она остригла корот​ко волосы и стала часто переодеваться в мужское платье, в том числе и в мундиры немецких офицеров. Есть сведения, что в военном мундире она пробиралась даже на фронт. Считают, что именно Габриела была тем таинственным лейтенантом в Аррасе, который был замечен в по​даче сигналов английским и французским войскам, но сумел скрыться.
Габриела Пети работала в тесной связи с Алисой Дюбуа. Вместе с другими участниками бельгийских тайных организаций Габриела была связана с английской разведкой. Несколько раз она тайно переходила границу и ездила в Англию. Целая армия немецких сыщиков стала охо​титься за ней после того, как германская контрразведка получила све​дения о деятельности Габриелы. Не раз ее спасал счастливый случай. Так, когда она впервые после длительной тренировки перед зеркалом поехала в офицерском мундире на поезде из Лилля в Гент, ее сразу же заподозрил сидевший в том же купе германский капитан. В отель Габри​ела прибыла в сопровождении своего нового знакомого — капитана. Вскоре она скрылась через боковую дверь, оставив на вешалке шинель. Вернув​шись на свою квартиру, она обнаружила слежку и спешно уничтожила все компрометирующие вещи, включая военное обмундирование. Ей удалось ускользнуть от агентов и даже вернуться в отель уже в качестве продавщицы газет. Она слышала, как капитан и представитель тайной полиции спрашивали, не вернулся ли лейтенант за своей шинелью.
Немецкая контрразведка тем временем собрала немало сведений о Габриеле. Однако она была неуловима. Вновь и вновь под самым носом у
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немецкой охраны она переходила границу с важными поручениями. С ее помощью из Голландии было передано известие об одном бельгийце, предавшем ряд своих земляков немецкой полиции. Изменник был убит.
Одним из главных занятий Габриель была по-прежнему переправка союзных военнопленных, а также разведчиков, находившихся в Бель​гии, через бельгийско-голландскую границу. Как-то раз она сопровож​дала очередную группу из четырех человек — двух бельгийских офице​ров, одного английского солдата и британского разведчика, возвращав​шегося в Голландию. У всех были фальшивые документы, однако они мало помогли бы при тщательной проверке. В частности, английский солдат, знавший лишь свой родной язык, имел бумаги на имя какого-то голландца.
Первая часть пути из Брюсселя прошла сравнительно спокойно, но когда небольшая группа вступила в пограничную полосу, опасности стали подстерегать на каждом шагу. Габриела вела все переговоры с патруля​ми, и ей удалось отлично дурачить германских солдат. Долго тянулась процедура контроля на пограничной заставе, но в конце концов и она сошла благополучно. Габриела и ее спутники двинулись по дороге, веду​щей к самой границе. Неожиданно из небольшого леса вышел немецкий полицейский и заявил Габриеле, не скрывая своего торжества:
— Вот уже месяцы, мадемуазель, как я вас дожидаюсь!
Он потребовал, чтобы вся группа пошла с ним, и быстрым движе​нием поднес к губам свисток, желая вызвать охрану. Но бельгийский офицер одним прыжком подскочил к немцу и вонзил ему нож в грудь. Габриела первая пришла в себя после общего замешательства. Она на​правилась навстречу медленно приближавшимся двум немецким часо​вым, а остальные беглецы оттащили труп в канаву, забросали его кус​тарником и посыпали песком следы крови на земле. Габриеле удалось «заговорить» и этот очередной патруль. У самой границы немецкий офи​цер задал Габриеле несколько вопросов и, по-видимому, был в нере​шительности.
— Вы не встретили ли по дороге немецкого полицейского офице​ра? — наконец, спросил он.
Габриела ответила, что да, встретила, и тут же описала приметы убитого.
— Он мне говорил о подозрительной девушке и сообщил по телефо​ну, что тут имеется в виду молодая француженка, — продолжал немец.
У Габриелы был готов ответ: ведь она и ее спутники встретили этого полицейского офицера и тот сам убедился в беспочвенности своих по​дозрений! Вскоре Габриела и другие участники ее группы были уже на голландской территории.
В другой раз на пути в Голландию Габриела приехала в гостиницу близ границы. Гостиница была набита немецкими солдатами. Габриела быстро удалилась в свою комнату, куда к ней вскоре пришел встрево​женный хозяин, один из участников тайной организации.
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В гостинице, заявил он, появилась явно подозрительная супружес​кая пара. Судя по паспорту, это были некие Анри Дюрье и его жена, однако мужчина, хотя и был в штатском, очень походил на германско​го военного. Из окна своей комнаты Габриела узнала в «мадам Дюрье» некую Флору, особу легкого поведения, давно уже поступившую на службу в немецкую полицию. Ее сопровождал, как впоследствии выяс​нилось, немецкий унтер-офицер, до войны работавший в Бельгии в ка​честве директора филиала одной немецкой фабрики роялей. Как чело​века, знакомого со страной, немецкая полиция и послала его по следу разведчицы, причинявшей столько хлопот германскому командованию. Однако немец не знал ее в лицо, поэтому к нему и приставили в каче​стве спутницы Флору, не раз видевшую Габриелу. Впрочем, «супруги Дюрье» мало подходили друг другу. Он едва скрывал брезгливость, кото​рую испытывал к своей неожиданно обретенной половине, а Флора и вовсе не скрывала чувства облегчения, когда ее угрюмый супруг на вре​мя удалялся и она могла выпить не один стакан крепкого вина со свои​ми поклонниками из числа немецких солдат, особенно с рослым ус​лужливым ландштурмистом (он оказался, как выяснилось, агентом тайной полиции, посланным проследить за «супругами Дюрье»). Вер​нувшись к своим начальникам, этот агент мог лишь доложить, что он в сопровождении другого солдата доставил и уложил мертвецки пьяную мадам Дюрье в комнате одного из местных жителей. Мнимому супругу удалось добудиться ее только к вечеру, и лишь на следующий день дос​тойная пара отбыла в Голландию.
Габриела перешла границу вместе с несколькими бельгийцами в ту же ночь, когда она увидела Флору.
Разумеется, в Голландии супругам Дюрье никак не удавалось на​пасть на след Габриели и определить, какими путями она переходит границу. Зато сама супружеская пара находилась под наблюдением ан​тантовских разведчиков. Не отыскав Габриели, Флора пыталась добить​ся каких-то успехов, которые оправдали бы ее в глазах начальства. Она встретила одного из известных участников бельгийского подполья, Жана Бордена, который не знал о службе Флоры в немецкой полиции. С его помощью она надеялась получить сведения о Габриели и о других союз​ных разведчиках. Но Борден был вскоре же предупрежден той же Габри​елей и ее товарищами. Флора привезла немцам фальшивые сведения. Немцы, впрочем, не дались в обман, быстро сообразив, что их пыта​ются надуть. Флоре перестали давать заграничные задания, а ее «супру​га» перевели в другую часть.
А Габриель тем временем продолжала свою смертельную игру с немецкой контрразведкой. Девушка снова вернулась в Бельгию и едва сразу же не была задержана при обыске на тайной квартире, находив​шейся вблизи границы. Габриель издалека увидела приближавшихся по​лицейских. Она и хозяйка квартиры успели уничтожить все опасные бу​маги. Обыск не дал никаких результатов, и производившие его неопыт-
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ные полицейские поверили Габриели, что она случайно оказалась на этой квартире в поисках ночлега. Однако это был последний счастливый случай. Габриель была арестована на улице поджидавшим ее немецким полицейским патрулем. При ней нашли уличающие ее бумаги. Девушка отказалась купить жизнь ценой выдачи всего известного ей о бельгийс​ких организациях, которые вели тайную войну против немецких окку​пантов. Военный суд приговорил Габриель к расстрелу. Ее казнили 1 ап​реля 1916 г.
Одним из наиболее удачливых французских шпионов-двойников была Марта Рише — красивая 20-летняя женщина, муж которой погиб на фронте в первый год войны и которая тщетно пыталась поступить в военную авиацию. С нею познакомился начальник французской воен​ной контрразведки капитан Ладу и убедил пойти к нему на службу. Ка​жется, впрочем, вначале Ладу не очень доверял своей новой подчинен​ной: в обстановке шпиономании, царившей тогда во Франции, Марта возбудила подозрения одного из своих друзей. Он знал об ее знакомстве с журналистами, за которыми было установлено наблюдение.
Первое выступление Рише в роли разведчицы окончилось полной неудачей. Ее послали в Швецию в надежде, что там она сможет завербо​ваться на немецкую службу, однако германская разведка сразу же запо​дозрила в молодой француженке агента Второго бюро, и Марте при​шлось (после ряда опасных приключений) спешно покинуть Швецию и вернуться в Париж.
Капитана Ладу не смутила первая неудача. Летом 1916 г. Марта Рише направилась на модный испанский курорт Сан-Себастьян, где богатые туристы из воевавших стран весело прожигали жизнь. Она приняла свою девичью, по-немецки звучащую фамилию Бетенфельд. В Испании нахо​дился в то время крупный немецкий разведывательный центр, который возглавлялся, помимо посла, военным атташе фон Калле и военно-морским атташе фон Кроном.
Немцы установили строгую иерархию среди своих тайных агентов. Вслед за руководителями центра шли сплошь немцы, как штатские, так и офицеры армии и флота, действительной службы или запаса, ко​торых война застала в Испании. Следующим звеном являлись агенты-вербовщики («секретари»). Главную массу агентов составляли «осведо​мители», состоявшие, как правило, из испанцев. Немцы им не доверя​ли и даже, более того, считали, что значительная часть «осведомите​лей» работала на обе стороны. Кроме этой иерархии агентов, были шпи​оны, не включенные в нее и получавшие время от времени специаль​ные задания. Следует добавить, что по мере ухудшения военного поло​жения Германии информация «осведомителей» становилась все более тенденциозной — они представляли события в угодном для их нанима​телей духе. В одном сообщении о результатах воздушного налета на Па​риж весной 1918 г. говорилось, что в городе насчитывалось 600 убитых и миллион (!) раненых. Помимо шпионажа, немецкий разведывательный
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центр был занят организацией различных диверсий, в частности, по​скольку дело шло о Франции, отравлением съестных припасов, зараже​нием скота, разрушением гидростанций, взрывом военных заводов.
С германским разведывательным центром вела упорную борьбу ан​глийская агентура. Английские прогулочные яхты часто являлись на​блюдательными пунктами, с которых британские разведчики следили за прибытием немецких подводных лодок в Испанию для пополнения запасов горючего. Англичане подкупили главаря контрабандистов в юж​ной Испании, чтобы его люди также наблюдали за прибытием и отплы​тием подводных лодок. Немцы попытались переманить нужного челове​ка. Для этой цели была даже откомандирована одна смазливая девица из Гамбурга. Английский полковник Тортон очень нервничал, наблюдая за быстрым развитием романа между контрабандистом и немецкой обольстительницей. В конечном счете все окончилось благополучно — для англичан. Девица спутала все карты немецких властей. Ей показались недостаточными 10 тысяч песет, подаренных ей влюбленным контра​бандистом. Испанец вернулся из Мадрида с царапинами на носу и ярым англофилом.
Все же англичанам не удалось проникнуть в немецкий разведыва​тельный центр. Эта задача была поставлена перед Мартой Рише.
В казино города Сан-Себастьян за Мартой стал ухаживать немец, который при случайной встрече познакомил ее с германским морским офицером, назвавшимся Стефаном. Узнав, что француженка испыты​вает нужду в деньгах, Стефан при следующей встрече предложил ей работать на немцев. Марта согласилась, дав ясно понять, что она ожи​дает хорошей оплаты, и потребовала свидания с начальником Стефана.
Встреча состоялась рано утром на пляже. Высокий худой немец в темных очках, встретивший Марту, усадил ее в роскошный «мерсе​дес», который быстро помчался по незнакомым улицам. Немец вручил Марте конверт с 3 тыс. песет и список вопросов, касавшихся противо​воздушной обороны Парижа и морального состояния населения фран​цузской столицы. Марте было вручено также специальное перо с сереб​ристо-черными шариками. При растворении их в воде получались сим​патические чернила — колларгол, — только недавно изобретенные не​мецкими химиками. Получив адрес в Мадриде, куда следовало направлять добытые сведения, Марта простилась со своим спутником.
Капитан Ладу мог быть доволен. Высокий худой немец был бароном фон Кроном, военно-морским атташе в Мадриде и племянником одного из светил немецкого генерального штаба — генерала Людендорфа Вернувшись из Парижа в Испанию, Марта уже на пограничной станции в Ируне встретила фон Крона. Выяснилось, что письмо, которое от имени Марты должен был послать Ладу, почему-то не прибыло по на​значению: один из необъяснимых промахов французской разведки. Но фон Крон не придал этому особого значения. Ведь, хотя с запоздани​ем, он получил от Марты, как ему казалось, полезную информацию. К
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тому же 50-летний барон оказался увлеченным своей молодой сотруд​ницей, которая стала его любовницей.
По поручению Крона Марта снова уехала в Париж. Капитан Ладу не мог ей сообщить ничего вразумительного относительно пропавшего (или вообще неотправленного) письма.
В удобной квартире на улице Баркильо в Мадриде, которую снял фон Крон для Рише, морской атташе даже стал принимать своих аген​тов. Вместе с бароном Марта отправилась на юг Испании, в Кадис. Нем​цы пытались завязать связи с вождями марокканских племен, используя их ненависть против французских колонизаторов. Марта сумела подслу​шать из соседней комнаты через окно обрывки разговора фон Крона с каким-то незнакомым человеком. Она услышала, как он по-немецки сообщил точное место в испанских водах, где шесть лодок будут ждать транспорта. Большего ей не удалось услышать: фон Крон захлопнул окно. Марта немедленно написала открытку в Париж, сообщая добытые важ​ные сведения. Но дальше ей еще более повезло. Фон Крон решил по​слать Марту в Танжер с инструкциями для германской агентуры. Он передал ей, на первый взгляд, нераскрытую коробку почтовой бумаги. Однако добрая половина листов, как предупредил Марту барон, содер​жала текст, написанный симпатическими чернилами. Для поездки в Тан​жер требовались французская и английская визы. Сравнительно легко получив визу во французском посольстве, Марта рискнула и прямо по​шла к английскому консулу в Мадриде, сообщив, кто она и с какой целью отправляется в Танжер, а также подслушанные сведения о под​водных лодках. Консул дал визу. В Танжере носильщик, который принес вещи Марты в номер отеля, произнес условный пароль «С-32» (под этим номером Рише значилась в списке агентов фон Крона). Получив короб​ку с почтовой бумагой, мнимый носильщик назначил на следующий день Марте свидание в портовой таможне. Но он не явился. Принятые англичанами меры не дали возможности немцам доставить оружие в Марокко.
К этому времени фон Крон не только находился под влиянием сво​ей красивой подчиненной, но и щедро тратил на нее казенные деньги, выдавая без всякого основания «премии» и «наградные». В Париж потек​ла ценная информация.
Через некоторое время фон Крон поручил Марте важную миссию: поездку через океан в Аргентину с инструкциями тамошним германс​ким агентам и, главное, с двумя термосами, в которых находились сель​скохозяйственные вредители — долгоносики. Германская разведка наде​ялась заразить долгоносиками пшеницу, отправлявшуюся из Аргенти​ны в страны Антанты. На пароходе, наконец, Марта встретила помощ​ника, присланного из Парижа, — лейтенанта Мари. Французские раз​ведчики действовали решительно: сначала они утопили долгоносиков, а потом просушили их и смешали с пшеницей, которую Марта везла для прокорма прожорливых вредителей. Листки с инструкциями немец-
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ким агентам были отправлены в Париж. Взамен Рише написала коллар​голом какой-то ничего не значащий текст и окунула бумагу в морскую воду. Прибыв в Буэнос-Айрес, она передала германскому морскому ат​таше Мюллеру термосы с обезвреженными долгоносиками и бумаги, которые, как предупредила Марта, вымокли, когда вода залила ее каю​ту через иллюминатор. Разумеется, немцы не могли прочесть вымок​ший текст и не знали, что делать с переданными им термосами.
Многие предложения Марты Рише не были одобрены Вторым бюро, занимавшим непонятно пассивную позицию во всей этой истории. А потом планы Рише были нарушены автомобильной катастрофой. У Мар​ты была сломана нога, осколками стекла ранена голова, у ехавшего с ней фон Крона было изрезано все лицо.
Осенью 1915 г. в Англию прибыла сорокалетняя шведская поддан​ная Ева Бурновиль. Ее предки были выходцами из Франции, чем и объяс​нялась ее по-французски звучавшая фамилия. Она была агентом немец​кой разведки. До этого Ева Бурновиль перепробовала много профессий — была актрисой, гувернанткой в аристократических семьях, медицинс​кой сестрой, а одно время даже секретарем посольства. Она свободно говорила на шести языках. 
Ева Бурновиль приехала в Англию формально для лечения. Одна знакомая шотландка рекомендовала ее своим приятелям, жившим в Хекни, на севере Лондона. Ева завязала связи с этой семьей, но своей неумеренной любознательностью возбудила подозрение. В частности, шведка донимала своих лондонских знакомых расспросами о численно​сти и расположении орудий противовоздушной обороны, о результатах налетов цеппелинов. Ева Бурновиль также просила помочь ей устроить​ся на работу в «шведскую» секцию почтовой цензуры, но никто не ре​шился дать ей рекомендацию. Часто меняя гостиницы, Ева Бурновиль продолжала свои расспросы у прислуги и даже у офицеров, встреченных ею в отелях. Другой немецкий шпион, работавший английским цензо​ром, Зильбер (о нем речь пойдет ниже), со всякими предосторожнос​тями довел до сведения Евы Бурновиль, что она таким путем лишь при​влекает внимание английской контрразведки.
Ева Бурновиль посылала свои донесения на имя некоей «госпожи Фольштрем». Английская цензура быстро распознала, что наряду с не​винным «открытым» текстом имелись строки, написанные симпати​ческими чернилами. Разумеется, ни одно письмо, хотя сведения, сооб​щаемые в них, и не были особо важными, не покинуло английских берегов. После этого английская контрразведка занялась поисками адре​сата. В одном из писем был указан обратный адрес — Лондон, отель на Бедфордской площади. В этой гостинице проживало более тридцати че​ловек. Чтобы установить, кто именно из них является немецким аген​том, в отель был направлен агент контрразведки. Представившись ар​тиллерийским офицером, он стал нашептывать постояльцам, которые вызвали его подозрение, самые невероятные истории о новом военном
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снаряжении. На другой день почтовая цензура задержала точный пере​сказ одной такой истории в письме в Копенгаген. Контрразведчик знал, кому он сообщил эту басню. 15 ноября 1915 г. немецкая шпионка была арестована. Суд приговорил ее к смертной казни, замененной пожиз​ненной каторгой. В 1922 г. Еву Бурновиль выслали в Швецию.
Надо оговориться, что «роковые красавицы» несравнимо реже встре​чались среди агентов разведки, чем на страницах бесчисленных буль​варных романов о шпионах. Но все же встречались. Это были специаль​но отобранные, тщательно обученные агенты, которым поручалось проникать в высшие слои общества, в правительственные сферы той или иной страны, чтобы, используя распущенность нравов и продаж​ность буржуазных и аристократических верхов, добывать особо важную информацию.
В этом амплуа «роковой женщины» ряд лет подвизалась английская разведчица, известная под именем Флора. Об ее происхождении не было известно ничего определенного — одни считали ее ирландкой, другие — австриячкой. Она явно получила хорошее воспитание и свободно владе​ла доброй дюжиной языков. Когда ее направляли с секретным поруче​нием в какую-нибудь страну, то поручение ввести Флору в высшее об​щество давалось кому-либо из дипломатов или связанных с разведкой крупных дельцов. Щедро снабженная деньгами и принимавшая то одно, то другое аристократическое имя, Флора с успехом действовала в Ита​лии, Австро-Венгрии, Турции и других странах.
В июне 1915 г. она познакомилась в Монтре и стала любовницей «про​фессора» Эрардта, одного из руководителей немецкого шпионажа в Швейцарии. Однажды они обедали в доме «профессора». Отослав немца за какой-то вещью, шпионка попыталась проникнуть в комнату, где Эрардт хранил списки своей агентуры. Однако в комнату ворвался сек​ретарь Эрардта, которому давно казалась подозрительной красивая зна​комая его шефа. Вернувшийся Эрардт в гневе решил тут же передать Флору как воровку в руки швейцарской полиции. Но разведчица, рыдая, умоляла его любой ценой избавить ее от скандала, обещая взамен рас​крыть секреты английского шпионажа. Приманка оказалась слишком заманчивой, и оба немца — начальник и секретарь — клюнули на нее. Они отпустили Флору только после многочасового допроса, выведав, как им казалось, массу важных сведений. Нечего говорить, что все эти сведения были, очевидно, заранее подготовленной выдумкой, и потре​бовалось немного времени, чтобы «профессор» взамен благодарности получил из Берлина резкий выговор за ложную информацию.
В 1916 г. Флора действовала и в Бельгии, собирая информацию о пе​редвижении немецких войск. С голландским паспортом на имя Флоры Ванполанд, в самый разгар войны, Флора разъезжала по Германии, посетив Берлин, Гамбург, Мюнхен и другие немецкие города. Заведя любовные связи с морскими офицерами, в частности с капитаном бро​неносного крейсера «Кронпринцесса Сесилия», Флора похитила не-
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мецкий секретный код, причем ее незадачливый любовник побоялся сообщить начальству о краже. Похищенный шифр сослужил англича​нам огромную службу во время Ютландского морского сражения. За этот шифр Интеллидженс-сервис заплатила Флоре 800 фунтов стерлин​гов. Ее еженедельное жалование равнялось 25 фунтам — значительно больше, чем у других агентов. Флора активно действовала и после войны. К сожалению, невозможно определить, что в рассказах об ее деятель​ности относится к области фантазии (очень подозрительна, в частно​сти, история с шифром, похищение которого приписывалось многим разведчикам). Это, впрочем, следует сказать и об историях других раз​ведчиц, подвизавшихся в амплуа «роковых красавиц»231.
Приведенные выше примеры наглядно показывают, что женский шпионаж существует, что он высоко эффективен. Это можно наблю​дать сегодня, так было и в прошлом. Удивительного нет ничего: люди всюду одинаковы, а так называемыми «идейными принципами» боль​шинство людей жертвует очень легко! И постыдный опыт множества недавних советских политиков и военачальников, продавших Родину, перебежавших на сторону буржуазии Запада, вполне доказывают это.
Для тех, кому и этих примеров недостаточно, приведем еще неко​торые:
«В 1912 году начальник германской разведки послал во Францию около четырехсот девушек и женщин. Он понимал, какую большую ра​боту они могут проделать. История знает много случаев предательства армий и сдачи городов противнику вследствие коварства куртизанок. Немало тщательно оберегаемых тайн попадало в руки противника с помощью проституток. Женщины полусвета являются чрезвычайно цен​ными агентами. Они переезжают с места на место, имеют благодаря этому возможность встречаться со многими людьми, а в случае надоб​ности быстро скрываются из виду. Сбор улик против агентов этого типа — весьма трудная задача: во-первых, эти особы ведут такой образ жизни, что немногие, если вообще удастся найти таких людей, выступят в суде с признанием своего знакомства с ними; во-вторых, подобные агенты добывают сведения тогда, когда находятся наедине со своими жертвами.
Один из способов получения улик против агента-проститутки — это слежка за ее хозяином и товарищами. Другой путь — наблюдение за ее корреспонденцией. Несколько иначе надо действовать, если подозрева​емая принадлежит к высшему слою общества. Арестуйте ее — и в девяти случаях из десяти она сознается. Вы всегда можете предложить больше, чем ее наниматель, и она предаст его. Будьте, однако, осторожны и помните, что если кто-нибудь предложит ей большую сумму, чем вы, она выдаст вас с такой же охотой, как своего нанимателя. В военное время таких лиц полезно интернировать до конца войны. Соблюдайте осторожность, так как женщины этого типа часто не дорожат жизнью и поэтому легко прибегают к оружию. Старайтесь всегда захватывать их врасплох».
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«Дамы полусвета часто проникают в самые верхние эшелоны влас​ти или военного командования противника.
Известен провал восточно-прусской операции в августе 1914 года, когда успешное наступление армии генерала Сазонова не было поддер​жано армией генерала Ренненкампфа, в результате чего русским войс​кам было нанесено сильнейшее за годы Первой мировой войны пора​жение.
По этому поводу известный историк разведки Роуан писал: «Мария Соррель, любовница Ренненкампфа. Погибла на виселице. Промахи Рос​сии в мировой войне, приведшие к катастрофе в Восточной Пруссии, сейчас всем известны, но никому и никогда не удастся установить, в какой мере вина за эту катастрофу падает на генерала, а в какой на коварную шпионку Марию».
В английской и американской разведках впечатление ужасного шока произвело разоблачение шпионской организации молодой немки Дженни Гофман, плававшей на аристократическом корабле «Европа» под видом скромной маникюрши и парикмахерши.
«Дженни обладала способностью становиться своей в любом обще​стве. Чем богаче были люди, с которыми она общалась, тем легче ей было. Она льстила женщинам и флиртовала с мужчинами. Иногда это приносило пользу. Американские миллионеры, конгрессмены, дипло​маты, кинозвезды, богатые бизнесмены и даже их жены находили ее очаровательной.
Дженни была не только привлекательна, но и хорошо информиро​вана, могла на равных обсуждать с клиентами текущие события».
«Из десятков «безвредных» и «невинных» разговоров она умела из​влечь экстракт ценной разведывательной информации. Многие из ее клиен​тов были влиятельными и очень хорошо информированными людьми».
Среди поклонников Дженни числились также различные немецкие лидеры и дипломаты, чины СС, очень видные американцы. Последних ФБР постаралось оградить от скандала, связанного с разоблачением тайной деятельности этой обаятельной рыжеволосой немки, живой и приветливой, чудесной собеседницы, на кого большие надежды возла​гали Гиммлер, Гейдрих и Шелленберг (она их в значительной мере оп​равдала).
«Дженни шпионила на высоком международном уровне. Конечно же, немцы использовали большинство женщин на более низких ступе​нях шпионажа. Если это было возможно, их устраивали на постоянное жительство в странах, где они работали. Это относилось прежде всего к «британскому» сектору нацистской разведки.
Многие молодые немки, направляемые в Англию в качестве до​машних работниц, были хорошо подготовлены как в юношеских наци​стских организациях, так и в шпионских школах. По прибытии в Лондон они постарались устроиться в дома высокопоставленных особ, служа​щих министерств и вооруженных сил.
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Специальный отдел Скотленд-Ярда тщательно следил за этими де​вушками. Особое внимание было уделено «герлсклубу» в Падингтоне. Там, за закрытыми дверями, официальные лица из германского посоль​ства читали им лекции, там же они встречались с гостями из Третьего рейха.
У некоторых из этих девушек были отобраны разрешения на рабо​ту, и их отправили домой. Государственным служащим и офицерам было рекомендовано не брать на работу немецких служанок, а тем, кто уже имел их, посоветовали уволить. Много немок прибыло в Британию в качестве туристок, студенток, изучающих английский язык, или торго​вых представительниц.
В марте 1936 года доктор Герман Гертц, один из главных офицеров в ведомстве адмирала Канариса, был осужден английским судом за шпи​онаж. Со времени его прибытия в Англию в 1934 году до дня ареста в ноябре следующего года Гертц объехал все британские аэродромы и воинские части. В этих поездках его сопровождала стройная блондинка Марианна Эммиг.
Он арендовал бунгало в графстве Суффолк для себя и Марианны, затем они перебрались в графство Кент, поблизости от военного аэро​дрома первой линии ПВО Южной Англии. В паре с Марианной он объе​хал на мотоцикле все города и местечки, где располагались или строи​лись объекты ПВО. Гертц, заслуженный пилот Первой мировой войны, хорошо разбирался в делах авиации и ПВО.
На суде ему предъявили изъятые у него чертежи военных аэродро​мов. Его обвинили в том, что он сотрудник германской секретной служ​бы. Но Гертц настаивал, что прибыл в Англию не как шпион, а в от​пуск, и его целью было написать исторический роман. Марианна, кото​рую вначале он называл своим секретарем, а позже своей невестой, уехала с ним в Германию, когда он прервал свой отпуск летом 1935 года, и больше в Англию не вернулась»232.
* * *
К перечисленному списку лиц, близких к Тухачевскому, надо при​бавить еще некоторых, которые занимались разведкой (в ИНО НКВД, Разведупре Генерального штаба, ведомстве иностранных дел) и, как оппозиционеры, тайно обслуживали опального маршала, что и приве​ло их позже к печальному концу. Вот эти лица, очень интересные:
1. Бекзадян Александр Артемьевич (1879—1938, чл. партии с 1903). Один из влиятельных партийцев на Кавказе, литератор, пропагандист, орга​низатор боевых групп, не раз руководивший «эксами», работавший в партийной разведке. В 1920—1921 гг. — зам. председателя Ревкома и нар​ком иностранных дел Советской Армении. Был членом советской деле​гации на Генуэзской конференции (1922), затем (1922—1926) — на руко​водящей работе в торгпредстве СССР в Германии. В 1926—1930 гг. — зам.
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председателя СНК и нарком торговли ЗСФСР. В 1930—1934 гг. — пол​пред СССР в Норвегии, а в 1934—1937 гг. — полпред в Венгрии, положе​нием в которой Тухачевский очень интересовался, так как рассматри​вал возможность нападения оттуда на советскую границу и организации крупного конфликта в интересах оппозиции. О А. Бекзадяне дипломат-невозвращенец с декабря 1937 г. Александр Бармин (1899—1988), один из великих счастливцев, воистину «уцелевший», нашедший убежище в США, отзывался так: «В Будапеште я провел один день у старого друга, посла Бекзадяна, прекрасного человека, большого знатока и коллек​ционера редких манускриптов и книг. И еще у него был полный погреб самых лучших венгерских вин. Вскоре после моего отъезда он был без всяких объяснений отозван и тоже исчез» (как и другие дипломаты)233.
2. Волович Захар Ильич (Вилянский, Янович) (1900—1937, чл. партии с 1919). Из семьи торговца. Участник Гражданской войны (1919—1922), служил в разведке. В 1923—1924 гг. на учебе в ВУЗе. С 1924 г. — на работе в ОГПУ, сотрудник ИНО, направление — Западная Европа. 1928—1930 гг. — резидент в Париже, принимал участие в похищении белого генерала Кутепова. Затем работал в Москве, в центральном аппарате ОГПУ, за​нимал пост зам. начальника оперативного отдела НКВД (им же коман​довал Карл Паукер, начальник правительственной охраны). За заслуги получил орден Красного Знамени (1936), имел чин старшего майора ГБ, обеспечивал Тухачевского секретными сведениями по Франции и Парижу, а также по внутренней жизни своего ведомства.
3. Давтян (Давыдов) Яков Христофорович (1888—1938, чл. партии с 1905). Из армянской состоятельной семьи. Был пропагандистом, руко​водителем кружков, публицистом. Работал в партийной разведке. Участ​ник революции 1905 г., затем эмигрировал (Прибалтика, Польша, Фран​ция). Вернулся на родину в 1917 г. В 1918—1919 гг. — член президиума ВСНХ, недолго на военной работе (начальник политотдела кавалерий​ской дивизии). В 1919 г. — член миссии Красного Креста, во Франции — с октября 1920 г., начальник ИНО ВЧК, в 1920—1921 гг. — первый сек​ретарь посольства в Эстонии (по совместительству), в 1921—1922 гг. — член коллегии НКИД РСФСР, заведующий отделом прибалтийских стран, в 1922 г. — полпред в Литве, в 1922—1924 гг. — советник посоль​ства в Китае, в 1925—1927 гг. — советник посольства во Франции, в 1927— 1930 гг. — посол в Иране, в 1932—1934 гг. — посол в Греции, в 1934— 1937 гг. — посол в Польше.
С ним Тухачевский поддерживал особенно тесные отношения: ведь предметом его горячего интереса была именно Польша, где он в 1920 г. потерпел позорное фиаско. Показания Давтяна по Тухачевскому до сих пор трусливо скрываются, а именно они нуждаются в быстрейшей пуб​ликации. Есть явная необходимость в публикации подробной биографии Давтяна, видного политика и дипломата 20—30-х годов.
4. Инков Владимир (Вернер Раков, Феликс Вольф) (1893—1937). У этого человека биография особенно необычная. Родился в Латвии в обес-
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печенной немецкой семье. Семи лет с родителями вернулся в Герма​нию, где и кончил гимназию. Изучив банковское дело, вернулся в Рос​сию и работал в банке (1914). В Первую мировую войну, как немец, заключен в лагерь. Октябрьскую социалистическую революцию принял всем сердцем и активно участвовал в движении военнопленных, сто​ронников Советской России. Редактировал коммунистические газеты на немецком языке. Активно поддерживал Троцкого. В группе Радека ездил в Германию на съезд, учредивший КПГ. Работал в разведке и на партий​ной работе (Кенигсберг и Гамбург), с 1920 г. — информатор Малого бюро Коминтерна, отлично знал Зиновьева и его окружение, был со​трудником секретариата Коминтерна в Берлине. В 1922 г. переброшен на работу в Вену (резидент советской военной разведки). В 1923—1924 гг., когда пытались устроить авантюрную революцию в Германии, потер​певшую, естественно, крах, руководил разведотделом военного аппа​рата компартии Германии. Осенью 1923 г. — член германского Ревкома. В 1925—1927 гг. — резидент советской военной разведки в США. Возвра​тившись на родину, работал на руководящих постах в химической про​мышленности и в издательстве. Как активный сторонник Троцкого, дваж​ды исключался из партии (1928, 1933), но затем восстанавливался. Был человеком исключительно смелого и неукротимого характера.
5. Кобецкий Каземир Станиславович (Баранский) (1894—1937, чл. партии с 1918). Родом из крестьянской семьи. Поляк. Кончил школу, коммерческое училище, работал в банке. В 1919—1921 гг. на службе в РККА. Кончил командные курсы, служил в разведотделе Западного фронта, подчиняясь Тухачевскому (1920). С 1921 г. в ИНО ВЧК, затем резидент ИНО в Польше. По возвращении (1924) служил в органах ОГПУ, дошел до поста начальника отдела. В связи с делом Тухачевского был сначала уволен, затем арестован, судим и, как вполне изобличен​ный, расстрелян.
6. Логановский Мечислав Антонович (1895—1938, чл. партии с 1918). Поляк. Член Польской партии социалистов (ППС), затем перешел в РКП. Участвовал в Октябрьской революции в Москве. Видный участник Гражданской войны, кончил курсы красных командиров, был началь​ником и комиссаром разведки 15-й армии (командующий — Корк, ав​густ 1919 — октябрь 1920). С 1921 г. — на разведывательно-дипломатичес​кой работе в Варшаве и Австрии. В 1927—1931 гг. — советник посольства в Иране. В 1931—1934 гг. — в центральном аппарате НКИД. В 1934— 1937 гг. — зам. наркома внешней торговли, с апреля 1937 г. — зам. нарко​ма пищевой промышленности. Арестован уже 16 мая 1937 г. (еще до аре​ста Тухачевского). Расстрелян же 29 июля 1938 г.
Жена Логановскго Мария Ивановна (1899—1938), русская, родом из Гомеля, тоже репрессированная, была секретарем отдела кадров (!) Исполкома Коминтерна, т.е. очень хорошо знала Троцкого, Радека, Зиновьева, Бухарина и др. видных руководителей. Ориентировалась на Троцкого и мировую революцию.
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7. Островский Михаил Семенович (1892—1939, чл. партии с 1919). Ро​дом из семьи учителя. Учился на юридическом факультете в Петербурге. В Гражданскую войну 1919—1922 гг. на разведывательной работе. В 1922— 1925 гг. — зам. комиссара Военной академии РККА, затем — представи​тель Нефтесиндиката за границей (Турция, Германия, Франция). В 1930— 1934 гг. — торгпред (Франция), а в 1934—1937 гг. — посол СССР в Румы​нии. Этот человек для Тухачевского был тоже очень важен, так как оппози​ция планировала большой конфликт и на советско-румынской границе.
8. Павлуновский Иван Петрович (1888—1937, чл. партии с 1905). 17-ти лет участвовал в революции 1905 г. В Первую мировую войну находился на фронте, окончил школу прапорщиков, имел чин подпоручика. Вел партработу всех видов, после Февральской революции 1917 г. занимал ответственные должности, в том числе члена Петросовета. Во время корниловского мятежа — командир отряда Красной Гвардии. В Октябрь​ской революции — член Петроградского ВРК, потом — командир от​рядов на Украине, в Белоруссии. В 1918 г. — председатель ЧК 5-й армии Восточного фронта (командующий — Тухачевский), председатель уфим​ской ЧК, с 1919 г. — на руководящих постах в ЧК Сибири, член Сиббюро ЦК РКП(б). С 1926 г. — представитель ОГПУ в Закавказье, с 1928 г. — зам. наркома РКИ, в 1930 г. — член президиума ВСНХ, в 1932 г. — зам. наркома тяжелой промышленности, т.е. Орджоникидзе. В 1935—1936 гг. — сначала начальник Главного управления военной промышленности (связь с Тухачевским повседневная!), затем — начальник Главтрансмаша Наркомата тяжелой промышленности. В 1937 г. — начальник моби​лизационного отдела (!) того же наркомата. Как близкий друг Орджони​кидзе, естественно, являлся и другом Тухачевского, и после подозри​тельной смерти первого участвовал в делах второго. Расстрелян по при​говору суда уже 30 октября 1937 г.
9. Уздановский Стефан Лазаревич (1898—1937, чл. партии с 1918). По​ляк, из буржуазной семьи. Кончил гимназию, затем Алексеевское воен​ное училище. Участник Октябрьской революции и Гражданской войны (служил в польским отдельном полку), работал в разведке, в 1922 г. окон​чил Военную академию РККА. В 1922—1924 гг. руководил военной резидентурой за рубежом (Польша, Вена, Балканы). В 1925 г. — в Разведупре штаба РККА, в 1926 г. — в Париже (помощник нелегального резидента). Провалился и получил 5 лет тюрьмы. В конце 1931 г. вернулся в СССР, награжден орденом Красного Знамени за большую работу и стойкость, получил чин комдива (1931). С начала 1933 г. — начальник сектора в Раз​ведупре. В 1931 г. — зам. начальника первого отдела, с 1936 г. имел чин полковника. Арестован, как сообщник Тухачевского, и по приговору суда расстрелян.
10. Устинов Алексей Михайлович (1879—1937, чл. партии с 1918). Весьма необычный работник разведки и дипломат. По роду своему — племян​ник П.А. Столыпина, премьер-министра правительства Николая И. С юности вошел в партию эсеров. С течением времени стал лидером
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«левых эсеров», сидя рядом с Марией Спиридоновой. Затем откололся от них и стал лидером новой партии — Революционного коммунизма, слившейся позже с РКП. В 1917 г. был членом Президиума ВЦИК, а позже работал в Разведывательном управлении Полевого штаба РВС. С 1921 по 1929 г. находился на дипломатическом фронте (первый секретарь посольства в Германии, посол в Греции), затем (1930—1932) — уполно​моченный НКИД СССР в Тбилиси. Из-за расхождений с начальством оказался в «ссылке» (член президиума Всесоюзной академии сельско​хозяйственных наук). Выручили друзья — и в 1934—1937 гг. он вновь на посту полпреда (в Эстонии). Острое недовольство Сталиным и отрица​тельная оценка положения в стране толкнули его на союз с Тухачевс​ким. В результате — грустный итог.
11. Уншлихт Иосиф Станиславович (1879—1938, чл. партии с 1900). Из семьи мещан. Родился в городе Млава (Плотцкая губерния). По специ​альности электротехник. С 21 года являлся членом Социал-демократи​ческой партии королевства Польского и Литвы (в 1906 г. она вошла в РСДРП). В 28 лет — делегат V съезда партии. Был членом областного и окружного комитета партии и членом главного правления СДКПиЛ. Много раз подвергался арестам и ссылкам. В Октябрьскую революцию 1917 г. — член Исполкома Петроградского Совета и член Петроградс​кого ВРК. В Гражданскую войну сначала назначен наркомом по воен​ным делам Литвы и Белоруссии, затем стал членом РВС 16-й армии и Западного фронта (то есть соратник Тухачевского!), в 1920 г. — член Временного польского ревкома. В 1921—1923 гг. — первый зам. председа​теля ВЧК—ОГПУ (с Дзержинским не поладил). С 1923 г. снова в армии (член РВС и начальник снабжения РККА), затем — куратор военной разведки. С 1926 г. — зам. наркома по военным и морским делам, зам. председателя РВС СССР, с 1927 г. (по совместительству) — зам. председа​теля Осоавиахима. В 1935—1937 гг. — начальник Главного управления Гражданского воздушного флота, с 1935 г. — секретарь союзного совета ЦКК. За заслуги имел орден Красного Знамени. Был делегатом партий​ных съездов: IX, X, XII и с XIV по XVII. С 1924 г. входил в состав партий​ной Ревизионной комиссии. Был также членом ВЦИК и ЦИК СССР234. 12. Бортновский (Бронковский) Бронислав Брониславович (1894— 1937). Поляк. С 18-ти лет член СДКПиЛ. Учился в Политехническом ин​ституте (Варшава). Арестован полицией, выслан в Саратов (1914). В нача​ле революции служил в Красной Гвардии (1917—1918), затем — в Наркомнаце и ВЧК (секретарь Дзержинского!). С 1921 по 1924 г. — на работе в Берлине, один из создателей и руководителей советской военной раз​ведки. С 1919 г. — зам. начальника и начальник разведотдела Западного фронта (человек близкий к Тухачевскому!). В Москве — он заместитель начальника Разведупра Генштаба РККА, с 1929 г. — на руководящей работе в Компартии Польши и Коминтерне. В 1930—1934 гг. — на руко​водящей секретной работе в Берлине и Копенгагене. С 1934 г. — руково​дитель Польско-Прибалтийского секретариата ИККИ, кандидат в чле-
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ны Политической комиссии Президиума Коминтерна. Этот человек, столь информированный, секретарь самого Дзержинского, был воис​тину «кладезем» всяких секретных сведений — по делам партии, СССР, зарубежья и биографиям отдельных лиц.
13. Лонгва Роман Войцехович (1891—1938). Поляк. Из семьи коммер​санта. Гимназию окончил экстерном (исключен за революционную дея​тельность). В 19 лет — член Союза молодых социалистов. С 1910 по 1918 г. — член ППС(л). 21-го года был арестован, находился в заключении до сентября 1913 г. В период Первой мировой войны окончил военное учи​лище, участвовал в боевых действиях, получил чин штабс-капитана. Участвовал в подавлении корниловского мятежа после Февральской ре​волюции. В Октябрьскую революцию — комендант почт и телеграфа, затем — зав. Военным отделом Польского Комиссариата в Наркомнаце. В РКП вступил в 1918 г. Быстро делал карьеру: начальник штаба пехот​ной дивизии, командир бригады и дивизии. Воевал против Краснова, Деникина, поляков. Был назначен командующим формировавшейся Пер​вой Польской Красной Армии. В 1920—1921 гг. был начальником отделе​ния Разведупра Полевого штаба РВС республики, затем — начальник разведотдела Вооруженных сил Украины и Крыма (сотрудничал с М. Фрунзе и И. Якиром). В 1922—1925 гг. — начальник и комиссар разве​дывательного отделения, зам. и И. О. начальника Штаба Украинского военного округа. В 1925 г. — секретарь китайской комиссии Политбюро ЦК ВКП(б). В 1926—1927 гг. — военный атташе в Китае. После возвраще​ния на родину в 1927—1930 гг. — командир и комиссар дивизии, затем в Управлении связи РККА— инспектор (1930—1932), зам. начальника (1932—1935), начальник (1935—1937). В 1935 г. получил звание комкора. Один из самых важных людей для Тухачевского, державший в руках связь. Арестован 21 мая 1937 г. (за день до ареста маршала!), через 9 месяцев расстрелян (08.02.1938).
14. Мельников Борис Николаевич (Семенов Б.) (1896—1938). Это лицо очень необычное, оно составляет исключение среди названных лиц. Он родом казак (из Забайкалья). Кончил реальное училище, учился в Пе​тербурге (Политехнический институт, где в 1916 г. вступил в партию боль​шевиков). В 18 лет призван в армию и в 1917 г. окончил Михайловское артиллерийское училище. Получил чин подпоручика. Командовал гар​низоном в Иркутске, был членом и секретарем Иркутского ревкома, во время интервенции Японии побывал в плену, сумел эмигрировать в Китай, но был выдан белогвардейцам, сидел в тюрьме (до начала 1920 г.). Освободившись, начал стремительно подниматься вверх: член Воен​ного совета временного Приморского правительства, член Амурского областного комитета РКП(б), комиссар штаба Амурского фронта и Амурской армии, военком Амурской стрелковой дивизии, командую​щий войск Приамурского военного округа, председатель Приамурского областного бюро партии (1921). Это в 25 лет! Время величайшего риска и невероятных карьер!
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Перелом в жизненной стезе наступает с 1922 г. Мельников назнача​ется помощником начальника Разведупра штаба, который работает при помощнике главкома по Сибири. Как подающий большие надежды ра​ботник, он командируется в Москву и назначается начальником Вос​точного отделения агентурной части Разведупра Генштаба РККА. Ра​бота ведется под прикрытием дипломатических постов: в управлении упол​номоченного НКИД СССР в Харбине (Китай), дальнейшие посты — зав. Отделом Дальнего Востока НКИД СССР, генеральный консул в Харбине (1928—1931), также член правления КВЖД (1928—1929), вре​менный поверенный в делах в Японии (1931), уполномоченный НКИД СССР при Дальневосточном крайисполкоме (1933—1934). Одновремен​но Б. Мельников — зам. начальника Разведупра Генштаба РККА (1932— 1933). 1935 г. — новая решительная перемена. Вдруг перебрасывают на Украину — ответственным инструктором ЦК КП(б) У. А оттуда — на важный пост: зав. Службой связи Секретариата ИККИ (1935—1937). По-видимому, через Гамарника Мельников устанавливает прочные связи с военной группой Тухачевского, а до нее — еще и с группой «правых». В итоге: арест НКВД 4 мая 1937 г. (сам Тухачевский арестован 22 мая 1937 г.), уже 25 июня, после серии допросов, Мельников приговорен к расстре​лу. Но в исполнение приговор приведен лишь 28 июля 1938 г.: то ли зас​тупился Блюхер, то ли колебался сам Сталин.
Такой человек, с восточными связями и большой информацией по Коминтерну, был для Тухачевского очень ценен, так как позволял кор​ректировать важнейшие военные и политические решения.
Это лишь небольшой список лиц из закулисных соратников Туха​чевского, оказывавших ему большую помощь. Совершенно ясно, что для прояснения неясных вопросов (а их много) необходимо издать це​лый сборник, посвященный таким лицам.
ГЛАВА 13. КАКИМИ СИЛАМИ РАСПОЛАГАЛА АНТИСТАЛИНСКАЯ ОППОЗИЦИЯ?

Все минет, одна правда останется.
Пословица
На какие силы опиралась оппозиция? Что давало основания наде​яться? Откуда собирались черпать силы для переворота?
Ответить на эти вопросы в настоящий момент можно лишь прибли​женно: необходимые документы до настоящего времени не опублико​ваны. Тем не менее некоторые важные выводы сделать можно. Группа Тухачевского черпала свои силы из следующих подразделений на терри​тории Московского военного округа и самой Москвы:
— спецотряды НКВД, созданные Ягодой из оппозиционеров, путем всяких хитроумных махинаций, тщательным отбором людей, а также длительным и терпеливым воспитанием;
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— спецчасти в Московском военном округе, охватывавшем огром​ную территорию (даже и за пределами Московской области).
Состав войск самого округа235: три стрелковых корпуса; Московская пролетарская дивизия236; прославленные части из состава Первой кон​ной армии: 14-я Майкопская кавалерийская дивизия, 1-я отдельная осо​бая Краснознаменная кавалерийская бригада им. Сталина; дивизионы легкой, средней и тяжелой артиллерии; артиллерия резерва Главного командования (значительная часть ее находилась именно в пределах дан​ного округа); механизированный корпус (500 танков, 200 автомашин); две механизированные бригады; боевая авиация и военно-транспортные ча​сти; воздушно-десантные войска; войска ПВО (находились под особым контролем Военного совета округа); сводный железнодорожный полк.
Командовал этой значительной вооруженной силой (до прихода сюда Буденного) командарм первого ранга Иван Панфилович Белов. При нем состояли: его заместитель Б.М. Фельдман, член Военного совета Б.У. Троянкер, начальник Политуправления округа Л.Н. Аронштам, началь​ник штаба округа И.А. Антонов. Все эти лица по-своему знамениты.
И.П. Белов (1893—1938, чл. партии с 1919) — из крестьян, участник Первой мировой войны, за два первых года войны получил три (!) Геор​гиевских креста, произведен в унтер-офицеры, за рукоприкладство в отношении офицера попал в дисциплинарный батальон. В 1917 г. вступил в партию левых эсеров, но позже вышел из нее. Активный участник ре​волюции и Гражданской войны, был главнокомандующим войсками и членом РВС Туркестанской республики. Участвовал в разгроме белых банд на Кубани (1921—1922). Командовал дивизией, корпусом, войска​ми Ленинградского военного округа (1923—1931), командующий войс​ками Московского (1935—1937) и Особого Белорусского округов (арес​тован 7 января 1938). Имел два ордена Красного Знамени. Д. Фурманов, работавший с Беловым, отзывался о нем восторженно: «Человек он тугой на сближение, для многих тяжеловесный, а порой и нетерпим за свою непосредственность и прямоту. На подлость, на воровство, на махинации — он абсолютно не способен, я в этом глубоко убежден. На​оборот, такого честного и прямого человека трудно встретить» (Рас​права. Прокурорские судьбы. М., 1990, с. 189). Ворошилов тоже держался о Белове самого наилучшего мнения. В 1925 г. о нем он писал: «Как парти​ец — безупречен. Хороший единоначальник. Может служить примером другим». (Там же, с. 190.) Этого мнения держался он и позже. Однако защитить Белова от обвинений сотрудников Ежова (майоры госбезопас​ности Николаев и Ямницкий), действовавших по его указанию, не смог. Впрочем, с деятельностью Белова в 1936—1938 гг. многое не ясно. Эсе​ровское прошлое, связи и страх за самого себя могли толкнуть на заго​вор. Необходимы сборники документов и показания его на следствии и в суде. Только тогда все будет окончательно ясно.
Л.Н. Аронштам (1896—1937, чл. партии с 1915). Еврей. Военком полка в Гражданскую войну, затем: военком дивизии, инспекции артиллерии
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и бронесил РККА, член РВС и начальник Политуправления Белорус​ского военного округа, Московского и Приволжского.
Б.У. Троянкер (1900—1937, чл. партии с 1917). Еврей. Корпусной ко​миссар (с 1935), член Военного совета (1937, май—ноябрь). Участник Гражданской войны. После нее работал в политотделах дивизии, корпу​са, бригады Северо-Кавказского, Московского и Белорусского воен​ных округов. С 1932 г. работал в Политуправлении РККА, начальником Политуправления Гражданского воздушного флота.
А.М. Перемытов (1888—1938, чл. партии с 1918) — комдив, началь​ник штаба МВО (май 1936 — июнь 1937). Окончил военное училище. Участник Первой мировой войны. Капитан царской армии. В РККА с 1918 г. Командовал батальоном, затем на руководящей штабной работе: помощник начальника штаба, начальник штаба дивизии, начальник оперативного отдела штаба Южного фронта, помощник начальника штаба Западного фронта. В 1921—1924 гг. начальник штаба Северо-Кав​казского военного округа и 5-й Краснознаменной армии, затем началь​ник штаба Московского и Белорусского военных округов (1924—1928). Был также преподавателем Военной академии РККА (1929—1936).
Б.М. Фельдман (1890—1937, чл. партии с 1919). Еврей, друг Тухачевс​кого, комкор (1935), в Гражданскую войну начальник штаба бригады и дивизии. Кончил Военную академию РККА (1921), был начальни​ком штаба у Тухачевского в Ленинградском военном округе (1928— 1931), занимал пост начальника Главного управления Красной Армии по начальствующему составу, долго пользовался доверием Ворошилова. Перед арестом — заместитель командующего Московского военного ок​руга.
А.И. Антонов (1896—1962, чл. партии с 1928). Участвовал в Первой мировой и Гражданской войнах. Участник Великой Отечественной вой​ны на крупных должностях. Выдающийся штабной работник. Генерал армии. Был начальником штаба стран-участниц Варшавского Договора.
Необходимо отметить еще одно важное лицо, игравшее в военной структуре Москвы тех критических дней очень важную роль. Это был выдвиженец Якира Михаил Лукин, военный комендант Москвы. После​дний знал Якира, по его собственным словам, 15 лет! Что представлял он собой?
М.Ф. Лукин (1892—1970, чл. партии с 1919) — генерал-лейтенант с 1940 г., в РККА с 1918 г. Участник Первой мировой войны. Кончил шко​лу прапорщиков и курсы разведчиков. Воевал в чине поручика. В 1917 г. — в Красной Гвардии. В Гражданскую войну: помощник начальника штаба дивизии по разведке, командир полка и бригады, начальник штаба ди​визии. Затем: помощник командира дивизии (до 1929), начальник отдела штаба Украинского военного округа, начальник отдела Управления РККА. С 1929 г. — командир стрелковой дивизии, в 1935—1937 гг. — ко​мендант Москвы, с 1937 г. — заместитель начальника штаба, в 1938 г. — начальник штаба Сибирского военного округа, с 1939 г. — заместитель
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командующего Сибирским военным округом, в 1940 г. — командующий 16-й армией. В войну с немецким фашизмом — командующий армией. Попал в плен раненым под Вязьмой. Находился в лагере до освобожде​ния в 1945 г. С 1946 г. в отставке. Работал после этого в Комитете ветера​нов войны. Награды: 5 (!) орденов Красного Знамени, Красной Звезды, медали. (О нем: М.Ф. Лукин. «Мы не сдаемся, товарищ генерал». (Воспо​минания). — «Огонек». 1964, № 47, с. 26—29.)
Самое интересное в биографии этого генерала следующее: началь​ником штаба 19-й армии, которой он в войну командовал, являлся известный предатель комбриг В.Ф. Малышкин (1896—1946, чл. партии с 1919), перебежавший на сторону немцев и ставший у Власова тоже на​чальником штаба (он был якобы «обижен», что Сталин не дал ему генеральского чина!)237. Власов на Лукина, оказывается, тоже имел виды. И предлагал ему, как соратнику Якира, стать командующим Русской Освободительной Армии (РОА), которую планировал создать для «борь​бы против Сталина»! Тот, подумав как следует, ему, однако, отказал.
К сказанному следует добавить еще некоторые интересные детали. Их сообщает книга явно сочувствующих и заинтересованных лиц: В. Му​ратов, Ю. Городецкая. Командарм Лукин. М., 1990. (Второй автор — дочь главного героя книги.) Итак, еще раз повторяем: Лукин — член партии с 1919 г., участник Гражданской войны, служил на Украине у Якира; он являлся командующим Харьковской отдельной дивизией, в Москву уехал в 1935 г. на пост коменданта Москвы. И вот что интересно: Якир, приезжая в столицу по делам, тут же встречался с ним. Уж, конечно, делалось это не ради того, чтобы они, как невинно изображают авто​ры, вспоминали годы совместной работы. (С. 337.) До того ли было обо​им среди бешеных репрессий, связанных с убийством Кирова в Ленин​граде?!
Еще интереснее другое: Якир приезжал в столицу и в мае 1937 г., незадолго до собственного ареста. (С. 337.) Лукин чувствовал себя на своем посту очень неважно: одолевали шпионы НКВД, интриги, скло​ки и аресты. Желая от них избавиться, он стал проситься к бывшему начальнику на Украину. Якир, слишком много знавший, со вздохом махнул рукой: «Э, Михаил Федорович, что об этом говорить».
Это был несомненный отказ, вызванный тем, что оппозиция нуж​далась в Лукине именно в Москве, на его посту.
Дальнейшую часть разговора авторы передают очень лицемерно. Со​беседники будто бы говорили обо всем, «но не касались главного, что волновало обоих: что же происходит, почему арестовывают и бесслед​но исчезают люди, которых мы знали как отличных боевых командиров и преданных коммунистов?» (С. 337.) Трудно в это поверить, невозможно! Они слишком хорошо знали друг друга — и поэтому могли говорить откровенно.
Якир вернулся в Киев — и скоро оказался сам арестован. Лукин в разговорах с домашними о своих настроениях отозвался так:
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«Арест Якира поразил меня как внезапный удар грома среди ясного неба. Разве мог я поверить, что он шпион, враг?!»
«Я любил Якира, — добавлял он, — верил ему и не мог отыскать в его жизни и работе даже малейшего пятнышка». (С. 338.)
Вот так оппозиционная верхушка воспитывала командиров дивизий и корпусов: в духе личной преданности, маскировавшейся громкими фразами и бешеной рекламой в печати и на радио! Эти командиры дол​жны были быть готовы — без всяких уговоров! — буквально на все, по одному слову своих высоких начальников!
Лукин, вполне понятно, притворялся, будто арест Якира явился для него величайшей неожиданностью. На самом деле, благодаря свое​му положению в Москве и личным связям, он знал больше, чем доста​точно! И мог не сомневаться, что если арестуют маршала Тухачевско​го, то Якир, как его близкий соратник, автоматически последует за ним. Ибо нельзя создавать заговор, не имея верных приспешников. При​меры генерала Франко в Испании, генерала Пиночета в Чили это нео​споримо доказывают!
Так спрашивается: есть ли «идеология» среди бешеной борьбы? Ко​нечно есть! Хорошо сказали два автора:
«Идеология собирает людей, объясняет, как устроен мир, указы​вает друзей, врагов, путь к благоденствию. Сильная идеология — это не сухое дерево познания, а спичка, поджигающая эмоции»238.
Оппозиция тоже воспитывала своих людей во вполне определенном духе. И отголоски этого воспитания проскальзывают через всевозмож​ные мемуары. Так генерал А.В. Горбатов в своей книге «Годы и войны» (М., 1989, с. 95) пишет:
«Плоды нашей работы могут в полной мере проявиться только на войне. Исправлять ошибки, устранять недоделки, наверстывать упущен​ное будет уже поздно: за все придется расплачиваться кровью. Вот поче​му мы очень много работаем и очень много думаем».
Да уж понятно, как они «думали» в 1937 г. и в предыдущие годы — сторонники Тухачевского, Якира, Уборевича и других из того же лагеря!
Сказанного о Лукине вполне достаточно.
* * *
Пришедший на смену Урицкому в Московский военный округ Бу​денный пользовался громадной славой и авторитетом. Удивляться тому не приходится! Он действительно был легендарным и непобедимым командармом, необыкновенно одаренным полководцем, имевшим сла​ву человека, «заговоренного от пуль» (хотя и имел несколько ран!), лучшего рубаки в Первой конной армии. Его выдающиеся успехи опира​лись на замечательные личные качества: феноменальную память, же​лезное здоровье (его он поддерживал регулярными спортивными заня​тиями и верховой ездой), громадную работоспособность и трудолюбие,
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высокую организованность и скрупулезную аккуратность в работе. Он очень любил книгу, много читал и являлся прилежным посетителем обширной библиотеки генерал-лейтенанта царской армии Снесарева, перешедшего на службу в Красную Армию. И собственную библиотеку Буденный с большой любовью собирал многие годы. По различным от​раслям знаний. Склонность к ежедневному чтению маршалу привила жена Ворошилова, которая читала им обоим в Гражданскую войну раз​ные интересные книги.
Привычка к общению с громадным множеством людей, каждого из которых следовало правильно понять и оценить, развила у Буденного необыкновенную проницательность и умение распознавать способнос​ти людей. К людям он вообще испытывал большой и жадный интерес, помогал каждому, кто к нему обращался. Вместе со своим другом Во​рошиловым он являлся почетным председателем землячества Первой конной армии, созданного в 1929 г.
Свою семью и детей Буденный очень любил и всегда заботился о воспитании молодежи. Собственных детей учил иностранным языкам с пяти лет, придавая этому большое значение. Вообще, его воспитатель​ное искусство стояло на значительной высоте, и соратники справедли​во говорили о «школе Буденного».
Влияние командарма опиралось на безупречный моральный авто​ритет. А тот базировался на тонком и проницательном уме, на склон​ности к оригинальным решениям, умении верно выбирать людей, бле​стящем знании дела и выдающейся личной храбрости. О последней луч​ше всего говорил такой факт: из окопов Первой мировой войны он вы​нес четыре Георгиевских креста и четыре медали, то есть имел полный бант Георгиевских наград, дававшихся в царской России нижним чинам за военные подвиги. (А что имел Тухачевский?!)
Соответственно таким своим качествам он выбирал себе и соратни​ков. Трусливых и болтливых, ленивых и нерадивых он не выносил и сразу же изгонял. Железное правило его при приеме новых людей было таково:
— Нам нужны только герои, а трусам нет места в наших рядах. (Стра​ницы большой жизни. Сб. М., 1983, с. 42.)
Чтобы не случалось «осечек», он с первых же боев к каждому но​вичку прикреплял негласно опытных бойцов, которые следили за пове​дением вновь прибывшего в бою и давали ему аттестацию. Дисциплину он воспринимал как святая святых и придавал ей большое значение. Будучи в делах службы человеком суровым, жестким и требовательным, в повседневной жизни он показывал себя человеком добрым, заботли​вым и чутким, настроенным всегда оптимистически, склонным к юмо​ру и шутке. Он был мастером играть на гармони, любил песню и пляс​ки, славился как замечательный рассказчик, был душой общества. Люди тянулись к нему, верили его слову, знали, что командующий никогда не подведет. Он показал себя страстным и наблюдательным охотни​ком, большим ценителем лошадей.
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В.И. Ленин держался о Буденном самого высокого мнения. Кларе Цеткин в 1920 г. он говорил так:
«Наш Буденный сейчас, наверно, должен считаться самым блестя​щим кавалерийским начальником в мире. Вы, конечно, знаете, что он крестьянский парень. Как и солдаты французской революции, он нес маршальский жезл в своем ранце, в данном случае — в сумке своего седла. Он обладает замечательным стратегическим инстинктом. Он от​важен до сумасбродства, до безумной дерзости. Он разделяет со своими кавалеристами самые жестокие лишения и самые тяжелые опасности. За него они готовы дать разрубить себя на части».
В таком отзыве нет преувеличений. Маршал К.С. Москаленко, дваж​ды Герой Советского Союза, с 18 лет воевал в рядах Первой конной армии и прошел в ее рядах путь от рядового бойца до начальника штаба полка знаменитой 6-й Чонгарской кавалерийской дивизии. Вспоминая прошлое, он так выразил общее мнение:
«Все мы, буденновцы, любили своего командарма за его острый природный ум, беспредельную отвагу и храбрость, мужество и волевой характер, за простоту, чуткость и сердечность. Мы мечтали быть похожими на него, подражали ему во всем». (Там же, с. 15.)
Большая и полезная для страны и народа жизнь Буденного была отмечена множеством наград: тремя Золотыми звездами Героя Советс​кого Союза, семью орденами Ленина, шестью орденами Красного Зна​мени, золотым холодным оружием с надписью «Народному герою».
Белогвардейцы Буденного люто ненавидели и отзывались о нем так:
«Эта анекдотическая личность настолько известна, что распрост​раняться про нее не стоит. Достаточно упомянуть, что даже большеви​ки до сих пор держали его на чисто фиктивной должности инспектора кавалерии и главным его занятием было коневодство и организация бегов и скачек. Держали его при этом в Москве, главным образом, для парадных выступлений. Никаких командных постов после Гражданской войны до сих пор Буденному давать не решались. Даже с советской точки зрения он для этого не годился. Буденный, человек крайне ог​раниченных умственных способностей, живущий лишь за счет приоб​ретенного им в Гражданскую войну ореола красного Мюрата. Можно себе представить, что он натворит в роли командующего войсками в Москве»239.
Или:
«Современная армия, возглавляемая такими героями конмарксизма, как Буденный, или такой каботажной красой и гордостью револю​ции, как Дыбенко, такой же анахронизм, как современный аэроплан, управляемый извозчиком»240.
Отзывы белогвардейцев входили в непримиримое противоречие с фактами! Это доказывается очень легко241.
В паре с Буденным, в качестве нового начальника округа, стал ра​ботать только что кончивший первый курс Академии Генерального штаба
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комбриг А.И. Антонов (1896—1961, чл. партии с 1928). Он находился в расцвете сил (41 год), отличался исключительной работоспособностью и творческой энергией, имел большой практический опыт и глубокие теоретические познания. Жизненный путь его был таков. Родился в се​мье офицера, выходца из Сибири, дед тоже офицер, мать — полька (ее отец оказался сослан в Сибирь за участие в восстании 1863—1864 годов), кончил гимназию, поступил на физико-математический факультет Пе​тербургского университета (1915). Из-за смерти матери и острого безде​нежья пришлось поступить на завод. В 1916 г. закончил, в связи с войной, Павловское военное училище, отправлен на Юго-Западный фронт. Здесь получил ранение и орден. Короткое время работал в Продовольствен​ном комитете Петрограда и, демобилизовавшись, учился в Петроград​ском лесном институте. Разгоревшаяся Гражданская война бросила его, как других, на фронт. Здесь он начал свою карьеру в качестве помощни​ка начальника штаба бригады, входившей в состав Сивашской стрелко​вой дивизии. За успешную работу удостоен почетного оружия РВС рес​публики и Почетной грамоты за подготовку и успешное проведение опе​рации на Сиваше. Закончил Военную академию им. Фрунзе и с 1931 г. служил на Украине в г. Коростене. Затем вновь учился — на оператив​ном факультете при Академии им. Фрунзе (из него позже выросла акаде​мия Генерального штаба) (ноябрь 1932 — май 1933). После учебы зани​мал должности начальника штаба дивизии, начальника штаба укрепрайона, начальника оперативного отдела Харьковского военного окру​га. Участвовал в больших Киевских маневрах (12—17 сентября 1935 г.). Якир, знавший Антонова с 1923 г., способствовавший должностному росту последнего, остался очень доволен его работой в период апроба​ции новинки — высадки десанта из 1200 человек. Его работа удостоилась благодарности со стороны наркома Ворошилова. С 1936 г. он вновь от​правился на учебу: только что открылась Академия Генерального шта​ба РККА, где собрался цвет военных теоретиков страны. Его товарища​ми по учебе являлись А. Василевский, Н. Ватутин, И. Баграмян, Л. Го​воров. Всех этих избранных слушателей готовили на самые ответствен​ные должности: начальников штабов армии и фронта, на роли коман​дующих. Все они во время войны с немецким фашизмом блестяще по​казали себя. Позже Антонов стал генералом армии и начальником шта​ба стран-участниц Варшавского Договора. (И.И. Гаглов. Генерал армии А.И. Антонов. М., 1987).
Среди всех названных частей округа Московская пролетарская мо​тострелковая дивизия была общевойсковой лабораторией, «полигоном» Генерального штаба, кузницей командных кадров, испытателем новых образцов оружия, обмундирования, а также тактики современного боя. Она всегда участвовала в парадах на Красной площади. Над ней шеф​ствовали Большой театр, Малый театр, Художественный театр, Театр Мейерхольда, Театр Революции, заводы «Серп и Молот», «Динамо», комбинат «Трехгорная мануфактура», швейные фабрики и т.д. Восемь
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лучших командиров первого полка Пролетарской дивизии руководили стрелковыми кружками даже в Большом театре, вели там семинарские занятия с командирами запаса по тактике, организовывали военные игры (Московская пролетарская. С. 31):
— курсанты 75 военных школ;
— курсанты двух бронетанковых училищ (созданы в 1932 г.)242;
— курсанты военных академий (действовали с 1932 г.): военная ака​демия механизации и моторизации, артиллерийская, военно-инженер​ная, военно-химическая, военно-электротехническая, военно-транс​портная (создана позже) и более старые — Военная академия им. М. Фрунзе, Военно-политическая академия. За период с 1929 по 1937 год эти академии подготовили около 10 тысяч командиров;
— особые факультеты при военных академиях (для наиболее заслу​женных командиров и военачальников, не имевших высшего военного образования);
— части артиллерии и ВВС;
— авиационные базы, мотоциклетные и автомобильные клубы;
— различные спортивные общества, члены которых участвовали в комсомольских кроссах, лыжных соревнованиях, сдавали нормы на знач​ки ГТО;
— снайперские школы;
— члены многочисленных военных кружков;
— стрелковые роты, формировавшиеся на базе крупных заводов («Ди​намо», «АМО», и т.д., ряда учреждений);
— комсомольские учебно-строевые подразделения (КУПСы) на крупных предприятиях;
— молодежь, группировавшаяся вокруг стрелкового кружка при Вто​ром доме Реввоенсовета (он являлся центром стрелковой жизни сто​лицы!);
— стрелковые клубы при ВУЗах («Бауманский» и пр.);
— студенчество Московского инженерно-строительного инсти​тута243 ;
— учебный полк Московского университета (штаб, три стрелковых батальона, артдивизион, команда химиков);
— Пединститут им. К. Маркса (почти 1,5 тысячи студентов и препо​давателей имели здесь по 2—3 оборонных значка!);
— кадры военно-учебных пунктов (ВУПы) при районных Советах Осоавиахима, где проходила военная подготовка;
— кружки Мосавиахима (только к 1930 г. он создал на предприятиях 400 команд по противовоздушной и химической обороне);
— авиамотористы и учащиеся планерных школ;
— 70 планерных кружков (в 1932 г. они объединяли 1,5 тысячи чле​нов ВЛКСМ);
— общественная школа летчиков, готовившая их без отрыва от про​изводства;
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— летные группы на заводах (в 1935 г. они подготовили 10 тыс. плане​ристов, 600 летчиков);
— студенты аэроклуба при Московском авиационном институте;
— московские аэродромы и авиационные КБ;
— парашютные кружки и парашютно-санитарные отряды из деву​шек, членов ВЛКСМ (кондитерская фабрика «Большевичка», Второй часовой завод, фабрика «Дукат», «Трехгорка» и др.);
— Московская городская вечерняя стрелковая школа;
— клубы ворошиловских стрелков в городском Доме пионеров и других коллективах;
— группы самозащиты предприятий, учреждений и жилых домов, принимавшие участие в массовых учениях по противовоздушной оборо​не. Охватывали 908 предприятий, 1315 учреждений и домоуправлений. (Московская оборонная. Краткий очерк истории столичной организа​ции ДОСААФ. М., 1977, с. 17);
— члены Осоавиахима по важнейшим специальностям (авиация, артиллерия, связь, снайперское и подрывное дело, химия и защита от нее);
— участники массовых военных походов молодежи (в 1939 г. в них участвовало более 35 тыс. призывников);
— «отпускники» с Балтики и Черноморского флота, переброшенные в Москву к часу «X»;
— Бауманская районная стрелковая школа «Осоавиахим»;
— первый в СССР клуб ворошиловских стрелков при Бауманском районе (открыт осенью 1934 г.).
Кто же в то время, по данным Н. Ежова, из высших командиров входил в заговор? Часть этих людей ныне известна. 

В Военной академии им. М. Фрунзе:
— А.И. Корк (1887—1937, чл. партии с 1918) — начальник академии с 1935 г., в Гражданскую войну — начальник штаба армии, командующий армиями, бывший полковник;
— Б. Майстрах — руководитель кафедры истории Первой мировой войны (арестован еще в феврале 1935 г.);
— П.И. Вакулич (1890—1937, чл. партии с 1918) — начальник опера​тивного факультета академии и начальник кафедры Академии Генштаба. В Гражданскую войну — крупный штабной работник, бывший полков​ник царской армии;
— И.И. Вацетис (1873—1938) — профессор академии, кафедра «Ис​тория войн». В Гражданскую войну командовал фронтом и всеми воору​женными силами Республики. Бывший полковник царской армии;
— Г.Д. Гай (1888—1937, чл. партии с 1918) — профессор, начальник кафедры «Истории военного искусства». В Гражданскую войну командо​вал пехотной дивизией. Блестящий командир конных корпусов;
— Н.Е. Какурин (1883—1936) — преподаватель академии по тактике и начальник военно-исторического отделения. Бывший полковник цар-
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ской армии. В Гражданскую войну командовал дивизией, армией, был помощником командующего Западным фронтом;
— А.В. Павлов (1880—1937, чл. партии с 1918) — начальник особого факультета. В Гражданскую войну командовал дивизией и армией;
— А.Н. Перемытов (1888—1938, чл. партии с 1918) — преподаватель академии. В Гражданскую войну крупный штабной работник (дивизия, фронт). Капитан царской армии;
— Е.Н. Сергеев (1888—1938, чл. партии с 1918) — преподаватель ака​демии. В Гражданскую войну начальник штаба дивизии и армии.
В Военной академии моторизации и механизации РККА:
— М.Я. Германович (1895—1937, чл. партии с 1918) — начальник ака​демии.
В Военно-политической академии им. Н. Толмачева:
— Б.М. Иппо — армейский комиссар второго ранга, начальник ака​демии;
— И. Нижичек — его заместитель, дивизионный комиссар (аресто​ван в феврале 1937 г.).
В Академии Генерального штаба:
— М. Алафузо — начальник кафедры (арестован 15.04.1937). Естественно, имелись и другие сторонники. Ведь каждый находился
в окружении людей и искателей карьеры, часто раздраженных, по их мнению, несправедливостью Ворошилова. Каждый искал надежных еди​номышленников, а поскольку все прошли через Гражданскую войну и много раз видели друг друга в деле, то каждый достаточно хорошо пред​ставлял, кого можно привлечь, а кого не следует, так как он нереши​телен, стар, труслив, склонен к доносам и т.п.
Опорой оппозиции являлись партийные и комсомольские организа​ции именно Бауманского района. Здесь сосредотачивались наиболее зна​чительные их кадры, тут велась особенно упорная работа в массах — среди молодых рабочих, пришедших недавно из деревни, среди комсо​мольцев, студентов и школьников. Тут особенно быстро росло число первичных организаций Осоавиахима. В состав общества входила при​мерно половина коммунистов района, а в 1940 г. — уже 60% (!) (Мос​ковская оборонная. С. 20).
Почему оппозиция, подготавливая переворот, уделяла такое боль​шое внимание именно Бауманскому району? Почему отдавалось ему предпочтение перед другими? Это определялось рядом обстоятельств, имевших, по мнению оппозиции, практическую важность:
1. Бауманский район — крупнейший промышленный узел.
2. Здесь находилось здание НКВД («Большой дом» на пл. Дзержин​ского).
3. И тут же располагался Политехнический музей, в котором 7 но​ября (25 октября) 1917 г. состоялось заседание Советов рабочих и сол​датских депутатов, на котором был избран Московский военно-рево​люционный комитет.
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4. В здании Московского высшего технического училища им. Н.Э. Ба​умана (2-я Бауманская ул., 5) базировался в октябрьские дни 1905 г. большевистский Московский комитет РСДРП, здесь же собирались мос​ковские городские и областные партийные конференции.
5. В реальном училище Фидлера (д. 5/16 на углу улиц Макаренко и Жуковского) во время вооруженного восстания московского пролета​риата в 1905 г. происходили заседания, собрания и митинги революци​онной Москвы, здесь находился штаб восставших рабочих, собирались представители боевых дружин разных районов города, студенты универ​ситета и Высшего технического училища. В залах училища Фидлера уст​раивались стрелковые и строевые занятия дружинников, в подвалах хра​нилось оружие, здесь заседали Московский комитет РСДРП(б) и Совет рабочих депутатов, а также Общемосковская конференция большеви​ков с участием представителей городов Подмосковья, на которой было вынесено решение о начале Декабрьского восстания 1905 г.
6. Здесь (ул. Грибоедова, д. 4) происходил I съезд Российского комму​нистического Союза Молодежи. (Москва. Путеводитель по районам. М., 1981, с. 196.)
7. На бывшей Мясницкой (ул. Кирова, 40) находилась почта и теле​граф, именно в этом здании с 1905 г. устраивались массовые собрания почтово-телеграфных работников.
8. Район тянется почти до Красной площади (крайняя черта его — метро «Площадь революции»), а туда ведет широкая магистраль — про​спект Карла Маркса, очень удобный для многолюдной народной мани​фестации.
Словом, все было связано с определенными традициями, которые широко популяризировались.
Почти всюду в войсках и всяких учебных заведениях оппозиция име​ла определенное количество приверженцев, главным образом из офи​церского и преподавательского, а также руководящего состава.
При этом намечавшемся перевороте руководители заговора глав​ную надежду возлагали на слепую дисциплину и авторитет военачаль​ников-оппозиционеров, а также на хитрость и обман рядовых бойцов и командиров. Они вовсе не собирались идти в бой, устраивать баррика​ды, выбрасывать лозунги «Долой Сталина, долой Советскую власть!». Нет, они хотели совершить переворот, прикрываясь лозунгом защиты Советской власти, которую будто бы путем восстания и захвата Крем​ля, с убийством вождей, пытались уничтожить белые, связанные с За​падом и ведущие свою «работу» в согласии с ним. Предполагалось, что при подобной хитрой тактике удастся увлечь за собой массу бойцов и командиров, к оппозиции не принадлежавших.
Эти расчеты оказались совершенно несостоятельными, в силу чего из переворота ничего не получилось. Тухачевский с горечью признал эфемерность имевшихся надежд во время предварительного следствия:
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«Политико-моральное состояние красноармейских масс было на высоком уровне. Невозможно было допустить и мысли, чтобы участни​кам заговора удалось повести за собой целую часть на выполнение пре​ступной задачи. Надежды Примакова на то, что ему удастся повести за собой механизированные войска ЛВО, представлялись больше фанта​зией». (Кровавый маршал. С. 100.)
Это позже Тухачевскому взгляд Примакова представлялся «фанта​зией»! А в 1936 г. маршал вполне разделял надежды своего соратника!
Вербовка новых людей, даже при опоре на Ягоду, являлась все вре​мя делом сложным и опасным, все время приходилось балансировать на грани провала. Позже в НКВД Тухачевский показал:
«Завербованных много. Однако, несмотря на строгие внушения о необходимости соблюдения строжайшей конспирации, таковая посто​янно нарушалась. От одних участников заговора узнавали данные, ко​торые должны были знать только другие (т.е. высшие командиры. — В.Л.), и т.д. Все это создавало угрозу провала». (Там же, с. 99.)
Поведение оппозиционеров понятно: передавая друг другу важней​шие сведения, они старались поддержать свой моральный дух. Ибо их подлинные планы слишком мало имели шансов на то, чтобы получить поддержку широких народных масс.
В Москве, в день ареста Тухачевского, имелись в разных районах попытки произвести какие-то выступления, но они с позором провали​лись. Во-первых, не поддержал народ, который боялся новой смуты и не доверял темным уличным ораторам. Милиция быстро разогнала ми​тинги и схватила часть подозрительных болтунов. Во-вторых, в реши​тельный момент колебнулись оппозиционные командиры со своими солдатами. Они не пожелали взяться за оружие.
Все оказалось блефом! Впрочем, сами вожди оппозиции хорошо это знали, потому и искали заграничной поддержки! Только эта поддержка могла приверти их к власти!
* * *
Были ли иностранные посольства в курсе дел оппозиции? В целом да. Послы знали многое по официальной линии, от министров иностран​ных дел своих государств и их сотрудников, кое о чем догадывались на основе анализа полученных ими материалов, часть сведений получали они «приватно» — из доверительных разговоров с разными руководите​лями тайной оппозиции и от собственной разведки.
Среди послов в Москве главную роль играли: от Германии — Гер​берт Дирксен (1882—1949), посол в СССР с 1928 по август 1933 г.244 и Фриц фон Шулленбург (1934—1941), от Франции— Кулондер245 (XI. 1936—X. 1938), от Англии— Чилстон, от Италии— Черетти, от США — Вильям Буллит (1934—1936), журналист и разведчик, предста​витель США на Парижской мирной конференции еще в 1918—1919 гг.,
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позже — посол в Париже (1936—1941), через брата-банкира и лично свя​занный с военно-химическим концерном «И.Г. Фарбениндустри», и его преемник Д. Дэвис (1936—1938). Посольства регулярно устраивали все​возможные обеды и рауты, на которых шли важные разговоры. Сотруд​ники посольств, торговые и военные атташе, приезжавшие из западных стран представители заводов и фирм по делам многократно бывали в Наркомате обороны, в Наркомтяжпроме и на заводах, ибо велись пе​реговоры о перевооружении РККА с помощью Германии (начиналось это еще при Веймарской республике на основе секретного соглаше​ния), об опытах с новейшими самолетами и танками, бомбометанием, обучении курсантов и т.п.
Среди этих послов — в силу обстоятельств Версальского мира — для СССР главную роль играл посол Германии Фридрих фон дер Шуленбург (1875—1944). Он родился в аристократической семье (по происхож​дению — граф). Род его принадлежит к древнейшим в Германии и ведет начало от рыцаря-крестоносца, убитого в 1119 г. Один из представите​лей рода был камергером Саксонии, получив графское достоинство Римской империи. Его сын Людвиг находился на русской службе, полу​чив чин генерал-майора. В России род Шуленбургов имел также графс​кое достоинство и с 1854 г. числился среди дворян Черниговской губер​нии246 . Таким образом, у этой фамилии были очень давние связи с Рос​сией, что Гитлер, при своей самоуверенности, во внимание вовсе не принимал.
Граф Фридрих фон дер Шулленбург получил прекрасное воспита​ние. В 26 лет начал службу в дипломатическом ведомстве, побывал в Варшаве, Тифлисе, Эрзеруме, Дамаске, Тегеране, Бухаресте. Считался образцовым чиновником консервативного склада, добросовестно слу​жившим сначала кайзеру, потом — Веймарской республике. Своей инициативы он никогда прежде не проявлял, не устраивал никаких оппози​ций. В 1934 г. он беспрекословно вступил в нацистскую партию, хотя в среде дипломатов долго чувствовалось закулисное сопротивление. Гит​лер это оценил и решил назначить его новым послом в Москву, где прежний посол Рудольф Надольный247, несмотря на свое сочувствие нацистскому руководству, успел уже вызвать его неудовольствие. Он стал проводить слишком прорусскую политику и Н. Крестинскому, замести​телю наркома по иностранным делам, в ноябре 1933 г. заявил: «Вы зна​ете меня давно, я держусь того мнения, что меняются правительствен​ные системы, возникают и исчезают небольшие недоразумения, но основная линия, требующая крепкой связи между Советским Союзом и Германией, остается непоколебимой». (Ю.Л. Дьяков, Т.С. Бушуева. Фа​шистский меч ковался в СССР. М., 1992, с. 339.) Такой курс Гитлеру не понравился, и он своего посла сместил, заменив его Шулленбургом, в надежде, что тот окажется более покладистым.
Но и последний очень скоро показал, что является сторонником политики «железного канцлера» Бисмарка, давшего совет избегать воо-
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руженных конфликтов с Россией. Таково же было настроение почти всех профессиональных дипломатов, даже самого главы министерства инос​транных дел Риббентропа (1893—1946) и его ближайшего сотрудника Вайцзеккера (1882—1951), занимавшего пост статс-секретаря МИДа (1938—1943). Невероятно, но в исключительно тяжелых условиях (28 ап​реля 1941 г.) он посмел написать Риббентропу так:
«Я не вижу в русском государстве какой-либо действенной оппози​ции, способной заменить коммунистическую систему, войти в союз с нами и быть нам полезной. Поэтому нам, вероятно, пришлось бы счи​таться с сохранением сталинской системы в Восточной России и в Си​бири и с возобновлением военных действий весной 1942 г. Окно в Тихий океан осталось бы закрытым.
Нападение Германии на Россию послужило бы лишь источником моральной силы для англичан». (Вторая мировая война в воспоминани​ях Уинстона Черчилля, Шарля де Голля, Корделла Хэлла, Уильяма Леги, Дуайта Эйзенхауэра. М., 1990, с. 104—105.)
Неудивительно, что и Риббентроп постепенно склонился к такой точке зрения. Войны с СССР он не хотел и боялся. 22 июня 1941 г. в здании министерства иностранных дел Германии ему, однако, пришлось объявить советскому послу В. Деканозову (1898—1953), исполнявшему посольские обязанности в течение 1940—1941 гг., бывшему в то же вре​мя заместителем наркома иностранных дел (1939—1947) и крупным чином НКВД (заведующий иностранным отделом), соратником само​го Берии, о разрыве отношений двух государств и войне. Когда советс​кий посол, произнеся соответствующие моменту ответные фразы, по​шел к выходу, в сопровождении секретаря посольства Бережкова, про​изошло вдруг нечто неожиданное:
«Риббентроп, семеня, поспешил за нами. Он стал скороговоркой, шепотком уверять, будто он лично был против этого решения фюрера. Он даже якобы отговаривал Гитлера от нападения на Советский Союз. Лично он, Риббентроп, считает это безумием. Но он ничего не мог поделать. Гитлер принял это решение, он никого не хотел слушать.
— Передайте в Москве, что я был против нападения, — услышали мы последние слова рейхсминистра, когда уже выходили в коридор» (В.М. Бережков. Годы дипломатической службы. М., 1987, с. 54; Он же. С дипломатической миссией в Берлин. М., 1966, с. 102.)
Во время этой утренней беседы, когда происходило объявление вой​ны, министр находился явно не в себе: «У Риббентропа было опухшее лицо пунцового цвета, и мутные, как бы остановившиеся, воспален​ные глаза». (С. 53.)
При таком раскладе вещей, понятно, что и Шулленбург являлся сторонником мира с Россией и вполне разделял взгляды авторитетных дипломатов и военных, которые генерал Гаммерштейн, начальник Уп​равления сухопутных сил рейхсвера, во время беседы с Ворошиловым 5 сентября 1929 г. выразил так: «У вас коммунистический строй являет-
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ся государственным строем, у нас коммунизм враждебен государствен​ному строю <...> Основами дружественных отношений двух стран явля​ются три фактора: дружба армий, возможно дружественная внешняя политика и взаимное признание внутренней политики каждой страны». (Ю.Л. Дьяков, Т.С. Бушуева. Ук. соч., с. 100.)
Шулленбург являлся горячим поклонником советско-германского пакта о ненападении и очень ему способствовал. Гитлер, естественно, знал о его настроениях. И в течение первой половины 1941 г. водил за нос собственного посла, отрицая намерение воевать с Россией. В апреле 1941 г. встревоженный ходящими слухами о войне, посол в сотрудниче​стве с советником посольства Хильгером и военным атташе Кестрингом (с явного одобрения Риббентропа!) разработал для Гитлера док​ладную записку о взаимоотношениях двух стран. Он старался отвратить фюрера от войны, которая, по его мнению, привела бы не к выигры​шу, но могла стать погибельной для Германии. Его мнение в этом плане опиралось на авторитетное суждение генерала Гаммерштейна, который , тоже крайне отрицательно относился к идее такой войны и 11 декабря 1932 г. венгерскому посланнику в Берлине Кании говорил: «Все же, по моему мнению, Россия неприступна. И ее соседям придется горько. Рус​ская армия и русские рабочие будут фанатично защищать свою родину. Я знаю, насколько велик рост заводов военной промышленности в Перми, но если они только подготовлены к пуску, то и тогда Россия при ее блестящем географическом положении непобедима. Ну какое для России это может иметь значение, если удастся на время захватить даже Москву?» (Там же, с. 137.)
Шулленбург вручил свою записку Гитлеру и после краткой беседы с ним 30 апреля 1941 г. вернулся в Москву крайне удрученный. Он не скрыл от своих сотрудников, что «выбор сделан, война — дело решенное», и что «Гитлер намеренно обманул меня».
Неудачный ход войны (что посол предвидел) вызвал у него страш​ную ненависть к фюреру. Он начал искать сближения с оппозиционны​ми Гитлеру кругами, нашел нужных ему влиятельных людей (Герделер, Тресков и др.) и составил с ними совместный заговор. Целью его явля​лось свержение Гитлера и создание либерального правительства. Пред​полагалось, что в нем он займет пост министра иностранных дел. Заго​ворщики создали сильную партию, из людей очень влиятельных. Быв​шему послу сумели доставить очень важный пост — заместителя поли​цай-президента Берлина, который помогал обеспечивать безопасность248.
Заговор, однако, был раскрыт из-за неудачного покушения и мало​душия военных руководителей, не посмевших в открытую выступить против Гитлера. В итоге вместе с рядом других сторонников Шулленбург был арестован гестапо и казнен. Участием в заговоре против Гитлера бывший посол неоспоримо доказал свою стойкость, смелость, убеж​денность, патриотизм и антифашизм на деле. Его членство в нацистс​кой партии оказалось чистой формальностью.
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Правой рукой посла во всех делах являлся советник Густав Хильгер (1886—1965). Он был родом из семьи немецкого фабриканта, имевшего свое дело в России. Учился в Москве, в немецкой школе, с детьми из богатых русских семей. Кончил Высшую техническую школу в Германии (Дармштадт) с квалификацией инженера. В 1910 г. вернулся для работы в Россию. Выгодно женился на дочери французского промышленника, осев​шего в Москве. Дела его шли хорошо, карьера складывалась удачно. В начале Первой мировой войны оказался выслан на окраину, в неболь​шой поселок на северо-востоке европейской России, через некоторое время возвращен в Москву, где занимался защитой интересов немецких военнопленных. После Бреста (1918) ведал вопросами репатриации. Во времена Веймарской республики с небольшими перерывами занимал в Москве дипломатические и другие посты, считаясь, по справедливости, знатоком русской и советской истории, германо-советских отношений' помощником всех послов Германии, их переводчиком во время бесед со Сталиным и другими руководителями СССР. В 1941 г. был отозван в Герма​нию. Несмотря на репутацию политика, настроенного прорусски, зани​мал в МИДе на Вильгельмштрассе заметное положение, был экспертом по русским делам, руководителем отдела референтов (докладчиков). После войны, как сотрудник Риббентропа, оказался интернирован в США и находился в заключении. По возвращении на родину вновь работал в МИД (Бонн). До смерти успел выпустить интересную книгу «Мы и Кремль»249.
Знавшие Хильгера единодушно отмечали его высокий профессио​нальный и культурный уровень, как и его жены. Оба знали по три ино​странных языка (он — русский, французский, английский, она — рус​ский, английский, немецкий). Сотрудник посольства Кегель, вспоми​ная о совместной работе с Хильгером, отзывается о нем так:
«Его солидное, хотя, конечно, полное классовых предрассудков знание истории России и развития Советского Союза вызывало у меня уважение. Я также ценил такое его личное качество, как всегда сдер​жанное и политически уравновешенное поведение. Я убедился и в том, что он по убеждению, которое, правда, основывалось на совсем ином мировоззрении, чем мое, считал готовившуюся Гитлером и явно при​ближавшуюся войну против Советского Союза несчастьем для Герма​нии». (В. Кегель. В бурях нашего века. М., 1987, с. 152.)
«Я не сомневаюсь, что его, прекрасного знатока страны и людей, активно использовали для организации самых различных провокаций и интриг против Советского Союза». (Там же, с. 127.)
Хильгер за многие годы жизни в России и СССР вжился в местную жизнь, и хотя советскую власть, понятно, не любил (она его разори​ла), но озлобления белогвардейцев у него не было. Советский дипломат В. Бережков, переводчик В. Молотова на встрече его с Гитлером, так характеризовал Хильгера:
«Он много лет провел в Советском Союзе, русский язык знал не хуже своего родного языка. Он даже внешне походил на русского. Когда
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по воскресеньям в косоворотке и соломенной шляпе, с пенсне на носу он рыбачил где-нибудь под Москвой на Клязьме, прохожие принимали его за «чеховского интеллигента». (Там же, с. 126.)
Третьим лицом немецкого посольства являлся военный атташе пол​ковник Кестринг. Этот человек, в силу своей должности и прямых выхо​дов на Наркомат обороны СССР, особенно интересен.
Эрих Кестринг (1876—1953) родился в Москве, учился в местной школе. Отец его до революции был богачом, владел доходным издатель​ством, потом купил имение под Тулой и выступал уже как российский помещик. Своего состояния Кестринг в результате революции, естествен​но, лишился. Поэтому советские порядки он ненавидел, как грабитель​ские. Закончил Михайловское военное училище, вернулся в Германию и в Первую мировую войну находился на Восточном фронте, служил начальником разведки при Главном штабе немецкой армии. Закончил военную академию. В 1918 г. был направлен в составе немецкой миссии на Украину к гетману Скоропадскому, чтобы помочь сформировать силь​ную украинскую армию.
Предполагалось, что Кестринг будет помощником начальника Ге​нерального штаба Украинской армии. Подобному тому как, по немец​кому обычаю, делал это в 1885 г. фон дер Гольц (1843—1916). Эта весьма известная личность авантюрного склада участвовала в двух войнах (ав​стро-прусской и франко-прусской), затем находилась на турецкой (!) службе, имела сан паши (!), в Германии (с 1911 г.) — чин генерал-фель​дмаршала! Фон дер Гольц руководил реорганизацией турецкой армии (1909—1910), был затем адъютантом султана (!), командовал турецкой армией в Месопотамии (1915), победил английскую армию, стяжав по​четные лавры (1916). Умер этот крупный политик и военный, автор ряда военно-исторических книг (в том числе книги «Вооруженный народ», русское издание 1886 г.) в городе халифов Багдаде! Вот что значило быть членом военной миссии за границей!
Предприятие оказалось малоуспешным из-за яростного сопротив​ления трудящихся и народной войны. По собственному признанию Кестринга, в то время «вся Украина превратилась в ад». Ноябрьская рево​люция в Германии (1918) положила конец деятельности миссии и зас​тавила вернуться домой. Надо полагать, что после этого он все-таки выполнял разные секретные миссии по связям с белогвардейскими ар​миями, воевавшими с Красной Армией. И выполнял их, вероятно, не​плохо, так как успешно делал карьеру. Был командиром кавалерийско​го полка, а в 1928 г. приехал в Россию вместе с группой немецких офице​ров-наблюдателей военных учений в Белорусском и Киевском военных округах. Чем он занимался, у советского руководства не было сомне​ний, и уже тогда оперуполномоченный Особого отдела в служебном документе записал: «Кестринг заслуживает особого внимания». При Вей​марской республике, работая под начальством генерала Адама, зани​мал пост старшего адъютанта начальника управления сухопутных сил
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генерала Ганса фон Секта. Получает назначение в Москву на пост воен​ного атташе (1931) в чине полковника. Был связующим звеном между немецким военным руководством и советским, а также переводчиком генерала Адама, когда тот приезжал в Москву. Чрезвычайно интересна беседа, которую вели его начальник и Ворошилов в 1931 г. по военным вопросам. В ней, между прочим, затрагивался и вопрос о танках, о мас​штабах применения которых велись в то время дискуссии. Вот любопыт​ный фрагмент беседы:
ВОРОШИЛОВ. Разрешите задать Вам вопрос немного, быть мо​жет, посторонний. Как Вы считаете, как Начальник Генштаба Рейхсве​ра, — танки в будущей войне будут играть действительно первостепен​ную роль, или они являются подсобным боевым средством?
АДАМ. Категорически придерживаюсь того мнения, что танки в бу​дущей войне будут играть вспомогательную роль и что нам надо обра​тить особое внимание на противотанковые средства; при хороших про​тивотанковых средствах танки не будут иметь большого значения.
ВОРОШИЛОВ. Если танки не будут иметь большого значения, за​чем тогда противотанковые средства?
АДАМ. Танки очень дорогое оружие, и только богатое государство может позволить себе иметь их (.)
ВОРОШИЛОВ. Я с вами не совсем согласен. Если нужно противо​танковое оружие, то против хороших танков. Я уверен, что Вы, невзирая на трудное положение Германии, будете применять танки, и хорошие танки. Танки у Вас будут, следовательно, Вы заинтересованы в развитии танкового дела. Танки Рейнметалла, Круппа и еще один, которые Вы привозили, далеко отстают от современной техники танкостроения.
АДАМ. Тогда это ошибка — нам надо быть всегда в курсе развития танков и строить современные танки. Неверно, что танки решили вой​ну, но танки надо иметь, чтобы защищаться против танков, следить за их развитием и строить танки.
ВОРОШИЛОВ. Как тогда Вы расцениваете английскую линию на широкое развитие механизации вооруженных сил?
АДАМ. Англичане тоже ограничены в средствах и воздержатся от широкого развития танков. Большие битвы никогда не будут решены танками, а людьми. (Ю.Л. Дьяков, Т.С. Бушуева. Ук. соч., с. 126—127.)
В 1932 г. Кестринг получает чин генерал-майора. Он подумывает уже об отставке (56 лет), но пришедшие к власти нацисты его не отпускают. Они Кестринга отправляют для разведывательной работы в Маньчжу​рию и Китай (эта командировка заняла почти 2 года), а затем в Москву, потом в Чехословакию, где назревали большие события. В Москве его заменил 45-летний баварец из артиллеристов полковник Гартман, окон​чивший Академию Генерального штаба и с 1932 г. принимавший участие в работах разведывательного отдела военного министерства.
После того как Кестринг вступил в НСДАП, он вновь был возвра​щен на свой пост в Москву (1935). И оставался на нем по 1940 г., отлуча-
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ясь на время для поездок в Берлин и Прагу в связи с ликвидацией Че​хословакии, как самостоятельного государства (весна 1939 г.). В 1937 г., по существу, Кестринга отозвали в Берлин из-за разразившегося скан​дала: советская печать обвиняла его в том, что он поддерживал тайные оппозиционные контакты с Тухачевским и даже занимался шпионской деятельностью, что сам Кестринг категорически отрицал.
В Берлине не стали устраивать свару из-за своего военного атташе и, отозвав, заменили его новым — полковником фон Бонином. После​дний, как и его друг, посол фон Блюхер, потомок немецкого фельд​маршала, входил в «русскую партию». В Москве он установил прекрас​ные отношения с Наркоматом обороны, познакомился с предприяти​ями советской военной промышленности (таким путем Сталин надеял​ся удержать Гитлера от войны, продемонстрировав ему реальную со​ветскую силу). После этого фон Бонин направил в Берлин объективный доклад. Но Гитлер и немецкий Генеральный штаб отвергли его, считая, что он «преувеличивает силу Красной Армии». После же советско-фин​ской войны Гитлер вообще сделал вывод, что Красная Армия «колосс на глиняных ногах», и не раз оскорбительно говорил: «Если ты рус​ский, то чего ты стоишь?!»
Советско-германский пакт немецкий фюрер рассматривал исклю​чительно как хитрое прикрытие на период подготовки войны. Фон Бо​нин был отозван, поскольку лишился доверия, но в конце 1940 г. он приехал в Финляндию как частное лицо и там секретно передал важ​нейшие документы советской разведке о разработке плана нападения на СССР. В 1944 г. он, с рядом других офицеров, принял участие в не​удачной попытке покушения на Гитлера, был схвачен и казнен.
Кестринг, по необходимости, оказался возвращен в Москву. Руко​водство решило, что он вовсе не самый плохой военный атташе, а тот, со своей стороны, пытался всеми силами руководство успокоить. Он принимал участие в военных консультациях своего руководства в связи с подготовкой войны и последующей ликвидацией независимости Польши. В этой связи приходилось встречаться не только со своим непосредствен​ным начальством генералом Матцки, но и с Гитлером, его главным адъютантом полковником Фридрихом Хоссбахом (1894—1980), который часто стенографировал совещания фюрера с высшим руководством Гер​мании (в 1944 г. он примкнет к заговорщикам!), главнокомандующим воздушным флотом генерал-полковником Г. Герингом и его советни​ком Эрхардом Мильхом (1892—1980), Мартином Борманом (1900—1945), Йозефом Геббельсом (1897—1945), его референтом В. Хейрисдорфом, доктором Таубертом, начальником специального отдела, где сочиняли всякие злостные политические выдумки, распространявшиеся затем через газеты или в виде слухов, с Карлом Бемером — правой рукой ми​нистра пропаганды, руководившего обычно пресс-конференциями с иностранными журналистами, с адмиралом Канарисом, Гейдрихом, Шелленбергом, бывшим военным министром генералом Вернером фон
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Бломбергом (1878—1946), бывшим начальником Генерального штаба генералом Людвигом Беком (1880—1944) и многими высшими чинами вермахта — бывшими работниками немецкого Генштаба. И, разумеет​ся, с начальником ОКВ (Верховное командование вермахта) Вильгель​мом Кейтелем (1862—1946). В порядке консультаций Кестринг вел бесе​ды также с чиновниками Центрального департамента по делам колони​зации, уже созданного в предвидении большой войны. Зная о скором ее начале, по указаниям своего начальства в строгом секрете занимался формированием на территории Германии подразделений «казаков», боль​шей частью из белогвардейцев и их сыновей. В мае 1941 г. уже генералом вновь вернулся на свое место в Москву, где замещал его полковник Ганс Кребс (1898—1945), работавший в посольстве в качестве помощ​ника (с 1945 г. он — генерал пехоты, кончил самоубийством). Этот Кребс был прислан сюда в марте 1941 г. и пробыл в качестве заместителя до начала мая, так как Кестринг сказался больным. Его разговоры в Бер​лине вызвали сильное неудовольствие высшего начальства. Последнее полагало, что он, как и Шулленбург с Хильгером, сильно переоцени​вает обороноспособность СССР и пропаганду принимает за чистую мо​нету. Одному из своих сподвижников фюрер даже сказал с осуждением: «Эти дипломаты и военные атташе в Москве вообще хуже всех инфор​мированные люди» (А.И. Полторак. От Мюнхена до Нюрнберга. М., 1960, с. 161.) Разумеется, это тотчас стало известно в Москве в по​сольстве и произвело здесь удручающее впечатление на всех. И когда после парада 1 мая 1941 г. на приеме у посла в честь его возвращения из Берлина Кегель спросил Кребса, как он расценивает парад и его воен​ную технику, тот вдруг побагровел и буквально заорал: «Все вы здесь слишком верите советской пропаганде! Считая нас, немцев, дураками, Кремль хочет заставить поверить, что участвовавшая в параде дивизия действительно оснащена оружием, которое сегодня провезли по Крас​ной площади. Если речь идет о трех показанных на параде длинностволь​ных орудиях, то они изготовлены на пльзеньском заводе «Шкода». И мы точно знаем, что во всем Советском Союзе имеются всего лишь три таких орудия. Это значит, что современная техника, которую вы видели на параде, собрана со всего Советского Союза, чтобы произвести впе​чатление на иностранцев, которых здесь считают дураками». (Г. Кегель. Ук. соч., с. 193.) Кестрингу такие разговоры было, конечно, смешно слышать, так как он в течение ряда лет, вместе с другими немецкими офицерами и специалистами, бывал в разных местах страны и видел, что там идет напряженная работа и учеба. Так, например, в 1931 г. он побывал в Курске (8 дней в 55-й стрелковой дивизии), в Оренбурге (8 дней в 11-й кавалерийской дивизии), в Свердловске (10 дней в 57-й стрелковой дивизии), в Бердичеве (5 дней в 3-й кавалерийской дивизии). Свои впечатления он имел возможность сравнивать с впечатлениями коллег. И они никак не совпадали с тем, что говорил Гитлер и многие из его окружения.
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Кестринг был человек очень умный, с высокой военной и общей квалификацией. Поэтому советская контрразведка бдительно следила за каждым его шагом, учитывала все его связи, старалась ограничить его поездки за пределы Москвы, подстроила так, что однажды один из со​трудников советской разведки оказался его спутником.
«Генерал Кестринг, — отмечал он в своем отчете, — человек ум​ный, хитрый, чрезвычайно наблюдательный и обладающий хорошей памятью. По-видимому, он от природы общителен, но общительность его и разговорчивость искусственно им усиливается и служат особым видом прикрытия, чтобы усыпить бдительность собеседника. Он задает не один, а десятки вопросов самых разнообразных, чтобы скрыть меж​ду ними те два или три единственно существенных для него вопросов, ради которых он затевает разговор. Он прекрасный рассказчик, но и то, что он говорит, обычно ведет к совершенно определенной цели, при​чем так, что собеседник не замечает этого. В течение часа или двух он может засыпать собеседника вопросами, рассказами, замечаниями и опять вопросами. По первому впечатлению это кажется совершенно не​принужденной беседой, и только потом становится ясным, что вся эта непринужденность и видимая случайность на самом деле вели к какой-то определенной цели»250.
В архиве советской разведки с течением времени собрался значи​тельный материал о деятельности Кестринга, а также различные его характеристики. Одна из них, принадлежавшая такому тайному советс​кому агенту, гласила: «Сам Кестринг отчаянно пытался прорвать уст​роенную ему блокаду». И отчасти ему это удалось, о чем он позже рас​сказал в своих мемуарах.
А в своем секретном докладе в Берлин он так рассказывал о своих противниках из НКВД:
«Сотрудники НКВД, одетые в штатское, сменялись в каждой обла​сти и в каждой республике. Хотя они никогда не вмешивались, им удава​лось одним только своим присутствием делать почти невозможной ка​кую-либо продолжительную беседу. Их было во время моей поездки около 40 человек. За исключением одного еврея, они были тактичны и сдер​жанны. Если отбросить то неприятное чувство, что за тобой постоянно наблюдают, будь то в театре, в гостинице, во время пути, в столовых и в самых интимных местах, и игнорировать то обстоятельство, что это мешало осуществлению моей цели — много видеть и много говорить, я могу охарактеризовать сотрудников НКВД только как очень любезных и дельных людей»251.
В сущности, Кестринга можно считать представителем «русской партии» в Германии. Нацистов он не любил, но в НСДАП вступить при​шлось — по житейским обстоятельствам. И Гитлеру он не очень верил. Но поскольку генерал находился на государственной службе, а Гитлер являлся главой государства, он, как истинный немец, считал необхо​димым добросовестно подчиняться его распоряжениям.
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Вместе с тем Кестринг считал, что правильна та линия, которую прямо и честно бывший посол Дирксен отстаивал перед фюрером, ко​торому он в апреле 1933 г. писал: «Большевизм в России не вечен. Про​цесс развития национального духа, который показывается теперь во всем мире, охватит в конечном итоге и Россию. Большевизм с его нуждой и ошибками сам подготовляет почву для этого. Мы должны оставить это в центре нашего внимания.
Исторически мы должны держаться за хорошие отношения с Рос​сией, с которой мы безусловно рано или поздно опять будем иметь не​посредственные границы. При таких условиях мы должны проявлять осо​бенную осторожность во всех тех внутреннеполитических и полицейс​ких мероприятиях, которые могут прямо ухудшить наши отношения с Москвой». (Ю.Л.Дьяков, Т.С. Бушуева. Ук. соч., с. 313.)
В посольстве уже с января 1941 г. не сомневались, что в этом году будет война. Но относительно даты шли споры, так как факты было трудно отделить от фантастических слухов. В середине мая Кестринг вдруг спросил Кегеля, как коллегу по посольству, как, по его мнению, не​мецкой администрации следовало бы относиться к колхозам в оккупи​рованных районах СССР? Кегель осторожно ответил:
«Интересы обеспечения производства продовольствия потребуют сохранения колхозов. А, впрочем, мне совсем не нравится делить шку​ру неубитого медведя. Почему генералу проходится раздумывать над та​кими вопросами?» Кестринг ответил:
«Я полностью разделяю ваше мнение. Но мое начальство в Берлине хотело бы знать это и многое другое. Я противник коллективизации сель​ского хозяйства. Но если мы распустим колхозы и вновь превратим кол​хозников в единоличников, то наступит хаос». (Кегель. Ук. соч., с. 183.)
В это же приблизительно время из посольства начинается массовый отъезд женщин, жен дипломатических работников, которые прежде уже дипломатической почтой отправляли отсюда купленные ими ценности: украшения из золота, драгоценные камни, иконы, ковры, произведе​ния искусства (вывоз их был запрещен). Это все Кестрингу очень не понравилось, и он своему начальству в Берлин написал так:
«Последствия таковы, что, поскольку эту переправку ценностей можно утаить разве что от посыльных, но не от русских наблюдателей, она дает пищу самым диким слухам. Как недостойно все это! Другие последствия мне представляются еще более серьезными. Как и в Чехос​ловакии, все, что я еще раз называю барахлом, через границу могут переправить лишь те, у кого есть дипломатический паспорт, то есть высокопоставленные чиновники. И еще: почти все жены дипломатов из нашего посольства уже удрали. Кое-кому из них, возможно, действи​тельно нужно выехать, но большинству, конечно, нет. Можно предста​вить себе, что думают жены других служащих и машинистки посоль​ства, когда они видят, как их подруги с дипломатическими паспортами удирают. И хотя мое мнение нередко считают грубым, я, несомненно,
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прав: «Бабам на войне делать нечего»! Нужно ли, чтобы все прибываю​щие для усиления посольства сотрудники везли с собой семьи? Они приезжают сюда, наедаются до отвала маслом и икрой, увешивают себя мехами и ожерельями, купленными за дешевые рубли, а потом отвали​вают или по меньшей мере стремятся спасти свое добро в ущерб вели​кому делу, во вред нашим единству и сплоченности. Я испытываю грешное желание, чтобы бомбы англичан попали в те дома, где хра​нится это вывезенное недостойным путем в Германию добро». (Там же, с. 191-192.)
Даже отдельные штрихи в деятельности Кестринга показывают, что он находился в курсе всех важнейших мероприятий по плану «Барба​россы», под чем подразумевалось нападение на СССР (подписан Гитле​ром 18.12.1940). Он не раз бывал в «Штабе Валли» под Варшавой, кото​рый возглавлял опытный разведчик Шмальшлегер, где координирова​лись действия команд и групп, предназначавшихся для ведения разве​дывательных и диверсионных операций, контактировал с начальником Абвер-П полковником Эрвином фон Лахузеном (1897—1955), с руково​дителем сверхсекретного подразделения полковником Эрвином Штольце (1891 — после 1997), — оно должно было наносить мощные удары по военно-промышленным объектам для выведения их из строя, с глава​рями украинских националистов Бандерой и Мельником, подготовляв​шими выступление националистов на Украине, приуроченным к нача​лу войны, с генерал-фельдмаршалом Вильгельмом Кейтелем (1882— 1946), который был очень популярен в Германии, среди военных ближе всех стоял к Гитлеру, являлся начальником штаба ОКВ (Верховного командования)252, заменив собою непокорного генерала Людвига Бека (1880—1944), с генерал-фельдмаршалом Вальтером Браухичем (1881— 1948), главнокомандующим сухопутными войсками; встречался по де​лам службы с руководством военно-исследовательского центра — Ин​ститутом геополитики и, естественно, с начальником отдела Иност​ранных армий Востока полковником Кинцелем. И с Канарисом при​шлось не раз беседовать, и с его ближайшим сотрудником и соратни​ком Остером, и бывать в военных лагерях украинских националистов под Берлином и Бранденбургом, и в разведывательной школе близ Ке​нигсберга, и в берлинской школе абвера, готовившей агентов высшей квалификации (15-месячная программа). И к финнам приходилось ез​дить, поскольку предполагалось их участие в войне с СССР, в ставку маршала Маннергейма, к начальнику финской разведки Меландру для обмена разведывательной информацией. И уж само собой понятно, что приходилось встречаться с немецким послом в Финляндии фон Блюхе​ром (1883—1963) и военным атташе генерал-майором Россингом. Не обходились вниманием и прибалтийские буржуазные государства. Осо​бенно тесные связи установились с Эстонией, и Кестринг бывал здесь по служебным делам у начальника разведывательного отдела Генераль​ного штаба полковника Маазинга, настроенного пронацистски, и на-
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чальника штаба армии генерала Рээка. Главнокомандующий эстонской армией генерал Лайдонер контакты с немцами оценивал вполне опре​деленным образом: «Нас главным образом интересовали сведения о дис​локации советских военных сил в районе нашей границы и о происходя​щих там перемещениях. Все эти сведения, поскольку они имелись у них, немцы охотно сообщали нам. Что касается нашего разведывательного отдела, то он снабжал немцев всеми данными, которыми мы распола​гали относительно советского тыла и внутреннего положения в СССР. (Ф. Сергеев. Тайные операции нацистской разведки. М., 1991, с. 170—171.) Генерал Пикенброк, один из ближайших сотрудников Канариса, о тех же связях позже показывал так: «Разведка Эстонии поддерживала с нами очень тесные связи. Мы постоянно оказывали ей финансовую и техни​ческую поддержку. Ее деятельность была направлена исключительно против Советского Союза. Начальник разведки полковник Маазинг еже​годно наведывался в Берлин, а наши представители по мере необходи​мости сами выезжали в Эстонию. Часто бывал там капитан Целлариус, на которого была возложена задача наблюдения за Краснознаменным Балтийским флотом, его положением и маневрами. С ним постоянно сотрудничал работник эстонской разведки капитан Пигерт. Перед вступ​лением в Эстонию советских войск нами заблаговременно была остав​лена там многочисленная агентура, с которой мы поддерживали регу​лярную связь и через которую получали интересовавшую нас информа​цию». (Там же, с. 171.)
Ради укрепления отношений с разведкой Эстонии и в связи с «пред​приятием» Тухачевского, Канарис и Пикенброк выезжали туда и сами (1937—1939), разумеется, под чужими именами, ради сохранения сек​ретности. В апреле 1939 г. генерал Рээк был даже приглашен на день рож​дения Гитлера (!), который праздновался всей страной.
Готовясь к войне с СССР, Гитлер обольщал себя пустыми надежда​ми, от «ошибочных данных», сообщавшихся генералами и разведкой, отмахивался. Он всецело уповал на свои победы во Франции и, убеждая Кейтеля и Йодля в своей правоте, торжествующе говорил: «Теперь мы показали, на что способны. Поверьте, поход против России будет в срав​нении с этим простой детской игрой». (Там же, с. 186.)
Уже с 6 сентября 1940 г. Управление разведки и контрразведки са​мым энергичным образом проводило свои акции против СССР. А в кон​це декабря 1940 г. Йодль сообщил Канарису и Пикенброку, что начало войны с СССР — лето 1941 г.
В соответствии с тайными планами проводились вполне определен​ные мероприятия, вызывавшие большую настороженность руководства СССР: направление военной миссии Германии, а затем и войск в Румы​нию, заключение договора с Финляндией о размещении там германс​ких войск, развертывание финской армии и немецкой дивизии на ле​нинградском направлении, формирование в Германии финского эсэ​совского батальона, развертывание войск против Югославии.
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В мае 1941 г., как определенное знамение, в Москве в немецком посольстве вдруг объявился Шелленберг в качестве «представителя хи​мической промышленности». Эта хитрая и опытная бестия из ведомства Гейдриха, сделавшая невероятную карьеру в 30 лет (в декабре 1941 г. он уже возглавлял внешнюю разведку!), прибыл в Москву якобы для того, чтобы побывать на каком-то химическом заводе (одни сотрудники по​сольства говорили, что где-то на Нижней Волге, другие — на юге Ура​ла). Выезжать туда он, однако, не торопился. В промежутках между сво​ими таинственными делами он в сопровождении одного из сотрудников посольства осматривал «достопримечательности Москвы», а потом на​пивался (видно, его мучил страх!) и вел с сотрудниками опасные раз​говоры. При этом разглашал такие сведения, за которые полагается от​рубание головы. Разговоры были такого рода: «Дни Советского Союза уже сочтены, и война между Германией и Россией неизбежна. Эта война начнется скоро. А Советский Союз — это «колосс на глиняных ногах». Одного сильного удара немецкого вермахта будет достаточно, чтобы «господство большевиков» рухнуло. Надо-де только сбросить с самоле​тов на русские деревни достаточно пулеметов, винтовок и боеприпа​сов, и в мгновение ока всю страну охватит пожар. Русские крестьяне сами рассчитаются «с еврейскими большевистскими заправилами». (Ке​гель. С. 184.)
Странные были разговоры. Учитывая характер ведомства, общую обстановку, дух соглядатайства, царивший в посольстве, можно не со​мневаться, что Шелленберг не просто так распускал язык, «по пьян​ке». Скорее всего, Шелленберг догадывался (даже не сомневался!), на основе имевшихся в его распоряжении служебных документов, что в посольстве есть два или три лица, которые работают на неприятельские разведки, в том числе и на русскую. Разглашая секретные сведения, он и Гейдрих хотели на будущее (весьма неверное!) заручиться расположе​нием этих разведок, дать им доказательства своей нужности, чтобы в случае проигрыша войны они помогли им спасти свои шеи от петли! Шелленбергу это вполне удалось! А Гейдрих не дожил до конца войны: он умер от ран (04.06.1942), полученных в результате покушения анг​лийских парашютистов, заброшенных для этой специальной акции в Че​хословакию, где он тогда свирепствовал.
Велика ли была для Гейдриха и Шелленберга степень риска? Риск, конечно, присутствовал. Но имелось и могущественное прикрытие. Ра​ботавших на английскую разведку сначала прикрывал Гесс, замести​тель Гитлера по партии, который сам держался английской ориентации и делал последнюю попытку договориться с Англией «по-хорошему». Он даже лично полетел туда на самолете. Но попытка сорвалась: не хватило бензина. Он угодил в неожиданный плен и за совместные с Гит​лером преступления был приговорен к пожизненному заключению (умер в 1987 г.)253. Его заменил Геринг, тоже державшийся английской ориен​тации. Оказывал поддержку и шеф гестапо Мюллер, у которого Шел-
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ленберг служил начальником контрразведки до перехода к Гейдриху (середина октября 1939), и могущественный Борман, эта «тень фюре​ра», даже министр иностранных дел Иоахим Риббентроп (1893—1946), который прежде занимал пост посла в Англии, кому буржуазная прес​са создала репутацию «сверхдипломата», а Гитлер называл человеком, чье имя «будет вечно связано с политическим расцветом германской нации».
Кегель, будучи советским разведчиком, встретил появление Шелленберга с большим подозрением. До этого он с ним не встречался, и Хильгер в своем кабинете их познакомил. Шелленберг «под строжай​шим секретом» рассказал действительно феноменальные вещи, но и опасные в высшей степени. «Когда, бойко отсалютовав нам приветстви​ем «Хайль Гитлер», господин Шелленберг удалился, не преминув еще раз сослаться на абсолютно доверительный характер сообщенных нам сведений, я спросил Хильгера, что он обо всем этом думает и зачем пригласил меня участвовать в разговоре. Ведь это просто сумасшедший, заметил я. Во всяком случае, мне кажется, что он — общественно опас​ная личность. К сожалению, ответил Хильгер, этот человек явно пред​ставляет угрозу безопасности, но он не сошел с ума. Он — весьма высо​копоставленный и влиятельный деятель НСДАП, который благодаря своему положению действительно может иметь доступ к самым секрет​ным планам, если такие планы существуют. Но все услышанное пред​ставляется ему дурным сном. Зачем он пригласил меня участвовать в этом разговоре? Ему, Хильгеру, не хотелось беседовать с этим челове​ком без свидетеля. И лучше всего было бы, если бы я забыл все, что слышал». (Кегель. С. 186.)
Обстановка стала тревожной до крайности, благодаря определен​ным действиям правительства Германии и лавине чудовищных слухов. Очень встревоженный, Сталин вызвал из Берлина для беседы советско​го посла Деканозова. Воспользовавшись его приездом, Шулленбург и Хильгер, желая предотвратить войну любой ценой, с большим риском для себя, устроили встречу с ним. И в разговоре напрямую предупреди​ли его о времени начала войны. Деканозов их сообщение отверг, считая за провокацию! Позиция Шулленбурга и Хильгера вполне понятна: на 6 июня 1941 г. вдоль советской границы были уже развернуты силы око​ло 4 млн. немецких и румынских солдат. (Канун и начало войны. Доку​менты и материалы. Л., 1991, с. 310.)
Накануне войны в посольстве царила полуистерическая атмосфера. «Руководящие сотрудники бездельничали. Фашистское правительство в Берлине утратило интерес к своему послу в Москве и к его бумагам.
Сотрудники посольства слонялись по кабинетам, пытаясь как-то отвлечься от раздумий над причинами этого небывалого затишья. Стро​го ограниченный ранее обеденный перерыв длился теперь по несколько часов и заполнялся бесконечной болтовней. Ожидание неизбежной ка​тастрофы изматывало нервы». (Кегель Г. С. 197—198.)
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И вот наступило 22 июня 1941 г., — тот же день, в который Наполе​он напал на Россию. И Шулленбургу, получившему соответствующую телеграмму от Риббентропа, со стесненной душой пришлось отправиться в Кремль и объявить Молотову о начале войны, хотя война уже на деле шла в течение 1,5 часа, немецкие самолеты бомбили Одессу, Киев и Минск.
Вместе с послом и Хильгером Кестринг возвращается в Германию самолетом, остальные сотрудники — поездом, после хлопотливой и неприятной процедуры размена посольствами. Как человек, выступав​ший за договор о дружбе с Россией еще в 1934 г., Кестринг сначала находится под подозрением. Целый год он служит, находясь под наблю​дением.
И с вполне понятным огорчением (патриотизм есть и у него!) ви​дит, как обещание фюрера добыть быструю победу рассыпается в прах. Война идет совсем не так, как им намечено. Застигнутые врасплох рус​ские полки, дивизии, армии, неся большие потери, отчаянно отбива​ются, консолидируют фронт, часто бросаются в яростные контрата​ки, стараясь отвоевать отданную территорию, сами несут большие по​тери, но значительные потери причиняют и врагу. Английский историк Алан Кларк в книге «Барбаросса». Русско-германский конфликт 1941— 1945 гг. (Лондон, 1965) так описывает положение в начале июля 1941 г.:
«Гальдер254 отмечает, что «все (в ОКХ) наперебой рассказывают страшные истории о силе русских войск (позади танковой группы в рай​оне Пинских болот)».
(От «Барбароссы» до «Терминала». Взгляд с Запада. М., 1988, с. 70.)
«На фронте группы армий «Север» немецкое командование также начало проявлять неуверенность, столкнувшись с упорным сопротив​лением противника. Русские спешно перебрасывали с финской границы солдат, танки и авиацию, чтобы усилить измотанные в боях армии ге​нералов М.М. Попова и Ф.И. Кузнецова. Эти регулярные части, сплотив вокруг себя отряды, составленные из новобранцев, ополченцев и ми​лиции, предприняли серию яростных контратак, в результате чего «на ряде участков фронта немецкие войска оказались в критическом поло​жении». (Там же, с. 71.)
«В районе Могилева большая часть соединений 13-й армии оказа​лась в окружении. Тем не менее русские продолжали сражаться с неук​ротимым героизмом, который вызывал восхищение даже у Гальдера, и их «дикое упорство», на которое он будет часто сетовать в своем днев​нике, постепенно подтачивало вооруженную мощь вермахта». (Там же, с. 77.)
В таком изображении не было никаких преувеличений. Немецкие отчеты той поры рисуют следующую типичную картину, которая дела​ет понятным, почему была выиграна война:
«Русские не ограничиваются противодействием фронтальным ата​кам наших танковых дивизий. В дополнение к этому они ищут любую
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удобную возможность, чтобы ударить по флангам наших танковых про​рывов, которые в силу необходимости оказываются растянутыми и от​носительно слабыми. В этих целях они используют свои многочислен​ные танки. Особенно настойчиво они пытаются отсечь наши танки от наступающей за ними пехоты. При этом русские, в свою очередь, не​редко оказываются в окружении. Положение подчас становится таким запутанным, что мы, со своей стороны, не понимаем, то ли мы окру​жаем противника, то ли он окружил нас». (Там же, с. 75.)
Гитлер, однако, не обращал внимания на первые неудачи, считая их естественными. Больше впечатления производила на него захвачен​ная территория, которую Красная Армия, отчаянно сопротивляясь, все-таки вынуждена была оставлять из-за общего неравенства сил. Гит​лер ликовал, считая, что война идет к победной развязке. 13 июля, ори​ентируя генерал-фельдмаршала Браухича (1881—1948), командующего сухопутными войсками, он сказал ему: «Не столь важно быстро про​двигаться на Восток, как уничтожать живую силу противника». (Там же, с. 73.) При этом фюрер ставил задачей захватить сначала Ленинград, как колыбель революции, крупный экономический центр, лишить рус​скую сторону выхода в Балтийское море и обеспечить беспрепятствен​ный подвоз железной руды из Швеции. Потом уже, в зависимости от обстоятельств, выходить на новую цель — Москву или Украину. Сам он больше склонялся к последнему, считая необходимым захватить ее, как несравненный источник продовольствия и сырья.
Будучи в великолепном настроении от первых успехов, Гитлер ве​лел вызвать в свою ставку «незадачливого пророка» Кестринга, с тор​жеством показал на карту и сказал: «Ни одна сволочь никогда не выго​нит меня отсюда». — «Надеюсь, что нет», — осторожно ответил Кестринг, не питавший никаких иллюзий и имевший не одну радужную ин​формацию. (Там же, с. 72.)
Но уже к 4 августа (меньше чем через 2 месяца войны!) Гитлер по​нял, наконец, что он просчитался, совершил ужасную ошибку. От дру​гих он это скрывал, чтобы не лишить их мужества, но вождю танковых войск знаменитому Гудериану (1888—1954), не раз бывавшему в России до войны по делам военного министерства, в кулуарах совещания в ставке фон Бока (командующего группой армий «Центр») с огорчением при​знался: «Если бы я знал, что приведенные в вашей книге («Внимание, танки!» — В.Л.) данные о мощи русских бронетанковых сил соответ​ствовали действительности, я думаю, что никогда бы не начал эту вой​ну». (Там же, с. 82.)253
С 1944 г. Гитлер стал задумываться над собственной судьбой. Раньше он не возражал против того, что его называют новым Чингисханом. Это ему нравилось. Теперь же он сам стал называть себя помесью Чингисха​на и Христа! Свои странные слова фюрер пояснял так: хотя он и совер​шил величайшие завоевания, но он все-таки может кончить как Хрис​тос — на Голгофе.
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О размерах закулисного сопротивления политике Гитлера в рядах самой нацистской партии, сопротивления, которое не прекращалось, несмотря на ярое насаждение культа личности фюрера, которое охва​тывало «старых соратников», министров, военных, финансистов, от​ветственных чиновников, родовую знать и т.д., говорит множество фак​тов. Войны с СССР (по идейным соображениям или из страха за соб​ственную голову) не хотели очень многие. Особенно те, кто был обле​чен большой властью, купался в лучах славы и материальных благах (как Геринг и ему подобные) и по должности был осведомлен относи​тельно фактов действительности. Все они были не склонны витать в об​лаках, стремиться к химерическим целям. Поэтому-то отчаянно упира​лись, прикрываясь формальным согласием и любезными улыбками (кому хотелось потерять голову?!). Среди них находились: Гесс, Геринг, Кана-рис со многими сотрудниками, министр иностранных дел Нейрат со своим преемником Риббентропом, финансист Шахт, граф Штауфенберг, генерал Бек, Бломберг и еще большое количество очень важных лиц. Только принимая во внимание это тайное сопротивление, неиз​бежно принимавшее вид интриги (ничего «единого» нацистская верхуш​ка, партия и общество, не представляли!), можно понять, каким же образом советской разведке удавалось проникать всюду, несмотря на аппарат тотального сыска и страшнейших репрессий. Поэтому и призна​ют ныне исследователи, что советской разведке удалось укрепиться в центральном аппарате гестапо, штабе Геринга, шифрослужбе абвера, МИДе, научных и промышленных кругах, во многих посольствах, в Италии — тоже в МИДе, в армии, даже в канцелярии Муссолини. Шли агентурные сведения из правящих кругов Югославии, Болгарии, Венг​рии, Румынии, Польши. (Канун и начало войны. Документы и матери​алы. Л., 1991, с. 310-311.)
Чрезвычайно интересен такой вот необычный факт. 9 мая 1937 г. по​сол СССР в Германии Я. Суриц сообщает в свой наркомат: «Один вид​ный немецкий промышленник третьего дня мне рассказывал, что Шахт в разговоре с ним с большой тревогой отзывался о советско-германс​кой торговле. Шахт предвидит, что очень скоро Германия лишится со​ветской нефти, марганца, заменить которые будет «чертовски трудно». Он говорил, что обо всем этом сигнализировал Гитлеру, которому нашептывают эти «проклятые Геббельсы». Мой собеседник со слов Шах​та уверяет, что выпад, направленный Гитлером против нас в его пер​вомайской речи (1937 г. — В.Л.), не был воспроизведен в печати. К чис​лу сторонников изменения курса по отношению к нам мой собесед​ник также относит и Геринга». (Документы внешней политики СССР. Т. XX, с. 235.)
Это очень напоминает совет Сталину: что надо сделать, чтобы со​рвать нападение Гитлера. Увы, сообщению Сталин не поверил: он был убежден, что в 1941 г. Гитлер будет нападать не на СССР! Коварный фюрер довольно ловко обманул его.
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Неудачи на фронтах реабилитировали Кестринга. И после заминки, в 1942 г., когда подтвердились многие его предсказания о силе Красной Армии, он вновь обретет доверие. С сентября 1942 г. со своим адъютан​том Виттенфельдом он вновь занимается формированием частей «каза​ков» из белогвардейцев и их сыновей, действуя на положении специаль​ного уполномоченного по вопросам Кавказа. Цель, которую ставили перед ним: привлечь народы Кавказа к войне Гитлера против Сталина. В
1944 г., после неплохих успехов на этом поприще (результатом явились массовые высылки Сталиным с Кавказа карачаевцев, ингушей и т.д.), он назначается командующим «добровольческих отрядов» — из власов​цев, уголовников и военнопленных. Части эти очень скоро показали низкую свою боеспособность и надежд руководства вермахта совершен​но не оправдали. Да и сам Гитлер был против формирования таких час​тей, считая их опасными.
В 1945 г., когда стало окончательно ясно, что война проиграна, Кестринг сдался в плен американцам. Он рассказал им много интерес​ного о работе немецкой разведки, об отношениях между руководством РККА и рейхсвера, об отношениях СССР и Германии. Довольнее аме​риканцы быстро его освободили (1946), и он стал первым освобожден​ным из плена генералом.
Вернувшись вновь в Германию, Кестринг смог продолжить свою службу (на этот раз в ведомстве генерала Гелена). И успешно продол​жал службу до выхода на пенсию, оказывая американцам важные услуги.
На старости лет, не написав мемуаров, Кестринг тем не менее вы​пустил сборник официальных документов, связанных с его разведыва​тельной деятельностью, а остальную часть работы предоставил доде​лывать историкам. (См.: General Ernst Kostring. Der militarische Mittler zwischen dem Deutschen Reich und der Sowjetunion 1921—1941. Bearbeitet von Hermann Teske. Frankfurt/Mein. 1966.)
Оглядываясь назад, Кестринг по совести не мог считать себя впол​не чистым от участия в разбойничьих делах немецкого империализма. Оставалось лишь утешать себя тем, что он совершал предосудительные дела не один, что он был не из худших и что в рейхе Гитлера он как мог служил Отечеству.
Он мог также несколько сожалеть, что не удалось ему подняться на высочайшие должности в государстве, что вписало бы его имя в анналы истории крупными буквами, как, например, Кребса, того самого, ко​торый вместе с ним работал в посольстве в Москве, а потом стал пос​ледним начальником штаба у Гитлера (будучи близким человеком к Борману!). Зато он мог утешить себя тем, что удалось избежать и его конечной участи: бедняга Кребс застрелился в бункере фюрера 1 мая
1945 г.! И еще одним обстоятельством можно было утешить себя: что хотя он и не без грехов (а кто же их не имеет в период войны?!), но на его совести все-таки нет чудовищных преступлений против народов и человечности!
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Да, в этом мире известность и чистая совесть часто находятся в злейшей вражде. Сколько примеров мы этому видим, в том числе и се​годня!
Вот эти три лица и определяли работу немецкого посольства до 1941 г. Остальные играли роль второстепенную. Это были: советник посольства фон Типпельскирх, правая рука бывшего посла, двоюродный брат пол​ковника (позже генерал-майора) Типпельскирха в Генеральном штабе Германии, занимавшегося вопросами разведки; военно-морской атта​ше Норберт фон Баумбах; военно-воздушный атташе Ашенбреннер; фон Вальтер, глава консульского отдела; советник Греппер, незамет​ный чиновник; советник Швингер, из бывших австрийских диплома​тов, которого сотрудники с насмешкой называли «наш трофейный не​мец»; начальник секретариата и хозяйственного отдела «канцлер» Ламла, ведавший контрабандными махинациями, незаконным ввозом из-за границы советских денег, что давало возможность сотрудникам по​сольства увеличивать свое жалованье в четыре раза (как и в других по​сольствах!) и жить на широкую ногу, имея прислугу и собственную машину, выписывавшуюся из Швеции.
Этот Ашенбреннер представляет весьма большой интерес. Судя по всему, он принадлежал, как и Кестринг, к «русской партии» и всеми силами хотел убедить государственное руководство не идти на конф​ликт с Россией. 30 апреля 1941 г. от представителя советской разведки в Берлине («Старшина») поступило сообщение, в котором содержались следующие данные:
«Доклады немецкой авиационной комиссии, посетившей СССР, и военно-воздушного атташе в Москве Ашенбреннера произвели в штабе авиации подавляющее впечатление. Однако рассчитывают на то, что хотя советская авиация и способна нанести серьезный удар по германской территории, тем не менее, германская армия быстро сумеет подавить сопротивление советских войск, достигнув опорных пунктов советской авиации и парализовав их»256.
Данное сообщение очень наглядно показывает, что немецкие авиа​ционные специалисты были высокого мнения о боеспособности совет​ской авиации и, следовательно, продажные российские негодяи нагло лгут, утверждая, что «страна была не готова к войне» и что «Сталин в военном деле ничего не понимал». Все он отлично понимал, а ВВС, вместе с артиллерией, были для него любимыми родами войск!
А в торговом отделе посольства числились у Хильгера два сотрудни​ка, которых окружающие недооценивали. Один из них — второй секре​тарь посольства Ганс Биттенфельд, внук еврея, сын офицера-землевла​дельца, которого не приняли в НСДАП из-за еврейского родства. Он участвовал в войне с Польшей, затем с помощью Кестринга получил место в одном из штабных ведомств и был связан с военной разведкой. Одновременно он являлся тайным агентом Чарльза Болена, начальни​ка разведслужбы американского посольства в Москве. Болен сделал по-
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том прекрасную карьеру: личный переводчик президента Рузвельта на встрече со Сталиным, советник президента Трумэна на Потсдамской конференции, посол США в Москве. В 1973 г. он выпустил сенсацион​ную книгу воспоминаний: «Свидетель истории периода 1929—1969 гг».
Этот вот Болен с целью получения секретной информации встре​чался со своим агентом на конных прогулках (на даче американского посольства, 17 км от Москвы) и во время посещения теннисного корта. Иногда (из-за срочных дел!) заглядывал даже в служебный кабинет Биттенфельда. Когда тот уехал в Германию, то передал свои секретные фун​кции советнику Вальтеру. С образованием ФРГ Биттенфельд, с помо​щью американцев, быстро стал продвигаться, занимая важные посты в министерстве иностранных дел (посол за рубежом, статс-секретарь и руководитель бюро президента Любке). До самого конца у Биттенфельда существовали доверительные отношения с Шулленбургом, Хильгером и Кестрингом. И можно думать, что все они делали одно дело.
Остается сказать о Герхарде Кегеле, чьи мемуары принадлежат к числу лучших в немецкой и мировой мемуаристике257, отличаются оби​лием материала, колоритностью, рельефностью и правдивостью. Био​графия этого человека не менее замечательна, чем биография Р. Зорге, Шандора Радо и Л. Треппера! Он родился в 1907 г. на железнодорожной станции в семье железнодорожника, недалеко от пограничной станции России — Русские Щербы. В детские годы жил в Катовицах, потом в Оппельне (Катовицы отошли к вновь возникшему Польскому государству) и Бреслау. Кончил реальное училище. Хотел получить специальность элек​тротехника. Но жизнь распорядилась иначе: он стал учеником в филиа​ле Дрезденского банка, изучал торговое дело (с 1926). Кончил факуль​тет права и общественных наук в Бреслау. Был репортером, познако​мился очень хорошо с нравами буржуазной прессы. Участвовал в рабо​тах социалистического кружка студентов Бреслау. Затем стал одним из основателей первой коммунистической студенческой организации в уни​верситете (1930). Закончив учебу, работал в суде (1931). Из-за нелепого провала оттуда пришлось срочно уволиться. Короткое время работал редактором в одной из местных газет. В связи с усилением фашистских репрессий (1933) поспешил перебраться на дальнюю окраину — в Польшу. Сначала выступал там как зарубежный корреспондент немецких газет. Специализировался на вопросах экономики и торговли. В начале 1935 г. был приглашен на работу в немецкое посольство в торговый отдел, как знающий свое дело специалист. Был вынужден вступить в НСДАП. Уча​ствовал в переговорах о торговом договоре с Польшей, выступал экс​пертом торговой делегации в Москве. И после этого (с февраля 1940) обосновался в немецком посольстве русской столицы, в отделе торгов​ли советника Хильгера.
В комцартию Кегель вступил в 1931 г. Активно участвовал в неле​гальной борьбе и работе против Гитлера в Германии. С 1934 г. работал на СССР и имел постоянную связь с советской разведкой в Варшаве и
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Москве (чекиста-связника здесь он звал Павлом Ивановичем). После 1941 г. вернулся в Германию и продолжал участвовать в антифашистс​ком сопротивлении. В 1944 г. был мобилизован на фронт и перешел на советскую сторону. Пока шла проверка, находился в лагере пленных в Лодзи. После освобождения и реабилитации вернулся в новую Герма​нию. Работал в берлинских газетах, занимался организацией издатель​ства, входил в бюро Президента Пика, участвовал в создании нового министерства иностранных дел, был членом комиссии по агитации при ЦК СЕПГ, наконец, послом ГДР при ООН. Почти в 70 лет (после ин​фаркта) вышел на пенсию.
Пользовался большим уважением товарищей, хотя и для него бы​вали обидные моменты. Ибо находились лица, которые знали его как активного члена нацистской партии. Поэтому они относились к нему с подозрением. В этой связи Кегель пишет:
«К счастью, двое товарищей, участвовавших в принятии этого столь нелегкого для меня решения (о вступлении в ряды фашистской партии с целью проникновения на работу в посольство. — В.Л.), остались в живых после второй мировой войны и смогли подтвердить сообщенные мной о себе сведения. И чтобы мне не пришлось снова и снова расска​зывать свою политическую биографию в каждом полицейском участке и адресном столе или при заполнении более или менее важной анкеты, мне был выдан следующий документ:
«Удостоверение. Дано гр-ну Кегель Герхард, рожд. 1907 г., в том, что на основании произведенной Центральной Комендатурой проверки материалов немецких групп сопротивления против гитлеровского режи​ма он действительно являлся активным членом одной из таких групп, в период с 1933 по 1945 г. активно боролся в городах Бреслау, Варшаве и Берлине, а в 1935 г., согласно заданию этой группы, он вступил в НСДАП в целях получения более лучших возможностей для проведения антифа​шистской борьбы.
В связи с этим членство гр-на Кегель Г. в НСДАП следует считать несуществующим. Центральная Комендатура не возражает против ра​боты гр-на Кегель Г. в редакции и издательстве «Берлинер цайтунг» или в каких-либо других немецких учреждениях и предприятиях.
Уполномоченный Центральной Комендатуры по очистке немецких учреждений от нацистских элементов. Печать. Подпись. Берлин, 25 июня 1945 г.».
Но было бы неверно утверждать, будто членство в зарубежной орга​низации НСДАП совсем не доставляло мне неприятностей. Я не имею в виду злобные выпады прессы ФРГ и одной из сионистских организаций в Вене, меня никогда не трогали злопыхательства классового врага. Но когда ко мне проявлял недоверие тот или иной старый член КПГ, то хотя это и было понятно, но все же причиняло боль». (Там же, с. 63.)
Подводя итог своему жизненному пути, Кегель в заключении книги писал: «Дожив до восьмого десятка лет, могу с чистой совестью сказать:
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более полувека тому назад я твердо решил посвятить свою жизнь само​му благородному на свете делу — борьбе за социализм и коммунизм. И я активно участвовал в этой борьбе, как в худые, так и в добрые времена. Когда нужно было не жалеть сил во имя победы партии рабочего класса над мрачными силами прошлого, я не жалел своих сил. Иногда это было нелегко. Но я никогда не раскаивался в решении, которое принял пол​века тому назад и которое с тех пор определяло мою жизнь. Я всегда был верен этому решению». (Там же, с. 457.)
На примере деятельности Кегеля, между прочим, хорошо видно, возможно ли было проникновение антифашистов в нацистскую партию с целью ведения разведывательной работы. Таких случаев имелось, ко​нечно, много. И пресловутый Штирлиц, о котором уже говорилось, не с потолка взят, но объединил в себе несколько вполне реальных лиц. Одним из них явился видный советский разведчик Д. Быстролетов (1901— 1975). До каких пределов доходило его преображение в интересах рабо​ты, он сам вспоминает так:
«Перед самым началом войны во мне созрело твердое решение за​няться, наконец, научной работой. Вернувшись в Москву из очередной командировки, я даже написал соответствующий рапорт. Но меня не отпустили. Я был вызван к Наркому. Начальник нашей разведки поде​лился планами направить меня в Антверпен, где я вступаю в бельгийс​кую фашистскую партию, оттуда еду в Конго и покупаю там плантацию или завожу торговое дело, потом еду в Южную Америку, где в Сан-Паулу у гитлеровцев имеется мощный центр. Там я перевожусь из бель​гийской в немецкую фашистскую партию. Выдвигаюсь как фанатик-ак​тивист. Перебираюсь в Германию и остаюсь там на все время войны как наш разведчик, работающий в Генеральном штабе рейхсвера». (Тайные страницы истории. Сборник. М., 2000, с. 412.)
При проникновении советской разведки в немецкий Генеральный штаб сохранять все военные тайны было, конечно, совершенно невоз​можно258 . Но и ведомства Канариса и Гейдриха тоже имели определен​ные успехи на советской стороне, особенно консульства, работавшие в Ленинграде, Киеве, Харькове, Одессе, Тбилиси, Новосибирске, Вла​дивостоке. Наибольший успех имело консульство, которое работало в Ленинграде, со своим главой Сомнером.
Этот Сомнер был хитрый и пронырливый еврей, родом из Англии. Какая-то ветвь его состоятельной фамилии оказалась даже в далекой Америке. И Чарлз Сомнер (1811—1874) был там сенатором, председа​телем сенатской комиссии по иностранным делам, одним из основа​телей фермерской партии, видным руководителем в республиканской партии, сторонником отмены рабства негров. Фамилия имела еще про​звище Мэн — по острову в Ирландском море, где местное население занималось скотоводством, рыболовством и земледелием. Ветвь данной фамилии знали и в России, как давних поселенцев. Поэтому Сомнер-разведчик, этот новый Соломон (имя у них очень распространенное),
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мог собирать богатую информацию с помощью местных евреев, на​строенных на Запад.
Рихард Сомнер (1894?—1948?) родился в Петербурге, в семье со​стоятельного еврея — немецкого подданного. (Возможно, отец-Сомнер был даже немецким резидентом, «законсервированным» на случай вой​ны.) Мать его — эстонка, но с примесью немецкой крови, из интел​лигентной семьи, где имелось сильное немецкое влияние и культура. Кончил частную гимназию, затем, перед самой войной, Петербургс​кий университет (факультет геологии). Благодаря окружающей русской среде, на русском языке говорил как на родном. Отличался завидным трудолюбием и прекрасно учился. Имел широкий кругозор и большую начитанность. Обладал обширным кругом знакомств среди русской и еврейской молодежи, а также немецкой профессуры. Состоял в эли​тарном морском клубе и клубе мотогонщиков, не раз успешно высту​пал на их соревнованиях. Усиленно занимался спортом. Отличался пре​красным здоровьем и такой же физической подготовкой. Лихо скакал на лошади, отлично водил автомобиль и мотоцикл, которые очень любил.
Когда началась Первая мировая войны, выехал в Германию, окон​чил военное училище и в чине лейтенанта принял участие в боевых действиях на русском фронте. Затем стал работать в разведке и за время до прихода Гитлера к власти (1933 г.) накопил большой разведыватель​ный опыт. Хорошо знал полковника Николаи, организатора немецкой разведки в Первую мировую войну и его сотрудников, у которых много​му научился259.
Эту войну Сомнер окончил в чине капитана, имея Железный крест 1-й и 2-й степени, пользуясь уважением коллег.
При Канарисе получил чин майора, а в самом конце войны удосто​ился генеральства. Многократно выполнял важные разведывательные задания, бывая в разных странах. В период дружеских отношений СССР и Веймарской республики объехал страну Советов вдоль и поперек, выступая в качестве главы поисковых геологических партий, искавших новые рудные сокровища. Особенно его интересовала разведка новых нефтяных и газовых районов, месторождения марганцевых руд, а также бокситов. Это все то, чего не хватало Германии для ее военной про​мышленности. А бокситы были интересны тем, что являлись базой со​здававшейся в СССР алюминиевой промышленности, алюминий же — материал для производства боевых самолетов.
Сомнера хорошо знали и в Академии наук СССР, в Главном геоло​го-разведочном Управлении при Высшем совете народного хозяйства СССР, основанном по решению Советского правительства 2 января 1930 г., и в Центральном геолого-разведочном музее им. академика Ф.Н. Чернышева (Ленинград), в Геологическом музее им. академика А.П. Карпинского (Ленинград), в Центральном научно-исследователь​ском геолого-разведочном институте (Ленинград). Всюду ценили его как
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прекрасного и опытного специалиста в геологии, с которым можно с пользой обсуждать самые сложные научные вопросы.
Разумеется, по вполне понятным соображениям, он старался под​няться на самые высокие научные верхи. Он знал знаменитых академи​ков и видных лиц из их окружения: академика В.Н. Вернадского (1863— 1945) — основателя геохимии и биохимии, видного кристаллографа и минералога, организатора Радиевого института в Петрограде (оставал​ся его директором до 1939 г.). Он имел массу научных зарубежных ко​мандировок (Франция, Голландия, Чехословакия, Норвегия, Польша, Германия) и зарубежных учеников. Установить связи в такой среде каза​лось, понятно, очень соблазнительно; И.М. Губкина (1871—1939) — ака​демика с 1929 г., ректора Московской горной академии (1922—1936), вице-президента АН СССР (с 1936); В.А. Обручева (1863—1956) — акаде​мика с 1929 г., автора монументальной «Геологии Сибири» в трех томах (1935—1938), геолога и географа, исследователя Сибири и Центральной Азии, автора популярных приключенческих романов, среди которых на​ходилась «Земля Санникова»; Н.Д. Зелинского (1861—1953) — создателя крупной школы советских химиков.
Все ученые мужи, работавшие в АН СССР, представляли собой достаточно единое целое, хотя личные противоречия и у них, как у других людей, имелись. Их сплачивал ряд обстоятельств:
1. Когда произошла Октябрьская революция, они все уже находи​лись в зрелом возрасте.
2. Их мировоззрение сложилось в предыдущий период и редко выхо​дило за пределы позволенного либерализма.
3. Являясь крупными учеными, они имели широкую систему зару​бежных связей и международный авторитет, что определенным обра​зом, но не всегда, их защищало.
4. Новая власть остро нуждалась в них для реализации намеченных программ — в сфере просвещения, науки, промышленности, сельско​го хозяйства, геологии, химии и т.п. Поэтому и приходилось быть снис​ходительным и на «неудачные» высказывания «закрывать глаза».
5. Выдающиеся светила науки привыкли к самостоятельному иссле​дованию и смелым выводам, основанным на фактах, а не на энтузи​азме, карьеризме и химерических допущениях; они иронически вос​принимали многие постулаты официальной доктрины, именовавшей​ся «марксизмом-ленинизмом». Откровенные насмешки вызывали у них низовые партийные руководители и даже высокопоставленные. Акаде​мик В. Вернадский, получивший образование за границей и знавший Германию, особенно Мюнхен, как свои пять пальцев, писал о них в 1938 году так:
«Продолжается самопоедание коммунистов и выдвижение новых людей: без традиций, желающих власти и земных благ для себя — среди них не видно прочных людей (типа) Серго. Выдвинутая молодежь в Академии ниже среднего. Постоянные аресты разрушают. Серьезно го-
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ворят и думают, что жизнь государственная разрушена НКВД, напри​мер Магнитогорск (.)
К власти продолжают лезть невежественные темные люди, желаю​щие благ и не желающие ответственности. Их уничтожают сотнями, но на их место лезут еще более невежественные. Кровавая вакханалия, да и только. И среди ученых коммунисты, как правило, бездарные. Лесть и подхалимство таких людей верхушка принимает за поддержку. «Удиви​тельно, что люди, прошедшие огонь и воду, как наша власть, могут им верить»260.
Ближайшие друзья Вернадского, академик Н.Д. Зелинский и акаде​мик С.А. Чаплыгин (1869—1942), математик, механик и авиатор, с ко​торыми он откровенно обменивался мыслями, вполне разделяли его мнение.
Следует еще отметить, что в АН СССР, как и республиканских ака​демиях, очень сильно было влияние «правых», ибо в АН СССР долго работал Н. Бухарин, тоже являвшийся академиком. Он и его единомыш​ленники вели персональную «обработку» нужных людей — самих акаде​миков, их жен, детей и учеников. «Тягаться» с красноречивым и умным Бухариным, блестяще образованным, редко кто мог. Поэтому в стенах АН СССР и академических учреждениях «правые» имели много тайных сторонников, что действия западных разведок очень облегчало. Из ска​занного хорошо видно, насколько сложными были задачи, стоявшие пе​ред Сталиным. Врагов и колеблющихся имелось вокруг сколько угодно, а твердых, надежных и хорошо подготовленных людей всегда не хватало.
Сомнер умело пользовался обстоятельствами, И, чтобы не «засве​титься», старался держаться очень осторожно. Он неоднократно высту​пал со статьями в советской и зарубежной печати, восхищаясь несмет​ными богатствами России, дружелюбием ее народа и умением неуто​мимо работать при очень скромном уровне жизни и стойком патриотиз​ме. Генеральный штаб Германии часто получал от него реалистические обзоры о положении дел в СССР.
В 1933 г. Сомнера «перебросили» работать на дипломатический фронт — с сохранением за ним разведывательных функций. В 1933—1934 гг. он ис​полнял обязанности консула261 в Москве, где немецкая разведка ждала решающих событий (они совершились лишь частично — убийство члена Политбюро С. Кирова), а затем в Ленинграде (1935—1937). Всюду Сомнер поддерживал тайные контакты с оппозицией, оказывая ей всевозможные услуги, ожидая, как немецкий Генштаб, вооруженного выступления противников Сталина и местной контрреволюции. Разочарований име​лось, конечно, много, но антисоветские элементы не теряли надежды.
Сомнер непрерывно повышал свое мастерство разведчика, умение завязывать связи в различных кругах общества. В советском Наркомате обороны он знал едва ли не всех, многократно беседовал с Ворошило​вым и Тухачевским, объявляя себя сторонником «русской партии». Со​мнер также часто контактировал по делам с руководителями эстонско-
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го и финского Генштабов и руководителями их разведок. Он хорошо знал военное дело, ибо позже кончил военную академию. Разбирался в важных вопросах стратегии и в тактике, знал современную боевую тех​нику и очень ею интересовался. Отлично стрелял из всех видов оружия и прекрасно владел многими видами рукопашного боя.
При этом являлся вполне светским человеком, выдержанным, веж​ливым и очень остроумным, умевшим вести беседу и очаровывать.
Сомнер прошел и через Вторую мировую войну, продолжая работать в разведке, обеспечивая интересы группы армий «Север», действо​вавших против Ленинграда. Знал, разумеется, бывшего военного атта​ше в Москве Кестринга и всех его сотрудников, а также тех перебежчи​ков из офицеров и генералов, которые перешли на сторону Гитлера. И с ними он имел дело, полагая, как и Кестринг, что их надо организо​вывать в самостоятельные боевые части, но под немецким контролем. Он также имел дело с теми военнопленными, из которых пытались создать шпионскую агентуру для заброски их в советский тыл.
Когда война кончилась, Сомнеру скрыться не удалось. СМЕРШ на​пал на его след и скоро арестовал. Он был доставлен в Москву. Здесь его судили, и он по совокупности своих дел получил 10 лет лагерей. Умер в лагере в 1948 г. 54-х лет от роду.
Сомнер обладал большим опытом, так как работал в разведке уже в Первую мировую войну. И, как разведчик высокой квалификации, знал еще, помимо русского, английский, финский, эстонский и шведский. Считался «специалистом по Ленинграду». Его ум с изворотливостью очень ценил Канарис, его хорошо знали в разведшколе абвера под Кенигс​бергом, которой руководил полковник Шиммель, и капитан Целлариус, главенствовавший в филиале абвера в Финляндии, тоже считавший​ся «специалистом по Ленинграду». Знал его и майор Гелен, возглавляв​ший позже в качестве полковника отдел Генерального штаба вермахта «Иностранные армии — Восток».
Учитывая бурную шпионскую деятельность, все немецкие консуль​ства в СССР в конце 1937 г. были закрыты. Вот к этим-то, названным выше послам и посольствам, прибегала оппозиция в разные годы под всякими предлогами, стараясь получить там помощь и поддержку. По​средниками служили «свои люди» из военных и делового мира, приез​жавшие по делам в Москву. Первое место среди них занимали посоль​ства Германии, Англии и Франции. Сюда, на всякие культурные мероп​риятия, регулярно ходили жены высокопоставленных военных (Туха​чевского, Егорова, Путны и др.), завязывая многочисленные контакты. В первые месяцы 1937 г. эти визиты очень участились, многие высокопо​ставленные жены превратились в курьеров своих мужей, переправляя письма в ту и другую сторону. Это дорого им потом обошлось и привело к обвинению в шпионской деятельности. Обвинения этого рода выдви​гались НКВД не «просто так»! Все зарубежные посольства находились под постоянным «колпаком» советской контрразведки. Сотрудники опе-
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ративного отдела расставили «жучки» для подслушивания в особняке Кестринга и не раз тайно наведывались к нему и военно-морскому ат​таше Баумбаху в их отсутствие. Когда в мае 1937 г. Кестринг совершил «экскурсионную поездку» на автомобиле по областям Черноземья, Ук​раины, Дона, по Крыму, Кубани и Кавказу и подготовил потом доклад для Берлина, сотрудники оперативного отдела добыли этот доклад, сфотографировали его и представили своему начальству раньше, чем он прибыл в Берлин.
Но это еще что! Знаменитый советский разведчик Николай Ивано​вич Кузнецов (1911—1944, чл. партии с 1942), добывавший ценнейшую развединформацию во время Великой Отечественной войны в городе Ровно под видом обер-лейтенанта Пауля Зиберта, уничтоживший ряд видных немецких палачей (главный судья Украины Функ, вице-губер​натор Галиции Бауэр и др.), известен и другими акциями. Он показал свои способности еще в родном Свердловске до войны, где работал на заводе, а потом в Москве. Туда его перевели (1939), поскольку он блес​тяще знал разговорный немецкий язык262, обладал значительными ана​литическими и актерскими способностями263.
О другой части его деятельности, наиболее скрытной, написал поз​же Павел Судоплатов (Спецоперации. Лубянка и Кремль. 1930—1950 годы. М., 1997, с. 206—207), видный работник разведки и контрразведки:
«Он готовился индивидуально, как специальный агент для возмож​ного использования против немецкого посольства в Москве. Красивый блондин, он мог сойти за немца, то есть советского гражданина немец​кого происхождения. У него была сеть осведомителей среди московских артистов. В качестве актера он был представлен некоторым иностранным дипломатам. Постепенно немецкие посольские работники стали обращать внимание на интересного молодого человека типично арийской внешно​сти, с прочно установившейся репутацией знатока балета. Им руководи​ли Райхман, заместитель начальника Управления контрразведки, и Иль​ин, комиссар госбезопасности по работе с интеллигенцией. Кузнецов, выполняя их задания, всегда получал максимум информации не только от дипломатических работников, но и от друзей, которых заводил среди артистов и писателей. Личное дело агента Кузнецова содержит сведения о нем как о любовнике большинства московских балетных звезд, неко​торых из них в интересах дела он делил с немецкими дипломатами».
Эта информация, которую прежде бы назвали скандальной, под​тверждается и другими исследователями264.
Источники «интересных сведений» и в Советском Союзе были очень разнообразны. О них пишется так:
«В СССР в 30-е годы наиболее информационно насыщенной и рас​кованной группой, в контакте с которой находили вдохновение партий​ные лидеры, наркомы, военные, советские и иностранные диплома​ты, была богема: писатели, поэты, музыканты, актеры и прежде всего, конечно, актрисы.
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С богемой дружили, с ней флиртовали. В том хмельном брожении чувств и страстей вращалась информация и обнажались настроения. Нужен был особый талант, чтобы улавливать и впитывать эти инфор​мационные и настроенческие потоки. Таким талантом обладал Кузне​цов, и Ильин это понял.
Но кроме таланта охотника за информацией, нужен был талант человека, которому можно было довериться. И здесь Кузнецов не имел себе равных. А деньги и подарки — что масло для механизма. Поэтому Кузнецов вел небольшой бизнес — скупка, продажа ценных и дефицит​ных вещей — и весьма преуспевал на этой стезе».
«Галантный, остроумный лейтенант производил впечатление креп​кого и надежного мужчины, готового быть другом и любовником, гото​вого провернуть дело и вывернуться из любой непредвиденной ситуации. Он познавал московский бомонд на спектаклях, пирушках, вечеринках.
<...> Его видели с артистами в «Метрополе» и «Национале», он со​бирал компании в московских квартирах, талантливо закручивая ат​мосферу флирта и интриги.
А потом, очутившись в постели с утонченной блондинкой-певицей или темпераментной балериной, затевал невинные разговоры о друзьях и знакомых, выслушивал забавные истории из жизни писателей и акте​ров, политиков и даже вождей. Партийные деятели, наркомы, диплома​ты и военные «западали» на этих же привлекательных певиц и кокетли​вых балерин. Ильин знал, на чем заварилась трагедия Кирова — на бале​ринах Ленинградского оперного. Танцующие любовницы приревновали лидера ленинградских коммунистов к официантке Мильде Драуле и по​старались, чтобы ее ревнивый до сумасшествия муж узнал о приключе​ниях своей ненаглядной жены. А маршал Тухачевский симпатизировал танцовщице из Большого и об этом, конечно, знали в НКВД». (Н.Н. Не​помнящий, с. 259—260.)
При такой успешной деятельности разведки НКВД материал про​тив Тухачевского удалось собрать очень быстро. В совокупности с други​ми данными он оказался сокрушительным! В пресловутой «красной пап​ке» Гейдриха не было никакой необходимости265.
ГЛАВА 14. ПЕРЕДАВАЛ ЛИ ТУХАЧЕВСКИЙ НЕМЦАМ ПЛАН БУДУЩИХ ВОЕННЫХ ОПЕРАЦИЙ?
Суд крив, коли судья лжив. 

Пословица

Оперативный план того времени, разработанный в спорах крупней​ших военачальников266, был планом смелых наступательных операций,
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сразу выносившихся за государственную границу. Этот план предпола​гал: высокую активность войск, массовое применение артиллерии, тан​ков, десантов, завоевание господства в воздухе, выступление повстан​ческих частей во главе с местными коммунистами, развитие наступле​ния в высоком темпе и быстрое перерастание тактических прорывов в оперативные, выход механизированных и бронетанковых сил на опера​тивный простор для самостоятельных действий и совместных рейдов с конницей, с конечным окружением, уничтожением и пленением войск противника. Именно для таких операций Тухачевский и требовал созда​ния четырех танковых армий! Предполагалось, что две танковые армии вторгнутся на территорию Польши, по одной — на территории Венг​рии и Румынии, с наступлением на столицы враждебных государств — Варшаву, Будапешт и Бухарест.
Так планировались будущие военные действия в Генеральном шта​бе РККА еще в середине 30-х годов. Понятно, что вопрос об этом плане и его судьбе очень важен. Ведь против маршала и его соратников выдви​гаются уж очень «крепкие» обвинения: что они, «находясь на службе у военной разведки» Германии и Польши, поддерживая недопустимые секретные контакты с руководящими военными кругами этих государств, систематически передавали им секретные сведения о Красной Армии и таким образом пытались подготовить поражение страны в будущей вой​не, намереваясь затем со своими сторонниками захватить власть.
Сам Сталин, на основании имевшегося у него большого материала НКВД, в таком преступлении Тухачевского и его друзей не сомневался. И, выступая на Военном совете 2 июня 1937 г., о Тухачевском со страш​ной злобой заявил:
«Он оперативный план наш, оперативный план — наше святое свя​тых — передал немецкому рейхсверу. Имел свидание с представителями немецкого рейхсвера. Шпион? Шпион». (Известия ЦК КПСС, 1989, № 4, с. 53.)
Имел ли Сталин основания для такого ответственного заявления? Конечно имел! Правда, у нас мало документов по этому вопросу. Но мы не имеем документов и с другой стороны, которая жаждет оправ​дать Тухачевского и его коллег любой ценой и уснащает свои статьи словесной шелухой. («Эти утверждения Сталина, как видно сейчас из материалов проверки, основывались на ложных показаниях, не заслу​живают никакого доверия». — Там же, с. 54.) Эти голословные завере​ния (а где они, «эти материалы»?! — В.Л.) не стоят даже выеденного яйца, никто им не обязан верить!
Позиция сторонников Сталина выглядит гораздо сильнее. Извест​но, что газета «Красная Звезда» 11 июня 1937 г. официально заявила (с. 2):
«Все обвиняемые в предъявленных им обвинениях признали себя виновными полностью». Иначе говоря, вина Тухачевского и его сотова​рищей по процессу, при закрытом рассмотрении всяких документов, свидетельских показаний, которые, конечно, были, и их собственных
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объяснений, считалась абсолютно доказанной. В опубликованных ныне показаниях маршала от 1 июня 1937 г. говорится:
«Седов от имени Троцкого настаивал на более энергичном вовлече​нии троцкистских кадров в военный заговор и на более активном раз​вертывании своей деятельности. Я сказал Путне, чтобы он передал, что все это будет выполнено. Путна дополнительно сообщил мне, что Троц​кий установил непосредственную связь с гитлеровским правительством и генеральным штабом и что центру антисоветского военно-троцкист​ского заговора ставится задача подготовки поражения на тех фронтах, где будут действовать германские армии.
В зиму с 1935 на 1936 год, как я уже упоминал, я имел разговор с Пятаковым, в котором последний сообщил мне установку Троцкого на обеспечение безусловного поражения Советского Союза в войне с Гит​лером и Японией и вероятности отторжения от СССР Украины и При​морья. Эти указания говорили о том, что необходимо установить связь с немцами, чтобы определить, где они собираются двинуть свои армии и где надлежит готовить поражение советских армий». (Кровавый маршал С. 101-102.)
Совершенно несостоятельно утверждение, что маршал давал гнус​ное показание под влиянием «пыток». Он сам в тех же показаниях писал:
«Настойчиво и неоднократно пытался я отрицать как свое участие в заговоре, так и отдельные факты моей антисоветской деятельности, но под давлением улик следствия я должен был шаг за шагом признать свою вину». (Там же, с. 81—82.)
Возникает вопрос:
— Если Тухачевский, глава военной оппозиционной группировки, имел действительно недозволенные военно-политические связи (рав​ные шпионажу!), то с какого времени и с кем он их поддерживал, в чем они конкретно заключались? И кому именно на немецкой стороне пе​редал он оперативный план?
Известно, что обвинение ставило Тухачевскому в вину передачу секретных сведений о РККА уже в 1925 г., сначала польскому прави​тельству — через члена ЦК Польской компартии Домбаля, обвинявше​гося позже в шпионаже. Что представлял собой этот Домбаль, имя ко​торого все биографии Тухачевского «стыдливо» обходят? Это была вид​нейшая и очень популярная фигура того времени, с официально пре​красной биографией.
Томаш Домбаль (1890—04.12.1937) — видный деятель революцион​ного и коммунистического движения, политический писатель, публи​цист и исследователь267.
Родом он из Галиции, отец его — деревенский плотник. Получил высшее образование, что далось ему нелегко (Венский и Краковский университеты, 1909—1918). Три года пробыл на Первой мировой войне, получил три раны. Пользовался очень большим уважением своих това​рищей за порядочность, ум и громадную энергию. В 1918 г. возглавил ра-
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боче-крестьянское движение Средней Галиции. Стал главой «Советской Крестьянской Тарнобрегской республики». После подавления восста​ния арестован, бежал, продолжал революционную работу (так называ​емая Западно-Украинская народная республика, возникшая после рас​пада Австро-Венгрии, в 1919 г. была захвачена белополяками во главе с Пилсудским). В 1919 г., благодаря своей популярности, избран депута​том сейма Польши. Крестьянские делегаты избрали его генеральным секретарем, а крестьянский конгресс Польской народной партии (Левицы) — заместителем председателя. В сейме он выступал за бесплатную передачу помещичьей земли крестьянам. В коммунистическую партию вступил в 1920 г. (партия создана 16 декабря 1918 г.). Был единственным коммунистическим депутатом сейма. С его трибуны выступал как про​тивник советско-польской войны 1920 г. Призывал солдат к борьбе за советскую Польшу. Естественно, был связан с правительством советс​кой Польши, которая возникла в ходе этой войны (Временный польский ревком, председатель — знаменитый польский революционер Мархлев​ский, 1866—1925). За свои призывы был арестован, но по массовому тре​бованию своих избирателей освобожден. В 1921 г. с С. Ланцуцким создает в сейме коммунистическую фракцию. Вел широкую агитационно-про​пагандистскую работу. В конце 1921 г. вновь арестован. По суду получил 6 лет каторжных работ. В 1923 г. вновь освобожден (путем размена поли​тических заключенных) и выехал в СССР. В конце 1923 г. выступил ини​циатором созыва в Москве первой международной крестьянской кон​ференции, участвовал в создании Крестьянского Интернационала (1923—1933) и Международного аграрного института. Этот Крестьянс​кий Интернационал (он назывался еще Международный крестьянский совет) выпускал свой журнал под тем же именем и работал под лозун​гом: «Крестьяне и рабочие всех стран, соединяйтесь!» Как признанный революционер и организатор, избран заместителем генерального сек​ретаря Крестинтерна (генеральный секретарь — А.П. Смирнов268), сек​ретарем аграрной комиссии Исполкома Крестинтерна. Работал также в МОПРе. Некоторое время поддерживал Троцкого и Зиновьева. В 1927 г. закончил Институт красной профессуры и Сельскохозяйственную ака​демию в Москве. В 1931 г. являлся ответственным редактором польской рабочей газеты («Советская трибуна»). В 1932—1935 гг. — вице-президент АН СССР, директор Института экономики АН БССР. Близко общался по аграрным вопросам с Бухариным и Рыковым. Член ЦК КП(б)Б (1932— 1937), член ЦИК БССР (1935—1937). Автор многих работ по междуна​родному и крестьянскому движению, по экономике сельского хозяй​ства. Погиб 48-ми лет в качестве «правого», то есть сторонника Бухари​на, и как причастный к делам Тухачевского.
Некоторое представление о взглядах Домбаля можно получить из следующих высказываний:
«Господство капиталистов и помещиков укрепляется не надолго. Капитализм не может выйти из кризиса, он не может с ним справиться
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и установить на длительное время «оздоровление» хозяйственных отно​шений. Мы должны, товарищи, разъяснить крестьянам, убедить их в том, что терпеть власть капиталистов и помещиков значит продолжать муки и нужду крестьян. Дело угнетателей клеить, дело крестьян и рабо​чих буржуазные горшки колотить». (Домбаль Т. Крестьянский Интерна​ционал. Л., 1925, с. 11. Выделено Домбалем.)
«Ленин не только гений, не имеющий себе равного до сего времени и который едва ли будет иметь себе равного в будущем, не только вели​кий ученый-теоретик, но и олицетворение сотен миллионов трудящих​ся масс: он их коллективная воля, их мысль, их желание, выразитель их стремлений, руководитель их героической борьбы.
Величие Ленина не только в его гениальной индивидуальности, ве​личие Ленина в том, что он ярко выражает большевистские лозунги нынешнего исторического периода; он не только наметил вехи и ука​зал дорогу к новой эре, но и повел миллионы трудящихся деревень и городов по этому пути.
Даже отъявленные враги трудящихся масс с уважением преклоня​ли свои медные лбы перед личностью Ленина и чувствовали свое нич​тожество перед этим властелином мысли и дела». (Из статьи «Ленин и крестьяне». — «Крестьянский Интернационал», 1924, № 1, с. 17.)
Вот с кем был связан опальный маршал. Легко понять, ЧТО их свя​зывало. Домбаль его интересовал в первую очередь как знаток польских дел и специалист по крестьянским делам, которые Тухачевского очень занимали. Ведь предполагалось, что при новой войне именно польское крестьянство, бедняки и батраки (рабочие само собой!) массами под​держат наступление Красной Армии, и уж тогда-то итог будет совсем не тот, что в злосчастном 1920 году.
Из сказанного ясно, что обвинение в шпионаже по этой линии выг​лядит очень сомнительным. Понятно, почему. Тухачевский являлся «спе​циалистом по Польше», прицельно готовился к войне как раз с ней. Следовательно, будучи военным, обязан был употреблять все виды хит​ростей и обмана врага, чтобы как можно лучше подготовить обстанов​ку к началу нового наступления. А сделать это оказывалось возможным лишь одним способом: подбрасывая врагу фальшивые сведения о Крас​ной Армии, пуская в ход новую разновидность операции «Трест».
Так ли это было на самом деле? Проверить можно лишь одним пу​тем: опубликовав его данные, предоставленные им польской разведке.
Почему Тухачевский стал давать «секретные сведения» именно в 1925 г.? Что происходило в то время в Польше? Да она буквально кипе​ла, как котел, который грозил взорваться. В стране нарастала инфля​ция, экономический и революционный кризис. Буржуазно-помещичье правительство проводило крайне реакционную внутреннюю и внешнюю политику. Страну старались превратить в главное звено «санитарного кордона» против СССР, при полной поддержке западных держав. Под прямым воздействием СССР народ яростно боролся со своими угнета-
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телями. 1923—1925 гг. характеризуются лавиной нарастающих конфлик​тов. Происходили многочисленные демонстрации безработных, две стач​ки текстильщиков (1923), стачки железнодорожников, металлистов, все​общая забастовка шахтеров, восстание рабочих Кракова и окрестных крестьян (декабрь 1923), национальное движение на «Восточных окра​инах», забастовка шахтеров и металлургов (1924), новая волна демон​страций безработных (1925), нарастала борьба крестьян за землю. Аг​рарный вопрос играл в стране огромную роль: в польских деревнях име​лось до трех миллионов безземельных сельскохозяйственных рабочих, крупные землевладельцы не составляли и одного процента сельских хо​зяев, но держали в своих руках 44,8% частновладельческой земли. Мел​кие крестьянские хозяйства не могли сами себя прокормить. И их хозя​ева искали дополнительную работу на стороне. Один польский крестья​нин, имевший хозяйство в 5 га, несколько позже так описал типичную картину:
«Пройдешь по нашей польской деревне и видишь, как выглядят дети бедных людей: оборванные, исхудалые, только что через замазанные рубашонки видны вздутые животы от сухой картошки. В таких условиях они должны вырасти и стать настоящими людьми <...> Как они могут вырасти, если никогда не видят куска сахара, не оближут даже ножа после масла. Масло несут прямо из маслобойки в город, не показывая детям, чтобы они не плакали. А некоторые дети даже и хлеб получают в обрез, хотя и говорится, что у нас имеется избыток хлеба. Избыток хлеба имеется, потому что хлеб не едят и детям не дают. Я не говорю, что дети всех крестьян так живут. По большей части так живут беззе​мельные и малоземельные крестьяне». (Гросфельд Л. Государство досентябрьской Польши на службе монополий. М., 1953, с. 65.)
Большую работу в массах проводила молодая коммунистическая партия. Всеми силами она старалась организовать их на борьбу. Непре​рывно создавались новые революционные организации и партии: в 1923 г. — Коммунистическая партия Западной Украины, в 1924 г. — За​падной Белоруссии, Независимая крестьянская партия, Белорусская селянско-рабочая громада269.
Положение в западных украинских и белорусских землях являлось особенно тяжелым. Здесь проводилась беспощадная политика ограбле​ния местного населения, обезземеливания, унижения местной культу​ры и ополячивания, насаждения неграмотности. В 1918 г. в Западной Ук​раине, например, насчитывалось около 3600 народных школ, а в 1938 г. — менее 250. Английский наблюдатель Геннет (из лейбористов) отмечал в 1927 г., что страшная нищета индийского крестьянства ничто по срав​нению с нищетой крестьянства Западной Украины.
В следующие 10 лет положение ухудшилось еще больше, доходя до катастрофы. Потребление сахара уменьшилось на 93%, соли — на 72%, угля — на 50%. Спички для многих стали роскошью (!), люди снова на​чали возвращаться к огниву и лучине!
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Население удерживалось в подчинении жесточайшим террором. Курс был задан еще в 1925 г. В октябре газета «Речь Посполита» писала:
«На южных окраинах создалось фатальное положение; если в тече​ние нескольких лет не произойдет перемены, вспыхнет одно сплошное вооруженное восстание. Если мы не потопим его в крови, оно отторг​нет у нас несколько провинций. Ответ на восстание один — виселица, и больше ничего. Необходимо все тамошнее население сверху и донизу подвергнуть такому террору, чтобы в жилах застыла кровь». (Хороша буржуазная «демократия»?!)
Правительство отвечало народу расстрелами демонстрантов и ста​чечников. Одновременно оно пыталось укрепить свое положение фи​нансовой реформой (1924), заключением союза с Ватиканом (1925), политикой уступок кулачеству (за счет середняков и бедноты).
В среде господствующего класса нарастали внутренние распри. Уси​ливалась среди оппозиции тяга к террористическим методам борьбы. В 1922 г. президент-пилсудчик Г. Нарутович был убит террористом-эндеком художником Е. Невядомским. В Западной Украине и Западной Бело​руссии шла борьба трудящихся за воссоединение с советской Украиной и Белоруссией.
Острейшая ситуация разрешилась тем, что в мае 1926 г. произошел военный переворот и к власти прорвались пилсудчики, поддержанные кулацкой партией «Вызволение» (основана в 1915 г.), реакционным ру​ководством ППС, буржуазно-националистическими элементами Запад​ной Украины и Западной Белоруссии, а также английским и американ​ским империализмом.
На открытое вмешательство в польские дела советское правитель​ство не решилось. Начиная с декабря 1925 г. (XIV съезд партии) в партии начались неистовые фракционные бои, связанные с попытками троцкистско-зиновьевской группировки захватить в стране и партии власть, ниспровергнув Сталина. Кроме того, существовал еще ряд причин. О них Сталин сказал в 1926 г. вполне откровенно:
«Несомненно, что рабочие и крестьяне связывают с борьбой Пилсудского чаяния о коренном улучшении своего положения. Несомнен​но, что именно поэтому верхушка рабочего класса и крестьянства так или иначе поддерживает борьбу Пилсудского, как представителя мел​кобуржуазных и мелкодворянских слоев против познанцев, представля​ющих крупных капиталистов и помещиков. Но несомненно также и то, что чаяния некоторых слоев трудящихся классов Польши используют​ся в настоящее время не для революции, а для укрепления буржуазно​го государства и буржуазных порядков.
Играют тут роль, конечно, и некоторые внешние факторы».
«В связи с этим встает вопрос о Польской коммунистической партии. Как могло случиться, что недовольство значительной части рабочих и крестьян в Польше пошло водой на мельницу Пилсудского, а не Ком​мунистической партии Польши? А случилось это, между прочим, пото-
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му, что Польская коммунистическая партия слаба, до последней сте​пени слаба, что она еще больше ослабила себя в происходящей борьбе своей неправильной позицией в отношении войск Пилсудского, ввиду чего не могла стать во главе революционно настроенных масс». (Соч., т. 8, с. 169, с. 171-172.)
Общий итог по пункту о Домбале таков: следовало бы опубликовать (на основе документов!) подробную биографию Домбаля, выпустить сборник его работ и книгу под названием «Домбаль и Тухачевский». Фигура этого польского и белорусского лидера в настоящее время очень неясна (почти забыта!) и дает повод к всевозможным спекуляциям, что совершенно недопустимо.
Второй эпизод: Тухачевскому ставятся в вину «шпионские дела» с майором Нидермайером, передача ему секретных сведений о РККА (1931). Кто такой этот Нидермайер?
Отто фон Нидермайер (1885—1948) — кадровый офицер немецкого рейхсвера (по основной профессии — артиллерист), учился в Мюнхен​ском университете (география, геология). Окончил до Первой мировой войны Академию Генерального штаба, принимал участие в этой войне, считался специалистом по России, свободно говорил по-русски, знал шесть иностранных языков, многократно бывал в разных городах СССР, хорошо знал обстановку в стране. Являлся видным офицером немецкой разведки: Берзин в 1928 г. называет его «махровым разведчиком Гене​рального штаба». Сам себя Нидермайер любил называть «немецким Лоуренсом», что вполне соответствовало действительности. Ибо он ус​пешно работал также в Аравии, Иране, Египте, Сирии, Палестине. Бывал также в Стамбуле и Кабуле. Работа в Турции была предметом его особой гордости, так как он состоял тогда на службе в Генеральном штабе турецкой армии и командовал немецким экспедиционным кор​пусом. Последний сражался против английских войск в Аравии, а ко​мандовал им знаменитый английский разведчик Лоуренс.
За проделанную ценную работу на Востоке Нидермайер получил награду из рук кайзера Вильгельма II. Был адъютантом военного мини​стра Гесслера (1920), после чего перешел к «русским делам». В 1924 г. генерал Сект отправил его в СССР вместе с полковником Кестрингом, Фишером и майором Чунке для руководства обучением немецких офи​церов в Липецке и Казани. Одновременно являлся военным атташе в Мо​скве (до 1931 г.). Выехав, уже не возвращался, но туда ездила его жена — под предлогом гостевания у Гартмана, нового военного атташе270.
Вернувшись в Берлин, Нидермайер стал профессором (!) русского института при Берлинском университете (по военным наукам) и пол​ковником по особым поручениям при Кейтеле (начальник штаба Вер​ховного командования вооруженными силами Германии). Был доклад​чиком по русским военным делам, так как, по его собственным сло​вам, «хорошо знает СССР, ежедневно читает «Красную Звезду» и сле​дит за военной литературой». О своих прошлых связях отзывался так:
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«Уборевич — «симпатичный человек», Тухачевский — «неприятный», ибо был большевиком на 150%, а он не терпит «ни 150%-х большеви​ков, ни 150%-х националистов».
О Радеке отзывается презрительно:
«Он — тип «образованного, но все отрицающего еврея-интеллиген​та, неспособного к действию».
О Ворошилове сказал, что «он его хорошо знает» и 10 сентября 1940 г. в беседе с советским советником при посольстве в Берлине А. 3. Ко-буловым271 (1906—1955) просил его передать Ворошилову привет.
Себя Нидермайер представлял как сторонника германо-советского сближения, за что Тауберт из «Антикоминтерна» злобно нападал на него, называя «большевиком». Из-за подозрений ему не давали свобод​но писать и говорить о СССР. С 1933 по 1935 г. он находился в отставке, для него было даже опасно посещать советское посольство (без специ​ального разрешения Кейтеля).
Нидермайер вынужден был просить военное командование о защи​те. Злобные нападки влиятельных врагов сильно помешали карьере. Он дошел лишь до чина полковника, хотя должен был бы быть, согласно опыту и познаниям, командиром дивизии или корпуса. Он враждебно относился к прибалтийским немцам из «Антикоминтерна», считая их бесчестными карьеристами. Он высказывал свое удовлетворения по по​воду заключения договора между СССР и Германией, рассматривая его как торжество своих убеждений.
О западных странах он высказывался презрительно, говорил, что война с ними будет идти до победы, после чего мир расколется на две части: одна — Америка с ее сателлитами, другая — европейско-азиатский-африканский континент, где во главе будут стоять Германия и СССР. Два мира неизбежно затем столкнутся. СССР, с целью укрепить безо​пасность нефтяных источников Баку, на которые зарятся западные де​мократии, следует захватить Иран272.
В 1941 г. Нидермайер получил желанный чин генерал-майора. Он про​должал усиленно работать в аппарате абвера, был связан со многими разведчиками, с Кестрингом и Власовым. В общем, можно сказать, что и у него грехов на душе было достаточно.
В 20-е годы в Москве Нидермайера знали под фамилией Нойман. Служил в том отделе, который занимался изучением РККА и СССР. Он являлся главой немецкой военной делегации, приезжавшей в СССР на основе тайных статей Раппальского договора о возобновлении нормаль​ных дипломатических отношений и урегулировании взаимных претен​зий (1922). С установлением официальных отношений между немецкими и советскими военными кругами до 1933 г. курировал совместные пред​приятия, в которых обе стороны были заинтересованы: заказы в Герма​нии на производство снарядов, переговоры с фирмой «Юнкерс» о по​ставках самолетов и строительстве в СССР авиазавода, строительстве завода по выработке иприта, создание совместной танковой школы в
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Казани, о взаимных допусках избранных командиров на тактические учения в поле и на маневры, командировку в Германию на учебу в Германскую военную академию высокопоставленных военачальников и т.п. До 1933 г. Нидермайер исполнял обязанности военного атташе в Москве. Поддерживал официальную связь между немецким военным руководством и Красной Армией на самом высшем уровне, включая наркома К. Ворошилова273.
В настоящее время появились некоторые конкретные данные о ра​боте Нидермайера. В секретном послании от 17 октября 1931 г. немецко​му дипломату фон Бюлову, сыну князя Бернгарда Бюлова (1849—1929), занимавшему виднейшие должности в кайзеровской Германии (посол в Риме, статс-секретарь иностранных дел, рейхсканцлер в 1900—1909, чрезвычайный посол в Италии в 1914—1915), немецкий посол в Москве фон Дирксен писал о недавнем визите в Москву генерала Адама, на​чальника Генерального штаба рейхсвера, который был принят для бе​седы Ворошиловым, присутствовал на обеде в его честь и имел много важных разговоров. Посол пишет о своих личных впечатлениях от бесед, в которых он тоже принимал участие:
«Ворошилов самым категорическим образом подчеркивает неизмен​ное чувство дружбы, питаемое здесь к Германии. По его словам, как переговоры с Францией, так и Польшей представляют собой явление чисто политического и тактического характера, которые диктуются ра​зумом. В особенности же ясно отдают себе здесь отчет об отсутствии внутренней ценности договора о ненападении с Польшей. (...) Границы с Польшей Ворошилов считает, как это он подчеркивал в разговоре с Адамом, неокончательными.
Я беседовал особенно много с Тухачевским, который имеет реша​ющее значение в деле сотрудничества с «Рейнметаллом» и для того уч​реждения, которое возглавлялось до сих пор Нидермайером. Он далеко не является тем прямолинейным и симпатичным человеком, столь от​крыто выступавшим в пользу германской ориентации, каковым являл​ся Уборевич. Он скорее замкнут, умен, сдержан. Надеюсь, что и он будет сотрудничать лояльно, когда он убедится в необходимости и вы​годности этого сотрудничества». (Ю. Дьяков, Т. Бушуева. Фашистский меч ковался в СССР. М., 1992, с. 121.)
Совершенно секретно 28 июля 1932 г. советник полпредства в Бер​лине Александровский сообщает в Москву о важной беседе:
«Под строгим секретом Нидермайер сообщил, что с осени в Берли​не начнет работать военная академия, запрещенная Версальским дого​вором. <...> Шлейхер берет курс на полное разрушение совершенно невыгодных и устарелых форм, предписанных Рейхсверу Версалем. <...> В достаточно осторожной форме Нидермайер дал понять, что такая коренная реорганизация армии направлена острием против Запада (Франция) и будет проделываться вопреки международным запреще​ниям. <...> Нидермайер после отпуска, если я заинтересован, то он с
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соблюдением всяческой осторожности готов организовать встречу с Ге​рингом и всячески содействовать постоянному контакту между Пол​предством и наци». (Там же, с. 132—133.)
Тот же Александровский 7 февраля 1933 г. совершенно секретно со​общает в Москву:
«По поводу нового правительства (Гитлера. — В.Л.) и его перспек​тив Нидермайер весьма категорически заявлял, что оно составлено из настолько гетерогенных (неоднородных. — В.Л.) элементов, что не может быть и речи о его длительном существовании. Назначение новых выборов в рейхстаг есть победа Гитлера. <...> Нидермайер относится без​различно к результатам выборов потому, что, по его мнению, развитие пойдет в направлении установления диктатуры Гитлера. <...> Нидермай​ер сообщил о своем желании подготовить книгу о Красной Армии, но Унион-бильд (Издательство. — В.Л.) якобы не располагает теми мате​риалами, которые он хотел бы поместить в книге и просит у советской стороны содействия.
Прибавлю от себя, что идея книги о Красной Армии вот уже год как висит в воздухе. Например, хорошо известный нам Меннерт (не​мецкий журналист. — В.Л.) пытался написать такую книгу. Не подлежит сомнению, что такая книга будет пользоваться большим успехом. Со​вершенно очевидно, что такую книгу очень трудно составить по-нуж​ному. Доверить ее составление одному Унион-бильду с Нидермайером невозможно. Но если этим делом заняться по-серьезному в Москве, то книгу не только можно делать, но и так составить, что она действи​тельно произведет впечатление и покажет не столько нашим друзьям, сколько нашим врагам, что нас лучше не затрагивать. Этот вопрос нуж​но было бы обстоятельно обдумать и серьезно проработать». (Там же, с. 298-299.)
Со сменой немецких послов в Москве (Дирксена и Надольного) Нидермайер также отзывается в Германию и отходит в тень. Но с нача​лом Великой Отечественной войны вновь появляется на горизонте он выступает командиром специальных частей, созданных из русских перебежчиков, и сближается с генералом Власовым, перешедшим на сторону Гитлера.
Еще до 1940 г., будучи человеком из ведомства Канариса, Нидер​майер устанавливает тайные связи с английской и американской раз​ведками. В 1944 г. входит в число заговорщиков, пытавшихся убить фюре​ра и захватить власть. Попадает в концлагерь (1944), откуда его освобож​дают американцы. С их санкции отправляется в советский сектор Берли​на и пытается установить контакты с видными военачальниками, кото​рых знал еще в 30-е годы. По обвинению в шпионаже арестован и от​правлен в СССР. До 1949 г. отбывал заключение в Бутырской тюрьме. За​тем был выпущен и стал работать на советскую разведку, находясь при генерале Гелене, возглавлявшем многие годы разведку ФРГ. Для мас​кировки она сначала называлась «Контора для реализации изделий южно-
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германской промышленности», а затем «Федеральной информацион​ной службой», финансировалась американской разведкой и ею же кон​тролировалась. Сам Гелен при Гитлере занимал пост начальника отдела «Иностранных армий Востока». Он сумел добиться благосклонности аме​риканцев, так как добровольно явился к ним и доставил список фаши​стской агентурной сети. Его заслуги и опыт оценили. «Гелен, — как ут​верждала одна немецкая газета, — владел ключами от шпионской ма​шины, сконструированной Канарисом, Гиммлером и Шелленбергом. Руководители американской разведывательной службы были в восторге от идей и материалов, которые Гелен предоставил в их полное распоря​жение. Гелену разрешили создать при себе небольшой штаб из бывших немецких офицеров разведки. Несколько недель спустя Гелен уже давал донесения. Американцы были восхищены его работой и охотно разре​шили увеличить ему число сотрудников, а также расширить поле дея​тельности»274.
Вот этот Нидермайер в своем посольстве в Москве в 30-е годы не раз устраивал официальные рауты, на которых присутствовали, с со​гласия наркома, разные высокопоставленные лица РККА, в том числе Тухачевский и женщины, сотрудницы посольства, и те, кто по разным делам прибывал из Берлина. Говорят, на них присутствовала и Жозефи​на Гензи (Енсен), весьма обаятельная женщина, сотрудница рейхсвера и негласная разведчица-датчанка, старая знакомая Тухачевского. Вот чью фигуру сторонникам маршала следовало бы в первую очередь про​яснить, дать ее подробную биографию: ведь есть люди, которые счита​ют ее любовницей Тухачевского. Сталин со своей стороны утверждал, что именно она «завербовала Тухачевского»! Больше того: она завербо​вала и секретаря ЦИК СССР А. Енукидзе, близкого Бухарину и Стали​ну, советского посла в Турции, бывшего меньшевика Л. Карахана и за​местителя председателя Совнаркома СССР Я. Рудзутака! Однако по этой новой Мата Хари нет не только ни одной книги, но даже и самой то​щей статьи! Смешно после этого слышать лицемерные заявления: «Ту​хачевский ни в чем не виновен!»
Есть и другое серьезное обвинение. Бывший американский посол в Москве Дэвис в своих мемуарах, со ссылкой на чешский источник, информировавший французское Второе бюро (контрразведка), расска​зывает:
«Утверждают, что немка Суделе, родившаяся в Франтишке Пазни, секретарь и любовница Тухачевского во время пребывания в Германии, где он побывал несколько раз, вовлекла маршала в сети разведыватель​ного управления рейха». (Александров. Ук. соч., с. 180.)
Не мешало бы прояснить и этот пункт, открыть подробно и по до​кументам, а не на основе слухов и сплетен, что за ним стоит, показать портрет означенной дамы и рассказать подробно о ее жизни!
Этот же Нидермайер, о котором идет речь, поддерживал официаль​ные отношения и с ведомством Ягоды — НКВД! В силу всего сказанно-
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го у немецкого представителя было, конечно, много нужных связей и контактов, в том числе с Фельдманом, Путной, Корком, Якиром и Уборевичем. Особенно много оснований для всяких разговоров имелось с Якиром и Уборевичем, самыми знаменитыми слушателями немец​кой Академии Генерального штаба (1928—1929).
Поэтому вполне понятно неистовое озлобление Вышинского, в те​чение многих месяцев «путешествовавшего» по дебрям тайной полити​ки оппозиции. Вспоминая Ягоду, он так представляет его суду:
«Ягода, как мухами, был облеплен германскими, японскими и польскими шпионами, которых он не только прикрывал, как он сам здесь это признал, но через которых вел шпионскую работу, передавая разведкам секретные государственные материалы, продавая и предавая нашу страну этим иностранным разведкам».
«Это — один из крупнейших заговорщиков, один из виднейших вра​гов Советской власти, один из самых наглых изменников, человек, ко​торый пытался в самом НКВД организовать группу и отчасти и органи​зовал ее из изменников Паукера, Воловича, Гая, Виннецкого и, других, оказавшихся польскими и немецкими шпионами и разведчиками. Таким является и сам Ягода, который, вместо того чтобы нашу славную раз​ведку направить на благо советского народа, на благо социалистичес​кого строительства, пытался повернуть ее против нашего народа, про​тив нашей революции, против социализма». (Судебные речи. М., 1955, с. 496, 558.)
Что могло побудить Тухачевского в условиях 1931 г. передавать руко​водству рейхсвера какие-то «материалы», если доверять обвинению? Только распоряжение собственного военного руководства (согласован​ное со Сталиным), вытекавшее из общей политической ситуации. Ина​че говоря, «материалы» представляли собой ловкую дезинформацию.
Что представляла Германия в 1931 г.? Она была страной, катившей​ся к катастрофе. Тяжелое экономическое положение (в 1931 г. — 8 мил​лионов безработных!), резкое падение влияния буржуазии, частые сме​ны правительств, которые были не в силах долго держаться, сбои госу​дарственного механизма, дикая борьба партий (на парламентских вы​борах 1930 г. социал-демократы получили 8,6 млн. голосов, фашисты — 6,4 млн., коммунисты — 4,6 млн.). Компартия на глазах наращивала свое влияние в массах. В ее распоряжении находился Союз красных фронто​виков (100 тыс. человек, формально, правда, запрещен в 1929 г.). В бур​жуазных кругах нарастает желание передать власть одному постоянному попутчику с «сильной рукой». В этом же направлении идет агитация в массах со стороны буржуазных газет. Очередные парламентские выборы президента (1932) кое-что показывают в этом плане. Новый президент, 85-летний фельдмаршал Гинденбург, получает 19 млн. голосов, а кан​дидат компартии 45-летний рабочий-докер Э. Тельман — 3,2 миллиона. Ничего удивительного: в политике действует принцип долгой известно​сти и авторитета, сложившегося в стране и за ее пределами. Гинденбург
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именно таков: он — монархист, крупнейшая фигура Первой мировой войны с немецкой стороны (начальник Генерального штаба, с 1916 г. фактический главнокомандующий), один из организаторов военной ин​тервенции против Советской России, доверенное лицо немецкой воен​щины, юнкеров, промышленников и банков, то есть тех людей, кото​рые реально держат власть275.
Компартия занимала по численности депутатов 3-е место в рейхста​ге. И это внушало реакции большие опасения. Все больше распростра​нялось убеждение, что выход только в одном: уничтожить буржуазно-демократические свободы, установить открыто террористическую дик​татуру, военную и фашистскую, развязать новую войну, способную отвлечь народное внимание и ликвидировать за чужой счет острейшие социальные противоречия. Правда, в буржуазном лагере, как и в среде военных, не все стояли за подобный исход. Войны с Россией не хотела могущественная «российская партия», объединявшая часть промыш​ленников, банкиров, генералов, влиятельной интеллигенции, прави​тельственных чиновников, простого народа. На этой же позиции стояла и часть функционеров различных партий. У них довольно долго были еще сильные позиции (социал-демократическое правительство Брауна в Пруссии реакция сумела разогнать только в середине 1932 г.).
Однако другой лагерь оказывался явно сильнее, действовал более энергично и сплоченно. Фашисты выступали в нем как партия крайней реакции, прикрывавшейся беспардонным шовинизмом, национализмом и демагогией. Гитлер всячески рекламировал себя во всех общественных прослойках, устраивал многочисленные митинги и собрания «для из​бранных». Своих планов он не скрывал и говорил так:
«Я хочу войны, и все средства для меня хороши. Война будет вес​тись по-моему, война — это я». (Бланк А. Из истории раннего фашизма. С. 132.)
«Советская Россия, как революционное социалистическое государ​ство, является врагом национал-социалистических сил порядка, но есть и кое-что большее. Как великое территориальное образование, Россия является постоянной угрозой Европе. Принцип самоопределения также относится к России. Русская проблема может быть разрешена только в согласии с европейскими, что означает с германскими, идеями. Не только русские пограничные территории, но и вся Россия должна быть расчленена на составные части. Эти компоненты являются естествен​ной имперской территорией Германии»276.
Вот она, программа войны и тотального грабежа! И ее-то повторя​ют российские негодяи! Обворовав Гитлера, они визжали со всех три​бун: «Ликвидируем последнюю империю! Позволим выделиться респуб​ликам! Зачем они нам?! Пусть Россия действует в одиночку! Тогда она станет богаче и сильнее! Да и ее надо разделить на 50 республик! Пусть будет конфедерация! Тогда нас примет в объятия цивилизованная Евро-
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па!» Вот программа банды врагов, взращенных за последние 50 лет! И говорят еще, что Сталин напрасно казнил руководящих предателей!
При таких обстоятельствах в Германии задача для генералитета СССР была вполне ясна: крепить связи с «русской партией» среди немецкого генералитета, заключать негласный союз с целью не допустить Гитлера к власти, а если он все же прорвется, то организовать его свержение общими усилиями.
Скорее всего, в то время Тухачевский занимался именно этим. Ни​чем другим он и не мог бы заниматься! Во-первых, зачем было подвер​гать риску свою очень успешную карьеру? Во-вторых, он имел еще не​достаточную власть (начальник вооружений РККА, заместитель пред​седателя РВС СССР), которая не давала шансов на успех самостоятель​ного военного заговора (и этого он не мог не понимать).
Итак, этот пункт обвинения следует снять, как недостоверный. А по деятельности Нидермайера в России тоже, конечно, необходима обстоятельная статья и специальная книга — для прояснения вопроса и освещения его реальной деятельности. Пока сказать ничего определен​ного нельзя, фактов мало. 
Лишь третий эпизод, связанный с обвинениями в передаче немец​кой разведке и рейхсверу оперативного плана в 1937 г., выглядит вполне реально. Что могло побудить к таким опасным и преступным действи​ям? Несомненно, крайняя опасность положения. По собственным сло​вам, Тухачевский вошел в «правую» оппозицию в 1928 г., будучи коман​дующим Ленинградского военного округа; вовлек его в «правую» орга​низацию А. Енукидзе, секретарь ЦИК СССР, один из друзей Бухарина. Уже в конце 1936 г. тайный «право»-троцкистский блок, за кулисами бо​ровшийся со Сталиным, находился на грани полного разоблачения. 14 ав​густа 1936 г. в Ленинграде арестован В. Примаков, 27 сентября 1936 г. по​кровитель блока Ягода был уволен с поста наркома НКВД, 20 августа 1936 г. люди Ежова арестовали лучшего друга Тухачевского В. Путну, — руководящего участника заговора, бывшего военного атташе в Берли​не, Токио и Лондоне. На январском процессе 1937 г. Радек в очень дву​смысленной форме вспомнил вдруг о Тухачевском, после чего его имя упоминалось еще по крайней мере 10 раз. 14 и 23 мая 1937 г. Корк и Эйдеман, соратники Тухачевского, тоже оказались арестованы (по обвине​нию в тайных сношениях с нацистской Германией и шпионаже). Итак, вопрос стоял совершенно однозначно: или надо оказать сопротивле​ние, или следует положить голову на плаху
Да, вопрос стоял буквально о голове. Высокопоставленные троц​кистские руководители в СССР (Розенгольц, Крестинский и др.) в сво​их секретных письмах Троцкому за границу, уже в конце 1936 г., выска​зывались за немедленное выступление.
Закулисные дипломатические переговоры с западными державами и торг из-за условий, на которых оппозиции окажут помощь в ее борьбе за власть (вел переговоры главным образом Троцкий, хотя свою линию
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имели и другие лидеры), длились долго и все никак не приводили к ус​пеху. Западные державы (Англия, Франция, Германия, Польша) много запрашивали, а оппозиция не хотела слишком много обещать — из бо​язни скомпрометировать себя. Так длилось до конца 1935 г., когда ход событий припер оппозицию к стене: в Европе распространялся фашизм, его позиции в Германии усиливались, угроза мировой войны росла со страшной быстротой. И тогда Троцкий решил пойти напролом, поста​вив собственных нерешительных компаньонов в СССР перед фактом сговора с западными «союзниками». Известие о его действиях повергло ведущих оппозиционеров в шок. Радек так передавал свои чувства от зна​ния того, что происходило «за кулисами»:
«Я, пересылая ему (Троцкому в 1934 г. — В.Л.) ответ Центра, доба​вил от себя, что согласен на зондирование почвы, — сами не связывай​тесь, обстановка может измениться. Я предлагал: пусть переговоры ве​дет Путна, имеющий связи в руководящих военных японских и герман​ских кругах. И Троцкий мне ответил: «Мы не свяжемся без вас, никаких решений не примем». Год молчал. Через год поставил нас перед фактом своего сговора. Вы поймите, что это не есть моя добродетель, что я против этого восставал. Но это — просто факт, чтобы вы поняли».
«Я мало-мальски военно-грамотный человек и могу оценить меж​дународную обстановку. И для меня было ясно: 1934 год — период, в который я, при моей склонности к пессимизму, считал неизбежным поражение, гибель; уже в 35 году есть все шансы на победу этой стра​ны, и кто раньше маскировал перед собой, что он пораженец по необ​ходимости, чтобы спасти то, что можно спасти, — тот должен себе ска​зать: я — предатель, который помогает покорить страну, сильную, рас​тущую, идущую вперед. Для каких целей? Для того, чтобы Гитлер вос​становил капитализм в России». (Последнее слово Радека.)
Теперь по-новому приходилось смотреть на аргументы Троцкого, которыми он пытался убедить своих сторонников в СССР еще в 1933 г., публикуя программную статью в «Бюллетене оппозиции». В статье этой, имевшей подзаголовок «Проблемы IV Интернационала», имелись та​кие строки: «Было бы ребячеством думать, что сталинскую бюрокра​тию можно снять при помощи партийного или советского съезда. Для устранения правящей клики не осталось никаких нормальных консти​туционных путей. Заставить их передать власть в руки пролетарского аван​гарда можно только силой». (См.: Вышинский. Судебные речи. С. 475.)
Итак, Троцкий призывал действовать решительно. Теперь по необ​ходимости приходилось играть ва-банк! Тем более что другая сторона, пользуясь обстоятельствами, буквально хватала за горло и ставила воп​рос ребром: «Хотите получить помощь от нас? Предоставим! Но взамен дайте сведения — по армии, промышленности, транспорту, сельскому хозяйству, финансам. Пристраивайте наших людей на различные долж​ности, помогайте их передвижениям по стране». Иначе говоря, толкали к шпионажу.
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Возникает вопрос (его задают сторонники маршала):
— Но мог ли Тухачевский, самый горячий патриот, выдающийся военачальник на фронтах Гражданской войны, награжденный советс​ким правительством за заслуги, склониться со своими товарищами, тоже настоящими героями, на такие мерзости?! Он и в оппозиции-то не бы​вал никогда.
Действительно, в формальной оппозиции Тухачевский никогда не числился. Однако с Бухариным и Троцким он всегда ладил. А к Троцко​му чувствовал явное расположение. Современные зарубежные троцкис​ты, люди весьма информированные о делах своего почившего лидера, пишут в этой связи так:
«Тухачевский противостоял невыносимому давлению и отказывал​ся не только обвинять, но даже критиковать своего бывшего команди​ра в печати. Даже в 1928 г. он продолжал цитировать Троцкого в книге «Вооруженное восстание»277.
Все известные троцкисты278 с редким единодушием утверждают, что Тухачевский и его соратники были ликвидированы Сталиным, как представители «демократической оппозиции», как группа «антифаши​стских генералов». Их-де ликвидация составляла необходимое условие для заключения пакта Гитлера—Сталина в 1939 г. Эти утверждения выг​лядят очень сомнительно. Во-первых, велик разрыв между пактом и ликвидацией Тухачевского и его друзей. Что же Сталин, этот «тиран», так тянул?! Во-вторых, эта «демократическая оппозиция» никогда Ста​лину и нигде открыто не возражала. А в-третьих, раз это «демократи​ческая оппозиция», то какова же была ее программа? Чем она отлича​лась от сталинской? На эти вопросы вразумительных ответов нет! Слу​чайно ли?!
Но главное все-таки не в этих соображениях. Главное то, что при​знает сам Троцкий: «Тухачевский, как и остальные казненные генера​лы, несмотря на тесную боевую связь со мною (самая тесная форма связи, как известно! — В.Л.), политически никогда не были троцкиста​ми. Они были солдатами. Если в последний период Тухачевский встал в оппозицию к Сталину, то руководили им исключительно чувства патри​отизма». (Там же, с. 43.) (Сам Тухачевский, в своих объяснениях в НКВД, признавал, что он установил личную связь с Троцким в 1936 г. через Льва Седова, сына изгнанника, с которым во время поездки в Лондон сумел устроить свидание Путна.)
Итак, первый факт (закулисные действия Тухачевского против Ста​лина!) для Троцкого несомненен. А вот второй факт (в виде оценки): «генералы (во главе с маршалом. — В.Л.) стремились защитить Крас​ную Армию от деморализующих интриг НКВД. Они защищали лучших офицеров от фальшивых обвинений. Они противостояли установлению диктатуры НКВД в Красной Армии. Генералы боролись за интересы бе​зопасности Советского Союза, а не Сталина. Поэтому они и погибли». (Там же, с. 43.)
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Признания Троцкого подкреплены признаниями Тухачевского, сде​ланными в НКВД (1 июня):
«Примерно в тот же период, т.е. в 1933—1934 гг., ко мне в Москве зашел Ромм и передал, что он должен сообщить мне новое задание Троцкого. Троцкий указывал, что нельзя ограничиваться только вербов​кой и организацией кадров, что нужна более действенная программа, что германский фашизм окажет троцкистам помощь в борьбе с руко​водством Сталина, и поэтому военный заговор должен снабжать дан​ными германский Генеральный штаб, а также работающий с ним рука об руку японский Генеральный штаб, проводить вредительство в ар​мии, готовить диверсии и террористические акты против членов прави​тельства. Эти установки Троцкого я сообщил нашему центру заговора»279.
Здесь будет, видимо, небесполезно привести еще одно свидетель​ство — зарубежную газетную вырезку, приводимую бывшим немецким коммунистом (позже троцкистом) Эрихом Уолленбергом, который ра​ботал в Коминтерне. Переиздавая в 1970 г. книгу «Вооруженное восста​ние» (где среди соавторов числился Тухачевский), он в своем предисло​вии привел, как типичную для того времени, цитату: «Маршал Советс​кого Союза «Туха» был ликвидирован Сталиным как член оппозицион​ной группы, наиболее известными членами которой были старые боль​шевики Бухарин, Рыков, а в армии — «еврей» Гамарник, политический комиссар, и «еврей» Якир, армейский генерал! Показания против «Тухи» дал Радек, который на своем суде надеялся спасти шкуру, упомянув имя маршала Советского Союза в связи с советской демократической оппозицией». (Там же, с. 42.)
Сделав эти необходимые замечания, постараемся воспроизвести общую картину событий, как мы ее себе представляем.
* * *
Итак, передача оперативного плана (и, скорее всего, также моби​лизационного, так как друг без друга они не давали полной картины развертывания боевых сил и хода боевых действий на первом этапе вой​ны) представлялась совершенно неизбежной280. Это была цена за оказа​ние военной помощи другой стороной (если не говорить о чисто эконо​мических и политических пунктах «соглашения»).
В соответствии с принятым решением Тухачевский переснял доку​менты, а негативы опечатал немецкой печатью (маленькая хитрость!) в прочном пакете. Затем дипломатической почтой все полученное, опять-таки с помощью своих, отправили в Берлин. Один из оппозиционеров, работавший в посольстве, этот пакет укрыл в особом тайнике, на од​ной из конспиративных квартир. Устроил ее Путна в то время, когда он сам работал здесь военным атташе.
В феврале 1936 г., возвращаясь из поездки в Лондон и Париж (мар​шал ездил на похороны английского короля), Тухачевский на самое
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короткое время остановился в немецкой столице, естественно, в со​ветском посольстве. Посол Яков Суриц (1882—1952) и военный атташе ввели маршала в курс самых последних новостей. Новости касались чи​стки, устроенной Гитлером в армии, слухов, ходивших в Берлине, в военных, журналистских и дипломатических кругах, разных дипломати​ческих документов и пр.
В связи с осложнениями в отношениях с рейхсвером Тухачевский пробовал через посла получить тайную аудиенцию у Гитлера, но тот не принял его. Встреча с руководством рейхсвера (военный министр Бломберг, начальник сухопутных вооруженных сил генерал Фрич, началь​ник Генерального штаба генерал Бек) тогда тоже не состоялась. Любо​пытный комментарий к этому позже дал Геринг, второе лицо в Герма​нии. 16 февраля 1937 г. он имел в Варшаве встречу с польским руководи​телем маршалом Рыдз-Смиглой. В беседе он сказал ему (любопытно от​метить, что это превосходное место никогда не фигурирует ни в какой биографии Тухачевского!):
«До прихода к власти канцлера Гитлера в германской политике было сделано много серьезных ошибок. Опасная политика Раппало проводи​лась в отношении России. В результате такой политики Германия оказы​вала России военную помощь, вооружала ее инструкторов, помогала ей создать собственную военную промышленность. В старом рейхсвере было много сторонников сближения с Советской Россией. Но этому был положен конец удалением всех подобных элементов из германской армии. Правда, генерал Шлейхер говорил, что он хочет бороться с ком​мунизмом внутри страны, а за ее пределами он искал контактов с Со​ветами. Были сделаны серьезные ошибки, которые никогда не должны повториться. Господин Гитлер полностью изменил эту политику и уста​новил принцип, против которого не было возражений, по которому всякие контакты с коммунизмом были запрещены. Он недвусмысленно подчеркнул свою позицию, когда маршал Тухачевский проезжал через Берлин. Он не только не принял его лично, но не разрешил никому из военных кругов иметь с ним какой бы то ни было контакт.
Нельзя забывать, что новая Германия начала свое существование таким же путем, как и новая Польша. Германия никогда не вернется к прорусской политике. Ибо всегда следует помнить, что имелась одна большая опасность, идущая через Россию с Востока и грозящая рав​ным образом Германии с Польшей. Эта опасность существовала не только в виде большевистской и коммунистической России, но России вооб​ще, будь то монархической или либеральной. В этом отношении интере​сы Польши и Германии были совершенно едины». (Документы и мате​риалы по истории советско-польских отношений. М., 1969, т. 6, с. 323.)
Посольские разговоры для советского маршала были наименее ин​тересными, так как они не дали ему ничего принципиально нового и важного. Другое дело — тайная встреча, которую подготовил Путна, всюду его сопровождавший. Как позже утверждало обвинение, это была
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встреча с «немецким генералом», имя которого официально не назы​валось. Речь шла о заключении формально-секретной сделки — о со​вместных выступлениях против Сталина и поддержке выступления оп​позиции вооруженными силами Германии.
Легко себе представить, какой биографией и весом в военных и пра​вительственных кругах должен был обладать человек, который брался все это устроить! Только один человек, по нашему мнению, мог бы претендовать на это: 70-летний генерал в отставке Эрих Людендорф (1865—1937), давний соратник Гитлера. Разумеется, генерал явился на встречу не один, но с сопровождением, составлявшим род свидетелей и поддержки при важном разговоре. В его сопровождение входили: ста​рый соратник по Первой мировой войне, которой Людендорф руково​дил вместе со своим шефом фельдмаршалом Гинденбургом; бывший начальник военной разведки Вальтер Николаи (1873—1947), учитель Канариса281 и представитель Гитлера, ведавший связями с иностранной печатью Эрнст Ханфштенгль (1887—1975), 50-летний человек, очень остроумный и знающий, по прозвищу Путци, написавший после войны мемуары: «Гитлер: потерянные годы». (Лондон, 1957.)
Разговор оказался кратким и вполне деловым. Каждая из сторон имела ясное представление о настоящем положении дел и достаточно време​ни, чтобы обдумать ситуацию. Времени на пустые разговоры или «уго​воры» тратить не пришлось. Во время свидания Тухачевский вручил Людендорфу переданные ему «своими» негативы важных документов и фотоснимки с них, сделанные уже здесь, в Берлине, одним из надеж​ных людей. Людендорф и Николаи, как люди весьма искушенные, тот​час стали с жадностью рассматривать столь драгоценные документы, издавая возгласы одобрения, обмениваясь многозначительными взгля​дами и замечаниями. Ханфштенгль в это время прокручивал пленки, проверяя четкость изображения (хотя мог бы и не делать этого, по​скольку снимали профессионалы).
Когда просмотр закончился, старшие коллеги шумно выразили свое полное удовольствие. И тогда Ханфштенгль вручил советскому маршалу очень крупную сумму — в качестве платы за риск и труды.
Стороны обменялись еще некоторой информацией военно-техни​ческого характера, уточняя намеченный ими ход событий. После этого на память сфотографировались. Затем пожали друг другу руки и, поже​лав успеха, разошлись в разные стороны. Полученную валюту маршал спрятал в секретное хранилище, оттуда частями она пошла на оппози​ционную работу за границей. А Людендорф полученную от гостя доку​ментацию отправил на секретную разработку будущих военных опера​ций на Восточном фронте своим молодым сотрудникам. У старика, очень честолюбивого, имелась своя политика. И он не собирался раньше вре​мени своими секретами ни с кем делиться.
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* * *
На чем основано утверждение, что участниками данного секретно​го совещания с немецкой стороны были именно названные лица, а не какие-то другие? Для такого мнения есть серьезные основания:
Организацией вооруженного конфликта с СССР (с участием мно​гих дивизий!) мог ведать лишь политик и военный в одном лице, спо​собный оказывать решающее влияние на все дела страны, на армию и политическое руководство. Таких людей в Германии имелось очень мало. Старых прославленных военачальников, известных всем, уже давно не было в живых: генерал-фельдмаршала Альфреда Шлиффена (1833—1913), бывшего начальника Генерального штаба в 1891—1922 гг.; генерала Гель​мута Мольтке (1844—1916), начальника Большого Генерального штаба в 1906—1914 гг.; генерала от инфантерии Эриха Фалькенгайна (1861— 1922), бывшего военным министром (1913—1914), начальником Гене​рального штаба (1914—1916), командующего 9-й и 10-й немецкой ар​мии; генерал-фельдмаршала Пауля Гинденбурга (1847—1934), воистину любимца богов, которые даровали ему сверхдолгую жизнь и громадную славу, командующего немецкими силами на Востоке, начальника Ге​нерального штаба с 1916 г. до его упразднения по условиям Версальско​го мира, фактического верховного командующего всеми немецкими во​оруженными силами282.
Из людей молодого поколения к «важным птицам» принадлежали: среди политиков — Гитлер, Геринг и Гесс, среди «вояк» — военный министр Бломберг и его сотрудники — Фрич и Бек283. Политики в таких переговорах сразу отпадали: уровень Тухачевского для них был недоста​точен (всего лишь первый заместитель наркома обороны!), и общий язык найти было бы крайне трудно (повседневный язык фашистских лидеров — самая бессовестная и безудержная демагогия!). Вдобавок сви​дание с этими лицами было для советского маршала смертельно опас​но: коварный фюрер — в своих интересах! — мог запросто «продать» Сталину. Его партийные соратники во всем походили на него.
С военной верхушкой было попроще: все знакомы (с 1925 г.), и хо​рошо, мысли друг другу понятны, «провернуть» операцию, конечно, могли бы. Но! Все они — официальные лица! А в подобных переговорах это очень неудобно! И к тому же свои должности они заняли недавно, их авторитет не успел еще достаточно укрепиться. А нужен очень боль​шой авторитет для подобной операции! Значит, больше всего подходит для такого дела Людендорф. У него авторитет громадный. Он не связан официальным положением, так как находится в отставке. У него и не​обходимые связи в фашистской партии, он пользуется нужным автори​тетом у Гитлера.
Что же представлял собой Людендорф? Эрих Людендорф (1865— 20.12.1937) — видный немецкий генерал, военный идеолог германского империализма. Вместе со Шлиффеном разрабатывал план развертыва-
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ния немецких войск в Первой мировой войне. Затем он был видным руководителем на Восточном фронте (начальником штаба в 8-й армии у генерала П. Гинденбурга). С августа 1916 г. и до конца войны вместе с последним руководил всеми немецкими вооруженными силами. С вели​чайшей горечью увидел в конце войны полное крушение всех своих пла​нов, разгром двух наступлений, на Востоке и на Западе, которые он лично готовил. Уволен в отставку и уехал в Швецию, так как обще​ственное мнение очень выступало против него.
Собственными глазами видел Людендорф ноябрьскую революцию 1918 г., крах империи, отречение кайзера от трона, сильное падение престижа кадрового офицерства, 80% которого оказалось истреблено на фронтах.
Людендорф был убежденным монархистом и заядлым реакционе​ром, не признавал не только «красных», но и «бледнорозовых». После 1918 г. он как-то сказал одному из своих соратников:
«Величайшей глупостью революционеров было то, что они остави​ли нас в живых. Ну, погодите! Если я вернусь к власти, пощады не будет. Я со спокойной совестью глядел бы, как Эберта и Шейдемана с их товарищами вздернут на виселицу». (Гус М. Безумие свастики. Очерки. М., 1973, с. 205.)284
Революция на основе того, что он увидел, вызвала у Людендорфа страшную злобу. И в своей книге «Мои воспоминания о войне 1914— 1918» (М, 1923-1924) он записал:
«Она (революция. — В.Л.) наложила на германский народ тяжелое ярмо и сделала жизнь под этим рабским игом совершенно невыносимой. Народу грозит полное истребление.
Революция поощряет неохоту к работе и искореняет сознание, что работа важнее заработка. Она препятствует деятельности творческих сил и вычеркивает всякое проявление личности. На место личности являет​ся господство массы и посредственности. (Как видим, это обвинение делалось уже при Ленине, в то время, когда Сталин не накладывал на Россию, тем более на Германию, «тиранического ярма»! — В.Л.) На​род, с пониженным нравственным чувством, разгуливает, пользуясь свободой революции; низменные инстинкты получают полный простор и не считаются ни с чем. Везде господствует беспорядок, страх перед работой, обман и погоня за чрезмерной наживой». (Т. 2, с. 313.)
Возвратившись в Германию, Людендорф пытается восстановить Германию. Тщетные усилия. Укрепляется буржуазно-демократическая Веймарская республика. На политической арене появляется партия фа​шистов во главе с Гитлером. Людендорф устанавливает с ней контакт, как вполне родственной ему по духу. С молодым фюрером он в самых наилучших отношениях. Тот относится к нему весьма почтительно: ведь он обеспечивает связь с армейскими верхами. В 1923 г. Людендорф уча​ствует в «пивном путче» Гитлера в Мюнхене и готовится вместе с ним к походу из Баварии на Берлин. При этом самоуверенный Гитлер объяв-
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ляет имперское и баварское правительства низложенными, сам себя назначает главой правительства Германии, а Людендорфа главой обще​германской армии. Путч, однако, провалился. Людендорфа слегка по​журили за такие «шалости», а скверному и нахальному ефрейтору дали пять лет заключения в крепости. Он отсидел всего полгода (в комфорта​бельной камере!), а затем по ходатайству Людендорфа и других своих сторонников вышел на свободу
Связи с Гитлером продолжали укрепляться. В 1924 г. Людендорф ста​новится членом рейхстага. От какой партии? Разумеется, от фашистс​кой! Фюрер и все его руководство всячески восхваляли «старого полко​водца», клялись ему в верности и выдвигали в будущие диктаторы Гер​мании! (Галкин А. Германский фашизм. М., 1989, с. 99.) В рейхстаге Лю​дендорф аккуратно посещал все заседания, но хранил презрительное молчание.
Однако среди генералов у него имелись явные соперники. Они сами метили на высшие должности в государстве. Особенно недоброжелательно и с подозрениями Людендорф относился к генералу Гансу фон Секту (1866—1936) и его заигрываниям с национал-либеральной партией, с ее главой Штреземаном (1878—1929), бывшим министром иностранных дел (1923—1929), пытавшимся восстановить военную мощь Германии путем использования противоречий между Англией, Францией и США. Вза​имная грызня и выражение неудовольствий доходили до того, что в 1923 г. фашисты даже вели кампанию против «еврейской диктатуры Штреземана—Секта». Они коварно намекали, что жена министра Доротея, иг​равшая роль советницы своего мужа, недостаточно арийского проис​хождения
До конца жизни Людендорфа грызло неудовлетворенное честолю​бие. Он яростно завидовал более молодым и удачливым. Что он только не делал, чтобы подняться на заветную вершину, следуя примеру Гинденбурга! Он создал свой собственный кружок молодых офицеров, под​держивавших его во всех делах и помогавших в военных работах. Ради прославления собственного имени и придания себе веса усиленно за​нимался теоретической работой, выпускал свой журнал «У источника германской силы», писал мемуары. Его перу принадлежали важные по тому времени книги: «Руководство войной и политика» (1923), «Мои воспоминания о войне 1914—1918 гг» (М., 1923—1924), «Мировая война угрожает немецкой земле» (1931), «Тотальная война» (1935). Генерали​тет считал Людендорфа за видного военного теоретика. Книги его вни​мательно изучались советскими военачальниками. Именно Людендорфу принадлежала идея «блицкрига», ставшая составной частью военной доктрины Гитлера. До самой своей смерти в родной Баварии Людендорф пользовался доверием Гитлера, хотя и между ними бывали серьезные размолвки285.
Смерть Людендорфа, вскоре после расстрела Тухачевского, кое-кому показалась подозрительной. Среди генералов циркулировал слух, будто
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соглашение с Тухачевским предусматривало также одновременное уст​ранение от власти обожаемого фюрера, а потому тот со своей стороны позаботился.
Такой слух распространяла, конечно же, советская разведка. На са​мом деле Людендорфа ликвидировала группа террористов генерала Судоплатова. Едва ли тут могут быть сомнения после прочтения книги генера​ла о спецоперациях НКВД. Если убивали менее значительных людей (Бандера и др.), то тем более должны были сделать это и с Людендорфом. Ибо он представлял собой крайне опасного врага, обладавшего большим опы​том высшего военного командования, вынесенного из Первой мировой войны. Ему предстояло командовать войсками интервентов в большой военной экспедиции, намечавшейся на 1937 г. для поддержки Тухачевско​го в совершении им государственного переворота. В силу указанной при​чины Людендорф был обречен: его ждала судьба генерала Гофмана. Тер​рористы с большой ловкостью сделали свое дело, спрятав «концы в воду».
Людендорф умер утром 20 декабря 1937 г., «сохраняя сознание до последней минуты», как сообщали о том газеты. Известие о его кончи​не произвело в мире большое впечатление на политиков и военных. В Германии на правительственных зданиях в знак скорби приспустили фашистские флаги. Гитлер прислал вдове сочувствующую телеграмму, сам, однако, не приехал. В телеграмме он констатировал, что «в лице покойного немецкий народ потерял одного из лучших и самых верных своих сынов, имя которого будет вечно жить в истории Германии». («Пос​ледние Новости». 21.12.1937, с. 1.)
Французский генерал Ниссель в связи со смертью Людендорфа пи​сал о нем:
«Людендорф обладал исключительной работоспособностью, нео​быкновенно сильной волей и огромными военными знаниями. Наряду с этим, он отличался резкостью, заносчивостью и гордыней. До конца своих дней продолжал остро ненавидеть Францию, — и, если бы войну выиграла Германия, он бы был самым безжалостным из победителей. От него побежденные не могли бы ждать ни благородства, ни снисхо​дительности». (Там же, с. 3.)
Людендорф являлся крупным штабным работником, хорошим так​тиком, но скверным стратегом. Свою великую победу над русскими вой​сками при Таненберге он разделял с фельдмаршалом Гинденбургом (в 1925 г. он с ним насмерть рассорился и, будучи ярым антисемитом, об​винял его даже в том, что он «продался евреям»!). Уничтожением 5-й английской армии в значительной мере Людендорф обязан разработ​кам, сделанным до него генералом Гофманом и генералом Кюлем.
О его недостатках знали все военные, все правители Германии. По​этому, когда встал вопрос о восстановлении армии, потерпевшей по​ражение в Первой мировой войне, на первую роль выдвинули не его, а менее известного Секта, обладавшего крупными организаторскими спо​собностями, хитрого политика.
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Будучи очень склонным к самовозвеличиванию, Людендорф всегда с особым удовольствием вспоминал 1915—1918 гг., когда он полновлас​тно распоряжался судьбами Германии. Это был, действительно, зенит его карьеры. Большего могущества не удалось ему добиться в своей жиз​ни уже никогда, хотя он делал множество попыток и пускал в ход все виды интриг.
Теперь следует привести некоторые изречения Людендорфа, посколь​ку афоризмы лучше всего показывают духовный облик человека. Вот суждения генерала:
«О личностях и партиях в политике я не заботился». (Воспоминания Т. 1, с. 12.)
«Полководец несет ответственность. Он ответственен перед миром и, что еще тяжелее, перед самим собою, перед своей армией и отече​ством». (С. 16.)
«Меня радовали слава и доброе имя моих сотрудников». (С. 18.)
«Я отвечаю за все свои действия». (С. 16.)
«Я ни «реакционер», ни «демократ». Я стою единственно за благо​состояние, за культурное процветание и национальную силу германс​кого народа, за авторитет и порядок. На эти столбы опирается будущее отечества». (С. 13.)
«Я никогда не был склонен к крайностям, и если они имели место, то я вступал с ними в борьбу. Пока в Германии будет существовать изве​стный государственный порядок, должен существовать и авторитет, а, следовательно, сохранятся и общественные различия». (Т. 2, с. 210.)
«Наполеоновские планы завоевания всего мира меня не занимают». (С. 220.)
«Мысль об образовании немецкого колониального государства на берегу Черного моря я отбрасывал, как фантастическую». (С. 221.)
«Я стремился к объединению эстонцев и латышей, которые были воспитаны в германской культуре, в одно государство, которым бы ру​ководили немцы, при условии исключения всякого слияния эстонской и латышской национальности». (С. 221.)
Возникает, однако, вопрос: почему Гитлер столь недружественно обошелся с заслуженным генералом, старым соратником? Ответ знали тогда немногие, хотя имелись люди, правильно угадавшие. Эти два лица поссорились между собой по вопросу о первенстве и проведении внеш​ней политики, наиболее безопасной и выгодной для государства.
Это действительно было так. Генерал разочаровался в Гитлере, не хотел его больше поддерживать. И сам желал стать канцлером Германии. Но Гитлер имел одно существенное преимущество в закулисной борь​бе: он опирался на политическую партию, где являлся бесспорным гла​вой; его хорошо знали народ, буржуазия и армия, он имел всюду мно​жество восторженных приверженцев, считавших его героем и защитни​ком Германии. Своих взглядов, как и генерал, он не скрывал. И проявил очень много ловкости в борьбе за власть, умея при необходимости от-
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ступать и заключать тактические компромиссы, продвигавшие его впе​ред. Поэтому президент Гинденбург и назначил его новым главой коа​лиционного правительства, которое он очень быстро сделал однопар​тийным. Это привело генерала в страшное раздражение. А увидев первые шаги Гитлера на новом поприще, он уже в начале февраля 1933 г. напи​сал президенту с грубой прямотой:
«Назначив Гитлера рейхсканцлером, Вы выдали наше немецкое оте​чество одному из наибольших демагогов всех времен. Я торжественно предсказываю, что этот человек столкнет наше государство в пропасть, ввергнет нашу нацию в неописуемые несчастья. Грядущие поколения проклянут Вас за то, что Вы сделали»286.
Такого письма, ставшего широко известным, Гитлер не мог гене​ралу простить — и отныне они стали врагами.
Таков был Людендорф287. Если высказанное относительно него пред​положение верно, то кандидатура второго собеседника, Вальтера Ни​колаи, абсолютно несомненна. Он был его старым, испытанным со​трудником, участником Первой мировой войны, главой немецкой раз​ведки в чине полковника (позже он стал генералом). Следовательно, как никто, подходил для такого щекотливого дела. Это вполне ясно. (Что он собой представлял, видно по его работам: Германская разведка и контрразведка в мировой войне; Тайные силы. Интернациональный шпионаж и борьба с ним во время мировой войны и в настоящее время. М., 1925.)
Третий участник встречи с немецкой стороны также несомненен. Гитлер, конечно, знал о предстоящем свидании. И не мог не желать (осторожности ради!) иметь своего свидетеля, верного, умного и ква​лифицированного. Официальное лицо крупного ранга он послать не мог: как ради престижа, так и ввиду щекотливости ситуации. Другое дело Ханфштенгль! Этот вполне подходил!
Биографический справочник так рисует основные черты его био​графии:
«Ханфштенгль, Эрнст Франц, доктор философии, родился 11.02.1887 г. в Мюнхене, 09.11.1923 г. — участник «пивного» путча Гитлера в Мюнхе​не, 1923—1924 гг. — в изгнании, 1931 г. — шеф отдела заграничной прес​сы НСДАП, Мюнхен, Бриенштрассе, 15, 1935 г. — в штабе заместите​ля фюрера (т.е. Гесса. — В.Л.), руководитель отдела заграничной прес​сы, местопребывание — Берлин, Вильгельмштрассе, 64, 1937 г. — по​бег в Англию, издатель книги «Гитлер в мировой карикатуре»288.
Все это, конечно, весьма неполно, почти двусмысленно. Амери​канский посол Додд дает другие данные, очень важные подробности. Отец Ханфштенгля — баварский юнкер. Выгодно женился в Америке, в Бостоне. Сын кончил Гарвардский (привилегированный!) университет и вернулся на родину, чтобы вступить во владение доставшимся ему круп​ным поместьем. Присоединился к нацистскому движению, поскольку оно объявляло о борьбе за восстановление могучей Германии. Прини-
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мал участие в подготовке к «пивному» путчу 1923 г. и вообще обильно ссужал деньги фюреру. В день стрельбы, во время подавления путча, спас фюреру жизнь. Став главой правительства, Гитлер назначил его, как вполне верного человека, главой пресс-бюро: для пропаганды на​цистских идей среди зарубежных корреспондентов. Он устраивал встре​чу посла Додда с Гитлером. Связей с США не прерывал, подыскивая родственных нацизму по духу людей.
В конце 1936 г. у него произошла крупная размолвка с фюрером. «Гит​лер почему-то невзлюбил его, отказался принимать, лишил должности и поставил его в тяжелое положение». (Дневник посла Додда. М., 1961, с. 451). Он уехал в Париж, считая, по его словам, опасным оставаться в Германии, и там принимался, как жертва нацизма!
Что же так «рассердило» Гитлера? Почему он лишил его должнос​ти, забыв о многочисленных услугах (Ханфштенгль даже помогал ему в издании книги «Моя борьба»!)? Это стало известно из устной молвы, распространявшейся в журналистских кругах, а позже это подтвердил сам «пострадавший» в своих мемуарах, изданных после войны. Оказыва​ется, дело было в том, что однажды в пьяном виде Ханфштенгль в обществе собратий по перу неосторожно похвалился:
— Это я купил Тухачевского!
Криминальная фраза, быстро распространившись, вызвала много толков относительно положения дел в России и связи русского марша​ла с немецкими военными и политическими кругами.
Слухам верили и не верили. Ибо журналистский и дипломатический мир живет все время среди слухов, часто самых диких.
Трудно поверить, что Ханфштенгль просто так, «спьяна», пробол​тался: уж очень серьезно проверяли людей по всем статьям при всяком важном назначении. Скорее всего, была организована намеренная «утеч​ка» информации, шедшая по линии Геббельса. Преследовала она одну цель: ускорить выступление оппозиции в СССР (о предстоящем выступ​лении фюреру все время напоминали разные источники, в том числе и Троцкий!). «Утечка» информации не позволяла больше трусливо коле​баться! Она буквально заставляла выступать — под страхом разоблаче​ния и гибели.
Бежав во Францию, затем в Англию, Ханфштенгль скорее всего продолжал выполнять тайные задания своей партии. Трудно поверить, что так просто мог изменить свои взгляды человек очень близкий к Гит​леру, вполне разделявший его доктрины, чья сестра, как утверждали, приходилась любовницей фюреру.
Есть и еще один сильный аргумент в пользу передачи немцам сек​ретных документов. Формулируется он так: передача действительно имела место, если существовал заговор, ибо без зарубежной помощи прорвать​ся к власти заговорщики не могли.
Но существовал ли заговор? Если существовал, то должны быть объективные признаки его. В чем они заключаются? В том, что в сосед-
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них странах реакционные круги и белая эмиграция должны были гото​виться к военному конфликту, намеревались поддержать заговорщиков. Есть ли такие факты? Да, есть! Они будут видны в ходе дальнейшего рассказа.
ГЛАВА 15. ОТКРЫТИЕ ФРОНТА — ВАЖНЕЙШЕЕ ЗВЕНО КОВАРНЕЙШЕГО ПЛАНА ОППОЗИЦИИ
Ведь ясно, что нельзя свергнуть большевиков иначе, 

как ИНОСТРАННЫМИ ШТЫКАМИ.
В. И. Ленин
Как представлялся оппозиционному руководству механизм государ​ственного переворота с участием иностранных сил? План был разрабо​тан очень подробно, во многих вариантах, и включал в себя вполне определенные пункты (западные военные округа находились в центре этого плана):
1. В результате тайного соглашения, заключенного верхушкой оппо​зиции с буржуазными западными правительствами, вооружение силы 4-х стран (Польши, Румынии, Венгрии, Болгарии) и «добровольцы» из 5-й (Германии) внезапным нападением открывают военные действия против СССР.
2. Советская авиация уничтожается сразу же на аэродромах, а с ней склады боеприпасов и горючего. Яростной бомбежке подвергаются же​лезнодорожные узлы, военные объекты, скопления боевой техники и пехоты — до приведения советской стороны в состояние полной дезор​ганизации.
3. Танковые колонны идут впереди, за ними — войска. Танковые кли​нья рассекают боевые порядки войск, пытающихся организовать со​противление, организуют глубокие прорывы, сокрушают тыл, дивер​сионные отряды уничтожают связь, мосты, командные пункты, рас​пускают слухи, вызывают у населения страх и замешательство, стре​мятся побудить всех к массовой эвакуации и бегству, неоправданному взрыву предприятий, чтобы увеличить общую дезорганизацию и сло​мать всю хозяйственную жизнь.
4. Авиация непрерывно бомбит мобилизационные пункты, срывая мобилизацию и подход к границе новых частей, продовольственные скла​ды и пункты санитарной обработки войск.
5. Диверсионные группы, заблаговременно созданные на военных заводах, шахтах, железных дорогах, подготовленные специально к дню
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«X», теперь одновременно производят массовые взрывы, срывая снаб​жение армии танками, самолетами и боеприпасами, артиллерией и пу​леметами, срывают нормальную работу транспортной сети, занятой переброской войск к фронту, наносят удары по нефтяным скважинам и нефтеперерабатывающим заводам, производящим горючее и смазоч​ные масла, стараясь вызвать там страшные пожары.
6. В разных местах страны, сорвав предварительно снабжение горо​дов продуктами, стараются организовать «народное возмущение». Спе​циально созданные отряды (из обманутых и контрреволюционеров, ос​вобожденных из тюрем и до сих пор скрывавшихся) нападают на совет​ские, партийные и военные учреждения, срывают мобилизацию и рас​пространяют повсюду листовки с призывами к «новой революции» и свержению «тиранической власти Сталина». (А что мы недавно имели?!)
7. В столице устраиваются народные и рабочие демонстрации с тре​бованием отставки правительства, поскольку оно не справилось с зада​чей обороны страны, Сталина вместе с его окружением.
8. Командующие военных округов на западе страны худшие части своих войск подставляют под удары и отдают «на съедение», остальные постепенно отводят и расставляют так, чтобы можно было их окружить и прорваться в тыл, чтобы дезорганизация нарастала, принимала лави​нообразный характер. В итоге — открытие фронта. Вина за это публично сваливается на Сталина — для его дискредитации.
9. Пользуясь возмущением масс, оппозиция устраивает решающее выступление в столице, захватывает город и формирует новое прави​тельство. Тут же заключается с агрессорами мир «по требованию наро​да» — путем различных уступок, в том числе и территориальных. Вво​дится «широкая демократия» и восстанавливаются все партии, что были в царской России. Путем непрерывных преобразований создается коали​ционное правительство: из «правых», троцкистов, националистов, мень​шевиков и эсеров.
10. Троцкий публично реабилитируется, вызывается из-за границы и в новом правительстве получает пост председателя. Пятаков получает пост военного министра. Секретный пункт плана руководства оппози​ции: для ликвидации в корне «корсиканской опасности» виновников поражения на фронте (Тухачевского, Якира и пр.) отдать под суд и за​тем отправить в тюрьму.
11. Партию подвергнуть чистке на всех уровнях и большому преобра​зованию, сделать ее более европейской. Бухарин и Рыков станут секре​тарями партии. Ягода получит пост наркома НКВД, заместителя главы правительства. Остальные получат посты по заслугам в момент перево​рота.
Вот каков был хитроумный план. Вот что планировалось. Возника​ет, однако, вопрос:
— А не приписываем ли мы «несчастной оппозиции» то, что она и не замышляла?!
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Ответ:
— Ни в коей мере! Все эти утверждения основаны, во-первых, на официальных материалах процессов 1937—1938 гг., которые, несмотря на всю демагогию, до сих пор убедительно не опровергнуты; во-вто​рых, на различных очень веских уликах, которые ниже будут приведе​ны; в-третьих, на данных реального опыта Второй мировой войны (во всех странах, с которыми она воевала, гитлеровская Германия действо​вала одинаково).
Итак, напомним сначала, о чем говорилось на процессе 1938 г. по интересующему нас вопросу. Вот данные обвиняемых, которые, в силу своего высокого положения в оппозиции, находились «в курсе»:
Г. Гринько (1890—1938, украинец, бывший эсер: 1906—1912, чл. ВКП(б) с 1919 г., бывший нарком финансов СССР):
«В этой борьбе мы (националисты Украины, в 1934 г. — В.Л.) уже имели связь с некоторыми кругами одного враждебного Советскому Союзу государства. Эти наши союзники помогали нам. Для поддержки партизанской борьбы они усилили переброску на Украину диверсан​тов, петлюровских эмиссаров, оружия и т.д. Эта связь велась через Конара, через Коцюбинского». (С. 68.)
«В начале 1935 г. мне от Любченко стало известно о создании на Ук​раине национал-фашистской организации, поставившей себе целью от​торжение Украины от СССР (А что сейчас на Украине делают опреде​ленные силы?! — В.Л.) и рассчитывавшей на помощь военной интер​венции со стороны тех сил и элементов, с которыми у меня в то время уже была персональная связь. Национал-фашистская организация ста​вила также своей задачей соединение с «право»-троцкистским блоком, установившим связь с военными заговорщиками. Любченко рассказы​вал мне о Центре этой организация на Украине, куда входили Любчен​ко, Порайко и др. Он рассказывал, что в этом Центре дискутировался вопрос о характере партийной организации и типе Украинского госу​дарства, если бы эта организация имела успех. По словам Любченко, организация стала на путь создания централизованной партии по типу национал-социалистической партии. В случае успеха организации пре​дусматривалось создание буржуазного украинского государства по типу фашистского государства». (С. 69.)
«И Пятаков289, и Гамарник рассказали мне, что Троцкий догово​рился по поводу компенсации за счет Украины за военную поддержку нашей борьбы против советской власти». (С. 69.)
«Постепенно расширяя свои связи с «право»-троцкистским Цент​ром и знакомясь с его участниками, я составил себе в начале 1934 г. пред​ставление о том, что собой представляет «право»-троцкистский Центр.
На основании ряда разговоров, связей и заданий, которые давались Рыковым, Бухариным, Гамарником, Розенгольцем, Яковлевым, Антиповым, Рудзутаком, Варейкисом и целым рядом других людей, для меня стало ясным, что «право»-троцкистский Центр в это время бази-
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ровался, главным образом, на военной помощи агрессоров. Это было общей позицией и для правых, и для националистических организаций, в частности, для украинской националистической организации. Это оз​начало: подрыв оборонной мощи Советского Союза, подрывную рабо​ту в армии и оборонной промышленности; открытие фронта в случае войны и провокацию этой войны; это означало расширение связи с аг​рессивными антисоветскими силами за границей; это означало согла​сие на расчленение СССР и на компенсацию агрессора за счет окраин​ных территорий СССР.
Наряду с этим у «право»-троцкистского Центра существовал вари​ант захвата Кремля.
Разговоры об этом велись на протяжении 1935—1936 гг. Об этом го​ворили все время. Может быть, это было и раньше». (С. 74.)
Из последнего слова: «Я в течение больше чем двух лет знал о заго​воре в Красной Армии, был лично связан с рядом крупнейших воен​ных заговорщиков, осуществлял подрыв оборонной мощи и подготовку поражения СССР. Я знал и связан был с людьми как по украинской организации, так и по Красной Армии, которые подготовляли то от​крытие фронта, о котором шла речь на этом процессе. (С. 634.)
П. Буланов (1895—1938, русский, чл. партии с 1918, в ВЧК с 1921 г., секретарь Ягоды с 1929 г.): «Он (Ягода) прямо говорил, что у них («пра​вых») — существует прямая договоренность (с правительствами Запа​да. — В.Л.), что в случае удачи переворота новое правительство, кото​рое будет сконструировано, будет признано и военные действия будут прекращены». (С. 490.)
В. Иванов (1893—1938, русский, чл. партии с 1915, с 1931 г. — пер​вый секретарь Северного крайкома партии, с 1937 г. — нарком лесной промышленности СССР):
«Бухарин несколько раз к этому делу возвращался, в частности, после убийства Кирова. Он говорил о том, что выстрел в Кирова пока​зал, что одиночные террористические акты результата не дают, что нужно готовить массовые террористические акты, и только тогда полу​чим результат. Его установка была на то, чтобы ликвидировать руковод​ство партии, причем были такие рассуждения: если это удастся сделать до войны, тогда дело будет ясно, и возможно, вслед за этим вспыхнет немедленно война с Советским Союзом. Если же нам почему-либо не удастся осуществить акты по ликвидации руководства партии до войны, то мы это сделаем во время войны, что вызовет большое смятение, подорвет обороноспособность страны и будет резко содействовать по​ражению советской власти в войне с империалистами». (С. 115—116.)
«Бухарин меня информировал, что принимаются меры, чтобы обя​зательно побудить в 37 г. к выступлению фашистские страны — и Япо​нию, и Германию — и что на это шансы есть». (С. 118.)
Ну, а что же сам Бухарин? Уж, наверное, все отрицал и изобличал своих сотоварищей во лжи и клевете? Да нет! Со страшным «скреже-
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том» в душе (о, как бы не хотелось заниматься такими паскудными «воспоминаниями»!) он все-таки признал следующее:
«Радек мне рассказал относительно его переговоров с Троцким, что Троцкий имел переговоры с немецкими фашистами о территори​альных уступках за помощь контрреволюционным организациям». (С. 360.)
«Я не возражал против идеи сговора с Германией и Японией, но не был согласен с Троцким в вопросах размеров». (С. 361.)
Относительно «установок Троцкого» Бухарин был не всегда согла​сен и заявлял на процессе так: «Я не считал директивы Троцкого для всех нас обязательными». (С. 362.)
Однако в главных вопросах (курс на пораженчество, иностранная помощь) он был с ним вполне солидарен и, как признает, соратников в определенном духе убеждал.
«Одним словом, я был обязан, как один из руководителей «право​го» Центра, доложить одному из руководителей периферийного центра нашу установку. Коротко эта установка заключалась в том, что в борьбе с советской властью возможно использование военной конъюнктуры и тех или иных уступок капиталистическим государствам для их нейтрали​зации, а иногда и для помощи с их стороны.
Вышинский. Иначе говоря, ориентация на помощь некоторых инос​транных государств?
Бухарин. Да, это можно и так сказать.
Вышинский. Иначе говоря, ориентация на поражение СССР?
Бухарин. В общем, суммарно, повторяю, — да». (Вышинский, с. 529— 530.)
В 1936 г., после августовского процесса Зиновьева и Каменева, за​кончившегося смертными приговорами всем подсудимым, для всех оп​позиционных группировок обстановка складывается пиковая: грозило полное разоблачение! Самые слабые и рядовые начали думать о спасе​нии собственной шкуры, о возможностях явки с повинной. Дикий страх охватил всех, Иванов так передавал тогдашние настроения:
«Вся организация жила страхом, я бы сказал, что деятельность пра​вых была по сути дела накануне коренного разоблачения». (С. 118.)
«Где бы я не встречался с членом нашей организации, непременно заводился разговор о том, что война непременно начнется в ближай​шее время, что подготавливаемый нами разгром Советского Союза в корне изменит наше положение. Я хотел войны, ждал ее. Я помню, что всякие дипломатические успехи Советского Союза, отодвигавшие вой​ну, всякие успехи Народного Фронта в борьбе с фашизмом и войной вызывали у нас у всех чувство уныния и подавленности». (С. 642.)
Малодушные руководители и члены организации пробовали устро​ить с Бухариным разговор «по душам». Ничего хорошего не получалось. Попробовал однажды и Иванов подступиться с разговором, что мы-де «становимся целиком банкротами». «Любимец партии» вышел из себя («никогда я Бухарина не видел таким яростным и злобным». — С. 118):
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«Он на меня набросился, — вы трус, вы паникер, вы мне все тычете — «массы» — массам не нужно потакать, вы должны знать, что организа​ция правых против масс будет вести войну, а вы им хотите потакать». (С. 118). И дальше не постеснялся пригрозить: «Вы, де, знаете, что мы ни с кем не поцеремонимся, если у нас кто сдрейфит и задрожит, и что у нас есть специальные люди, которые осуществляют необходимые ме​роприятия, значит убийства». (С. 148.)290
После таких и подобных признаний в суде, подкрепленных боль​шим документальным материалом, составлявшим 100 томов, имевшим много общих моментов с процессом Пятакова—Радека (1937), ничуть не кажутся удивительными яростные филиппики прокурора СССР Вы​шинского, которые говорят сами за себя291:
«В беседе с Пятаковым в декабре 1935 года Троцкий, по словам Пя​такова, прямо говорил о неизбежности войны в ближайшее же время. Мы здесь это проверили, насколько возможно. Называлась дата — 1937 год.
Я не могу здесь не сказать об одном обстоятельстве, которое было вчера рассмотрено в закрытом заседании. Именно в связи с установкой Троцкого и, очевидно, соответствующих компетентных в этом деле кру​гов и учреждений одного иностранного государства, с которым догова​ривался Троцкий, установка на 1937 год обусловливалась необходимос​тью ряда таких мероприятий, которые должны были бы действительно к этому времени подготовить неизбежность поражения СССР. Вчера на закрытом судебном заседании Пятаков и Ратайчак дали подробные объяснения, что они сделали для того, чтобы обеспечить наше пора​жение в случае возникновения войны в 1937 году и, в частности, в деле снабжения нашей армии необходимыми средствами обороны. Они нам показали вчера, как глубоко и как чудовищно подл был их план преда​тельства нашей страны в руки врага.
Они показали, как они своим планом хотели обезоружить в наибо​лее для нас важный и опасный в случае возникновения военных дейст​вий период времени — нашу Красную Армию, нашу страну, наш народ.
Теперь становится понятным, почему их планы были приноровле​ны к тому, чтобы именно в 1937 году поставить нас в тяжелое положе​ние в области некоторых мероприятий оборонного значения.
Именно к 1937 году было подтянуто то чудовищное преступление, которое вчера было установлено в закрытом судебном заседании. Имен​но на 1937 год ставилась основная ставка на поражение.
Надо вспомнить, что еще 10 лет назад Троцкий оправдывал свою пораженческую позицию по отношению к СССР, ссылаясь на извест​ный тезис о Клемансо. Троцкий тогда писал: надо восстановить тактику Клемансо, восставшего, как известно, против французского правитель​ства в то время, когда немцы стояли в 80 км от Парижа.
«Ускорить столкновение» — спровоцировать войну, подготовить по​ражение СССР — вот к чему сводилась программа троцкистского «цен​тра» в области, так сказать, внешней политики.
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Две программы — непримиримые, как смертельные враги, стоят одна против другой. Две программы, два лагеря». (Вышинский, с. 463—464.)
В этой связи Вышинский яростно обличает троцкистскую группи​ровку, не стесняясь в выражениях:
«Троцкисты ушли в подполье, накинув на себя маски раскаявшихся и якобы разоружившихся людей. Следуя указаниям Троцкого, Пятакова и других руководителей этой банды преступников, ведя двурушничес​кую политику, маскируясь, они вновь проникли в партию, вновь про​никли на советскую работу, кое-кто пролез даже и на ответственные государственные посты, припрятав до поры до времени, как это теперь с очевидностью установлено, свой старый троцкистский антисоветский груз на своих конспиративных квартирах, вместе с оружием, шифрами, паролями, связями и своими кадрами.
Начав с образования антипартийной фракции, переходя все более и более к обостренным методам борьбы против партии, став, особенно после изгнания из партии, главным рупором всех антисоветских групп и течений, они превратились в передовой отряд фашистов, действующих по прямым указаниям иностранных разведок.
Судебный процесс объединенного троцкистско-зиновьевского цен​тра уже разоблачил связи троцкистов с гестапо и фашистами. Настоя​щий процесс пошел в этом отношении дальше. Он дал исключительной доказательной силы материал, еще раз подтвердивший и уточнивший эти связи, подтвердивший полностью и уточнивший в процессуально-доказательном смысле и в полном объеме предательскую роль троцкиз​ма, полностью и безоговорочно перешедшего в лагерь врагов, превра​тившегося в одно из отделений СС и гестапо.
Путь троцкистов, путь троцкизма завершен». (С. 431.)
«Уход троцкизма в антисоветское подполье, превращение его в фа​шистскую агентуру — только завершение его исторического развития.
Превращение троцкистских групп в группы диверсантов и убийц, действующих по указанию иностранных разведок и генеральных штабов агрессоров, лишь завершило борьбу троцкизма против рабочего класа и партии, борьбу против Ленина и ленинизма, длившуюся десятилетия».
(С. 433.)
«Предсказания товарища Сталина полностью сбылись. Троцкизм действительно превратился в центральный сборный пункт всех враж​дебных социализму сил, в отряд простых бандитов, шпионов и убийц, которые целиком предоставили себя в распоряжение иностранных раз​ведок, окончательно и бесповоротно превратились в лакеев капитализ​ма, в реставраторов капитализма в нашей стране». (С. 435.)
«Троцкий и троцкисты долго были капиталистической агентурой в рабочем движении. Они превратились теперь в передовой фашистский отряд, в штурмовой батальон фашизма».
«Это не политическая партия. Это банда преступников, представля​ющих собой простую агентуру иностранной разведки. На прямо постав​ленный Пятакову вопрос:
340
«Были ли связаны члены вашей организации с иностранными раз​ведками?» — Пятаков ответил: «Да, были». И рассказал о том, как эта связь была установлена по прямой директиве Троцкого. Это подтвердил и Радек — специалист «параллельного» центра по «внешним делам». Это подтвердили Лившиц, Князев, Шестов, ряд других подсудимых — пря​мые и непосредственные агенты этих разведок.
Корни этой группы — не в народных массах нашей страны, которых эта банда боится, от которых она бежит, как черт от ладана. От народ​ных масс эта банда прячет свое лицо, прячет свои звериные клыки, свои хищные зубы. (А как ведут себя их нынешние продолжатели и по​томки?! Не они ли визжат: «Социализм не оправдал себя, подайте нам капитализм, частную собственность, фермерство, банки и публичные дома?! — В.Л.) Корни этой компании, этой банды надо искать в тайни​ках иностранных разведок, купивших этих людей, взявших их на свое содержание, оплачивавших их за верную холопскую службу. Вы видели этих штатных и внештатных полицейских шпионов и разведчиков». (С. 447.) 
«Странно слышать, когда эти господа говорят здесь о каком-то со​глашении этой «партии», а попросту банды преступников, с японскими и германскими фашистскими силами. С серьезным видом Пятаков, Ра​дек и Сокольников говорили о «соглашении», которое Троцкий заклю​чил или о котором Троцкий договорился с Германией и Японией. Эти господа с серьезным видом рассказывали, что они рассчитывали ис​пользовать эти страны в своих интересах. Но как можно серьезно об этом говорить, когда этот самый «параллельный» центр — просто не​счастная козявка по сравнению с волком.
Соглашение! Сказали бы просто «сдались на милость победителя». Это, конечно, не соглашение, а сдача на милость победителя.
Это соглашение мне напоминает басню Крылова «Лев на ловле». В басне говорится, как собака, лев да волк с лисой между собой заклю​чили соглашение — «положили завет» — сообща зверей ловить. Лиса пой​мала оленя, начали делить. Тут одна из «договаривающихся сторон» го​ворит: «Вот эта часть моя по договору, вот эта мне, как льву, принад​лежит без спору, вот эта мне за то, что всех сильнее я, а к этой чуть из вас лишь лапу кто протянет, тот с места жив не встанет».
(Смех.)
Очень похож этот «завет» на ваше соглашение, господа подсуди​мые, господа офицеры германского и японского фашизма!» (С. 449—450.)
Вышинский яростно обличает главарей. Вот Пятаков, первый заме​ститель Орджоникидзе в Наркомате тяжелой промышленности: «Мы знаем, что расстановка сил проводилась и проходила по определенно​му плану не случайно. Были специальные люди, в адреса которых на​правлялись прибывшие из-за границы разведчики. Эти разведчики расставлялись также по определенному плану, их направляли именно туда,
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где, казалось, необходимо нанести наиболее чувствительный, как го​ворили Пятаков и Троцкий, удар.
Пятаков враг партизанщины и в области террора, и в области вре​дительства, и в области диверсии. Он действует по строгому хозяйствен​ному расчету: вредит там, тогда, так и столько, где, когда, как и сколь​ко ему в этом помогают и содействуют обстоятельства. Учет обстоя​тельств находится в его руках, учет средств — в его руках. Средства мас​кировки также находятся в его руках. Отсюда достаточно широкая, пла​номерная, разветвленная вредительская, диверсионная деятельность, чудовищность которой иногда может просто привести в содрогание. На предварительном следствии Пятаков показал:
«Я рекомендовал своим людям (и сам это делал) не распыляться в своей вредительской работе, концентрировать свое внимание на основ​ных крупных объектах промышленности, имеющих оборонное и обще​союзное значение. (А сейчас что делается?! Где происходят непрерыв​ные поджоги, взрывы и пр.?! — В.Л.) В этом пункте я действовал по директиве Троцкого: «Наносить чувствительные удары в наиболее чув​ствительных местах».
Мы видели на судебном следствии, что означала эта троцкистско-пятаковская формула в действии: она означала порчу и уничтожение машин, агрегатов и целых предприятий, поджог и взрыв целых цехов, шахт и заводов, организацию крушений поездов, гибель людей.
Организуя вредительские диверсионные акты, троцкистский анти​советский центр решал по существу одновременно две задачи: подо​рвать хозяйственную мощь Советского государства и обороноспособ​ность нашей страны, другую задачу — вызвать у рабочих, у трудящихся, у населения озлобление против советской власти, натравить народ на советскую власть. Эту вторую задачу они решали при помощи самых изуверских преступлений. Они не только не останавливались перед этими преступлениями, они, наоборот, старались эти преступления организо​вать в возможно более широком масштабе, старались увеличить число жертв возможно больше. И не прав Пятаков, когда говорит, что прини​мал «это», как неизбежное. Он здесь не имеет мужества сказать всю ту правду, которую сказал сидящий за его спиною Дробнис». (С. 465—467.)
А вот характеристика С.А. Ратайчака292: «Если бы у Пятакова не было никаких других преступлений, то только за одно то, что он этого чело​века подпустил ближе одного километра к химической промышленнос​ти, его надо было привлечь к самой суровой ответственности.
На ответственном посту начальника Главхимпрома Ратайчак, этот обер-вредитель, разворачивает свои преступные таланты, пускается в широкое преступное плаванье, раздувает паруса вовсю, — взрывает, уничтожает плоды трудов народа, губит и убивает людей». (С. 441.)
Дальше Вышинский приводит пример «самобичевания» Бухарина: «Мы все превратились в ожесточенных контрреволюционеров, в измен-
342
ников социалистической родины, мы превратились в шпионов, терро​ристов, реставраторов капитализма. Мы пошли на предательство, пре​ступление, измену. Мы превратились в повстанческий отряд, организо​вали террористические группы, занимались вредительством, хотели оп​рокинуть советскую власть пролетариата». (С. 494.)
«Бухарин говорит о стабилизации капитализма, о том, что в этом деле сыграл огромную роль фашизм, особенно немецкий фашизм. Он всячески, как верный пес этого фашизма, радостно лает, возвещая свой восторг перед этим фашизмом». (С. 535.)
«Философия, за дымовой завесой которой пытается здесь укрыться Бухарин, — это лишь маска для прикрытия шпионажа, измены. Филосо​фия и шпионаж, философия и вредительство, философия и диверсия, философия и убийства — как гений и злодейство — две вещи не совмес​тимые!
Я не знаю других примеров, — это первый в истории пример того, как шпион и убийца орудует философией, как толченым стеклом, что​бы запорошить своей жертве глаза перед тем, как размозжить ей голову разбойничьим кистенем!» (С. 494.) 
«Бухарины и Рыковы, Ягоды и Булановы, Крестинские и Розенгольцы, Икрамовы, Шаранговичи, Ходжаевы и другие — это та же пятая колонна, это тот же поум (организации троцкистов в Испании. — В.Л.), это тот же Ку-клукс-клан. Это один из отрядов фашистских провокаторов и поджигателей войны, действующих на международной арене.
Разгром этого отряда — великая услуга делу мира, делу демокра​тии, делу подлинной человеческой культуры». (С. 495.)
«Сколько раз Бухарин клялся именем Ленина лишь для того, что​бы сейчас же лучше обмануть и предать и партию, и страну, и дело социализма.
Сколько раз Бухарин прикасался к великому учителю с лобзанием Иуды-предателя!
Бухарин напоминает Василия Шуйского и Иуду Искариота, кото​рый предавал с лобзанием.
Так и Бухарин, — вредительство, диверсии, шпионаж, убийства орга​низует, а вид у него тихий, смиренный, почти святой, и будто слышат​ся смиренные слова Василия Ивановича Шуйского: «Святое дело, брат​цы!» из уст Николая Ивановича.
Вот верх чудовищного лицемерия, вероломства, иезуитства и нече​ловеческой подлости». (С. 522.)
Подводя итог разговору о вероломной деятельности оппозиции, Вышинский так сформулировал свой вывод: «Весь блок во главе с Троц​ким состоял из одних иностранных шпионов и царских охранников.
Бухарин и Рыков через своих сообщников были связаны с рядом иностранных разведок, которые они систематически обслуживали». (С. 496.)
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«Никто не умеет так маскироваться, как они. Никто не овладел в такой мере мастерством цинического двурушничества, как они.
Перед всем миром разоблачается теперь презренная, предательс​кая, бандитская деятельность Бухариных, Ягод, Крестинских, Рыко​вых и прочих право-троцкистов. Они продавали родину, торговали воен​ными тайнами ее обороны, они были шпионами, диверсантами, вре​дителями, убийцами, ворами, — и все для того, чтобы помочь фашист​ским правительствам свергнуть Советское правительство, свергнуть власть рабочих и крестьян, восстановить власть капиталистов и поме​щиков, расчленить страну советского народа, отторгнуть национальные республики и превратить их в колонии империалистов». (С. 497.)
Особо останавливается Вышинский на причинах, по которым заго​вор так долго не удавалось разоблачить. Он говорит:
«Преступники действовали с наглостью и цинизмом. На них оказы​вало некоторое влияние их положение, позволявшее им думать, что они настолько крепко законспирированы и замаскированы, что не бу​дут разоблачены до конца. В самом деле, как могли они в течение срав​нительно длительного времени совершать эти преступления, оставаясь безнаказанными? Это вопрос, конечно, законный. Но что же, если те самые консулы, на которых лежит обязанность заботиться, чтобы ни​какого ущерба не понесло государство (старая формула, которая гово​рит, что консулы обязаны не допускать никакого ущерба государству), эти самые консулы оказались основными вредителями, основными орга​низаторами этих преступлений! Тут, конечно, можно вредить месяц, можно вредить год, два, пять лет, может быть, даже целые десять лет, если играть эту подлейшую двойную игру, если жить той двойной жиз​нью, какой жили обвиняемые по этому делу. Да, эти преступления были возможны потому, что они совершались под прикрытием тех, кто дол​жен был бы первый поднять тревогу, дать сигнал и броситься в борьбу не на жизнь, а на смерть против подобных преступлений. Это объясняет все». (С. 471—472.)
Читаешь — и невольно вспоминаешь кое-что из деяний разных лиц дня сегодняшнего. Ба, какая знакомая картина! Полная аналогия! И еще более чудовищные дела! Кто же они, эти министры, полностью развалившие народное хозяйство?! Какой они тайной фракции?! Не «пра​во» ли троцкистской?! А те «консулы», которые покрывают их преда​тельскую деятельность, сидя на ответственных постах в партии, ныне уже распущенной?! Они сами из какой фракции?! Не из той ли самой?! И какой фракции те «следователи» и «прокуроры», которые — с помо​щью махинаций! — протащили «реабилитацию» «право»-троцкистской оппозиции?! Пожалуй, не так-то уж трудно теперь догадаться! Особен​но когда слышишь нарастающий визг со страниц разных газет и журна​лов определенного рода:
— Не желаем «казарменного социализма»! Подайте нам «социализм по-шведски, по-израильски, по-американски»!
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Или в другом варианте:
— Не желаем никакого «социализма»! Что это такое — «социализм»?! Никто и не знает! Верните нас к нормальному образу жизни, как на Западе!
Ах, господа! Стыдно быть такими невежественными! Ну, почитали бы Вышинского, если вам так уж неприятны Маркс, Энгельс, Ленин и Сталин! Да, почитали бы Вышинского! Право же, будет очень полез​но! Чтобы вы знали (у него дается очень интересный анализ), как люди с партбилетами и на ответственных должностях становятся предателя​ми! Чтобы знали, как карается государственная измена, вредительство и шпионаж!
Что же касается определения социализма, то у Вышинского оно, право же, неплохо:
«Социалистический строй — это строй без эксплуатации и эксплуа​таторов, это строй без купцов и фабрикантов, без нищеты и безработи​цы. Это строй, где хозяином являются рабочие и крестьяне, строй, где уничтожены все эксплуататорские классы, где остались рабочий класс, класс крестьян, интеллигенция». (С. 458.)
Это вот оппозиции не нравилось. Воспитанная на базе дикого анти​сталинизма, она жаждала совсем другого! Чего же? Вышинский ясно это указывает:
«Они хотят изменить общественно-политический строй в СССР. Это значит — изменить общественно-политическое положение в нашем го​сударстве рабочих, крестьян и интеллигенции и вернуть их в положе​ние, какое они занимают в старом капиталистическом обществе, бро​сить их в омут эксплуатации, безработицы, каторжного, беспросветно​го и тупого труда, вечной нищеты и голода». (С. 459.)
Точно ли изложение сути «право»-троцкистской программы? Не​сомненно! К такому итогу должен был привести оппозицию ее путь. Сами лидеры оппозиции это понимали. Вот Вышинский ведет в суде диалог с Сокольниковым, выясняя, кто на что надеялся:
«Вопрос: Конкретно, на какие силы вы рассчитывали внутри стра​ны? На рабочий класс?
Сокольников: Нет.
Вопрос: На колхозное крестьянство?
Сокольников: Конечно нет.
Вопрос: На кого же?
Сокольников: Говоря без всякого смущения, надо сказать, что мы рассчитывали, что сможем опереться на элементы крестьянской бур​жуазии.
Вопрос: На кулака, на остаточки кулака?
Сокольников: Так». (С. 445—446.)
Не делают себе никаких иллюзий и другие оппозиционные вожди. Троцкий, поучая своих единомышленников, пишет им в 1935 г. в Моск​ву: «Ни о какой демократии речи быть не может. Рабочий класс прожил
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18 лет революции, и у него аппетит громадный, а этого рабочего надо будет вернуть частью на частные фабрики, частью на государственные фабрики, которые будут находиться в состоянии тяжелейшей конку​ренции с иностранным капиталом. Значит — будет крутое ухудшение положения рабочего класса. В деревне возобновится борьба бедноты и середняка против кулачества. И тогда, чтобы удержаться, нужна креп​кая власть, независимо от того, какими формами это будет прикрыто. Если хотите аналогий исторических, то возьмите аналогию с властью Наполеона и продумайте эту аналогию». (С. 457.) (Разве это не совре​менная «право»-троцкистская «концепция» о «смешанных» формах со​ветской экономики?! Видите, откуда «концепция» взята?! Кого совре​менные мошенники обокрали?!)
У собственных соратников Троцкого его «директива» 1935 г. не вы​зывала никаких сомнений относительно того, как следует ее понимать. Радек так передавал свои и Пятакова чувства от нее: «И для меня и для Пятакова было ясно, что директива подвела блок к последней черте, что, подводя итоги и намечая перспективы работы блока, она устраня​ла всякие сомнения насчет ее буржуазного характера.
Понятно, мы этого вслух признать не могли, ибо это ставило нас перед необходимостью — или признать себя фашистами или поставить перед собой вопрос о ликвидации «блока»». (С. 460.)
Но, разумеется, ни о какой «ликвидации» блока кучка авантюрис​тов не могла и помыслить: во-первых, мешала лютая жажда власти (Пя​таков спал и видел себя премьером, на худой случай — военным мини​стром, как ему обещали соратники!), во-вторых, азарт борьбы и на​дежды, которые все-таки не умирали, в-третьих, их «за горло» держали иностранные разведки, лишавшие всякой самостоятельности.
Отделаться от последних было невозможно: они давали деньги и знали слишком много. При таких обстоятельствах, конечно, ничего не оставалось, как действовать в духе антисоветизма и шпионить по чужой указке!
Этот пункт вызовет у современных сторонников оппозиции неисто​вый вой:
— Ложь и клевета! Признания добывались под пыткой! Всем извест​но! Нельзя принимать слов Радека и прочих во внимание!
Ответ таков:
— «Можно» или «нельзя» — надо еще посмотреть! А пока напом​ним поучительный диалог Рыкова на открытом суде. На глазах всего мира, в присутствии иностранных юристов, дипломатов, журналистов, писа​телей, представителей советской и коммунистической общественности Запада, он вел с Прокурором СССР такой диалог:
«Вопрос: Следовательно, Червяков и люди, связанные с вами, име​ли систематическую связь с поляками? Рыков: Да. Вопрос: Какая это связь?
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Рыков: Там была и шпионская связь.
Вопрос: Шпионская связь в части вашей организации имелась с по​ляками по вашей директиве?
Рыков: Конечно.
Вопрос: В том числе и Бухарина?
Рыков: Конечно.
Вопрос: Вы и Бухарин были связаны?
Рыков: Безусловно.
Вопрос: Значит, вы были шпионами?
Рыков: (Молчит.)
Вопрос: И организаторами шпионажа?
Рыков: Я ничем не лучше шпиона.
Вопрос: Вы были организаторами шпионажа, были шпионами?
Рыков: Можно сказать — да». (С. 498—499.)
Чудная картинка, не правда ли?! Разве она не доказывает «стой​кость» Рыкова?! Или его «принципиальность» и «верность» идеям Ле​нина?! Вот так «старый большевик», похвалы которому ныне бесстыд​но расточают разные («право»-троцкистские!) авторы! Впору спросить: он такую же «стойкость» проявлял и в царской полиции?! Так, может, его тогда при такой «стойкости» и завербовали?! И тогда все его оппози​ционные «зигзаги» надо будет уже рассматривать совсем по-другому!
Посмотрел бы на поведение этого «ни в чем не виновного» Ленин! Очень бы хотелось узнать, как он его оценил! Наверное, сказал бы то же самое, что и относительно Р. Малиновского, члена ЦК партии, своего лучшего «друга», председателя фракции большевиков в IV Государствен​ной Думе, когда его измена оказалась полностью доказанной:
— Обманул-таки, сукин сын!
Да, кадровые просчеты у Ленина случались! Не у одного только Сталина! В царской охранке тоже не дураки сидели, на всех видных боль​шевиков составляли психологическое досье, каждый поступок, каждую фразу взвешивали и разыгрывали сложнейшие многолетние психологи​ческие комбинации, дававшие в результате большие успехи. (См.: Б. Эренфельд. Тяжелый фронт. М., 1983; Н.Н. Ансимов. Борьба большевиков про​тив политической тайной полиции самодержавия. 1903—1917. М., 1989; Большевики. Документы по истории большевизма с 1903 по 1916 год быв​шего Московского Охранного Отделения. М., 1990.) Не из-за плохой работы охранки произошла удачная революция, а из-за неспособности царского правительства! Было бы дано вовремя распоряжение избавиться от Ленина и других крупных большевиков до февраля 1917 г. — и ника​кой Октябрь без опытных и очень талантливых политиков и вождей по​бедить бы не смог!
Итак, кто же они, эти современные сторонники частной собствен​ности, фермерства (за спиной которых стоит возрождаемый кулак!), банков, акционерных обществ, казино, многопартийности, продажи земли, широчайшей «приватизации», возрождения купечества и дворян-
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ства (уже возрождены дворянские собрания!), распространения в стра​не сионизма (в ноябре 1990 г. прошел в Москве сионистский съезд, по​ставлена была задача создать сионистскую федерацию СССР!), введе​ния «парламентской демократии»? Разве не ясно, кто?! Это дети и вну​ки «бывших», это детки «право»-троцкистских предателей и диверсан​тов! Это они с помощью чудовищной лжи, засев на радио и ТВ, в ре​дакциях газет и журналов, стремились развалить и добить всю идеоло​гию, компартию, даже идею Советского Союза! А предатели-политика​ны из той же среды создавали им для этого наилучшие условия!
Неудивительно! Ведь это та самая клика, что за последние 40 лет, и особенно за 10—15 лет буржуазной и антинародной «перестройки», пользуясь доверчивостью людей, их неумением правильно решать боль​шие политические вопросы, полностью дезорганизовала народное хо​зяйство, продала империализму весь социалистический лагерь, набила свои карманы и сундуки наворованными ценностями, а также западной валютой, полученной за гнусное предательство под видом «премий» и «гонораров»! Теперь они жаждут поскорее пристать к буржуазному бе​регу, чтобы пользоваться со своими детками и внуками плодами преда​тельства и избежать ответа за преступления!293
Вот ведь как прошлое перекликается с современностью! Начинали с Тухачевского и Троцкого, а кривая судьбы выносит на современность! Перейдем теперь ко второму аргументу — рассмотрению улик на​личия заговора оппозиции. Что это за улики? Посмотрим, что происхо​дило на Западе в период, предшествовавший аресту Тухачевского и его друзей. Исходный тезис таков: если заговор был, его должны были со​провождать определенные события, там происходившие. Так ли это? Посмотрим:
Уже в 1932 г. V съезд Румынской компартии отмечает: «Оккупация Маньчжурии является преддверием к нападению на СССР».
«Японская военщина систематически провоцирует инциденты с це​лью ускорить войну и попытаться разрешить капиталистические проти​воречия за счет СССР.
Одновременно Франция ведет усиленную подготовку к военному нападению на западные границы СССР. Растут темпы военной подготов​ки в Польше и Румынии. Двукратный приезд Пилсудского в Румынию и заключение соглашения о назначении Пилсудского главнокомандую​щим объединенными польско-румынскими силами, приезд Пилсудско​го в Бессарабию и его конференция с военными и административными властями; конференция генштабов Малой Антанты под руководством генерала Вейгана, руководившего польской армией в 1920 г. против Со​ветского Союза, — все это свидетельствует о лихорадочной подготовке нападения на СССР». (С. 165.)
«Румынская социал-демократия принимает активнейшее участие в этой подготовке к новой военной интервенции против СССР. Угроза
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антисоветской войны сильна, как никогда еще». (V съезд Румынской компартии. М., 1933.)
Февраль 1936 года. Немецкие газеты поднимают страшный шум, ут​верждая, что СССР устроил себе в Чехословакии сеть аэродромов, что Чехословакия является «советским авианосцем» и «мостом для проник​новения большевизма в Европу». (Документы и материалы по истории советско-чехословацких отношений. М, 1978, т. 3, с. 301—302.)
7 марта 1936 года. Немецкие войска вступают в демилитаризованную Рейнскую зону. Тем самым нарушается одно из важнейших положений Версальского мирного договора и Локкарнских соглашений.
Июль 1936 года. Начало германо-итальянской интервенции против Испанской республики. Советский секретный информатор из румынс​ких военных, связанный с германским генеральным штабом, сообща​ет Москве: «Военная акция Германии против России и обеспечение гер​манского господства в бассейне Черного моря и на Украине не могут быть осуществлены, по мнению германского генерального штаба, без окончательного упрочения позиций в Румынии». (А.А. Язьков. Румыния накануне Второй мировой войны. М., 1963, с. 129.) Для вовлечения страны в прогерманскую орбиту Гитлер путем угрозы экономических репрес​сий свергает румынского министра иностранных дел Титулеску (август 1936), который ориентировался на западные демократии и СССР, и про​тащил на его пост Виктора Антонеску, сторонника тесного сотрудни​чества с Польшей и Германией.
Август 1936 года. Один из лидеров фашистской национал-христианс​кой партии Румынии (О. Гога) так характеризует разницу двух идеоло​гий — германской и советской: «Это две среды друг другу противополож​ные. Между ними пропасть, которую можно заполнить лишь кровью».
Сентябрь 1936 года. Побывав на нацистском партийном съезде, О. Гога с удовлетворением констатирует: «В Нюрнберге проблема была постав​лена ясно: большевизм должен быть уничтожен». (А.А. Язьков. Румыния накануне Второй мировой войны. С. 122—123)294.
«Осенью 1936 г. (в Германии. — В.Л.) было намечено значительное по сравнению с предвоенным годом увеличение армии военного време​ни. К тому времени армия мирного времени имела 41 дивизию. В новом мобилизационном плане было предусмотрено формирование еще 25 ди​визий, а также создание армий резерва, проведение реорганизации по​граничных войск и формирование строительных частей». (Мюллер-Гильдебранд Б. Сухопутная армия Германии 1933—1945 гг. М., 1956, с. 70— 71.) Всего в мобилизационный период 1936—1937 гг. имелось в наличии 66 соединений (пехотных дивизий, дивизий ландвера, кавалерийских и горно-стрелковых бригад).
Осень 1936 года. В Чехословакии руководство аграрной партии начи​нает кампанию о договоре с СССР. Предлагается создать блок с Польшей и другими государствами Центральной и Юго-Восточной Европы, за​тем поладить экономически и политически с Германией.
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Сентябрь—октябрь 1936 года. В Румынии усиливается наступление ре​акционных сил (продлевается действие закона об осадном положении, арестовывается ряд руководителей компартии, находящейся в подпо​лье, идет массовая облава на членов партии).
26 ноября 1936 года. Германия и Италия вместе с Японией подписа​ли Антикоминтерновский пакт, направленный против СССР. Уже на другой день Япония устраивает провокацию (их было много в течение всего 1936 г.): до батальона японских и маньчжурских солдат переходит советскую границу у озера Ханко и удаляются лишь после ожесточен​ного боя.
26 ноября маршал Польши Рыдз-Смиглы беседует с немецким по​сланником Г. Мольтке и заявляет ему, что «в случае конфликта Польша никогда не будет на стороне большевиков» и что будет продолжаться линия Пилсудского, то есть ярого антисоветизма. (Документы и мате​риалы по истории советско-польских отношений. М., с. 325.)
29 ноября 1936 г. Белогвардейская газета младороссов «Бодрость» (сами себя ее издатели квалифицируют, как «интегральных монархис​тов», у которых в доктрине «сочетание монархии, фашизма и социализ​ма» (??), анализирует в своей передовой («Сталинская дипломатия в тупике. На краю бездны») заключенный только что германо-японский договор. И в этой связи пишет:
«Мы совершили великое преступление, 20-ю годовщину которого в начале будущего года смогут отпраздновать все враги России: МЫ НЕ ВЫДЕРЖАЛИ (выделено газетой. — В.Л.), мы поступились своей чес​тью, своим достоинством, своими насущными интересами и даже кро​вью лучших из нас, пролитой ради победы. Мы отказались от победы, которая далась нашим союзникам и без нас. Мы затеяли смену государ​ственного строя в разгар величайшей войны. Прослыв в мире сумасшед​шими, дезертирами, предателями, мы захотели заслужить репутацию и варваров. И мы занялись истреблением своих сограждан и соплеменни​ков, своего достояния, накопленных нашей историей ценностей. Мы ухватились за нелепейшее учение, которое только могла родить челове​ческая мысль упадочнического XIX века. И, перевернув вверх дном ради этого учения свою собственную жизнь, мы задумали было разжечь «ми​ровой пожар». Со своим уставом мы полезли во все чужие монастыри. Мы посеяли ветер.
БУДЕМ ЖЕ ГОТОВИТЬСЯ ПОЖАТЬ БУРЮ (выделено газетой. —В.Л.). Если сложно международное положение после заключения герма​но-японского пакта, то для Русской нации оно трагически просто. Если нынешний режим удержится еще некоторое время, разразится катаст​рофа, из которой страна наша рискует выйти разгромленной и расчле​ненной. Пока речь не идет об обороне Отечества. Речь идет теперь о том, что, что пока существует режим, возглавляемый и представляе​мый Сталиным, опасность катастрофы будет не только существовать, но и возрастать. Этот режим своей политикой завел страну в тупик. Сме-
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на режима уже не есть необходимость вообще. Это задача дня, злоба дня ЭТО ПЕРВАЯ ЗАДАЧА ОБОРОНЫ СТРАНЫ (выделено газетой.— В.Л.) — новая политика на новых путях — таково требование сегодняш​ней действительности.
В Советском Союзе есть сила, есть люди, есть вожди. Вожди должны повести людей, поднять силу. Власть во всей ее полноте должна быть взята теми, кто отвечает за оборону страны.
ПОКА НЕ ПОЗДНО, ВСЯ ВЛАСТЬ АРМИИ! (выделено газетой.— В.Л.)» («Бодрость». 29.11.1936, с. 1.)
Декабрь 1936 года. Япония признает фашистское правительство Фран​ко. В военных кругах разрабатывают все новые операции по захвату Се​верного Китая и даже вторжения в Восточную Сибирь. В Риме посол Японии Сигемура объясняет фашистским дипломатам, что цель уже ведущихся операций в Китае — прервать пути, связывающие Китай и СССР. «Если Советский Союз «вмешается», тогда японцы нанесут удар через Северо-Восточный Китай на Иркутск». (Л.К. Кутаков. История со​ветско-японских дипломатических отношений. М., 1962, с. 168.)
1 декабря 1936 года. В Праге в журналистских кругах распространяет​ся слух о разделе Чехословакии: Германия получит судето-немецкие части страны, Венгрия — Словакию и часть Закарпатской Руси, Румыния — Карпаты, Польша — Моравскую Силезию и прирезки на границах в Тат​рах и Карпатах. Прага и окрестности будут объявлены «самостоятель​ной Богемией» и заключат «договоры» с соседними государствами. Од​новременно говорится, что Гитлер дал согласие на восстановление Габ​сбургов на троне Австрии. (Документы и материалы по истории советс​ко-чехословацких отношений. М., 1978, т. 3, с. 291.) Чехи сильно обеспо​коены. Советский посол Александровский в этой связи пишет: «Испуг у чехов растет, а с ним растет и опасность их капитуляции перед Гитле​ром». (Там же, с. 292.)
Интересные события происходят в Румынии. Троцкий, как утверж​дает Вышинский (см.: Судебные речи. С. 487), к тому времени уже офор​мил тайное соглашение с немецким руководством о совместной «рабо​те» против Сталина (соглашение утвердил Гитлер; переговоры велись через Нидермайера, проф. Хаусхофера, ближайшего сотрудника Розенберга по внешнеполитическому отделу фашистской партии Дайца, и, наконец, самим Гессом!). И вот теперь Троцкий вызвал к себе в Норве​гию, где тогда жил, исключенного из партии за троцкизм Гелертера, сумевшего уже организовать «Партию унитарных социалистов» (на са​мом же деле просто группу). Ему он после переговоров дал ряд заданий, вполне понятных в связи с «предприятием» Тухачевского: организовать диверсионно-шпионские группы, вести работу против румынской ком​партии и СССР, срывать единый фронт и единство профсоюзов, гото​вить «обеспеченный тыл» на случай войны с СССР.
Данная «партия» очень рьяно взялась за работу по всем направле​ниям. Удивляться тому не приходится! Многие ее руководители — аван-
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тюристы, темные дельцы и спекулянты, связанные с фашистской «Же​лезной гвардией» (Войтек) или прямо входившие в нее (Вурмбрандт, лютый антисоветчик).
Главным пропагандистом этой «партии» являлся Ефим Барбу, жив​ший прежде во Франции и игравший роль представителя в IV Интерна​ционале (троцкистском)295. Перебравшись в Румынию, он стал здесь выступать с лекциями, направленными против компартии, Народного фронта и СССР.
Румынской тайной полиции (сигуранце) так нравилась эта деятель​ность, что комиссар префектуры Бухареста, лично избивавший комму​нистов кулаками и дубинкой, советовал им вступать в эту партию троц​кистов!
«Партия Гелертера, — нравоучительно говорил он, — левее комму​нистической (??) и пользуется полнейшей свободой». (В. Колесник. Шпи​онский Интернационал. Троцкисты на службе у фашистских разведок. Сб. «О международном положении». М., 1937, с. 129—130.)
Декабрь 1936 года. Начальник генерального штаба Румынии Самсонович вместе с Антонеску нанес визит в Польшу и вел там переговоры о более тесном сотрудничестве двух разведок и создании второй желез​нодорожной линии связи подальше на запад от советской границы. (До​кументы внешней политики СССР. М., 1976, т. II, с. 705.) Антонеску боялся войны, всячески маневрировал и посланнику Чехословакии в Польше Славику заявил: «Румыния не желает участвовать в блоках с СССР, ни в блоках против СССР». Это тотчас было доведено до сведе​ния советского руководства.
Начало 1937 года. В Румынии происходит усиление профашистского курса: премьер Татареску в январе становится военным министром, а в феврале еще и министром внутренних дел. (Настоящий диктатор!) Его заместитель генерал Маринеску, близкий к королю Каролю II, получа​ет неограниченные полномочия в области управления полицией и сигу​ранцей. (А.А. Язьков, с. 140.)
9 января 1937 года. Некто Звездочет, обобщив предсказания астро​логов, ясновидцев, гадалок на картах, помещенные в газетах Запада, так пишет о предстоящих событиях, стараясь порадовать белогвардейс​кую интеллигенцию Парижа: «Под влиянием внешних причин Сталин будет вынужден идти на новые уступки в смысле отказа от коммунисти​ческих лозунгов. Совершенно прекратятся преследования церкви». «В СССР произойдут две крупные авиационные катастрофы и ряд железно​дорожных крушений. Несколько видных политических деятелей умрут насильственной смертью, а внутренняя борьба в коммунистической партии дойдет до еще невиданной остроты». (Иллюстрированная Рос​сия. Париж. 1937, № 3, с. 18.)
16 февраля. Геринг, второе лицо фашистской Германии, вдруг приле​тает в Варшаву для встречи с главой Польши маршалом Рыдз-Смиглы.
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Февраль—апрель. Наглые выходки румынских фашистов, страшно накалившие политическую обстановку в стране. Производятся публич​ные похороны двух румынских фашистов из партии «Железная гвардия», убитых на войне в Испании. Их торжественно везли в Бухарест через Берлин (Гитлер и Геринг официально возложили им венки на гробы!). Они погреблены с величайшей помпой, с участием зарубежных пред​ставителей, как «национальные герои». В то же время были схвачены фашистами студенческие руководители национально-либеральной партии (они выпустили манифест против «Железной гвардии»). Фашис​ты всю ночь истязали их. Дело это вскрылось, и виновных арестовали, но они очень быстро вышли на свободу. Тогда же один из фашистов нанес ножевые раны известному демократу, ректору Ясского универ​ситета. Делались попытки силой освободить арестованных фашистов из тюрьмы. Была совершена попытка государственного переворота, с вов​лечением в него брата короля принца Николае, занимавшего важный пост генерального инспектора румынской армии. В третий раз (в марте) продлен закон об осадном положении, с распространением его на но​вые местности. Он запрещает устную и письменную пропаганду (!) сре​ди рабочих, проведение рабочих собраний, заседание легальных проф​союзных комитетов. Общее положение Румынии один из тогдашних де​легатов, принадлежавший к крупнейшей буржуазной оппозиционной партии, определил так: «Мы живем на вулкане внутри страны». (Там же, с. 157.)
3 марта. Под влиянием Гитлера Муссолини и Большой фашистский Совет приняли решение о милитаризации всего населения в возрасте от 18 до 55 лет, с тем, чтобы при вооруженном конфликте иметь армию в 8—9 миллионов человек, а также мобилизации на помощь армии науч​ных и технических сил. («Последние Новости». 04.03.1937, с. 1.)
14 марта. Советский посол в Германии Я. Суриц сообщает в Москву: «Сейчас почти все сходятся на том, что первая очередь в наступатель​ном плане Германии крепко уготована Чехословакии. Существует боль​шое единодушие и в вопросе о том, в какие формы это наступление, скорее всего, выльется». (Документы и материалы по истории советско-чехословацких отношений. М., 1978, т. 3, с. 316.)
8 марта. Советский посол из Праги Александровский сообщает в Москву: «Крофта как особую причину выдвинул утверждение, что СССР подготовляет нападение на Германию и пользуется Чехословакией как плацдармом для подготовки такого флангового удара, который может оказаться для Германии исключительно опасным. Крофта уверял, что этот страх действительно существует. Отсюда упорность травли Чехос​ловакии, отсюда вопли о советских аэродромах и офицерах, отсюда же факт оборонительных мероприятий вдоль чехословацкой границы (!).
Я ответил, что не верю этому и меня беспокоит то, что Крофта поддается этой германской лжи. Крофта знает, что у нас нет ни малей​шего желания изолировать Германию, которой мы предлагаем Восточ-
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ный пакт. Если бы Германия действительно боялась нападения, а не готовила сама нападение на других, то она и сегодня могла бы вернуть​ся к идее Восточного пакта». (Там же, с. 321.)
8 марта. Белая газета «Рассвет» (издавалась в США, в Чикаго) поме​щает вдруг заметку под таким названием: «Слухи о волнениях в СССР» (с. 1). Заметка сообщает:
«По словам «Сендэй Пиктораль» (Лондон. — В.Л.), на Украине вспых​нуло восстание в Красной Армии. При подавлении мятежа было убито 3 и ранено 60 человек. «Сендэй Экспресс» сообщает о загадочных пожа​рах в разных частях Советской России.
Тухачевский якобы впал в немилость и о его деятельности произво​дится сейчас расследование. Военная академия требует его смещения. По сведениям «Дейли Экспресс», в течение последнего месяца аресто​вано больше 2 тысяч человек по обвинению в троцкизме».
9 марта. О том, до какой степени накалилась обстановка к этому моменту в высшем военно-политическом руководстве, говорит такой факт: Тухачевский вдруг, под предлогом «болезни», взял отпуск и от​правился с женой и дочерью на побережье Черного моря. Там, в Гаграх, на даче Генерального штаба «Волна», и провел он последний отпуск в своей жизни (10—20 марта 1937 г.). Сохранились исключительно ценные данные, что маршал там в это время делал. «Большую часть дня он проводил, играя со своей дочерью. Остальное время он играл в теннис, плавал, ездил на лодке, иногда занимаясь рыбной ловлей, что было одним из его любимых занятий. Он казался спокойным, но избегал бе​седовать на известные темы со своими коллегами, также отдыхавшими в «Волне»; в частности, он не говорил с ними о процессе Радека. Зача​стую в его комнате свет горел допоздна». (Александров В. Дело Тухачев​ского. Ростов-на-Дону. 1990, с. 157.)
Свои ночные бдения маршал объяснял тем, что продолжает уси​ленную работу над новым полевым уставом РККА. (А где она, эта ру​копись?)
Спустя несколько дней вдруг явились сановитые посетители: Якир, Уборевич и Фельдман (к ним Александров почему-то присоединяет еще Примакова, что явная ошибка, так как его арестовали 14 августа 1936 г.). Прибывшие заявили в разговоре, что они имеют намерение обратиться с коллективным протестом в Политбюро по поводу клеветнического заявления Радека о Тухачевском на процессе. «Офицеры пробыли у него длительное время, беседуя на различные темы». (Там же.) Тухачевский отклонил это предложение. И тогда все ушли, за исключением близкого друга — Фельдмана. Разговор о трудных обстоятельствах возобновился, и тот поставил вопрос ребром, что надо-де «спасти Советский Союз, свергнув нынешнее руководство партии». (С. 159.) Разумеется, маршал «благородно» отказался. Тогда Фельдман произнес в его адрес надгроб​ный панегирик: «В окружении многочисленных авантюристов, наемных убийц, доносчиков и разбойников с большой дороги ты остался комму-
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нистом, верным своим идеалам. Но сколько еще таких людей, как ты? Вот почему ты осужден на поражение» (С. 160.)
Интересный, конечно, эпизод! Очень интересный! Принадлежит он белому эмигранту и западному разведчику, знавшему лично Туха​чевского, имевшему хорошие источники союзного характера.
Апрель. В Венгрии распространяется провокационный слух о пред​стоящем нападении на нее СССР. В связи с этим газета компартии Вен​грии пишет: «Эта небылица, естественно, является лишь одним из средств подстрекательства к войне и подготовки в союзе с нацистами похода на Советский Союз. Самым лучшим средством защиты страны явилось бы заключение пакта о ненападении с Советским Союзом, ко​торый готов заключить такой пакт с любой страной, не выдвигая ника​ких условий» (А.И. Пушкаш. Венгрия во Второй мировой войне. М., 1963, с. 17.) Разумеется, такое предложение было отвергнуто. И фашистская Венгрия продолжала свой курс на сближение с Германией и Италией, согласно установке своего диктатора, адмирала Хорти.
23 апреля. Кадетствующая «Русская газета» (издавалась в Буэнос-Ай​ресе, в Аргентине!) пишет: «Диктатура большевиков не вечна. Мы убеж​дены, что она должна скоро пасть. Мы верим, что Русский Народ в конце концов своими собственными силами сбросит с себя это ярмо, это новое татарское иго на Русской Земле». (Передовая, с. 1.)
2 мая. Советский посол в Италии Б.Е. Штейн пишет в свой наркомат о том, что в Риме происходит нечто невероятное: «Поездки германских государственных деятелей в Италию за последнее время сыплются как из рога изобилия. Только что убыл Геринг, через неделю после него Нейрат (министр иностранных дел. — В.Л.). В мае ожидается приезд фель​дмаршала Бломберга, ставится и уже, вероятно, разрешен вопрос о свидании Муссолини с Гитлером. Здесь справедливо говорят о том, что при всем желании обеих сторон разговаривать об итало-германских от​ношениях, для всех разговоров не хватило бы конкретных тем. Очевид​но, что все эти визиты отнюдь не являются деловыми встречами. Мож​но считать установленным, что основная цель этих визитов и контрви​зитов заключается в продолжающейся психологической атаке, направ​ленной, и притом с обеих сторон, на Англию». (Документы внешней политики СССР. Т. XV, с. 219.)
Май. Организация казаков-белоэмигрантов, именующая себя «Со​ветом казацкого центра в Чехословакии», усиленно рассылает письма по разным адресам, прося оказать ей материальную помощь «для ве​дения на территории СССР террористической деятельности». (Там же, с. 267.)
В Италии и Германии происходят военные маневры. (С. Буденный. М. Основы тактики конных соединений. М., 1938, с. 11.)
4—5 мая. Немецкий министр иностранных дел Нейрат совершает визит в Рим (к королю, Муссолини, в дипломатическое ведомство к графу Чиано). («Последние Новости». 05—06.05.1937, с. 1.)
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8 мая. Геббельс посещает Данциг (с целью разведки, поближе к со​ветским границам и к своей резидентуре). Перед местными фашистами он произнес воинственную речь. (Гданьск, а по-немецки Данциг, ста​ринный польский город, лежащий у впадения Вислы в Балтийское море; по Версальскому мирному договору 1919 г. поставлен в положение «воль​ного города» под протекторатом Лиги наций. Но фактически там гос​подствовала Германия.)
11 мая. Советский посол из Праги пишет: «По-видимому, тактичес​кая цель Германии и Италии уже достигнута. Не встречая отклика со стороны Австрии и Венгрии, которым Чехословакия готова была про​тянуть руку — между прочим не без одобрения Франции, как это я знаю от Дельбоса, — чехословаки готовы пойти на капитуляцию перед Бер​лином. Этот психологический момент может иметь весьма серьезные политические последствия. Мы просим вас со всем вниманием следить за развитием вышеуказанной тенденции во внешней политике Чехосло​вакии. С другой стороны, мы предложим нашему полпредству в Берлине столь же пристально наблюдать за ответной реакцией Германии на аван​сы, которые даются Берлину из Праги». (Документы и материалы М., 1978, т. 3, с. 329.)
В связи со смещением Тухачевского с поста первого заместителя наркома по военным делам (11 мая) мировая печать оживленно обсуж​дает эту новость. И правая французская газета «Фигаро», одна из ста​рейших и наиболее информированных, авторитетно пишет: «В Советс​кой России все идет от Сталина, и все идет к Сталину. Понадобилось 20 лет большевистского строя, чтобы дойти до этого. Сталин породил Тухачевского, Сталин же его и убил». (Печать. — «Последние Новости». 14 мая 1937, с. 3.)
14 мая. Вместо Гитлера (о чем сообщали газеты) в Италию, в Вене​цию прибыл вдруг Геринг, якобы ради свидания с женой. («Последние Новости». 15 мая 1937, с. 1.)
16 мая. В Праге состоялся тайный съезд украинских монархистов. Туда явились представители белогвардейских организаций из Германии и Ита​лии. Съезд принял решение о сотрудничестве с генлейновцами и други​ми фашистскими группами Чехословакии. (Документы и материалы, т. 8, с. 335.)
22 мая. В этот день (день ареста Тухачевского!) военный министр Германии Бломберг вдруг срочно, в порядке «ответного визита», от​правляется в Венгрию, где идет разговор о восстановлении всеобщей воинской повинности. Он ведет секретные переговоры с военным ми​нистром генералом Редером. Вслед за тем он совершает блиц-визит в Рим, где его принимают король и Муссолини. («Последние новости», Париж. 23 мая 1937, с. 1.) Не трудно догадаться, с какой целью соверша​ются эти визиты, о которых «биографы» Тухачевского, конечно, не упоминают! Разве не пикантно это «совпадение»?! Едва НКВД подвер​гает Тухачевского аресту, как в тот же день военный министр фашист-
356
ской Германии (!) отправляется для некоего «совета» в Венгрию, со​седствующую с СССР, а затем в Италию, вторую по значению державу фашистского блока! Очень пикантное «совпадение»!
25 мая. Та же «Русская Газета» (Аргентина) дает характеристику рус​ской эмиграции: «И по идее, и по образу действий Русские эмигранты являются принципиальными и непримиримыми врагами большевиков.
Вместе с собой они вынесли с Родины ненависть к поработителям Русского народа и неутолимую жажду отмщения за позор и страдания родины». (Вот они каковы, эти «христиане», любившие проповедовать при царях смирение и то, что «всякая власть от бога»! — В.Л.). И дальше передовая пророчит: «И час отмщения и суда придет. Он близится. Что же тогда скажут те, кто работал с врагами России и Русского Народа? Какое оправдание они найдут?..
Они за чечевичную похлебку продали свою Родину, и им не будет места среди сыновей ее в свободной возрожденной России». (С. 1. Выде​лено автором статьи.)
28 мая. Стало известно, что по советскому требованию министер​ство внутренних дел Чехословакии распустило «Совет казацкого цент​ра» в Чехословакии, этот орган белых офицеров, и постановило выс​лать их главу, казачьего полковника Чапчикова. (Документы и материа​лы, т. 8, с. 334.)
В этот же день на покой, после третьего премьерства (1935—1937) ушел премьер-министр Великобритании Болдуин, лидер консервато​ров, враг СССР. Много грязных дел числилось за ним: он проводил во​енную интервенцию против китайской революции (1925—1927), покро​вительствовал собственным фашистским организациям, поощрял ита​льянскую агрессию в Эфиопии, итальяно-германскую агрессию в Ис​пании, выступал как сторонник сговора с фашистскими державами для организации новой войны против СССР.
Вместо него главой страны стал Н. Чемберлен (1869—1940, премьер 1937—1940), фальшивый миротворец. Он возглавлял «кливлендскую кли​ку» — объединение самых реакционных кругов английской буржуазии — и был вполне под стать своему предшественнику. (И.М. Майский. Воспо​минания советского посла. М., 1964, с. 387.) Относительно будущего Чемберлен питал большие иллюзии. Это он явственно показал в своей речи 25 июня 1937 г., заявив: «Я верю, что хотя лавина угрожающе на​висла, она не придет в движение. Если мы проявим выдержку и терпе​ние, если мы сохраним холодные головы, европейский мир еще может быть спасен». Все его надежды, однако, лопнули в мае 1940 г. После втор​жения немецких войск в Бельгию и Голландию (что было сделано для войны с Францией!) ему пришлось уйти в отставку
Прояснилась также обстановка и в Париже. Здесь с начала 1937 г. шли переговоры о возможной помощи СССР Франции, если она под​вергнется нападению Германии. Советские руководители соглашались помочь: частями ВВС, флотом, сухопутными силами (даже потреби-
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тельскими товарами), при мирном проходе через территорию Польши или Румынии, или доставкой военных грузов и вооруженных сил по морю. СССР соглашался оказать помощь и Чехословакии при нападении на нее Германии. Переговоры успеха не имели, так как на Генеральный штаб оказывали сильное давление фашистские круги. Любопытно, ко​нечно, это совпадение с «делом Тухачевского»! «В докладной записке французского генштаба, представленной правительству в мае 1933 г., отмечалось, что заключение военной конвенции между Францией и СССР вызвало бы отрицательную реакцию и недоверие в Германии, Польше и Румынии и не было бы одобрено и Англией». (Документы внешней политики СССР. Т. XX, с. 704.)
8—9 мая. В обстановке строгой секретности во Франции, на неболь​шом курорте Таллуар (Верхняя Савойя), встретились для личных пере​говоров советский нарком иностранных дел М. Литвинов, прибывший с секретарем, и бывший министр иностранных дел Румынии Титулеску, сторонник мирных отношений с Советским Союзом296, приехав​ший в сопровождении 8 румынских дипломатов, работавших в Швейца​рии, в Женеве. («Последние Новости». 30 мая 1937, с. 1.) О чем могли говорить дипломаты? Это более чем очевидно: о том, как предотвра​тить военный конфликт двух сторон, о кознях Германии, о роли Туха​чевского в разжигании конфликта. Нет сомнений, что Титулеску дал против маршала письменные доказательства, как против заговорщика. А знал он по своей дипломатической линии (как дипломат монархичес​кой Румынии!), конечно, много.
2 июня. Бломберг, военный министр Германии и фельдмаршал, «лю​безный и светский человек», как его определяют газеты, вновь прибы​вает в Рим (на протяжении нескольких недель «вторично», как подчер​кивает газета «Эко дэ Пари») для встречи с военным руководством Ита​лии. О чем говорят, нетрудно догадаться: арест маршала Тухачевского в СССР для всех газет и виднейших правительств Европы — тема № 1.
4 июня. Бломберг присутствует на военных маневрах: на суше (пехо​та, авиация, моторизованные части) и на море.
7 июня. Президент Польши Мосцицкий в сопровождении полковни​ка Бека прибыл с трехдневным визитом в Румынию, к королю Каролю и Антонеску. «Переговоры касаются вопроса об усилении военной мощи и политического престижа Польши и Румынии, в связи с ослаблением СССР в Центральной и Западной Европе». Идет слух о создании оси Вар​шава—Бухарест. («Последние Новости». 08.06. 1937, с. 1.)
Итак, общий итог не вызывает сомнений: за границей, в реакцион​ных руководящих и фашистских кругах, знали о готовящемся военном перевороте в СССР и всевозможными акциями старались поддержать его. Не случайны визиты германских политиков и военных высшего ранга в Италию, Польшу и Венгрию! Не случайно именно в 1937 г. производилась такая концентрация власти в руках главы правительства в Румынии! Именно оттуда предполагалось нанести первый удар — по
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советской Украине! Естественно, с участием немцев, ибо богатства Украины не давали спать спокойно немецкой военщине и немецким монополиям.
Есть еще одно доказательство, не похожее на предыдущие. В 1933 г. в Германии вышел роман под названием «Земля в пламени». Автор его — военный летчик. Свой роман он посвятил шефу ВВС, второму лицу в Германии, маршалу Г. Герингу. На обложке книги напечатано, что рейхсмаршал принял посвящение.
Каково содержание романа? Он рассказывает о войне против Со​ветского Союза и приключениях ста германских офицеров. На советс​ком севере вновь высаживаются интервенты — англо-французская ар​мия — и угрожает движением на Москву. Против интервентов направля​ются советские войска, в том числе с Украины. Пользуясь их уходом, местные контрреволюционеры во главе с «богатым земледельцем» Алек​сандром Герковым, имеющим дядю, бывшего киевского купца, отси​девшего у большевиков три года в тюрьме, и обаятельную невесту, дочь одного из местных контрреволюционеров, поднимают восстание. Узнав об этом восстании, молодые немецкие офицеры, против воли нацио​нал-социалистского правительства, захватывают несколько «Юнкерсов» и улетают на Украину.
Герков знает, что без внешней поддержки всякое восстание обрече​но на поражение. Поэтому прибывших встречает с восторгом.
— Добро пожаловать в Россию! — восклицает он, обращаясь к не​мецким летчикам. — Добро пожаловать на Украину, вы, мужественные немцы!
Предводитель летчиков держит ответную речь такого рода:
— Военная драма на Востоке есть начало нашей собственной осво​бодительной борьбы. Друзья! Протянуть руку украинскому восстанию — значит бороться за Германию. Нам нечего терять, но мы можем приоб​рести все! Да здравствует свобода!
Наступление англичан и французов происходит успешно, красные части отступают. Повстанцы одерживают победы и на Украине. И вот наступает важный момент — восставшая Украина посылает своего пред​ставителя в Москву для вручения Сталину ультиматума. Кто же этот представитель? Герков? О нет! Данный представитель немецкий пол​ковник Брендис297. Он заставляет красное руководство согласиться на следующие требования:
1. Полная независимость Украины, признание ее «суверенитета».
2. Безнаказанность для всех борцов «за украинское дело».
3. Отказ на Украине от коммунистической пропаганды.
Война не окончена, наступает лишь некая передышка. Коммунис​тический режим продолжает существовать в России, но Украину он те​ряет.
Таков этот любопытный роман — прогноз298! Право, его не мешало бы перевести! Он очень злободневен! В чем его интерес? В том, что он в
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1933 г. четко обозначает дату интервенции и восстания на Украине — 1937 год. То есть как раз год «заговора Тухачевского»! Случайно ли это совпадение? О нет! Ведь автор — военный летчик, он вхож в окружение Геринга, не раз видел его самого, слышал всякие неофициальные речи. Поэтому, несомненно, он отразил в романе то, что горячо обсужда​лось за кулисами, к чему психологически готовили военную молодежь — к вмешательству в события на Украине в 1937 г. Немецкое военное и политическое руководство знало от своих «союзников» из советской оппозиции о том, что в СССР готовится. Таким образом, вывод, сде​ланный на основе романа, полностью подтверждает предыдущий вы​вод, сделанный на основе анализа фактов реальной политической жиз​ни за рубежом.
Следует напомнить еще одно лицо, как вполне реальное, которое тоже может быть прототипом полковника Брендиса. Полковник Бредис (Бреде), немец из Прибалтики, работник царской разведки и контрраз​ведки, по взглядам — эсер, в 1918 г. являлся одним из руководителей военно-заговорщической организации Бориса Савинкова — «Союз за​щиты родины и свободы» и начальником отдела разведки и контрраз​ведки, одновременно руководителем московского отделения «Нацио​нального совета латышских воинов», представлявшего собой кучку кон​трреволюционных офицеров прибалтийского происхождения. Он считал​ся опытным и ловким разведчиком, имевшим обширные связи в раз​личных кругах общества. Своим единомышленникам на Дону он регу​лярно отправлял шифрованные шпионские донесения. Одно из них пе​рехватило ВЧК, и автора арестовали на квартире бывшего крупного нефтяного промышленника Степана Лианозова (1872—1951), в 1919 г. главы созданного при Юдениче «Северо-Западного правительства» (в Эстонии).
Локкарт, известный английский агент и разведчик, находившийся в Петрограде, пытался организовать его побег, но не преуспел. На допро​сах в ЧК Бредису пришлось «расколоться», и он поведал о своих агентах много интересного. В том числе и о тех, кто пробрался в советские во​енные учреждения, даже в Военконтроль, занимавшийся борьбой с вражеским шпионажем299.
Дальнейшая судьба Бредиса неизвестна. Скорее всего, благодаря ходатайствам посольств, немецкого, английского и французского, со​ветское правительство распорядилось его отпустить и он убыл в Герма​нию, где продолжал свою работу, направленную против СССР.
Оглядываясь назад и подводя итоги опыту войн в Европе в XX веке, поражаешься чудовищным ошибкам политиканов всех стран, их неве​роятной беспечности, соседствовавшей с непроходимой глупостью! А ведь имелось множество исключительно реалистических предсказаний! И исходили они от очень осведомленных людей! Так, полковник Ж. Фаб​ри, работавший в разведке, в начале 1937 г. в статье, посвященной по​ложению Бельгии, писал: «Грядущая война начнется с внезапного на-
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падения. Это будет чудовищное нагромождение всех истребительных средств, рассчитанное на то, чтобы сломить у неприятеля волю к со​противлению. В течение первых же дней войны создастся положение, предвидеть которое заранее немыслимо; можно только сказать, что для одной из воюющих сторон оно неизбежно будет носить трагический ха​рактер. Само начало войны собьет с толку политических деятелей, спу​тает все планы и разрушит все расчеты». («Печать». — «Последние Но​вости». 02.05.1937, с. 3.)
Так писали предусмотрительные и умные люди, знатоки своего дела. Казалось бы, прими это во внимание и тотчас проведи в жизнь сумму необходимых мер для предотвращения внезапного военного нападения! Но нет, эти предсказания (действительно научные, как показала скоро жестокая действительность!) не действовали ни на кого! Человечество всегда идет вперед худшими путями.
* * *
План наступления войск интервентов мыслился так: сначала орга​низуются пограничные конфликты на польской и румынской границах и советскому правительству вручаются ноты, полные всяких обвине​ний; затем конфликт превращается очень быстро в военные действия и вторжение.
План предполагал вторжение на советскую территорию силами двух групп армий, по двум направлениям — московскому и киевскому. По наиболее удобному и краткому пути, где лучше всего развиты железные дороги, предполагалось двинуть главную группу войск (немцы, поля​ки)! Это был путь Варшава—Минск—Смоленск—Москва. От этой груп​пы войск, в зависимости от успеха наступления, предполагалось затем отделить особую армию для наступления на Ленинград. Южная группа (румыны, венгры, поляки, немцы) должна была вести наступление с территории Румынии (по направлению Люблино—Житомир—Киев). Жи​томиру поляки придавали очень большое значение, как важному горо​ду их истории (с 1320 г. он входил в состав Литвы, с 1569 г. — в состав Польши; в 1920 г., к великой досаде поляков, здесь Первая конная ар​мия произвела знаменитый житомирский прорыв польского фронта (5— 7 июня). Прорыв положил начало контрнаступлению советских войск Юго-Западного фронта, после больших неудач и потери Киева (7 мая), имел громадное значение в провале третьего похода Антанты.
Основная цель намеченного плана представлялась так: энергичны​ми операциями, используя фактор внезапности, прорвать советский фронт и вести быстрое наступление в глубину, не позволяя отходить дезорганизованным силам РККА, но дробя их на части и уничтожая; главные советские силы окружить на Украине и заставить их сложить оружие; что касается северной группы советских войск, наиболее зна​чительных по численности, где будет командовать кто-то из людей, близ-
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ких к Сталину (скорее всего, Тимошенко), то они подлежат окруже​нию и беспощадному уничтожению. Наступать стремительно, сильны​ми танковыми и моторизованными соединениями, совершать глубокие прорывы, нарушать вражеские коммуникации, совершать глубокие ох​ваты, наносить концентрические удары.
Первым успех должен определиться на Украине и в Белоруссии, где есть сочувствующие силы и антисталинское подполье. В силу этого доб​ровольно сдадутся многие300. Падение Минска и Киева потрясет сталин​ское государство до основания, Германии же придаст новые громад​ные силы: ведь Украина — главный производитель хлеба для СССР и множества других продуктов, здесь же находится Донбасс — крупней​ший угольный и промышленный центр. Молодежь, взятую в плен, мож​но будет сначала частично отпустить (для создания благоприятного от​ношения к немцам!), старослужащих, коммунистов и евреев заклю​чить в лагерь.
Туда же отправить всех работников НКВД, советского и партийного аппарата, поэтапно всю интеллигенцию. После операции «очищения» быстро начинать колонизацию захваченной территории, которой суж​дено перейти под протекторат рейха. За 20 лет на Украину следует пере​селить 4,5—8 миллионов немцев. Они сделают этот край немецким. Что​бы местное население не оказывало им сопротивления, 50 млн. надо уничтожить, остальных выселить на восток, за Урал.
На севере придется действовать еще более жестоко. Главные города будут стерты с лица земли. Речь идет не просто о достижении победы или захвате территории, но об уничтожении СССР, Русского государ​ства вообще, искоренении коммунизма, как сталинской идеологии, с которой национал-социализм ведет борьбу на истребление. Для подры​ва коммунизма в стране придется истребить 3,5 млн. членов ВКП(б). Трупы, в обстановке величайшей секретности, тотчас сжигать или под​вергать захоронению в массовых могильниках в удаленных местах301.
Операции против Москвы должны начинаться после взятия Пско​ва, Кронштадта и Ленинграда. Кронштадт — важная крепость, приста​нище боевых кораблей Балтийского флота. Ленинград — бастион боль​шевизма, крупнейший центр военной промышленности, база военно​го флота, центр возможного контрнаступления войск против армии, наступающей на Москву. Наступать на Москву будет Бок, лучший из немецких стратегов. (Позже он получит звание фельдмаршала за взятие Варшавы и Парижа.)
От первых же серьезных неудач СССР рассыплется, как карточный домик: во-первых, у Сталина всего 50—75 хороших дивизий; во-вторых, все сталинское государство — колосс на глиняных ногах; в-третьих, едва начнется война, всюду будут подниматься народные восстания — про​тив коммунизма, против сталинской тирании. (Эти заверения Тухачев​ского и его единомышленников, до него доведенные, Гитлер выслушал с большим удовольствием.)
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Как возник подобный план, который нельзя назвать иначе, как чу​довищным? Первый вариант плана операций дал Тухачевский и его со​ратники. Он до нас не дошел: то ли «пропал», то ли где-то все еще хранится в секретном стальном сейфе. С этим планом знакомился Гит​лер и его ближайшее окружение, очень узкий круг лиц наивысшего ран​га. Затем план подвергся определенной переработке в штабе Людендорфа, где просчитывались разные варианты и обсуждались меры по «тех​нике безопасности» (на случай «азиатского коварства»), а также выяс​нялся вопрос о предпочтительности для Германии в новых условиях первоначального взятия более близкой Украины или более отдаленных Ленинграда и Москвы. Оба плана обсуждались у Гитлера — в обстановке величайшей секретности, с очень небольшим количеством лиц, при участии его военных советников — генералов Кейтеля и Браухича. Затем в общей форме кое-кого фюрер поставил в известность относительно своего замысла. Гросс-адмирал Редер позже вспоминал: «Как-то в 1937 или 1938 году он (Гитлер. — В.Л.) сказал, что собирается ликвидировать Рос​сию». (Л. Безыменский. Особая папка «Барбаросса». М., 1972, с. 40.)
Эти планы ориентировались на молниеносную войну — 4—6 недель! У заговорщиков в России просто нет иного выхода: если не такая вой​на, — и победа! — то для них полная и несомненная гибель. Поэтому Тухачевский и ориентирует своих «союзников» именно на такую скоро​течную кампанию.
Предлагаемый Тухачевским план, при его проработке в военно-по​литической верхушке Германии, мало-помалу изменяется, но сохра​няет с этим первоначальным планом свою генетическую связь. Полезно посмотреть на этапы этих изменений, в результате которых появляет​ся, наконец, окончательный вариант нападения на СССР — план «Бар​баросса». Вот что в настоящий момент известно:
— 25 и 30 июня 1940 г. в беседе с Гальдером Гитлер дает задание на разработку плана нападения на СССР.
— 3 июля такое же задание дается генералу Грейфенбергу.
— 22 июля по тому же поводу Гитлер беседует с Браухичем, дает и ему такое же поручение, а Гальдер записывает их совместную директиву разработчикам. В ней, в частности, содержатся такие пункты: а) развер​тывание продлится четыре-шесть недель, б) Политические цели: укра​инское государство, союз прибалтийских государств, Белоруссия, Фин​ляндия. Прибалтика — заноза в теле (там же, с. 196).
— Гальдер поручает оперативную разработку начальнику штаба 18-й армии Эриху Марксу, человеку очень опытному. Тот берется за дело 29 июля.
— Почти одновременно с ним ту же работу ведут генерал Грейфенберг и полковник генштаба Фойерабенд.
— По заданию же Гальдера свою разработку делает представитель военной разведки ОКХ полковник Кинцель, начальник отдела иност​ранных армий Востока.
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Предлагаемые решения оказываются разными. Идея генерала Мар​кса такова: «Наносить только один главный удар из Румынии, Галиции и Южной Польши в направлении на Донбасс, разбить находящиеся на Украине армии и вслед за этим маршировать через Киев на Москву». (Там же, с. 196.)
Генерал Грейфенберг и полковник Фойерабенд также считают са​мым выгодным наносить удар с юга, через Украину, идти на Москву, предварительно захватив Киев.
Абвер с этим, однако, не соглашается. У Кинцеля другой вывод: наступление следует вести в направлении Москвы с севера, примыкая к побережью Балтийского моря (В.И. Дашичев. Стратегическое плани​рование агрессии против СССР. — «Военно-исторический журнал». 1991, № 3, с. 15.)
Гитлер знакомится с этими разработками, ведет с близкими людьми обсуждение.
31 июля он вновь встречается с руководством ОКХ и говорит о сво​их решениях: «Начало похода — май 1941 года. Срок для проведения опе​рации — пять месяцев». По поводу порядка операций он высказывается так: «Первый удар — Киев, выход на Днепр, авиация разрушает пере​правы, Одесса; второй удар: Прибалтика, Белоруссия, направление на Москву» (Л. Безыменский, с. 197.)
Гитлер мотивирует, почему он перенес начало войны с СССР на 1941 г., хотя сначала говорил о 1940 г.: «Операция только тогда будет иметь смысл, если мы одним ударом разгромим государство. Остановка зимой опасна. Поэтому лучше подождать, но потом, подготовившись, принять твердое решение уничтожить Россию». (Там же, с. 197.)
3 сентября 1940 г. в дело включается генерал Паулюс, который по​лучит в истории тройную славу: как человек, сведший воедино все ра​циональное из разных планов и подготовивший кровавую «Директиву № 21» («План «Барбаросса»); как военачальник, проигравший одно из крупнейших в мире сражений — Сталинградскую битву; и как первый немецкий фельдмаршал, попавший в неприятельский плен.
— 15 сентября поступает на ознакомление высшего начальства раз​работка генерала Лоссберга, руководителя группы сухопутных войск в оперативном отделе штабе Верховного Главнокомандования вооружен​ных сил Германии. Он рассматривает различные варианты действий при наличии двух групп армий — северной и южной. При этом, хотя и очень осторожно (учитывая мнение Гитлера!), высказывается за действия на севере, как главные, замечая, что в итоге «можно было бы в скором времени овладеть Ленинградом и Москвой». (Там же, с. 25.)
— 19 сентября представляет на рассмотрение Йодля свой план ге​нерал Варлимонт, предусматривающий разделение армии на три груп​пы: «Север», «Центр» и «Юг». Он стоит за то, чтобы удар, как главный, наносился на Москву, по кратчайшему направлению — Минск—Смо​ленск. Варлимонт занимал тогда пост заместителя начальника опера-
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тивного отдела германского верховного главнокомандования (ОКВ). Узнал он о намерении Гитлера воевать с СССР 29 июля 1940 г. от Йод​ля, вместе с другими крупными работниками штаба. «Йодль, — показы​вал он позже на Нюрнбергском процессе, — ошеломил нас этим сооб​щением, к которому мы не были подготовлены». (Л.И. Полторак. Под судом фашизм. М., 1966, с. 41.)
— Начало ноября. Свой план представляет Паулюс. Вспоминая о том давнем времени, он дал в Нюрнберге такие показания: «3 сентября 1940 года я начал работать в главном штабе командования сухопутных войск в качестве обер-квартирмейстера. В качестве такового я должен был замещать начальника главного штаба, а в остальном должен вы​полнять отдельные оперативные задания. После моего назначения я на​шел в той области, в которой я должен был работать, еще не готовый оперативный план, который касался нападения на Советский Союз. Начальник штаба сухопутных сил генерал-полковник Гальдер поручил мне дальнейшую разработку этого плана, начатого на основании ди​рективы ОКВ.
Разработка, которую я сейчас обрисовал, была закончена в начале ноября и завершилась двумя военными играми, которыми я руководил по поручению главного штаба сухопутных войск. В них принимали учас​тие старшие офицеры генерального штаба». (Там же, с. 41—42.)
— В декабре представил свою разработку генерал Зоденштерн (она помечена 7 декабря). Его мнение было очень важно, так как он являлся начальником штаба армий «А» (позже «Юг»). Он стоял за действия на флангах и удар на Москву по сходящимся направлениям. При этом по​лагал, что временно следует отказаться от овладения областями на окраинах.
— 5 декабря Гальдер делает Гитлеру итоговый доклад о предполагае​мой восточной кампании с тремя стратегическими направлениями (ле​нинградское, московское, киевское), с выделением главного удара на севере (по линии Варшава—Москва). Он предусматривает наличие для войны 105 пехотных, 32 танковых и моторизованных дивизий, участие в войне определенных сил союзников — Румынии и Финляндии.
Сам Гитлер очень колебался перед принятием окончательного ре​шения. Своему Генеральному штабу он не раз делал упреки в том, что тот рассматривает все вопросы чисто по-военному и забывает про эко​номические потребности Германии, которая сейчас испытывает боль​шие затруднения с продовольствием и сырьем. Буквально за два дня до нападения на СССР фюрер так сказал своему министру вооружений Фрицу Тодту (1894—1942): «Надо завоевать то, в чем мы нуждаемся и чего у нас нет. Нашей целью должно быть завоевание всех областей, имеющих для нас особый военно-экономический интерес». (Безыменский с. 213.)
Генералы, очень ободренные величайшими успехами войны на За​паде, призывали своего фюрера быть решительнее и не упускать мо-
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мента. Гитлер то соглашался, то снова отступал и впадал в задумчивость. Это было, как он позже признавался, самым тяжелым решением его жизни. 18 декабря 1940 г. адъютант фюрера майор Герхард Энгель (1906— 1976) записал в дневнике: «Фюрер не знает, что делать. Военным не верит. Неясность относительно численности русских. По-моему, фю​рер считает, что русские слабы. В этом его укрепили донесения и докла​ды Кестринга». (Там же, с. 268.)
В тот же день фюрер все-таки решился. 18 декабря 1940 г. он подписал план «Барбаросса», план нападения на СССР, и тем самым сделал пер​вый шаг к своей собственной гибели.
Даже из этих кратких заметок наглядно видно, как трудно и проти​воречиво складывается оперативный план большой войны. Он всегда результат работы значительных групп людей и подвергается многим из​менениям — под воздействием самых разных причин. В конечном итоге оперативный план всегда результат определенных компромиссов раз​ных точек зрения. Последние многократно обсуждаются на различных руководящих совещаниях, противоречат и дополняют друг друга. Не​редко бывает так, что первоначальная идея плана оказывается букваль​но погребенной под более поздними напластованиями. Так случилось и с секретным планом Тухачевского, который он передал Людендорфу. После многократных переработок и приспособления к интересам ис​ключительно немецкой стороны, он почти полностью потерял пре​жний вид. И сейчас лишь с большим трудом можно выделить его основ​ные идеи, получить о нем хотя бы некоторое представление.
10 августа 1940 г., получив оптимистический доклад генерала Гудериана о Красной Армии (последний умело подстраивался под настрое​ния фюрера) и ознакомившись с ним, Гитлер воскликнул: «Если толь​ко умело подобраться к этому колоссу, то он развалится быстрее, чем может об этом догадываться весь мир. Ах, если бы уничтожить этот Со​ветский Союз!» (Безыменский, с. 269—270.)
Не выгорели мечтания, не исполнились! Советский народ спас сам себя: громадной, титанической работой, неслыханным в истории пат​риотизмом! Величайшей организаторской работой в те годы прослави​лась Коммунистическая партия, все военное руководство и сам Ста​лин! Величайший патриотизм, воспитанный за годы Советской власти, дал свои плоды! (См.: «Говорят погибшие герои. Предсмертные письма советских борцов против немецко-фашистских захватчиков. (1941—1945)». М., 1986.)
Народ знал, за что борется: за социализм, за счастливую жизнь, против фашистского варварства! Он не хотел быть уничтоженным! Ведь именно это готовил ему фюрер со всеми своими подручными! Гитлер говорил так (записал его слова аккуратный Гальдер): «Борьба с Россией. Уничтожение большевистских комиссаров и коммунистической интел​лигенции. Надо воспротивиться тому, чтобы появилась новая интелли​генция».
366
И еще: «Дело идет о борьбе на уничтожение. Если мы этого не пой​мем, то сейчас разгромим врага, а через 30 лет перед нами снова пред​станет коммунистический противник. А ведь мы ведем войну совсем не для того, чтобы консервировать противника».
Гитлер полагал, что надо «создать республики без сталинского духа. Интеллигенцию, которую вырастил Сталин, следует уничтожить. Унич​тожить надо весь механизм русского государства, в великорусском про​странстве надо применять грубейшую силу. Идеологические узы еще недостаточно связывают русский народ. Как только будут устранены функционеры, эти узы распадутся». (Безыменский, с. 226—228.)
Вот теперь становится совершенно ясно, из какого источника чер​пали свои «аргументы» современные предатели с партбилетами и без них, те, что много лет визжали со всех сторон: «Упраздним Советский Союз, последнюю империю! Ликвидируем сталинизм!»
Кто вдохновитель и вождь названных господ? Их вождь — лидер не​мецких фашистов Адольф Гитлер! Вот ведь какой интересный вывод!
И второй вывод, не менее интересный: антисталинизм, чем бы он ни маскировался, есть путь к предательству и контрреволюций!
Так может ли теперь вызывать сомнение вопрос, стоящий перед нами: а куда мог привести этот же путь «демократа» Тухачевского, да еще при секретных связях с реакционной немецкой военщиной?!
* * *
Поражение оппозиции всех родов в борьбе со Сталиным явилось делом глубоко закономерным. Несмотря на свои человеческие недо​статки, из которых вытекали некоторые неправильные решения, Ста​лин имел в борьбе и свои громадные преимущества: во власти, обшир​нейшем и всестороннем опыте, тонком знании человеческой психоло​гии, умении настраивать широкие массы. Он имел явную поддержку большинства партии и народа. Это понимали многие его противники, не могли скрыть даже белогвардейские газеты. Уже упоминавшаяся газе​та «Рассвет» (Чикаго) в своей статье «После московского процесса» (2 марта 1937 г.) с плохо скрытой злостью и разочарованием писала: «Худо ли, хорошо ли, но сейчас в Советской России можно жить, в магазине купить кусок колбасы и без всяких трудностей достать хлеб и другие продукты питания. (А что народные массы имеют сейчас? — В.Л.) Уровень жизни так долго был примитивным и тяжелым, что всеобщая ярость обрушилась на тех, кто пытался создать опасность лишения до​стигнутых маленьких удобств.
Значительная часть населения взволнована и тем, что подсудимые готовы были уступить части советской территории. Патриотическая про​паганда последних лет пустила глубокие корни и процесс дал повод к новому усилению государственно-национальных настроений». (С. 2.)
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Это признание белогвардейской газеты, конечно, очень примеча​тельно! Она не сомневается, что социализм, патриотизм и «сталинизм» одно и то же!
А что видим и слышим ныне? Вся антисталинская клика буквально визжит: «Долой социализм, как миф и обман! Долой красную империю! Долой сталинизм! Да здравствует свободное предпринимательство, сво​бодные, ничем не ограниченные цены, частная собственность, «деполитизация» и публичные дома! Конфискуем собственность «коммуняк»! Жаль, что Гитлер нас не победил! Жили бы сейчас как все цивилизо​ванные государства!»
Вот она, шпионская и антинародная программа! Разве не ясно от​сюда, кто есть кто на деле?!
ГЛАВА 16. КАК МЫСЛИЛСЯ ПЛАН ПЕРЕВОРОТА В МОСКВЕ?

В любом случае дотронусь
лишь до вершины айсберга;
Полковник Михаил Любимов,
бывший разведчик и писатель
С планом военного переворота оппозиция носилась, по крайней мере, с 1934 г. Думали устроить его прямо в период XVII съезда партии. Но тогда дело сорвалось: сами руководители поняли, что благополучный исход сейчас будет сомнителен. Затем переворот планировали на но​ябрьские праздники 1936 г., на Новый год, на 23 февраля, 8 марта и 1 мая 1937 г. Надеялись, что поможет сама атмосфера праздника и все​общего благодушия. Но каждый раз из-за всяких неувязок дело срыва​лось и дату переворота приходилось переносить. Теперь, однако, в мае 1937 г., больше невозможно было отступать и колебаться — в силу сме​щения Ягоды с поста главы НКВД и многочисленных арестов, в том числе Путны и Примакова, видных руководителей заговора.
Руководство оппозиции делилось на две части. Политическая часть его — своего рода новое Политбюро: Енукидзе, Бухарин, Рыков, Томс​кий, Тухачевский, С. Каменев (военный), Пятаков, Примаков. Поли​тический Центр, где постепенно были арестованы все, заменил дру​гой, заранее сформированный. Во главе его стали Радек, Раковский, Крестинский, Гринько и другие оппозиционеры, которые не находи​лись под подозрением.
Ко дню переворота Н. Крестинский (1883—1938, чл. партии с 1903), бывший советский посол в Германии, бывший заместитель наркома по иностранным делам, бывший секретарь ЦК партии при Ленине, быв​ший член Политбюро (1919—1921), бывший левый коммунист, видный сторонник Троцкого, формально от него отмежевавшийся (1928), ныне
368
заместитель наркома юстиции СССР, то есть Н. Крыленко, «правого» оппозиционера, должен был приготовить со своими сотрудниками уточ​ненные тайные списки, согласно которым одних руководителей следо​вало арестовать, а других назначить на их место.
Начинать предполагалось с маленьких импровизированных митин​гов на улицах, накаляя людей, выбрасывая разные соблазнительные и резкие лозунги, увлекая в первую очередь молодежь и школьников, как наиболее податливых.
План переворота предусматривал следующие пункты:
1. Серия вооруженных конфликтов на границах — с целью создать напряженную атмосферу в стране и столице.
2. Захват Кремля, с убийством Сталина, Молотова, Ворошилова — ведущих политических фигур режима.
3. Захват здания НКВД на Лубянке, с убийством Ежова.
4. Взятие отрядами оппозиции зданий Наркомата обороны и Мос​ковского военного округа.
5. Захват городской телефонной станции и всех телеграфных отделе​ний, чтобы помешать сторонникам Сталина вызвать помощь из сосед​них городов.
6. Занятие своими людьми всех городских вокзалов и жесткий конт​роль движения.
Самая трудная часть плана была связана с захватом Кремля и «лик​видацией» Сталина и его соратников. Операцию в Кремле брал на себя Аркадий Розенгольц (1889—1938, чл. партии с 1905), всем известный нар​ком внешней и внутренней торговли СССР (1930—1937), человек ис​ключительной храбрости, из числа крупных командиров периода Граж​данской войны, в течение многих лет глава советского торгпредства в Берлине, занимавшийся вопросами разведки, бывший также членом РВС СССР, полпредом СССР в Англии (1925—1928), заместителем нар​кома РКИ СССР (1928—1930). Он должен был ранним утром попасть к Сталину на прием под предлогом разоблачения заговора. Оппозицион​ные руководители были абсолютно уверены, что Сталина удастся пой​мать «на крючок», когда Розенгольц позвонит ему и скажет примерно следующее:
«Товарищ Сталин! Заговор! Ужасный заговор! Ко мне явились два моих бывших работника, сейчас они в армии. Они впутались в дела «пра​вых» и, благодаря этому, получили сведения о страшном заговоре. Им руководят Блюхер, Буденный и Егоров. Эти преступники хотят уничто​жить нас всех, устроить в Москве резню. Позвольте сейчас прийти к вам, привести этих двоих свидетелей. Они вам сами все доложат, дадут ответы на все вопросы! Ужасный заговор! Такого у нас еще не бывало!»
Ответ Сталина был бы, конечно, утвердительным. И вот, явившись в его рабочий кабинет, в присутствии Молотова, Кагановича, Ежова и Поскребышева (а лучше без них), Розенгольц собирался лично произ​вести покушение на Сталина, а его спутники, тщательно выбранные, с
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большим боевым опытом, должны были стрелять в других, кто нахо​дился бы в кабинете. Важно было вывести из игры Сталина, с остальны​ми, даже если их в кабинете не будет, оппозиция полагала, что легко справится, благодаря их ничтожеству.
Успешное покушение на Сталина во всех вариантах являлось клю​чевым звеном. Оно должно было создать в стране обстановку хаоса и паники.
Большие колонны демонстрантов предполагалось собирать на са​мых знаменитых улицах, служивших олицетворением революции — ул. К. Маркса, ул. Дзержинского, ул. Богдана Хмельницкого, ул. Чернышев​ского, ул. Спартаковской, ул. Бауманской
Как во времена Н. Баумана (1873—1905), известного деятеля партии, предполагалось в день переворота устроить массовую демонстрацию ра​бочих. С революционными лозунгами и песнями все должны были на​правиться к зданию НКВД на пл. Дзержинского и неожиданно ворвать​ся в него, смяв слабую охрану, захватив средства связи и освободив всех арестованных, которые тут же должны включиться в переворот.
Чтобы облегчить захват здания НКВД, Наркомата обороны и Гене​рального штаба, предполагалось направить вторую массовую народную колонну по ул. Горького в сторону Кремля. Рассчитывали, что она с резкими антисталинскими лозунгами в духе «платформы Рютина» будет отвлекать внимание и силы НКВД на себя.
Предполагались также захват здания ЦК партии и городских элект​ростанций. Намечалось вызвать из Смоленска Уборевича, а из Киева Якира. Они прилетят строго секретно военными самолетами со специ​альными отрядами и тоже примут участие в перевороте. Якир вместе с Фельдманом, комкором А.И. Геккером302 и комдивом Саблиным303 дол​жен захватить Наркомат обороны, Уборевич со своими людьми — Ген​штаб, Гамарник — НКВД, Крестинский — здание ЦК партии.
Убийство вождей предполагалось свалить на «акции контрреволю​ции», под этим предлогом объявить военное положение, запретить вся​кого рода собрания и митинги, оттеснить сторонников Сталина от власти, сформировать новое Политбюро и Правительство — из троцки​стов и «правых», а также сторонников М. Калинина, с которым надея​лись поладить. Затем думали вызвать в Москву Тухачевского, объявить его на время диктатором, а позже провозгласить президентом! После этого предполагалось провести чистку партии от сторонников Сталина и наполнить ее элементами вполне буржуазными и послушными. Про​грамма и Устав подлежали быстрой переработке. Намечалось, что пос​ле завершения переворота Якир и Уборевич вернутся со своими людьми назад, чтобы в Киеве и Минске также быстро «провернуть» подобную операцию.
В Москве самыми рискованными считались операции против здания НКВД и Кремля. Розенгольц на суде позже показывал: «Причем Гамар​ник предполагал, что это нападение — (на здание НКВД. — В.Л.) осу-
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ществится какой-нибудь войсковой частью непосредственно под его руководством (!), полагал, что он в достаточной мере пользуется партий​ным, политическим авторитетом в войсковых частях. Он рассчитывал, что в этом деле ему должны помочь некоторые из командиров, особен​но лихих. Помню, что он назвал фамилию Горбачева». (Дело антисовет​ского «право-троцкистского блока». Стенографический отчет. М., 1938 с. 233.)
Об этом последнем в своих показаниях на суде вспомнил и Рыков:
«Этот вопрос (о «дворцовом перевороте». — В.Л.) встал в 1933 г. Опорой для осуществления этого контрреволюционного плана явился Енукидзе, который вступил в качестве активного члена в организацию правых в 33 году. Большую роль играл Ягода, который возглавлял ОГПУ. Вот эти исходные линии, которые давали возможность приступить к организации плана переворота.
Первая информация была о группе кремлевских работников, и осо​бенно тут фигурировали Ягода, Петерсон, Горбачев, Егоров; я имею в виду не начальника штаба, не знаю, что он теперь делает, а Егорова — начальника кремлевской школы. Эти три фамилии, которые играли боль​шую роль во внутрикремлевской жизни, которые командовали школой и всем хозяйством в Кремле». (Там же, с. 164.)
Что они собой представляли? Петерсон Р. А. (1897—1940, чл. партии с 1919) — латышский комиссар, участник Первой мировой войны и войны Гражданской, начальник поезда Троцкого, начальник связи 5-й армии Восточного фронта (командующий Тухачевский!), участвовал в подав​лении мятежа в Тамбовском и Козловском уездах, был членом РВС 9-й армии (VIII—IX 1920, командующий — друг Тухачевского Левандовский) и 6-й армии (XI.1920 — 11.1921, командующий Корк!). Имел орден Красного Знамени (1922). Член ЦИК СССР. В последние годы — комен​дант Кремля.
Когда этот Петерсон влип в опасное «Кремлевское дело» (1935)304, тогда еще влиятельная оппозиция смогла его спасти, вывела из-под уда​ра и направила на периферию. Но куда? Вот что интересно! В Киев — к Якиру — заместителем командующего военного округа по материаль​ному снабжению. Уже отсюда ясно, что Якир был отнюдь не чужой человек для Троцкого, раз он спасал его верного приспешника. И, есте​ственно, Петерсон мог служить связующим звеном между ними.
Вот при этом Петерсоне по нелегальным делам видную роль играл Карл Паукер (1895—1937) — комиссар госбезопасности 2-го ранга, член ЦИК СССР, соратник Г. Ягоды, работавший в ЧК с 1918 г. Человек этот проделал весьма бурный путь развития. Родился он во Львове. Воевал с Россией в составе австро-венгерской армии в Первую мировую войну. Был в плену, вступил в партию большевиков (1917). Активно работал среди военнопленных, вербуя их на сторону Советской власти, рабо​тал в разведке. С начала 20-х годов занимал пост начальника Спецотде​ления ВЧК, пользуясь доверием Дзержинского и Менжинского, что и
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привело его на пост начальника охраны Сталина. В 1933 г. стал на сторо​ну «правой» оппозиции. С ноября 1936 г. по апрель 1937 г. — начальник отдела охраны Управления государственной безопасности. За свои прош​лые (вполне положительные!) дела имел награды: орден Ленина, два ордена Красного Знамени, орден Красной Звезды, Почетное оружие и почетные значки чекиста. Долго пользовался расположением Сталина, занимал также пост начальника оперативного отдела НКВД.
Но особенно интересен среди названных лиц Горбачев. По тем вре​менам это была личность очень значительная. А ныне практически не​известная, вот что поразительно! Фамилия же имеет зловещую одиоз​ность, благодаря предательской деятельности первого «президента» СССР! Трудно сказать сейчас, находились ли они в родстве, хотя отно​шения дяди и племянника не исключаются.
Борис Сергеевич Горбачев (1892—1937, чл. партии с февраля 1917) родом из крестьян Белоруссии. В детстве и юности был пастухом, батра​ком, работал на железной дороге. В 1913 г. призван на военную службу. Участвовал в Первой мировой войне, стал унтер-офицером. Получил Георгиевский крест первой степени. Возглавляя Игуменский совет, вел яростную борьбу с меньшевиками и эсерами. В октябре 1917 г. организо​вал красногвардейский отряд (200 человек). Участвовал в боях с поляка​ми, немцами, с белыми в Донбассе, сражался против Деникина, Ма​монтова, Шкуро, Врангеля, Махно. Воевал в составе Первой конной армии Буденного. Боевыми товарищами имел Ворошилова, Тимошен​ко, Мехлиса, Щаденко, Городовикова, Косогова, Апанасенко, Горя​чева. Участвовал в победоносном штурме Перекопа, взятии Севастопо​ля и Крыма. Пять раз был ранен, имел три (!) ордена Красного Знаме​ни. Его выдающаяся храбрость, организаторские способности, умение воевать не раз отмечались в приказах РВС республики. После Гражданс​кой войны закончил Военную академию РККА (1926). Затем занимал видные командные посты: командир и военком 12-й кавалерийской ди​визии, глава военных учебных заведений Московского военного округа (1933—1934), помощник и заместитель командующего Московским во​енным округом (1933—1934), начальник гарнизона Москвы, команду​ющий Забайкальским и Уральским военными округами. (Г. Леонов. Ком​бриг Горбачев. — «Советская Отчизна». (Минск). 1959. № 5, с. 133—136.)
Вопрос о том, кто будет производить покушение на Сталина, рас​сматривался руководителями оппозиции неоднократно. Кандидатуры будущих террористов многократно обсуждались и периодически заме​нялись. Ибо нервы будущих террористов не выдерживали длительного напряжения. Внутренне их всех ужасало то, что им предстояло делать. Покончила с собой жена Сталина, твердый сторонник «правых» (ей не хватило решительности). Застрелился один из сыновей Михаила Кали​нина, возглавлявший ячейку террористов и ждавший ареста как раз под новый, 1937 г. Его тело выставили в клубе Верховного Совета СССР «Дома на набережной» (Берсеневская набережная), где жили ответственные
372
руководители: 6 членов и кандидатов в члены Политбюро, 63 наркома и министра, 94 их заместителя, 19 маршалов и адмиралов. Смерть была для всех неожиданной, а обстановка очень тревожной. «С покойным про​щались тайно, ночью, под Новый год. Разобрали елку, простились и собрали снова. А в 10 часов утра возле лесной красавицы уже водили хороводы и читали стихи дети военачальников и наркомов». (Краскова В. Наследники Кремля. Минск. 1997, с. 488.)
После оппозиция имела еще и другие кандидатуры на мученичес​кую роль. Одной из них являлась Нина Евгеньевна, жена маршала Туха​чевского, приходившая с ним на все праздничные обеды, на которых присутствовал и Сталин. Жизнь этой жены Тухачевского всегда замалчи​вается, а она очень даже заслуживает внимания. Уже хотя бы потому, что она, жена маршала, регулярно приходила в тир «Дома на набереж​ной» и там среди пионеров, зарабатывавших значок «Юный вороши​ловский стрелок», регулярно набивала руку в точной стрельбе из имен​ного нагана. (Там же, с. 488.) Как будто ей больше нечего было делать при ее положении!
Ее нервы тоже не выдержали страшных психических нагрузок.' И здо​ровье так расстроилось, что Тухачевский стал думать о разводе с ней. Свое внимание он перенес на красивую молодую певицу из Ленингра​да, работавшую в Большом театре, Веру Алексеевну Давыдову. С ней он вошел, как она позже призналась, уже после смерти Сталина, в любов​ную связь. У маршала были на нее свои виды, так как она, по слухам, пользовалась любовной благосклонностью самого генсека и была так​же в одновременной любовной связи с Ягодой, Ежовым, Буденным, Маленковым, Поскребышевым, пользовалась настойчивым внимани​ем Ворошилова, Булганина и даже Вышинского305. В сущности, всех ин​тересовало одно: с помощью красивого агента «выкачивать» секретные сведения из вражеского лагеря!
В конечном итоге, на основе неудачных опытов, женские кандида​туры были отвергнуты все. И руководители оппозиции остановились на мужчинах, проверенных в ходе Гражданской войны, — на Розенгольце и самом Гамарнике, поскольку оба имели возможность близко видеть Сталина, а подозрений против них он не имел306.
Об этом самом Гамарнике на заседании Военного совета 2 июля Сталин выразился очень хитроумно, видимо не желая говорить абсо​лютно прямо: «Если бы, к примеру, покончивший с собой Гамарник был последовательным контрреволюционером, я бы на его месте по​просил бы свидания со Сталиным, сначала уложил бы его, а затем убил бы себя».
В то время случилась еще одна, очень запутанная, история: будто бы в конце 1936 г. Ягода завербовал в ряды «правых» С. Буденного, шан​тажируя его «шпионскими связями» его новой жены — красавицы, опер​ной певицы. Многие, знавшие Ягоду, полагали, что он сам подсунул эту певицу маршалу, строя коварную интригу.
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Когда Ягоду арестовали, бывший глава НКВД сам подвергся кон​вейерному допросу. Круглые сутки, сменяя друг друга, его допрашива​ли: Сталин, Ежов, Молотов, Каганович, Маленков, Вышинский, Хру​щев, Андреев, Шкирятов.
В конце концов Ягода не выдержал и дал показания против Пятако​ва, Радека и многих других, в том числе и на Буденного (видимо, он ему все-таки не доверял и поэтому решил им пожертвовать).
Вместе с женой знаменитый глава Первой конной армии был арес​тован и 6 недель просидел в сыром подвале у Ежова. После бесед с Его​ровым и Сталиным, после своего покаяния и благодаря ходатайству своего друга Ворошилова, он вышел на свободу, дав обязательство по​мочь партии и правительству разоблачить весь заговор. Перед оппозици​онерами он продолжал изображать «своего».
На апрельском пленуме ЦК партии, собравшемся в зале заседаний правительства в Кремле, куда собрали также наркомов, ответственных работников ЦК, секретарей райкомов города, областных и краевых ко​митетов, директоров предприятий, армейских руководителей, Сталин в своей речи о текущем положении подверг резкой критике военное ру​ководство; он говорил также о деятельности вражеских разведок, кото​рые оплетают своими щупальцами даже и видных военачальников, что приносит армии большой вред.
Буденному и здесь пришлось выступить с покаянием. При этом он сказал:
«Я никогда ничего не утаивал от большевистской партии. Благодаря дальновидности наших чекистов я прозрел, всю жизнь буду нести в сво​ем сердце глубокую благодарность Николаю Ивановичу Ежову. Моя бывшая жена, гражданка Варвара Николаевна Михайлова, от которой я публично отказываюсь, активно сотрудничала с троцкистами и их приспешниками Зиновьевым, Каменевым, Пятаковым, Радеком. Ни​какого снисхождения врагам советского государства! Для Михайловой я требую высшей меры наказания — расстрела и сам готов привести при​говор в исполнение. Заверяю вас, товарищи, что моя рука не дрогнет».
Все военные руководители сидели молча: удар оказался тяжелым и неожиданным. Уж если не пощадили репутации Буденного, столь вели​кого героя и близкого к Сталину человека, то значит...
Один Гамарник, как зам. Ворошилова, попробовал возразить. Он сказал:
«Чистоту Красной Армии можно сравнить с родниковой водой. То​варищ Сталин, заверяем вас, в нашей армии нет места шпионам и вре​дителям»!
Сталин хмуро перебил:
«Нам кажется, товарищ Гамарник, что вы незаслуженно почиваете на лаврах. Боюсь, что самоуверенность может вас погубить!»
Такого рода разговоры заставляли оппозицию торопиться. Все, каза​лось, предусмотрели: роли распределили, назначили ответственных за
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проведение всех операций, приготовили машины с автобаз для быстрой переброски людей из одного района в другой, заготовили опытных аги​таторов для выступлений на митингах, в колеблющихся полках и среди народа, отпечатали прокламации. Предусмотрели возможные заминки, разные запасные варианты. Договорились относительно самых коварных политических ходов. Крестинский характеризовал их так: «Придется при такого рода выступлении скрыть истинные цели переворота, обращать​ся к населению, к армии, к иностранным государствам. Во-первых, было бы правильно в своих обращениях к населению не говорить о том, что наше выступление направлено к свержению существующего социа​листического строя, мы будем выступать под личиной советских рево​люционеров: свергнем плохое советское правительство и возродим хо​рошее советское правительство. Так мы собирались говорить, но про себя мы рассуждали иначе». (М. Сейерс, А. Кан. Тайная война против Советской России. М., 1947, с. 333.)
Все, однако, произошло не так, как оппозиционеры ожидали. Пра​вительство и Сталин через своих тайных агентов были в курсе реши​тельно всего: знали день выступления, знали план действий.
Больше всего подвели оппозицию ложные «заговорщики» — Буден​ный и Шапошников, которые должны были сыграть при выступлении очень важную роль. Буденный брал на себя руководство в захвате здания НКВД. («Расплатись со своими мучителями!» — подстрекательски гово​рили ему видные оппозиционеры.) Но он не собирался работать на них. И он, и Шапошников приняли самое активное участие в разгроме заго​вора и аресте заговорщиков.
Здесь будет полезно прибавить еще один эпизод. Чрезвычайно харак​терно, что все современные авторы, сочувствующие Тухачевскому, старательно обходят праздник 1 Мая 1937 г. Между тем как он вполне заслуживает внимания. По какой причине, увидим ниже.
К этому торжественному празднику велись большие приготовления. И был он очень внушителен: с большим парадом и демонстрацией тру​дящихся, несших лозунги и портреты вождей, дружно отвечавших на всевозможные призывы с трибуны Мавзолея. В этом отношении он на​поминал другие парады подобного же рода.
Интересным оказывается не это. Парад еще не начался, но войска уже построились, народные колонны стояли на соседних улицах, ожи​дая своей очереди. От Спасских ворот до Мавзолея стояла цепь охраны из работников НКВД, отделяя Мавзолей от площади.
Незадолго до начала парада из Спасских ворот вышла группа выс​ших руководителей и направилась к Мавзолею. Среди них находились: Сталин, Молотов, Ежов, Каганович, Калинин, Микоян, Андреев, Хрущев, Маленков, Шкирятов. Они шли к Мавзолею мимо второй цепи — из высших военачальников, с которыми по очереди здоровались за руку. Военные стояли так: Ворошилов, Гамарник, Буденный, Туха​чевский, Егоров — и т.д., согласно своему положению и рангу.
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Сталин любезно здоровался со всеми, но когда подошел к Туха​чевскому и тот сам протянул ему руку, считая данное рукопожатие обычным и служебным, Сталин сделал вид, что не заметил и прошел мимо с каменным выражением лица. Его примеру тотчас последовала его свита.
У Тухачевского упало сердце. Он хорошо понял, что означает по​добный остракизм. Это был сигнал: что-то вроде красного фонаря для мчащегося локомотива.
С трибуны его, впрочем, не согнали и он стоял вместе со всеми, заложив руки в карманы. Позади стояли и дышали в затылок два здоро​вяка — Буденный и Егоров. Они прочно блокировали его, не давая сдви​нуться с места.
Лишь когда кончился военный парад и на трибуне произошли неко​торые перемещения, Тухачевский понял, что ждать больше нечего, и решил удалиться.
Вальтер Кривицкий (1899—1941), видный работник разведыватель​ного управления Штаба РККА, тщательно законспирированный сто​ронник Троцкого и соратник Тухачевского, пользовавшийся доверием Ежова (!) и его зама Фриновского, приехал к празднику из-за границы. И он присутствовал на нем как почетный гость. Самое интересное из того, что пришлось увидеть, он отметил позже в своей книге307:
«Последний раз я увидел моего старого начальника маршала Туха​чевского 1 мая 1937 года на Красной площади.
Праздник Первого мая — один из редких моментов, когда Сталин показывается на публике. Предосторожности, предпринятые ОГПУ в майский праздник 1937 года, превосходили все, что было в истории нашей секретной службы. Незадолго перед праздником я побывал в управлении Карнильева, в специальном отделе, который выдает разре​шение правительственным служащим на проход в огороженное место у Мавзолея Ленина, представляющее собой трибуну для наблюдения за парадом.
Он заметил: «Ну и времена! 14 дней мы ничего не делаем в специ​альном отделе, кроме как разрабатываем меры предосторожности на майский день».
Я не получил своего пропуска до самого вечера 30 апреля, пока на​конец курьер из ОГПУ не доставил его мне.
Утро майского дня было ярким и солнечным. Я рано отправился на Красную площадь, и по дороге меня по крайней мере 10 раз останавли​вали патрули, которые проверяли не только мой пропуск, но и доку​менты.
Я подошел к Мавзолею Ленина без пятнадцати минут 10 — время, когда начинается празднование.
Трибуна была уже почти заполнена. Весь персонал ОГПУ был мо​билизован по этому случаю, их сотрудникам предписывалось одеться в гражданскую одежду, чтобы они выглядели как «наблюдатели» парада.
376
Они находились здесь с 6 часов утра и занимали все свободные ряды. Позади и впереди каждого ряда правительственных служащих и гостей выстроились ряды сотрудников и сотрудниц ОГПУ. Таковы были чрез​вычайные меры для обеспечения безопасности Сталина.
Несколько минут спустя после того как я расположился на трибу​не, знакомый, стоявший рядом со мной, подтолкнул меня локтем и прошептал: «Вот идет Тухачевский».
Маршал шел через площадь. Он был один. Его руки были в карманах. Странно было видеть генерала, профессионального военного, который шел, держа руки в карманах. Можно ли прочесть мысли человека, кото​рый непринужденно шел в солнечный майский день, зная, что он об​речен? Он на мгновение остановился, оглядел Красную площадь, на​полненную толпами людей, платформами и знаменами, и проследовал к фасаду Мавзолея Ленина — традиционному месту, где находились ге​нералы Красной Армии во время майских парадов.
Он был первым из прибывших сюда. Он занял место и продолжал стоять, держа руки в карманах. Несколько минут спустя подошел мар​шал Егоров. Он не отдал чести маршалу Тухачевскому и не взглянул на него, но занял место за ним, как если бы он был один. Еще через неко​торое время подошел заместитель наркома Гамарник. Он также не от​дал чести ни одному из командиров, но занял место в ряду, как будто бы он никого не видит.
Вскоре ряд был заполнен. Я смотрел на этих людей, которых знал как честных и преданных слуг революции и Советского правительства. Несомненно, они знали о своей судьбе. Каждый старался не иметь ни​какого дела с другим. Каждый знал, что он узник, обреченный на смерть, которая отсрочена благодаря милости деспотичного хозяина, и наслаж​дался тем немногим, что у него еще оставалось: солнечным днем и свободой, которую толпы людей и иностранные гости и делегаты оши​бочно принимали за истинную свободу.
Политические лидеры правительства во главе со Сталиным стояли на ровной площадке на вершине Мавзолея. Военный парад начался.
Обычно генералы оставались на своих местах во время демонстра​ции трудящихся, которая следовала за военным парадом. Но на этот раз Тухачевский не остался. В перерыве между двумя парадами маршал вы​шел из ряда. Он все еще держал руки в карманах, шагая по опустевше​му проезду прочь с Красной площади, и скоро скрылся из виду».
«Записки» Кривицкого имеют выдающуюся ценность, так как он работал в военной разведке, близко знал Тухачевского и его сотрудни​ков, а также самого Ежова и его окружение. Каждая фраза из «Записок» подлежит поэтому тщательному анализу.
Приводимый выше многозначительный и странный эпизод допус​кает лишь одно толкование: на 1 Мая 1937 г. планировался военный пе​реворот, к которому оппозиция приготовила свои силы. Тухачевский должен был лично произвести покушение на Сталина прямо на трибу-
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не Мавзолея. Именно поэтому он и держал руки в карманах, где и лежа​ло по заряженному пистолету со спущенными предохранителями.
Противная сторона все это знала — от своих тайных осведомителей. Ежов и Ворошилов приняли все меры предосторожности. Поэтому по​кушение сорвалось и выступление пришлось отменить, так как без пред​варительного «устранения» Сталина и Ворошилова шансы на успех счи​тались ничтожными.
Оппозиция не могла больше откладывать с попыткой переворота (в сущности, эта была последняя возможность!). Кривицкий прямо говорит:
«В эти дни (после смещения Тухачевского с поста зам. наркома обо​роны. — B.Л.) последовал такой поток арестов и расстрелов людей, с которыми я был связан всю жизнь, что казалось, будто крыша трещит над Россией и все здание Советского государства рушится вокруг меня.
У меня еще не было разрешения на отъезд, и я действовал, решив, что его не выдадут. Я послал телеграмму жене в Гаагу, чтобы она подго​товилась к возвращению в Москву с ребенком.
И вдруг мне неожиданно сообщили, что мой паспорт готов и я могу приступить к исполнению своих обязанностей за границей, причем не​медленно.
Нечто похожее на панику охватило всех командиров Красной Ар​мии. В последние дни перед моим отъездом из Москвы общая тревога достигла небывалого накала. Каждый час доходили до меня известия о новых арестах.
Я пошел прямо к Михаилу Фриновскому, заместителю наркома ОГПУ, который вместе с Ежовым проводил великую чистку по приказу Сталина.
— Скажите, что происходит? Что происходит в стране? — добивался я от Фриновского. — Я не могу выполнять свою работу, не зная, что все это значит. Что я скажу своим товарищам за границей?
— Это заговор,— ответил Фриновский. — Мы как раз раскрыли ги​гантский заговор в армии, такого заговора история еще никогда не зна​ла. Но мы все возьмем под свой контроль, мы их всех возьмем. Нам теперь стало известно о заговоре с целью убийства самого Николая Ива​новича (Ежова).
Фриновский не привел доказательств существования заговора, так «неожиданно» раскрытого ОГПУ. Но в коридорах Лубянки я столкнул​ся с Фурмановым, начальником отдела контрразведки, действующего за границей среди белоэмигрантов.
— Скажи, тех двоих первоклассных людей это ты послал к нам? — спросил он.
Я не понял, о чем речь, и спросил:
— Каких людей?
— Ты знаешь, немецких офицеров, — ответил он и начал шуткой укорять меня за упорство, с которым я не желал отпускать моих аген-
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тов в его распоряжение. Это дело полностью выскользнуло у меня из памяти. Я спросил у Фурманова, как ему удалось узнать обо всем этом.
— Так это было наше дело,— с гордостью ответил Фурманов.
Я знал, что Фурманов в ОГПУ отвечал за антисоветские организа​ции за рубежом, такие, как Международная федерация ветеранов царс​кой армии, во главе которой стоял живший в Париже генерал Миллер. Из его слов я понял, что двое моих агентов были направлены на связь с русскими белоэмигрантскими группами во Франции. Я вспомнил, что Слуцкий назвал это делом величайшей важности. Фурманов теперь дал мне понять, что существовал реальный заговор, послуживший моти​вом чистки Красной Армии. Но до меня это тогда не дошло.
Я выехал из Москвы вечером 22 мая. Это было похоже на бегство из города в разгар землетрясения. Маршала Тухачевского арестовали. В ОГПУ ходили упорные слухи о том, что Гамарника тоже арестовали, хотя «Правда» дала сообщение о том, что он избран в состав Московского комитета партии, что делалось только с ведома и одобрения самого Сталина. Я вскоре смог разобраться в этих противоречивых фактах. Ста​лин загнал в угол Гамарника, одновременно предложив ему в после​днюю минуту передышку при условии, что он согласится на то, что его имя будет использовано для уничтожения Тухачевского. Гамарник от​верг это предложение.
В конце месяца я прибыл в Гаагу. Официальный бюллетень из совет​ской столицы оповещал мир о том, что заместитель военного наркома Гамарник покончил жизнь самоубийством в ходе расследования. Позже я узнал, что Гамарник не покончил жизнь самоубийством, а был убит в тюрьме людьми Сталина»308.
Итак, для самой оппозиции не было никакой «внезапности» в напа​дении на нее Сталина и Ежова: о том, что произойдет грандиозное стол​кновение, говорила уже вся Москва! Следовательно, «невинная» оппо​зиция, если дорожила своей головой, должна была в свою очередь при​готовиться к контратаке! Ждать иного поведения со стороны людей, прошедших через Гражданскую войну, в которой они командовали ди​визиями, армиями, фронтами, было бы более чем странно! Но приго​товить такую контратаку, в свою очередь, можно было лишь: 1) при наличии нелегальной организации; 2) длительной заговорщической ра​боте в течение ряда лет.
* * *
Вот еще один эпизод, в высшей степени показательный. Рассказыва​ет Александр Семенович Чуянов (1905—1977, чл. партии с 1925). Он был в 1938—1946 гг. первым секретарем Сталинградского обкома и горкома ВКП(б), кандидатом в члены ЦК ВКП(б) (1939—1952), во время Вели​кой Отечественной войны (1941—1943) — председателем городского Комитета обороны, а затем — членом Военного совета трех фронтов
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(Сталинградского, Донского, Южного). Чуянов — автор интересных мемуаров «На стремнине века. Записки секретаря обкома» (1977). Вот он-то в своем дневнике (редкая штука для людей подобного рода!) 22 июня 1941 г. делает поразительную запись:
«Оставшись один, достаю из несгораемого шкафа солидный пакет с надписью: «Вскрыть при объявлении войны». Пакет мне достался «по наследству» от моего предшественника — Петра Смородина, который, по всей видимости, к нему не прикасался. Содержание пакета приводит меня в изумление. В нем, за пятью сургучными печатями, нахожу эле​ментарное наставление, называемое мобилизационным планом, за дав​ностью устаревшим, и подробную инструкцию о том, как проводить агитационную работу на призывных пунктах.
Конечно, это чья-то оплошность» (?) (А.С. Чуянов. Сталинградс​кий дневник. Волгоград, 1979, с. 8.)
Чтобы понять значимость данного отрывка, следует напомнить: Петр Иванович Смородин (1897—1939, чл. партии с 1917) — с 1928 г. занимал посты первого секретаря ряда райкомов партии в Ленинграде, в 1937 г. он — второй секретарь Ленинградского обкома партии, а с августа 1937 г. — первый секретарь Сталинградского обкома партии, делегат XVI—XVII съездов партии, где избирался кандидатом в члены ЦК партии. В июне 1937 г. арестован как участник заговора, 25 февраля 1938 г. рас​стрелян. Разумеется, Хрущев — без всяких доказательств и публикаций судебных и следственных материалов — реабилитировал его и объявил «невиновным» (1956). Такое решение — сплошная махинация! Ленинг​рад являлся центром антисталинской оппозиции (зиновьевской и троц​кистской). Партийные, комсомольские, газетные и прочие работники подбирались строго по фракционному признаку. Особое внимание обра​щалось на: 1) верность; 2) храбрость; 3) решительность. Их приходи​лось долго доказывать на деле. Одним красивым обещаниям здесь не верил никто. Смородин явно принадлежал к фракции «правых», уча​ствовал в «деле» Тухачевского. Ему предстояло сыграть при нападении на сторонников Сталина (после смерти его и переворота в Москве!) очень видную роль. Он и его соратники, тщательно законспирирован​ные, были, как питерцы, людьми серьезными. Поэтому трудно пове​рить, чтобы Смородин, готовясь принять участие в перевороте, стал держать в своем сейфе шутовской план («Элементарное наставление», по словам Чуянова).
Нет, до его ареста в июне 1937 г. там находился план настоящий, где все подробно было расписано: как и в каком порядке отнимать власть у сторонников Сталина.
Но когда заговор Тухачевского рухнул, настоящий план он тут же изъял из сейфа, уничтожил его или куда-то припрятал. А вместо него положил в сейф «филькину грамоту» — «план», изготовленный наспех, за один день, глупость которого так и бросалась в глаза. Чуянов, так как он являлся лицом такого же ранга, хорошо знал, что подобного рода
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планы (да еще в Сталинграде, с его танковым заводом, а не где-то в провинции!) так не составляются.
Наличие этого смехотворного «плана» в сейфе Смородина, первого секретаря обкома, говорит в высшей степени против него и подтверж​дает наличие заговора Тухачевского, в котором принимали участие мно​гие партийные и профсоюзные работники, работники НКВД и т.д.
ГЛАВА 17. УЖАСНОЕ ЗАСЕДАНИЕ

ВОЕННОГО СОВЕТА ПРИ НАРКОМЕ ОБОРОНЫ
(1—4 ИЮНЯ 1937 Г.)
Я ответил, что НИКАКОЙ КОНТРЫ У НАС НЕТ.
Эдвард Герек309
Чрезвычайные события, связанные с опасным заговором, раскры​тым НКВД, разворотили весь Наркомат обороны, словно муравейник. К открытию заседания было уже арестовано до 400 человек военачаль​ников, 20 человек из 108, входивших в настоящий Военный совет.
В связи со сложностью ситуации заседание было объявлено расши​ренным и на него пригласили дополнительно 116 военных работников — с мест и из центрального аппарата. До начала работы всем участникам роздали копии протоколов с показаниями Тухачевского, Якира, Уборевича и их арестованных единомышленников. Показания были таковы, что волосы становились на голове дыбом.
Положение самого наркома перед началом работы выглядело очень затруднительным и двусмысленным: в течение многих лет он всегда стой​ко защищал людей своего ведомства и особым приказом от 3 февраля 1935 г. установил такой порядок, что арест лиц начальствующего соста​ва (от командира взвода и выше!) дозволялся только с разрешения нар​кома обороны или его первого заместителя. (Расправа. С. 45.) Много раз имел он разные стычки с Троцким, обвинявшим его в выращивании «бонапартиков». Много раз, защищая своих людей, имел неприятные разговоры с ОГПУ—НКВД.
Еще на февральско-мартовском пленуме ЦК партии в 1937 г. Воро​шилов заявлял, что нет оснований для тревоги. «К настоящему момен​ту, — говорил он, — армия представляет собой боеспособную, верную партии и государству вооруженную силу, отбор в армию исключитель​ный. Нам страна дает самых лучших людей». (Известия ЦК КПСС. 1989, № 4, с. 45.) И, заявляя так, он собирался отстаивать своих людей вмес​те с Гамарником! За такую линию на него обрушились Молотов и Кага​нович. И в своем заключительном слове на пленуме Молотов заявил:
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«Если у нас во всех отраслях хозяйства есть вредители310, можем ли мы себе представить, что только там нет вредителей? Это было бы нелепо. Военное ведомство — очень большое дело, проверяться его работа бу​дет не сейчас, а несколько позже, и проверяться будет очень крепко». (Там же, с. 45.)
Наконец, сопротивление наркома тоже было сломлено. Он оказал​ся просто подавлен множеством признательных показаний арестован​ных командиров всех степеней, которые регулярно присылались ему, оказался не в силах опровергнуть их.
Он сам признался позже, на февральско-мартовском пленуме ЦК партии, в трагичности своего положения: «Частенько бывают у меня разговоры с «органами» т. Ежова в отношении отдельных лиц, подлежа​щих изгнанию из Красной Армии. Иной раз приходится отстаивать от​дельных лиц. Правда, сейчас можно попасть в очень неприятную исто​рию: отстаиваешь человека, будучи уверен, что он честный, а потом оказывается, он самый доподлинный враг, фашист». (Расправа. С. 46.)
28 мая 1937 г. руководство НКВД вручило Ворошилову список 26 ко​мандиров Артуправления РККА, на которых имелись показания, как на участников заговора, с приложением в виде протоколов показаний. Это было мучительное чтение.
На этом списке Ворошилов с зубовным скрежетом наложил резо​люцию: «Тов. Ежову. Берите всех подлецов. 28.V.1937 года. К. Ворошилов». (Там же, с. 58.) Ясно было, что НКВД на этом не остановится.
Показания Тухачевского, Якира, Уборевича и других ведущих ра​ботников наркомата Ворошилова совершенно сокрушили. Теперь и он ничего уже не мог сделать, даже если бы и хотел.
На расширенном заседании Военного совета, с участием членов правительства и членов Политбюро, ему пришлось выступить с докла​дом «О раскрытом органами НКВД контрреволюционном заговоре в РККА». Вся группа Тухачевского характеризовалась как «фашистская организация». Ворошилов приводил разные факты ее коварной деятель​ности, пускался в разного рода воспоминания. О своем собственном «ротозействе» нарком отозвался так: «Я, как Народный Комиссар, от​кровенно должен сказать, что не только не замечал подлых предате​лей, но даже когда некоторых из них (Горбачева311, Фельдмана и др.) уже начали разоблачать, я не хотел верить, что эти люди, как каза​лось, безукоризненно работавшие, способны были на столь чудовищ​ные преступления. Моя вина в этом огромна. Но я не могу отметить ни одного случая предупредительного сигнала и с вашей стороны, товари​щи. Повторяю, никто и ни разу не сигнализировал мне или ЦК партии о том, что в РККА существуют контрреволюционные конспираторы». (Там же, с. 53.)
На другой день (2 июня) на Военном совете выступал и Сталин. С вполне понятной злобой и гневом он обрушился на заговорщиков. В своей речи он опирался на многолетнее знание этих людей, протоколы
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допросов и очные ставки, в которых лично участвовал. О заговорщиках генсек сказал так:
«Это военно-политический заговор. Это собственноручное сочине​ние германского рейхсвера. Я думаю, эти люди являются марионетками и куклами в руках рейхсвера. Это агентура, руководящее ядро военно-политического заговора в СССР, состоящее из 10 патентованных шпи​ков и 3 патентованных подстрекателей шпионов. Это агентура герман​ского рейхсвера. Вот основное. Заговор этот имеет, стало быть, не столько внутреннюю почву, сколько внешние условия, не столько политику по внутренней линии в нашей стране, сколько политику гер​манского рейхсвера. Хотели из СССР сделать вторую Испанию и нашли себе и завербовали шпиков, орудовавших в этом деле. Вот обстановка». (Там же, с. 54.)
Сталин перечислил руководителей заговора: по политической час​ти — Л.Д. Троцкий, А.И. Рыков, Н.И. Бухарин, Я.Э. Рудзутак, Л.М. Ка​рахан, А.С. Енукидзе, Г.Г. Ягода, по военной — М.Н. Тухачевский, И.Э. Якир, И.П. Уборевиич, А.И. Корк, Р.П. Эйдеман, Я.Б. Гамарник. (Там же, с. 53.)
С особой ненавистью партийный глава обрушился на Тухачевского, очень скомпрометированного показаниями и разными документами: «Он оперативный план наш, оперативный план — наше святое святых пере​дал немецкому рейхсверу. Имел свидание с представителями немецкого рейхсвера. Шпион? Шпион».
Не давалось пощады и прочим: «Якир — систематически информи​ровал немецкий штаб. Уборевич — не только с друзьями, с товарища​ми, но он отдельно сам лично информировал. Карахан (посол СССР в Турции. — В.Л.) — немецкий шпион, Эйдеман — немецкий шпион, Корк информировал немецкий штаб, начиная с того времени, когда он был у них военным атташе в Германии». (Там же, с. 53.)
Сталин коснулся также того вопроса, как некоторые лица оказа​лись завербованными. Он уверял, что Рудзутак, Енукидзе, Карахан ока​зались завербованы немецкой разведчицей-датчанкой Жозефиной Гензи (Енсен). Она же «помогла завербовать Тухачевского».
Ныне все эти утверждения материалами «проверок» (естественно, «право»-троцкистских) категорически отметаются, как ложные. Одна​ко никаких доказательств не дается. Больше того, на предложение под​робно рассказать о деятельности Жозефины Гензи ответом является трусливое молчание! Это, конечно, очень показательно! Там, где нет никаких махинаций, карты выкладывают на стол!
Нет, не так-то все глупо в том, что говорит Сталин! Во все века военачальников подкупали и вербовали! И для этого короли и разведки имели достаточно золота и красивых женщин, подобных знаменитой Мата Хари!312
Участники Военного совета не могли молчать и отсиживаться. Один за другим ведущие работники наркомата выходили на трибуну и обру-
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шивали брань и проклятия на головы заговорщиков. Легко догадаться, что они при этом чувствовали: смесь страха и подозрений — и против Сталина, и против Ежова, и против личных врагов
Очень скоро была внесена ясность: из 42 выступавших 34 были аре​стованы.
Масштабы арестов быстро нарастали313. Кто из выступавших остал​ся на свободе?
Всего 8 человек: Ворошилов (1881—1969), Буденный (1883—1973), Шапошников (1882—1945), Тимошенко (1895—1970), Апанасенко (1890— 1943), Городовиков (1879—1960), Кулик (1890-1950), Мерецков (1897— 1968). Все они яростно боролись на стороне Сталина и оказали ему мно​го услуг. Противная сторона делала все, чтобы вывести их из строя, и относительно Мерецкова на время это удалось.
Однако через некоторое время он был реабилитирован, продол​жил успешный подъем по ступеням военной карьеры (командовал ар​мией, занимал пост начальника Генштаба, командовал фронтом). Про​жив 71 год, Мерецков за свои заслуги получил звание Героя Советско​го Союза (при Сталине!) и Маршала Советского Союза (1944), удосто​ился 7 (!) орденов Ленина, ордена Победы, ордена Октябрьской Ре​волюции, 4 орденов Красного Знамени, 2 орденов Суворова, ордена Кутузова, имел ордена и медали иностранных государств. С величай​шим почетом был погребен у Кремлевской стены на Красной площа​ди. Оставил мемуары: «На службе народу. Страницы воспоминаний». (М., 1969.)
Ворошилов в меру своих возможностей отругивался и, не стесняясь в выражениях, поносил арестованных. О том, какова была его стилис​тика в это время, можно судить по его приказу от 12 июня 1937 г.:
«Советский суд уже не раз заслуженно карал выявленных из троцкистско-зиновьевских шаек террористов, шпионов и убийц, творивших свое предательское дело на деньги иностранных разведок, под коман​дой озверелого фашиста, изменника и предателя рабочих и крестьян, Троцкого. В свое время Верховный Суд вынес свой беспощадный приго​вор бандитам из шайки Зиновьева, Каменева, Троцкого, Пятакова, Смирнова и др.
Однако список контрреволюционных заговорщиков, шпионов и диверсантов, как теперь оказалось, не был исчерпан осужденными тог​да преступниками. Многие из них, притаившись под маской честных лю​дей, оставались на свободе и продолжали творить свое черное дело из​мены и предательства. Эти предатели хорошо знали, что они не могут найти поддержки среди рабочих и крестьян, среди бойцов Рабоче-Крестьянской Красной Армии, и поэтому работали обманом, скрывались от народа и красноармейцев, боясь открыть подлинное свое лицо.
Эти враги народа пойманы с поличным. Под тяжестью неопровер​жимых фактов они сознались в своем предательстве, вредительстве и шпионаже. .
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Враги просчитались. Не дождаться им поражения Красной Армии. Красная Армия была и остается непобедимой. Мировой фашизм и на этот раз узнает, что его верные агенты гамарники и тухачевские, якиры и уборевичи и прочая предательская падаль, лакейски служившая капи​тализму, стерты с лица земли, и память о них будет проклята и забыта». («Красная Звезда». 14 июня 1937, с. 1.)
Не следует так уж поражаться этой фразеологии. Она была, во-пер​вых, в духе времени, во-вторых, ее породили чрезвычайные обстоя​тельства.
Да и откуда было браться хорошим нравам?! Все отношения в стра​не и партии при Сталине выросли из предыдущей эпохи — эпохи миро​вой и Гражданской войн, со страшной экономической разрухой, голо​дом, эпидемиями, вшами, отсутствием топлива, разграблением поме​щичьих имений, разрушением трудовой дисциплины, анархией, всеоб​щим озверением и безработицей, когда главным аргументом во всех спорах были маузер и отборная матерная брань, да еще ссылки на царя-батюшку или на Ленина с Троцким.
* * *
Только в последнее время, под влиянием требований выдать доку​менты, так как «реабилитации» Хрущева очень у многих не вызывают доверия, стало появляться кое-что, и по части документов, и по части воспоминаний.
Несколько страниц воспоминаний генерал-лейтенанта в отставке К. Полищука принадлежат к числу интереснейших и ценнейших, хотя они и окрашены политическим настроем вполне своеобразным. Дело в том, что автор стоит на позициях антисталинизма — «правого» или троц​кистского, надо думать, плана.
Фигура автора очень колоритна! И жаль, очень жаль, что он не выпустил книги своих мемуаров, которые мог бы, конечно, как Хру​щев, продиктовать. К. Полищук дожил до самого преклонного возраста (в 1990 г. ему было 93 года!). Родом из крестьян. Член партии с 1916 г. Уча​стник Гражданской войны. В 1937 г. — начальник и комиссар Электро​технической академии РККА, позже именовавшейся Военной академи​ей связи. (Следовательно, высшим шефом для него по должности яв​лялся нарком связи А. Рыков!) В 1937 г. среди многих прочих «сел» и находился в заключении по 1943 год. Потом был выпущен, работал в закрытом авиационном КБ и многие годы преподавал.
Необходимо дать эту маленькую справку, чтобы понять, каким об​разом автор мог очутиться на закрытом заседании РВС СССР, где раз​бирались важнейшие вопросы, и каково было там его собственное по​ложение.
А теперь приведем наиболее важные фрагменты воспоминаний, опустив лишь второстепенные детали, не имеющие для нашей темы
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большого значения. Сначала, в порядке реминисценции, Полищук вспо​минает о процессе Промпартии (Рамзин) и троцкистского Центра (1937). И делает при этом следующее злобное и голословное замечание: «При этом не было засвидетельствовано ни одного конкретного случая вре​дительства. Процессы носили явно театральный характер с игрой на публику, на возбуждение кровавых эмоций. Они достигали своих целей». (Заседание РВС 1—3 июня 1937 года. Свидетельство очевидца. — «Знание-сила». 1990, № 5, с. 27.)
Подготовив таким образом читателя, Полищук переходит к Туха​чевскому и его коллегам, к рассказу о роковом заседании РВС. Он не скрывает, что накануне заседания в Академии, которой он руководил, шла бешеная борьба: слушатели и преподаватели писали друг на друга заявления, изобличая фракционных и личных недругов в предательских делах.
«Одно за другим шли партсобрания, на которых рассматривались дела об исключении из партии либо тех, над которыми висел меч, либо тех, на которых он уже опустился. В последних случаях парторганизации сообщалось, что такой-то изобличен как враг народа и арестован, сле​довало единогласное решение об исключении.
Все наши частные события шли на фоне громких всенародных про​цессов «троцкистских блоков», сначала Каменева—Зиновьева, а затем Пятакова—Радека». (С. 28.)
Здание РВС, где происходили всегда совещания, находилось на ул. Фрунзе. Сюда в день рокового заседания предварительно собрали его участников — командующих войсками, начальников центральных уп​равлений и академий, избранных командиров соединений. Все они бра​ли разложенные на столах сотрудниками секретариата Ворошилова Смо​родиновым, Хмельницким и Штерном протоколы следственных пока​заний Тухачевского и его товарищей, отпечатанные на машинках и под​писанные обвиняемыми, и начинали читать их. Протоколы представля​ли собой краткое извлечение и строились в виде ответов на вопросы: 1) Какова цель преступного заговора, в котором вы участвовали? 2) Кто вас завербовал, при каких обстоятельствах? 3) Какие преступные зада​ния вы выполняли? 4) Какие шпионские сведения передавали иност​ранной разведке, сколько денег получили за это? 5) Кого сами завербо​вали, при каких обстоятельствах?
Ответы следовали краткие и стереотипные. Тухачевский, в частно​сти, показывал, что передавал фашистской разведке чертежи и доку​ментацию новых образцов танков, самолетов, ракетного оружия и дру​гой техники и направлял конструкторские исследования на заведомо бесперспективный путь. Фельдман указывал, что его вербовали трижды: сначала в Германии, затем в троцкистскую организацию — Гамарник и в военную — Тухачевский, что он среди многих завербовал своего быв​шего заместителя Тодорского, ныне начальника Управления академий, и заместителя командующего войск Ленинградского военного округа
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Гарькавого, что он передавал немецкой разведке данные о командных кадрах РККА, передавал мобилизационные планы и занимался сабо​тажнической работой по части организации частей и соединений. Уборевич заявил, что его завербовали дважды: сначала Тухачевский, затем — немецкая разведка во время пребывания в Германии, что он за деньги продавал сведения о положении в собственном округе, намеренно пло​хо обучал войска, создавал неэффективный укрепленный район на гра​нице, составил план сдачи округа врагу при начале военных действий, что он завербовал многих подчиненных, в том числе и бывшего на​чальника своего штаба К. Мерецкова, только что вернувшегося из Ис​пании. Эти протоколы повергали в шок!
«Всегда бодрый, доброжелательный, общительный Тодорский был смертельно бледен, неподвижен и безмолвен. Ни он, ни кто-нибудь из его друзей не сказал ни слова. (Разве так ведут себя невиновные люди? — В.Л.) Все угрюмо молчали, старались не глядеть друг на друга. Обста​новка могильная». (С. 29.)
С таким настроением все отправились на заседание в Кремль. Заседа​ли в Свердловском зале ВЦИК СССР. Всего собралось не более 100 че​ловек — генеральские и адмиральские верхи, политические и техничес​кие руководители, члены Политбюро.
На улице повсюду охрана из войск НКВД.
«Все сидят в рядах амфитеатра отчужденно, подавленно. Нет обыч​ных шуток и каких-либо разговоров. Организаторы заседания тихо ходят по ковровым дорожкам и разговаривают между собой шепотом». (С. 29.)
В президиуме сидят Сталин, Ворошилов, Калинин, Молотов, Жда​нов, Каганович, Ежов, Буденный, Блюхер. За боковыми столами — Смородинов, Хмельницкий, Штерн и другие сотрудники, близкие к Ворошилову, руководящие работники НКВД, секретари ЦК партии.
«Все в президиуме выглядели очень озабоченно, даже угрюмо, если не считать Ежова. Маленького роста, почти карлик, с квадратной голо​вою, похожий на Квазимодо из «Собора Парижской богоматери»: он был суетлив, улыбчив и о чем-то перешептывался с сопровождавши​ми его генералами НКВД. Он победно оглядывал президиум и зал. Ста​лин в своем привычном френче, в сапогах и брюках навыпуск выгля​дел постаревшим с тех пор, как я видел его на заседании РВС в декаб​ре 1936 г. в Доме Красной Армии. Он тоже не показывал признаков угнетенности, наоборот, имел уверенный, даже веселый вид. Он с за​интересованностью оглядывал зал, искал знакомые лица и останав​ливал на некоторых продолжительный взгляд. Что касается Вороши​лова, то на нем, что называется, лица не было. Казалось, он стал ростом меньше, поседел еще больше, появились морщины, а голос, обычно глуховатый, стал совсем хриплым. Буденный с пышными усами носил, как всегда, благожелательную улыбку, а Блюхер был сверхоза​бочен, тревога сквозила во всех его движениях. Маршала Егорова в зале не было.
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Приглашенные разместились главным образом в передних рядах, прямо перед президиумом. Правда, первый ряд был пуст, его занимать избегали». (С. 30.)
Первым выступал Ворошилов. Он посвятил свою речь группе заго​ворщиков и собственному «ротозейству» и доблестным органам НКВД, сумевшим вскрыть тайное гнездо заговорщиков. Он призвал всех разоб​лачить преступников, других соучастников заговора, беспощадно унич​тожить их и восстановить сильно поколебленную обороноспособность страны.
Затем начались выступления участников совещания: Дыбенко (а он только что виделся с Тухачевским в Куйбышеве!), маршала Блюхера, друга Гамарника, адмирала Орлова, Кучинского, бывшего начальника штаба Якира, Алксниса, тоже друга Гамарника, Осепяна, еще одного друга Гамарника, Кулика, будущего маршала, знаменитого кавалерис​та Городовикова, Мерецкова.
Все проклинали заговорщиков и требовали для них беспощадной кары. Они выражали свое возмущение коварством их преступной дея​тельности и заверяли в своей преданности партии и лично Сталину. То​дорский на первом заседании не выступал, а на второе и третье уже не явился».
«При всяком выступлении (они происходили с мест, без выхода на трибуну) Сталин внимательно слушал оратора, пристально смотрел на выступавшего, изредка попыхивая трубкой, а иногда вставал и про​хаживался возле стола. Никаких бумаг перед ним не было, и я не за​мечал, чтобы он записывал что-либо. Реплики он давал редко. Замеча​ния его были краткими. Так, во время выступления Мерецкова, когда тот клялся, что он ни в чем не виноват, Сталин сказал: «Это мы про​верим», а на его заявление доказать на любой работе преданность Роди​не, Сталин сказал: «Посмотрим». Все время заседаний Сталина не поки​дала уверенность, приподнятое настроение и даже ироничная усмешка.
Молотов, Калинин, Каганович все заседание сидели молча, с со​средоточенным видом, тоже внимательно слушали и изредка о чем-то переговаривались между собой. Ежов, напротив, вел себя очень ожив​ленно, он то и дело вскакивал со своего места. Уходил куда-то, потом снова появлялся в проходе, приближался к Сталину, шептал что-то ему на ухо, опять вскакивал и надолго исчезал из поля зрения. На лице его была квазимодовская усмешка и желание показать энергию и сме​лость действий. Иногда, выходя из зала, он забирал и всю команду своих помощников, которые плотно толпились у входа в зал; через час-полтора все вновь появлялись в зале, а Ежов снова шептался со Сталиным». (С. 31.)
В ходе первого дня заседания, прямо во время перерыва, люди Ежо​ва хватали того или иного, на кого у них имелись компрометирующие материалы, и отправляли его на Лубянку.
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«Все мы понимали, что происходит, в кулуарах фамилии исчезнув​ших шепотом прокатывались волнами, но в зале все молчали, с ужасом ожидая, кто следующий».
«Все, как кролики, смотрели на Сталина и Ежова, все наэлектризованно следили за движениями Ежова и его помощников, толпивших​ся у входа, все следили за перешептываниями Ежова со Сталиным, все думали: «Пронеси, Господи!» Над всеми царил дух обреченности, по​корности и ожидания». (С. 31.)
«За первый день с покаяниями разного рода и заверениями в своей преданности выступили все самые знаменитые военачальники. Можно бы​ло бы заседание закрывать. И тут по залу пронеслись шум и оживление».
«В зал в очередной раз вбежал Ежов с кипой каких-то бумажек. Он подошел к Сталину, дал ему две бумажки, пошептался с ним, а затем с остальными бумажками подошел к входу в зал, к толпе своих помощ​ников, которые удовлетворенно переговаривались друг с другом. Ежов передал своим агентам бумажки, и они начали разносить эти бумажки по рядам заседающих военачальников и давали каждому по две бумажки. Получил и я также две бумажки в пол-листа. Это оказались заявления Бухарина и Рыкова. Они были напечатаны на машинке и имели следую​щее содержание. Я помню их дословно. Вот они:
«Народному комиссару внутренних дел Н.И. Ежову
Ник Ив. Бухарина.
Заявление
Настоящим заявляю, что я готов давать показания о своей контр​революционной деятельности.
Н. Бухарин, 1 июня 1937, Москва, Внутренняя тюрьма НКВД». (С. 31.)
То же — и от А.И. Рыкова.
Возбужденный и смеющийся Ежов торжествовал победу своих пы​точных мастеров». (С. 31.)
Участники совещания вышли на улицу в состоянии совершенной прострации, не веря самим себе. Никто не подвергал сомнению то, что слышал314.
«Откуда такая слепота? Если хоть чуть-чуть критически отнестись к протоколам, то «липа» обнаруживается просто блистательно.
Все читавшие эти протоколы были слепые люди, они потеряли ос​троту зрения до 1937 г., они были изувечены культом личности, они не хотели думать, критиковать, анализировать. Они верили. И почти всем им пришлось вскоре подписывать такие же липовые собственные пока​зания и идти на плаху.
Несмотря на грубость, невежество и очевидность обмана, поста​новка Ежовым спектакля военного заговора заворожила «стреляных во​робьев» революционной борьбы и гражданской войны и опытных поле​мистов во внутрипартийных дискуссиях и оппозиции. Как кролики, они смотрели в змеиные очи великого вождя и смиренно ждали, когда их
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схватят и проглотят. Иначе, чем массовым обалдением, это состояние не назовешь». (С. 31—32.)
«В таком же духе прошел и второй день заседания. Над всеми царил дух обреченности, покорности и ожидания. В общем, из Свердловского зала после двух дней заседаний своим ходом вышло меньше половины высших военачальников Красной Армии, а другая половина под охра​ной ежовской команды оказалась уже на Лубянке». (С. 31.)
«Вернувшись в Ленинград, в академию, я ощущал полную опусто​шенность; дни за днями шли слухи, что новые и новые мои руководи​тели и товарищи исчезают в неизвестности».
10 мая и сам К. Полищук тоже оказался арестован. Его заключили в ленинградскую тюрьму «Кресты». Начался для него собственный дол​гий путь хождения по мукам.
Таковы эти интересные воспоминания, имеющие большие досто​инства: яркое изображение Сталина и его товарищей, колоритная пере​дача духа времени, множество конкретных ценных деталей, определя​ющих ситуацию. Вместе с тем явственно видны недостатки. Автор не​сомненно грешит против психологии и фактов истории. Отметим эти моменты:
1. Смешно слышать, что во времена Сталина «не было конкретных случаев вредительства», что они-де не были «засвидетельствованы»! А кто их, собственно, должен «засвидетельствовать?! Сам диверсант, явив​шись для этого к нотариусу или в редакцию какой-то газеты? Но такого еще ни в одной стране мира не водилось, если не говорить о немецких разведчиках после Второй мировой войны, которую Германия проигра​ла, да еще о высокопоставленных предателях в СССР, разваливших стра​ну! И потом, из чего это следует, что актов вредительства принципи​ально не было? Что же, прекратилась классовая борьба? Империализм стал ручным? Возлюбил вдруг коммунистов, своих заклятых врагов? Решил помогать им строить социализм? Распустил армии и разведки? Как будто нет! Вся история с 1917 г. (включая день сегодняшний) это доказывает! И очень характерно вполне откровенное признание-призыв официальной программы «Русской национал-фашистской революцион​ной партии», созданной в 1933 г. в США беглым деникинским офицером и «графом» А. Вонсяцким: «Помните твердо, братья фашисты! Мы вре​дили, вредим и будем вредить». (М. Сейерс, А. Кан. Тайная война против Советской России. М., 1947, с. 394.) Эта партия, как и многие другие партии буржуазного профиля, действовала в тесном контакте с немец​кой и японской разведкой и снабжала их шпионской информацией, ко​торую собирала в СССР.
Есть и другое возражение. Если все процессы при Сталине являлись «липой», то почему же стенографические отчеты их до сих пор не пере​изданы?! Ведь каждый тогда сможет прочитать — и сам убедиться в пре​словутой «липе». Однако этого почему-то делать не хотят! Но на слово верить никто не обязан!
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2. Зачем Сталину была нужна «игра на публику»? Для возбуждения «кровавых эмоций»? А зачем нужны последние? Что они могли дать? Если процессы являлись «липовыми», убедить они никого ни в чем не могли! Кроме того, о каких «кровавых эмоциях» могла идти речь, если по процессу «Промпартии» (1930) обвиняемые казнены не были, но получили лишь 10-летние сроки заключения?!
3. Автор сам себе противоречит в попытке представить Сталина «ти​раном», а военачальников — безобидными барашками. Так, в одном месте он говорит: «Все мы понимали, что происходит». А в другом: в зале собрались «слепые люди», «изувеченные культом личности», ко​торые «не хотели думать, критиковать, анализировать». Кто же в такую сказочку поверит?! Слишком долго шла в партии фракционная борьба, явная и тайная, слишком много тайно читалось оппозиционных мате​риалов (Троцкого, Зиновьева, Каменева, Бухарина, Рыкова и др.), слиш​ком много существовало тайных оппозиционных кружков (в партии, комсомоле, НКВД, армии), чтобы поверить, что в войсках могли су​ществовать «тишь и гладь, да божья благодать». Не могло такого быть! Особенно при яростном честолюбии людей, зависти, ослеплении, фрак​ционной и личной злобе! Нет, высшие командиры (на уровне началь​ников округов и их заместителей, комкоры и комдивы, руководящие работники штабов и политорганов) думали, анализировали, обсужда​ли, критиковали в своем кругу — и Ворошилова, и самого Сталина! И последним они не верили! Полищук отлично это знает! И потому не сообщает, что же он и другие делали после заседаний: где собирались, о чем беседовали, в какие кучки группировались, что предпринимали! И старается создать ложное впечатление, будто высшие командиры «как кролики» (??) смотрели на Сталина «и смиренно ждали, когда их схва​тят и проглотят». Трудно в такое поверить! Люди, которые в силу про​фессии привыкли действовать, бороться с препятствиями, рисковать головой, не могли столь смехотворно вести себя! Тем более что за пре​дыдущие годы начитались оппозиционной литературы! Не могли они также не понимать самой простой вещи: что пока они находятся на свободе и при войске, шансы на спасение еще есть, ибо можно поднять восстание, с надеждой на успех больший, чем была у какого-то Анто​нова, бывшего начальника милиции (!) на Тамбовщине! А вот если струсят, тогда все, тогда — крышка! Если они это понимали, то тогда обязательно должны были действовать! И, конечно, действовали! Не​даром же Блюхер, этот лучший друг Гамарника, «был сверхозабочен, тревога сквозила во всех его движениях»! Имелись, понятно, основа​ния! Как старший по званию среди военных, направлять всю закулис​ную операцию должен был именно он! Больше некому! Пустить дело на самотек он не мог! Его собственные связи с арестованными грозили эшафотом! Так что выбирать не приходилось! Тем более что в 1930 г., во время коллективизации, он, как считали на Западе, уже пробовал уст​роить заговор, но тогда из него ничего не получилось. Сталин, однако,
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не посмел в то время привлечь Блюхера к ответу из-за большой его славы и крайне сложной общей ситуации! (Роман Гуль. Красные марша​лы. М., 1990, с. 204—206.)
Не случайно, конечно, Полищук в своих воспоминаниях не цити​рует документы, не приводит списка арестованных военачальников, не указывает даже, в каком порядке хватали их и по каким обвинениям. Не случайно и то, что он не желает приобщить подлинные цитаты из пока​заний Тухачевского, Якира и других арестованных, которые они читали в день заседания Военного совета. Показания эти были очень реалис​тичными, а вовсе не отличались «грубостью, невежеством и очевидно​стью обмана». Если бы это было на деле так, уж, конечно, Полищук с удовольствием бы их процитировал! Однако не желает! Разве не ясно, почему?! Боится разоблачения собственных махинаций!
4. Наконец, заслуживает быть отмеченным тот факт, что «дикта​тор» Сталин вел себя со своими товарищами очень демократично: он никому не затыкал рот и вообще говорил мало («Реплики он давал редко»). Так ли ведут дело, когда занимаются фальсификациями всякого рода?!
Итак, резюме следующее. Для разоблачения лжи и сказок необхо​димо опубликовать книгу, включающую в себя: 1) полный текст пока​заний, с которыми знакомились члены Военного совета. 2) стеногра​фический отчет всех заседаний Военного совета, 3) воспоминания че​кистов того времени, если кто остался еще жив и на том заседании в составе охраны присутствовал, 4) неопубликованные части воспоми​наний Л. Кагановича, как члена Политбюро того времени, 5) показа​ния и объяснения арестованных в те дни командиров, участников Во​енного совета. Необходимо также включить в этот том приложение из биографий (с тщательно разработанной хронологией и фотографиями).
Вот тогда будет другой разговор! Не лицемерные басни станут рас​пространяться в обществе, а неоспоримые факты! Только на фактах должна строиться подлинная наука! Для выдумок же не должно быть места!
* * *
Совещание 1—4 июня создало, конечно, ужасную атмосферу: за кулисами шла неистовая борьба, распространялись нелегальные лис​товки, велась тайная агитация. Начальственный состав всех рангов на​ходился в панике, солдатская масса — в брожении и колебании.
Западные газетчики и журналисты жадно ловили слухи и посылали в свои газеты и журналы очень красноречивые статьи. 6 июня «Последние Новости» помещают такую заметку под заголовком «События в СССР»:
«Подозрения в шпионаже, поиски вредителей и троцкистов достиг​ли предела. Никто не уверен в своей безопасности. Вредителями оказы​ваются люди, еще недавно бывшие идолами. Только что стало известно
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о падении Эйдемана. Все его считали председателем «Осоавиахима», неожиданно оказалось, что председателем уже состоит Горшенин. В Москве ходят самые невероятные слухи. Проверить их нет никакой воз​можности.
По последним слухам, арестованы Крестинский, Карахан, Розенгольц и Тухачевский. Ежедневно объявляются «врагами народа» сотни других, менее видных людей. Сколько произведено арестов, неизвест​но, но число их все растет.
Большинство заподозренных людей немедленно лишается работы. Многих выселяют из их квартиры. Как они ухитряются жить, не имея работы, заработка и крова, трудно понять. Некоторым разрешается ра​ботать и дальше, но под постоянным и строгим наблюдением» (с. 1).
До какой степени было острым положение, говорит один пикантнейший факт. 7 июня в Москве вдруг распространяется слух, что Ста​лин имеет намерение в третий раз жениться, что свадебные торжества он наметил на осень. А в жены хочет взять некую Ирину (Себиову?), зав. отделом в Наркомтяжпроме, даму 42-х лет, вдову бывшего красноар​мейца, умершего в 1922 г. Таким образом, принимая во внимание мас​совую психологию, Сталин явно хотел понравиться солдатской массе, представляя ей себя, как вполне «своего» («Последние Новости». 08.06.1937, с. 1.)
ГЛАВА 18. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВОЕННОЙ КОЛЛЕГИИ ВЕРХОВНОГО СУДА СССР УЛЬРИХ
Расстрелов никто из нас не пугается.
Мы все —старые революционеры.
Но надо знать, кого,
по какой главе расстреливать.
Когда мы расстреливали,
то твердо знали, по какой главе.
Троцкий
Ныне объявилось большое количество охотников все осуждать, не утруждая себя доказательствами. Особенно яростным осуждениям под​вергается сам Ульрих. Один из авторов определяет его так: «Уже давно стяжавший себе известность полным пренебрежением к логике и пра​восудию». (Г.И. Чернявский. Х.Г. Раковский на судебном фарсе 1938 г. — «Новая и новейшая история». 1990, № 4, с. 84.) Другой автор пишет о нем следующим образом: «Для него не имело значения, признавал ли подсу​димый вырванные пытками признания или же, очутившись перед члена​ми Военной коллегии, набирался мужества отмести чудовищные и неле​пые обвинения. Финал был один. Когда Г.Г. Ягоду сменил Н.И. Ежов, В.В. Ульрих с обычной легкостью приговорил к расстрелу бывшего
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Наркома внутренних дел и его ближайших сподвижников. А когда наста​ла очередь Н.И. Ежова и его окружения идти на расстрел, Ульрих скре​пил своей подписью и эту санкцию. Создается впечатление, что Ульриху совершенно безразлично, кто именно представал пред судом, — он лишь педантично выполнял сталинскую волю, цинично попирая нравствен​ные и законодательные принципы правосудия.
Ульрих отличался редкой, можно сказать патологической, бессер​дечностью. Его не трогали ни мольбы, ни жалобы, ни проклятия. Мно​гие жены, родители и дети репрессированных (среди них было немало людей, хорошо знавших его лично) обращались к нему с просьбами о помощи. Он не отвечал. Закончив свой рабочий день, заключавшийся в штамповании очередной пачки смертных приговоров, Ульрих отправ​лялся в обжитый гостиничный номер «Метрополя», читал приключен​ческие книжки или разглядывал коробки с бабочками и насекомыми. Похоже, что и людей он отправлял на гибель с легкостью, с какой накалывал на булавки жуков». (Архипенко В. Василий Ульрих — заплеч​ных дел мастер. — «Агитатор». 1989, № 17, с. 38.)
Что же он представлял собой по биографии, этот любитель коллек​ции жуков и бабочек, этот «судейский монстр», как его некоторые оп​ределяют?
Василий Васильевич Ульрих родился в 1889 г. в Риге, в обеспеченной немецкой семье (отец являлся потомственным почетным гражданином). Мать его была известной писательницей, она оказала значительное вли​яние на своего сына.
В 1909 г. Ульрих окончил реальное училище, затем Рижский поли​технический институт (коммерческое отделение). Участвовал в учени​ческом и студенческом революционном движении. Партстаж его чис​лился с 1908 г. Работал конторщиком, а неофициально — пропагандис​том и в партийной разведке. В империалистическую войну мобилизован солдатом, окончил школу прапорщиков и получил чин подпоручика, работал в разведке. После Октября 1917 г. очутился в системе НКВД-ВЧК на посту заведующего финансовым отделом. В 30 лет (1919 г.) — комиссар штаба войск внутренней охраны. Затем — начальник Особого отдела флота Черного и Азовского морей. В 1922 г. — член суда над пол​ковником Перхуровым, возглавлявшим кровавый мятеж белогвардей​цев в Ярославле. Становится членом Военной коллегии Верховного суда СССР. В 1926 г. заменяет на посту председателя старого большевика В.А. Трифонова (1888—1938, чл. партии с 1904), сторонника Троцкого и Зиновьева, отправленного торгпредом в Финляндию. После убийства Кирова (1934) начинается его резкое возвышение. Чуть не ежедневно Ульрих делает Сталину устные и письменные доклады. Он утверждает смертные приговоры тем, кого обвиняли в причастности к террористи​ческим актам. Во всех видных процессах 30-х годов он играет главенству​ющую роль. В 1948 г. в результате внутренней борьбы и интриг, разойдясь в чем-то с Берией, Ульрих теряет свое положение и его перемещают на
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пост начальника курсов усовершенствования (!) при Военно-юридичес​кой академии. Он имел большие связи на партийных верхах, ибо его жена Анна Давыдовна Кассель (1892—1974, чл. партии с 1910) работала в сек​ретариате В.И. Ленина. Умер Ульрих очень вовремя — 62-х лет (1951). Он был похоронен с почетом на Новодевичьем кладбище, где лежали герои войны 1812 г. (Денис Давыдов и др.), декабристы, Гоголь, Чехов и прочие уважаемые люди страны. Его смерть была отмечена в газетах. (В.В. Ульрих. Некролог. — «Правда», «Известия», «Красная Звезда». 1951, 10 мая; А. Хорев. Судья Ульрих. История и судьба. — Красная Звезда. 08.04.1989, с. 4.)
От Ульриха не сохранилось, к сожалению, дневников, не публико​вались его доклады Сталину или письма. Без этих документов трудно су​дить об Ульрихе как юристе и человеке315. Но все-таки мы можем соста​вить себе о нем достаточно верное представление — по следующему, например, отрывку, взятому из стенографического отчета процесса B.C. Абакумова (1908—1954), соратника Берии, министра государствен​ной безопасности (арестован 12 июля 1951 г.). Этот изумительно инте​ресный отрывок ярко показывает также черты характера самого; Абаку​мова и то, как в те сложные годы делали карьеры:
ВОПРОС ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ВОЕННОЙ КОЛЛЕГИИ ВЕРХОВНО​ГО СУДА СССР В.В. УЛЬРИХА. Скажите, подсудимый, за что вас двад​цать лет назад, в апреле 1934 года, исключили из партии?
АБАКУМОВ. Меня не исключали. Перевели на год в кандидаты партии за политическую малограмотность и аморальное поведение. А потом восстановили.
УЛЬРИХ. Вы стали за год политически грамотным, а поведение ваше — моральным?
АБАКУМОВ. Конечно. Я всегда был и грамотным, и вполне мо​ральным большевиком. Враги и завистники накапали.
УЛЬРИХ. Какую вы занимали должность в это время и в каком со​стояли звании?
АБАКУМОВ. Об этом все написано в материалах дела.
УЛЬРИХ. Отвечайте на вопросы суда.
АБАКУМОВ. Я был младшим лейтенантом и занимал должность оперуполномоченного в секретно-политическом отделе — СПО ОГПУ.
УЛЬРИХ. Через три года вы уже имели звание старшего майора го​сударственной безопасности, то есть стали генералом и заняли пост начальника Ростовского областного НКВД. С чем было связано такое успешное продвижение по службе?
АБАКУМОВ. Ну и что? Еще через полтора года я уже был нарко​мом госбезопасности. Ничего удивительного — партия и лично товарищ Сталин оценили мои способности и беззаветную преданность делу ВКП(б).
УЛЬРИХ. Садитесь, подсудимый. (КОМЕНДАНТУ.) Пригласите в зал свидетеля Орлова. (СВИДЕТЕЛЮ.) Свидетель, вы хорошо знаете подсу​димого?
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ОРЛОВ. Да, это бывший министр государственной безопасности СССР генерал-полковник Абакумов Виктор Семенович. Я знаю его с тридцать второго года, мы служили вместе в СПО ОГПУ оперуполно​моченными.
УЛЬРИХ. Что вы можете сказать о нем?
ОРЛОВ. Он был очень хороший парень. Веселый. Женщины его ува​жали. Виктор всегда ходил с патефоном. «Это мой портфель», — говорил он. В патефоне есть углубление, там у него всегда лежала бутылка водки, батон и уже нарезанная колбаса. Женщины, конечно, от него с ума сходили — сам красивый, музыка своя, танцор отменный, да еще с выпивкой и закуской.
УЛЬРИХ. Прекратить смех в зале! Мешающих судебному заседанию прикажу вывести. Продолжайте, свидетель.
<...> Свидетель Орлов, вы были на партийном собрании, когда Аба​кумова переводили из членов ВКП(б) в кандидаты? Помните, о чем шла речь?
ОРЛОВ. Конечно, помню. Они с лейтенантом Пашкой Мешиком, бывшим министром госбезопасности Украины, вместе пропили кассу взаимопомощи нашего отдела.
УЛЬРИХ. Наверное, тогда еще Мешик не был министром на Украине?
ОРЛОВ. Ну, конечно, он был наш товарищ, свой брат оператив​ник. Это они погодя, после Ежова, звезд нахватали.
УЛЬРИХ. А за что Абакумов нахватал, как вы выражаетесь, звезд, вам известно?
ОРЛОВ. Так это всем известно. Он в тридцать восьмом поехал в Ро​стов с комиссией Кобулова — секретарем. Там при Ежове дел навороти​ли навалом. Полгорода поубивали. Ну, товарищ Сталин приказал разоб​раться — может, не все правильно. Вот Берия, новый нарком НКВД, и послал туда своего заместителя Кобулова. А тот взял Абакумова, пото​му что перед этим выгнал прежнего секретаря, совершенного болвана, который и баб хороших добыть не мог.
УЛЬРИХ. Выражайтесь прилично, свидетель!
ОРЛОВ. Слушаюсь! Так вот, Витька сам ростовчанин, всех хоро​ших это людей на ощупь знает. Ну, приехали они в Ростов вечером, ночью расстреляли начальника областного НКВД, а с утра стали про​сматривать дела заключенных, тех, конечно, кто еще живой. Мертвых-то не воскресишь. Абакумов тут же разыскал не то какую-то тетку, не то знакомую, старую женщину, в общем, она еще до революции дер​жала публичный дом, а при советской власти по-тихому промышляла сводничеством. Короче, он за сутки с помощью этой дамы собрал в особняк для комиссии все ростовское розовое мясо.
УЛЬРИХ. Выражайтесь яснее, свидетель!
ОРЛОВ. Да куда же яснее! Всех хорошеньких б... мобилизовал, про​стите за выражение. Выпивку товарищ Абакумов ящиками туда завез, поваров реквизировал из ресторана «Деловой двор», что на Казанской,
396
ныне улица Фридриха Энгельса. В общем, комиссия неделю крепко тру​дилась: по три состава девок в сутки меняли. А потом Кобулов решение принял: в данный момент уже не разобрать, кто из арестованных за дело сидит, а кто случайно попал. Да и времени нет. Поэтому поехала комиссия в тюрьму на Багатьяновской, а потом во «внутрянку», пост​роили всех зеков: «На первый-второй — рассчитайсь!» Четных отправи​ли обратно в камеры, нечетных — домой. Пусть знают: есть на свете справедливость!
УЛЬРИХ. А что Абакумов?
ОРЛОВ. Как «что»? Его Кобулов за преданность делу и проворство оставил исполняющим обязанности начальника областного управле​ния НКВД. И произвел из лейтенантов в старшие майоры. А через год Абакумов в Москву вернулся. Уже комиссаром госбезопасности третье​го ранга.
УЛЬРИХ. Подсудимый Абакумов, что вы можете сообщить по по​воду показаний свидетеля?
АБАКУМОВ. Могу сказать только, что благодаря моим усилиям была спасена от расправы большая группа честных советских граждан, обреченных на смерть в связи с нарушениями социалистической закон​ности кровавой бандой Ежова—Берии. Попрошу внести в протокол. Это во-первых. А во-вторых, все рассказы Орлова Саньки насчет якобы орга​низованного мною бардака являются вымыслом, клеветой на пламен​ного большевика и беззаветного чекиста! И клевещет он от зависти, потому что его самого, Саньку, в особняк не пускали, а мерз он, осел такой, в наружной охране, как цуцик. И что происходило в помещении во время работы комиссии, знать не может.
УЛЬРИХ. Вопрос свидетелю Орлову. Ваша последняя должность до увольнения из органов госбезопасности и ареста?
ОРЛОВ. Начальник отделения Девятого Главного управления МГБ СССР, старший комиссар охраны.
УЛЬРИХ. Благодарю. Конвой может увести свидетеля.
(Вайнеры А. и Г. Евангелие от палача. М., 2000, с. 253—256.)
Картина очень впечатляющая, она ярко характеризует нравы! Сто​ит ли поэтому удивляться тому, что в 30-е годы происходило? Всюду старались создать атмосферу круговой поруки. Сломать ее не мог даже Сталин!
* * *
Не бойся суда, а бойся неправедного судьи.
Пословица
Конечно, уважаемых подсудимых судил прежде всего глава партии и государства, то есть сам Сталин, хотя формально в число судей он не
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входил. Но только ли он один?! А как же, спрашивается, другие члены Политбюро? Куда смотрели Ворошилов, Молотов, Калинин, Жданов, Микоян, Андреев и др.?! Они ведь рассматривали все материалы вместе со Сталиным еще до процесса и много раз говорили с Ежовым! Доклад Ворошилова о заговоре обсуждался на Военном совете в присутствии членов правительства. Рассмотрение шло с 1 по 4 июня 1937 г. И все на​шли представленные материалы о заговоре убедительными, и аресто​ванных осудили.
Наконец, где находился Хрущев, «лучший друг» Якира, Ягоды и Берии (в чем он сам признается)? Ведь Хрущев числился в любимцах у Сталина (как и Якир!), кандидатом в члены Политбюро (с 1938 г.!), затем членом Политбюро (с 1939 г.). Это ясно говорит о его влиянии. Мог бы, не очень рискуя, хотя бы самым тоненьким голоском сказать:
— Товарищ Сталин! Ужасно боюсь я, что в этом деле — ложь, кле​вета и поклеп в самой основе. Не поддавайтесь раздражению и подозри​тельности! Лучше вспомните: сколько у них заслуг перед нашим госу​дарством, перед народом! Нельзя поверить, что могут они изменить! Подумайте сами, как будет ужасно, если мы казним их за измену, а потом выяснится, что они невиновны! Как все мы будем тогда себя чувствовать?! Какой ответ дадим народу и партии?!
Вот что следовало бы сказать Хрущеву, этому «страдальцу за на​род», непримиримому «критику культа личности»! Сказал он? Да нет, предпочел отсидеться где-то в кустах! Если бы сказал, то его продаж​ные трубадуры тут же воспели бы этот великий подвиг! Но, так как воспевать оказалось нечего, пришлось ограничиться молчанием316.
Но ведь помимо членов Политбюро и правительства, рассматрива​ли дело еще и специальные судьи. Судил не один В.В. Ульрих, председа​тель Военной коллегии Верховного суда СССР, армвоенюрист. Судила еще целая коллегия из крупнейших военных, знавших все дела нарко​мата и всю необходимую статистику, личные качества обвиняемых, а также их связи! Вот эти судьи:
1. Зам. наркома обороны СССР, начальник воздушных сил РККА командарм 2-го ранга Я.И. Алкснис (1896—1938);
2. Маршал С.М. Буденный (1883—1973), командующий войсками Московского военного округа;
3. Маршал В.К. Блюхер (1889—1938), командующий войсками ОКДВА;
4. Начальник Генерального штаба РККА, командарм 1-го ранга Б.М. Шапошников (1882—1945);
5. Командующий войсками Белорусского военного округа, коман​дарм 1-го ранга И.П. Белов (1893—1938);
6. Командующий войсками Ленинградского военного округа, коман​дарм 2-го ранга П.Е. Дыбенко (1889—1938);
7. Командующий войсками Северо-Кавказского военного округа, командарм 2-го ранга Н.Д. Каширин (1888—1938);
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8. Командир 6-го Кавалерийского казачьего корпуса им. Сталина из Белорусского военного округа (прежде входил в Первую конную ар​мию) В.И. Горячев (1892—1938), бывший порученец Буденного.
Это были самые уважаемые и заслуженные в армии люди, извест​ные своим умом, опытом и храбростью. И что же: они тоже были про​стофили и ослы?! Или каждый из них жаждал спасти собственную шку​ру любой ценой и за нее был готов продать кого угодно?!317
Радзинский Э., написавший в целом очень интересную книгу «Ста​лин» (М., 1997), держится именно такого мнения. Но трудно верить ему: он допускает в ней слишком много передержек всяческого рода. У него Ворошилов — «глуповатый» (с. 396), Якир, хотя и храбрый человек и ге​рой, но «отличается матерной речью»318 (с. 397), Шмидт— «бесстраш​ный герой, великолепный конник», но одновременно — «урод» (в каком смысле?), и при том прославленный «любовными победами» (над кем?), Уборевич (вот сногсшибательное открытие!) — «гигант-бородач»319 (с. 397).
Переходя к судьям, Радзинский снисходительно о них замечает: «Смелость исчезла — остались трусливые и покорные рабы». (С..401.)
Нет, не такая была картина на деле, и события это быстро доказали.
Интересно будет, пожалуй, отметить, что состав суда не сразу при​обрел окончательный вид. Сначала предполагалось составить его из «трой​ки» плюс председатель суда Ульрих. В «тройку» намечались: маршал Блю​хер, командарм 2-го ранга зам. наркома обороны СССР по ВВС Я. Алкснис и командир кавалерийской дивизии Е. Горячев. Делалось также пред​ложение Я. Гамарнику включиться в число судей, но он категорически отказался.
Через некоторое время, учитывая остроту момента, решили зара​нее наметить запасных судей: маршала С. Буденного, командарма пер​вого ранга Б. Шапошникова, командарма 1-го ранга И. Белова, коман​дарма 2-го ранга Н. Каширина, командарма второго ранга П. Дыбенко.
10 июня 1937 г. Пленум Верховного суда СССР, заслушав доклад про​курора СССР А. Вышинского, решил образовать Специальное судеб​ное присутствие Верховного суда СССР, объединив всех перечисленных кандидатов для придания наибольшего авторитета предстоящему суду.
ГЛАВА 19. ДОКУМЕНТЫ СУДЕЙСКОЙ ПАПКИ. СТРАШНЫЕ ОБВИНЕНИЯ
Не спеши корить,
спеши выслушать.
Пословица
Что же содержала зловещая судейская папка? Какие документы? Викторов перечисляет их: 1. Справки НКВД на арест подсудимых. 2. Про​токолы допросов на предварительном следствии. 3. Обвинительное зак-
399
лючение. 4. Протоколы допросов обвиняемых в Специальном судебном присутствии Верховного суда СССР 11 июня 1937 г. под председательством армвоенюриста В.В. Ульриха. 5. Последнее слово подсудимых. 6. Текст при​говора. 7. Копию газетного сообщения от 11 июня 1937 г. — «В Прокура​туре Союза СССР».
И все! Больше ничего! Таковы оказались документы этой папки к началу расследования — в 1955 г.
И вновь со стороны следователей и прокуроров специальной груп​пы Хрущева странная «близорукость»: их вовсе не удивляет, что в папке не фигурирует итоговый приказ по Наркомату обороны, посвященный суду над Тухачевским и его товарищами. Но ведь не нужно быть челове​ком великого ума, чтобы понять, что этот итоговый приказ должен быть в наличии обязательно. Он многим интересен, а особенно следую​щим местом: «Эти враги народа пойманы с поличным. Под тяжестью неопровержимых фактов, они сознались в своем предательстве, вреди​тельстве и шпионаже». («Красная Звезда». 14 июня 1937, с. 1).
Для того чтобы так писать, мало иметь одни «признания» подсуди​мых, надо иметь еще показания многих свидетелей, данные наружного наблюдения, компрометирующие письма обвиняемых320, какие-то пись​менные документы с соответствующими подписями и резолюциями. Только тогда можно было бы говорить, что Тухачевский и его коллеги «пойманы с поличным», что следствие, прокуратура и суд располагают «неопровержимыми фактами». Однако никаких документов подобного рода в деле нет!
Но это важнейшее обстоятельство группа специально подобранных прокуроров и следователей каким-то образом вновь умудрилась «про​смотреть»! А Викторов, глава этой группы, уже в 1988 г., т.е. через 33 года (!) после расследования, пишет: «Первые страницы дела. Справки на арест: органы НКВД располагают данными о враждебной деятельности. О самой деятельности ничего конкретного.»
И все! И никаких дальше комментариев! То есть, иначе говоря, усиленно создается впечатление, что весь процесс строился только на показаниях обвиняемых, оговоривших самих себя (о причинах будет го​вориться особо!)
Увы! Большую «свинью» подложил Викторову известный писатель Л. Никулин! Он пришел в Главную военную прокуратуру в качестве важ​ного свидетеля, разложил на столе бумаги своего архива и гордо сказал:
— С «главарем», маршалом Тухачевским, я был знаком. Хорошо знаю весь его жизненный путь.
Вот этот-то Л. Никулин (конечно, с подачи самого Хрущева, кото​рый в 1961 г. публично объявил о реабилитации Тухачевского и его това​рищей по процессу!) в своей книге «Тухачевский. Биографический очерк». (М., 1963) объявил: в папке обвинения, помимо всего прочего, было еще несколько документов на немецком языке. Документы имели
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фальшивые подписи Тухачевского, генералов немецкого вермахта, под​линные резолюции Гитлера и т.д. (С. 193.)
Возникает вопрос: куда же делись эти важные документы? Почему их не было в папке по делу Тухачевского ни в 1955 г., ни даже в 1988 г.? Почему Викторов о них даже не заикается?!
А ведь на них ссылался сам Хрущев с трибуны XXII съезда партии:
«Как-то в зарубежной печати промелькнуло довольно любопытное сообщение, будто Гитлер, готовя нападение на нашу страну (в 1937 г.?!), через свою разведку подбросил сфабрикованный документ (!) о том, что товарищи Якир, Тухачевский и другие являются агентами немецко​го генерального штаба. Этот «документ», якобы секретный, попал к президенту Чехословакии Бенешу, и тот, в свою очередь, руководству​ясь, видимо, добрыми намерениями, передал его Сталину. Якир, Туха​чевский и другие товарищи были арестованы, а вслед за тем и уничто​жены». (XXII съезд Коммунистической партии Советского Союза. Сте​нографический отчет. М., 1961, т. II, с. 585—586.)
Где же, спрашивается, эти «документы» или «документ»? Ни] Ста​лин, ни Вышинский в изъятии их не были заинтересованы: ведь под​линность их свидетельствовали не они, а соответствующие эксперты. Так что за немецкие документы они никак не отвечали. Следовательно, ус​транять их из дела задним числом расчета они не имели.
Где же эти документы, куда делись?! Почему Хрущев, который с величайшим удовольствием подбирал всякий гнусный слух о Сталине («Как-то в зарубежной печати промелькнуло»), почему он этот важный документ (или документы) не опубликовал тогда же?! Почему?! Разве не ясно, что тут что-то не чисто?! И почему Викторов об этих докумен​тах на немецком языке не упоминает? Почему о них лицемерно помал​кивает?! Вывод очевиден: он намеренно старается создать извращен​ную картину того, что происходило в действительности!
Это то возражение, которое приходит в голову сразу. Но есть и дру​гое, еще более важное. Подозрительно тощим является набор докумен​тов из судейской папки. Между тем сам Ежов в 1937 г. ясно указал на то, каким должно быть следственное дело: «К делу приобщается: ордер на арест, протокол обыска, материалы, изъятые при обыске, личные до​кументы, анкета арестованного, агентурно-учетный материал, прото​кол допроса и краткое обвинительное заключение». (Оперативный при​каз Ежова № 004447 от 30 июля 1937 г. — Расстрел по разнарядке. — «Труд». 04.06.1992.)
Возникает поэтому неучтивый вопрос: куда же столь важные доку​менты делись?! Где протоколы обысков у Тухачевского и его товари​щей?! Где материалы, изъятые при этом?! Где личные документы?! Где анкеты арестованных?! И, главное, где агентурно-учетный материал?! Куда это все делось?! Тем, кто судил Тухачевского и К°, кто формиро​вал судейскую папку и затем сдавал ее в архив, незачем было что-то
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изымать из нее. Да ее бы в таком виде (с изъятыми документами!) и не приняли! А вот как насчет тех, кто хочет оправдать Тухачевского любой ценой?! Даже с помощью мошенничества и подлога?! Они не могут ук​расть из папки важные документы, обличающие Тухачевского и его ком​паньонов?! Или — еще лучше! — вообще всю ее подменить — на другую папку, фальшивую насквозь?!
Уже то, что читателю известно о методах «реабилитации» Викторо​ва, к доверию не располагает!
Теперь перейдем к самим обвинениям. Обвинительное заключение ставило в вину участникам процесса следующие преступления:
— создание в Красной Армии строго законспирированной военной оппозиционной организации;
— план устранения от власти советского правительства и партийно​го руководства во главе со Сталиным, с заменой их военно-фашистс​ким правительством и новым партийным руководством;
— создание террористических групп с целью убийства Сталина, Молотова, Ворошилова, Кагановича и Ежова;
— тайные связи с генеральными штабами и военными разведками Германии, Италии и Польши, то есть с фашистскими державами;
— целенаправленное совершение различных акций саботажа с це​лью подрыва мощи Красной Армии на разных уровнях и в округах, а также в военной промышленности и в области армейского снабжения;
— подготовка крупных диверсионных актов для дезорганизации обо​роны в начале предстоявшей войны;
— передача зарубежным разведкам секретных сведений военного характера: о состоянии сил пограничных военных округов — Ленинг​радского, Киевского, Харьковского, Белорусского, а также Московс​кого и Кавказского, о командных кадрах РККА, о перспективных но​винках военной техники321, о военных заводах, их мощностях, планах, руководящих кадрах, о заранее намеченных военных операциях, о сис​тематической дезорганизации красной конницы под предлогом ускоре​ния танковых формирований в округах, о намеренном замедлении тем​пов строительства новых военных объектов в округах, реконструкции железнодорожных узлов, о формировании воздушнно-десантных час​тей из враждебных элементов, плохой военной подготовке призывников и их низкой политической подготовке;
— обязательство передать Германии Украину, Японии — Дальний Восток, Польше — Белоруссию в случае помощи оппозиции в борьбе за власть322;
— восстановление в стране капиталистических отношений путем проведения буржуазного курса после прихода заговорщиков к власти.
Таковы были обвинения. Каждое грозило смертной казнью. Официально опубликованное обвинительное заключение повергло все общество, армию и партию в шок. А ведь соответствующий слух о
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преступных деяниях Тухачевского и его сообщников распускался пред​варительно, чтобы смягчить впечатление от того, что предстояло. Ко​нечно, ситуация являлась самой тяжелой и неприятной: судить как пре​дателей предстояло известных в стране людей, еще недавно бывших эта​лоном честности, порядочности, воинского мастерства, величайшей авторитетности в армии.
Несмотря на риск, доверявшие друг другу люди обсуждали ситуа​цию и старались разобраться в том, что же происходит. НКВД имело достаточно информации о подозрительных и опасных разговорах, осо​бенно в армейской среде, среди офицерства. Учитывая все это, Сталин поспешил произвести кадровые перемещения. 9 июня «Красная Звезда» объявила о новых назначениях в округа путем переводов: Буденный (1883— 1973, чл. партии с 1919) стал официально командующим Московским военным округом, П. Дыбенко (1888—1938, чл. партии с 1912) — Ленин​градского военного округа, Н. Куйбышев (1893—1938, чл. партии с 1918) — Закавказского военного округа, И. Белов (1893—1938, чл. партии с 1919) — Белорусского военного округа, И. Федько (1897—1939, чл. партии с 1917) — Киевского военного округа323. Лишь один М. Ефремов (1897— 1942, чл. партии с 1918), бывший московский рабочий-инструменталь​щик, прошедший во время Гражданской войны путь от красноармейца до начдива и бывший в Приволжском военном округе командиром кор​пуса, за особые заслуги остался на месте и стал командующим этого округа.
За границей внимательно следили за всеми переменами в СССР, особенно на военных верхах. На все лады газеты описывали новых ко​мандующих и их карьеру.
О И. Федько, например, газета Струве «Возрождение» писала так: «Федько, конечно, законченный коммунист; он слепо выполняет при​казы гениального Сталина, и если Тухачевский мог позволить себе меч​тать о перевороте, или готовиться в бонапарты, то Федько, несмотря на всю его хохлацкую хитрость и умение приспособляться, всего лишь марионетка в руках Сталина». (Опишня И. Замвоенком Федько. — «Воз​рождение». 04.03.1938, с. 5.)
Упоминание о «Бонапарте» в газетной статье вовсе не случайно. Ру​ководством СССР было сочтено, что такое объяснение наиболее верно при данных обстоятельствах. В своих воспоминаниях видный писатель И. Эренбург (из очень осведомленных свидетелей того времени!) сооб​щает об интересном разговоре, который он имел с М. Кольцовым, од​ним из своих друзей, видным журналистом, членом редакции «Прав​ды»: «Я спросил Кольцова, что произошло в действительности с Туха​чевским. Он ответил: «Мне Сталин все объяснил — захотел стать напо​леончиком». (Эренбург И. Собрание сочинений. М., 1967, т. 9, с. 135.)
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ГЛАВА 20. ПОДСУДИМЫЕ НА СУДЕ (11 ИЮНЯ 1937 Г.).

ПОЗИЦИЯ СТАЛИНА И ВОРОШИЛОВА
Под этим небом всему свое время и всему свой час.
Восточная мудрость
Дело Тухачевского, бывшего маршала и первого заместителя нар​кома обороны, дело его товарищей, крупных военачальников, явля​лось делом о военном заговоре. Поэтому трудно было ждать, что оно станет рассматриваться иначе, чем на основе закона от 1 декабря 1934 г. Принятый сразу после убийства С. Кирова, члена Политбюро ЦК ВКП(б), секретаря ЦК партии, главы Ленинградской партийной орга​низации, этот закон означал немедленное приведение приговора в ис​полнение без всякого обжалования. В судебном процессе подобного рода участие защитника не предполагалось (впрочем, от услуг казенной за​щиты, как мало эффективной, подсудимые в таких случаях чаще всего отказывались и предпочитали защищаться сами).
Стенограмма судебного заседания, происходившего 11 июня (с 11 ча​сов утра, с явной задержкой!)324, занимала в подозрительной папке с делом всего несколько страниц. В этой связи Б. Викторов замечает: «Это свидетельствовало о примитивности разбирательства со столь тяжкими и многочисленными обвинениями, да и тот факт, что весь «процесс» длился один день, говорил сам за себя. Пересказывать все содержание стенограммы нет необходимости».
Викторов, по своему обыкновению, «забывает», что подсудимых было всего восемь человек. За день суда установить целый ряд гнусных фактов, обличавших подсудимых в совершении тяжелых преступлений, можно вполне. Тем более что главная работа была проделана на предва​рительном следствии и сами судьи обвиняемых знали «как облуплен​ных»: их характеры и все дела, поскольку работали с ними многие годы. С их письменными показаниями они знакомились предварительно.
Для сравнения напомним, что дело агента царской охранки Р. Ма​линовского, сумевшего втереться в доверие к Ленину, набиться ему в «друзья» и стать председателем большевистской фракции в 4-й Государ​ственной Думе (1913), при рассмотрении его в Верховном трибунале ВЦИК, было решено в один день (05.XI.1918). В ту же ночь приговор привели в исполнение325. Что лежало в основе этого приговора? Во-пер​вых, показания крупных чинов департамента полиции (Виссарионова, Мартынова, Джунковского, жандармского полковника Иванова); во-вторых, показания свидетелей-большевиков; в-третьих, самого обви​няемого, его признания. Это видно из следующего места обвинитель​ной речи Н. Крыленко: «Обвинительный материал, изложенный в об-
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винительном заключении по настоящему делу, нашел себе достаточ​ное подтверждение в тех объяснениях, которые были даны подсуди​мым». (Н.В. Крыленко. Судебные речи. М., 1964, с. 26.)
Право же, не заняться ли кое-кому и оправданием Малиновского, который осужден на основе собственных «признаний» и показаний ра​ботников департамента полиции?!
Другой пример. «Восстановление в правах» Бухарина и части его то​варищей по процессу 1938 г. (всего 10 человек, другие 10 были реабили​тированы еще раньше), чей следственный материал насчитывал 100 то​мов, тоже заняло всего один день (05.02.1988). Это Викторова почему-то не ужасает и не возмущает! В этом случае он почему-то «не видит» ни мошенничества, ни подлога, ни «примитивности разбирательства»! Хотя каждый здравомыслящий человек спрашивает с недоумением:
— Как это можно произвести честную реабилитацию за один день, когда даже для осуждения этих лиц на открытом процессе потребова​лось одиннадцать?!
Краткость стенограммы на процессе, вопреки Викторову, говорит не о «примитивности разбирательства», а о том, что или запись давали максимально краткую — (уж как водится в российском суде и ныне!) по сравнению с тем, что говорилось в действительности, или эта крат​кая редакция — поздняя по происхождению, она заменила в папке бо​лее раннюю и подробную. Выяснить это «деликатное» обстоятельство и должна была группа «мудрых» следователей, утвержденных Руденко. Должна была. Но, разумеется, опять не выяснила.
Очень, конечно, странно! Одна «ошибка» — последовательно ло​жится на другую! И потом за такие «ошибки» благодарят повышениями в чине.
«Пересказывать все содержание стенограммы нет необходимости», — говорит поклонник Тухачевского. Пересказывать, разумеется, нет! А вот опубликовать стенограмму полностью — такая необходимость есть. В таком важном деле на слово не обязан верить никто!
Б. Викторов приводит маленький кусочек из защитительной речи Тухачевского на суде, отрицавшего предъявленные ему обвинения (та​кие же речи произносили и другие обвиняемые). Из книги Никулина известна его реплика на предъявленные ему документы на немецком языке: «Мне кажется, я во сне». (С. 191.)
Документы на немецком языке, очень может быть, и подлог. Для решения вопроса об этом надо их опубликовать и подвергнуть публич​ному анализу, чтобы заинтересованные лица не занимались закулисны​ми фальсификациями. Сами эти документы достаточно, конечно, подо​зрительны. Ибо кто же, занимаясь заговорщической деятельностью, станет подписывать на свою голову обличающие документы?! Бесспор​но одно: при наличии антиправительственного заговора все «деликат​ные» соглашения заключают только устно, чтобы не было улик (как делал и генерал Пиночет в Чили, занимавший в государственной струк-
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туре место, подобное месту Тухачевского!). Именно это соображение является решающим. Больше всего именно оно говорит за то, что доку​менты на немецком языке — фальшивка!
Но это обстоятельство не делает их менее важными и интересны​ми, заслуживающими тщательного изучения и анализа. Подложность этих документов еще не доказывает несправедливости возбужденных обви​нений. Ведь генерал Пиночет тоже клялся и божился в преданности правительству и президенту, а потом сверг их!
Воистину странным выглядит наигранно-недоуменный вопрос ав​тора книги и публикации: «Какие же именно виды военной техники или сведения разгласили подсудимые, и действительно ли они составляли военную тайну? Ответа в деле не оказалось. Да его тогда и не искали». Относительно этого последнего пункта Викторов впадает в противоре​чие сам с собой, потому что буквально через три абзаца пишет: «И другие члены присутствия задавали подсудимым вопросы, пытаясь изоб​личить их в предательстве интересов Красной Армии: и Блюхер, и Бе​лов, в особенности Алкснис, добиваясь, например, от Корка ответа на вопрос по поводу передачи сведений представителям немецкого ге​нерального штаба о войсках Московского военного округа». Много воп​росов задавалось Тухачевскому, Якиру, Уборевичу, Эйдеману, Путне326, Примакову и Фельдману. Спрашивать было о чем, ибо каждый знал в силу своей должности очень много.
В свою очередь М. Нордштейн не пропускает случая злобно прой​тись по адресу Буденного. И делает это так: «Зато Буденный не упустил возможности свести счеты с теми, чья слава и военный талант мешали его популярности. Он, не стесняясь в выражениях, клеймил подсуди​мых за их приверженность к развитию танковых и механизированных войск в ущерб столь любимой им кавалерии, за создание партизанских баз, за «вредительские» статьи и еще бог весть за что». («Революционер, и поскольку необходимо — военный». — Советский воин». 1989, № 18, с. 67.) Все это выглядит просто смешно! Ни Якир, ни Уборевич, ни Корк, ни Фельдман, ни Примаков, ни Путна (исключение один Тухачевс​кий!) не составляли Буденному конкуренции. (По этой причине нечего ему было с ними «сводить счеты»!)
«Откровение» Нордштейна необычайно ясно показывает, как мно​гие авторы из определенных корыстных и фракционных интересов лгут и лицемерят без всякого стыда!
Б. Викторов, естественно, не один такой сомнительный «реабилитатор». Другие ничуть не лучше! Вот «логика» рассуждений Н. Поляко​ва: «Беглого взгляда (на 15 томов дела! — В.Л.) достаточно, чтобы убе​диться, — все обвинения основаны исключительно на признании арес​тованных. В деле есть только «собственноручные» заявления арестован​ных и «обобщенные» протоколы допросов (то есть составленные не сразу после допроса, как того требует закон, а задним числом, на основе многих допросов и разного рода справок). Все!
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Кроме этих «признаний», в деле нет никаких объективных доказа​тельств — ни протоколов осмотров, выемки и т.п., ни официальных документов, ни вещественных доказательств. Да и «признательные по​казания» неконкретны, голословны, а порой просто неправдоподоб​ны». (Заговор, которого не было. — «Социалистическая законность». 1990, № 10, с. 60.)
Все это, в свою очередь, выглядит неубедительно. И если Н. Поля​ков думает, что для проведения реабилитации достаточно бросить на 15 томов дела лишь «беглый взгляд» — и после этого «дело в шляпе», можно объявлять Тухачевского и его коллег невиновными по всем ста​тьям, то это, конечно, говорит о его уровне недобросовестности и яв​ной бесчестности! Совершенно непонятно, почему читатели обязаны такому махинатору верить?! Может, он принадлежит к числу современ​ных сторонников Бухарина и Троцкого?! Тогда следовало бы это ска​зать!
Кроме того, он почему-то «забывает» отметить:
1. Сколько страниц входило в каждый том дела и каково содержание этих листов (точность в таких делах обязательна!).
2. Что данные тома дела являются подлинными, 1937 г., а не укоро​ченным дубликатом, из которого многое изъято. Почему он не дает на этот счет никакого свидетельства и ручательства?! Разве Хрущев не был лично заинтересован в фальсификации дела Тухачевского, чтобы выс​тавить против Сталина, своего врага, как можно более страшные обви​нения?! Конечно же, Хрущев был заинтересован! Но раз это так, то тогда сами тома дела с его «стенограммами» подлежат прежде всего ис​следованию на подлинность. Это очевидно вполне. Если Хрущев тысячи раз нагло обманывал партию и советский народ, все мировое коммуни​стическое движение, то что могло ему помешать обмануть их и в этом деле?!
Можно ли верить старому двурушнику, мошеннику и скрытому троц​кисту, который всю свою жизнь ходил в маске лицемера?!
* * *
Сразу же после опроса подсудимых и получения от них ответа на процессуальный вопрос: «Признаете ли себя виновным?» (подсудимые отвечали утвердительно), начались допросы. Первым давал показания Якир. Викторов излагает эту часть намеренно невразумительно (в книге с. 231—233). Н. Поляков, принадлежащий к тому же лагерю (Заговор, которого не было. — «Социалистическая законность». 1990 № 10, с. 61), дает кое-какие интересные детали. Он считает, что Якира выпустили первым, так как он являлся «более покладистым». Он-де должен «задать тон», начав разоблачать Троцкого, затем Тухачевского, потом себя и прочих, выражая раскаяние в собственной преступной деятельности. Но он якобы не сказал ничего, «кроме общих деклараций и лозунгов» (с.
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61). Ничем этот свой тезис Поляков не подтверждает, так что он пови​сает в воздухе! Материалы процесса говорят о другом: Якира выпустили для показаний первым, как начальника военного округа, имевшего лич​ную связь с Троцким и работавшего по его заданиям. Давая показания, Якир, по словам Полякова, доходил «до явных нелепостей». (Они, од​нако, не приводятся! Опять все голословно!) Вот Буденный задает ему вопрос по поводу его действий, должных подготовить поражение авиа​ции округа в предстоящей войне. «Якир попытался было дать такие разъяснения, но запутался окончательно» (с. 61—62). Смехотворно! Это Якир-то, видный военачальник, путается «в трех соснах»?! И еще гово​рят, что их «тщательно готовили к процессу»!
Нет, господа! Начало Великой Отечественной войны очень даже хорошо показало, к чему сводится такая подготовка: намеренно задер​живают поставку в округ новых самолетов, бензина, запасных частей, летчиков обучают плохо (по кратким программам), перед началом «кон​фликта» не выдают боезапас, летчиков держат на каких-нибудь вече​ринках, а не у самолетов в полной готовности, ПВО доводят до полной ничтожности, врагу дают возможность «накрыть» бомбежкой самолеты прямо на аэродроме.
За допросом Якира пошли остальные: Примаков, Путна, Фельд​ман, Корк, Уборевич, Тухачевский. Порядок выступления устанавли​вали в силу личных связей с Троцким, которого надлежало разоблачать. Тухачевского из осторожности поставили в самый конец, чтобы он не мог подавать пример «упрямства», чтобы все его разоблачили, чтобы в итоге он стал покладистым. Больше всего суд интересовали следующие вопросы: отношения с немецким Генеральным штабом и поляками327, с немецким военным атташе Кестрингом в Москве и немецким гене​ральным консулом Рихардом Сомнером в Ленинграде (в конце 1937 г. был отозван).
Этих последних Канарис очень ценил: они имели большой опыт в «обработке» нужных людей и добывании полезных сведений. Сомнера советские военнопленные считали прямо-таки «своим», так как он го​ворил на безупречном русском языке, знал все обычаи и мог поспорить с любым по вопросам марксизма, русской литературы и русского ис​кусства. Да и Кестринг, будучи генералом, пожалуй, ни в чем ему не уступал.
А еще суд интересовал показ немцам советской военной техники, связи с лидерами троцкизма и правой оппозиции, деятельность, направ​ленная на ослабление и подготовку поражения Красной Армии, сговор по поводу убийства или отстранения Ворошилова.
Каждый из подсудимых старался отделываться общими фразами. Ульрих, послушав, через некоторое время прерывал их, задавая всем один и тот же вопрос:
— Вы подтверждаете показания, которые давали на допросе в НКВД?
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Подсудимые, верные своей тактике, пытались начать витиеватые и длинные объяснения, уводящие куда-то в сторону. Тогда Ульрих вновь прерывал их:
— Вы не читайте лекций, а давайте показания.
Военные судьи слушали молча, но время от времени бросали реп​лики. Вопросы и ответы были такого рода:
Блюхер. Вы вели систематически работу по дискредитации авторите​та Блюхера по заданию Гамарника?
Путна. Да, пытался дискредитировать вас.
Блюхер. В чем конкретно выражалась ваша подготовка поражения авиации в будущей войне?
Якир. Я вам толком не сумею сказать ничего, кроме того, что напи​сано там в деле (Викторов. С. 248.)
(А что там было написано? Разумеется, опять молчание. — В.Л.)
В таких разговорах и прениях быстро прошло время. В 15.00 объявили перерыв на обед. Арестованных увели. Судьи стали совещаться. И вот тут-то возникает неясный момент. В чем он? Ежов и Ульрих вдруг отправи​лись к Сталину докладывать! Хотя день суда еще не кончился! И докла​дывать, собственно, пока еще было не о чем!
Казалось бы, к чему спешить?! Только нечто чрезвычайное могло сорвать этих двоих с места и отправить вместо обеда к Сталину: якобы на доклад, а скорее всего за инструкциями, ввиду неожиданной ситуа​ции. Правильно ли это предположение? На него буквально наталкивает один интересный эпизод, случайно дошедший до нас от того времени. Сообщил о нем И. Эренбург, очень известный в 1937 г. 46-летний писа​тель, имевший обширные связи: «Помню страшный день у Мейерхоль​да. Мы сидели и мирно разглядывали монографии Ренуара, когда к Все​володу Эмильевичу пришел один из его друзей, комкор И.П. Белов.
Он был очень возбужден, не обращая внимания на то, что, кроме Мейерхольдов, в комнате Люба и я, начал рассказывать, как судили Тухачевского и других военных. Белов был членом Военной коллегии Верховного суда. «Они вот так сидели — напротив нас. Уборевич смотрел мне в глаза328. Помню еще фразу Белова: «А завтра меня посадят на их место».
Белова вскоре после этого арестовали». (И. Эренбург. Собрание со​чинений. М., 1967, т. 9, с. 190.)
Почему арестовали, Эренбург не говорит. Но по другим источникам это известно. Его арестовали летом 1938 г. по обвинению в том, что он создал военно-эсеровскую антисоветскую организацию и установил связь с агентом английской разведки, что последней он продался еще в 1918 г. (А. Рыбчинский. Командарм Белов. — Расправа. С. 190.)
Есть всё основания думать, что военные члены суда, которых оппо​зиция засыпала письмами, предсказывая, что они сами кончат, как Тухачевский и его товарищи, если их не спасут, пытались сговориться
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между собой для общих действий — на предмет оправдания подсуди​мых — и предлагали процесс отложить или продлить, чтобы во всем тщательно разобраться. Произошел очень горячий спор между военны​ми и Ежовым. При этом Белов прошелся по его адресу отборной бранью и обвинил в фальсификациях! (Вот почему он опасался, что его «завтра посадят»! Такого оскорбления злопамятный глава НКВД простить, ко​нечно, не мог!) Его поддержали Блюхер329 и Дыбенко, затем еще трое.
И когда в интриганской борьбе Ежов одолел, он после заседания Военной коллегии Верховного суда СССР, на котором Белов был осуж​ден (29 июля 1938), прибыл к месту казни и лично присутствовал при расстреле своего врага, обходя осужденных и спрашивая: «Есть ли что сказать?» Белов с ненавистью ответил: «Теперь уже нечего».
Этому дружному выступлению судейских (факт совершенно нео​спорим: за исключением двоих, все были казнены уже в 1938 г.!) не приходится удивляться! Ведь из числа этих судей пять (Блюхер, Дыбен​ко, Белов, Каширин, Алкснис, Горячев, — последний еще и близкий друг Уборевича!) принадлежали к кругу друзей Тухачевского.
Каждый из военных — тогда, как и ныне! — входил в какую-то груп​пировку, которая обеспечивала его карьеру. Здесь ценились лояльность и верность. И ее укрепляли всеми силами: целенаправленным воспита​нием, браками, совместными попойками, общими любовницами, об​меном женами и т.п. Громадную роль имела массированная пропаганда, создававшая культики всевозможных военачальников, особенно героев Гражданской войны330. Она показала себя очень действенной: ведь зани​мались ею специалисты своего дела, старые большевики, накопившие в этой сфере громадный опыт. С такой пропагандой, хитроумной и много​ликой, не мог бороться даже и сам Сталин! Пропаганда действовала на всех командиров, от начальника отделения до командиров корпусов. Очень интересно посмотреть, как она преломлялась в сознании буду​щего маршала Г. Жукова, который проделал большой и трудный путь: в 1920 г. — командир взвода, в 1925 г. — командир полка, в 1932—1937 гг. — командир кавалерийской дивизии в Белорусском военном округе. Вот некоторые из его характеристик, рожденные, естественно, и личным опытом:
БЛЮХЕР: «Встреча с В.К. Блюхером была большим событием для всех бойцов и командиров полка. К нам его пригласил посмотреть учеб​но-воспитательную работу комдив Г.Д. Гай. Для полка это была боль​шая честь». (Воспоминания и размышления. М., 1990, т. 1, с. 136.)
«Я был очарован душевностью этого человека. Бесстрашный боец с врагами Советской республики, легендарный герой, В.К. Блюхер был идеалом для многих. Не скрою, я всегда мечтал быть похожим на этого замечательного большевика, чудесного товарища и талантливого пол​ководца». (С. 137.)
ПРИМАКОВ: «Плотный, среднего роста, с красивой шевелюрой, умными глазами и приятным лицом, В.М. Примаков сразу завоевал
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симпатии слушателей. Это был человек широко образованный. Говорил он коротко, четко излагая свои мысли». (С. 138.)
Д.А. ШМИДТ (комдив из округа Якира, бывший сторонник Троц​кого): «Д.А. Шмидт — умница, свои мысли выражал кратко, но, к со​жалению, не любил кропотливо работать». (С. 146.)
ТУХАЧЕВСКИЙ: «В суждениях М.Н. Тухачевского чувствовались большие знания и опыт руководства операциями крупного масштаба». (С. 112.)
«Человек атлетического сложения, он обладал впечатляющей вне​шностью. Мы еще тогда (в 1921 г. — В.Л.) отметили, что М.Н. Тухачевс​кий не из трусливого десятка: по районам, где скрываются бандиты, он разъезжал с весьма ограниченным прикрытием.
Теперь на посту первого заместителя наркома обороны Михаил Ни​колаевич Тухачевский вел большую организаторскую, творческую и научную работу, и все мы чувствовали, что главную руководящую роль в Наркомате обороны играет он. При встречах с ним меня пленяла его разносторонняя осведомленность в вопросах военной науки. Умный, широко образованный профессиональный военный, он великолепно разбирался как в области тактики, так и в стратегических вопросах. М.Н. Тухачевский хорошо понимал роль различных видов наших воору​женных сил в современных войнах и умел творчески подойти к любой проблеме.
Все свои принципиальные выводы в области стратегии и тактики Михаил Николаевич обосновывал, базируясь на бурном развитии науки и техники у нас и за рубежом, подчеркивая, что это обстоятельство окажет решающее влияние на организацию вооруженных сил и спосо​бы ведения будущей войны». (С. 180—181.)
«Тогда (в 1931 г. — В.Л.) мы были менее искушены (!) в вопросах военной науки и слушали его как зачарованные. В М.Н. Тухачевском чув​ствовался гигант военной мысли, звезда первой величины в плеяде вы​дающихся военачальников Красной Армии». (С. 182.)
УБОРЕВИЧ: «Это был настоящий советский военачальник, в со​вершенстве освоивший оперативно-тактическое искусство. Он был в полном смысле слова военный человек. Внешний вид, умение держать​ся, способность коротко излагать свои мысли, все говорило о том, что И.П. Уборевич незаурядный военный руководитель. В войсках он появ​лялся тогда, когда его меньше всего ждали. Каждый его приезд обычно начинался с подъема частей по боевой тревоге и завершался тактичес​кими учениями или командирской учебой». (С. 200.)
«Позднее, в 1932—1937 годах, мы часто с ним встречались. Он был тогда командующим войсками Белорусского военного округа, где мне довелось командовать кавалерийской дивизией» (с. 116)331.
БЕЛОВ: «Как-то не вязалось: Белов — и вдруг «враг народа». Конеч​но, никто этой версии не верил». (С. 229.)
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О своем собственном уровне того времени Жуков пишет вполне откровенно: «А что греха таить, командиров, стоявших по знаниям не выше своих подчиненных, у нас тогда было немало.
Если военные вопросы я изучал досконально и последовательно, шаг за шагом, как теоретически, так и практически, то в изучении мар​ксистско-ленинской теории мне, к сожалению, не пришлось получить систематизированных знаний.
Так получалось тогда не только со мной, но и со многими команди​рами. Не многим посчастливилось в свое время пройти курсы при Воен​но-политической академии имени Толмачева». (С. 234—235.)
Понятно, что такие командиры очень часто находились в руках тай​ных оппозиционеров, и они имели все основания полагать, что в силу личного авторитета и политической неискушенности им удастся своих подчиненных увлечь за собой! Этому способствовали также система дру​жеских связей, прошлая совместная служба и участие в Гражданской войне, совместная учеба у одних преподавателей. Так, Жуков служил под командой начальников дивизии Д. Шмидта, серба Д. Сердича (ко​мандир полка Первой конной армии), К. Рокоссовского. Учился на Выс​ших кавалерийских курсах, где одним из ведущих преподавателей являл​ся сам Примаков! А в 1929 г., когда стажировался на курсах усовершен​ствования высшего начальствующего состава, входил в группу Блюхера и Сангурского! (С. 154.) Легко себе представить, каково было влияние на него и всех прочих этих лиц, старых большевиков, знаменитых геро​ев Гражданской войны, крупных и опытных военачальников!
Итак, Блюхер, Белов и Дыбенко — знаменитые герои армии и стра​ны — попытались склонить остальных судей на свою сторону. И это уда​лось им без труда! Каждый из судей не верил Ежову и его следователям, боялся опозорить себя, поставив подпись под несправедливым или со​мнительным приговором! Боялся также, что осуждение столь важных по положению лиц поломает в армии дисциплину, развяжет руки шкур​никам и доносчикам, резко снизит боеспособность, так как придется заниматься совсем не тем, чем положено заниматься. Ворошилов был в полуоппозиции. Заколебались даже Буденный и Шапошников. Но их уда​лось отколоть от остальных, так как хитроумный Ежов предвидел по​добную ситуацию. На каждого из них он заранее заготовил штук по 20 по​казаний со стороны уже арестованных, обличавших их самих в тайной оппозиции. И вручил эти бумаги Ульриху, чтобы тот ими распорядился, как сочтет нужным. Председатель суда все сделал самым наилучшим образом. В результате Буденный и Шапошников отступили в страшном замешательстве. Это и спасло им жизнь.
Ульрих же и Ежов поспешили «с докладом». Сталин выслушал взвол​нованный рассказ, их соображения и быстро взвесил тревожные симп​томы: распространение листовок, поддерживавших подсудимых, слухи, весьма тревожные, поведение судей, настроения в партии, армии и об-
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ществе, данные иностранной печати и, наконец, маленький, но опас​ный мятеж в Киеве и Харькове. В украинской столице выступили с уль​тиматумом правительству два пехотных полка, а в Харькове один кава​лерийский полк. Они собрали митинги в казармах и после возмутитель​ных речей приняли резолюции, требуя освободить Якира и Уборевича как невиновных, а их клеветников привлечь к суду.
Сталин приказал мятежников немедленно окружить надежными частями и разоружить, что быстро и было сделано. 18 заводчиков из младших офицеров (лейтенанты и капитаны) покончили самоубийством, старшин подвергли заключению, рядовых небольшими группами разос​лали в разные гарнизоны. Этот случай можно было рассматривать как предзнаменование.
Поэтому Сталин дал Ежову и Ульриху однозначный ответ: посколь​ку преступления подсудимых ясны вполне, доказаны документами, сви​детельскими показаниями, их собственными признаниями, процесс свернуть. Чтобы не волновать понапрасну армию, народ и партию. В ос​тавшуюся часть дня обговорить лишь вопрос о степени подрыва боеспо​собности армии. Затем всем вынести смертный приговор и тут же приве​сти его в исполнение. Посылать в газеты и правительство требования народа смертной казни для подсудимых (что и начали делать на митин​гах, начиная с 12 июня).
Присутствовавшие при беседе члены Политбюро (Молотов, Кага​нович, Ворошилов, Калинин, Микоян) и 1-й секретарь Московского городского и областного комитетов партии Хрущев одобрили такое ре​шение.
После возвращения назад Ульрих быстро «закруглился». И к велико​му своему удивлению, подсудимые узнали, что процесс уже завершен, что скоро им объявят приговор. А они-то думали, что процесс про​длится не один день ввиду серьезности вопросов, что у них будет еще возможность поспорить с судьями, защищая себя, доказывая свою не​виновность, отрекаясь от показаний на предварительном следствии.
Во вторую половину дня обсуждали самые важные текущие воен​ные вопросы, то, что генсека интересовало больше всего, ибо боеспо​собность армии зависела именно от этого.
Крайне подозрительным выглядит принятое ныне обвинение, что подсудимым ставили в вину «официальный показ советской техники» официальным представителям немецкого рейхсвера или разговоры по организации войск. Во-первых, эти разговоры велись в тот период, когда функционировала еще буржуазно-демократическая Веймарская респуб​лика, имевшая с СССР взаимовыгодные отношения. (См.: А. Норден. Между Берлином и Москвой. К истории германо-советских отношений (1917—1921), М., 1956; В.Б. Ушаков. Внешняя политика Германии в пе​риод Веймарской республики. М., 1958; В.П. Захаров. Военные аспекты взаимоотношений СССР и Германии. 1921 — июнь 1941. М., 1992.) Во-вторых, все важные дела в наркомате вершились с санкции наркома
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Ворошилова. А в-третьих, немцы многое знали из официальной литера​туры, которой обменивались до прихода Гитлера к власти (1933), и бла​годаря самому заурядному шпионажу, который с армией неразделим. Из сообщений печати известно, что тайно следят друг за другом даже страны НАТО, связанные военным союзом.
Гораздо хуже выглядело обвинение во вредительстве в сфере опера​тивных планов. Уборевич, в частности, признал, что «им разрабатывал​ся вредительский план овладения Барановичским укрепленным райо​ном конницей, поддержанной лишь слабовооруженными механизиро​ванными бригадами, без всякого участия пехоты» (1937. Показания мар​шала Тухачевского. «Военно-исторический журнал». 1991, № 8, с. 53), что сулило поражение.
По поводу обвинений в замедлении темпов строительства военных объектов, реконструкции железнодорожных узлов, различных «упуще​ний» в боевой подготовке части своих войск, обвиняемые ответствен​ности с себя не снимали. Вместе с тем они утверждали, что тут нет никакой злокозненности и тайных оппозиционных мероприятий, это обычные недостатки, которые есть в любом округе, связанные с недо​статком денег, материалов, людей, что их предполагалось исправить, и для этого необходимо было лишь «немного поднажать» и «получить до​полнительные финансовые средства».
Крайне резкие нападки в суде встретила пропагандируемая Тухачев​ским, при активном содействии Якира и Уборевича, концепция уско​ренного развития танковых соединений, в первую очередь — в погра​ничных округах. Требуя значительно сократить кавалерийские корпуса и расходы на них, Тухачевский утверждал, что к 1935 г. в РККА должно было быть уже несколько танковых армий. (Маршал Тухачевский. Вос​поминания друзей и соратников. М., 1965, с. 132)332.
Этот пункт составлял предмет давнего спора, нашедшего отраже​ние и в открытой печати. Кавалерию, как род войск, еще не сошедший со сцены, активно защищали нарком Ворошилов и инспектор кавале​рии в течение 13 лет, маршал и член РВС СССР Буденный, бывший в 1937 г. начальником Московского военного округа333. Человек феноме​нальный по смелости, дерзости, решительности и хитрости, этот сын крестьянина-бедняка из-под Ростова, прошедший русско-японскую и мировую войну, получивший полный бант георгиевских крестов, очень прославился в Гражданскую войну в качестве главы знаменитой Первой конной армии (члены РВС — Щаденко и Ворошилов), имел в качестве почетной награды Золотое оружие с надписью «Народному герою». В 1932 г. Буденный кончил Военную академию имени Фрунзе (чего не сде​лал Тухачевский!), занимался организацией и руководством военными конными заводами, проводил работу по моторизации и механизации советской конницы и исполнял особо важные поручения наркома. Ко​мандиры Первой конной армии служили в различных округах, но продолжали поддерживать тесные связи со своим главой, информируя
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его о том, что и где происходит. Сам Сталин, почетный красноармеец первого эскадрона 19-го кавполка, не позволял померкнуть славе Пер​вой конной армии. Благодаря деятельности очеркистов, писателей и дра​матургов, она постоянно находилась в центре общего внимания. Боевое братство по оружию среди бойцов и командиров Первой конной армии заботливо поддерживалось, и их карьере всюду энергично способство​вали.
По части боевой славы с Буденным мало кто мог соперничать. О его популярности в народе достаточно говорит тот факт, что в 1951 г. имя его носило 3125 колхозов.
Интересы кавалерии энергично защищали и другие видные воена​чальники и герои Гражданской войны: Тимошенко, Косогов, Щаденко, Городовиков334, Фабрициус, Каширин, Горячев, Музыченко, Сердич335.
Но Тухачевский, Якир и Уборевич не уступали. Они много работали над теоретическими проблемами, над изучением мировой военной ли​тературы, много экспериментировали и поэтому хорошо знали, какова сила этого рода войск и какое внимание уделяют ему на Западе.
По вопросам перевооружения в военных верхах происходили очень резкие столкновения. Щаденко (1885—1951, чл. партии с 1904), человек очень храбрый, но ограниченный, правая рука Буденного по полити​ческой части, всюду утверждал:
«Война моторов, механизация, авиация и химия придуманы военс​пецами. Пока главное — лошадка. Решающую роль в будущей войне бу​дет играть конница. Ей предстоит проникать в тылы и там сокрушать врага».
Было бы величайшим извращением утверждать, что Щаденко и его единомышленники являлись просто кучкой «невежественных глупцов». На таких же позициях стояли многие специалисты в разных армиях. На​пример, в немецкой армии еще в 1936 г. генерал Людвиг горячо высту​пал за сохранение кавалерии, с усилением ее моторизации. О новых оперативных войсках он отзывался так: «То, что они в 2000 г. могут стать только моторизованными, каждый понимающий будет сомневаться. Но танк не является преемником лошади». (Проектор. Оруженосцы III рей​ха. М., 1971, с. 108.) Больше того, по его мнению, перед кавалерией «открываются блестящие перспективы». Как это ни невероятно звучит, но даже эту моторизацию Людвиг считал делом далекого будущего, как, например, цветные фильмы и телевидение (это в 1936 г.!). А потому, заключал он, «мы ограничимся живущими ныне лошадьми точно так же, как одноцветными фильмами и акустическими радиопередачами».
Спорные вопросы перевооружения многократно обсуждались в ЦК партии и Политбюро. Тухачевский энергично защищал свои взгляды на всех уровнях: в Высшем академическом военно-педагогическом Сове​те, Военной академии РККА, штабе РККА, РВС СССР, в Ленинград-
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ском военном округе, которым он командовал с 1928 по 1931 г., в Нар​комате обороны336.
Перемены во взглядах в военно-политических кругах происходили постепенно, по мере роста экономической мощи страны. В конечном счете все ведь упиралось в средства, металл, возможность производить броню, алюминий, бензин. Страна была еще очень бедна, и руковод​ству во главе со Сталиным приходилось мучительно ломать голову, ре​шая, где и что можно еще «урезать», чтобы передать эти средства ар​мии. На оборону приходилось отрывать средства буквально «с кровью», резко ограничивая и без того низкий жизненный уровень масс. А что оставалось делать? Что война не за горами, — в том ни у кого сомнений не было.
Сторонники Тухачевского распространяют тот взгляд, что Сталин якобы «не понимал» необходимости перевооружения, что Тухачевско​му он, мол, «не доверял, но до поры до времени вынужден был дове​рять ему руководящие посты». (Маршал Тухачевский. С. 133.) Все это совершенная нелепость! Сталин еще в 1920 г. в записке в Политбюро ЦК партии предлагал усилить бронепромышленность. В декабре 1920 г. вышли первые советские танки типа «Рено».
С 1929 г. в Московском военном округе существовал опытный меха​низированный полк, преобразованный в 1930 г. в бригаду. В наркомате появляется Управление моторизации и механизации (во главе — И.А. Халепский и К.Б. Калиновский337). Специальная комиссия РВС СССР (пред​седатель — зам. наркома и зам. председателя РВС СССР С. Каменев, 1881— 1936) разрабатывает структуру бронетанковых войск, а затем Штаб РККА разрабатывает структуру механизированного корпуса, способного вес​ти самостоятельные действия. В 1929—1930 гг. в Красной Армии появи​лись первые в мире уставы и наставления, излагавшие применение тан​ков в бою338.
В 30-е годы танковая промышленность бурно развивается. Разраба​тываются и вводятся в дело все новые образцы танкеток, легких, сред​них и тяжелых танков, увеличивается их скорость (до 70 км/час), усили​вается вооружение. В 1930—1934 гг. промышленность дала армии 11 тысяч боевых машин, в 1935—1937 гг. она ежегодно выпускала их по 3 тысячи. Правда, промышленность не могла еще давать большое количество средних и тяжелых танков, основную их массу составляли легкие (типа Т-26, БТ).
Одновременно промышленность наращивала для армии производ​ство автомобилей и тракторов, мотоциклов, понтонно-переправочных и минноподрывных средств, экскаваторов, фейдеров, средств радио​связи, телефонной и телеграфной аппаратуры. О количестве поступав​шей в армию техники говорят некоторые цифры (трактора: 1929 г. — 300, 1935 г. — ок. 6000, автомобили: 1929 г. — ок. 1400, 1935 г. — 35 000). В 1929 г. одна машина приходилась на 240—250 бойцов и командиров, в 1938 г. - на 15-18).
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Росло число авиационных НИИ, КБ, специальных предприятий, занимавшихся производством авиационной техники. Упор делался на создание мощной истребительной и бомбардировочной авиации. В тече​ние 1940—1941 гг. намечалось построить 9 новых и реконструировать 9 ста​рых авиационных заводов. ВВС имели на вооружении в 1929 г. ок. 1400 са​молетов, а в 1935 г. — 6672.
Сильно обновилось оборудование боевых кораблей. Изменялась на глазах техника судостроения (автоматическая сварка, мощные пароси​ловые установки, дизели и т.п.). С 1932 г. шло строительство лидеров эс​кадренных миноносцев, начало увеличиваться число торпедных кате​ров, сторожевых кораблей и подводных лодок. В 1936 и 1937 гг. разверну​лось строительство легких крейсеров, типа «Киров» и «Чапаев».
Обновлялось легкое стрелковое оружие и активно конструирова​лось новое. В результате большой работы поступил на вооружение мо​дернизированный пулемет «Максим» (1941), пистолет-пулемет Шпаги -на (1940). За 1939—1941 гг. войска получили 105 тысяч пулеметов, — столько, сколько прежде промышленность давала за 10—15 лет! К лету 1941 г. в армию поступили первые 100 тысяч автоматов. Разрабатывались первые образцы противотанковых ружей. В 1940 г. их выпущено уже 15 ты​сяч. Пошли на вооружение автоматические зенитные пушки и опытные самоходные орудия (1937—1939). Шла разработка «Катюши», в 1941 г. формируются части реактивной артиллерии. В конце 30-х годов один залп артиллерии и минометов дивизии превосходил такой же залп конца 20-х годов почти в 3 раза!
Совершенствовалась структура управления. В 1934 г. был упразднен Реввоенсовет СССР и Наркомат по военным и морским делам (что на​несло тяжелый удар по позициям тайных сторонников Троцкого!). Со​здан Наркомат обороны СССР и Военный совет, совещательный орган при наркоме К. Ворошилове (члены его назначались Совнаркомом СССР). Штаб РККА преобразован в Генеральный штаб РККА (1935). Упразднен Совет Труда и Обороны, образован Комитет Обороны СССР (28.04.1937). Создан Наркомат Военно-Морского флота СССР.
В 1932—1934 гг. армия насчитывает уже 4 механизированных корпуса: два — в Ленинградском военном округе, по одному — в Белорусском и Украинском. В 1935 г. создаются танковые бригады резерва Главного Ко​мандования (в бригаде средних танков насчитывается 117, тяжелых — 94). Мотобронетанковые полки, преобразованные затем в бригады, по​являются в Забайкальском военном округе (август 1938)339.
Появляется 6 воздушно-десантных бригад (новый род войск в то время). Формируется зенитная артиллерия, войска ПВО (1935). Созда​ются Тихоокеанский и Северный флоты (1932, 1933). Окрепла морская авиация (1215 самолетов в 1937 г.). Вводится новая усовершенствован​ная система армейского снабжения (1935). Появляется самостоятель​ная автомобильно-дорожная служба, авиационные базы (1938), подвиж-
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ные технические средства тыла (1938). Пограничные и внутренние вой​ска получают новое стрелковое оружие, инженерно-техническое обо​рудование границы непрерывно обновляется.
Авиации, кавалерии и танкам уделяется главное внимание. В августе 1938 г. ЦК партии собирает специальное совещание по танкостроению (без всякого Тухачевского!). Внешнеполитическая обстановка заставля​ет действовать очень энергично и не позволяет расслабляться. Все тео​рии быстро проверяются. И танки находят себе применение в новых условиях: в 1929 г. против китайских милитаристов на КВЖД, в 1938 г. — на Хасане, в 1939 г. — на Халхин-Голе против японцев. Кадры всесто​ронне обучают: в 1932 г. создана Военная академия бронетанковых и механизированных войск.
ВВС страны имеют к началу 1939 г. 3 армии, 38 бригад, 115 авиапол​ков. В декабре 1939 г. на вооружение приняты самые замечательные тан​ки той эпохи — Т-34 и КВ-1 (с дизельным двигателем вместо прежнего карбюраторного, работавшего на опасном бензине). «Бронетанковые войска заняли прочное место в системе Сухопутных войск, став их глав​ной ударной силой. За три года (1936—1938 гг.) они выросли численно более чем в два раза». (С.А. Тюшкевич и др. Советские вооруженные силы. История строительства. М., 1978, с. 202.)
В середине 1940 г. руководством страны решено развернуть в округах 8 механизированных корпусов, а в феврале 1941 г. — еще 20, для чего требовалось 30 тысяч танков и свыше 7 тысяч бронемашин. Было при​нято решение и началась работа (1940) по производству танков на круп​ных предприятиях, в том числе на Сталинградском и Челябинском трак​торных. С января 1940 г. по июнь 1941 г. личный состав бронетанковых войск возрос в 7,4 раза! (Там же, с. 240.) За первую половину 1941 г. тан​ковая промышленность дала 1110 Т-34. За период с 1939 по 1940 г. число броневиков почти удвоилось. И все сделано без указаний «великого» Ту​хачевского!
Появляются артиллерийские тягачи, радиостанции РАФ и РБ, 10 бригад подлодок (1941) и бригады торпедных катеров.
Подготовкой начальственного состава занимаются 19 академий, 10 военных факультетов, 7 высших военно-морских училищ. Только с середины 1939-го по декабрь 1940 г. был открыто 70 военных училищ. Чис​ленность командного состава за счет даровитой молодежи в конце 1940 г. по сравнению с 1938 г. увеличилась в 2,5 раза. Все жадно учились, пони​мая, что война неподалеку. И хотя меры по очистке армии в 1937—1939 гг. были, безусловно, беспощадными, в то же время принимались меры по улучшению быта офицерского и генеральского состава. Перед нача​лом войны генерал армии, например, имел оклад в 2600 руб. и служеб​ную квартиру в 10 комнат. С началом войны оклад сразу увеличился на 25%. Этот факт ясно говорит о том, что партийно-государственное ру​ководство заботилось о генеральском и офицерском корпусе армии и старалось максимально обеспечить его.
418
Численность армии резко выросла: на 1 января 1938 г. она насчиты​вала 1513 400 человек, а к середине 1941 г. в армии и флоте насчитыва​лось 5 миллионов человек!
На этом фоне менялась и кавалерия, к которой Сталин действи​тельно относился благосклонно. Численность ее увеличилась к 1938 г., но в 1941 г. резко упала —- в результате учета уроков войны Германии с Польшей и Францией. Вот некоторые цифры (там же, с. 199):

	Годы
	Число соединений
	Число дивизий
	Отдельные бригады
	Число кавалерийских корпусных управлений

	1929
	21
	14
	7
	4

	1938
	34
	32
	2
	7

	1941
	21
	13 (из них 4 горные)
	?
	4


Сами кавалерийские части под влиянием времени сильно измени​лись. Механизация проникла и сюда, не давала уже возможности огра​ничиваться лошадью, винтовкой и шашкой. Теперь кавалерийская диви​зия имела свою артиллерию, автомобили, броневики, самолеты и тан​ки. Рота и эскадрон должны были иметь по 15 боевых машин. Появились плавающие танки.
Даже этого краткого и беглого очерка вполне достаточно, чтобы понять одну простую вещь: Сталин, возглавлявший все эти перемены и принимавший самое активное и решающее участие в намечаемых пере​менах, понимал все! И не было у него никакого «непонимания» роли новейших средств борьбы, как визжат о том неучи и клеветники!
Еще в начале 30-х годов на одном из парадов, где шли прославлен​ные тачанки, он, усмехаясь, спросил Буденного: «Не пора ли это все в музей?»340 И он не ограничивался одними риторическими вопросами.
Правильность этого утверждения подтверждается самым неоспори​мым свидетелем! А является им Тухачевский! С трибуны XVII съезда партии он говорил: «В развитии нашей технической мощи товарищ Ста​лин не только играл общую руководящую роль, но и принимал непос​редственное и повседневное участие как в выборе необходимых образ​цов вооружения, так и в постановке их на производство. Товарищ Ста​лин не только ставил общие задачи, особенно по вооружению армии авиацией, танками, артиллерией, дальнобойной и скорострельной, наиболее современной, но и созывал организаторов производства — ди​ректоров заводов, руководителей парторганизаций и практически доби​вался успешной постановки производства. Вероятно, директора заводов и руководители предприятия помнят, как товарищ Сталин ставил эти вопросы и как повседневно контролировал выполнение поставленных задач.
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Эта работа, это руководство создали нам ту техническую мощь, которой обладает Красная Армия и которую на параде вы будете еще раз видеть». (XVII съезд Всесоюзной Коммунистической партии (б). Сте​нографический отчет. М., 1934, с. 464—465.)
С Ворошиловым та же история! Он тоже якобы «не понимал» под​линную роль танковых войск341. Подлая эта ложь «подтверждается» с помощью всяких извращений и такими вот «свидетельствами»: «Крас​ная кавалерия по-прежнему является победоносной и сокрушающей вооруженной силой и может и будет решать большие задачи на всех боевых фронтах». (Из доклада «IX лет Рабоче-крестьянской Красной Армии и Военно-морского флота». 1938 г. —А. Ненароков. Броня и кони. Дискуссия о советском военном строительстве в 20-е и 30-е годы. — «Мос​ковские новости», 1988, № 14, с. 8.)
И лицемерно при этом «забывается» то, что говорит о противопо​ложном. Вот три примера:
1928 г.: «Будущая война, война техники, химии, авиации, требует высокой культурности от ее участников. Теперь не времена Суворова и не эпоха Севастополя, времена теперь иные». (Статьи и речи. М., 1936, с. 256-257.)
1932 г. (пленум РВС СССР): «Самостоятельные танковые и мотоме​ханизированные части, наряду с этим пехота и артиллерия, усиленные танками и моторами, вот по-настоящему единственно правильная орга​низационная форма использования танка и мотора в интересах оборо​ны государства» (История Второй мировой войны. 1939—1945. М., 1973, т. 1, с. 264).
1934 г. (XVII партийный съезд): «Наша армия стала другой армией, армией техники». (С. 231.)
«Мы должны были на ходу ломать старые формы и методы работы, создавать новые, ни в одной другой армии мира не виданные типы вой​сковых соединений, ломать и совершенно по новому перестраивать ста​рые роды оружия, делать из пехотных и кавалерийских командиров тан​ковых и авиационных и одновременно быть каждую минуту готовыми идти в бой на защиту нашей великой страны, если бы того потребовала обстановка». (С. 231.)
Вот как бесстыдно лгут «поклонники» и «друзья» Тухачевского! От​сюда хорошо видно, как можно полагаться на их «воспоминания», на «научные» статьи фальшивых кандидатов и докторов наук! Нет, совсем недаром так они не любят документов, избегают их цитировать, а если такое приходится все-таки делать, то цитируют фальсификаторски и по-мошеннически!
Теперь возвращаемся снова к «единственному и несравнимому», к «великому» маршалу, критики которого его поклонники решительно не переносят!
Сталин, конечно, имел на Тухачевского некоторый «зуб» за польскую кампанию (1920). Но он никогда не позволял личным обидам
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и досаде превалировать при решении важных вопросов. Именно поэтому Тухачевский получил звание маршала и играл самую видную роль в во​енных делах, хотя Сталин мог бы с не меньшим основанием выдвинуть на главную роль Якира или Уборевича. Но он этого, однако, не сделал, несмотря на неудовольствие последних, очень завидовавших Тухачевс​кому!
Острые нападки на подсудимых по вопросу о танковых войсках и их роли в войне, безусловно, страдали многими преувеличениями. Разра​зившаяся вскоре кровопролитная и тяжелейшая война с немецким фа​шизмом это полностью доказала.
Пункт о «заговоре против Ворошилова» (у Викторова) изложен очень маловразумительно. Констатируется, что часть подсудимых (Тухачевс​кий, Уборевич, Корк, Путна) признавали «разговоры» между собой о необходимости смещения Ворошилова с поста наркома и уговор с Га​марником, замом наркома, начальником Политуправления РККА, членом Военного совета, о совместном открытом выступлении против него в правительстве. При этом Гамарник обещал им «крепко выступить против Ворошилова».
Этот вопрос очень, конечно, интересен. Он заслуживает обстоя​тельного разбора. Но автор публикации ограничивается лишь следую​щим замечанием: «Почему хотели выступить против Ворошилова? Ка​кие ошибки и упущения могли быть поставлены в вину наркому? На суде этого не выясняли. Намерение же подсудимых обратиться в прави​тельство расценили как вынашивание террористических намерений в отношении товарища Ворошилова».
Трудно поверить, что в действительности в суде желание подсуди​мых «обратиться в правительство» по поводу Ворошилова определяли как «террористические намерения». Это как-то анекдотично звучит!
Защищаясь, обвиняемые неизбежно должны были, хотя бы в двух словах, сказать, чем они были так недовольны: например, что Воро​шилов «устарел» в плане новых военных концепций и живет прошлым, что он мешает развитию армии; что он поверхностно занимается дела​ми наркомата, перекладывает решение трудных вопросов на других; что он больше занимается театром и смазливыми актрисами, чем военным делом, и т.п.
Вероятно, так и говорилось: терять подсудимым было решительно нечего! Не могли они надеяться на защиту наркома! Ворошилов отно​сился к ним сейчас бесконечно враждебно: мало того, что они его опо​зорили (такой скандал в его ведомстве!), они еще поставили под сомне​ние его собственную политическую честность и умение разбираться в людях! Ведь это он не раз хорошо рекомендовал Тухачевского, сделал его своим первым заместителем, был с ним в отличнейших отношени​ях, хотя Сталин ему делал разные намеки, а Тухачевский позволял себе разные «выпады». Теперь его собственная голова висела «на волоске».
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О членах Политбюро, которых группа заговорщиков хотела лишить власти, и вовсе говорить нечего: те жаждали их крови и в вине не со​мневались ничуть. Вполне понятно: главных лиц они знали много лет, и знание являлось отнюдь не формальным, как у современных борзо​писцев.
Ошибки и упущения наркома здесь нечего было выяснять: суд, где разбиралось дело об измене и заговоре, был не местом для этого. Ошиб​ки и упущения Ворошилова надлежало выяснять на пленуме ЦК партии, на заседании Военного Совета СССР или правительства. Есть все осно​вания думать, что из окончательно варианта стенограммы все упоми​нания об ошибках Ворошилова и его упущениях задним числом вычер​кивались. Уже тогда Ворошилов думал, как он войдет в историю, и ему было мучительно жалко помрачить свою славу342.
Он достиг уже 56 лет, лучшая часть жизни осталась позади. Жизнь этого луганского слесаря казалась воистину невероятной, как жизнь Адольфа Гитлера! Сын железнодорожного сторожа, Ворошилов с 6-ти лет работал на шахте, пас скот помещика, был батраком у кулака, работал на ряде заводов, знал увольнения, скитания без работы, уча​ствовал в забастовках и массовках, издавал листовки, в 1903 г. вступил в партию и примкнул к большевикам. Участвовал в 1-й русской револю​ции 1905—1907 гг., был главой Совета рабочих депутатов в Луганске (1905), делегатом IV, V и VI съездов партии, апрельской партийной конферен​ции 1917 года, сидел в тюрьмах, был в ссылке (Архангельская губ., Чердынский край).
В марте 1917 г. Ворошилов — председатель луганского Совета рабо​чих депутатов, организатор и редактор газеты «Донецкий пролетарий».
После Октября 1917 г. поток революционных событий и собствен​ный темперамент несет 36-летнего Ворошилова на гребне важнейших событий: он командующий 5-й украинской армией против немцев и дон​ской белоказачьей контрреволюции, командует 10-й армией и Цари​цынским фронтом, будучи здесь соратником Сталина, он — замести​тель командующего и член РВС Южного фронта, нарком внутренних дел Украинской республики, командующий войсками Харьковского военного округа, командующий 14-й армией, член РВС Первой конной армии, участник X партийного съезда, командующий Северо-Кавказс​ким (1921—1924) и Московским (1924—1925) военными округами, пос​ле смерти Фрунзе — его преемник, глава Вооруженных Сил СССР. Ему первому было присвоено звание Маршала СССР (1935).
Отношения со Сталиным складывались неровно, хотя в целом он был его сторонником. Ворошилов рассматривал себя как защитника армии и крестьянства: ведь из крестьянства в основном эта армия и состояла. Поэтому своим естественным союзником Ворошилов считал главу ЦИК СССР М. Калинина, тоже смотревшего на себя как на за​щитника крестьянства. Производили на него также известное впечатле-
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ние пункты программы правых, посвященные аграрному вопросу. Сле​довательно, была вполне реальной основа для каких-то закулисных спо​ров с самим Сталиным. В партию и в широкую публику они, естествен​но, не выходили. Но Ворошилов был смелым человеком и за свое мне​ние часто упорно боролся. Бывали нередко жаркие схватки, а летом 1940 г. (уже после смещения Ежова) произошел вообще скандальный случай. Сталин и Ворошилов находились на даче. И отправились они ка​таться на лодке на местном пруду. Предстоял тяжелый разговор (армия очень плохо показала себя в советско-финской войне 1939—1940 гг.)343. Раздраженный Сталин стал говорить о безобразиях и невежестве, о яв​ном предательстве в армии, о показаниях арестованных военачальни​ков, поданных на него, Ворошилова, которые его изобличают в том, что он «английский шпион»! Нарком сначала резко возражал, под ко​нец побагровел, резко вскочил и влепил «вождю народов» звонкую по​щечину — за нанесенное ему оскорбление. От внезапного резкого толч​ка лодка перевернулась и оба спорщика очутились в воде. Утонуть не утонули — пруд был мелким. И тут же выбрались на берег. 
Наверное, Ворошилов ждал, что чекисты, находившиеся на бере​гу, тут же схватят его, но обошлось: все благоразумно сделали вид, что «ничего не заметили». Маленький инцидент объяснили тем, что лодка перевернулась. Когда схлынула горячка, Ворошилов объяснил близким, что произошло (из-за опасения, что его все-таки арестуют).
Но Сталин объявил о его устранении с поста наркома обороны и переводе на другую работу (май 1940 г.) — заместителем председателя Совета народных комиссаров СССР и председателя Комитета Обороны при СНК СССР.
Ворошилов оценил подобное великодушие и ответил позже на него хвалебной брошюрой — «Сталин и Вооруженные Силы СССР» (1950).
Но о деле Тухачевского, с которым была связана гибель многих невиновных командиров, маршал не любил вспоминать. Он с обидой жаловался близким, что Иосиф «стремился возложить ответственность за этот тяжкий грех на одного меня. Конечно, я с этим согласиться не мог и всегда отбивался». Он же говорил: «Решение о расправе с Тухачев​ским и другими навязали нам И. Сталин, В. Молотов и Н. Ежов». Таким образом, подтверждается, что части программы Тухачевского Вороши​лов сочувствовал и пошел на истребление его группировки только под сильным внешним давлением.
Позже, среди неудач войны с Финляндией (1939) и страшных собы​тий 1941—1942 гг., когда внезапно разразилась война с Германией, Во​рошилов, конечно, не раз вспоминал 1937 г., многочисленные разго​воры с Тухачевским, Якиром, Уборевичем и другими оппозиционными командирами, и мучительно думал, где корень всех ужасных ошибок344.
Видимо, он не раз в те годы запрашивал из секретного архива папку с судебным делом Тухачевского и заново перечитывал ее. Не в те ли годы происходила кое-какая замена документов в этой папке?..
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Что касается суда, то он действовал в пределах поставленной перед ним задачи: установить, действительно ли виновны подсудимые, в чем конкретно, есть ли у них смягчающие обстоятельства? Ответы на эти вопросы энергично искали следователи, Ежов, прокурор СССР Вышин​ский, судьи, члены ЦК и Политбюро партии и, как утверждалось, на​шли его. Совершенно безоговорочно. Следователь Ушаков, допрашивав​ший Тухачевского и Якира, Фельдмана и некоторых других, когда его в свою очередь допрашивали в Главной военной прокуратуре в 1955 г., не только не стал отпираться от своих дел, но с гордостью подчеркивал свою роль: «Я буквально с первых дней работы поставил диагноз о су​ществовании в РККА и флоте военно-троцкистской организации, раз​работал четкий план ее вскрытия и первый получил такое показание от бывшего командующего Каспийской военной флотилии Закупнева. Я так же уверенно шел на Эйдемана и тут также не ошибся».
По логике вещей легко догадаться (а известные факты это вполне подтверждают), что если заговор в действительности был, то у оппози​ции имелось, по крайней мере, два варианта мирного захвата военного наркомата. Первый предусматривал дружное нападение оппозиционе​ров на Ворошилова в правительстве, изобличение его в тяжких ошиб​ках, требование его отставки. Предполагалось не без оснований, что преемником станет именно Тухачевский, его первый заместитель. Вполне устроил бы оппозицию и второй вариант. В соответствии с этим вариан​том с 1925 г. за кулисами (с некоторыми перерывами) велась широкая кампания за передачу военного наркомата в руки С. Орджоникидзе. Этот вариант всем оппозиционерам очень нравился. Во-первых, Орджони​кидзе и Тухачевский были лучшие друзья: в годы Гражданской войны первый был членом РВС в армии второго, они хорошо сработались и очень ценили друг друга. Во-вторых, Орджоникидзе достаточно терпимо относился к троцкистам. И в Наркомтяжпроме, которым он командо​вал, они чувствовали себя очень даже неплохо, занимали самые видные посты (Пятаков, в частности, являлся первым заместителем наркома).
Однако существовал и третий вариант, самый «острый». Он предус​матривал убийство Ворошилова накануне государственного переворота. Викторов старается этот момент лицемерно затемнить (соответствую​щие места из стенограммы он предпочитает, по своему обыкновению, не приводить). Понятно почему: покушение на «своего» наркома выгля​дит очень уж гнусно!
Утверждение о подготовке покушения на Ворошилова выглядит во​все не так глупо, как угодно утверждать некоторым. Во-первых, в свете убийства Кирова, главы Ленинградской партийной организации, кото​рый был для оппозиционеров гораздо менее опасен. Менее опасен, — а все-таки его ухлопали! Напрасны все жалкие попытки политических мошенников свалить злодеяние на Сталина! Вот уж, воистину, с боль​ной головы на здоровую! Никаких доказательств не смогли привести за
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40 лет, но визг о «сталинском убийстве» не прекращают до сих пор! Видывал ли мир еще таких мошенников?!
Во-вторых, в свете данных процесса Бухарина (март 1938). Именно тогда говорилось, что оппозиция составила целый проскрипционный список из своих врагов. Помимо Кирова, в нем стояли: генеральный секретарь Сталин, председатель Совнаркома СССР Молотов, нарком обороны Ворошилов, нарком тяжелой промышленности и путей сооб​щения Каганович, нарком НКВД Ежов. Не нужно иметь качеств вели​кого политика, чтобы понять простую вещь: устранение «пятерки» дол​жно было повергнуть весь партийный и государственный аппарат в со​стояние растерянности и полной дезорганизации. После этих убийств, свалив вину за них на «происки контрреволюции», оппозиция имела реальные шансы на захват власти.
Правильность этого утверждения, между прочим, блестяще доказа​ли аналогичные события после смерти Сталина в 1953 г. Едва он умер, а Хрущев захватил пост генерального секретаря, как очень быстро уда​лось произвести самый настоящий антисталинский государственный переворот. В ходе переворота, произведенного с большим искусством, были «выброшены» из кресел (даже без всякого убийства) Председа​тель Совета Министров СССР Маленков, министр иностранных дел Молотов, первый заместитель председателя Совета Министров Кагано​вич, министр обороны Жуков. А министр внутренних дел Л. Берия (Ге​рой Советского Союза — с 1943 г., Маршал Советского Союза — с 1945 г.!), объявленный «английским шпионом», чему доказательств дать, естественно, не пожелали, сразу был уничтожен. И после этого дело практически оказалось завершено, власть переменилась!
Для аналогии стоит вспомнить также, как различные политические группы и партии, стремившиеся к захвату власти, убивали разных пре​зидентов и глав правительств: в Африке — Лумумбу, в Чили — Альенде, на о. Цейлоне — С. Бандаранаике, в Египте — А. Садата, в Швеции — У. Пальме, в Румынии — Чаушеску, в Индии — Индиру Ганди и ее сына Раджива Ганди...
Нет, не так-то глупо звучало на процессе Тухачевского утвержде​ние о подготовке покушения на Ворошилова! Потому-то и избегают приводить показания подсудимых по этому щекотливому вопросу! По​этому-то и громоздят одну нелепость на другую. Так, Ворошилова яко​бы из всего процесса интересует лишь один эпизод — «заговор» против него самого. «Всех об этом на следствии спрашивают. Все в ответ что-то лепечут, но ничего реального». (Хорев.) Вот такими «анекдотами» уго​щают читателей! И с их-то помощью думают обрести доверие?!
* * *
Особый пункт разговоров на суде составлял пункт крайне гнусный — шпионаж в пользу Германии и Польши345. Выдержки из речей обвиняе-
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мых по этому поводу опять-таки, естественно, не приводятся! Лишь голословно и с надрывом заявляется: «Они ни в чем не были виновны! Такие патриоты! Такие герои! Такие видные полководцы! Как может прийти в голову чудовищная мысль, что они — изменники?»
Пока не будут предъявлены документы, можно высказать лишь одно достаточно несомненное соображение: что Тухачевский с колле​гами по военным вопросам на каком-то этапе достаточно широко упот​ребляли правдоподобную дезинформацию. Военная оппозиция была за​интересована не в разоружении страны, не в разрушении армии, кото​рой сама командовала, на которую предполагала и дальше опираться, не в сокрушении собственных военных округов, а в том, чтобы путем частичных поражений войск на избранных ими направлениях (тут-то и должны были пригодиться части плохо обученные!), намеренно пре​увеличенных, вызвать страшный политический скандал, таким путем «свалить» Сталина, обеспечить себе захват власти и изменение состава высшего партийного руководства. Видимо, Бухарин, союзник военной оппозиции, все-таки не лгал и правильно отметил на процессе 1938 г. общий принцип, в соответствии с которым легко давались всякие «обя​зательства» восточным и западным «союзникам»: «Мы рассчитывали, что немцев надуем». Теоретически оппозиции все представлялось имен​но так.
Но, с другой стороны, иностранные разведки, «ухватив палец», начинали яростно шантажировать и говорили: «Давайте сведения — или помощи не будет! И тогда власти вам не видать! Не вздумайте «фин​тить»! Пошлем тогда донесение о ваших делах Сталину!» Что оставалось делать при таких обстоятельствах?! Горе-политики, воображавшие себя умнее Сталина, на каком-то этапе превращались в игрушку в чужих руках!
Тухачевский всячески оспаривал этот пункт преступных связей. Тог​да призвали посторонних свидетелей, — из тех, кто не сидел с ним на скамье подсудимых. Эти лица были:
1. Г. Ягода (1891—1938) — бывший нарком НКВД, который был как мухами облеплен шпионами, которые оказывали ему помощь в его пре​ступных делах.
2. Я. Агранов (1893—1938, чл. партии с 1915) — бывший заместитель Ягоды, смещенный с должности и отправленный на работу в саратовс​кое НКВД.
3. А. Артузов (1891—21.08.1937, чл. партии с 1917) — бывший началь​ник контрразведки НКВД.
4. И. Кутяков (1897—1942, чл. партии с 1917) — бывший заместитель Тухачевского в Приволжском военном округе. Прежде он отзывался о Сталине очень крепко: «Пока «железный» будет стоять во главе, до тех пор будет бестолковщина, подхалимство и все тупое будет в почете, все умное будет унижаться». Как твердому антисталинцу, Тухачевский очень ему доверял.
426
5. «Тирасполец» — начальник разведки знаменитого героя Гражданс​кой войны Г.И. Котовского (1881—1925, чл. партии с 1920), имевшего 3 ордена Красного Знамени и Почетное революционное оружие346. Этот «тирасполец», бывший потом на разведывательно-дипломатической ра​боте, отлично знал Якира и Тухачевского, пользовался их доверием, так как входил в Тираспольский отряд, которым в 1918 г. командовал Котовский. Отряд стал затем кавалерийской бригадой, и она проделала свой боевой путь в рядах войск Якира, воевала на польском фронте, на Украине с петлюровцами, махновцами, с бандами антоновцев. «Тирас​полец» был участником освобождения г. Тирасполя347 бригадой Котовс​кого 12 февраля 1920 г. Руководство оппозиции послало его для секрет​ных переговоров с военным руководством Румынии на предмет органи​зации большого конфликта на советской границе. Он был пойман с по​личным348 . И теперь выступал как свидетель зарубежных секретных свя​зей Тухачевского с фашистскими кругами Румынии.
Это лишь один из вариантов, который кажется самым верным, учи​тывая военную среду. Однако в реальной жизни всякое бывает, казалось бы, и самое фантастическое. И вот вариант именно такого вида. Этим «тираспольцем», хорошо знавшим дела Якира и Тухачевского, мог яв​ляться и академик-химик Н.Д. Зелинский (1861—1953). Почему это так? А потому, во-первых, что он родился в городе Тирасполе и, следова​тельно, мог носить у чекистов кличку по своему городу. Во-вторых, он окончил Новороссийский университет в Одессе и с 1888 по 1893 г., ког​да его назначили профессором Московского университета, работал в своем университете приват-доцентом. Его связи с родным университе​том в Одессе никогда не прерывались. И он всегда был в курсе того, что творилось в оставленном городе, этой столице Юга. Военная же дея​тельность Якира связана в немалой степени именно с Одессой, не столь уж далекой от молдавского Тирасполя. И если Зелинский, благодаря своим связям, получил сведения о нелегальной деятельности Тухачевс​кого (от его жены, ставшей третьей женой академика, или из других источников), то можно не сомневаться, что он тут же передал эти све​дения лично Ежову. Академик был вполне несомненным приверженцем Сталина. В 1951 г., когда отмечался его 90-летний юбилей (!), академик в своем выступлении сказал:
«Я счастлив, что судьба позволила мне дожить до тех лет, когда мои молодые мечты стали реальностью. Я хотел бы прожить еще немного, чтобы вместе с вами потрудиться и порадоваться на тот великий исто​рический прогресс, который совершается в нашем государстве, благо​даря великой Коммунистической партии, под руководством товарища Сталина».
А это — уже о Зелинском: «Память о нем мне очень дорога, как о человеке высочайшей культуры, выдающемся, мудром представителе интеллигенции, крупном ученом-патриархе передовой русской научной школы химиков-органиков, горячем патриоте, внешне и духовно пре-
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красном человеке, смелом и мужественном, обращенном к людям своей открытой душой. Каждый из учеников Николая Дмитриевича Зелинско​го всегда с удовольствием обращается к воспоминаниям о нем, в осо​бенности в кругу бывших соратников». (А.М. Рубинштейн. Институт орга​нической химии Н. Д. Зелинского. М., 1995, с. 132.)
Вот второй возможный вариант относительно таинственной лич​ности «тираспольца». Так дело представляется в настоящий момент. Оба персонажа в качестве свидетелей были для Тухачевского крайне опасны и неудобны: слишком много они знали. И их показания, в совокупности с показаниями других свидетелей, давали убийственную картину, опро​вергнуть которую он не мог. Впрочем, есть и 3-й вариант: «тирасполь​цем» вполне мог быть и начальник сигуранцы Румынии, подкупленный советской разведкой.
6. Мария Резе — немецкая разведчица, осуществлявшая связь Канариса и Тухачевского, завербовавшая маршала, как говорил Сталин, «по бабской части».
7. Лидия Воронцова — сотрудница ИНО НКВД, любовница марша​ла, связывавшая его с немцами из Генерального штаба. Она очень ус​пешно работала в Берлине. Об этой красивой даме 38-и лет поговаривали, что она из рода генерала-фельдмаршала царской России М.С. Воронцова (1782—1859), одного из героев войны 1812 года, наместника на Кавказе349. На самом деле это весьма маловероятно. Скорее всего, она принадлежит к плеяде женщин-разведчиц из евреек, которых в разведке было вообще очень много. Что же касается ее фамилии, то скорее всего она получила ее в результате брака. Мужем ее предположительно был Михаил Ворон​цов (1901—1986), член партии с 1926 г., капитан 1-го ранга, военно-мор​ской атташе в Берлине в 1941 г., ставший в годы войны контр-адмиралом.
8. Собственная жена маршала Нина Евгеньевна, бывшая жена Кузь​мина.
9. Жена Путны (1893—1937) — военного атташе в Японии, Финлян​дии, Германии и Великобритании. Она знала очень много — в силу дав​него общения с Тухачевским.
К этому списку присоединялось еще два адъютанта — Смутный и Шилов. Первый прибыл с Украины и «получен» был Тухачевским от Якира. Он служил для них офицером связи по особым поручениям. Вто​рого, Шилова, Тухачевский «получил» от Уборевича. Он исполнял по​добные же обязанности.
Биография Смутного, расстрелянного по обвинению в шпионских связях с польской и немецкой разведками, всячески замалчивается. В настоящее время о нем можно сказать только следующее:
Яков Смутный (1895—1937) — из интеллигентной еврейской семьи с польскими корнями. В переводе с польского «Смутный» означает — «пе​чальный».
Предки жили на территории королевства Польского, но после не​удачного освободительного восстания против царизма (1863—1864) пе-
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ребрались на Украину, а оттуда судьба их забросила в Молдову, где они, как многие евреи, и осели в Кишиневе, центре Бессарабской области.
Яков вырос на улице, однако кончил гимназию. Знал два языка: польский и немецкий. Мог объясняться на румынском и чешском.
Будущего командарма Якира, родившегося в семье провизора, знал с детства. Они росли на одной улице, были соседями, входили в одну компанию мальчишек. Когда произошла Октябрьская революция 1917 г., боярская Румыния захватила Кишинев и окрестные земли. Недоволь​ные этим, революционные элементы стали организовывать сопротив​ление. Главной организацией являлся Бессарабский губревком больше​виков, в который Якир вошел уже в декабре 1917 г., всего 21 года (чл. партии большевиков с апреля 1917 г.). В январе 1918 г., по заданию губревкома, Якир собирает отряд из революционной молодежи для борь​бы с румынской оккупацией. Отряд быстро разрастается, особенно за счет китайцев, которых судьба занесла в Бессарабию. Так что весной и летом 1918 г. создается китайский батальон, которым Якир и командует. С этого начинается путь красногвардейского отряда, который затем вли​вается в состав Южного фронта. За годы Гражданской войны Якир ста​новится выдающимся командиром, получившим за военные заслуги три ордена Красного Знамени.
Смутный сопровождал своего товарища и командира всю Граждан​скую войну. Сначала служил в разведке, что очень ему нравилось, по​скольку был он человеком смелым и склонным к риску. В партию боль​шевиков вступил лишь в 1918 г., а до этого входил в группу еврейской сионистской молодежи. В ходе борьбы перешел на командные должнос​ти и командовал ротой, батальоном, полком, бригадой. Имел 2 ордена Красного Знамени. Якир очень ценил его, доверял ему и взял на пост своего главного адъютанта.
После Гражданской войны Смутный, пламенный поклонник Троц​кого, закончил школу командных кадров — курсы «Выстрел» и продол​жал служить при штабе Якира, который с 1925 г. командовал войсками Украинского военного округа, разделенного позже на ряд округов (Ки​евский, Харьковский, Одесский). Карьера Якира, не получившего во​енного образования в России, но закончившего Высшую военную ака​демию германского Генерального штаба по командировке своего нар​комата (1927—1928), была самой блистательной: он числился в любим​цах Сталина, избирался членом ЦК и Политбюро ЦК партии Украины, членом ЦИК СССР и УССР.
При таком могучем начальнике Смутный чувствовал себя очень хорошо. И играл немалую роль во всех интригах того времени, близко зная весь командный состав. Он выполнял все секретные и «щекот​ливые» поручения Якира, в том числе по заграничным связям. (Началь​ник личной канцелярии президента Чехословакии Бенеша Смутный — скорее всего, его двоюродный брат, хотя можно допустить, что и род-
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ной: из чешских военнопленных, отпущенных после Гражданской вой​ны на родину.)
Вместе с Якиром вошел в тайную оппозиционную группировку на Украине, направлявшуюся Тухачевским, заместителем наркома обо​роны, сидевшим в Москве. Свои старые политические симпатии ему пришлось на время приглушить, ибо этого требовал начальник. Якир лично был участником XV съезда партии (делегирован с правом реша​ющего голоса Одесской окружной партийной конференцией) и прини​мал участие в исключении из партии троцкистской оппозиции.
Именно к Тухачевскому в конце 1936 г. Якир и командировал Смут​ного на работу — в качестве офицера связи и главного адъютанта. И именно его начальник контрразведки НКВД Николаев-Журид со свои​ми сотрудниками поймал с поличным при попытке переправить секрет​ную документацию польскому Генеральному штабу. Доставленный в Москву на Лубянку, Смутный выложил все, что знал (а знал он мно​го!). Захваченные документы и его признания послужили последними основаниями для ареста Якира и Тухачевского.
Биография второго адъютанта — Шилова (инициалы его не сообща​ются), видимо, такова:
Дмитрий Самойлович Шилов (1893—1952) — один из видных руково​дителей Сибири и Дальнего Востока, боровшийся за утверждение там Советской власти. В партии большевиков с марта 1917 г. Происходит из крестьян, родился в деревне Читинской области.
Вступил в революционное движение Забайкалья с 17 лет (1910), по-видимому, в рядах эсеров, и достаточно поздно перешел в ряды партии большевиков.
Участник Первой мировой войны на Кавказском фронте в чине прапорщика (кончил Иркутское военное училище в 1915 г.). Пользовал​ся среди солдат большим авторитетом за ум и храбрость. После февраля 1917 г. избирался председателем полкового и бригадного комитетов, за​тем членом Совета Кавказского фронта. В Гражданскую войну был орга​низатором партизанского движения в Сибири, членом Центросибири — высшего советского органа края из большевиков и левых эсеров350, в 1920—1922 гг. командующий фронтами (Восточно-Забайкальский и Амур​ский), председатель Учредительного собрания, заместитель председа​теля Совета министров Дальневосточной республики. С 1923 г. — на ру​ководящей работе в Москве в РКИ РСФСР, потом в учреждениях куль​туры, чем был очень недоволен. За Гражданскую войну награжден орде​ном Красного Знамени.
Именно человек такого опыта, с такими связями и был нужен Ту​хачевскому для его секретных дел. Но все получилось не так, как пред​полагал маршал. Шилов активно способствовал разоблачению Тухачев​ского на предварительном следствии — и в результате вышел «сухим» из опасных событий 1937—1938 гг. За оказанные услуги в 1937 г. (всего 45-ти лет!) он даже удостоился персональной пенсии.
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Неизвестно, присутствовал ли на предварительном следствии еще один адъютант Тухачевского, уже бывший и давно сидевший в тюрьме. Это Коромыслов, осужденный еще в 1929 г., чья фамилия всячески за​малчивается. О нем известно пока очень мало, хотя он заслуживает вни​мания. Известные данные таковы: Коромыслов Петр Артемьевич .(1897— 1937) — из дворян. Участник Первой мировой войны. Кончил гимназию и военное училище, был в плену в Германии, где встречался с Тухачев​ским. Возвратившись на родину, вступил в РККА, участвовал в Граж​данской войне, был командиром полка, бригады, дивизии, занимал штабные должности. Взят Тухачевским на должность первого адъютан​та, как человек хорошо ему известный и знающий Германию. В 1929 г., когда началась коллективизация, был отправлен на работу в Западно-Сибирский военный округ и там арестован за контрреволюционную аги​тацию среди крестьянства. Был приговорен к тюрьме и лагерю, а рас​стрелян в августе 1937 г. Так что весьма возможно, что он тоже давал показания против Тухачевского, письменные или устные.
Надо отметить еще одного человека. Есть основания думать, что и это лицо принимало участие в предварительном следствии, поскольку располагало важными сведениями относительно тайной деятельности Уборевича, Якира и Тухачевского — их секретной связи с польскими руководителями и военной верхушкой. Лицом этим была 32-летняя Ванда Львовна Василевская (1905—1964), в Польше лицо широко известное.
Она родилась в очень видной семье — одного из основателей и руко​водителей Польской социалистической партии (создана в 1893 г. в Пари​же), соратника Пилсудского, бывшего в 1918—1919 гг. министром инос​транных дел Польши, отделившейся от России.
Принимала участие в революционном движении, с 16-ти лет высту​пала в печати со стихами, закончила Краковский университет (1929 г.), имела звание доктора философских наук. Первая книга — «Облик дня» (1934 г.), посвященная польскому рабочему классу, его революцион​ной борьбе и росту революционного сознания. В следующей книге «Ро​дина» она показала жизнь польской деревни. Польскому крестьянству она посвятила также книгу «Земля в ярме» (1938 г.). Критики пилсудчины подвергали ее книги яростному поношению, как враждебные бур​жуазному режиму Польши.
Занимаясь литературной деятельностью, Василевская вела большую общественную работу, писала статьи и очерки для прогрессивных газет и журналов, работала среди учителей, в МОПРе, в правлении «Лиги прав человека и гражданина», членом которого состояла.
За свою деятельность едва не попала в тюрьму. Когда фашистская Германия напала на Польшу (сентябрь 1939 г.), перешла в советский город Львов и приняла советское гражданство. Учитывая заслуги, Васи​левскую избрали депутатом Верховного Совета СССР. В Советском Со​юзе вышла замуж за известного советского и украинского драматурга
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Александра Корнейчука (1905—1972), бывшего также председателем Союза писателей Украины (1938—1941, 1946—1953).
В 1940 г. она публикует написанную в Польше книгу «Пламя на бо​лотах» — о национальном гнете в Польше и борьбе украинцев против него.
В 1941 г. Василевская вступает в ВКП(б) и с началом войны, как полковой комиссар, а позже полковник, работает в Политуправлении Юго-Западного фронта и Политуправлении Советской Армии. Некото​рое время редактирует газету «За Советскую Украину». Ее многочислен​ные статьи и очерки часто появляются в газетах и выходят отдельными брошюрами.
В 1942 г. выходит ее книга «Радуга», изображающая жизнь советских людей под властью фашизма. Книга получила Сталинскую премию (1943 г.), по ней был поставлен кинофильм.
С 1943 г. Василевская — глава Союза польских патриотов в СССР, один из организаторов польской демократической армии в нашей стра​не. С 1944 г. занимала пост заместителя председателя Комитета нацио​нального освобождения Польши, главного редактора газеты «Советс​кая Польша» (1943—1945).
В 1944 г. вышла ее книга «Просто любовь», тоже удостоенная Ста​линской премии (1946), в 1945 г. — «Песнь над водами» (написана перед войной), в 1946 г. — «Когда загорится свет», посвященная восстановле​нию страны.
В послевоенный период Василевская выпускает книги очерков о со​временной Франции и Италии, книги для детей. Самой большой ее не​удачей явилось написание вместе с мужем либретто для оперы Данькевича «Богдан Хмельницкий», куда вкрались серьезные ошибки (1951). Только вторая редакция (после серьезной переработки текста) принес​ла успех. В 1952 г. за участие в этой работе она получила третью Сталинс​кую премию.
До самого конца жизни (она умерла 59-и лет) Василевская вела активную общественную работу, являлась членом Всемирного Совета Мира, Международного жюри по премиям мира, непримиримо боро​лась в печати против империализма и войны.
За свои заслуги она удостоилась польских и советских орденов, в том числе ордена Ленина351.
Вот эта Ванда Василевская, благодаря ее связям в правящей польской верхушке, с полной несомненностью, работала на советскую военную разведку. Она передала в Москву много важных сведений, полученных в польских дипломатических кругах, так как с детства близко знала очень многих важных лиц. Она имела в силу этого множество возможностей перехватывать нелегальные связи Тухачевского и его сторонников с польскими правительственными верхами и польскими военными.
Интересно отметить, что Ванда Василевская сильно напоминает по роду своей деятельности Зою Воскресенскую, тоже полковника и
432
писателя, по роду основных занятий — разведчицу из внешней развед​ки, работавшую в Швеции352.
Последний удар в качестве свидетелей организованного заговора нанесли С. Буденный и Б. Шапошников (1882—1945), которые по зада​нию Сталина вступили в ряды заговорщиков ради их разоблачения.
Тухачевский был буквально раздавлен таким количеством показа​ний — столь разных и очень видных людей. Он не мог их опровергнуть: ведь их подкрепляли его коллеги, сидевшие с ним на скамье подсуди​мых, да еще секретные микропленки, возвращенные из Берлина. Ему оставалось признать свою вину, что он и сделал.
Когда-то в одной из своих книг Примаков написал по поводу смерти в бою Самуся (1918), помощника командира бригады Червоного каза​чества, получившего на поле боя 20 (!) ран: «Снимите шапки перед его памятью. И пусть наш смертный час будет так же красив, как эта смерть на поле битвы». (Этапы большого пути. М., 1963, с. 241.)
Увы! Коварная судьба не дала ему исполнения собственного поже​лания! И погиб он не как герой, даже не просто как честный человек! Перед смертью он самым ужасным образом запятнал свою прошлую героическую жизнь! Не последовал он почему-то известным китайским пословицам, которые гласят: «Достойный человек умрет, но не опозо​рит себя», «Павлин заботится о своем хвосте, а достойный человек — о своей чести», «Лучше один день быть человеком, чем тысячу дней его тенью», «Славу трудно добыть, но легко потерять!» Не принял во вни​мание и пословицы русские: «Честь головою оберегают», «Смерть луч​ше бесчестья!»
По поводу причин смерти Гамарника многие западные газеты гада​ли явно, а некоторые авторы намеками старались навести «тень на пле​тень». Суварин, известный противник Сталина, изображал обстоятель​ства данного печального дела следующим невинным образом: «Вероят​но, он (Гамарник) оказал поддержку старому товарищу или сохранил отношения с родственником, не порвавшим с «троцкистами». Ничего другого в деле Гамарника быть не могло. Ни Гамарник, ни Тухачевский не были способны погрешить против политической дисциплины — а тем более, против дисциплины военной. О «противосоветских кознях» с их стороны тоже говорить не приходится. Объяснение гораздо более про​стое: Сталин занялся армией, как недавно занимался полицией, а еще раньше — литературой. Не следует забывать, что он обладает абсолют​ной и безграничной властью везде и повсюду. Для него альфа и омега государственной мудрости заключаются в том, чтобы ссылать и рас​стреливать, предварительно обесчестив и оклеветав жертву. При таких условиях вполне понятно, что находятся люди, которые начинают ис​пытывать отвращение и предпочитают добровольную смерть «веселой и счастливой жизни». («Последние Новости». 04.06.1937, с. 3.)
Однако часть буржуазных газет не была склонна к «объяснениям» подобного рода. И давала объяснения более реалистические, сообщая
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при этом массу пикантных подробностей, которые «воспоминания дру​зей и соратников» лицемерно замалчивают. Так, они сообщают, что Гамарник приходился Ворошилову интимным другом (как это он во​шел к нему в доверие, интересно?!), что он пользовался личным дове​рием Сталина, который именно ему поручил чистку офицерского кор​пуса. В этой связи рижский корреспондент газеты «Пари Миди» сообща​ет: «Лишь несколько недель назад неожиданно выяснилось, что сам Гамарник поддерживал связи с троцкистской организацией. Чисткой он воспользовался для того, чтобы продвинуть своих людей на все более или менее крупные посты».
Можно сказать с полной уверенностью, что все существующие био​графии Блюхера написаны с большими умолчаниями, что подрывает к ним доверие. Впору умилиться: «Не человек, а какой-то Иисусик!» На самом-то деле этот друг Ворошилова был вовсе не таким. Об этом гово​рят некоторые важные факты:
1. В казенной биографии Блюхера имелись какие-то подозрительные и темные пятна. Относительно них многие недовольные говорили меж​ду собой, но никто никогда не требовал у Блюхера официального объяс​нения. И вот, наконец, в 1937 г. он сам попал под подозрение. И тогда Ежов решил заняться рассмотрением его биографии. «Для проверки био​графических данных маршала, Иванову (следователю НКВД. — B.Л.) нужна была его автобиография. Однако ни в кадрах Наркомата обороны СССР, ни в других учреждениях автобиографии, написанной лично Блю​хером или подписанной им, он разыскать не смог». (Сафонов В. После​дние дни маршала Блюхера. — «Советский воин». 1991, № 2, с. 80.)
Каково?! Официальная биография маршала, а не какого-то слесаря или водопроводчика, вдруг исчезает из кадров Наркомата обороны и всех других учреждений! Разве это не говорит уже кое о чем?! Что нужно было Блюхеру скрыть, что он поручил членам организации свои авто​биографии отовсюду выкрасть?!
2. Как и другие, не только «грешные» сторонники скверного Стали​на, Блюхер занимается интриганством. Было бы интересно собрать и опубликовать воспоминания не друзей, а тех, кто пострадал от него, вместе с документами. Уж, наверное, они бы изобразили его отнюдь не «святым»!
Вот один интересный пример. На Дальнем Востоке всеми делами руководила тройка: секретари Верный и Лаврентьев (Картвелишвили, 1891—1938, чл. партии с 1910), командующий ОКДВА Блюхер. Со 2-м секретарем маршал в чем-то не сошелся, стал требовать его замены и добился своего (этого последнего, противника Сталина и Берии, пере​вели на пост секретаря Крымского обкома). Само по себе это бы еще ничего не значило: мало ли почему люди бывают друг другом недоволь​ны! Дело становится интересным лишь потому, кого он вызвал ему на смену — Иосифа Варейкиса (1894—1939, чл. партии с 1913), весьма изве​стную личность на Украине, в Поволжье и Царицыно (следовательно,
434
и Сталину!), одного из главных руководителей при ликвидации мятежа «левого» эсера М. Муравьева, тогда командующего Восточным фрон​том против чехословаков353. Этот вот Варейкис быстро прибыл на Даль​ний Восток (16.01.1937 вступил в должность, то есть еще до открытия процесса Пятакова—Радека, происходившего 23—30.01.1937 года!) и тот​час энергично начал разоблачать «фашистские гнезда»! («Последние Новости». 13.06.1937, с. 2.) Блюхер, естественно, ему помогал. Было бы весьма интересно и полезно познакомиться с результатами этой дея​тельности, а также увидеть в особой статье и монографии, как именно шла эта «чистка», каковы были ее достижения и «искривления», полу​чив поименные списки «разоблаченных», вместе с их фотографиями и биографиями! Интересно также, какова мера ответственности за них лично Блюхера!
6 июня 1937 года Дальневосточная партийная конференция в Хаба​ровске, признала неудовлетворительной работу политуправления окру​га, «на что маршал Блюхер также своевременно обращал внимание центральных органов» (там же). Вот это обстоятельство также весьма интересно! Ведь Политуправление с ноября 1936 г. возглавлял Хаханьян, который вовсе не считался плохим работником. Что он собой пред​ставлял? Хаханьян (1895—1937, чл. партии с 1917) — офицер царской армии, участник Гражданской войны, занимал должности военкома ди​визии, командира бригады, помощника начальника дивизии, после Граж​данской войны — на политработе, то есть являлся, несомненно, чело​веком с надлежащим опытом. Блюхер же грозил отправить его на эша​фот. Хотел таким образом спасти себя или «обезопасить» свою армию?! Не мешало бы это прояснить!
Блюхера принято ныне всячески оправдывать и обелять, делая из него святого. Но есть ли для этого основания?
При вопросе о моральных качествах Блюхера представляется очень интересной одна история, о которой сторонники маршала умалчивают. Вот она: «Арестован красный генерал Рютин (брат Рютина-политика, автора антисталинского манифеста. — В.Л.). Интересен не сам факт аре​ста, а сопровождавшие его обстоятельства. Рютин, должно быть, «выд​виженец», т.е. официальный карьерист, прислужник, ревностный жан​дарм «генеральной линии». Он настаивал на репрессиях против Бухари​на (!), добивался отстранения Томского (!), интриговал против Фрумкина. В то же время он лелеял дружбу с Блюхером, командовавшим армией. Сталину не нравилась дружба Рютина с Блюхером, — последний считается «идеологически» сомнительной и опасной фигурой. Однажды Рютин вздумал дружески и доверительно поговорить с Блюхером о не​обходимости «спасать положение и принять меры против пятилетнего сумасшествия». Блюхер выслушал друга, не сказав ни слова, но немед​ленно рапортовал по команде, доложил об этом народному комиссару по военным делам Ворошилову с просьбой сообщить Сталину. Рютина,
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конечно, арестовали. Теперь идут аресты среди его друзей». («Военный заговор»». Пятницкий Н.В. Красная армия СССР. Париж. 1931, с. 58—59.)
Очень, конечно, интересная история! Не мешало бы сторонникам Блюхера ее прокомментировать с документами в руках! А следственное дело и стенограмму судебного процесса генерала и его соратников надо опубликовать! Вот тогда и видно будет, каковы на деле моральные ка​чества Блюхера и мог ли он позднее совершить то, в чем его обвиняли!
Вот еще кое-что интересное, наводящее на размышления. Тот же В. Сафонов в своей статье «Последние дни маршала Блюхера» («Совет​ский воин». 1991, № 2, с. 79) пишет: «Для начала Фриновский установил за маршалом круглосуточное наблюдение. Теперь фиксируется каждый его шаг, каждая встреча, каждый разговор. Все берется на заметку». Вот оказывается, каков был фактический ФУНДАМЕНТ (вместе с доку​ментами всякого рода!) при аресте каждого важного лица!
Но где же этот дневник наблюдений? Почему до сих пор не опубли​кован? Всякий должен понимать, что он имеет громадную важность — именно в силу своей фотографичности. Конечно, он заслуживает боль​шого доверия (поскольку составлялся ежедневно, сразу после собы​тия, а не в виде «воспоминаний» через 20—40 лет, да еще с учетом ка​рьеристских соображений!). Такой дневник предпочтительнее, чем лжи​вые «жизнеописания», которые стряпают по вполне определенным за​казам!
Вот такое же наблюдение, как и за Блюхером, в течение многих лет велось и за Тухачевским. Где же эти дневники?!
Партийная конференция, после серьезной критики, объявила ра​боту старого руководства во главе с Верным и Картвелиишвили неудов​летворительной. Им было поставлено в вину «отсутствие бдительнос​ти», ибо они не реагировали на письма и телеграммы коммунистов ра​зоблачительного характера, говоривших о шпионской деятельности раз​ных лиц. Было сформировано новое руководство краевого комитета партии: Варейкис, Блюхер, Хаханьян, Птуха, Викторов, Балицкий и другие.
45-летний Всеволод Аполлонович Балицкий — очень известный че​кист того времени (чл. партии с 1915 г.), друг Постышева, председатель киевской ГубЧК с 1919 г., председатель ГПУ УССР (1923—1931), замес​титель председателя ОГПУ СССР (1931—1933), вновь председатель ГПУ УССР (1933) и нарком внутренних дел УССР (с 1934), член Политбю​ро ЦК КП(б) У с XI съезда компартии Украины. В ноябре 1935 г. «Прав​да» писала: «Он пользуется искренней любовью в широких партийных массах и в среде рабочих и колхозников». Этот панегирек не помешал уже 27 ноября 1937 г. расстрелять по приговору суда этого сына бухгалте​ра, получившего образование в Тифлисской школе прапорщиков (1915), бывшего меньшевика (1913), перебежавшего к большевикам (1915) и ставшего в их рядах крупнейшим палачом в НКВД («украинский Ежов»). Это он со своими сотрудниками обнаружил в киевском архиве «доку-
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менты» о сотрудничестве Сталина с царской охранкой — и тем поверг в кровавый хаос всю Украину. Вот о ком давно следовало написать целую монографию. Но ее, разумеется, и ныне нет.
ГЛАВА 21. ФИНАЛ

На лицах ясно доброе начало, 

И злая сущность тоже нам ясна. 

И все ж мы друг о друге знаем мало: 

Не каждый разбирает письмена.
Восточная мудрость
Ульрих объявил: «Суд удаляется на совещание!»
И все члены суда с ним во главе ушили в соседнюю комнату, оста​вив слушателей, среди которых находился и Н. Хрущев, тогда первый секретарь городского и областного комитетов партии, в состоянии тя​гостного томления. Ежов, естественно, увязался за уходившими и во​шел в комнату вслед за ними. Белов и Блюхер пробовали протестовать, говоря: «В совещательной комнате надлежит быть только членам суда!» Но Ежов сразу пресек попытку спора, сказав: «Я тут по распоряжению товарища Сталина!» Пришлось покориться. Ежов, сев в стороне, злоб​но рассматривал их, словно выбирая себе новую жертву.
В его присутствии разговора не получилось. Все сидели молча, в на​пряженных позах, уставившись в стол, кое-кто барабанил по столу паль​цами. Через десять минут тягостного молчания Ульрих сказал: «Пора кончать! Изменники изобличены! Товарищ Сталин сказал: «Всем него​дяям — смерть!» О чем тут думать? Вот приговор — подписывайте!»
И выложил на стол приговор, заранее заготовленный. Первыми под​писали Буденный и Шапошников, за ними, с величайшей неохотой, все остальные. Подписал и «честный солдат» Блюхер354. Остальное было уже просто. Ульрих сказал: «Надо объявить приговор!» — и первый вы​шел из помещения в зал заседаний. За ним пошли остальные.
При их появлении подсудимые и все, кто сидел, встали. Подсудимые явно волновались: наступил решающий момент. Ставкой являлись их, а не чужие, жизни. У каждого теплилась еще надежда, что Сталин, в силу их высокой полезности для армии, не посмеет казнить и объявит им амнистию.
Увы, надежда не оправдалась! Ульрих внятно прочитал приговор, и все поняли: наказание одно — смерть! Якир впал в истерику и стал кри​чать: «Я не виновен! Дайте мне бумагу — я напишу Сталину и Вороши​лову!» Члены суда стали говорить: «Надо дать!» Ульрих нехотя согласил​ся. Якиру дали бумагу и ручку. Он быстро написал два письма и отдал их ему для передачи355.
Записки тут же послали к адресатам.
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Теперь оставалось завершение. Комендант Судебного присутствия отдал приказ: «Из зала — на улицу!» И все, покинув зал, пошли на ули​цу, где их ждали машины.
Осужденных вместе с конвоем посадили в крытый грузовик, высо​кое начальство село в персональные легковые автомашины. Подсуди​мые, выйдя на улицу, с тоской посмотрели на них, думая, что совсем недавно они сами ездили в таких, всем отдавая распоряжения и пользу​ясь величайшим почетом. А вот теперь...
Машины пошли в Лефортовскую тюрьму: впереди и позади ехали грузовики с бойцами охранения — на тот случай, если оппозиция попы​тается отбить силой своих высоких руководителей, — в середине маши​на с осужденными и кавалькада легковых машин. Кроме того, по всей трассе по распоряжению Ежова были выставлены бойцы НКВД при оружии — тоже по соображениям осторожности.
Прибыли в Лефортово быстро — и без всяких происшествий. Дорож​ные посты, как только кавалькада проезжала, согласно приказу, через 15 минут снимались с места и возвращались к себе в казармы.
Въехав во двор, машины останавливались. Осужденных вывели и провели в тот спецотдел, где совершали смертные экзекуции. Осужден​ных с охраной поставили в одном месте, всех судейских и прочих — в другой.
Прокурор СССР Вышинский еще раз зачитал приговор, затем по очереди стал вызывать осужденных, начиная с Якира и Тухачевского. Конвоиры подводили каждого осужденного к стене, а затем отступали в сторону.
Все было заранее обговорено и роли распределены. Расстрелять Якира должен был лично Ворошилов356, бывшего маршала Тухачевского — маршал Буденный, упрямца Уборевича, доставившего столько хлопот следствию, лично Ежов, остальных — другие сотрудники наркома, ко​торые рассматривали это как награду за тяжелую работу, которую они проделали. Эта честь досталась М. Фриновскому, Леплевскому, Карпейскому, Николаеву-Журиду, Ушакову.
Серов, комендант Судебного присутствия, свояк Н. Хрущева (они были женаты на родных сестрах), видный чин в НКВД, громким голо​сом давал команды. Рядом, зло сжав губы, стоял Блюхер. Именно ему было предложено Сталиным командовать расстрелом, но он категори​чески отказался, заявив, что для этого есть другое ведомство. Все было проделано быстро, и руки ни у кого не дрожали. Якир крикнул: «Да здравствует товарищ Сталин!» — надеясь, что тут-то и объявят ему ам​нистию357. Ошибся. Прогремел выстрел из нагана Ворошилова, кото​рый прибыл сюда заблаговременно и успел прочитать его письмо, от​клонив все просьбы по существу. Получив пулю в затылок, Якир мерт​вым лег на бетонный пол. За ним вызвали Тухачевского. Стоя среди сво​их, он, верно, думал: «Пугают! Не посмеют расстрелять маршала! Это вселенский скандал». Но увидал, как упал мертвым Якир, — и сердце у
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него оборвалось. Поставленный к стенке, он крикнул: «Вы стреляете не в нас, а в Красную Армию!»
Это ни на кого не произвело впечатления. Грянул второй выстрел — из нагана Буденного, — и бывший маршал тоже мертвым рухнул на пол358. И так, друг за другом, пустили «в расход» всех остальных359.
Увидав, как умерли Якир и Тухачевский, осужденные поняли: по​щады не будет! И поэтому перестали сдерживать свою ненависть. Подхо​дя к расстрельной стенке, каждый изрыгал яростную брань по адресу Сталина, называя его «предателем революции», «мерзавцем», «ублюд​ком», «палачом», «фашистом», «злобным убийцей», «шпионом охран​ки», суля ему и всему его потомству, и всем его присным страшное народное возмездие. (Тут они, как и многие другие, ошиблись.)
Скоро все было кончено. Врач, обойдя тела, засвидетельствовал смерть; те, кому это полагалось, поставили свои подписи под актом о приведении приговора в исполнение. После этого все поспешили на ули​цу, куда рядовые бойцы НКВД вытаскивали к грузовику тела казненных.
Расстрелянных с тем же сопровождением отвезли на Ходынское поле, ставшее позже территорией Московского центрального аэродро​ма им. М. Фрунзе (!), сняли здесь с машины, опустили в заранее выры​тую яму, засыпали негашеной известью, закопали, а землю плотно ут​рамбовали360 .
После этого высокое начальство в полном молчании вновь верну​лось к своим машинам и разъехалось по домам. У всех были угрюмые лица, и все, за исключением Ульриха, которому предстояло делать док​лад Сталину о минувших событиях, в тот день зверски напились. Только по разным побуждениям: Ежов и его сотрудники — от радости (они ус​пешно завершили труднейший процесс, истребили презренную и край​не опасную шайку!), члены суда— от стыда (они отправили на «тот свет» бывших боевых товарищей, многократно награжденных Советс​кой властью, которых столько лет советская же печать превозносила до небес, как «самых выдающихся советских полководцев»). Но что было делать?! В открытую перечить Сталину? Пытаться поднять на него на​род и войска? А если не поднимутся?! Значит, остается покориться? Но тогда не прав ли был поэт, говоривший: «Сегодня — ты, а завтра — я»?!
А Ульрих, вернувшись в гостиницу, в которой он жил, в который раз уже рассматривал свою коллекцию бабочек, насаженных на ост​рия, и, прихлебывая душистый чай из стакана в красивом подстаканни​ке, думал, что человек ничуть не лучше такой бабочки, как бы он высоко ни заносился в своих мыслях, и что очень мало нужно, чтобы он при всех своих званиях и орденах, при самой великой славе пришел к великому бесславию и даже вообще перестал существовать!
Он имел полное основание так думать. По страницам газет катился вал неистовой ненависти и гнева. Главная газета страны «Правда» в сво​ей передовой уже в день процесса, 12 июня 1937 г., сообщала своим чи​тателям: «Острый меч социалистического правосудия обрушился на го-
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ловы подлой военно-шпионской банды. Вместе с гнуснейшей гадиной Гамарником, покончившим жизнь самоубийством, чтобы уйти от ра​зоблачения и суда, — эти восемь шпионов совершили самые тяжелые злодеяния, какие только мыслимо представить. Они, как Иуды, за фа​шистские сребреники продались врагу. Эта банда, как установлено, со​вершила весь круг преступлений, который 133-я статья Сталинской кон​ституции требует карать, как самые тяжкие злодеяния».
Эта стилистика была установкой для печати всей страны. И другие газеты и журналы в течение ближайших месяцев писали в том же духе.
ГЛАВА 22. ЧЕРЕЗ НЕДЕЛЮ ПОСЛЕ ЗАВЕРШЕНИЯ ПРОЦЕССА...

Не родись богатым, не родись красивым, а родись счастливым. 

Пословица
Дни неслись, как скаковые лошади. Сотрудники Ежова, почти не покидая кабинетов, работали не покладая рук, выявляя новых оппози​ционеров, подвергая их арестам. Суды повсюду последних сурово суди​ли, расстрельные команды, как им положено, — истребляли врагов. В Наркомате обороны царило похоронное настроение. Каждый боялся за себя.
Но страна трудилась, как обычно, и военные, скрипя зубами, де​лали свое повседневное дело. Правда, остатки оппозиции распространя​ли слух, что Сталин не посмел расстрелять Тухачевского, лучшего из советских военачальников, но отправил его «на отсидку» в один из со​ветских лагерей, хотя там его никто не видел, как и в других местах361.
Ворошилов, читая по утрам подборки отзывов зарубежной печати, тяжело вздыхал. Отрицательных отзывов на процесс Тухачевского было слишком много. Чтобы приглушить мрачные настроения в военных вер​хах, нарком решил устроить бал!
Арвед Аренштам, корреспондент «Последних Новостей», побывал на балу, который формально устраивал наркоминдел М. Литвинов в особняке Рябушинского, видного российского миллионера, одного из организаторов российской контрреволюции и иностранной интервен​ции. После этого бала Аренштам прислал в свою газету интересный ма​териал, часть которого — в связи с делом Тухачевского! — ниже и при​водится:
«Из соседнего, танцевального, зала, доносятся плавные звуки вальса. Молодые дипломаты и военные туда устремляются. Бал открывает Лит​винов туром вальса с женой одного посла. Танцует он вальс «по старин​ке», как танцевали его лет тридцать назад на интеллигентных вечерин-
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ках. Английский посол галантно приглашает жену наркоминдела. Гос​пожа Литвинова танцует лучше своего супруга.
Между тем в кругу молодых атташе вполголоса идет спор:
— Будет ли Буденный танцевать казачка?
Прецеденты есть. Но на этот раз мнения разделяются. Одни счита​ют, что обязательно будет — после ужина. Другие не без основания за​мечают:
— Послушайте, — не прошло еще и недели со дня расстрела Туха​чевского. Все-таки ему сейчас не до танцев!
Внимательно присматриваюсь к лицу человека, который только что подписал смертный приговор своему боевому товарищу Тухачевскому. Нет, ничего не выражает его солдатское лицо! Нет на нем следов ду​шевной тревоги, ни отпечатка бессонных ночей.
Час спустя меня представляют Буденному у буфета, ломившегося под тяжестью всевозможных яств. Любопытная деталь — на серебряных блюдах были выгравированы двуглавые орлы и инициалы «С.А». Посуда была из дворца предтечи Буденного на посту московского генерал-гу​бернатора, великого князя Сергея Александровича.
Широким, гостеприимным жестом маршал указал мне на белоры​бицу и на ведра с икрой во льду, на копченых гусей, заливную птицу, на великолепные закуски и весело сказал:
— Выбирайте. Угощайтесь. За ваше здоровье!
И, слегка крякнув, выпил большую рюмку водки. Гости вообще приналегли на водку, явно отдавая ей предпочтение перед кавказским шампанским, которое разливали в бокалы лакеи в белых перчатках. За​кусив и выпив, Буденный решил сказать мне что-нибудь любезное.
— Я по заграницам не разъезжаю и не знаю вашей прекрасной роди​ны. Но надеюсь как-нибудь у вас все-таки побывать!
Признаюсь, я слегка перепугался. Кто знает, какой характер может носить визит маршала Буденного? Я предпочел бы, чтобы он приехал со своей молодой женой, а не во главе Первой конной».
* * *
Этот раут у Литвинова имел для дипломатического корпуса особое значение, ибо это был первый официальный прием со времени рас​стрела красных генералов.
Дипломаты и иностранные журналисты, жившие в Москве, еще не имели в этот момент точной информации о заговоре Тухачевского. На приеме у Литвинова можно было обменяться мнениями и слухами. Само собой разумеется, во всех кружках, где звучала не русская, а иностран​ная речь, в этот вечер говорили только о Тухачевском. По особому, неписаному соглашению, из чувства осторожности, имени Сталина никто не упоминал. Говорили просто «он». Постепенно, из различных отрывистых слухов и данных создалась общая картина.
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«К концу вечера один иностранный дипломат шепнул мне:
«За последнюю неделю в Союзе, по моему подсчету, произведено 98 расстрелов».
Можно ли говорить, что сведения эти дипломат получил от советс​ких собеседников, тщательно уклонявшихся от разговоров на подоб​ные темы, а не от своих иностранных коллег? С советскими гражданами рекомендуется разговаривать лишь о театрах и московской жизни.
Из многочисленных бесед, которые я имел в Москве с весьма осве​домленными людьми, у меня создалось твердое впечатление, что Туха​чевский действительно был душой заговора, имевшего целью устране​ние Сталина. В эти дни в иностранной колонии ходили по рукам копии письма Тухачевского к маршалу Ворошилову. Из письма этого явствова​ло, что Ворошилов был на стороне заговорщиков, что он должен был к ним примкнуть, но в последний момент отошел в сторону. В диплома​тических кругах были убеждены, что письмо это — не апокриф, и что оно действительно до конца было написано Тухачевским.
Тухачевский не был «германским шпионом», несмотря на свою не​мецкую ориентацию. Преступление его носило более тяжкий характер: он осмелился стать поперек дороги Сталину.
В Москве рассказывают, как происходит заседание Политбюро. Ста​лин входит в зал и, не выслушав ничьего мнения, дает приказы.
— Я хочу, чтобы это было так.
Приказ Сталина — всегда гениален и критике не подлежит. Тухачев​ский и группа его приверженцев осмелились критиковать, проводить свою политику. Когда Сталин требует доклада по какому-нибудь вопросу, док​ладчик прежде всего желает выяснить, какова точка зрения на этот воп​рос самого Сталина и чего он хочет. Все остальное не имеет значения. Тухачевский осмелился защищать свою собственную точку зрения — в частности, по вопросу о франко-советском пакте, и это погубило его.
Горе оппозиционерам! Их не спасет ни имя, ни заслуги перед рево​люцией, ни ордена, ни чины. Когда советский сановник некоторое вре​мя не появляется на официальных приемах, в дипломатических кругах говорят:
— Такой-то, по-видимому, отправлен в Саратовскую губернию.
Это значит, что его уже нет в живых. Когда Сталин отправил в «Са​ратовскую губернию» зиновьевско-троцкистскую оппозицию, никто особенно не жалел расстрелянных, не пользовавшихся в широких сло​ях населения особенными симпатиями. Наоборот, многие искренне были удовлетворены, ибо в России, где все построено на умелой пропаганде и массовом психозе, все неудачи и срывы принято сейчас объяснять работой «троцкистов и зиновьевцев», — и многие в это искренне верят.
Совсем иное впечатление произвел на массы расстрел красных ге​нералов. Все поняли, что на верхах идет отчаянная борьба за власть, ибо никто в душе не мог поверить в официальную версию «шпионажа». Нет, русской армией не командовали шпионы, говорят в Москве.
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Сталин воюет сейчас не с правой или левой оппозицией, не с опре​деленной группой лиц, а со всеми теми, кто не разделяет его мнения и кто, тем самым, автоматически попадает в категорию троцкистов, шпи​онов и диверсантов.
Одно имя Сталина приводит людей в трепет. В Москве, с особого разрешения, мне удалось осмотреть Кремль, в чем обычно иностран​ному журналисту отказывают. Рядом со мной шел, все время осмотра, кремлевский офицер, человек, на которого возложена нелегкая обя​занность охранять Сталина. Во время прогулки я спросил:
— А где в Кремле живет г-н Сталин?
Во всех официальных сношениях иностранцы применяют к Стали​ну эпитет «господина».
— Не знаю Это не знаю, — ответил смущенно кремлевский офицер. Я не ставлю прогнозов относительно исхода титанической борьбы, которую ведет сейчас Сталин со своими многочисленными и вездесу​щими противниками. Но в Москве нет ни одного иностранного наблю​дателя, который не говорил бы мне, что Сталин во сто крат сильнее всех своих противников, вместе взятых». («Последние Новости», 08.11.1937, с. 2.)

* * *
Заговор разваливался буквально на глазах. Оставшиеся на свободе руководители уже не имели тех возможностей, что Тухачевский, Га​марник и другие, игравшие в армии первенствующую роль. Но они на​прягали все свои силы, пускали в ход все виды интриг, стараясь задер​жать наступление врага.
Теперь тайное руководство перешло в руки тройки: наркома внеш​ней торговли А.П. Розенгольца (чл. партии с 1905 г., арестован в октяб​ре 1937 г.), наркома финансов СССР Г.Ф. Гринько (чл. партии с 1919 г., в 1906—1912 гг. эсер, в 1913—1917 гг. — на службе в армии; арестован на Октябрьском пленуме ЦК партии 1937 г.) и наркома земледелия СССР М.А. Чернова (чл. партии с 1920 г., в 1909—1918 гг. — меньшевик, в 1918— 1920 гг. — меньшевик-интернационалист, в 1925—1928 гг. — нарком Ук​раины, с 1930 г. — на работе в Наркомате торговли СССР; арестован на Декабрьском пленуме ЦК партии в 1937 г.).
Это новое оппозиционное руководство чрезвычайно интересно: оно знаменует переход высшего руководства в деле заговора от старых боль​шевиков в руки блока. В этом блоке присутствуют: один большевик, один эсер, один меньшевик. То есть, иначе говоря, в самом подпольном бло​ке преобладающую роль приобретают небольшевистские элементы, из тех, что были приняты в РКП в 1918 г. и позже. Значительная часть из них через свою верхушку быстро связалась с буржуазными правитель​ствами и буржуазными партиями Западной Европы. Эти элементы ори​ентировались на реставрацию капитализма и прекращение неудачного
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«большевистского эксперимента». Только при энергичной западной под​держке могли они надеяться на успех. Но отношения с «западными парт​нерами» требовали все новых уступок!
Несмотря на отчаянные усилия оппозиции, серия провалов на всех уровнях быстро нарастала. Аресты верхушки, севшей затем с Бухари​ным на скамью подсудимых (1938), шли в такой последовательности: В.Ф. Шарангович, первый секретарь ЦК КП(б) Белоруссии — 29 июля
1937 г.; А.П. Розенгольц, нарком внешней торговли СССР (1930 — июнь 1937), затем начальник управления государственных резервов при Со​внаркоме СССР (с августа 1937) — октябрь 1937 г.; Г.Ф. Гринько, нар​ком финансов СССР (до 17. 08. 1937) — октябрь 1937 г.; В.А. Максимов-Диковский, руководящий работник Наркомата путей сообщения — 11 де​кабря 1937 г.; М.А. Чернов, нарком земледелия СССР (с апреля 1934) — декабрь 1937 г.
В контексте последующих событий становится весьма интересной деятельность бывшего эсера (!) Белова, командующего Московским военным округом, а затем Белорусским военным округом (вместо Уборевича). Действительно ли он стоял в стороне от оппозиционных инт​риг, как стараются читателей уверить? Или бывшие эсеры сумели все-таки «протоптать к нему дорожку» и втянуть его в тайную оппозицион​ную деятельность? А именно в результате того, что, по утверждению следователей НКВД, он являлся одним из тайных руководителей эсе​ровской военной организации в РККА, он и был расстрелян по приго​вору суда 29 июля 1937 г.
Необходимо составить на основе документов «хронику событий», происходивших в 1937 г. в округах Белова, а также его собственной дея​тельности. Тогда станет все окончательно ясно: возник ли новый воен​ный заговор, и кто был на деле он сам? Предлагаемый же читателям очерк А. Рыбчинского «Командарм Белов» (Расправа. Прокурорские судь​бы. С. 185—192) смехотворен из-за своей краткости и явного лицемерия.
Какова была реакция в те дни со стороны оппозиции на этот про​шедший суд и многочисленные аресты? Опубликованные документы о том умалчивают! И все-таки составить себе представление можно — по оппозиционным листовкам, распространявшимся в Москве осенью 1938 г., когда оппозиция созвала нелегальный «съезд партии» и вынесла резолюции о терроре и восстании. Суть листовок и 1937 и 1938 гг. была одна! Вот какова стилистика листовок, пропитанная неистовым гневом и яростью:
«Уважаемый товарищ!
Вам, вероятно, как и всем мыслящим людям, стало безумно тяже​ло жить. Средневековый террор, сотни тысяч замученных НКВД и рас​стрелянных безвинных людей, лучших, преданнейших работников со​ветской власти — это только часть того, что еще предстоит!!!
Руководители Политбюро — или психические больные, или найми​ты фашизма, стремящиеся восстановить против социализма весь народ.
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Они не слушают и не знают, что за последние годы от советской власти из-за этих методов управления отшатнулись миллионы и друзья стали заклятыми врагами».
«Наша власть — не советская, а большевистская, и притом тех боль​шевиков, которые подхалимствуют и раболепствуют перед Сталиным, — истребила и продолжает истреблять многих честных сторонников со​ветской власти, социализма и коммунизма. Эта власть, в нарушение конституции, сотнями тысяч арестовывает в огромном большинстве случаев ни в чем не повинных советских граждан, ссылает и расстрели​вает их.
Все граждане нашей страны делятся на две категории: на уже арестованных и еще не арестованных, или на бдительных и подозри​тельных.
Нет установленных конституцией ни неприкосновенности личнос​ти и жилища, ни свободы мысли и слова, ни печати и собраний.
Все боятся слово сказать, все боятся друг друга.
Наша власть — это Сталин и его чиновники, — подхалимы и него​дяи без чести и без совести».
«Товарищи по крови. Снимите ваши шапки и станьте на колени пе​ред страданиями народа и ваших товарищей по борьбе. Это вы же вино​ваты в их муках — перед вами реки крови и море слез. Помогите. Не ждите циркуляров и инструкций. Директива чрезвычайного съезда одна: Сталин и сталинцы должны быть уничтожены».
«Вечная память легендарным героям Красной Армии, погибшим от кровавой руки НКВД, т.т. Блюхеру, Бубнову, Тухачевскому, Егоро​ву и др.»362.
Ясно, что призывы подобного рода, да еще со ссылками на резолю​ции нелегального партийного съезда, должны были только усилить реп​рессии, что и получилось на деле.
ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Главная военная прокуратура явно поспешила со своим заключе​нием о необоснованности обвинения Тухачевского и его коллег. Воен​ная коллегия Верховного суда СССР вынесла 31 января 1957 г. крайне сомнительное и плохо мотивированное решение о полной реабилита​ции Тухачевского и его товарищей по суду. Следовательно, не менее сомнительным является и восстановление всех этих лиц в партии (ре​шение КПК при ЦК КПСС от 27.02.1957).
Необходимо отметить еще один важный момент. Всем известно ныне, кто такой Хрущев. Этот мнимый «друг» Сталина, тайный поклонник Троцкого и Бухарина — величайший авантюрист, какого только знает история. Фальшивый Герой, тайный советский миллионер, чьи милли​оны были созданы отнюдь не честными трудами, он развалил и разло-
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жил все советское общество, экономику и партию. Хрущев — мастер пустозвонства и дутых политических лозунгов363 (оправдывает его и обе​ляет известная всем банда политических мошенников, сторонников бур​жуазной реставрации, которую они усиленно, с самой наглой демаго​гией навязывают стране!) Хрущев — автор и режиссер фальшивого и заведомо мошеннического спектакля под названием «Построим ком​мунизм в 1980 году! Нынешнее поколение советских людей будет жить при коммунизме!»
Стараясь одурачить народ, политический махинатор и «кукурузник» говорил: «Может быть, у противников нашей Программы есть цифры, расчеты, факты? Ничего подобного. У нас в Программе обосновано каждое положение. У них только крикливые заявления. У нас рассчитана и доказана каждая цифра. Они боятся цифр, как черт ладана. У нас дан точный, научный (?) анализ тенденций исторического развития. У них кликушеские заклинания, бесплодные гадания на кофейной гуще. (См.: Гатовский Л. Научные основы построения экономики коммунизма. — «Коммунист» 1961, № 17, с. 11.)
Теперь всем известно, кто в действительности занимался «клику​шескими заклинаниями»! Всем известно, чего стоили «научные циф​ры» господина Хрущева! Полностью ясен его политический облик! Хру​щев — это человек, который коварно и по корыстным соображениям обманул весь народ, всю партию, все мировое коммунистическое дви​жение (за исключением Албании и Китая!) Хрущев совершил тягчай​шие уголовные и политические преступления, за которые подлежит суду даже и посмертно!
Всего через одиннадцать лет после прихода к власти Хрущев полно​стью разоблачил себя, полностью себя дискредитировал, потерял до​верие в партии и народе, потерпел абсолютный политический крах! И поэтому с позором «слетел»!
В силу всего сказанного, ясное дело, он не заслуживает ни малей​шего доверия! Как и литература, в которой он воспевал сам себя!364
Кого же, спрашивается, может реабилитировать старый законспи​рированный оппозиционер, политический двурушник и мошенник?! Кого может реабилитировать тот, кто обманул весь народ, всю партию, все коммунистическое движение? Только таких людей, как он сам! Но раз это так, то по всем законам элементарной логики его реабилитации не стоят ничего! Какие бы подтасовки разными карьеристами не дела​лись!
ВОРОН ВОРОНУ ГЛАЗ НЕ ВЫКЛЮЕТ!
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волюция. М., 1925, т. 1—2; Гофман М. Записки и дневники. 1914—1918. Л., 1929; Бюлов Б. Воспоминания (1914—1918). М. — Л., 1935; Бисмарк О. Мысли и воспоминания. М., 1940—1941, т. 1—3; Гудериан Г. Воспоми​нания солдата. М., 1954; Вестфаль Э. и др. Роковые решения. М., 1958; Мойзиш А. Операция «Цицерон». М., 1965; Базна Э. Я был Цицероном. М., 1965; Путлиц В. По пути в Германию. М., 1957; Бруно Винцер. Сол​дат трех армий. М., 1971; Вильгельм Адам. Трудное решение. М., 1967; Гюнтер Тереке. Я был королевско-прусским советником. Мемуары по​литического деятеля. М., 1977; Рейнхардт К. Поворот под Москвой. Крах гитлеровской стратегии зимой 1941—1942. М., 1980; Франц Далем. Нака​нуне Второй мировой войны. Воспоминания. М., 1982, т. 1—2; Хоннекер Э. Из моей жизни. М., 1982.
258 До сих пор не раскрыта личность советского суперагента «Вернера», обладавшего вместе с Гитлером наивысшими военными тайна​ми Германии. Льюис Кильзер утверждает («Предавший Гитлера: Мартин Борман и падение Третьего рейха». М., 2002, с. 392), что им являлся Мартин Борман, имевший, благодаря близости к фюреру, все данные. Но это крайне сомнительно. Гитлер, человек очень подозрительный, как видно из «Завещания», абсолютно доверял ему. «Вернером» был кто-то другой. Три лица под наибольшим подозрением: генерал-фельд​маршал Вальтер фон Браухич (1881—1948), генерал-полковник Альф​ред Йодль (1890—1946) и брат Мартина Бормана, личный адъютант Гитлера. Браухич, человек религиозный, отрицательно относившийся к политике НСДАП, не раз споривший с гауляйтерами и Гитлером, на​ходится под самым сильным подозрением. Он считался «победителем Польши», разрабатывал с сотрудниками первоначальный план войны с СССР и руководил армиями до своего увольнения в декабре 1941 г. — за неспособность добиться победы. Ясно, что его оппозиция после этого увеличилась еще больше. И он, конечно, думал, как спасти собствен​ную голову при советской победе. У Йодля, ближайшего сотрудника Кейтеля, главы Штаба Оперативного руководства ОКВ, очень близко​го к Гитлеру, была та же проблема. Именно они, вместе с братом Бор​мана, могли являться «источниками» для передачи в Москву важней​ших сведений через «своего» надежного радиста. Следует еще отметить, что о брате Мартина Бормана до сих пор нет никакой литературы, его фигура очень неясна.
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323 Смирнов А.П. Командарм И.И. Федько. Ставрополь. 1959; Конд​ратьев Н.Д. На линии огня. М., 1974.
324 Предполагалось заседание суда устраивать в здании военной коллегии на ул. 25 Октября (потом здесь был горвоенкомат). Но затем
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344 И, конечно, вспоминались ему тогда судьбы многих военных прокуроров, которые яростно боролись за справедливость и оклеветан​ных разными негодяями людей, бойцов и командиров, которым он, к стыду для него, не оказывал необходимой поддержки, что погубило и их самих (Билоконь А.Г. и др. Расправа. Прокурорские судьбы. М., 1990, вып. 4.)
475
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